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例言

聯合阀交件均化英文大窝牢巧义數半縮就。化提及此補縮城，郞指踰合 

困之某一文件而言。
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前言

茲謹向大會提出秘書畏關於本組織一九七0年六月十六日 

至一九七一年六月十五日工作的第二十六次報吿書。

本報吿書的導言將依往年成例巧於接近第二十六屆會開幕 

的田期拭本文件增編提出。

秘書長

宇譚

‘九七:一年八月亡田
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國隙銀行 國擦復興建設狼行

民航組織 國犧民用航空組織

電子計算中4：、 國際電子計算中必
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海事組織 政府間海事諮商組繊
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政治及安全間題





第一章 

中東情勢

秘書厦中東特派代表的工作

秘書長一九古0年八月亡曰節略 

及一九亡一巧一月四日報吿書

秘書長中東特派代表雅林大使繼續工作，拭期促成協議並 

協助依照一九六仁年十一月二+二日安全理事會決議案二四二 

(一九六亡）達成和平而可獲接受的解決辦法。秘書長一九 

亡0年八月亡日節略，說明了雅林的使命經過一度比較停滯的 

期闆试後恢復進行的經過。

秘書長復於一九亡一年一月四日提出一報吿書，敍述雅林 

大使自一九六亡年+二月至一九六八巧十一月間力巧確定當事 

各方對實施安安理事會決議案二四二〔一九六古^之立場的使 

命，段及他尋求一項基礎口便邀請各方在安全理事會決議案範 

圍內，於尼古西亞或其他地點擧行會議的行動之未能成功，該 

報吿書內容較前所提出各進展報吿書，更爲詳盡。’特派代表 

於一九六八化十二月及一九六九年云月及四月再度訪問中東時 

曾經進…歩探詢當事各方的態度，並於後一次牧到赵色列、約 

旦、黎邑懒及阿拉伯職合共和國政府對他所提問題的書面答覆。

雅林大使很遺憾地不得不化成下述結論：當時召聞一系列 

有益會談的條件並不存在，在此階段，他再作其他行動，也於 

事無補。他因此於一九六九年四月五日囘到莫斯科，重理瑞



典駐蘇維埃社會主義共和國聯邦大使的職務。

雅林大使於一九六八年九月牛二日至+月八日閒，及一九 

右0年兰月卡日至二+六日閒又來到總部，但發現情況依舊， 

仍無法使他與當事各方進行積極談判。

一九六九年四月云日，法蘭西、蘇維埃社會主義共和國職 

邦、大不列顚及北愛爾蘭聯合王國，总及美利堅合衆國的常任 

代表，就中東問題擧行了…系列的會議，時關陈停，直到今日。 

每次會後，主席均將討論內容報吿秘書長，由秘書長轉巧雅林 

大使。

一九亡0巧六月，美利堅合衆國政府建議这色列、約旦及 

阿拉伯職合共和國政府各自吿知雅林大使下關情形：它 

們接受並表示願意執行安全理事會決議案二四二^ ~九六亡^ 

的全部內容，擬指派代表參加他所主持的計論，計論拘程序及 

時間地點，由他斟酌情形，參照每一方面樂於採用的議事辦法 

拭及當事各方彼此閒的過去經驗提具建議；（二）上述討論，

目的在達成協議，在它們之間建立公正而持久的和平^建立此 

項和平的基礎則係根據安全理事會決議案二四二（一九六亡：)， 

由阿拉伯聯合共和國、約0及这色列互相承認彼此的主權、領 

上完整及政治獨立，並由凶色列自一九六亡年衝突中所佔止地 

撤退^[兰^爲便利決議案二四二^一九六亡^所載促成協議 

的任務，當事各方將自亡月一日起至少至十月一日止，嚴格遵 

守支全理事會的停火決議案。

秘書長由美國政府得知有關各國均己接受美國的和平倡^議 

後請雅林大使立卽囘到總部。他巧八月亡日的節略中通知安 

全理事會：雅林大使業己收卸各該國常任代表接受其任命的同
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意書。美國代表通知秘書長說負青安排停火的美國政府已經 

得到阿拉伯聯合共和國及拟色列兩國巧府的承諾，它們答應於 

同曰起實行就地停火九+曰。

其後，雅林大使邀請各方參加八月二十五日在紐約開始的 

討論，並於同日會晤各該國代表。但是，试色列代表當時聲 

稱，他奉到本國政府命令，叫他囘到试色列。他於九月八日 

再度來到紐約時通知雅林大使色列接受美國停火倡議的承諾 

依然有效，但說，埃及嚴重破壞停火靜止協定，而此項協定的 

嚴格遵守則是美國和平倡議的中必耍素之一，因此只耍該整個 

協定未獲遵守及原有情况未見恢復，則试色列代表實無法參加 

特派代表主持之下的談判。

，特派代表雖與各阿拉伯國家代表繼續進行談判，但因與扮 

色列代表缺乏接觸，试致毫無收穫。不過，他仍在大會紀念 

屆會與乂會辯論中東問題期間典當事國及其他會員國代表保持 

廣泛的聯繫。

大會通過決議案二六二八（二十五）後停火再度延長；個 

月，特派代表並請當事各方代表在他主持之下重開談判。約 

旦及阿拉伯聯合共和國代表通知他說願參加談判，但。色列代 

表答覆說問題正由該飄政府考慮中。+ —月牛九日，雅林大 

使致函拭色列外交部長，正式邀請。窜列政府重行參加討論。 

特派代表囘到莫斯科視事後於+二月兰+日收到拭色列化交部 

長來函一件，內稱該國政府願意重新參加談判。因比他又立 

卽囘到總部。



麻後的函電

一九亡一化一月二十日及二十五日，阿拉伯職合共和國及 

約旦代表向安全理事會提出一項備忘錄及爾國攻府分別提交雅 

林大使的聲明全文。他們重申願意實施決議案二四二（一九 

六亡^，希望段色列也表示此種意願，光扮撤離一九六亡年六 

月瓦日试來拭武力佔領之阿拉伯領止。除其他事項外，它們 

指出，这色列必須（一）放棄其擴張領±的政策^ (二）同意 

根據聯合國各項決議案對己勒斯坦難民問題的公正解決辦法； 

〔吉：）同意停止一切耍求或交戰狀態；及〔四^尊重該地區各 

國主權、領上完整及政治獨立。它們進一歩認爲，除了在國 

界兩邊劃定非軍事區总化，理事會應成立一支可能有安全理宰 

會常任理事國參加的聯合國和平維持軍，來保障該地區所有國 

家的安全。

秘書長的其他報吿書

二月一日，秘書長向安全理事會報稱，他的特派代表已％ 

一月五日在總部恢復與當事各方的討論。特派代表應试色列 

政府之請，於一九亡一巧一月八日至十日在耶路撒冷與總理及 

化交部長會談多次；I^色列政府在其中一次會談，向雅林大巧 

提出載有其對"和平耍素"之意見的文件，請求轉達有關政巧 

阿拉伯職合共巧國及約旦駒後在總部擧行之各次含議的初期， 

也提出文件，說听該兩國對實施決議案二四二〔一九六亡^的 

意見。特派代表奥黎己嫩常任代表也曾擧行會議，該國政府奧



解決中東間題也直接有關。

秘書長說他雖然承認重關談判尙在初期，但已經有了謹愼 

樂觀府理由，因爲事實上當事各方業己經由特派代表重關一系 

列巧談判，而且在確定各國立場方面也多少有了進展。當事 

各方都已表示願意實行決議案二四二（一九六亡^，並已詳細 

說明它們在該決議案規定下所負的義務。秘書長表示希望談 

判將積極方式繼績進行，他並纔請當事各方停止射擊，在軍 

事上實行約束，设維持一九亡0年八月拭來該地區的平靜局面

其他函電

二月二目阿拉伯聯合共和國代表具備公函，將一天口前送 

致雅林大使的備忘錄全文送達安全理事會，其中對照說明阿拉 

伯聯合共和關願试實施決議案二四二（一九六亡）作爲"整批 

辦法，"而拭色列則繼續拒絶實施該決議案而且絶口不談完全撤 

退的問題。因此，安全理事會有青任採取必耍措施，協助特 

派代表迅速執行他的任務。

呈月二日阿拉伯懸合共和國代表又送致秘書長一函。其中 

提到秘書長向當事各方所作停止射擊及實行軍事約束的呼髓， 

說他現在附上阿拉伯聯合共和國總統一九亡一年二月四日所作 

聲明的一部分。在該聲明中，該國總統宣稱只要雅林大使的 

努力未獲進展，阿拉伯聯合共和國卽不能容許停火自動延續， 

不過他也注意到秘書長抱有"謹愼樂觀"的態度及安全理事會 

若干理事國認爲可能獲致眞正進展的看法，該國總統並稱他已 

決定維持停火，但拭云十天爲限。



秘書長的其他報吿書

—九亡一年；月五日秘書長又提出一件報吿書，其中提到 

他的二月一日報吿書中曾髓請當事各方停止聞火，實行軍事約 

束並保持一九亡0年八月拭來該地區的平靜局面，。色列響應 

該項呼髓，於二月二日宣布該國將在相互的基礎上維持停火， 

阿拉伯職合共巧國總統亦宣布決定扮；十天爲期，至呈月亡曰 

爲止，避免開火。秘書長並說當事各方之鄭重確定立場，願 

意邁向永久和平，使他感到謹愼的樂觀，特派代表雖然也有同感， 

但注意到雙方都堅持先由對方提出若干保證，然後才能擬定最 

後和平解決辦法的條件，他認爲這是很可慮的。

拟色列堅持阿拉伯聯合共和國應提出具體而互恵的承諾， 

表示願意輿设色列簽署和平協定，並向拟色列提出安全理事會 

決議案二四二〔一九六亡：）第一’段（二）所說的各種保證。

俟此等問題獲致協議後，雙方才能討論其他各點，諸如難民問 

題，關於劃定並確認邊界的問題，拭及撤退與其他安排等等。 

但是，阿拉伯聯合共和國認爲決議案二四二（一九六仁^載有 

當事各方所應實施的規定，同時它並再度表示願意在相互的基 

礎上履行它的義務。據河拉伯聯合共和國看來，总色列仍然 

拒不實施決議案二四二（一九六亡^，因爲它不揉證自所有佔 

領之阿拉伯領±撤退，亦不保證實施有關公正解決難民問題的 

各項決議案。

雅林大使自拟色列與紛旦收到的文件，也有類似分歧的觀 

點。拭色列强諷紛旦應簽訂'一項和平協定，其中具體訂明每 

一方面之直接及相互義務，但約旦刖强調不詳扮戰爭取得領上，
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它認爲段色列保證自所有阿拉伯領止撤退，實是邁向和平的必 

耍初歩。

秘書長說他贊同特派代表在這一階段中，談判得到的結論，認爲 

耍想打開因拟色列與阿拉伯聯合共和國對各項承諾與保證之優 

先次序間題持有不同意見而造成的迫急僵局，須田化來尋求雙 

方平行而同時的承諾。這似乎是最後和平解決辦法的必耍先決 

條件。得到這種承諾之後，才能着手擬訂和平協定的條款， 

此等條款非但有關雙方所作承諾涉及的問題，而且關涉其他問 

題，尤凶難民問題爲然。

一九亡一年二月八日，雅林大使在致拭色列及阿拉伯聯合 

共和國相同的備忘錄中，請兩國向他作某種事先的承諾。他 

的倡議巧根據的是，各項承諾應同時相互提出，並遵循和平解 

決辦法--切其蚀方面的最後圓滿決定。妓色列答應將其軍隊 

自所佔領的阿拉伯聯合共和國領王撤至前埃及與英國委任統治 

領±巴勒斯坦之間的國際邊界。阿拉伯聯合共和國則承諾與 

口色列簽訂和平協定，在相互的基礎上向拭色列明白提到決議 

案二四二（一九六亡）第一段（二）直接或間接規定的各項保 

證與承認。

阿拉伯懸合共和國於二月+五日致送辖派代表一項備忘錄， 

表示該國接受所請求的各項具體承諾及決議案二四二〔一九 

六亡）直接規定的其他承諾，並表示該國願意與口色列簽訂和 

平協定，但拭當列也必須保證履行其在決議案二四二〔一九六

亡）規定下所負的義務，包括根據職合國各項決議案承諾自西



奈舆迦薩地帶撤出其武裝部隊，技及對難民間題達成公正的解 

決辦法。

二月十右日，特派代表將阿拉伯聯合共和國對其備忘錄的 

答覆通知攻色列，二月二+六日他收到口色列來文，其中隻字 

不提他請过色列冕供的承諾，但謂該國慰悉"闽拉伯聯合共和 

國表示願與口色列簽訂巧平協定"，來文中並重申这色列願就 

有關和平協定的…切問題作有意義的談剌。口色列並詳細說 

明其所認爲兩國在此項和平協定中應作的保證，認爲雙方現已 

到達應具體方式進行談判，而不必提出預先條件的階段。 

關於至關緊要的撤退間題，特派代表曾請色列提供保證，但 

色列祗保證自"技色列~阿拉伯職合共和國停火錢"撤退， 

俾和平協定中能夠訂立雙方所確認而同意的邊界，同時該國不 

擬撤至一九六亡年六月五日技前的界限。色列的答覆經於 

二月二+八3轉達阿拉伯聯合共和國。

秘書長指出由於特派代表的倡議，有待解決的許多問題業 

經明白確定，其中且有若干問題己獲一般蘇議，秘書長並說他 

對於阿拉伯職合共和國所作的具體答覆，表示欣慰。但是， 

迄今爲止，拟色列政府尙未依循特派代表的請求，承諾撤至阿 

拉伯聯合共和國的國鬻邊界。秘書長有璧於此，麵請凶色列 

再對此項問題加技考慮並對雅林大使的倡議作有利的答覆。

秘書長報吿書最後又請當事各方停火，實行軍事約束並椎 

持一九亡0巧八月凶來存巧於該地區的平靜局面。

6,大會審謙經遍

大會第二^四屆會決定有關中東情勢的項目應予展緩至第
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二十五屆會計論，同時大會並決定將該項目列人第二十五屆會 

議臨時議程。一九亡0年九月+八日，大會將"中東情勢" 

之項目列入議程並決定在全體會議中加喊計論。一九亡0巧 

+月二十六日至十一月四日，大會曾拭+云次會議計論這一個 

頃目。

潑論關始時，阿拉伯聯合共和國外交部長發表一項聲明。 

也說該國請大會重新審議中東情勢，是因爲拭色列拒不接受過 

占呈年中國際間爲求巧平解決而作的一切努力，並堅持推行一 

巧擴張主義的政策，從而對圆際和平與安全構成日益增長的威 

專。阿踰政府認爲大會應發揮積極的作用，協助安全理事會 

寶施其決議案二四二（一九六亡^。拟色列非但一直拒絶合作 

赌行該決議案，而互自一九亡0年九月六日起不與雅林大使接 

閣，進一歩表現出破壊在中東建立和平之努力的決私。相反 

0，阿拉伯聯合共和國不僅接受決議案二四二（一九六亡：）， 

巧且遠在一九六亡年+二月就向雅林大使表示願意履行該決議 

養所規定的一切義務。

阿拉伯聯合共和國完全接受美國的提議，而且派了代表與 

管林大使談判。在巧一方面，色列雖然接受美國提議，但 

窒今未與雅林大使有過一次的實際接觸，它爲了辯護其所採取 

勺立場，反指控阿拉伯聯合共和國破壊停火安排。

但是事實上，該年年初，拭色列卽屡閉了侵略行爲的新階 

曼，對阿拉伯聯合共和國平民實施空襲，同巧並將此種侵略行 

尋擴及約旦、敍利亞及黎芭嫩。阿拉伯職合共和國狩動機主 

要是自衞。令人遺憾的是，美國援助此項侵略行爲，除了大量 

翌濟援助攻外’還向从色列提供了幽靈式及天鷹型拘飛纖。
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繼过色列宣巧不自一九六亡年戰爭所佔上地撤退後，美國宣布 

將拭更多武器，包括一百八十輔最巧巧的戰畢在內，運交段色 

列，作爲購買武器之四億五千萬美元方便貸款的一部分，這是 

實在的情形。美國旣對阿拉伯人民採取敵對立場，又復支持 

侵略者，實係狙燒中東和平的實現。一九电0年九月在魯沙 

卡擧行之第呈次不結顆國家元首或政府首長會議中’該國藤社 

團曾通過決議案，耍求。色列部隊自所有佔領下之阿拉伯領± 

撤至…九六亡年六月五日的界錢，拟實施安全理事會決議案二 

四二〔一九六七^。

阿拉伯聯合共和國於請求大會計論中東情勢時，深感聯合 

國應密切注意此一情勢並不斷留意所巧的努力，直到这色列軍 

自所有佔領下阿拉伯領±撤退，達成和平之日爲止。

拭色列代表說阿拉伯聯合共和國建立並向前移動-一個很大 

的飛彈系統，實已破壊了停火靜止協定。因此，八月亡曰協 

定的均衡便遭破壊，這一因素，連同埃及的宣傳運動，業已摧 

毁了正在取得的誌解。巧一方面，这色列則同意在雅林大使 

主持么下進行間接談判。它也同意有限停火，宣布願意接受 

並覚致關於決議案二四二〔一九六亡^實施問題的協議。此 

外，它並表示願意將其部像撤至雙方在和平談判中所議定並確 

認的穩固界線。又色列在此方面的決定業。對美國倡議肯定 

答覆的方式轉達雅林大使。但是，該提議的耍點是當事雙方 

根據停火靜止協定巧停火錢東西兩方各五十公里的範圍內，避 

免改變現献，具體地說，就是在當時存在的位置與據點除維持 

設施口外不採任何其他行動。與此町確保證相反拘是，埃及



在靜止地疆安裝了五、六百個可口發射的8^-2及8^-3飛彈， 

破壊了八月亡日询協定。這並非阿遗伯職合共和國所稱的防 

衞行動，而是攻撃性的準備，目的在再度發起戰爭口改變停乂 

縛。破壊行動無曰無之，阿拉伯聯合共和國甚至拒不接受糾 

正此種情況的要求。現有的協定旣如此不受尊重，實不巧能 

考慮談判新的論定。最急切的工作是恢復一切和平談判所必 

需有的信必。口色列代表並說大會不應採取着重決議案二四 

二〔一九六亡^某一部分因而巧變其內容或均衡的措施，这免 

破壞當事各方對該決議案現有的一致意見。.而且，中東情勢 

正經安全理事會積極考慮之中，因此，大會如提出任何暗示改 

變安理會決議案所維持之均衡的建議，那便違反了憲章第十二 

條的精神。在此種情形下，大會應請當事各方嚴格遵守芭們 

所同意的停火靜止協迄，並促請恢復一九〇年八月七日及該 

曰。前所存在的情况，俾使雅林使命在各方面均可有所進展。

十月二+九日，阿富汗、布隆提、瞎麥隆、錫蘭、幾內亞、 

赤道幾內巧、印度、馬來西亞、馬利、茅里塔尼亞、蒙古、奈 

及利罪、巴基斯坦、塞內加爾、索馬利亞、烏干達、坦尙尼亞 

聯合共和國、南斯拉夫及尚比亞提出一項決議章案。根據該 

案正文第一段，大會（一）熏申決不容許拟武力取得領±，故 

凡尚此種方法佔領之領±，必須绩還；（二）確認尊重芭勒斯 

巧人民，權利係建立中東公正持久和平所不可或缺之因素^兰） 

促請迅速實施內載中東情勢和平解決辦法之安全理事會決議案 

二四二（一九六亡:）；（四）表示充分支持秘書長特派代表爲 

履行其實施安全理事會決議案二四二（一九六亡）之任務所作 

之努力；（五）促請直接有關各國命令其代表恢復與特派代表
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之接觸，使其在可能範圍內能夠儘早執行實施安全理事會決議 

案所有各部分之任務^ (六）請秘書長將辖派代表所作么努力 

及決議案二四二〔一九六古^之實、施情形於兩個月內向安全理 

事會具報弹斟酌情形，向大會具報亡）語安全理事會考慮於必 

要時，依照憲章有關各條，採取步驟，换確保其決議案之實施。

在其後訝論中，美國代表說自從決議案二四二〔一九六古^ 

通過後，美國政府作了一切努力來滿助達成該決議案的目標。

它因爲關必此事，所]^採取主動，導致了一九亡0年八月亡曰 

秘書長所報導的發展。美國經過一段積極幕後外交的期間後， 

與當事各國研究出了一項辦法，根據此項辦法，备國明白表示 

願意執行決議案二四二〔一九六亡：）的全部內容，並承諾設法 

達成議定公正持么和平辦法的目標。不但如此，現在雙方遵 

守停火，不再逐日砲轟運河兩岸，同時，大國對疊的日益增加 

的危験也吿緩和下來。

美國代表指出幾乎費時兰年才使直接有關各國公蘭表示願 

意執行決議案二四二^ 一九六亡^的全部巧容，他說大會應小 

必將事，萬勿通過任何決議案，坟致對決議案二四二^ 一九六 

亡）的微妙均衡可能有所增減或歪曲。這是美國代表團所發 

現的+九國決議草案的問題，該案過汾着重決議案二四二（一 

九六亡：）的一個部分一一關於撤軍化不許枯武力奪取領±的部 

分一一，很可能有改變安理會決議案所造成的徽妙均衡狩危險 

。 美國政府極其重視大會及安理會解決中東閒題之任務，因 

此促請大會避免採取任何不切實際的行動，協助促成當事各方重 

開計論，並確保延長它們之間的停火安拼美國願意保證全方支 

助此等討論的圓滿完成，深望關切中東衝突和平解決的各方也
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作類似的必要努力。爲達此目的，美國化表團提出一項決議 

草案，按該草案規定，大會（一）認巧安全理事會決議案二四 

二（一九六亡：！，並促請實施該決議案所有部分^ (二）建議 

各當事國及一切有關方面顧及自停火靜止協定生效试來所發生 

之障碍與巧難，竭力巧照該協定，造成建立信也所必需之條件 

，俾各當事國能依照秘書長一九亡0年八月亡曰節略所載之提 

議，巧速在秘書長中東特派代表主持下恢復討論云：）認可 

一九六亡年安全理事會關於停火之各項決議案，並建議秘書長 

八月古日節略所載停火之遵守，至少延長；個月，拐便促成決 

議案二四二^ 一九六亡^所規定之協定。

法蘭西代表說憲章賦予安全理事會維持國瞭和平與安全的 

主要青任，大會實無理由代行安理會的職權，或企圖削弱理事 

會的決議案。但是，安理會徵求大會意見，則是應該的，同 

時由於情化特殊。大會的決定必須表現出它的全部道德力量。 

大會多數會員國也認爲中東問題的公正持久解決，必須段決議 

案二四二（一九六亡）爲根據。而且，阿拉伯職合共和國、 

約旦及技色列均己公蘭證實它們接受該決議案。安全理事會 

四個常任理事國也都盡必盡力，各自提出非常具體的建議。 

但是，此等努力迄未達成目標，據法國代表團看來，這是由於 

各方沒有決41、接受或强迫接受安全理事會各項建議所致。就這一 

點說，大會實可發揮其道義力量，而且在必耍時，安全理事會還 

可參照其在實施決議案二四二〔一九六亡：）時斯遭遇的困難中 

得來的敎訓，採取新的行動。値得充分支持的美國倡議，耍 

求恢復雅林狩使命。並拭靜止的安排延長停火。有人說此等 

安排受卸破壞，但是，法國代表團惋惜任何未能履行承諾的行
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爲，願意指出此等安排的基礎不夠廣大。同樣的，爲破壞此 

等安排所動搖的信必，也可因在安理會決議案範圈內重關談判 

而恢復。因此，目前的解決辦法有云個必耍的歩驟^~一恢復 

談判，繼續停火，及寶施決議案二四二（一九六亡）的一切規 

定。法蘭西將一本這些考慮來決定其對大會處理中決議草案 

的立場。

蘇維埃社會主義共巧國職邦代表說。色列繼續侵略阿拉伯 

國家，胜燒中東公正和平的建立，总致髓合國不得不探取其他 

行動，俾使喊色列接受说決議案二四二〔一九六亡^爲基礎的 

解決瓣法。拭色列之能繼續蔑視聯合國，實係得方於帝國主 

義及新殖民主義勢力的支持，它們的目的是赃擦中東各國的進 

歩。根據此一政策，美國已採取了種種措施，諸如將第六艦 

隊派粧地中海，送交新的幽靈式飛機，拭及對。苗列信用貸款， 

口便向美國膳買技術與裝備等等。美國並支持投色列的擴張 

政策，拟變更邊界作爲條件，这色列撤軍，這就抵觸了決議案 

二四二^ 一九六古：）的原則並違反了聯合國閲憲章。而且， 

最近拭色列。所謂破壞依美國片面倡議所作之安排爲藉口，中 

止與雅林大使接觸，美國竟亦步巧趨，利用拭色列的消極立場， 

停止參加四國談判工作小組的實際工作。色列與美國的一 

致行動，目的在於阻燒雅林使命的進展。同樣，美國提出決 

議黄案，旨在助長段色列蔑視決議案二四二〔一九六屯^，並 

阻燒其實施。美國決議草案要求建立信必，但是段色列如不 

撤軍，信必卽無法建立。而且，美國草案所提到的海決過程 

中的困難與障搏，全是凶色列造成的，而美國之堅持口色列在 

該地區保持軍事優勢，更助長了這些困難與障碍。口色列拒



絶撤軍，說祇能撤至傕認而安全的邊界。但是，安全的邊界 

不能总擴張政策來達成，只能拟國際法律承認及合併方法來確 

定。如在界線兩方設立非軍事區，區內各處駐有聯合國拘人 

員，那便可保障邊界的安全。安全理事會四備常任理事國或 

安理會全體理事國亦可作直接保證。如此則解決辦法的一切 

要素均可載人約束當事雙方的協定之中，採用國際議定書的形 

式，由雙方相對保證其中各項規定的實施。因此，秘書長提 

議務須恢復雅林大使的使命，事實上四國外長也支持此項提議， 

他們要求採取一切洁施，这確保基於決議案二四二〔一九六亡3 

之和平解決。

聯合王國代表說，就像秘書長於+月二牛兰日會晤四國外 

長後的聲明中所指出的，決議案二四二（一九六亡）是解決中 

東情勢的唯一根據。但是，誰都不能强迫當事各方接受任何 

解決辦法，這種辦法必須載於巧國際法對當事各方均有約束力 

的協定中，且須獲安全理事會的贊同。全盤協定的兩個最重 

大耍素是：一方面，保證和平，巧一方面，撤軍及確定界線。

第一，阿拉伯國家與段色列必須議定在彼此之間建立眞正的和 

平狀態，尊重並承認彼此的主權及領止完整。第二，關於撤 

軍及確定邊界的問題，大會必須遵照不容託。戰爭取得領上的 

原則。因此，凶色列軍必須撤出一九六亡年所佔領的領±， 

但巧能作輕微的變更。就耶路撒冷說，任何有關該城地位的 

解決辦法，都必須包括一項載明准許白由進出所有神聖處所的 

協定，作爲此種辦法的一個主耍部分。該協定應由安全理事 

會認可，而且聯合國得派人駐在該地歷，技資深證。其他的 

先決條件應爲：在聯合國監督下設置非軍事區，蘇伊壬運河，
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阿卡已灣及提朗海峽的自由航行。此化，任何解決辦法，必 

須顧到己勘斯坦人民，因爲各有關柯拉伯國家政府都應當爭取 

他仍的支持；任何解決辦法也必須依照聯合國各項決議案對難 

民閒題提供公正的解決辦法。聯合王國雖然了解中東情勢交 

由大會處理的原因，但却不能支持可能改變決議案二四二（一 

九六七：)'細屯、擬構之均衡的任何決議案。

阿拉伯各國代表，支持阿拉伯聯合共和國提請大會審議中 

東情勢的請求，說大會必須採取某種行勤口支持巧議案二四； 

〔一九六亡:），關於。色列自佔領區撤退軍隊的問題，大會尤 

須如是。他們也支持田勒斯坦人民爭取自決權利的奮闘，說 

巴勒斯坦人民在聯合國憲章規定下與其他人民享有同等權利。

阿爾及利亞代表特別表示，只有己勒斯坦人民通過其合法 

代表，才能決定他俩的國家前途，而且，只有大會承認己勒斯 

坦人民享有解放租國並維護領王完整的合法而不可移讓的灌利， 

才能對中東情勢作一具體的計論。沙烏地阿拉伯代表聲稱： 

己勒斯坦人民乃是問題的核必，因此大會如欲公正解決中東問 

題，那就不能忽略了他們。

若干阿拉伯國家代表也對美國巧軍事上支持总色列，表示 

遺憾，他俩認爲，這種支持帮助了扮色列旬侵喊3爲及該國對 

聯合國的蔑視。摩洛哥代表提到美國將戰車二百輔及幽靈式 

飛幾兩中嫁交予]^色列的新聞報導後，說這些新武器在投色列 

手中，構成教中東巧平機會的重大威脅。各阿拉伯國家代表 

並警吿不得將中東作爲玩弄强權政治拘場合，也不谓企圖在職 

合國段外解決該地區問題。

若干亞非驟家及社會主義飄家的代表强調必須恢復雅林狩



使命，他們覺得拭色列要求糾正所謂破壞静止感定的行爲，無 

非是喊此爲破壞此項使命的證口。

參加辯論的大多數代表認爲安全理事會決議案二四二（一 

九六亡：）具有重關談朔及最後獲致解決辦法的充分基潑，他們 

又說聯合國有青任採取有效行動口求實行該決議案的規定及原 

則。在此方面，已西代表提到該國政府九亡0年四月致秘 

書長及安全理事會備忘錄中的提議，該提議所涉閒題是安理會 

應否設置輔助機關，由有調方面參加組成，扮處理爭端的重耍 

方面。他又說，就中東問題說，安理會實在沒有理由不應愼 

重考慮此種可能。他攘着說安理會如果決定設立輔助磯關， 

那就有灌請秘書長特派代表參典該機關的工作。他覺得大會 

不妨考盧提出此種建議。

+ —月王日，奈及利亞代表代表各提案國提出+九國決議 

草案訂正案文，剛果民主共和國與獅子山也參加提出該案文。 

訂正案文載有一個新的正文第二段，根據該搜，大會重申爲建 

立和平，必須尊重並承認此地區內每…國家之主權、領±完整 

及政治獨立^原有的第二段經修正如下：大會確認尊重己勘斯 

坦人民之權利係建立中東公正持义和平所不可或缺之因素^原 

有的第四段删去後巧添新的第六段，其中載稱，秘書長髓請各 

方停火兰個月，利便秘書長特派代表執行職務。

同日阿根廷代表提出一項決議草案，參加提出該黄案者計 

有阿根廷、己貝多、玻利維亞、芭西、哥倫比亞、哥斯大黎加、 

厄化多、薩爾尾多、化地馬拉、蓋亞那、海地、宏都拉斯、牙 

買加、墨西哥、尼加拉化、芭掌馬、芭拉圭、多明尼加共和國、 

千里達及托貝哥、烏拉圭及爹內瑞拉等國。正文各段內容如
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下；大會一）表示充分支持安全理事會決議案二四二（一九 

六亡：），並强調亟須秉承決議案所本之正文及公允精神將其全 

部規定进速實施；（二）並表示充分支持秘書長中東特派代表 

努力執行其促成協議口實施決議案二四二（一九六亡：）之任務； 

(己）請直接有關各方訓令其化表與特派代表恢復商談，俾特 

派代表能在可能範圍內儘早執行其促成協議这實施決議案二四 

二〔一九六亡）全部規定之任務^ (四）支持安全理事會一九 

六亡年關於停火之各決議案，並建議嚴格遵行秘書長一九亡0 

年八月亡6節略所稱之停火且將停火期間延長王個月，拭展利 

達成決議案二四二（一九六亡）所計議之協議，此外並採取適 

當措施，及於可能時使用現駐該地區之聯合國飄察昌，對遵行停 

火的情形妥予藍察；（五）請秘書長將特派代表么工作及決議 

案二四二〔一九六亡）之寶施情形，於兩個月內向安理會具報， 

並斟酌情形向大會具報。

阿根廷代表爲各提案國提出上述決議案時說大會案前的 

美國草案及二十-國所提第--草案都有欠公允，不足拟應付當 

前情况，並博得大會的贊可。各提案國黃擬它們的黄案時深 

深得到拉下美洲集團傅統立場的啓示，因爲這個集團一向力求 

总積極而持平的態度來處理去東情勢；它們所本的願望是維持 

決議案二四二〔一九六亡^的平衡及協助雅林完成使命，在中 

東建在公正而持久的和平。

同一天，法蘭西代表對二+—國第一決議草案提出修正案。 

法國修正案內容如下：〔一）删除前文第云段；（二）刪除前 

文窮石段中，"由过色列武裝部緣"字樣；（云）口一新段代替 

正文第二段’內稱’大會重申中東公正持久和平之建立，必須



包括下列二項原則之實施：尚这色列軍隊撤離最近衝突中所佔之 

領±；汹終止一切交戰地位之耍求或狀態並尊重及承認該地盧 

每一國家之主權、領±完整化政治獨立，與其在巧全化公認之 

疆界內和平生存不受威脅及武力行爲之灌利^ (四）法國所提 

第四項修正案業已載入二+—國決議草案修正案文^ (五）添 

列新的正文第六段，內稱，大會建議當事各方将停火期閒延長 

云個月，俾可在秘書長特派代表主持之下擧行會談，拉期實行 

安全理事會決議案二四二（一九六亡：）；及（六）將正文第八 

段中，"採取措施"字樣改爲"採取辦法"。

十一月四日，迦炳加入爲二+ —國決議草案的提案國。 

同日，塞內加爾及奈及利亞代表宣布二十二國決議草案提案國 

接受法蘭西所提出的修正案，因此法國修正案就成了決議草 

案的一部分。修正案文如下：大會(一）重申決不容許过武力 

取得領王，故凡拟此種方法佔領之領上，必須歸還；扫重申 

中東公正持久和平之建立必須包括下列二原則之實施：尚扮 

色列軍隊撤離最近衝突中所巧領之領±；化終止一切交戰地 

位之耍求或狀態並尊重及承認該地區每一國家之主權、領上完 

整及政治獨立，與其在《全及公認之疆界內和平生存不受威脅 

及武力行爲之權利^ 巧確認尊重巴勒斯坦人之權利係建立 

中東之公正持义和平所不可或缺之因素；阿促請巧速實施 

內載中東情势和平解決辦法么安全理事會決議案二四二（一九 

六七）全部規定^ 闽促請直接有關各方訓令其代表與秘書 

長特派代表恢復接觸，俾待派代表能在可能範圍內儘早執行其 

實施安全理事會決議案全部規定之任務；巧建議當事各方

將停火斯間延長王個月，俾可在秘書長特派代表主持之下擧行



會談，拭期實行安全理事會決議案二四二（一九六亡^；

忙）請秘書長將特派代表所作之努力化安全理事會決議案二四 

二^ 一九六亡0之實施情形，於兩個月內向安全理事會具報， 

並斟酌请形，'巧大會具報；（八）請安全理事會考慮於必耍時 

依照職合國憲章有關條款採取辦法攻確保其決議案之實施。

十一月四日，大會進行表決案前的兰項決議草案。美國 

代表宣布該國代表團不堅持將美國決議草案付表決。二十二 

國決議草案經胃拭唱名方式表決，結果喊五十亡誤對十六票、棄 

灌者呈十九，通過爲決議案::六二八〔二+五^。 拉下美洲 

決議草案技唱名方式表決結果，拭四十九票對四十五票否決，棄灌 

者二卡亡。

0,停火狀況 

~ 技色列及約旦的控訴

在本報吿書所涉期間內，安全理事會自凶色列及約旦雙方 

收到若干有關違反停火情事之控訴，但並無敦促理事會審議各 

該控訴之圧何請求提出。

一九亡0年六月下半月與整個亡月期間，約旦曾致函安全 

理事會兰件，內稱位於約旦河谷北部的若干約旦村落曾遭拭色 

列噴射機的空襲，致使平民若干名傷亡。約0化稱，由这色 

列巡邏隊埋下的地雷曾在約旦境內爆炸，平民若干人因而受傷 

拟色列於其亡月二十日公西內促請安全理事會注意下開事 

實，卽由於紛.宜與各恐怖組織達成協議，結果從約旦境巧發動 

的對口:攻擊行動己巧化緊，自亡月-亡曰至二牛曰期間內所進行 

的此等襲擊行爲凡一百十四起’迫使赵色列採巧自衞行動。



拭色列並稱，約旦向安全理事會提出控訴純屬…種烟幕，其目 

的是耍掩蓋約旦對雙方繼續流血並遭受苦難須負全青的事實。

八月十八日，約旦向安全理審會提出一份淸單，載列巧月 

十一日至亡月二十八日期間巧的違反停火情事。約旦指稱， 

城色列的侵略行爲，包括噴射機轟炸在內，業己造成嚴重钩平 

民傷亡與財產損失。約旦深信此等襲擊行爲反映了拭色列方 

面故意採取的攻策，旨在破壞當時國際方面爲覚致一個解決中 

東情勢閲辦法巧政治上所作努力。約旦於巧一件八月二+八 

曰的公函中就。色列飛幾在約旦河谷所進行构其他空襲情事， 

提出了控訴。

八月二+四日，挡色列聲稱在不過一個多月的期間內，從約 

旦領±向它發動的其他侵襲行爲凡二百二十五起。又鱼列並 

稱，此等行動中的若干起是在一九亡0年八月亡日总後發生的: 

而在那個時候，國態方面正在作新的努力，口維持約旦亦爲當 

事國之一的停火。这色列--方面保留爲自靖而謀取行動的權 

利，一方面並稱，遵守停火對所有當事各方而言，都是具有拘 

束力的。

^ 關於口色列一巧泣伯聯含共和國 

地區的函電與報吿

去年的報吿書內曾提及一九亡0年六月八日的…件節略， 

內中秘書長通知安全理事會各理事國稱，他曾向凡有國民在蘇 

伊±運河地區祖任職合國軍事觀察員的各國發出函件，對於該 

地區戰事加緊拭及該地區各觀察員所處境遇之目益危驗，表示 

離切。該報吿書內復提及替利代表於覆文內表示智利政府深



信秘書長將能尋得辦法與途徑、來克服此種困難情勢，俾使他 

能化合理的可能範闡內保證觀察人員的安全，或者可由安全理 

事會予凶緊急協助。

一九亡0年六月期間，巧外收到奧地利、芬蘭、愛爾蘭及 

瑞典等國化表的覆文並於八月收到阿根廷代表的答覆，內容俱 

與智利覆文相似。

秘書長報吿書

自一九亡0年六月+六曰至八月八日—亦卽上文心節所 

述停火協議巧蘇伊±運河地區生效之日—秘書長差不多每天 

都巧從化戰監察組織參謀長方面所收到關於藏伊-上運河地匯違 

反停火倩事的報吿遞交安全理事會。

各該報吿捨乐，迄至八月亡曰，口色列軍與阿技伯職合 

共和國軍每日均重武器互撃。此外，空中活動頻繁，主耍 

關涉色列噴射機對運河西岸各地目標所進行之空襲。休戰 

監察組織參謀長亦報吿設於運河雨岸的聯合國觀察所或其鄰巧 

頻迪射擊，致使若干臘合圃設施與器材道受潰害。

亡月^六日，秘書長向安全理事會報導關於該日擺合國軍 

事觀察員瑞典籍波格瓦德中校於率領一隊視察隊進行視察之際 

在某--觀察所地遥遭遇阿拉伯職合共和國軍輕武器射擊，中彈 

犧牲的慘痛消息。同時，巧一名觀察員，紐西蘭籍福克斯少 

校，左臂受傷。八月四日，秘書長將爲調查波裕瓦德中校顯 

職情形所設調查委員會的報吿遞《理事會。該委員會的調查 

結果斷定波格瓦德中校係於執行任務時喉部中彈殆難，該搪彈
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來首運河西岸區域之某一機關搶據點。

一九古0年八月八日至一九亡一年三月+日期間內，秘書 

長就蘇伊主運河地區情勢所發出的幾件報吿書均涉及若 

于暫時關閉的職合國觀察所移動位置或重行開放时事宜，其中 

有一件報吿書則是例外，它涉及口色列對阿拉伯聯合共和國軍 

段輕武器單射兩發事所提出的控訴，但未經聯合國觀察昌證實。

秘書長於其一九古…年三月十日提X安全理事會么報吿書 

中稱^ 一九亡0年八月八日试來雖屢有雙方飛機飛越對方上空 

情事，但藏伊-上運河地區平靜無事。在目前情况下，秘書長 

認爲允宜恢復…九亡0年八月八日口前所用就蘇伊古運河地區 

情況向安全理事會具報的辦法。秘書長希望隱此維持平靜對 

於求致整個地區和平解決的努方極關重耍的期間，他的報吿書 

或有稗益。在同一報吿書內，秘書長並向安全理事會遞交獲 

自休戰藍察組織參謀長之報吿一件，內中說明口色列飛機若干 

架及未經辨識柯飛機一架於兰月九日自東向西飛越運河。

三月十日至六月+五曰，秘書長曾發出若于件補充情報。 

各該報吿均指示，除了少數孤立的射擊淸事與若于次飛越運河 

情事外，蘇伊古運河地區仍然平靜無事。

与这色列及黎芭嫩的控訴 

函電與報吿

九月四日，黎己懒代表將黎芭嫩外交部厦之公函一件遞交 

安全理事會主席。該函指控口色列武裝部豫於前兩個星期之 

內曾對黎己嫩犯下五十八次侵略行爲，並稱拟色列的侵略行動 

日益演變成實際軍事敵對行動的程度，而此等行動無疑是其他 

各陣纔敵對行動重新恢復的一個節奏。此等侵略行動不僅针
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對着黎己嫩與其他阿拉伯國家，並且也針對着那些正在設法防 

止。色列舆阿拉伯各國間衝突可能擴大，边維護世界和平的各 

大强國。該函復稱黎巴嫩邊界目前所遭遇拘慘痛經驗便是對 

安全理事會爲謀確保正義申張所作種種努力是否有效的一個考 

驗。拭色列過去雖曾宜布尊重黎田嫩的疆界，可是事實上它 

經常侵犯這些疆巧，而此等侵犯淸事都是耍危害黎已嫩的社會 

政治與經濟穏定。

九月五円，黎田嫩代表在提及該國政巧的公函试後，通知 

安全理事會主席稱；該日當地時閒十己時正，口.毎列軍事部隊 

所屬的兩個歩兵連在强大空軍掩護下深入黎芭嫩領±右公里， 

轟炸民用設施並謂築供过色列軍事使用的道路。璧於化種危及 

黎己嫩和平及安全的嚴重局勢'，他耍求理事會召弱緊急會議。

九亡0年九月安全理苹會會議

同过，安全理带會召開會議，將黎凸嫩外交部長逸列入議 

種。循黎凸嫩及拭色列代表之請，該兩化表應邀參加討論但 

無表決權。

在會議之初，秘書長通知安全理事會稱；他己敬到休戰監 

察組織參謀長就理事會議種上所列事項發來的禹汾電報。依 

照第一份電報所說，口色列黎凸嫩混合停戰委員會主傭收到黎 

己嫩當局公函一件，內稱：九月四日，黎邑嫩阿爾库伯地區曾 

遭色列飛機轟炸並遭重砲轟擊，造成物質上的損失。轟炸 

一經停止，口色列步兵裝甲兵混合部隊卽深入該置，將道路網 

摧毁，並爆破房量若干幢，遲至曲界標準時間九辞.吉牛分，拭



色列軍尙未自該地撤退。黎己嫩曾請求聯合國軍事觀察員證 

實此項襲擊並耍求设色列軍立卽撤出黎已嫩領上。休戰監察 

組織參謀長旋卽訓令设色列黎己嫩混合停戰委員會主席調派聯 

合國軍事觀察員兩名就地進行調査。他又說：迄至化月五曰 

世界標準時間+五時正么，扮色列國防軍助理聯絡官對所指控 

事件尙無任何情報。參謀長於其第二份電報~該電於同回 

收到一內報稱：拭國防軍助理聯裕官於九月五日世界標準薛 

間+亡時零五分通知他說段色列軍百令部撤出黎岂嫩領±。

秘書長在宣讀了休戰監察組織參謀長的兩份電報,口後說； 

當一九亡0年五月十二日安全理事會召閉會議審議類似閣題的 

時候，他就曾講過，很久赵來，他卽己設法大量增加駐在該地 

區雙方的驗合國觀察昌人數，但迄無結果。爲了這個理由’ 

他無法將當時在該地區所發生的此類行動的詳盡淸報提供理事 

會。

黎己嫩代表說，他將黎己嫩化交部長函送致安全理事會主 

席後數小時，设色列陸空軍部隊卽向黎己嫩領上發動進攻，抵 

達黎己嫩邊界內四公里處之克法丘己村。I^芭列軍巧又深人 

黎己嫩邊界亡公里，轟炸平民村落與居民。 面對着此次侵 

略，黎己嫩陸軍業己對这色列軍進行作戰，依照他所收到询消 

息，黎己嫩陸軍仍在黎己嫩境內奥凶軍交戰。扮色列向黎己 

嫩進行無故府襲擊除造成民用說施相當嚴重的破壞外，並引起 

平民兩人死亡，多人受傷。拟色列侵略行爲所造成的情勢乃 

是安全理事會有無能力確保弱小國家安全與獨立的一個考驗。 

過去，每當有人對黎臣嫩從事侵略的時候，它均曾覚致憲章所
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承諾的各種保證。它希望在目前情況^，安全理事會將能履 

行其青任，耍求所有.凶色列,軍立卽完全撤出黎因嫩，並强烈譜 

責段色列違反聯合國憲章及理事會^段往各項決議案對黎已嫩進 

行侵略行爲。他覆按安全理事會…九亡0年五月十九日決議 

案二八0〔 一九亡0 :)曾警吿拭色列，倘此等武裝攻擊再行發 

生，理事會將採取有效措施云云，隨後他就耍求對试色列適用 

憲章第亡章的各項條款。

口色列代表說，黎己嫩代表無非是想耍把一件小小的巡邏 

事件加设戯劇化而已。此種擧措因爲黎己嫩政府給予恐怖份 

子恣意滋事时自由，就變得+分需耍。安全理事會決議案二 

八0〔 一九亡0 :)是一件不公平、偏担--方使各恐怖組織得到. 

鼓勵的決議案。自該決議案通過之日起，從黎岂嫩領止向段 

色列發動的浸略行爲己達二百餘起，結果造成十五名总色列平 

民與五名軍事人員的死亡，另有兰牛八名平民與五十五名軍事 

人員負傷。該地屢恐怖主義份？的活動是和恐怖主義汾子領 

袖宣吿耍破壞現正進行口謀和平解決中東危機的冰交努力的那 

種陰謀相應的。安全理事會各位理事都知道黎己嫩舆突擊隊 

之間所己達成的關羅廊定，內中替黎己嫩境內恐怖份子提供了 

對拟色列從事活動的根據。該協定宣稱己勒斯坦人民的武裝 

闘爭是符合黎己嫩的利益的，因此黎己嫩承允與突擊緣合作建 

立供應、休養與救護轴。璧於從黎田嫩領止不斷發動的襲擊， 

挡及黎芭嫩當局承認他削無能爲力的種種事實，口色列乃被迫 

行使其自衞權。於是这含列派遣了一小單位的軍像前往赫蒙 

山山麓地區從事搜索任務。各該單位於任務完成後卽自黎己

28



嫩境內撤退。在該次小規漠行勤中，並未與黎己嫩陸軍直接 

遭遇。黎己嫩有青防止非正規軍與正規軍利巧該國領±對巧 

一職合國會員國進行任何侵略行載。

西班牙代表說，秘書長的陳述拭及關保雙方代表的凍述都 

已證明違反憲章原則與本理事會各項決議案，入侵黎己嫩的行 

爲確曾發生，他又說西巧牙代表團現已提出一件決議草案，內 

中安全理事會要求所有拭色列軍事部隊完全立卽撤出黎因嫩領 

止。他請求安全理事會緊急表決誘決議草案。他的請求獲 

得法蘭西的支持。

美國代表說，依照美國代表團狩意見，西班牙所提出的決 

議草案未免倉促，並且也沒有機會能讓休戰監察組織去確定邊 

界沿錢的確實情况。璧於各方證據互相矛盾，美國化表團耍 

在表決該決議草案時棄權。同時，他要明白表示，美國代表 

團的此種立場絶不有損美國繼續充分支持維護黎巴嫩領丈完整 

的立場。

安全理事會在同次會議中。+四票對零，棄權者一，通過 

西班牙提出的決議黃案，列爲決議案二八五〔一九亡0 ^。

秘書長於其九月亡日報吿書中首先提到…九亡0巧九月丘 

曰他在安全理事會所作的陳述，然後宣佈他收到休戰藍察組織 

參謀長拍來的電報一份，內稱黎己嫩當局業己击式通知休‘戰監 

察組織稱：迄至一九亡0年九月六日世界標準時間亡時正，拟 

色列軍業己撤化黎芭嫩領± ^但由於該地區並無職合國辱事觀 

察昌在場，'故無法直接觀察此次撤退之實況。
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其後來文

卡二月二+八日黎已嫩致安全理事會主席函稱該日有段色 

列軍的一個單位，由兩架直昇飛機運載，攻擊黎芭嫩南部的雅 

提爾村，致使平民兩人巧亡，巧兩人受傷，並毁房屋若干幢。 

該函並稱，自從这色列兩年前突擊貝魯特國薇機場试來，喊竺 

列一再攻擊黎芭嫩的領王，其目的在於擾亂居民的和平生活並 

蓄意擴大衝突的地區。

十二月云十日，拭色列宣稱，依照停火蘇定的規定，黎田 

嫩雖曾承諾防止將其領止用來攻擊扮色列，但衆所周知，黎田 

嫩的領止，尤其是黎芭撇南部的村落，均已被用來作爲對这色 

列發動恐怖主義侵略的基地。一九亡0巧，拟色列曾多次促 

請理事會注意此等行爲。最近幾星期來，此等行爲己有增加， 

自從一九亡0年十一月二十六日过來，。黎巴嫩爲基地的破壞 

份子曾進行了十八次的襲擊。十二月二十亡日夜間拭色列採

取自衞行勤的對象就是此等基地中的一個。 如安全理事會

及黎已嫩所已獲悉者，拭谊列對黎己嫩的政策，繼續拭雙方嚴 

格維持停火一包括黎芭嫩負有防止自其領±向设色列發動任 

何武裝攻撃的責任在內一~~爲基礎。

黎凸嫩一九亡一年一月卡五日函稱，由一架凶色列直昇飛 

機載運的武裝單位曾攻擊黎己嫩南部邊界北四+兰公里處的 

沙拉芳德村，經與黎因嫩武裝部豫遭遇後，卽於世界撰準時閒吉 

時正撤退。设运列當局曾設法爲其行動辯護，託言有敢死隊 

員六名，於一月二日自沙拉芳德村乘舟南下，在緊鄰黎田嫩邊 

界南方之處登陸，其中五名卽遭浮獲。但是，黎田嫩當局所 

進行的調查結果軌定整個計劃都是由拭色列自己策動，並且利



用一名同謀化逮捕五名己勒斯坦人。由此可是，拭色列自己 

先發動…個事件，然後再利用它來重演其對黎&嫩的侵略。

一月+九曰，这色列聲稱：这色列曾於其一九打0年十二 

月日函內促請安全理事會注意自黎己嫩領±向拭色列發動 

的恐怖份子襲擊1自此凶後，此等破壞份子突擊拭及對色列 

村落進行砲擊的情事愈益加劇。所有這些恐怖份子活動都曾 

得到黎己嫩政府的充分支持與鼓勵。就黎亞嫩一月十豆曰函 

內所作控訴而言，口芭列宣稱：一月二日，有一小隊來自黎己 

嫩沙拉芳漉港一該淮是用來對口色列進行活動的一個基地一 

的突擊隊員曾企圖在过色列北部登陸，但均彼俘獲。在一月 

十四日至+五日夜間，拭色列的-一個單位爲了摧毁這個恐怖份 

子基地採取了行動，並在願後的遭遇戰中，擊繁破壞份子^名， 

擊傷多名，有六名。色列兵壬受傷。色列所採行動並非像 

黎己嫩所指控的那樣]^平民村落爲其對象，而是拭發打組織恐怖 

伤子基地之一爲其對象。

黎己嫩在提送其一月十五日函拭後，復於二月五0稱；二 

月一日，拭色列巡邏隊越界進人黎芭嫩境內，對黎田嫩南方各 

地村落進行攻擊，將房屋若干幢炸毁，並據走平民多人。黎 

己嫩指控设色列的行動構成對黎己嫩主權與領上完整的另一次 

蓄意侵犯。

黎己嫩於其一九亡一巧四月八日函內控稱：四月五日，段 

色列时…隊巡邏隊違反停戰協定並蔑視聯合國各有關決議案於 

兰處魅界進人黎己嫩境內，在云個不同地點炸毁房屋若干所。

口色列於其四月+二日函內促請安全理事會注意從黎田嫩 

境內對攻含列發動拘攻擊業已加劇，並聲稱自兰月十一日至四 

月^日間恐怖組織自其黎己嫩基地對风色列各地村落發動此等
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攻擊+九次，迫使口色列採取自衞措施拭保護其公民的生命與 

財產。

^ 。色列及敍利亞的控訴 

函電與報吿

在檢討期間內，秘書長繼續將其自休戰監察組織參謀長收 

到的關於试色列敍利巧地藍情勢的報吿遞送安全理事會。各 

該報吿表示：到接近六月底的時候，該地區的射擊情事日見加 

劇，而空中活動亦日益頻繁。

最嚴重的一次事件發生於六月二+六日。該日休戰監察 

組織參謀長報稱：拭色列戰車在裝甲載運人員审支援下越過分 

界錢，據觀察深人敍利亞境內凡五公里。同時並觀察到雙方 

拭砲火猛烈互擊，並見这色列飛機對敍利亞陣地進行轟炸。 

該報吿復稱：。芭列軍於該日世界標準巧間十二時云十分佔領 

職合國山嶺觀察所並命令聯合國軍事觀察員不得再無錢電通 

報。當卽就此項行動向尚色列當局提出抗議，稍後，段包列 

軍退出觀察所地區。報吿中續稱：由於雙方这猛烈砲火互相 

轟擊，結果若干聯合國觀察所設施與某些設備受到損傷。報 

吿內又說^依照從拭當列當局收到的情報，在各該次事件中， 

十名拟色列±兵陣亡，兰+二名受傷。聯合國軍事觀察昌提 

出了云次停火建議，最後兩次雖經接受，但未生效。

自一九亡0年六月底至一九亡一年六月十五日期間，參謀 

長報吿指示該地遥倩況一般平靜無事。但是，一般祗渉化輕 

武器的零星射擊事件幾無曰無之。此等事件大多數均係口色



列軍開火。

一九亡一巧一月亡13，秘書長分發自參謀長所收到關於某 

一職合國觀察所所發生事件的一件報吿。參謀長於該報吿中 

稱：一月二日世界標準暗間二十云時零五分，在該觀察所値勤 

的擺合國軍事觀察員在所住蓬車中遭兰名手握型式不明手提機 

關繪的人所脅持。在該云人於二十分鐘拟後離開之前，他們 

自蓬車中取走若干用蟲並拆毁無錢電通訊器材。休戰監察組 

織於.一月兰日所從事的調查未能查明闊人者的身份，祝後休戰 

監察組織將其調查結果通知敍利亞及投包列兩國當局，並請它 

們將其各自進行的調查結果通知休戰監察組織。

一月五日，设色列報稱：一月云日拭色列於觀察所現場進 

行捜索結果發現足穿敍利亞正規軍靴的^^人足跡朝巧敍利亞領 

止逸去。化色列方並已找到若干件從瞒合圃蓬单取去的物晶。 

翌日，敍利亞當局通知混合停戰委員會稱，敍利亞根據其斯進 

行的調查，可。無保留地巧委員會保證，闊入者絶非敍利亞正 

規軍的成員。參謀長報吿結稱，休戰監察組織及敍利亞與凶 

色列雙方均巨對此事件進行調査，但閱入者的身檢似乎仍然未 

能確定。秘書長將化報吿遞送安全理事會時對此類事件之發 

生深感不安，並警吿此類事件可能對該地區之停火觀察工作發 

生嚴重影響。職合國軍事觀察員並不攜帶武器，其安全端賴 

其特殊堆位與停火當事雙方所提供的保護。雖然對此事件所 

進行的調査未能確定闊人者吩身份，且又未顯示此等闊入者係 

屬任何一方正規軍成員，但秘書長仍然髓請所有關係方面採取 

一切可能措施进巧止此類事件的重演。
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此一事件亦變成雙方函電安全理事會提出控訴與巧控訴的 

對象。一月+八日，敍利亞否認口色列電台指稱兰名鼓利亞 

正規軍±兵於一月二日至王日夜間闊入職合國一觀察巧並自室 

內竊去若干物品的廣播。口色列於其一月二十五日覆文內稱， 

拟色列當局於聯合國觀察所遭受襲擊後曾進行調查，發現；名 

足穿敍利租正規軍靴人員的足跡，引導調查人昌朝向敍利亞領 

±前去，而且該次調查的結果已於秘書長的一伤巧吿內公佈。 

换色列函續稱，璧於敍利亞的陣錢都受到嚴密軍事陣地網的保 

衞，因此，絶不可能有任何武裝份子可口從敍利亞軍事區域向 

外進行活動而爲敍利亞當局所不知情柯。從銳利巧陣緖內向 

外活動份子對聯合國觀察所進行的巧有違法行爲應悉由敍利亞 

負責的事實，昭然若揭。敍利亞於其一月二+六日覆文內稱 

试色列所從事均"調查工作"]^及所謂對聯合國觀察所的所有 

違法行爲悉應由敍利亞負責的說法純屬一面之詞，不過是这色 

列歪曲事實的一種企圖而已。此化，拭色列所堤及的一月亡 

曰秘書長報吿書內業已否認段色列所提出的指控，並且事實上； 

該報吿書得出的結論是：武裝關入者的身巧無法予段確定。

0,。色列所佔領±內平民 

的處遇及其他有關事項

在本報吿書檢討期間內，安全理事會曾收到若干關於。色 

列所佔領領止內平民處遇問題狗函電。

一九亡0年六月 '中八日，这色列提及其一九亡0化六月九 

曰關於調杳口色列影響佔領領上內居民人權之行爲特設委員會
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的兩封信件，隨後重申其立場，認爲該特設委員會是個存有偏 

見不合正規的機構，它的兩個委員國一^索馬利亞與南斯拉夫 

―所持的態度，與阿拉伯國家對段色列所持的敵對態度，完 

全相同，而窠互個委員國錫蘭百於六月十四日宣佈奥色列停 

止外交關係。

自一九亡0年亡月+六日至一九亡一年二月+二日期間， 

紛旦曾多次致函秘書長，聲稱总色列業己違反大會各項決議案， 

採取措施强迫驅逐被佔領±內的阿拉伯居民。

約旦一九亡0巧八月兰日函稱，喊色列違巧 '一九四九巧日 

內瓦公約，對彼佔領的耶利哥地區的埃及止著敎派尼庵及其他 

鄰近尼庵巧重砲加口轟擊，結果該尼庵的一部分被毁，並使其 

他財產遭受損害。凶色列當局已將喀利爾（希伯倫）伊勃拉 

辛淸眞寺內囘敎禮拜者强迫逐出，然後將寺院供猶太敎狂熱份 

子與拭色列古兵佔用。此化，作爲其改變被佔領地區本質的 

政策的…部分，掛谊列當局業己佔領了兩座伊斯蘭敎聖蹟， 

卽耶路撒冷溶利爾公路上的拉雪爾墓淸眞寺與那亩勒斯的約恳 

聖蹟。

总色列於其八月卡亡目覆文內否認約旦的指控，聲稱自從 

一九六八年这來，位於停火錢凶色列一方的浸禮場地區域狗基 

督敎修道院曾受到破壞份子射擊搗亂。事實上，埃及上著敎 

派尼庵卽係一九六九年五月二+四日攻擊的目標，願被一九六 

九年八月四日及^二月牛一日自約旦潘入破壊份子所埋藏炸藥 

爆肿毁壊。

…九亡一年一月八曰，紛旦提出-三百二+九名平民的-一張 

淸單，據稱他(門都是巧一九亡0巧間自迦薩及約旦河西岸地屢



遭受驅逐的。

安全理事會主席於其一九古0年亡月二十亡日節略促請安 

全理事會各理事注意一九亡0年呈月二十兰日人權委員會就中 

東發生敵對行爲後被佔領±內之人權問題包括特設専家工作小 

組報吿書所通過的決議案~0 ^二十六^。 依照該決議案， 

人權委員會請秘書長轉請大會、安全理事會及經濟暨社會理事 

會注意該決議案之案文，口及依據人權委員會決議案六（二十 

五）所設調查拭色列於其佔領領±內違反一九四九年關於戰時 

保護平民之日內瓦公約之各項控訴的辖設専家工作小組報吿書。

十四個阿拉伯國家代表一九亡0年九月十六日致秘書長函 

稱，全世界的報章都報導。色列佔領下阿拉伯領上內數拭百計 

的男女肆遭逮捕拭及各該地區全體居巧均受到進一歩採取更强 

烈鎮壓措施的威脅的消息。他俩指出，设色列當局堅持不許 

各國際事實調查待派圃進入彼佔領止投履行其依據職合國各項 

決議案規定所承担的職責，所扮新聞報導仍然是國襟社含锥夠 

獲悉货色列所採措施的主要媒介。他們續稱，拭色列的行動 

構成说色列違反一九四九年日內瓦公約與所有聯合國有關決議 

案情事的嚴重算級。

。色列於其九月二十云日函內拒絶了阿拉伯各國的指搔後 

答稱，在九月內，出沒於凶色列赃鄰各阿拉伯國家的某一恐怖 

組織成昌曾五度企圖巧持民用航機。面對着此種情勢，说色 

列除了對恐怖組織的活動採取預防性措施货外，已無他途可資 

選擇。

一九右0年十月+五日，敍利亞轉遞了倫敦皇期泰晤±報 

十月^一日所載一篇報導的全文，巧中提反化十字會國襟委昌
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會公佈了一件報吿，指控凶色列蔑祗日內瓦公約，於所佔領± 

內從事炸毁阿拉伯城鎭、村落、難民營舆房屋的行爲。該報 

吿並備悉画瞭委員含己就阿巧伯城缴衬落彼毁寒向拭色列提出 

抗議，並自拭色列方收到覆文兩件。

阿拉伯聯合共和國於其一九亡一巧二月八日函內指控段色 

列對西奈半島及迦薩地帶远民採取鎭壓行爲並不分邑白濫施攻 

擊。爲了支持其控訴起見，呵拉怕職合共和國附送了紐約時 

報二9二日巧載一篇報導的全文，II及试色列各地報章所載報 

導與凶色列國會憲報的摘錄。

口色列於其二月化曰函內說阿巧伯聯合共和國所提出的控 

訴紐屬無稽，並未經過證實。該函續稱，拭色列政時的改策 

是要確保其所控制下各地^包括迦薩地帶與西奈半島在內—— 

全體居民的正常生活與發展。

十四個网拉伯國家於其二月十日巧一函內進一歩指控过色 

列對迦薩地帶因勒斯坦人加緊執行鎭壓措施。它們續稱，攻 

色列當局在某些地區施行長時間與難总忍受的宵禁，其中包括 

一個難民營，自一九亡0年十二月底起卽行實施全膝宵禁。 

此外，數千名阿拉伯居民已被逮捕並送往西奈沙漠內的拘留地 

區，受到種種酷刑逼供與慘無人道的處罰。歧色列於其二月 

十一日覆文內旨先提到其二月九日的随件，然後又說十四個河 

拉伯國家重複其控訴並不能使這些控訴更近乎事實。

粉县典黎己嫩於其二月十二日函內首先提到十四個阿进伯 

國家關於迦薩地帶巧其他被佔領地霞平民遭受虐待一事均函件 

然後遞交一份法文報紙"世巧報"二月十一日發表的一篇通訊 

的摘錄，內中提及口色列軍事部緣對迦薩地帶阿泣伯平民所採
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取的鎭壓措施。

这鱼列於其二月十九曰覆文內稱，河拉伯各國政府，尤其 

是約旦與黎已嫩兩國政府，由於容許在其領王內設立發動恐怖 

主義活勘的基地，就應對迦薩地區所發生的種種恐怖與謀殺行 

爲直壌負貴。段色列除了採取措施段謀確保迦薩地區居民的 

安全、福利與安寧並維持該地區公共秩序外，己無他途巧資選 

擇。

約旦二月二+六日函稱，这色列在所佔領±內肆意執行沒 

收±地與大量遷徙人口的專斷措施。 试色列軍事總督已經 

通知西爾瓦德村與拉馬泣这北各村落府社區領袖們說，拟色列 

政府擬沒鞭各該村的±地，俾使迦薩地區的若干己勒斯坦難民 

得段在該地密重新定居。

攻色列於其云月互日覆义內否認該國業己採取任何沒收或徵 

用上地的措施。拟色列績稱，在最近的將來，該國無意採取此 

種步驟。

約旦於其三月+二日巧一函內稱，政色列當碌蔑視離合國 

各項決議案的規定，業己沒收一名約旦公民所有一百杜拉姆的 

林地，及薩奴爾與賈田兩村的上地一千五百杜那姆〔合一千 

五十公頃^。

；月二卡六日，約旦報稱，掛色列仍在繼續採取有系統的 

措施，將阿拉伯居民逐出战所佔領止，同時沒收阿拉伯的財產 

拟建立猶太人的聚居地。約旦函續稱，自一九亡〇年+二月 

八日至~九右一年二月二+四日期間，原居約旦却西岸的一百 

十一名闽拉伯居巧巳被用武力驅逐，並在慘無人道的情況下被
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遞解至約旦河東岸。

約旦於其五月二十一日巧一函內聲稱，段色列繼續對其所 

佔領止內居民施行脅迫、侵擾與鎭壓，沒收其財產並將大量居 

民遞解至約旦河東岸。約旦密內附列業經这'空列驅遂出境人 

民的一張名單，並請求將此事頂提請人權委員會及調査总色列 

影響化領領主內居民人權之行爲特設委員會注意。

拭色列於其五月二+五日函內答稱，因爲口色列的政策是 

耍"確保"約旦函內所指各地區"居巧的安全、福利與安寧"， 

斯化拭色列才採取措施拭防止恐怖行爲並防阻從事恐怖主義活 

動的份子擾就各該地區的和平。

敍利亞於其五月二+八日函內稱，赵色列違反聯合國各有 

關決議案货及關於戰時保護平民之日內瓦公約第四+九條與第 

五+云條的規定，繼續執行其將阿拉伯上地殖良地化、大量移 

殖猶太居民、同時將戈蘭高地敍利亞城鎭村落夷爲平地並强將 

各該城鎭村落居民驅遂出境的政策。敍利亞在引述凶色列官 

方刊物及新聞報導之後請求將其函件提請人權委員會及調查口 

色列影響化領領王內居民人權之行爲特設委員會注意。

敍利亞於其六月八日巧一函內稱，依照權威組織所公佈的 

報導，边色列禁止化+字會國驚委昌會將藥物發給所佔領±內 

的居民。該項報導業經第二十四屆世界衞生大會一九七一年 

五月+八日通過的胃24、33號決議案所證實。該決議案除 

其他事巧外促請各方注意凶包列侵犯所佔領上內難民與居民基 

本人權一擧嚴重損害其健康的事實，並促請拟含列避免干預化 

卡字會國際委員會巧口色列所佔領王內的任何行動。敍利亞 

函適稱，喊色列在所化領±內的作爲猜成。色列本身立法所稱
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的殘害人群罪，敍利曲祝請將其函件提請人權委員會及關於調 

査口色列影響佔領領上內居民人權之行爲特設委員會注意。

拭色列於其六月十日函內答稱，五月二+八日、六月一日 

及六月八日敍利亞各面所載控訴不過是反映敍利亞對於拭色列 

这及對於在雅林大使主持下所作的種種締造和平的努力，都抱 

着一種敏視好戰的態度而已。扮色列在駿斥敍利亞五月二十 

八日函膝稱，該函雖然說是討論戈蘭高地的情勢，但函中却提 

出關於四名敍利亞大學學生被妓含列逮捕的控訴，該函眞正用 

意何在，卽暴露無遺。可是，該函所沒有提到的是，各該關 

係大學生均係發打組織的成員。 事實上，其中祗有一名學 

生入獄，而這位大學生，不久亦可彼釋放。就敍利亞六月 

一曰淋送各宗敎人:七的一巧聲明，並指控拭色列將基督敎徒與 

囘敎徒逐出耶路撒冷城的函件而言，]^色列答稱，去巧夏天共 

有八萬名阿拉伯人訪問拟色列佔領領主，此一事實本身就是此 

種邊訴不可置信的明證。就六月八日函內所云世界衞生組織 

決議案指控拟色列禁止分發藥物而言，拭色列否認此項指控， 

並稱該決議案僅僅得到衞生組織四十；個會員國的通過，而該 

組織大多數的會員國都不飄與此項決議案發生任何連帶關係。 

化十字會國際委員會於其致衞生組織询一份函件內否認了該項 

控訴。攻色列函內亦附載了一份化+字會國際委員會函的副 

太。

敍利亞於其一九古一巧六月十五日函內答覆段色列函稱， 

自從一九六古年六月+四日掛來，聯合國對於凶色列無法無天 

的玫策加段譜青或表示遺撼拘決議案己不下云+九件之多。

巧世界衞生大會尚未就拭色列"侵犯基本人權事"有所宣吿口、
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前，人權委員會於一九亡一年兰月+五日通過決議案九（二+ 

亡^，內中譜責拭色列;繼鑽於其所佔領王內從事侵犯人權之情 

事，包括旨在改變各該領±地位之政策在內。此外，自從一 

九亡0年^1；：月一日过來，休戰監察組織參謀是提义巧全理事會 

補充情報不下云百二+件，內中毫無例外地報導拭色列對敍利 

亞所進行均侵略行爲。對於業曰提請安全理事會注意關於 

色列巧所佔戈蘭高地進行違反關於戰時巧護平民之日內瓦第四 

公約的各種活動中的任何一項事實，拟色刘均無法否認，爲求 

犧蔽眞相起見，段色列大談其約旦河西岸阿油伯人反抗过色列 

巧領的情事，並對敍利亞基督敎派領袖大肆攻擊。口色列在 

轉遞化十字會國瞭委昌會函副本拟謀駿斥世界衞生大會決議案 

時，並没有提及國藤委昌會承認段色列曾造成"某些困難"。 

正是由於國襟委昌會的努力，此等困難始被淸除。拭色列也 

忽視了一個事實，卽國際委員會函內並沒有毅斥世界衞生大會 

决議案拘第云段，該段促請口:色列注意侵犯所佔領±內難民、 

失所人4：與话民基本人權嚴重損害各該人等健康的事實。

6。耶路撒冷城與其淋郭化各聖所的情勢 

來文及秘書長報吿書

過去一化內安全理事會主席及秘書長敕到若干有關耶路 

撒冷城地位的來文。一般阿泣伯國家，特别是約旦，都抗議 

誌城地位的變更，控訴扮含列違犯職合题飄於這個闆題的決議 

案。秘書長就此間題發出了兩件報吿書。攻下各段摘述這 

些來文及秘書長報吿書的內容。
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約旦在一九古0年1：：月二十二日售中抗議试含列對耶路撒 

冷佔領區中約旦公民征收巧衞税，並反對风芭列企圖改變該城 

阿拉伯特徵的措施。約旦也控訴拭色列自绝在一九六亡年佔 

領耶略撒冷口來沒收±地並計劃在阿拉伯±地及私人財產上興 

建猶太居民的房屋。約旦指出尚色列從未遵行安理會決議案 

二六亡〔一九六亡：），故請求安理會採取有效措施，促使攻色 

列撤銷可能改變耶城地位的一切措施。

約旦在巧一封十月二+八日信中，重覆指出色列正繼續 

違反大會化安全理事會關於耶路撒冷地位的各決議案，並轉遞 

-九亡0年十月+亡日至+八曰國際前鋒論壇報發表的一篇文 

章的全文，該文記述據舍列在耶略撒冷城阿巧化區的若干建築 

計劃。紛旦的來信復稱，要停止這些非法措施，唯一的辦法 

就是終止口色列對耶路撒冷的佔領。

約旦及阿挂伯聯合共和國在一九亡一年一月八日送义秘書 

長的臟合函件中，抗議拭色列改變耶略撒冷城特徵的措施，並 

提請注意所謂耶城總計劃，該計劃規定將二00,0 00猶太 

人定居巧耶城與其附郭的佔領區內。這個計劃受到主耍報刊 

如：倫敦的經濟學家周刊及時報的批評。這封信說，從新聞 

所報導的拭色列當局的發言可。淸楚知道攻色列無意自佔領區 

撤兵，並儘一切可能脏繞雅林大使的特派團。

約县在巧一封二月十亡日的信中說，根據該國所接到的情 

報，这當列百經劇平政府大樓房舍的一部，也就是處於耶略撒 

冷無人地帶的休戰藍察組織總部。約宜耍求秘書長依照安理 

會決議案二五二（一九六八：)及二六亡〔一九六九）就這次違 

反事件提出報吿。
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次日，坟色列宣佈耶路撒冷職合國總部並未因該城進行發 

展工作而受影響。段色列在巧…封二月十九日信上說，事實 

上正是約旦在^一九六亡年六月丘0 '賽犯化佔領了耶城潑合國總 

部，並提及秘書長巧那…天的會議中曾就該間題向安全理事會 

提出報吿。

秘書長於二月十八日依安全理事會決議案二瓦二〔一九六 

八^、二六亡（一九六九）及二亡一〔一九六九^化大倉決議 

案二二五四（緊特一五^，發表一件有關耶路撒冷的報吿書， 

其中附有他致段色列的照會及凶色列的答覆。秘書長在一九 

七〇年卡二月+日照會中說，因-一九亡〇年八月十九日報載關 

於舊城牆內外一個北區的總計劃，其中將政巧大樓劃爲住宅歐 

休戰監察組織的代表根據秘書長的訓令，曾就這個閒題與凶色 

列當局接洽，據吿該計劃尙未公開。凶色列當局對於該計劃 

是否影響政府大樓房舍，未予答覆。秘書長爲了履行其顯巧 

耶城地位對安全理事會及大會所負的責任，耍求段运列對總計 

劃提供詳細情報並送--份備查。秘書長也强調化重視職合國 

在政府大樓之房舍的地位，因而耍求试包列當局說明所傳總計 

劃是否列有發展工作影響到這些房舍目前範圍及一九六亡年六 

月拭前的範圍。

拭色列在一九七一年一月八日的答覆中表明它對政府大樓 

的立場仍與…九六亡化八月相同，並直表明在當時的安排中並 

沒有巧算作任何更改。

秘書房曾於…月二+六日送交拭色列巧外兩件照會。巧 

第一件照會內，他先提到曾於一九右〇年+二月+日索取…份



所傳的耶城總許劃並耍求提供有關情報，然後指出扮色列在-- 

月八日荷答覆由對他關於耶路撒冷地位的耍求並無反應。秘 

書長請拟色列注意他根據有關狩安全理事會义大會決議案負有 

報吿的青任因此再耍求將總計劃送一伤備查並提‘供有關时詳細 

情報。

第二件照會涉及聯合國政府大樓房舍。秘書長說，璧於 

。色列政府一月八日照會所提供的保證對於離合國佔用一九六 

亡巧六3五曰原來的政府大樓全部房舍的谨利未予保障，可見 

這些深證就沒有顧到秘書長關於此事的責任。秘書長續說， 

他於一九-亡0巧+二月+日發巧照會过後，又據休-戰藍察組織 

報吿，有一個蘭路機顯始在這些房舍的東南方進行工事。這 

個行勤过及最近有關在該地區立卽建藥住宅計劃的新聞報導都 

指出有進…步的嚴重的行爲侵犯了臓合國憲章及聯合國特權及 

豁免公紛所規定的職合飄房舍不容侵犯的權利。秘書長璧於 

正在進行的工事可能對這些房舍造成無法修補的物質改變，故 

保留:擲合國對迁何攻後損失及破壞要求賠償的灌利，同睹要求 

口.爸列立卽停止這些工事。秘書長繼續摩持化無任何理由可 

減損聯合國佔用一九六亡年六月五日嚴來政府大樓的權利。 

因此他執巧對這件事所負的青任，耍求:凶色列將政府大樓房舍 

的剩餘部份無保留交還給職合國。截至一九亡一年二月十八 

曰止，秘書長的上述兩件照會尙未收到答覆。

紛互及阿拉伯聯合共巧國於二月二十二日的巧一封信中提 

請秘書長注意过色列違反乂會义安全理事會決議案，仍在沒收 

阿拉伯人上地及巧產，並建造拭色列人居民區、住宅、旅館及

44



工業建築。這封信復稱，按照拭色列新聞報導，技色列準備 

在東耶路撒冷沒鞭钩阿泣伯人±地上建造云，000住宅單泣 

及+ミ座樓房，同時命令該地區阿拉伯居民撤出拭備猶太人家 

庭移人。這些措施顯然是带謂耶城總計劃的茹奏，該計劃打 

算在沒败的阿拉伯人私人及公巧±地上一共建造立五，000 

住宅單泣，意在這些單位供應一二：：，000新到猶太移民， 

拭便使耶路撒冷成爲^猶太城^。扮色列明說有意呑併耶城及 

其近郭，乃是不顧人民意願而且徹底違抗聯合國的行爲。

拭色列於兰月一日信中答稱，與上述來信所述正相反，爲 

了公共發展及興建往宅曾一併徵用猶太人化阿泣伯人的王地， 

並無任何歧視，而且若干阿拉伯人及猶太人地主已經領到全部 

賠償。至於耶城總計劃一事，爲任何城市製定發展計劃是全 

世界的一種通例，而且耶城市政當局在這方面正不遺餘力，與 

擧世聞名的専家及建築師諮商。

約旦其後又對據謂口色列沒收阿拉怕人財產的情事提巧抗 

議於兰月二日及八日吿知秘書長稱，據试包列新聞報導，。色列 

當局頒發一項命令將屬於約旦市區的耶路撒冷歷電方公司的股 

份轉讓給过色列市區。

色列於云月豆日來信答覆說爲了保證供應耶路撒冷人民 

的電力可换繼續不斷，不得不改變電力公司的若干公股的地位9 

但是私人的股份不論是否爲阿拉伯人所有，並未改變。

鼓利曲於二月二曰來信中提起秘書長在其二月十八日報吿 

書轉載的兩件照會中曾向这色列索取一份耶城總計劃並耍求提 

供情報。敍利亞繼稱，據新聞報導，总色列…直在耶城實施 

總計劃，包括在聯合國房舍內進行的工事。在這方面，攻色

45



列直到現在尙未答覆秘書長的兩件照會。

印度尼西亞、約县、已基斯坦、沙鳥地阿拉伯、索馬利亞、 

突尼西亞及阿拉伯聯合共和國於兰月九日來信向秘書長轉遞一 

九古一年二月十一日至卡五日國際囘敎組織在沙烏地阿拉怕之 

麥加擧行的會議對於己勒斯坦問題所通過的決議案案文。這 

個決議案首先敦促繼續努力廓淸，政色列侵略的一切痕跡，然 

後表示對己勒斯坦突擊像充分支持。這個決議案也決定分送 

職合國秘書長、间敎秘書處、阿拉伯國瞭聯盟段及囘敎國家首 

長一份備忘錄，呼髓刷么不人道的猶太民族主義者浸略拘延續， 

特规是使耶略撒冷聖城免於猶太化，使聖城中阿拉伯公民不致 

成爲難民。

口色列於己月十六日的答覆中說，亡國來信所列猜控是誤 

導的而且正反映了阿拉伯國家對掛色列進行的好戰政策。雖 

然耶路撒冷情況不正常而且阿拉伯人好戰政策造成安全問題， 

可是該城的囘敎機關口及囘敎居民與訪客都享有從事正常活動 

的自由及便利。设色列巧否認"猶太化"耶略撒冷的控訴拟 

後說，若干代赵來猶太人一直佔耶城人口的多數，因而該城具 

有深刻的猶太氣質。凡是與一切信仰的聖所有關的事口色列 

無不敬謹看待，而且曾經盡很大的努力保證其改進與安全。

西班牙於云月十五日來信說，段色列並不因繼續佔領耶路 

撒冷而遂有理由採取旨在改變該城特徵及地位的若干同化措施， 

因化促請段色列遵守有關的聯合國巧議案，特別是安全理事會 

決議案二六亡（一九六九^。

这色列於云月十九日聲明說西巧牙的來信苯明一種親阿巧 

伯府政策，同時否認口色列曾經在耶略撒冷採取任何同化措施
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西班牙於；9二卡己日來信重申其贊成必需實施決議案二 

四二（一九六亡）的立場，並說,段色列--直利用佔領耶路撒冷 

的優勢这圖改變該城的地位及特徵，顯然違反了有關的聯合國 

決議案。

拭色列於三月二牛九日來信答稱，西班牙沒有提起在約旦人 

佔領期間約旦及阿泣伯聯合共和國封於耶驗撒冷的侵略口及從 

聖城根除猶太區及猶太機飄的情形。西班牙…面忽視這些事 

實，巧一面又一直在中東事務推行其親阿进伯政策。

西巧牙於次日的答覆中說。色列對於約耳或阿拉伯離合共 

和國違反聯合國決議案有關耶城特徵及地位的規危並未擧出任何 

例證。西班牙所關必的乃是拭色列違皮聯合國決議案，企圖 

改變耶城的眞正特徵及地位。

約旦於四月一日提請秘書長注意所傳总色列發掘接近艾史- 

沙蕾芙女舍南牆义西牆地區，這種發掘危及聖阿克薩囘敎淸眞 

寺、囘敎博物館及义路一法克雷亞塔。約旦也說據報试色列 

正在制定法律，將艾史-沙蕾芙女舍地區一帶的囘識聖所限爲聖 

阿克薩寺及石室淸眞寺兩處，並將全世界囘敎徒奉爲神聖的 

艾史-沙蕾芙女舍廣場及其他宗敎及文化地藍劃在指定的聖所 

之外，得遵守凶谊列的規定並聽憑它發掘。凶舍列的發掘及 

其打算制定的法律違反了一九五四年五月十四日的武裝衝突事 

件中保護义化財產海牙公約。這些行爲也和文敎組織執行委 

員會於一九六二年+月中日就文化化產特別是耶赂撒冷老城的 

文化化產所通過的決議案相惇，該決議案特別要求口色列停止 

任何考古學巧發掘、財產构轉讓或者對其文化及歷史特徵作任 

何改變。

秘書長於四月二十日公布了一件增編，補充其二月-如八日
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關於與扮色列之間就耶路撒冷及該城聯合画總部的地位所交換 

函件的報吿書。他表明己經收到口,色列吉月八日的照會，作 

爲對於他-一九亡一巧一月二十六日照會的答覆。拭包列在這 

個照會中重述这前己函吿該國關於耶路撒冷地位及該城聯合國 

總部問題秘書長的立場，並對秘書長所提出的各種法律及其他 

理由，义其聯合國耍求佔用全部政府大樓房舍的灌利，表示保 

留。這件增編也宣佈了秘書長於四月十二日對扮色列的答覆。 

秘書長在該答覆中說，这普列想必是由於其云月八日照會內所 

提到的保留態度，故旣未遞送--份據報的耶城總計劃，也未提 

供有關該計劃的任何情報。他又說拭色列的答覆對於他耍求 

該题交囘職合國使用的一九六亡年六月瓦日原來之政府大樓全 

部房屋，旣沒育直接反應，也沒有就該國對秘書辰要求所持的 

保留究竟內容如何，提出確切說明。此外，口色列照會所載 

保留還是第一次提出，在將政府大樓房舍一部份交還聯合國時 

並未說起。事實上，雖然秘書長在一九六亡化六月五日休戰 

監察組織被迫撤退時曾明白表示聯合國保有佔巧全部政府大樓 

的權利，总色列在同年八月二十二日的來信中並未對這事耍求 

任何保留。他更表示，正是由於信賴此種爲聯合國保有的權 

利，所1^:1當時他授灌休戰監察組織囘到一個較小的地區辦公。 

口色列的保留旣然有一部份涉及法律理由，他認爲消除任何爭 

執的辦法之一是應用聯合國特權化豁免公約所規定的解決程序。 

秘書長璧於口色列在政府大樓凶內及沿其界址目前進行的工事 

並整於該國對秘書長一九亡一巧一月二十六日照會所提之具體 

耍求並無直接答覆，不得不再耍求該國將政府大樓房舍的其餘 

部份無保留交還聯合國。
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就中東情勢提請安全理事會 

注意的一般聲明及其他事項

在本報吿書所涉及的期間，曾有關於中東情勢的若干一般 

聲明提請安全理事會注意，茲摘述如下。

藏維埃社會主義共和國聯邦代表口 一九亡0年亡月二+ — 

日、二十二日及二+四日及卡月九日各信將蘇聯最高蘇維埃、 

塔斯社及蘇聯外交部關於中東情勢所作聲明的全文送交安全理 

事會。塔斯社及蘇職外交部分別於九月二+二日及二十四日 

發表的聲明，於說明有化國干涉的跡象^特別是美國第六艦 

隊在東地中海集中，並表示關切凶後，警吿說這種干涉不僅對 

中東國家的獨立而且對國際和平都造成威脅。蘇聯最高蘇維 

埃於亡月二+—日聲明中也對中東情勢表示關切，並且宣稱换 

色列依仗帝國主義國家的支持拒絶從佔領區撤退，因而妨碍了 

達成政治解決的一切努力。蘇聯外交部於+月九日聲明，美 

國關於所謂蘇伊±運河區破壊停火協定情事對蘇聯所發動的毁 

謗正是耍供給段色列员一藉口，口便斷絶其與秘書長中東特派 

代表雅林大使的接觸。

非洲團結組織駐聯合國代表於一九亡一年十月九凸信中送 

來一九亡0年九月一日至云日在阿的斯阿貝田擧行的非團組織 

國家元首及政府首長會議第亡屆常會所通過的各決議案案文。 

非團組織在其中一件決議案內要求挡色列從阿拉伯佔領區撤兵， 

並髓請非團組織所有會員國支持雅林大使執行安理會決議案二 

四二（一九六右:）所作的努方。非画組織在巧一決議案巧譜
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責总色列當局違反各民用航空國際公約非法逮捕及拘留阿爾及 

利亞公民二人，並要求立刻無條件釋放他們。

蘇聯代表试十二月八曰信送來華沙條約組織政治諮商委員 

會在柏林擧行的一次會議试後就中東情勢發表的聲明全文。 

這個聲明對於试色列政策造成的中東緊張情勢之加劇，深表關 

懷；並呼髓切實支援阿拉伯各國解放其被佔領±地之努力。

保加利亞代表於；月四日將保加利亞化交部所發表的聲明 

全文送交秘書長，這件聲明稱^阿拉伯聯合共和國提議與拟色

列締結和約是趨向政治解決中東衝突的有效步驟。巧一方面， 

拭色列拒絶從西奈撤兵正表示該國仍然堅持侵略政策及違抗有 

關的聯合國決議案。

伊葫代表於云月十~日交來他本國政府就中東情勢所發表 

之聲明全文。該聲明先指出口色列自佔領區撤退是建立中東 

和平所必需之條件，然後表示歡迎一九亡0年十月一日的羅吉 

斯〔5〇咨日3：3 :)計劃及阿拉伯聯合共和關對實施決議案二四二 

〔一九六亡:）所採取的正面態度。伊朗希望拭色列對此有所 

反應，採取同樣積極步驟，同時警吿如段色列堅持其消極態度， 

伊朗一定耍對其不爱協的態度加拟講責。

仿拉克於五月六日送來伊拉克猶太社區大法師致秘書長信 

的全文，大法師在信中認爲攻色列一直在進行一項反對伊拉克 

及其猶太籍公民的罪惡運動。該大法師表達了猶太裔伊拉克 

公民對伊拉克的忠誠，並說猶太民族主義是一種政治及過激思 

想，曾經屢次曲解猶太敎的概念及歷史，甚至對猶太人使用暴
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參考賢料

有關文件及會議，參閱：

尚大會正式紀錄，第二十五屆會，附件，議程項目二十二； 

脚安全理事會正式祀錄’第二十五年，一丸亡0年四月、五月 

及六月份補編；同上，一九亡0巧亡月、八月及九月伤補編; 

同上，一九亡0年十月、十一月及十二月份補編^同上，第 

二+六巧，一九亡一巧一月、二月及云月份補編^及同上， 

一九亡一年四月、五月及六月份補編；

(巧安全理事會正式紀錄，第二十五巧，第一五五一次會議。

力，强迫他們移到投色列，致使猶太敎及其信徒蒙受損害。
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第二章

聯合國賽普勒斯行動

安全遵事會在檢討巧間曾巧次決議延長聯合國駐賽普勒斯 

錐持巧平軍（聯合國駐賽軍）駐留期限六個月，這些決議係分 

別於一九亡0年十二月十口反一九七一年五巧二十六日一致通 

過。

在這期間昌德^36胃少將担任聯合國薛賽軍司 

令，奧索利歐塔法爾巧.护.0日〇打〇~化化却先生担任秘書房駐 

賽普勒斯特派代表。

秘書長一九七0年六月二日至十二月一日期間報吿書

泌書長在其一九七〇年十二月二3關於一九亡〇年六月二 

3至十二月一田期間脯合國養普勒斯行勘的報吿書內稱：過去 

六個月的化錄指明進一步恢復常態的努力毫無進展；不過社區 

間談判前的一觸卽發情勢也沒有再度來臨。賽普勒斯的目前倩 

勢是一種"消極穩定"，表面安靜但內在繁張，充滴危験，這 

是妃備優良、訓揀有素的雙方軍像繼續對特之所致。秘書長 

注意到，這種倩勢巧能成爲所有賽人的生活方式，图而使聯合 

國駐賽軍永轉該地。祕書長特化代表及粧賽軍司令髓請關係 

方面消彌該島易起衝突地區軍事對時之危儉，但未得到積極的 

反應。雖然如此，祕書長相信，雙方巧喊採取若干措施，而 

不致削鑛其地位。在這方面，秘書長已向±裔賽人方面提出若 

干建議，如果得到同意，就能開創一種增進信屯的氣氛並改善 

該社區的生活献況。同樣，賽國政府方面如喊堅決行動解決 

失所人民的問題，也一定耍受到歓迎。秘書長並悉，在苦旱
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期間社區之間的合作突增，這證明：如果事關共同利益，則雙 

方和解實屬可自於社盧間商談關始总來雖已兩載有半，但問題的 

解決尙無實餘端倪，可是商談雖有許多困難，但仍爲各方達成 

廊議的唯一辦法，而且是緩和緊張局勢的有效途徑。秘書長 

說，雙方深知它們的問題不是武力所能解決的。它們並表肃 

在兩個社區參加組成的獨立、單一國家的基礎上，問題是巧风 

解決的。秘書長說，目前需妥的是談判中的新動力和新指向。

璧於目前情勢，駐賽軍留駐該島仍屬必耍。秘書長因此 

建議，聯合國駐賽軍的任镑規定延長六徊月，到一九亡一年六 

月+五日爲止。他並吿知理事會，各方面已經表示同意。像 

過去一樣，化書長重申其對聯合國駐賽軍預算大量腊細反籌資 

辦法之關切。

安全埋事會一九七:0年+二月十田之審議

安全理事會於一九亡0年十二月十口審議秘壽長十二月二 

日報吿書。理事會據有一件決議草案，該草案係經事先磋商 

後草擬的，後經一致通過爲決議案二九一 ^ 一九亡0 :)。 理 

事會在該決議案中重申其一九六四年己月四田決議一八六 

九六四^及爾後通過的二十個決議案，拟及其對賽普勒斯問題 

所表示的共同意見；促請關係各方力事抑制，繼續堅決合作， 

橫種利用目前之有利環境與機會，总求實現安全理事會之各項 

目標；將依據決議案一八六（一九六四）所設聯合國維持和平 

軍駐在賽普勒斯之期限再度延長至一九亡一年六月十五日爲止， 

期望屆時問題之最後解決已有充分進展，得喊撤退或大量裁減 

該軍。
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在討論該項目期間，賽普勒斯、希脫及±耳其三國代表强 

調，社區間商談雖有若干困難，但已促成良好氣氛，且爲解決 

歧見及達成全面協議的唯一途徑。他們重申其本國政府立場， 

主張繼續商談，並說在所有賽人享有平等權利的獨立、單一國 

家體系內可喊擬定一項解決辦法。

理事會若干理事希望這一次駐賽軍任期的延長會促成社區 

間問題的充分解決；但其他理事指出，該軍不能無限期駐留， 

除非確能促成解決，則薛留殊不合理。各理事都認爲，只有 

經由社區間商談才能夠最後達成全面協議，因此他們促請當事 

方面风和解及信任的精神從事商談。有幾個理事建議，雙方 

不妨考慮第呈方面的協助；其他理事則希望。秘書長會繼續注 

意有無可能進一步減少駐賽軍的人數义費用。

秘書長請各方志頗捐款的呼鑛

秘書長於一九亡一年一月十八日向聯合國全體會員國及各 

専門機欄會員發出呼癒,請求志願捐款，总充聯合國薛賽軍的費 

用。祕書長在這個呼磕中估計，自一九亡0年十二月十六日至 

一九亡一年六月十五日椎持該軍費用爲六，；六九，000美 

元。聯合國匙賽軍的顧細約爲一0，亡六0，000美元， 

但由於某國政府所認捐的若干款項事實上似拭該軍收到額外捐 

輸作爲付款條件，因之煩細數額可能增至一九，四五0 2 00 

0美元左右。這種不斷的應細妨害該軍執行任務，因此秘書 

長促請各國政府迅速響應他的呼磕。
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祕書長一九亡0年十二月二日至 

一九亡一年五月十九目期間報吿書

一九亡一年四月及五月秘書長收到止巧其及賽普勒斯兩國 

代表關於賽國政治發展的函件數件。±耳其代表四月十白反 

十九田随中附有賽普勒斯共和國副總統!扣.化2；11 I进9化致秘書長 

函，随中對大主敎斬^3^103及其他著名希裔賽人領袖的言論不 

表贊巧，他說這些人主張希賽合併並誓言必將賽普勒斯整個交 

給希臘。 曰曰9皿說，社區間商談之毫無進展實乃此種 

態度所致。他反對一切可能導致希寶合併的解決辦法，因爲 

這就等於解散聯合幽的一個獨立會員國，對±裔賽人社區來說 

實有重大損害。他說，希裔養人領袖公然反抗安全理事會決 

議案。他重申±裔賽人主張在獨立充分有效保證避免希賽合 

併及保持兩社區政治合夥地位的基牆上，謀求和平解決。

賽普勒斯代表五月己日及六3函中對±耳其總埋所渡表的 

好戦言論提出指控，他說這些言論旨在和平談判期間有計劃的 

造成並加劇緊張局勢，因此進一步洩露±耳其在養普勒斯擴張 

領主的企圖。 他也不拟 13%脚5化 所發表的某項聲明爲 

然，據說1站，威押1^曾稱，賽普勒斯膊歸±耳其人所有，希臘 

人將被鑑出境。 50331(163大使認爲，王裔賽人方面在有關 

地方政府的條款掩飾之下引入新化分主義巧子，致使社區間商 

談陷於停頓。他說，這類提議違反商談所獲協議的基媳，因 

此他本國政府完全不能接受。據賽普勒斯常任代表所說，賽 

國政府認爲與希臘合併實際上不能完風但±耳其人方面却圖使 

獨立、單一國家的解決瓣法也同樣行不通。賽國政府在議定
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的獨立、單一國家基罐上所提的積極辦法及所作的寬大讓步， 

都證明了在地方商談中賽國政府確具誠意。儘管困難重重， 

賽國欧府仍然按照聯合國憲章原則及公認的民主規醋，加緊努 

力总求獲致一個可行而持久的解決辦法。

±耳其代表五月十二自翅中再對±裔賽人管理局同情希賽 

合併的政策提出抗議，他說止耳其一向廟意積極求致最後的合 

理公平的解決，妓保幢賽普勒斯的獨立並維持兩社區間權利之 

均衡。±耳其代表於五月十八日具函遞送I站，臥9化 報吿

全文，否認賽國代表所作的控訴，說商談之不能產生結果，主 

耍由於對方推行耍不得的希賽合併政策所致。五月二十甘1心‘ 

邸9化又來齒吿知秘書長，有一名±裔賽人國會議員及云名 

其他官員於五月二十兰3行抵姑1^13驴3化時曾爲三十名希裔賽 

人警察驗打。

一九亡一年五月二十3祕書長發表關於一九亡0年+二月 

二日至一九亡一年五月+九田期間聯合國賽普勒斯行勤的報吿 

書。祕書長說，在這搜期間關於防止戰鬥重行發生之情況， 

一般說來尙屬寧靜。可是社區間商談反恢復常態之努力顯然 

也缺少進歩，結果造成了緊張情勢的加劇及政治氣氛的惡化。 

儘管踰合國駐賽軍不斷努力，圖謀改變這種倩勢，可是兩方軍 

隊配備越來越好，彼此繼續對時更使情势趨於危險。祕書長 

復稱，他本人及其同仁都促請雙方力行抑制與中庸之道，尤其 

避免威脅或採取激烈的報復措施。社區間商談實是議定解決 

辦法的最好途徑，也可能是唯一途徑，如果失敗，則可能帶來 

新的重大危機，因此商談的繼續是必耍的。雙方對於彼此善 

意及最後政治目饌的信必必須恢復，俾希裔賽人對於化分的恐
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懼及王裔賽人對於希賽合併的恐懼不致妨碍協議的達成。爲 

此目的，當事方面領袖應重申其依據賽普勒斯單一國家獨立與 

主灌原則，求致持久摘議，和平解決賽普勒斯問題之決必。

論到正常化問題，祕書長促請各方作進一步的努力喊解決 

±裔賽人失所人王問題，喊及他們的重新定居，善後復興，喊 

及非武装希裔賽人平民自由通過止裔賽人控制地區等問題。 

關於減除軍事升級及軍事對聖一節，秘書長注意到止裔賽人領 

袖認爲這方面的正常化一定會損害他們的基本地位。因此， 

在這種倩形下，祕書長除建議再延長聯合國辖賽軍任期六個月 

至一九七一年十二月十五0外，別無他途可循。秘書長說，

聯合國在賽普勒斯承担之義務看來似無止境，這種形勢構成若 

干基本問題，需耍加拭通盤檢討，因此他促請安全理事會所有 

理事嚴重考慮採取其他積極措施总代替現行辦法。

安全理事會一九亡一年五月二十六田之審議

安全埋事會審議泌書長於五月~十六田所擧行的雨次會議 

中提出的報吿書。理事會收到決議草案一件，該草案係根據 

事先磋商結果草擬的，其內容與決議案二九一 ^一九亡0 ^相 

同，這件草案業經一致通過爲決議秦二九三（一九亡一 ^。

在討論時，賽普勒斯代表强調，經濟反公共事務方面社區 

間的合作增多實是進一步正常化的象徵。可是，他對於止裔 

賽人領袖未能廢棄其巧離經濟政策。深表遺憾。關於地方政 

制問題的基本歧見不但阻碍社區間商談的長足進展，也且在其 

意義及適用方面造成最困難及不易處理的問題。然而，這些
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商談是最後達成全面協逢的唯一辦法。他本國致府將繼續追 

求獨立、單一國家的目漓，使所有賽人，無分連族、語言與族 

裔一律旱勞平等的公民,邁利。

±耳其代表說，±裔賽人社區自從聞始謀求和平解決总來， 

一直努力重建基於地方自主的獨立、主權反單一國家，這種地 

方自主當然不是自治。可是，最近對希賽合併的强調破壊了 

樹立信必的過程。±裔賽人社區備嘗並歷盡實隐分離之艱苦， 

他本國政府經常提請注意，這種情形長此喊往，則實有成爲常 

態之虞，因此務須及早談判解決。

希戚代表認爲保持賽普勒斯的寧靜及恢復常態將有助於社 

區間商談獲得正面結果。他認爲。賽國政府在這方面己經作 

有積極貢獻。希臘政府實在看不出社區間商談的中新究竟應 

由何方負其重大責任；就希戚政府本身說，它一貫支持旨在促 

進社區間合作的一切歩驟。

參加辯論的各理事對於政治氣氛的惡化反基本問題之缺乏 

進展，深表關切。他俩一致同意，社區間商談乃是解決基本 

問通的最好辦法。因此促請各方本信誠與融通之精神，進行商 

談。有些理事說，相互猜疑是商談成功的最大障碍，因此他 

們鑑請雙方表現政治家風度及決41、喊達成協議。其他一些理事 

指出，駐賽軍不能無限期停留下去，而且該軍之留薛不應成爲 

满置解決的藉口。 巧一些理事則支持秘書長的建議，認爲理 

事會應檢討這個問題，]^期尋得可行辦法风代替關於該軍的目 

前安排。

參考資料

有關文件及會議，請參閱：

巧



(句安全理事會正式化錄，第二十五年，一九亡0年十月、+ 

一月及十二月份補編；同上，第二十六年，一九七一年一 

月、二月及云月份補漏；及同上，一九亡一年四月、五月 

及六月份補編^

倒安全理事會正式化錄。第二十五年，第一五六四次會議； 

及同上，第二十六年，第一五六七次反第一五六八次會議。
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第云章

維持和平行動及有願事項

維持和平行動特設委員會報吿書

維持和平行動特設委員會於一九亡0巧+月一日依大會決 

議案二五亡六^二十四^之請求，向大會提出報吿書，並將工 

作小組之第二次報吿書列爲附件。

一九亡0年云月二+ 口至二十八日間，特設委昌會擧行會 

議六次，其工作小組則在爲諮商而擧行的多次非正式會議这外， 

擧行會議十四次。

工作小組於九月八吕向特設委昌會提出第二次報吿書稱， 

工作小組之討論集中於方式一的第二章，該章論列關於安全理 

事會所設置或授權依其決議案從事觀察工作的軍事觀察員之設 

置、指揮及管理事宜。關於此點，工作小組曾徹底而廣泛地 

討論下列各問題：迅速誤置觀察團的需耍，就軍事問題給予安 

全理事會拭協助，及秘書長對設置此種觀察團所擔負的任務。 

工作小組並就確定驗察團的人數及其主耍支援設備等間題，交 

換意見。此外，關於會員题參加軍事觀察團的各種條件及因 

素拭及關於此事所適用之程序等間題亦經加審議。報吿書 

稱大家了解在選擇爲一個特派團提供軍事觀察員、輔助人員及 

技術服務的國家時，應該取得地主题的同意。對於觀察團內 

允宜保持巧治均衡，及各會昌國不論其政治、社會及經濟制度 

爲何概得參加各點，也有人發表意見。工作小組還審查了關



於委派觀察團司令或首長化有關事項的原則。

工作小組於審査方式一的第；章時，曾經考慮影響觀察團 

的設置及行使職權的法律安排，其中包括聯合國與地主國之間 

及職合國與提供人員、裝備便利及服務的會員题之間關於軍事 

觀察團地位的協議的標準格式。關於財務安排的第四章，工 

作小組繼續討論編製經静方面的預先概算，資金供應的方法和資源， 

喊及負擔參加國超出在其本國維持同樣軍事人員之費用的青任 

等問題。最後，報吿書稱，工作小組雖然筒未能就第二、第呈 

及第四章的各部份達成協議，可是認爲其所採方法及程序使人 

相信，將可克服許多年來一直困擾本組織的嚴重困難。

特設委員會在其報吿書中稱，委員會於工作小組提出報吿 

書後進行討論，許多委員對於工作小組雖在一九六九化獲有令 

人鼓舞的進展，但仍未能完成關於方式一的工作，表示遺憾， 

不過，他俩注意到工作小組所處理的問題屬於基本性質，殊難 

輕率予拟解決而不妨害最後的積極成效。委員會相信，欲就 

方式一達成協議需耍更多時間從事諮商，而且諮商也可使方式 

二的工作易有淮展。報吿書復稱，原則上大家同意：工作小 

組的方法提供了尋求協議的最有效途徑；可是有人建議由工作 

小組提出更多的報吿，俾使委員會在審議時能發揮更積極的作 

巧。在這方面，有人指出，依照工作小組現有程巧，特設委 

員會所有委員都可參加小組會議。特設委員會最後達議大會， 

授權該委員會繼續其己經進行的工作。



6 大會審議經過

一九七0年九月十八日，大會將題爲"維持巧平行動整個問 

題所有方面之全盤檢計"之項目列入其第二+五屆會議程，並 

將其發交特設政治委昌會審議。

委員會於+ —月五日至+云日間擧行九次會議審議龙項目1 

特設委員會於特設政治委員會第亡一五次會議提出報吿書 

後，特設委員會主席對於委員會未能就軍事觀察員一事向第二 

+打屆會提出完整的方式一草案，表示遺憾，並稱因爲聯合國 

憲章對維持和平行動未作規定，謀取解決的唯一滿意基礎端在 

意見一致，所总必須謹愼從事。因此，爲求得意見一致起見: 

繼續討論實有必耍。論到聯合國的財政穏定問題。他再度建 

議，對於尙未增加志願捐款的工業化题家，似可請它們在本組 

織第二十五週年時多事輸將。

在進行辯論時，大多數發言人對於工作缺乏進展表示失望 

可是他們贊成延長特設委員會及其工作小組的任期，便將現 

有的達成協議的耍素繼續集合起來。有些代表團要求委員們 

更廣泛地參加談判過程，並耍求工作小組向特設委昌會提出更 

多的進度報吿。義大利代表建議，工作小組應該增加成員， 

將安全理事會所有理事國都包括在內。摩洛哥代表提議'特 

設委員會下一屆會的工作不妨每次專注一個問題，拭期達成一 

致意見；如有必耍，應分設幾個工作小組來處理個別問題。

科威特代表於^^一月六日提出一個決議黄案，並由塞內加 

爾及史瓦濟蘭參加爲提案國。依照該決議當案，大會將設置 

一專用常設基金喊撥充安全理事會授權進行的維持和平行動所



需的經費，同時將此基金置放安全理事會的權力之下。該基 

金與經常預算無願，其攤款屬强軌性質，其中大部份款項應由 

安全理事會常任理事國負擔，餘數由其他已發展國家負擔，巧 

由發展中國家負擔一較小部分，但不得超過其經濟能力。該 

草案請秘書長指派一專家小組硏究與該基金有關的財務、行敌 

及技術細節，並請秘書長就設置訓練中私段訓練聯合國觀察員 

及指揮員問題進行全盤研究。

加拿大、捷克斯拉安、法蘭西、墨西哥、蘇維埃社會主義 

共和國聯邦、阿拉伯聯合共和國、大不列顚及北愛爾蘭聯合王 

國及美利堅合衆國於+—月十二日提出第二個決議兽案，接着 

由獅子山加入爲提案國。依據該決議苗案，大會將；~^莖悉 

維持和平行動特設委員會報吿書；强調獲致協議準則加强 

依憲章執行聯合國和平維持行動之效能，至關重耍，並爲此目 

的，促請特設委員會加速其工作^ "^青成特設委員會加緊努力 

期於一九亡一年五月一日口前完成其關於安全理事會設置或授 

權聯合國軍事觀察員依據理事會決議案從事觀察工作問題之報吿 

書，並參酌屆時所已達成之進展，決定宜否採取其他方法，俾得早 

曰完成其對依照憲章從事維持和平行動一事達成協議之任務； 

巧欣悉末屆會各方就此項目提出的建議、提案及文件，並將辯 

論化錄連周其他文件送交維持和平行動特設委員會；^請特設 

委員會妥愼硏究並充分計及各方在大會第二十五屆會所表示的 

意見化其所提出之建議、提案及文件，並斟酌情形在其工作範 

圍內就此等建議、提案及文件巧大會第二十六屆會提具報吿； 

巧着特設委員會向大會第二+六屆會提出關於安全理事會設置
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或授權聯合國軍事觀察員依據理事會決議案從事觀察工作問題 

的詳盡報吿書，口及關於任何其化方式維持和平行動問題的進 

度報告書。

科威特代表在九國決議草案提出後代表兰國決議兽案提案 

國發言說，繫於九國決議芭案的內容，尤其是促請維持和平特 

設委員會硏究有關本項目的所有提案及文件的規定，他不堅持 

表決兰國決議草案。

特設巧治委員會於+—月+兰自全體一致通過九國決議黃案， 

該皇案並由大會於十二月八日一致通過爲決議案二六亡0 ^二 

十五：）。

0， 特設委員會繼續工作情形

特設委員會於一九亡一年四月一日重行關始工作。委員 

會主席因其本國政府巧派新工作，不能出席，由秘書長丰持會 

議並作陳述，强調必須從速就聯合國維持和平機構主聲工作方 

针達成協議。特設委員會同意秘書長的建議，在商定選擧新 

主席前，委員會遇有關會必耍，由擔任兩個副主席的加食大班 

様巧斯拉夫的代表，輪流執行主席職務。蚕員含當卽決巧， 

工作小組應關倉繼續審議方式一。

工作/1、組於一九^：一化四月二+—日及二十亡日擧行兩次 

會議，此外尙作非正式的諮商。該小組於四月二十八口向綻 

訟蚕昌會提化報生書，其中表示希望說：如果給予時間，加上 

依據憲章提出的新的觀念或意見，該小組化許能就方式一向委 

員會提出積極肪報朵書，它並指出這個報吿書也會使方式-一的
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工作易獲淮展。工作小組並表示，如果使巧繼續了作的話， 

它要在未來審議的範圓內，研究各方在大會第二卡五屆會所表 

示的意見及其所提出的建議、提案和文件。

特設委員會於五月六日擧行會議，審査工作小組報吿書， 

並於交換意見後同意工作小組應按照該報吿書巧載方针繼續工 

作。

參考資料

有關文件及有關紀錄一覺表，參閱大會正式紀錄’第二十 

五屆會，附件，議程項目云+六。

-九亡0年特設委員會會議簡耍化錄見备/金日.121八11，

48 ’ 一九右一年紀錄見左/乂。121八丘，49 及50。
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第四章

其他政治及安全問題

\ 裁軍問題及有關事項

裁軍委昌會會議於一九亡0年擧行的會議

裁軍委員會會議於一九亡0年六月十六日至九月兰日擧行 

的第二期會議中審議了大會關於普遍及傲底裁軍問題的決議案 

二六0二^二+四^；關於化學及細菌（生物^武器的決議案 

二六0三^二十四^，及關於亟需停止核試驗及熱核試驗的決 

議案二六0四（：二十四：）。

委昌會又審議下列各項：關於早日停止核武器競賽及核裁 

軍的進一歩有效措施；非核措施；其他並行措施；^及在嚴格 

有效的國際管制下普遍及徹底的裁軍問題。委昌會特別注意 

到云項問題：海洋底床、化學及細菌（生物^武器，口及裁軍 

十年，包括一項普遍及徹底裁軍的綜合方案。

防止在海洋底床進行軍備競賽問題

委員會根據大會決議案二六0二^(二十四）的建議，繼 

續從事禁止在海洋底床及其下層止壤放置核武器及其他大規模 

毁滅性武器條約草案的工作，拟圖完成案义送交大會第二十五 

屆會。

委昌會重新討論蘇維埃社會主義共和國聯邦及美利堅合 

衆國於巧月二十兰日提出的聯合條約草案的第二次訂正案文。



若干代表團對此訂正案文認爲滿意，不過加拿大和義大利仍有 

保留。並有若干代表提出修正案藉口改進案义，闡明其中條 

款。脚根廷、己西及墨西哥對於關於查核問題的第云條提出 

若干修正案。阿拉伯聯合共和國建議第八條應予擴充口包括 

其他裁軍協定下的義務。對於這一個建議，蘇聯及美國解釋 

說該條約草案並不影響其他武器管制條約下的義務，包括防止 

核武器蕃衍條約及禁止在大氣層、外空及水中試驗核武器條約。 

亡月兰十日，綱甸、衣索比亞、墨西哥、摩洛哥、奈及利亞、 

已基斯坦、瑞典、阿拉伯職合共和國及南斯拉夫的代表又提出 

兰項條約草案的修正案。其中有南項是關於第己條的，要求 

在聯合國範禱內根據憲章拟適當的國際程序來從事查核工作。 

第云項修正案耍增加一項條文^第五條^，規定當事國各秉誠 

意繼續談判，商訝闕於更徹底禁止海洋底床及其下層止 

壤充軍事用途之進一步措施。蘇聯及美國於一九亡0年九月 

-日又提出第兰次訂正案文，內容包含上述兰項修正案的實質 

及其他若干建議，二國代表並對訂正文加說明。阿根廷和 

己西的代表作了解釋性的陳述。許多其他代表認爲滿意的是 

各方能達成一致意見，有關方面又有讓歩的精神因此在修正案 

中就包括了這些代表所作的建議。委昌會希望大會通過條約 

草案，俾能早日聽由簽署。但是波蘭代表建議防止海洋底床 

軍備競賽的問題應當仍舊保留在委昌會的議程上，委昌會通過 

該項建議。

進一步限制化學及細菌（生物^戰爭的問題

委昌會依據大會決議案二六0, (二十四）繼續探計消
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除化學及細菌（生物^武器所涉及的各項問題。委昌會特別 

注意禁止發展、生產及積儲化學及細菌（生物^武器並銷毁此 

種武器公約草案。該草案係由下列國家提送大會：保加利亞、 

白俄羅斯、捷克斯拉夫、匈牙利、蒙古、波蘭、羅馬尼亞、烏 

克蘭及蘇聯。委昌會同時也特別注意聯合王國送交裁軍委昌 

會會議的禁用生物作戰方法條約草案。

很多代表在全體會議及非正式會議中對於上述公約草案提 

出修正案，同時也提出其他提案。美國代表建議聯合王國提 

出的公約草案中所涉及藥劑一項應該包括毒素，該項建議耐後 

卽列入草案訂正文內。關於查核問題，許多代表團提出建議， 

摩洛哥代表建議用單一文書禁止化學及細菌（生物^武器，包 

括銷毁這些武器的條款。這個文書耍傕定查核細菌（生物:） 

武器的程序，生效時卽徹底禁止這種武器，並且對於查核化學 

武器的補充文件也規定談判的條件和時限。蘇聯代表强調需 

要.徹底禁止化學和細菌武器，不過他指出用分開禁止的辦法是 

有危險的，實際可行的辦法是由國家來管制這種武器的禁止， 

附拟可將違反案件訴諸安全理事會的適當程序。阿根廷、己 

西、綱旬、衣索比亞、印度、墨西哥、摩洛哥、奈及利亞、田 

基斯坦、瑞典、阿拉伯聪合共和國及南斯拉夫的代表提出一項 

節略表示他們的一致意見，認爲化學及細菌（生物^武器必須 

一起處理。在任何禁止發展、生產、積儲這種武器口及從所 

有國家的武備中消除這種武器的务力中，這兩項我器必 

須一併處理。這些代表覺得查核問題和裁軍的其他間題一樣 

是十分重耍的，其解決辦法應該是同時施行國家和國際的相輔 

相成的措施。



美國代表在辯論時强調說從限制軍備的立場來看，化學及 

細菌武器在先天上有不同的地方^該代表又認爲應該早日達成 

最大程度的協議，髓請各代表團立卽根據聯合王國的建議擧行 

談判，藉口達成一項公約禁止生產和積儲所有生物武器及毒素， 

同時應研究爲進一步禁止化學武器所必須解決的各項有關 

問題。

若干代表聲明其本國政府單獨放棄上述武器，有的兩種都 

放棄，有的僅放棄其中之一。己西及日本代表說明他們的本 

國政府批准了一九二五年日內瓦議定書。對於這些陳述，許 

多代表表示歡迎，並且巧望有其他國家很快的加入該議定書。 

義大利及日本代表髓請某些國家撤消對議定書所作的保留。 

但是若干代表說這種保留曾促使許多國家加入議定書，並在第 

二次世界大戰中巧止了化學及細菌（生物^武器的使用。

裁軍十年及普遍 

徹底裁軍綜合方案

關於停止軍備競賽，拟及在國際有效管制下普遍澈底裁軍 

的問題，委昌會根據大會決議案二六0二面（二十四）詳細考慮 

是否能夠編製一項能爲各方接受的全盤方案。己西外交部長 

對於方案詳細編製問題在委昌會中發言，他建議了裁軍談判方 

面的若干原則，其中之一是必須傕保裁軍談判對化經濟、科學、 

技術發展不會有不良影響，對於未決的司法及其他方面的問題 

也不致有所影響。印度代表建議蘇聯和美國於一九六一年發 

表的雙方同意的裁軍原則聲明經過增添後可口變成一項裁軍綜
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合方案，不過也要計及各代表在委昌會中提出的各項建議。 

義大利代表建議委昌會應發動關於在綜合裁軍方案範圍內裁減 

武裝部隊及常規軍備問題的研究方案，並建議各方應承諾對此 

種裁減關始談判。墨西哥、瑞典及南斯拉夫代表提出了一項 

綜合裁軍方案的草案，其中有原則和提窠是關於方案的耍點和 

階段，拭及方案賞施的程序。如該草案所說，方案的目的 

是耍達到傕實的進步，俾能實現在有效國際管制下普遍徹底的裁 

軍。

委昌會在提送大會的報吿書中說，因爲普遍徹底裁軍牽涉 

非常重大而複雜的問題，現在己有若干具體的建議應由各政府 

充分研究，並應由委昌會進一歩的討論，因此委昌會要在一九 

亡一年繼續討論這項問題。

委昌會依據大會決議案二六0二^(二十四）審議了累射 

技術在軍事上的影響。荷蘭代表提出了一份工作報吿硏究這 

項問題，結論是雖然累射技術的將來發展應密切注意，但是在 

目前累射的軍事用途仍在高度猜測的階段，不必在武器管制方 

面來考慮這個陆題。若干代表同意這個意見。

全面禁試問題

委昌會依照大會決議案二六0四2 (二十四）繼續研討禁 

止地下核武器試嚇條約問題。若干代表提出了工作义件，其中 

有各種建議和提案。聯合王國的文件是關於全面禁試條約的 

查核問題，目的是耍知道目前的地震偵測技術運用在全面禁試 

條約的查核工作上，究竟在偵測和鑑認方面能有多少功效。 

加拿大代表的工作义件評估了各方對秘書長關於地震偵測資料
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國際交換問題所作調查的答覆，分析了地震偵測在發現和鑑認 

地下核爆方面的能力。瑞典代表的工作义件則爲從在地下玻 

石中進行核爆炸所生力量，巧較這種鑑別方法的能力。

各主耍當事國對查核問題所持立場的基本差異依然未變。 

美國明白表示繼續支持全面禁止核武器試驗，但須有適當的查 

核，包括實地視察的規定。同時美國重申在改進地震偵測和 

鑑認方面願意對國際合作有所貢獻。蘇維埃社會主義共和國 

聯邦强調此一措施有政治上的重耍性，相信關於地下核武器試 

驗，使用一國國內的偵測方法就夠了。

瑞典代表表示當限制戰略武器談判尙在進行的時候，裁軍 

委昌會應當關始爲禁止地下核武器試驗一事作種種準備，並且 

認爲這種禁止可爲在限制戰略武器談判中可能達成的武器限 

制措施奠下基礎。

大會審議經獨

大會第二十五屆會的議程中關於裁軍問題有亡個項目：普遍 

及徹底裁軍問題；化學及細菌（生物^武器問題；亟需停止核 

及熱核試驗；非核武器國家會議結果的實施；在原總範圍內設 

立國際横關在適當歐際管制下辦理供和平用途之核爆炸事宜； 

關於簽署及批准拉X美洲禁止核武器條約（特控德宴固條約） 

增訂議定書戴之大會決議案二四五六3 (:二十兰：）之實施現況； 

口及軍備競賽之經濟及社會後果及其對世界和平和安全極爲有 

害之影響。第一委昌會從一九亡0年十一月二日到十二月呈 

曰的二十二次會議審議所有口上各項目。該委昌會擧行了一 

次總辯論，然後處理關於特定項目的決議草案。
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普遍及徹底裁軍

第一委昌會中的辯論是廣泛的，內容包括核武器和常規武 

器裁軍的種種問題，防止核武器蕃衍條約，蘇聯和美國間的限 

制戰略武器談判，口及裁軍十年的問題。

在委昌會前的文件包括諾貝爾和平獎金受獎人的巧平舆裁 

軍宣言，是在一九亡0年九月二'I —日送交大會二十5屆會主 

席舆聯合國秘書長的。委昌會應墨西哥、瑞典和南斯拉夫之 

請將該义件分發。

委昌會對於下列各項已採取特定行動：裁軍委昌會提出的 

禁止在海洋底床裝設核武器及其他大規模戲滅性武器之條約草 

案；停止核武器競賽；轴素富集的新技術；拟及一項全面裁軍 

方案。

上述條約草案一般都認爲是一項重耍的成就，雖然是有限 

的，不過其重耍性將會增加。十一月六日，有人提出一項廟 

後爲云十亡個會員國聯署的決議草案。依據該草案，大會嘉許 

附件所載該項條約；請保营國政府早日將條約聽由簽署及批准， 

復希望儘可能有最多的國家參加是項條約。

在十一月二日第一亡四八次會議時，墨西哥向蘇聯和美國 

提出兩個問題，因爲該兩國是條約草案共同提案國。第一個 

問題是關於第一條第二項的，該項說第一條第一項規定之擔允 

"不適用於沿海國或其領水下之海床"。墨西哥要求解 

釋此一例外的重耍性和範圍。第二個問題是關於第一條中第 

云項和關於非核區的第九條的關係的重耍性和範圍。墨西哥 

閒一九亡0年九月一日蘇聯和美國代表在裁軍委員會會議上所



作有關陳述是否就是他們本國政府授權的解釋。十一月十六 

日第一亡六二次會議，蘇聯及美國提出答覆。

+ —月十日，秘魯提出決議草案前文修正案口及條約草案 

,若干修正意見，於十一月十亡日第一古六；次會議中經口頭訂 

正。在同一會議上，委昌會把口頭訂正的秘魯修正案和決議 

草案提付表決。委昌會一致通過對決議草案前文之訂正修正 

案。所有對條約草案之訂正修正案都沒有通過。委昌會口 

九十一票對二票通過修正後的決議草案，棄權者六。十二月亡 

日，大會拭一0四票對二票通過同一案文，棄權者二，成爲其 

決議案二六六0^二十五^。 一九亡一年二月十一日各保管 

政府將該條約聽由簽署。

關於停止核武器競賽問題的辯論是大會決議案二六0二 

^(二十四）爲出發點。該決議案髓請蘇聯和美國政府同意 

停止進一步的試驗及佈署新的戰略核武器系統，作爲一種緊急 

的初步措施。

十一月十兰日，阿根廷、己西、綱旬、衣索比亞、印度、 

墨西哥、摩洛哥、奈及利亞、田基斯坦、瑞典、阿拉伯聯合共 

和國及南斯拉夫提出一項廟後有秘魯聯署的一項決議草案，請 

大會耍求核武器國家立卽停止核武器競賽，並停止所有攻擊性 

和防禦性核武器系統的試驗和佈署。十一月兰十日，委員會 

拭八十票對零通過該決議草案，棄權者十四。十二月古日， 

大會。一0二票對零通過同一案文，棄權者十四，成爲決議案 

二六六一 ^ 二十五^。

十一月十亡日，馬耳他提出一項決議草案，並經其兩次訂 

正。根據該訂正決議草案，大會請原總研究轴素富集新技術 

所需之保防辦法，並將研究結果向大會第二十六屆會提出報皆
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十一月己十日，委昌會口九十一票對零通過訂正決議草案，棄 

權者五。十二月古日，大會试一0亡累對零通過同一案文， 

棄權者亡，成爲其決議案二六六一 3 ^二十五^。

關於擬訂一綜合裁軍方案的辯論顧及了大會決議草案二六 

0二^ ^二十四^。 墨巧哥、瑞典及南斯拉夫化一九仁0年 

提交裁軍委員會會議的裁軍方案草案也在辯論中提到很多次。

十一月十八日，愛爾蘭、墨西哥、摩洛哥、田基斯坦、瑞 

典化南斯拉夫提出一項決議草案附有一伤綜合裁軍方案。提 

案人在十一月二十六日又提出決議草案訂正案文一件。後來 

在十二月一日，提案人又提出他們的綜合裁軍方案作爲一項單 

獨的文件。十二月二日，义有人訂正該決議草案，這些發起 

訂正的代表是阿根廷、巧西、薩爾瓦多、愛爾蘭、義大利、馬 

耳他、墨西哥、摩洛哥、荷蘭、奈及利亞、己基斯坦、瑞典、 

烏拉圭、委內瑞拉、南斯拉夫，後來還有厄化多。依據該訂 

正決議草案，大會促請裁軍委員會加緊努力逊予達成裁軍的措 

施；感謝裁軍委員會會議中有關各方所提重耍建設性的文件和 

意見，包括荷蘭於一九亡0年二月二十四日提出的工作文件， 

同年八月十九日義大利提出的工作文件，口及同年八月二十亡 

日墨西哥、瑞典及南斯拉夫所提的綜合方案草案；對於愛爾蘭、 

墨西哥、摩洛哥、巴基斯坦、瑞典、南斯拉夫於一九亡0年十 

二月一日提交大會的綜合裁軍方案，表示謝意；建議裁軍委員 

會在其將來工作和談判中把該項方案及其他建議作爲參考。 

十二月兰日，委昌會口九十一票對零，棄權者十一通過該訂正 

決議草案。十二月亡日，大會口~0六累對零通過同一案文， 

棄權者十，成爲決議案二六六一 0 ^二十五^。
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化學及細菌（生物^武器問題的辯論反映出各國對於繼續 

製造此種武器的日益關切，也反映出各國對於亟需尋求有效解 

決辦法一事的關切。許多代表强調一九二五年日內瓦議定書 

須由各國普遍加入並充分接受其所規定的義務，予巧加强。 

各化表也熱烈支持全面禁止化學及細菌（生物^武器的使用、 

發展、生產及儲積。對化查核程序問題，各代表也相當注意。

第一委昌會審議這一個項目，除了裁軍委昌會會議的報吿 

書口外，巧有一項訂正案文稱爲禁止化學及細菌（生物:）武器 

之發展、生產及傭積並銷毁此種武器公約草案，係由下列各國 

於一九亡0年十月二十兰日提送大會：保加利亞、白俄羅斯、 

捷克斯拉夫、匈牙利、蒙古、波蘭、羅馬尼亞、烏克蘭、蘇聯。 

委昌會巧有兩項重耍文件，其中之一是聯合王國編製的禁止生 

物作戰方法公約草案，巧一件是阿根廷、田西、綱甸、衣索比 

亞、印度、墨西哥、摩洛哥、奈及利亞、己基斯坦、瑞典、阿 

拉伯聯合共和國及南斯拉夫提出的關於這問題的聯合節略。

十一月六日，聯合王國提出一項決議草案，根據此一草案 

大會(一)再請各國嚴格遵守一九二五年日內瓦議定書之原則舆目 

標，並促請所有尙未加入或批准之國家加入或批准該議定書； 

(二)歡迎若干國家成爲日內瓦議定書的當事國，义其是下列各國 

的加入或批准該議定書：巴西、厄化多、象牙海岸、牙買加、 

日本、肯亞、馬拉威、馬耳他及摩洛哥；巧備悉裁軍委昌會會 

議的報吿書；（四)义其備悉滕合王國提送的訂正公約草案，訂正 

的九國公約草案，十二國聯合節略，拟及所有代表團對於裁軍

化學及細菌（生物^武器問題
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委昌會會議所作的貢獻；时請裁軍委員會作緊急審議口期議定 

處置此種武器問題的有效措施，同時計及上述各項提議；巧請 

秘書長將第一委昌會所有關於這問題的义件和紀錄移交給裁軍 

委昌會；尚請裁軍委昌會向大會第二+六屆會報吿工作進展情 

形。

十一月九日，匈牙利、蒙古、波蘭提出一項關化化學及細 

菌（生物^武器的決議草案。依據該案文，大會(一)重申一九 

六六年十二月五日決議案二一六二2 (:二十一 ^，並再請所有 

國家嚴格遵守一九二五年日內瓦議定書之原則與目標^ (二)請所 

有尙未加入或批准日內瓦議定書之國家加入或批准該議定書； 

肖備悉九國訂正公約草案，聯合王國訂正公約草案，十二國聯 

合節略及其他提議；（四)請裁軍委昌會對化徹底禁止此種武器問 

題作緊急審議期達成協議；聞認爲是項協議應規定聯合澈底 

禁止此種武器之發展、生產及積儲，並經由銷毁或改充和平用 

途自各國武備中消除此種武器^巧請裁軍委員會對於一切有關 

問題向大會第二十六屆會提出進度報吿書；时髓請所有國家在尙 

未達成澈底禁止之協議拭前，採取一切必需步驟口便儘早促成 

是項禁約；风請秘書長將第一委員會所有有關文件和紀錄移交 

裁軍委昌會會議。

第兰件決議草案於十一月十兰日由下列各國提出：阿根廷、 

己西、佩旬、衣索比亞、印度、墨西哥、摩洛哥、奈及利亞、 

田基斯坦、瑞典、阿拉伯聯合共和國及南斯拉夫，爾後又有突 

尼西亞職署。該決議案反映裁軍委昌會中不結盟會昌國的立 

場，猶如在他們的聯合節略中所表示的。依據該決議草案，
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大會重申一九六六年十二月五日決議案二一六 (二十

再請所有國家嚴格遵守日內瓦議定書的原則和目標，並請所有 

尙未加入或批准日內瓦議定書的國家加入或批准該議定書；備 

悉聯合王圃訂正公約草案，九國訂正公約草案，口及在裁軍委 

昌會會議和第一委員會中所提出巧工作文件，専家意見及其他 

建議；並備悉十二國聯合節略，嘉許其中所述切實解決問題的 

基本處理辦法，卽：爲禁止此種武器達成協議，實屬迫切而重 

耍，禁止和消除化學及細菌（生物^武器，不可分開處理；查 

核工作實屬重耍，應兼採相輔相成之國內和國際措施，提供傕 

保有效實施禁令之制度；請裁軍委員會繼續審議這項問題，並 

向大會第二十六屆會提出進度報吿書^並請秘書長把第一委昌 

會中所有關於這問題的义件和紀錄移交裁軍委昌會。

十一月十九日，在第一社六五次會議巧，聯合王國提出的決 

議草案，拟及匈牙利、蒙古及波蘭所提的決議草案經宣佈不堅 

持提付表決。在同一會議中，委員會这九十四票掛零通過十 

兰國決議草案，棄權者三。十二月4：；日，大會口一一；票對 

零通過同一案文，棄權者二，成爲決議案二六六二^二十五

亟需停止核試驗及熱核試驗

這一項目是根據決議案二六0四（二十四）列入議程的。 

第一委員會收到有裁軍委員會會議報吿書，及秘書長關於設 

置全世界交換地震資料制度一事的節略一件。參加辯論代表 

的立場大致舆口前相似，不過許多陳述對於核武器競賽的繼續 

口及亟需達成全面核武器禁試一事顯示各方的關切。一般都
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認爲核武黯試驗的繼續是武器競賽方面最嚴重最危除的一件事， 

如能決定禁止這種試驗，則對於裁軍將大有帮助。美國重申 

其意見，認爲要符合一項全面禁試的協議，若干次實地視察是 

必需的。美國也贊成國際間交換地震資料。蘇聯復表示願 

意巧國家查核措施爲基礎締結一項條約，並認爲從事一系列關 

於巧震的研究而不解決問題是不妥當的。

十一月十一日，在第一委昌會中云十個會昌國提出廟後巧 

有+個會昌國聯署的決議草案一件。根據是項決議草案，大 

會對秘書長根據決議案二六0四^(二十四）所收到的地震情 

報，表示欣慰；促請各國政府計及裁軍委昌會會議報吿書附件 

中之建議，增進其提供可靠地震資料的能力口備國際間參考； 

請各國政府中之力能勝任者考慮協助改進全世界的地震偵測之 

能力，俾由於國際間可段獲得地震資料而便利全面禁試之達成； 

並請裁軍委員會會議的會昌圃共同合作，對於這問題作進一步 

的研究。

十一月十一自，綱甸、衣索比亞、印度、墨西哥、摩洛哥、 

奈及利亞、瑞典、阿拉伯聯合共和國、南斯拉夫提出一項願後 

又有愛爾蘭及秘魯共同聯署的決議草案一件。根據該決議草 

案，大會(一)敦促所有尙未加入禁止在大氣中、化空及水中試驗 

核武器條約之所有國家立卽加入，勿再遲延；（二)促請所有核武 

器國家停止在一切環境中試驗核武器；（马請裁軍委昌會會議作 

爲緊急事項，繼續審議禁止在地下試驗核武器條約問題，計及 

各方在該會議中就此種條約內容所已提出之提案，及各方在大 

會第二十五屆會中所表示的意見，並將審議結果向大會第二十 

六屆會具報。

―78 ―



十~月十八日，第一委昌會巧亡十四票對零通過四+國決 

議草案，棄權者十四；又口八十八票對零通過十一國決議草案，棄 

權者一。十二月亡日，大會口一0二票對零，棄權者十云通 

過前一決議草案，成爲決議案二六六三^ 二十五^，又口一 

一二票對零，棄權者一通過後一決議草案，成爲決議案二六六 

兰2 ^二十五^。

關於非核武器國家 

會議結果實施問題

秘書長根據決議案二六〇五在（二十咕）提出闕於非核武器 

國家會議結果的實施問題報吿書一件，該報吿書是根據原總、 

國際銀行、糧農組織及發展方案所提供的倩報編製。第一委 

昌會中僅有少數的代表團提及這個題目各方面有關的問題。 

奧地利、愛爾蘭及荷蘭注意到原總報吿的價値，不過這些國家 

指出報吿書的提出。及大會加口審議時，應該避免重複。

十一月十九日，十二國決議草案經己提出，根據該決議草 

案，大會(一)對於秘書長報吿書及所附原總報吿書表示滿意；仁) 

計及原總技術協助方案所需志願捐獻的目標業己增加，並促請 

原總會昌國注意增加資金的呼簾藉擧辦核能方面多邊的協助; 

巧建議國際資金機關應該對其資助有價値核計劃的政策加心：(檢 

計，同時不僅計及此等計劃對經濟及技術發展所能提出之短期 

貢獻，並應計及其長期貢獻；闽請各專門機關、原總及其他機 

關實施非核武器國家會議巧議案中的各項建議；間請原總幹事 

長舆専門横關及其他機構協商後，在其年度報吿中提出非核武
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器國家會議結果實施的進一步發展情形；巧請秘書長將實施非 

核武器國家會議結果一問題列入大會第二十六屆會臨時議程。

十一月二十五日，第一委昌會心又亡0票對零通過十二國決 

議草案，棄權者八。十二月亡日，大會口一0六票對零通過 

同一案义，棄權者九，成爲決議案二六六四^二十五^。

在國際原子能總署範圍內設立 

國際服務機關在適當國隐管制 

下辦理供和平用途之核爆事宜

秘書長根據大會決議案二六〇五3 ^二十四^化十月一日 

移送大會一項原總關於核爆和平用途万面所作研究及活動的特 

別進度報吿書。在第一委昌會的辯論中，有人強調作爲和平 

用途的核爆炸裝置與生產核武器的裝置沒有區別，因此一非核 

武器國家生產任何這種爆炸的裝置等於是核武器的蕃衍。

~1-----月十九日，奧地利、加拿大、丹麥、日本、墨西哥及

荷蘭關於這項目提出一決議草案，根據此一草案，大會對最近 

進行的硏究表示欣慰；嘉許原總之巧力收集和檢討目前核能技 

術情況的資料，並能公諸於世；請原總繼續加强其方案；並請 

秘書長將此項目列入大會第二十六屆會臨時議程。

十一月二十五日，委昌會拭八十九票對零通過六國決議草 

案，棄權者五。十二月亡日，大會拭一0九票對零通過同一 

案文，棄權者五，成爲決議案二六六五^二十五^。
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關於簽署及批准拉7美洲禁止 

核武器條約（特拉德宴固條約）

增訂議定書鼠之大會決議案 

二四五六3 (:二十云：）之實施現況

應己貝多、玻利維亞、哥斯大黎加、厄瓜多、薩爾瓦多、 

化地馬拉、宏都拉斯、牙買加、墨西哥、尼加拉化及烏拉圭之 

請，關於實施大會決議案二四五六3 ^二十三^的項目列入大 

會第二十五屆會議程。

十月兰十日，十亡個拉7美洲國家提出一項決議草案，闹 

後又有一份訂正案义於十一月十八日提出，並由千里達及托貝 

哥聯署。根據該訂正決議草案，大會重申其決議案二二八六 

(二十二）及二四五六2 (:二十兰中向核武器國家所作之呼 

髓，請這些國家儘速簽署及批准拉7美洲禁止核武器條狗增訂 

議定書戴並促其響應此種呼顏，勿再稽延；欣悉這些國家中己 

有一國簽署及批准該議定書，另有一國業巳簽署，並正在辦理 

批准程序^對所有核武器國家迄今尙未一體簽署該議定書，表 

示惋惜；將關於簽署及批准決議草案實施現况的項目列入大會 

第二十六屆會臨時議程；最後，請秘書長將本決議案移送核武 

器國家，並請秘書長將關於實施決議案所採任何措施向大會第 

二+六屆會具報。

墨西哥代表在介紹該決議草案時，力言雖然該條約對當事 

國已充分生效，但是不管各核國立場如何，所有核國都應合作 

實施該條約口獲得更大的效果。需要核國所作的承諾並不沉 

重，與聯合國憲章所耍求的義務並無區別。
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在過去十年中，各方普遍支持大部份拉了美洲國家主張的 

立場，卽核國應該批准增訂議定書薪藉口傕保其有效。聯合 

王國的批准口及美國可拭期望的批准都是受歡迎的事，但是不 

能認爲條約己完全成功，因爲其他核國並未作約束性的承諾。 

聯合王國促請其他核武器國家批准該議定書，並敦請條約地區 

國家批准該條約。美國宣稱，增訂議定書訴已移請參議院批准 

。 蘇聯强調說，它贊成在世界各地設置非核區，並準備接受 

義務，尊重拉了美洲之非核區的地位。蘇聯指出它準備舆墨 

西哥取得請解，如一九六八年五月兰十日蘇聯和墨西哥聯合公 

報所表示者。蘇聯又說準備和其他拉7美洲國家取得同樣敲 

解藉使該地區完全成爲非核區。法國評論說，因爲缺少眞正 

的核武器裁軍，法國對於把拉7美洲變爲非核區一節己表示同 

情，在條約締結口前己經向發起那個條約的國家提出同情的保 

證。

十一月十八日，第一委昌會擧行唱名表決，1^^(亡十一票勤 

零通過訂正決議草案，棄權者十一。十二月亡日，大會擧行 

喝名表決，拭一0四票對零通過同一案文，棄權者十二，成爲 

決議案二六六六^二十五^。

軍備競賽之經濟及社會後果及其 

對世界和平安全極爲有害之影響

此一關於軍備競賽之後果及影響的項目係應羅馬尼亞一九 

古0年亡月十二日函件之耍求列入議程。一項說明節略稱， 

大規模毁滅性武器的積儲己經超過最大飽和點，威脅到人類的 

生存。但是軍備競賽繼續日益加速，吸收去人類財富很重大 

的一部份，本可作和平用途的，却用於破壊，而目前正値無數
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人民生活鮮貧苦之中，地球上廣大地區在經濟上和义化上均患 

發展不足。羅馬尼亞相信對於軍備競爭的有害後果作一徹底審議， 

可獲得若干結論，然後可根據這些結論籌劃停止軍備競賽的實 

際措施。

關於軍事蘭支問題，秘書長在一九六九年至一九亡0年關 

於本組織報吿書導言中說，爲使世界各國政府與人民洞悉實愤 

他建議對武器競賽與大量軍事關支的經濟和社會影響進行一項 

詳盡的國際專家的研究。這種硏究可補充一九六二年所進 

行的一項類似研究，說明對於軍備存儲日多拭及從和平目的改 

充軍事用途的資源日增對各國及各國經濟的關係並評估其影響。 

他相信這項研究會帮助進一步了解重新編排口後十年內國家及 

國際優先次第的需耍和可能性。

在辯論時，羅馬尼亞代表建議編製一項關於軍備競賽的經 

濟及社會後果的報吿書，請所有會昌國注意此種後果，希望能 

通過各方配合的措施藉口減少軍備競賽的危險。從一九六四年 

到一九亡0年，爲了武器及武裝部像所耗費用己超過一兆美元。軍 

備競賽不但對於所有國家的經濟及社會生活發生有害的影響， 

而且在國際關係上是造成局勢緊張和互相猜疑的一個因素。

羅馬尼亞代表說，軍事預算的凍結和減少可口將可用的資金和 

人力轉用於促進各國的利益试及協助發展中國家。許多不結 

盟國家支持羅馬尼亞化表的提議，它們之中有不少强諷裁軍和 

經濟發展之間的關係。

一化亡0年十-一月十八日，二十四個代表團提出一巧決議 

草案，經訂正後，又有二個國家參加聯署。根據訂正決議草 

案，大會促請所有國家採取有效歩驟停止和撤消軍備競賽俾能
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堅定地邁向裁軍；請裁軍委昌會繼續密切注意所有關於停止軍 

備競賽的問題，义其是舆核武器有關的問題；並請秘書長在其 

委派的専家協助之下，編製一項關於軍備競賽及軍事支出的經 

濟及社會後果的報吿書；請各政府充分協助秘書長，使該硏究 

報吿書能順利完成；並請非政府組織，國際楼關和組織在編製 

報吿的工作方面舆秘書長合作；最後，要求該報吿及時送達大 

會俾能在第二十六屆會時審議。

一九亡0年十一月二十五日，訂正的二十六國決議草案經 

第一委員會一致通過。一九古0年十二月亡日，大會一致通 

過同一案文，成爲決議案二六六亡（：二十五^。

裁軍委昌會會議於 

一九亡一年擧行的會議

一九亡一年二月二十呈日會議在日內瓦重新召開，繼續到 

五月十兰日，然後休會至六月二十九日。

會議依據大會決議案，义其是決議案二六六二（二十五） 

及二六六兰（：二十五^，繼續把審議消除化學及細菌（生物^ 

武器問題視作優先事項，並繼績審議全面禁試條約問題。

進一步限制化學及

細菌戰爭方式問題

一般都認爲亜需解決禁止化學及生物武器的問題。在辯 

論關始時，許多發言人贊成全面禁止此兩種武器。
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三月云十日，委昌會中亡個社會主義國家提巧一項禁止細 

菌（生物^武器及毒素之發展、生產及積儲並銷戲此種武器之 

公約草案。此項草案係作爲一種折衷辦法口圖打關因西方國 

家拒絶同意禁止所有化學武器而造巧的僵局。同時，該草案 

也是作爲達成徹底禁止所有化學及細菌武器的第一歩。蘇職 

代表提案人提出該項公約，力言該草案並不表示他們原則立場 

的轉變，原則上他們仍然贊成徹底禁止化學及細菌（生物^武 

器。同時蘇聯促請對於化學武器進行同樣的談判。蘇聯又 

說，一項關於生物武器的公約是代表第一次眞正的裁軍措施， 

因爲該公約傕保徹底禁止和銷毁這種武器。

若干西方國家包括美國、聯合王國和義大利希望社會主義 

國家接受漸進辦法禁止化學和生物武器的原則，投及聯合王 

國的公約草案，能夠建立一'種基礎，從這個基礎再達成一"致意見 

而能編製一單一公約草案送交大會第二十六屆會。

在十二個不結盟國家中，阿根巧、己西及阿拉伯聯合共和 

國雖然强調贊成全面禁止化學及細菌武器，不過也願意接受部 

份性的解決辦法掷是單單禁止細菌武器，但公約當事國須擔允 

繼續談判拭期獲搏一項禁止化學武器的協定。巧外一方面， 

墨西哥、瑞典及南斯拉夫不支持單單限於細菌（生物^武器和 

毒素的協巧，他們認爲這項措施不是很重要的，因爲使用這種 

武器的可能性不大，他們堅持立卽談判全面禁止該兩種武'言。

摩洛哥採中間立場，促請所有國家在任何禁止生物武器公 

約中正式承諾接受一項原則，就是化學武器應該禁止；在沒有 

詳細擬訂禁止條文拟前，如果可能，對於化學武器應予暫時停 

止使用。
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全面禁試條約問題

委昌會所有會昌國事實上都强調全面禁試的重要。但美 

國和蘇聯對於這個問題的基本立場並無改變。蘇聯明白的說， 

如果地下試爆的禁止涉及實地視察的可能性，低限禁止，或拭 

限額逐漸禁止，蘇聯均不能接受。在巧外一方面，美國再度 

堅持耍查核全面禁試必須耍有實地視察。

差不多所有不結盤會昌國都强調需耍全面禁止坟實現核國 

在禁止核武器蕃衍條約中所作停止軍備競賽之允諾。這些國 

家認爲深切遺憾的是自從一九六兰年締結部份禁試協定口來， 

試驗性爆炸反而增加，因而繼續在質的方面進行核武器競賽， 

除其他考慮外，這種競賽使止壤和水發生放射性的汚染情形。 

他們也同意蘇聯的意見，認爲沒有實地視察也能禁止地下試爆。

加拿大、義大利、日本和荷蘭促請各國在來年中達成對地 

下試爆作某種限制的協議，如果~項全面的禁試協定不能立卽 

達成。西方和大部份不結盟會昌國强調改善國際地震資料的 

交換輿進一步達成任何形式的禁止有+分重要的關係。加拿 

大建議若干過渡措施來塡補有限地下禁試及全面禁試之間的空 

缺，這種措施包括防止核武器蕃衍條約的核武器締約國事先詳 

報其試爆計劃，累進消除試爆，及核國承諾改進地震查核的 

方法。此項建議獲得瑞典、日本及荷蘭的部份支持。在日 

本和瑞典支持下，墨西哥重巧提出一九六二年的觀念，用"黑 

厘"作爲解決查核問題的辦法。



8，原子福射的影響

職合國原子幅射彭響閲題科學委員會的工作

聯合國原子賴射影響閒題科學委員會於一九亡0年九月二 

十一日至二十五日在職合國田內瓦辦事處擧行第二+屆會。 

委員會根據秘書處準備的研究報吿，討論賴射對遺傳影響、福 

射誘發癌症、幅射對免疫反應的影響、人民由於醫療和職業曝 

露所沾劑量总及環境放射沾染等事的最近情報後，表示擬就審 

議上述各問題所能得到對危險性的評估結論，編製一件報吿書， 

向大會第二十亡屆會提出。姿員會也根據它在稱射問題上的 

經驗，討論了它對卽將擧行的職合國人類環境會議所可能提出 

的貢獻。

關於環境放射沾染間題，委員會說明，它至今的主耍關切 

是大氣中核爆散出放射核傅所造成全球性沾染中人民所沾的劑 

量及其危儉，而且它的結論主耍是根據從踰合國會員國或専門 

機關會員國或原總得來的資料。因爲和平使用核能，义其是 

發電，正在加速擴展，所试委員會決定，將來檢討環境沾染時， 

也耍詳細注意和平使用核能所產生的沾染，和在醫療、工業、 

硏究、或其他行業中使用放射同位素所造成的巧染。爲了估 

定上述各種活動對人類所遭受的幅射曝露及其併生危隙的不同 

作用，委員會請職合國會員國、専門機關會員國、或原總會員 

國，就人類環境中放射核傳的放散情形，和人良所接受的頓射 

劑量的測定或估計數，包括由於居住地區或食物習慣而可能遭 

受特殊曝露的個別地區人民所受的幅射劑量，提供一切資料。
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大會審議經過

大會在第二+五屆會審議了科學委員會的報吿書6大會繼特 

設政治妻員會的辯論後，一致通過決議案二六二云（:二十五 

讚許科學妻員會成立换來曾對增進關於原子賴射的揺度及影響 

的知識與了解所做出的可貴貢獻；促請各方注意科學委員會向 

職合國會員國、各專門磯關會員國、或原總會員题所變提送現 

有資料之邀請，俾使該委員會能夠評估和平使用核能對於人民 

曝露於福射之彭響；讚許科學委員會對於巧向聯合國人類環境 

會議作出貢獻一事所作的討論；並建議秘書長於進一步籌備該 

會議時，充分利用該委員會的有關經儀。

0。外空和平使用問題 

外空和平使用問題委員會續開第十云屆會

外空和平使用問題委員會於一九亡0年九月一日至十亡日 

在紐約續關第十呈屆會，審議吉個附屬機構'~~"科學技術小組 

委員會、法律小組委員會、直接廣播衞星工作小組^―的報吿 

書化向大會提出的報吿書。

科學技術小組的工作

委員會檢討科學技術小組的工作時，認可所建議的各種措 

施，其目的在促進情報之繼續交換、太空技術的實襟應用、敎 

育與訓練、试及和平探測及使用外空的國際合作。委員會特 

別贊成小組妻員會的建議，要求會員國提送關於各國太空1活動 

的情報時，着重有關國際合作和與發展中國家最有關的新發展



這兩方面的活動。在此方面，委員會對於提供情報的國家的 

數目顯著減少，表示關切，並髓請尙未提送這類情報的含員國 

儘早提出。

委員會也認可小組委員會的建議，卽由聯合國繼續主辦印 

度屯田（皿的屯己赤道火箭發射站（屯因火箭站^和阿 

根廷銀海的自動推進火箭發射試驗中芯火箭發射站。委員會 

歡迎義大利和法國的聲明喃國都連申赤道聖馬可钱動場和巧屬 

蓋亞那科魯化01^^00〉 太空中必可供國瞭合作計劃使用，並請 

小組委員會於下屆會內考慮是否能將大會決議案一八0二（十 

亡）所規定的麟合國主持國際發射設備的一般原則加喊調整， 

试便對證她聖馬可機動場一類的國際合作方案中可用的場地， 

同樣適用。

委員會横討了實儀技術應用方面的進展，並審查了最近任 

命的祕書處外空事務司外空技術應用専家就此所提的報吿書。 

委員會認可了專家關於組織技術團及授與研究金的各項建 

議。姿員會欣悉己西、墨西哥和美利蟹合衆國；國業已邀請 

這些技術團人員前往各該國家參觀進行中的太空應用工作。 

它對於美國願意每年支助不超過卡人名額的大學硏究金，喊及 

義大利願意允許依照科學技術小組委員會報吿書所定程序由聯 

合國提名的人員免費參加通訊衞星、地球站所技術保養和運用 

的訓練班都表示歡迎。它也歡迎専家所指出的、己西全國太 

空委員會自一九亡一年起提供的十五名獎學金，並且授權該專 

家推進這些方案及其他類似的方案。

關於用衞星調查地球資源問題，委員會授權科學技術小組 

委員會在一九亡一年亡月下屆會中審議是否召集，在甚麽時候 

在甚麽任務範圍內召集特劍注重衞星的地球資源調查工作小組,
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委員會並建議，如果設立這個工作小組，則工作小組應由委員 

會的委員組成，並且工作小組會議不得引起額外關支。

關於確保聯合國外空活動適當協調的努力，委員會歡迎秘 

書長關於秘書處所採各項歩驟的報吿書。蚕員會也審議了秘 

書長向經濟暨社會理事會所提有關天然資源衞星的報吿書，並 

備悉理事會於第四卡九屆會中決議請擬議中的天然資源委員會 

審查秘書長的各項建議。委員會同意理事會意見，認爲這問 

題目前應該交由科學技術小組委員會處理，因爲該小組委員會 

已經對這問題做過有用的工作。

關於登記射入太空物體的技術方面問題，委員會獲悉小組 

委員會的結論如下：參照現有知識，對於辨認燒行軌道或得喊 

重入大氣層的太空物體，預料不致有重大困難^爲經濟與安全 

理由，關於重入大氣層不遭銷触的標誌制度，目前認爲巧技術 

上尙不切實際；關於辨認繞行軌道或重入大氣層的太空物體所 

需的基本資源，仍有賴各種互相補助的各國設施，尤其是各發 

射國家的設施。但是有些代表圍不完全同意全部的結論，因 

此委員會請小組委員會參照太空技術的演變與發展情形，隨時 

檢討這一問題。

委員會又獲悉’地球駐立軌道已被確認爲一種天然太空資 

源，將於未來各渔衞星系統中予喊利用。委員會希望隨持獲 

悉電訊同盟對應用方面的研究結果。

法律小組委員會的工作

委員會對於法律小組委員會已經贊成關於外空物體造成損 

害之國際責任問題公約草案的前文和十云條條文，表示滿意，
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雖然該草案仍受若干代表鹽所提條件及保留的限制。但是， 

委員會獲悉對於"賠償耍求之解決"和"所適用之法律"兩項 

未決間題始終未能達成最後協議，表示遺憾；雖然對這兩個問 

題，委員會的委員國曾於一九亡0年四月在0內瓦進行廣泛磋 

商，又在委員會總辯論中再度澄淸各委員國的立場，而且隨後 

還擧行了更多的構商和談判。委員會決定，訂立一項切實而 

且可獲普遍接受的責任公約，是它堅定不移的優先任務。

直接廣播衞星工作小組的工作

委員會獲悉，直接廣播衞星工作小組在它第王次報吿書中 

重申它對於由衞星直接廣播巧能產生的利益的意見，並且在它 

關於這種新技術所涉及的種種敕治、法律、社會、及文化間題 

的研究中，强調需耍國際合作和協調。委員會認爲，爲敎育 

目的而使用衞星直接廣撤將對各國的整合方案及社區發展方务 

风及其他的經濟、社會、文化進展，有所貢獻。蜜員會相停 

聯合國應經由外空和平使用問題委員會，對其他有關國瞭組織 

的工作，負起協調的任務。委員會又獲悉工作小組的意見， 

認爲國際合作應着重區域階膚，途徑是參加區域衞星廣播系統 

和方案的設立與經營。

委員會計及工作小組的結論，卽在該階段可能實施的有益 

工作都已完成，同意不斷驗討在有其他實體資料，巧據试進… 

步從事研究辟，重行召開工作小組的問題。

大會審議經過

第一委員會曾於大會第二卡五屆會期間，在一九电0年十
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二月九日至十一扫的四次會議中審議了和平使用外空的國際合 

作問題。

會議上一共提出了四件決議草案和兩件修正案。第一件 

決議案涉及衛星直接廣播問題，最後由十個代表阐於+二月九 

目提出庙提案人曰頭修正的正文內，大會片建議各會員國，各區域 

及國際組織，包括各廣播痛會，應促進並鼓勵區域及其他偕層 

的國際合作，俾參與此事的所有方面可拭共謀區域衞星廣播事 

務之建立與經營，及節目設計與播出；白促請各方注意可能從 

直接廣播衛星事務得到改善其電訊基層組織之惠益，光喊發展 

中國家爲然；曰建議各會員國、發展方案、及其他國際機關應 

增進此一部門之國隙合作，化協助有關國家發展應用此種廣播 

所需之技能與技術；闽請外空和平使用問題妻員會隨時瑜討在 

適當時礫再行召集工作小組之問題^闽建議妻員會應經由法律 

小組委員會研究直接廣播衛星工作小組所辦理之工作，作爲外 

空通訊所涉問題的一部份；村請電訊同盟繼續促進各會員國利 

用衞星廣播事務，並在一九亡一年外空電訊世界行政性無線電 

會議中，考盧可據风設立衞星廣播事務之適當規定；尚請電訊 

同盟將一切有關使用地球靜止軌道及頻率譜之倩報全部轉送外 

空和平使用問題委員會；的請文敎組織繼續促進對衞星廣播之 

利用，拭求敎育、訓練、科學和文化的進展，並致力於解決其 

職權範圍內之各項問題。

瑞典代表在提出十國決議草案時說，直接廣播衞星工作小 

組所經管的部門非常重耍，値得會員國特别注意，並且決議草 

案的規定與外空和平使用問題委員會報吿書內的建議完全一致。

第一委員會於十二月+—日拭九十一票對零，棄權者八，
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通過+國決議草案；大會於+二月十六田]^一百一十八票對霉， 

將其通過爲決議案二七王；^ 二+五^。

第二件決議草案涉及關於責任問題的公約，是由十九國代 

表圏於十二月九3提出。在正文內，大會備悉外空和平使 

用委員會及其法律小組委員會曾在第十云屆會中力求擬成關於 

責任問題之公約草案，换便向大會第二+五屆會提出；曰對於 

蚕員會雖曾趨向這一目襟略有進展，但迄今仍未能完成該草案， 

深表遺憾；巧確認早日完成有效且可獲得普遍接受之責任公紛 

化爲委員會確定的優先任務，並請委員會加緊努力风求達成協 

議；妈)瘦悉達成協議的主耍障碍在於姿員會內對兩項主耍問題 

意見分歧，一爲確定受害人所受損失的腊償所適用的法律規則， 

一爲解決艇償耍求的裡序；尚認爲令人滿意之責任公約有一條 

件，卽該公約應載有確保對受害人給付充分賠償的規定，风及能 

使賠償耍求迅速獲得公允解決的有效程序；巧促請委員會切實 

努力，對載有上述原則的案文早日達成協議，凤便向大會第二 

十六屆會提出關於責任問題的公約草案。

澳大利亞代表在提出十九國決議草案時說，委員會未能就 

責任公約達成歸議，令人覺得下一年有給予委員會較明確指示 

的必耍。決議草案規定早日完成有效的貴任公約仍爲委員會 

的優先任務一點，非常重耍，因爲不能達成協議不僅延緩推動 

其他有關外空的國際法約章的努方，並且可能胜碍對援救與送 

囘航天員滿議的普遍支持。在隨後的辯論中，若干代表圖對 

於在兩個未決法律問題上力圖調停歧見的努力未能有所進展， 

表示關切。大多數發言人同意，委員會下一屆會中的首耍任 

務應該是就責任公約達成協議。
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第一委員會於十二月十一日喊八十五票對八票，棄權者六， 

通過十九國決議草案。大會於十二月十六日试一百霉八票對 

八票，棄灌者二，將同一案文通過爲決議案二亡；云3 (:二十 

五：）。

第；件決議草案由十；圃代表圓於十二月九日提出，涉及 

委員會一般的活動，並包括其附屬機關的工作。 依據決議 

草案條文，大會認巧妻員會報吿書所載之建議及決定，並請委 

員會繼續研究關於外空定義及利用外空與天體之問題，包括外 

空通訊所渉各種間題，试及由各專門機關及原總就其主管範圍 

內有關外空使用問題所提出的意見。大會請尙未成爲關於各 

國探測反使用外空包括月球與其他天體之活動所應違守原則之 

條約，及關於援救航天員、送囘航天員反送囘射人外空之物體 

之威定闲約章當事國之國家，考慮批准或加入該雨約章，使兩 

約章可总盡量產生最廣大之效力。大會重申大會決議案一亡 

二一。（十六）所表示的信念，卽一俟衞星通訊可行，卽應一 

本普及全球與無分軒軽的原則，讓世界各國都巧风利用碰建議 

凡參加衞星通訊部門國隙辦法談判的國家，應經常念及這一原 

則。大會歡迎委員會加緊努力，鼓勵爲已發展國家反發展中 

國家利益促進諸如地球資源勘測等太空技術實襟應用的國際方 

案，並請各會員國與專門機關注意委員會報吿書中所稱促進太 

空應用之國際恵益之新方案與提議，例如壽組技術討論會、利 

用國瞭發起的敎育與訓練纔會、從事將太空所獲技術轉爲非太 

空應用的實驗等。此外，大會備悉科學技術小組委員會的建 

議；卽上述技術討論會參與人員的旅費和生活寶應由其本國政 

府負担，但對特殊情形，聯合國得視必耍，在聯合國現行方案



範圍內給予输助。大會也歡迎各會員國互相分享各國太空方 

案，包括地球資源勘測，所獲實際恵益的努力。大會請科學 

技術小組依照委員會授權在下次屆會決定是否召集一個特別注 

重衞星的地球資源勘測工作小組，何時召集嗔體任務範圍爲何。 

大會歡迎各會員國將其活動隨時通知委員會的努力，並請全體 

會員國照辦。此外，大會欣悉外空技術應巧専家的報吿書， 

並重申各會員國應考盧指定政府內待定官署或個人爲關於促進 

外空技術應用互通消息的接觸鄭、並將指定人署通知祕書長的 

建議；又促請尙未衔定接觸點的會員國照辦。 大會又備悉

祕書長就祕書處外地活動之協調業已改善的情形向委員會提出 

的報吿書；並核巧科學技術小組委員會的建議，認爲秘書長應 

將提給小組委員會的一切有關外空技術應用的文件，提請各會 

員國注意。大會核准職合國繼續主辦屯己赤道火箭發射站及 

級海站，並建議各會員國考慮利用這些設備從事適當的巧究工 

作。大會獲悉秘書長依照決議案一亡二一 5 ^十六）根據各 

會員國提供的情報，繼續辦理射入軌道或軌道凤外物體的公蘭 

登記；並核可委員會的建議，請泌書長印發有關廣播衞星事務 

的現有國隙文書索引。大會耍求専門機關和原總向委員會提 

送關於各該機關工作的進度報吿書，並審查其主管範圍內各部 

門中有關和平使用外空的各種問題，並向桑員會具報。最後， 

大會請委員會依照本決議案及已往大會各決議案的規定繼續工 

作，並向大會第二十六屆會具報。

十二月九目，有兩件關於十云國決議草案的修正案提出。

一是捷克斯拉夫、匈牙利和蘇聯提出，是耍增添一段，卽大會 

促請委員會及時完成一件能夠普遍接受的損害責任公約草案，
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喊便大會於第二十六屆會中最後審議。巧一件是±耳其提化 

將正文第五段"專門機關"改爲"專巧機關及各有關聯合國機 

構"字樣，並在正文第八段末，加人"同時並應計及與經濟暨 

社會理事會決議案一五云五（四十九）規定設立之天然資源委 

員會取得適當威調一事之重耍性"。

第一委員會於十二月+—日依據己西支持的澳犬利亞動議 

決定旣已通過十九國決議草案，就不必對；國修正案再加表游 

第一委員會遂试四卡票對八票，棄權者四+云，通過±耳其修 

正案；然後拭八十二票對零，棄權者十四，通過修正+己國決 

議草案。大會於+二月十六口试一百一十票對零，棄權者化 

將同一案文通過爲決議案二亡吉；0 (:二十五^。

第四件決議草案由八國代表圓於+二月九目提出，涉及 

減輕臟風及暴風雨有害影響的方法問題。依照該決議草案， 

大會建議氣象組織，於必耍時，採取進一步行動，動員任何或 

一切國家的優秀科學家、技術専家和其他適當資源，拭求獲得 

基本氣象資料並發現減輕這種暴風雨的有害影響和巧餘或盡量 

減少暴風雨破壊潛力的方法。大會又請各會員國竭力充分實 

施氣象組織世界天氣觀察計劃，並請氣象組織經由秘書長將依 

照本決議案和其他決議案所採取的歩驟向和平使用外空問題委 

員會下一屆會提出報吿書，並酌量情形，向其他聯合國機構提 

出報吿書。

菲律賓代表巧提出決議草案瞄强調，大會一方面固然認許氣 

象組織所做的工作，一方面也應該建議其他行動，喊求盡量減 

少天然災害的破壊潛力。

第一蚕員會於十二月十一肖拭九十八票對零，通過八國決
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議草案；大會於十二月十六肖总一百二+—票對霉，膊同一案 

文通過爲決議案二亡云三二十五^。

在大會二十五屆會期間，外空和平使用問題委員會擧行了 

雨次工作安排會議，其間委員會選擧版，防I的临1化61。（奧地 

利）爲新主席，接替另有任命的I虹，II日化化狎161*16娛地利^ 〇
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0,各國营错範圍总外的海洋底床 

及海洋法會議的召開

各國营辖範圍^！^外海洋底床 

和平使用閒題委員會的工作

委員會於一九亡0年八月己0至二十八自在3內瓦擧行一 

九亡0年第二屆會。在屆會期間，法律小組委員會依據大會 

決議案二五亡四3 (二+四）的規定，繼續硏究各種擬議原則， 

喊備將來列入一項關於各國管轄範圍风外海洋底床地域保存専 

供和平用途的宣言。法律小組委員會的報吿書業經核可，附 

於委員會對大會報吿書之後；經濟及技術小組委員會的報吿書 

亦是如此；該報吿書依據同一決議案的規定，載述有關在國際 

制度範禱內就開發該等地域貸源的經濟與技術條件及規則籌擬 

建議的工作情形。委員會報吿書的附件中尙有一份秘書處所 

準備的初步節略，內容是關於國儀社會如何分享開發所得和利 

潤的可能辦法及標準的問題。委員會本身曾就此問題作一般 

性討論，決定請秘書處再作較詳盡的妍究。委員會並强調傳 

播此問題的資料喊及訓練發展中國家國民的重耍。

委員會依據大會決議案二四六亡（二十云）反二五亡四仁 

十四）討論海洋汚染的問題；關於此一問題，它據有秘書長所 

準備的一份報吿。將麻醉神經毒氣傾卸人大西洋的問題，曾 

提請委員會注意^委員會曾就此問題通過一項聲明。此外， 

委員會亦討論及各國管轄範圍拟外海洋底床地域的探測、研究 

與和平使用的問題。它亦討論及秘書長關於國際機構的報吿 

書，該件係大會決議案二四六亡（二十云：）所耍求者；委員會
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的討論情形亦依決議案二五亡四0 ^二十四^的規定向大會詳 

細具報。它指出在討論過程中，曾提到若干其他有II文件， 

义其是法國、英國及美鹽在八月屆會開始之初提出的一些工作 

文件。

在向大會提出的報吿書的結論中，委員會指出它硏究有關 

海洋底床的問題時，益覚其所涉問題複雑廣泛，這一方面是由 

於累積了大量資料^這些資料喊前是看不到的，或者至少沒 

有整理成形巧供共同來硏究維護大衆利益所必需的措施^，

一方面是由於大會及委員會工作的結果。這些工作使人發現 

無數彼此相關的敌治、安全、法律、技術、經濟及科學因素， 

委員會在執行交付給它的任務時必須顧及。婆員會並指出基 

本的結果是更詳細地朗明間題，而不是使聞題的數目增加。 

它巧出過去兩年的進展倩形使人保持信私，可喊達成必耍的搞 

議，從而总條約方式鐘訂預期國際制度的基礎及條件。

大會第二十五屆會審議情形

大會很據總務委員會的建議於一九亡0年九月十八日通過 

喊下列四分項爲議程項目二十五；位)各圖营轄範圍喊外海洋底 

床専供和平用途之問題；似海洋汚染；似各會員國關於宜否早 

3召關海洋法會議之意見；脚領海寬度問題及有關事項。大 

會拒絶一項將項目的似及仰部份分配給第六委員會的建議，而 

將項目全部發交第一委員會。妇）、似及似云部份原列入蘭時 

議程的項目二十六。㈱部份則原列爲補充項目表的項目八咕 

保加利亞、捷克斯拉夫、巧牙利、伊拉克、波蘭、敍利亞及蘇 

職提議列入議程。



第一委員會於十一月二十五日至十二月八0間风+七次會 

議就所有四個分項同時擧行總辯論，其後於十二月+ —日至十 

六日間再风亡次會議討論所提出的決議草案。

第一委員會據有各國管轄範圍风外海洋底皮和平使用問題 

委員會報吿書；秘書長報吿書兩份，一巧係關於海洋汚染問題， 

一份係關於各會員國對於宜否早日召開海洋法會議的意見；风 

及關於各國营轄盛圍喊外海洋底床與下層止壤之原則宣言草案 

的案文。該原則宣言草案其後於十二月二日經己十六國风決 

議草秦方式提出，繼後復有十個其他國家加入爲提案國。依 

照該決議草案，大會將耍宣吿：各國管辖範圍拭外海洋底床 

與下層±壤（总下簡稱該地域^ ，拭反該地域之資源，爲全人 

類共同繼承之財產；(:::)國家或徊人均不得风任何方式將該地域 

據爲己有，任何國家不得對該地域之任何部份主張或行使主構 

或主權權利；巧任何國家或個人均不得對該地域或其資源主張、 

行使或取得與行將建立之國際制度及本宣言各項原則抵觸之權 

利；闽所有關於探測反開發該地域資源之活動均應受該國際制 

度营制；闽該地域應毫無歧視、開放給所有國家，不論沿海國 

或陸鎖國，専爲和平用途而使用；的各國在該地域之行動應遵 

照適用之國際法原則，包括踰合國憲章及關於各國建立友好關係 

及合作之國儀法原則宣言；忙)該地域之探測及其資源之開發應 

拭全人類之福利爲前提，同時應特別顧及發展中國家之利益與 

需巧；内該地域應保留専供和平用途，並應儘速締訂國際協忠 

拭，有效實施本原則並化爲一項步驟使軍備競賽不至在該地域 

發生；的 1依據本宣言这世界性國際條約建立適用於該地域及其 

資源之國隱制度，包括負青實施其各項規定之適當國襟機3



各國應促進國際合作，進行專爲和平用途之科學研3^^一一各國 

應採取適當措施並互相合作，似便採用與實施國際規則、漂準 

與程序，俾得防止汚染及沾染喊及其他對海洋環境之危害，並 

保護該地域之天然資源反動植物^一气俗國在該地域之活動應奠 

爲顧及有關沿海國家反其他巧能受此種活動影響之國家之利益， 

並就此種活動與沿海國家保持會商^一气本宣言不影響該地域上 
方氷域或此等水域上空之法律地位^，亦不影響沿海國家採取措 

施保護其海岸或有關利益之權利一 ^每一國家反國際組織均有 

責任傕保該地域內之活動均係依照行將建立之國隙制度進行，(一 

气盾II該地域反其資源之任何爭端當事各方，應按照憲章第云 

十呈條所列程序，及行將建立之國際制度中議定之程序，解決 

爭端。

第一委員會於卡二月十五日無異議決定優先表決該決議草 

案；該決議草案换九十票對霉通過，棄權者+—。 大會於十 

二月十亡日风一百霉八票對零通過同一案文爲決議案二七四九 

^二十五：），棄禮者+四。

大會復通過其他吉項決議案。它們是關於；树査明、硏 

究及解決因開採海洋底床礦產而發生之問題，总及對發展中國 

家經濟之影響；肚)陸鎖國家之間題^村擬定於一九亡云年擧行 

之海洋法會議，反委員會成員之擴大。

關於開發該地域髓產資源的問題，智利、科威特、利比亞 

及秘魯於+二月二日提出一項決議草案。該決議草案其後經 

予訂正，並增列闽爾及利亞、己西、剛果民主共和國、薩爾瓦 

多、印度尼西亞、伊拉克,、象牙海岸、黎己嫩、賴比瑞亞、馬 

達加斯加、己基斯坦、南斯拉夫及尙比亞爲提案國。其正文
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各段規定大會應請秘書長與貿發會議及其他有關機構合作便; 

树査明因自各國管轄範圍凤外地域開採某些破產而發生之問題， 

並硏討其對發展中國家之經濟福利，义其對世界市場破產出口 

價格所會產生之影響；似參照海洋底床可能蘭發之規模並顧及 

世界對原料之需求喊反成本與價裕之演進，研究此等問趙；切 

提出處理此等閒題之有效解決辦法。並請秘書夏向各國营辖 

範圍总外海洋底床和平使用問趙姜員會提具有關上述問題之報 

吿書，试便該委員會在一九七一年的一次屆會中討論，俾巧提 

出適當建議试增進世界經濟之健全發展及國儀貸易之平衡增良， 

並盡量威少因此類活動引致原料價格波動而產生之任何不良彩 

響。該決議草案正文巧並請化書長經常檢討此事，俾能參照 

經濟、科學反技術發展情形，每年或於必耍時提出補充資料並 

建議其他措施。復請委員會就此項問題向大會第二十六屆會 

提出報吿書。

第一委員會於十二月+五3试八卡六票對霉通過該訂正決 

議草案，棄灌者十八。大會於+二月十亡口拟一百等四祟對 

霉通過同一案文爲決議案二亡五^二卡五^，棄權者十六。

玻利錐亞於十二月十日提出一件關於陸鎖國問題的決議草 

案，馬利及尚比亞繼後亦加人爲提案國。該決議草案其後經 

過訂正，並增朋九個提案画，它耍求大會請祕書長會同貿發會 

議反其池主营機構，就陸鎖國自由通達海洋問題編製一份最新 

之研究報吿並編製一份關兴韓鎖國因各國管轄範圍拟外海洋底 

床與下膚±壤資源之探測义蘭發而引起之特殊問題之報吿書， 

凤補充上一次之研究報吿。該決議草案並請秘書長向委員會 

提出報吿書，備供委員會於一九亡一年的一次屆會中討論，总
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期能在海洋法之一般範禱內產生解決陸鎖國各項問題之適當措 

施；委員會耍就此間題向大會第二+六屆會具報。

第^委員會於十二月十五0喊八十九票對零通過該決議草 

案，棄權者+六。大會於十二月+七3风一百一 + —票對讓 

通過同一案文爲決議案二亡五〇5 (:二+五^，棄權者卡一。

關於擬議之海洋法會議反擴大委員會成員的問題，一共有 

四件決議草案提出，但後來最初的；件決議草案被撤囘，大家 

贊同第四件決議草案。

第一件決議草案是美國於十一月+八田提出的，其後多明 

尼加共和國亦加入爲提案國。訂正後的決議草案是耍求大會 

決定於一九亡王年召開一次國際海洋法會議，俾便處理有關海 

洋法之現有廣泛問題，特別是根據決議案二亡四九（二+五） 

內載之原則宣言締結一項或多項國際廚定，总處理建立海洋底 

床地域反其資源之公允國條制度之問題，包巧適當之國襟機構、 

該地域之精確劃定、反有關之防止汚染搪施，並處遇領海寬度 

及其他有關問通。它亦耍求大會決定將各國营辖範圍拭外海 

洋底床和平使用問題委員會擴大。並請秘書長就宜否於一九 

七二年夏季召關一次會議籌備屆會，聽由所有各方參加，但不 

作最後決定一事查明各會員画之意見。

英國於十二月+二田對該訂正決議草案提出若干修正。

第二件決議草案是己西與千里達反托貝哥於十一月十九日 

提出的。其中耍求大會於最近將來召聞一次海洋法會議，討 

論有關公海、大隆礁膚、領海及鄰接盧、捕魚反養護公海生物 

資源等制度之現有廣泛問題，风及有關汚染及科學研究的各項 

問題。大會並耍設立一個專設委員會去妍討這些問題。
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第呈件決議草案是蓋亞那、印度尼西亞、牙買加、肯亞及 

化魯於+二月亡田提出的。該決議草案其後經過訂正，並增 

加化瓜多及獅子山爲提案國，它耍求大會決定在一九亡王年初 

召關一次海洋法會議，风建立海洋底床地域及其資源之公允國 

瞭制度，包括國犧纖構在內，並處理此一地域之精確劃定喊及 

有關的廣泛問題。大會並耍決定委員會增加二十九個委員國。

封於此一訂正決議草案之修正案，曾有多件提出；其後原 

提案國復提出該決議草案之再訂正案文，並增列海地及突尼西 

亞爲提案圃。依照再訂正後之決議草案，大會召開該會議之 

決定耍視委員會一九亡一年各次會議在籌備工作上所獲進展倩 

形而轉移。

上述；件決議草案後來都彼撤囘，大家贊同第四件決議草 

案，該草案係由二十兰個國家於+二月十五曰提出，其後復有 

兩個國家加人爲提案國。該決議草案前文中有一段是說大會 

深信新海洋法會議須審愼壽劃，拭傕保成功，並參照業已累積 

之經驗，和利用一九亡二年職合國人類環境問題會議所提供之 

機會，仪推進其工作。至其正文各段則妥求大會決定於一九 

七吉年召開一次海洋法會議，拭處理建立海洋底床地域及其資 

源之公允國隙制度的問題，包括建立國際機構在內，並處理此 

一地域之精確劃定化有關之廣泛問題，包括有關公海、大陸礁 

層、領海反鄰接區、捕魚及養護公海生物資源、保護海洋環境 

及科學研究等制度之問題。大會並耍決定在第二十六屆會及 

第二+亡屆會檢討委員會籌備工作之進展情形，凤決定會議之 

確切議程及有關安排，但屆時如斷定籌備工作不夠充分，則大 

會可決定延期擧行會議。大會亦要決定委員會增加；十九個
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委員國，並着該委員會爲該會議草擬建立海洋底床地域及其資 

源之國際制度"^一一包括國際機構——-之條約條款草案，依照決 

議案二亡四九（二十五）內載之原則宜言顧及各國公平分享從 

此而生之利益，风及發展中國家之特殊需耍^並草擬一份有關 

海洋法之問題及事項明細表，试及關於此等問題及事項之條文 

草案。該決議草案並邀請文敎組織及其所屬政府間海洋學委 

員會、糧農組織及其所屬漁業問題委員會、衞生組織、海事組 

織、氣象組織、原總及其他有關政府間組織與専門機關，與該 

委員會充巧合作，尤當編製該委員會所請求之科學及技術文件。

荷蘭和英國，馬耳他和±耳其，喊反3本分别就第四件決 

議草案提出修正案。加拿大代表於十二月十六日代表該決議 

草案之提案國，就正文中說明擬議中之海洋法會議之範圍的一 

段，口頭作若干修正。荷蘭和英國的修正案凤及日本的修正 

案隨卽分別撤囘。

馬耳他和±耳其代表撤囘關於大會決定增加妻員會的委員 

國數目的一黏修正。第一委員會隨就該兩國修正案的其餘各 

點表決；第一黏是耍修改前文的第五段，該段原耍大會備悉由 

於各種不同原因己更有及早遂漸發展海洋法之必耍，修正激耍 

增列"在密切國儀合作之範圍內"等字。 此一修正經第一 

委員會风四卡六票對3十亡票通過，棄權者；+ —。

其餘兩點對於決議草案正文的修正，則經第一委員會总四 

十八票對；卡九票，棄權者二十七，及四十一票對王十亡票， 

棄權者己十六，分別否決。

第一委員會隨一百票對八票，棄權者六，通過修正後的 

決議草案。
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大會於十二月+八日表決一項修正案，該案耍擴大委員會 

成員，增加四+四個新委員國，而非云+九個，由第一委員會 

主席諮商各區域集圓並討反公允地域分配，予城委派。此一修正 

案喊一百霉二票對一票，棄權者十七通過。大會隨这一百譜 

八票對亡票，棄權者六，通過修正後的第一委員會決議草案爲 

決議案二亡五0 0 (:二十四：）。

第一委員會主席拭一九亡一年一月八日函通知祕書長關於 

各國管轄範圍]^外海洋底床和平使用問題委員會擴大成員之事 

並宣佈四十吉個新委員國的名單。

委員會一九七一年云月之各次會議

委員會於一九亡一年三月屆會中通過工作之安排，並聽取 

關於工作安排之一般陳述。委員會所設置的；個全體小組委 

員會分别集會，根據委員會所決定之下列任務規定安排工作。 

第一小組委員會草擬建立海洋底床地域及其資源之國際制度之 

條約條款草案，包括建立國際機構在內，草擬工作應喊原則宣 

言爲基礎，並顧及因謂發該地域資源而引起之經濟問題，风反 

幢鎖國家之特殊需耍與問題。 第二小組委員會編製一份有 

關海洋法之間題及事項之明細衰，包括有關公海、大陸礁層、 

領海及鄰接區、捕魚及養護公海生物資源等制度之問題及事項， 

並草擬關於此等問題及事項之條約條款草案。第三小組委員 

會處理保護海洋環境及科學研究的問題，並就這些問題草擬條 

約條款草案。

106



^,南非政府的種族隔離政策 

安全理事會審議經過

一九七0年亡月二呂，南非共和國政府種族顧離政策間題 

特設委昌會主席致函安全理事會主席，吿喊特設委員會決定提 

請安全理事會注意對南非軍火禁運間題，並附有一份關於南非 

軍力及裝備的節略。安全理事會曾於其決議案一九一（一九 

六四）中重申前請，號召所有各國遵行對南非軍火禁運，特設 

委員會提及該案，指出禁運未獲充巧實施，南非繼續得到技術 

協助及外資去擴大製造軍備。因此，特設委員會建議安全理 

事會號召所有各國不加保留及限制性的解釋，徹底實施理事會 

前此有關對南非軍火禁運的決議案，並早口停止其他形式的軍 

事協助。

亡月十五田，王十九國代表画請安全理事會召開緊急會議， 

繼續審議因南非政府種族隔離政策而引起的南非種族衝突問强 

特別審查由於違犯安全理事會決^11案一八一（一九六己：），一 

八二（一九六立）及一九一（一^六四）所耍求的軍火禁運而 

引起的情勢。該函中說，此等違犯情事使南非政府擁有相當 

大的軍力，它不僅用此軍力强制施行其種族主義政策，也藉拭 

輕侮聯合國對納米比亞、南羅德西亞及葡管領±安哥拉與莫桑 

比克所作的決定。

亡月十亡日安全理事會將此項目列入議程，於亡月十亡日 

至二十己日五次會議中加拭審議。循迦納、印度、模里西斯、 

己基斯坦及索馬利亞各國請求，各該國代表被邀參加此等會議 

的討論，但無投票權。

~ 107



辯論之始，模里西斯代表凤非洲國家名義發言，說及自一 

九六0年夏普村大屠殺总來，安全理事會對種族顧離問題所採 

的惟一具體措施是軍火禁運’，然而，雖有這項決定，南非仍繼 

續得.到武器，軍事設衞及霉件，拭及許可證，技術或他種協 

助总擴大製造武器、彈藥、軍用幸輛及其他設備；他說主耍供 

應者法國和其他西方國家同樣辩稱禁運對象僅爲對內彈壓用的 

武器，對外防衞用的武器及設備不在此限。模里西斯代表聲 

言這種劃分並不正當，因南非不僅從事鎭壓反對其國內種族政 

策的組織活動，也對南部非抛其他地區的白人少數政權予]^軍 

事及經濟支持。非洲國家希望破壊禁運者了解他俩是在撒播 

整個非洲暴烈衝突的種巧，必有其他國家被捲入這種衝突。 

模里西斯代表續說，近日新聞報導新近當選的英國政府可能解 

除禁運，向南非銷售軍火，今後；年中銷售額可達二萬萬二千五 

百萬英镑，如果聯合王國不予供應，法國與西德也準備向南非 

供應軍火，這種消息使非洲國家深感困援，聯合王國所考量的 

行動將嚴重損及爲在南非維護憲章宗旨及基本自由與人權而作 

的努力。 他結稱安全理事會必須面對其職責，採取一切必 

耍步驟加强軍火禁運，列爲强制性措施。

其他亞非代表也表示類似看法。尼泊爾、獅子山、索馬 

利亞及尙比亞代表說對南非軍火禁運一事自始卽因若干國家的 

保留而削鑛，其他國家不予遵行更使之實際上不生效方。他 

們主張安全理事會應龍責對武器類型作不切實際的劃分而破壊 

軍火禁運效力祠企圖。南非並無外來威脅。對其安全的惟 

一威脅來自該國廣大的非洲群衆，他們決必終止白人覇權，行 

使其不容剝奪的自由獨立權利。無論依據任何理由向南非政
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權供應武器及軍事設備均是國際間不負責任的行爲，悍然不顧 

世界輿論，自從南非將其種族隔離政策擴及納米比亞國際領王 

後，更是如此。他們促請理事會加强禁運，彌補其實施方面 

的許多漏洞，使各國普遍遵行禁運，要求破壞禁運國家勿再違 

犯。在特談委員會建議的各項措施之外，索馬利亞代表還建 

議兩項辦法：禁止移讓軍器専利權；所有各國採取有效行動阻 

止熟練技術人員移居南非爲軍火工業工作。

印度代表提及聯合王國有意重新向南非供應軍火，說它所 

提證明該計劃合理的各項論據均不能使人折服。沙門击城協 

定業已陳舊過時無可引用，共產國家及蘇聯威脅該區之說也不 

足憑信。對南部非洲和平安全的眞正威脅來自南非政權對船 

鄰獨立國家及爭取自由的殖民地臣民的顚覆活動。對付南非 

的臓合國行動業已證實未獲成功，因爲某些國家對該國輸出軍 

備左右了禁運的成敗。爲求實施前此有關軍火禁運各決議篆 

防止武器及軍備直接或經由第云方面流人南非，印度代表提議 

若干安全理事會應採措施，包括設置一個安全理事會小組委員 

會，隨時檢討禁運問題。

叙利亞代表說，非洲國家耍求加强禁運，拭減少I'利多利 

亞政權對南非及納米比亞種族隔離制下非洲多數人民加拭殘害 

的能力，這種正當的起碼請求，理事會應該聽從。

迦納代表宣稱，迦納政府認爲聯合王國重向南非銷售軍火， 

是厕身種族主義者行列巧的在支待西歌人在非洲南部的優越地 

位。他指出東歐社會主義國家小必翼翼地遵守了軍乂禁運決 

議案，西方國家則一般均曾塞犯，祗要合乎他俩本身利益。 

迦納代表批評法國已成爲南非的主耍軍火供應者，並稱涉及此
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種供應的其他國家爲比利時、西德、瑞±及加拿大。

己基斯坦代表說，南非對外，自衞能力一有增娜，自然不免 

加强它强制施行其種族隔離政策的手段。己基斯坦代表圏認 

爲安全理事會常任理事國對軍火禁運所作承諾必須視爲無限制 

的；若將此等承諾解釋爲部分的，承認理事會禁運決議案中含 

有漏洞，且受時有變動的戰略防衞理論支配，就無異阻礙此等 

決議案的目的，並破壞其基礎。理事會絶對有權斷然行動， 

防止南部非洲情勢巧加惡化。

蘇維埃社會主義共和國踰邦代表說，安全理事會譜責南非 

種族主義政權時也應提請各方注意西方國家的經濟及軍事政策 

此等政策促成該政權的繼續存在，並使之能喊武力維持其種族 

主義政策。從理事會中所引資料可拭淸楚看出，西方國家向未 

充分遵守禁運，而聯合王國有意採取的行動更是替對南非的各 

種軍事窥助蘭闢了略徑，是對憲章原則挑戰，也是完全無視理 

事會的決定。蘇聯代表圓支持非洲國家加强並徹底實施軍火 

禁運的要求。

辯論中，聯合王國代表宣讀了聯合王國外相在議會中作的 

聲明。 該聲明表示聯合王國政府有意考慮向南非輸出若干 

種武器，專爲防衞非洲南端重耍海道安全之用，总期實踐沙門 

±城協議的宗旨。並稱在任何情形下，決不銷售爲加强種族 

嘱離政策或對內彈壓用的武器。爲此將與國協各政辟及南非 

政府諮商，不於商討完畢之前作任何決定。職合王國代表强 

調說迄至該時尙無任何決定，若干國家在理事會中所表示一些 

憂慮遠超過聯合王國政府的本意，全面解除禁運或向南非銷售 

武器拭供加强種族屬離或對巧彈壓之用的間題根本不存在。

法國代表重申法國反對種族隔離，並說法國代表圓充分了
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解非洲國家認爲需再度提請理事會注意南非不辛情數的情緖。 

但自一九六呈年总來，法國代表團的立場一直是認爲由聯合國 

採取執行措施等於直接干涉會員國內政，理事會將逾越憲章所 

定權限。至目前爲止理事會都避免援用憲章第亡璋，而且若 

干會員國對南非軍火禁運一事錐持若干保留，認爲不能否定憲 

章第五十一條所認可的會員國自衞權利，所总已將對外防衞用 

及對內彈壓用的武器加喊歷分。法國政府最初保證採取一切 

必耍步驟防止向南非銷售可作彈壓用的武器，其後擴及製造此 

種武器的設備及器材。因此法國代表巧無法接受理事會中的一 

些說法，斷言法國破读了對南非的軍火禁運。法國代表奉令 

聲明其本國政府亟求避免任何巧能危及非洲國家，义:其尙比驻 

安全的擧措，因而也將考慮是否宜採其他預防歩驟。

亡月二十一自，布隆提、尼泊爾、獅子山、敍利亞及尙比 

亞提出一項決議草案，該草案爾後又經提案國修正，其中欲使 

安全理事會在前文第亡段中表示深信由於繼續實行種族隔離政 

策，及南非軍警力量之擴建而造成的情势可能威脅國際和平與 

安全。決議草案正文欲使安理會（-)重申反對南非政府之種族隔 

離政策；（二)重申其決議案一八一（一九六；:），一八二（一九 

六王）及一九一（一九六四^；巧譜責破壞此等決議案中所耍 

求之武器禁運情事；闽促請全體國家换下列方法加强武器之禁 

運：树無條件充々實施禁運，且不作任何保留，的停止供應爲 

南非軍隊及準軍事組織使用之一切幸輛及設備，似停止供應南 

非軍隊及準軍事組織所用一切串輛及軍事設備之霉件，脚撤消 

准許南非政府或南非公司製造武器、彈藥、飛機、海軍艦艇或 

其他軍事串輛之一切特許證及軍器専利權，且不得再給予此種
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特許證及専利權，似禁止投資製造武器及彈藥、飛機、海軍艦 

艇或其他軍事車輛，或在技術上予凤協助，的停止對南非軍隊 

人員提供軍事訓線，並停止與南非從事一切其他形式之軍事合 

作，似採取適當行動拭實行上述措施；闽請秘書長密切注意本 

決議案實施情形，並隨時向安全理事會具報；並約促請全體國 

家嚴格遵行對南非之武器禁運，並切實協助本決議案之實施。

尙比亞代表於提出決議草案訂正案文時說，提案各國經與 

理事會其他理事國諮巧結果對案文作了若干改動，剔除了若干 

使某些理事國爲難之處，主耍改動是在前文第亡段中拭"可能 

威脅"國際和平與安全之維持字樣代替"嚴重威脅"字樣。

他髓請理事會各理事國參與譜責種族屬離。

美國代表說，美國對種族隔離主義深惡痛絶，認爲該政策 

及其强力執行乃塞背南非依憲章所負的義務；美國於一九六二 

年本已自動禁止向南非銷售可能用总强行種族隔離的武器，因 

此對理事會規定禁運的決議案曾投票贊成，且已充分覆行它的 

義務，並且打算繼續下去。他說目前運交南非的軍火全係依 

據一九六王年十二月己十一日风目II所簽合同供應之霉件，美國 

禁運係於該日生效；至於該決議草案，美國代表宣稱美國政府 

雖支持其基本意向及其許多特別規定，但不能支持草案全文， 

其包羅甚廣的規定超過了美國政府所能許諾的限度，也不能在 

理事會中得到足拭使其有效的廣泛支持，反而可能減低使理事 

會建議發生實際效力所需的遵行程度。是拭美國代表團將於 

投票時棄權。

聯合王國代表於提及提案各國對決議草案所作改動時說， 

該草窠顯然不涉及憲章第亡章。聯合王國代表團不反對提及
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可能威脅，因爲這充分巧映南非鄰國’裹有眞實旦可瞭解的憂 

懼，害泊該國對彼等的意圖。但前文第五段中提及的"違 

反"字樣不適用於安全理事會的建議。再者。當理事會提 

具比等建議時，聯合王國政府曰宣佈調於它如何實行建議的 

看法。辯論中若干發言者予人的印象是英國玫府實施禁運 

不過官樣文章，這完全不合實情。正如南非共和國政府種 

族隔離政策問題待設委員會所作研究中淸楚顯示的情形， 

目前聯合王國祗供應南非所獲武器的一小部分，並曾甘願放 

棄價値數千萬镑的定單。論到決議草案正文第四段，聯合 

王國代表說其中規定性質太廣，與聯合王國玫府現有許諾無 

法相容。因此聯合王國政府將於表決該決議草案時棄權。

一九亡0年亡月二十云目，理事會通過了五國決議草案， 

列爲決議案二八二^ 一九亡^)，該案係风十二票對霉通過， 

棄權者云。

模里西斯代表代表非洲國家發言，對法國、聯合王國與 

美國於決議草案表決時棄權一事表示惋惜，希望它們合作實 

施該決議案，或至少不阻碍其實施。

牙買加與溶麥隆代表分別在亡月二十呈田與八月四日致 

安全理事會主席公函中轉遞其本國政府元首批評聯合王國擬 

重向南非銷售武器一擧所作的聲明。田貝多與千里達及托 

貝哥代表於其一九亡0年亡月二十五田及；十一日致秘書長 

函中轉遞其本國政府的同樣聲明。

南非共和國政府種族隔離政策問題特設委員會報吿書

一九亡0年九月十八日，特設委員會向大會及安全理事 

會提出報吿書，檢討其自大會第二十四屆會拭來两工作，並
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提出若干結論與建議，又於十月五日所發該報吿書增編中檢討 

了自其一九六九年十月亡吕的報吿書寫成试來南非問題的發藤

報吿書中說特設委員會於一九亡0年一月二十六3至九月 

九田擧行會議二十一次，審議依據其一般受託任務及由大會決 

議案二五0六3 (:二十四：).與其他有關决議案所巧派之特殊任 

務而擬定的議程。其工作檢討中載有聽取若干請願人陳述的 

經過情形，特別是關於運動方面種族嬌離問題；與南非被壓迫 

人民反抗種族隔離政策之民族運動代表諮商經過；及其一九七 

一年慶祝打巧種族主義及種族歧視國際行動年的方案。

特設委員會於其結論及建議中指出，南非政府繼續壓制世 

界上他處習拟爲常的社會、經濟、政治方面的改革耍求，這件 

事實顯示其決私杜絶該國和平改革之途。現時南非被壓迫人 

民及其解放運動領袖均深信惟有經由武裝奮鬥與地下活動始能 

獲致他們不容剝奪的權利與自由。因此，南非種族間暴力衝 

突的威脅極爲嚴重。

特設委員會認爲，雖有安全理事會於一九六云年及一九六 

四年規定的軍火禁運，南非軍力仍大事擴:充，對整個南部非洲 

充滿危險，並構成對國際和平與安全的嚴重威脅；安全理事會 

於一九亡0年七月二十云目通過決議案二八二^ 一九亡（^)， 

表示關懷違反軍火禁運所引起的情勢，並支持特設委員會加强 

禁運的建議，它表示令人滿意，但安全理事會己常任理事國於 

表決該決議案時棄權，又令人惋惜；情势已嚴重到應依憲章採 

取强制性措施的程度，在安全理事會對南非加喊有效强制制裁 

之前，國際社會應制定對該國經濟有相當影響的其他辦法。

特設委員會建議了若干切實措施总求直接，或經由非團組
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織，增加對南非解放運動的物質援助。它强調傳播有關種族 

隔離新聞的重要性，特別提請在各函及國際反種族隔離運動中 

廣泛應用無線電廣播^提及處理非洲南部問題各聯合國機構間 

彼此合作的必耍；建議對各會員國介入南非軍事、經濟、政治 

方面的程度從事特別研究；最後它表示，希望與南非有外交、 

領事、經濟、商業及軍事關係的各會員國一本其對聯合國目的 

與原則所作許諾，重行審查其有關南非政府的各項政策，並总 

行動表明對種族隔離制的譜責。

大會審議經過

此項目係依總務委員會建議列人大會第二十五屆會議程， 

經發交特設政治委員會，該委員會曾擧行二十五次會議，審議 

此項目。

在提出南非共和國政府種族陌離政策問題特設委員會報吿 

書時，該委員會報吿員說，雖有聯合國喊往二十五年的一切努 

力，南非情勢仍在繼續惡化。['利多利亞種族主義政府依然 

從若干强國及其主耍賈易與國獲得支持鼓勵，而若干會員國， 

包括若干安全理事會常任理事國，屢次違反破壞軍火禁運，令 

人深喊爲憂。倘耍避免迫在眉睫的大規模種族戰爭災視，國 

際社會就必須應用有效的强制辦法。

特設委員會主席表示，劑除種族隔離是現代最大的道義考 

驗。他說踰合國有關種族隔離各決議案圓滿施行的希望在於 

南非主耍貿易與國能否改變必意。決議尊重這些決議案。南 

非解放運動效力肖增。擧世人民日益了解他們反對種族隔離的 

道義責任。關於這一點，他特別提到近時世界敎會協進會支
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援解放運動的捐款，试及許多國際及國家組織所採反種族隔離 

立場，並欣然巧出在職合國擧行的世界靑年大會曾全體一致有 

力誕責種族隔離。在阿的斯阿貝己擧行的非围組織之國家元 

首及政府首房大會及在魯沙卡擧行的第云次不結盟國家元首或 

政府首房會議也均试極强烈語氣指責種族隔離，並耍求喊緊急 

有效行動加总打擊。

特設政治委員會的總辯論反映出各代表團對種族隔離這項 

棘手問題所感的不耐。許多代表表示沮喪，覺得經過二十五 

年的討論爭辯风後，南非政府種族厢離的實施倒愈加苛刻殘忍。 

若干代表表示滿意安全理事會彌補一九六；年軍火禁運某些漏 

洞的行動，特別是它駭斥違反禁運各國堅持對禁令範圍所作的 

限制性解釋，認爲無效。他們一致反對所謂對內彈壓用武器 

與對外防衞用武器間的區别，認爲這充其量不過是企圖掩飾對 

南非政灌壓制非白人多數期望所採措施的支持；强調需使安全 

理事會儘速重新審議種族隔離問題，俾使軍火禁運成爲强制性。 

育些代表堅持制定辦法，拭保證對南非充分實施憲章第亡章下 

的完全强制性制裁。紐西蘭代表雖絶對擦斥種族隔離理論， 

但相信對於世界社會應採何種行動加风對付，見解上可有正當 

的差異。蘇聯代表與其他代表特別著重南非自他國獲得援助 

一點。

墨西哥代表建議依憲韋第五條停止南非作爲本組織會員國 

而享有的權利與特權。數代表均支持此建議。其他則贊成 

依憲章第六條將南非由本組織除名。但也有人對採取此種辦 

法有所疑慮。挪威代表說，除法律方面的考盧外，此種決定 

也會切斷可能仍會影響南非政府及人民的聯絡途徑。
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若干代表指出南非解放運動的合法性屢經大會承認這件事 

實，强調向該運動提供適當的道義、政治及物質支持的重耍性^ 

任何有關非洲南部國隙行動的成功主耍在乎尋得對民族解放運動 

提供更有效援助的方法，在這方面本組織可發揮極有意義的作 

用。

有些代表提及若干代表團於前此屆會中所作陳述，强調在 

使世人更充分覺察南非內部種族隔離制惡果及摧毁種族隔離政 

策基礎所在的種族主義學說方面，新聞的任務實屬重大。關 

於此點，摩洛哥代表建議在普世各國與各大城市中設立有關種 

族隔離問題及其惡行的國際新聞中必，及反種族隔離委員會， 

負責傳播新聞，並募集支援南非自由戰±奮鬥的款項。

十月八日，索馬利亞代表提出一件由置十二國代表團支持， 

有關加强軍火禁運的決議草案’，後又提出一件訂正草案，其節 

文部分第六及第亡段巧别述反二決議案：非團組織於…九亡0 

年九月二目所通過，委派五個非洲國家組成之代表團促請有關 

政府停止向南非銷售武器及協助在該國製造武器的決議案；及 

一九亡0年九月八日至十日在魯沙卡擧行的不結盟國家元首或 

政府首長第云次會議所通過，有關種族隔離及種族歧視的決議 

案。正文部分欲使大會(一)促請所有國家立刻採取步驟，充分 

實施安全理事會決議案二八二^ 一九亡0 :)之各項規定；及白 

請秘書長一如其對理事會決議案二八二〔一九七坊之情形，密 

切注意本決議案之實施，至遲在一九古0年十二月十日试前向 

大會具報。訂正決議草案前文第六及第亡段與正文第一段係 

單獨表決，其後該決議案全文經特設政治委員會]^九十四票對 

二票通過，棄權者亡。十月十己肖大會风九十八票對二票，
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棄權者一，通過該案文，爲決議案二六二四（：二十五^。

十月二十九日，索馬利亞代表提出一件有關南非共和國政 

府種族隔離政策問題特設委員會任務規定及組成的決議草案， 

十一月四日復提出最後由四十五個會員國爲提案國的訂正草案。 

該訂正決議草案欲使大會：1：一)請特設委員會經常檢討南非種族 

隔離政策之所有各方面仪及其國際反響，並斟酌情形隨時向大 

會或安全理事會或兼向二者具報；（二)促請所有聯合國機關注意 

此項決定，喊期避免不應有之工作重叠；巧決定擴大特設委員 

會之組成，但新增委員國數不得逾亡國；闽請大會主席計及公 

勻地域分配原則指派新增委員國；及闽請秘書長供給特設委員 

會履行職責所必需之一切協助。十一月四0，訂正草案經特 

設政治委員會拭九十亡票對一票通過，棄權者五。十二月八 

日，大會喊一百霉五票對二票，棄權者六，通過同一案文爲決 

議案二六亡一 ^ 二十五：）。

十月二十九日，尙比亞代表提出有關援助南非被壓进人民 

運動的決議草案一件。十一月四日，索馬利亞代表提出一件 

訂正草案。最後有四十二個會員國參加爲該草案的提案國。 

依其正文，大會(一)請秘書長與非團組織合作，採取一切適當步 

驟，风促進各政府、組織及個人對南非被壓迫人民合法鬥爭所 

提經濟、社會及人道方面之援助；（二)呼髓政府、組織及個人對 

此項援助工作慷慨捐輸；巧請秘書長隨時向大會報吿該決議案 

實施情形。十一月四日，特設政治委員會凤一百霉；票對一 

票通過訂正草案，棄權者一。十二月八日，大會拭一百一十 

一票對二票，棄權者一，通過該案爲決議案二六亡一 3 ^二十 

五：）。
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十月二十九田，馬來西亞代表提出有關傳播種族隔離情報 

的決議草案一件。十一月十亡田，索馬利亞代表提出一件訂 

正案文；十一月二十呈日，尙比亞代表提出二度訂正案文，該 

案文經列入加拿大代表建議的若干曰頭修正後，有四十五個會 

員國參加爲提案國。依其正文各段，大會；（一)請秘書長採取 

適當步驟，務求儘量傳播關於種族隔離之禍害與危險之情報； 

口請各會員國合作，在各該國內及所管領止內傳播情報；（马請 

各專門機關、區域組織、反種族隔離運動及非政府組織協助職 

合國關於種族隔離問題之宣傳運動；倒請秘書長與特設委員會 

諮商，安排編製關於種族簡離制度禍害之專題研究報吿及文件， 

並經由種族隋離問題股及新聞廳喊各種語文廣事傳播此種情漸 

闽歡迎非團組織表示願意巧每週向非洲南部廣播聯合國資料； 

巧請秘書長繼續對願意提供向非洲南部廣播設備之會員國供應 

充分廣播節目及材料；时請秘書長參照大會決議案二五0五(二 

十四^，繼續與非圃組織諮商，喊加緊進行國隱反對種族隔離 

之宣傳運動，並就此事之一切方面，包括技術合作辦法及肘務 

辦法，附具提議，向大會第二十六屆會具報^及(八)授權秘書長 

鼓勵並協助反種族福離運動、聯合國同志會及其他非政府組織 

出版並廣爲傳播聯合國關於種族隔離及國際反種族隔離運動之 

情報。十一月二十四日，特設政治委員會风八十九票對零通 

過最後訂正草案，棄權者七。十二月八田，大會风一百零七 

票對二票，棄權者六，通過該案爲決議案二六亡一 0 (:二十互 

十月二十九日，索馬利亞代表提出有關特設委員會打擊種 

族主義及種族歧視國際行動年工作方案的訂正決議草案一件。 

其後復有人提出該決議草案的巧外兩件訂正案文，第一件於十
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一月二日，第二件於十一月四日提出。依照最後共有四十八 

個會員國作提案國的第二件案文，大會(一)請秘書長與特設委員 

會諮商，採取適當行動，俾在該國際年內促進最廣泛之反種族簡 

離運動；（二)促請並授權特設蚕員會在本屆會爲此目的所撥經費 

範圍內，树與各專家及南非受壓迫人民代表喊及各反種族隔離 

運動擧行諮商，似從總部派遣一特派團與各專門機關、各區域 

組織及各非政府組織就促進反種族隔離之進一步國際協調行動 

之方法擧行諮商，似派遣代表參加雅溫得之聯合國研究班，总 

及在國際年內所擧行關於種族幅離問題之其他國際會議；巧請 

所有全國性及區域性工會組織擧辦反對種族商離之研究班、講 

習班、會議及其他活動这紀念國際年，並就如何經由工會運動， 

换促進國際反種族隔離運動之最佳辦法及途徑向特設委員會提 

出報吿；闽請特設委員會與非團組織及勞工組織諮商，就於一 

九亡二年召關國際工會會議之可能，喊及各主耍工會備合會可 

能提出之變通提案，向大會第二十六屆會提具報吿，俾促進各 

工會運動在國家及國際糖曆上從事反對種族隔離之協調行動； 

及闽促請全體國家及組織紀念國際年，风表示與南非被壓迫人 

民合法鬥爭圓結一致。十一月四日，特設政治委員會政九十 

四票對一票通過第二訂正草案，棄灌者八。十二月八日，大 

會^!^ —百霉六票對二票，棄灌者亡，通過該草案爲決議案二六 

亡一。（：二十五：）。

十月呈十日，奈及利亞代表提出有二十個會員國作提案國， 

有關聯合國南非信託基金的決議草案一件。依其正文各段， 

大會授權基金董事會決定對從事協助納米比亞及南羅德西亞壓 

制性及歧視性立法之下受迫害人±及其家屬之各志願組織給予



補助金，其數額拭爲該目的所收到之額外志願捐款爲限；也髓 

請對從事協助南非、納米比亞及南羅德西亞此等立法下受迫害 

人±之各志願組織直接慷慨捐輸；並再度髓請巧有國家、組織 

及私人向該基金慷慨捐助。十一月四日，特設政治委員會喊 

九十亡票對一票通過該決議草案。十二月八田，大會风一百 

一十一票對二票，棄權者一，通過該草案爲決議案二六亡一曲 

(:二十五：）。

十一月己日，索馬利亞代表提出巧一決議草案，該草案經 

於十一月十亡日拭訂正形式再行提出，最後共有二十四個會員 

國參加爲提案國。依照訂正草案，大會(一)宣吿種族隔離政策 

否定憲章，並爲危害人類罪行；白重申其承認南非人民爲消除 

種族隔離及種族歧視，並根據普選在全國達成多數統治而所從 

事之鬥爭爲合法正當；白譜責設立"班圖斯坦"一擧爲朦混欺 

詐，違反自決原則，而且破壊該國領王完整及人民之團結；（四） 

再度耍求南非政府廢止對非洲愛國志壬及其他反對種族隔離者 

所採取之一切壓制措施，並釋放所有因反對種族隔離而被監豁 

拘留或遭受其他限制之人± ’，闽痛惜若干國家及外國經濟勢力 

在軍事、經濟、政治及其他方面繼續與南非合作^巧再請安全 

理事會注意南非及整個非洲南部之嚴重情勢，並建議理事會急 

速恢復審議各種有效措施，包括憲章第亡章所定措施在內；的 

促請所有國家：位)斷絶與南非政府之化交、領事及其他官方關 

係，闲終止與南非之一切軍事、經濟、技術及其他合作，似停 

止對南非輸出給予關稅及其他優惠碰停止對在向南非投資給予 

各種利便，及脚確保其國民及本國公司均遵守聯合國有關決議 

案；的請所有國家及組織停止與南非及南非境內實行種族隔離
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之組織或會社進行文化、敎育、體育與其他方面之交換；（对讚 

許國隙及各國體育組織抵制在種族隔離政策下所選出之南非像， 

從而對反種族隔離之國際運動所作之貢獻；（一曰^請南非共和 

國政府種族隔離政策問題特該委員會就各國繼續與南非欧府合 

作么情况爲下屆大會擬具報吿書，特別注意大會決議案二五0 

六3〔二十四^第五段內所述之請求；^一一請秘書長於一九 

亡一年初召開南非共和國政府種族隔離政策問題特設蚕員會， 

准許殖民地國家及民族獨立宣言實施情形特設委員會及納米比 

亞理事會之聯席會議，喊便審議非洲南部各項問題之相互關係， 

並建議可有較大協調及更有效行動之各種措施；及（一气請秘 

書長就本決議案第六、第亡、第八及第十一段之實施情形向第 

二十六屆大會具報。特設政治委員會將第王及第十一段分别 

單獨表決，並均通過後，復表決決議草案全文，經拭亡十六票 

對五票通過，棄權者十亡。十二月八9，大會总九十一票對 

六票，棄權者十六，通過同一案文爲決議案二六亡一^(二十 

五:）。

同日，大會未經表決核准特設政治委員會建議，將南非巧 

和國政府種族隔離政策問題特設委員會名稱縮簡爲種族隔離問 

題特設蚕員會。而後，依照決議案二六亡一^ ^二十五^， 

大會主席宣布指派印度、蘇丹、敍利亞及烏克蘭爲種族隔離問 

題特設委員會委員國，巧指派千里達及托貝哥塡補因哥斯大黎 

加退出而產生的空缺。

秘書長於一九七0年十二月十六日及二十一目致函安全理 

事會，遞送有關南非政府種族隔離政策的大會決議案二六二一 

(二十五）及二六亡一 ^ 二十五：）。
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一九七一年二月己0，秘書長依安全理事會決議案三八二 

(:一九亡0 :)向安理會提出報吿書，其中指出曾总一九亡0年 

亡月吉十一田及十月二十二日之節略，向聯合國會員鹽及各 

専門機關會員國遞送安全理事會決議案二八二^ 一九亡（:））及 

大會決議案二六二四（二十五）的案文；截至一九亡一年一月 

二十九田秘書長共收到覆文四十四件。其報吿書附件二中載 

有八件覆文的主耍部分，其他覆文的主耍部分已載人一九七0 

年十二月亡日提交大會的一件較早報吿書及增編中。

安全理事會於二月及己月中接到有關聯合王國向南非銷售 

某些類型武器之決定的來文若干件。其一爲非團組織的備忘 

錄，戟有對沙門古城協定的硏究，並斷言聯合王國並無向南非 

銷售軍用裝備的義務。非圍組織的主張是，該協定係於大多 

數非洲國家獲得獨立之前訂立，已不合時宜，現時幾乎已無效 

力。巧一文件載有聯合國納米比亞理事會一項聲明的全文， 

宣稱聯合王國的決定有惇安全理事會請所有國家勿向南非銷售 

武器彈藥的決議案。理事會也收到准許殖民地國家及民族獨 

立宣言實施情形特設委員會所通過的一致意見書，對聯合王國 

的決定表示重大關切，並說此種決定將在南非引起嚴重反響。 

第四件來文載有英國皇家司法人貫關於聯合王國政府依一九五 

五年沙門古城協定目前仍負有的法定義務範圍的意見，聲明聯 

合王國依該協定仍負有法定義務，與非圓組織備忘錄中所云完 

全相反。

依大會決議案二六亡一^ (:二十五^，種族隔離問題特設 

委員會，准許殖民地國家及民族獨立宣言實施情形特設委員會 

與職合國納米比亞理事會於一九亡一年五月呈田至五田擧行了
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聯席會議。

一九亡一年五月十二田，種族廟離問題特設委員會指派由主席 

及匈牙利與印度代表組成的一個特派圈，前往訪問歐洲與非洲 

若干首都，风從事決議案二六亡一 1 (:二十五：).所規定的諮酥 

並出席六月間雅溫得的聯合國研究班。

安全理事會審議納米比亞問題經過

依照安全理事會決議案二亡六^ 一九亡0:)設置的專設小 

組委員會於一九亡0年亡月七日提出報吿書。報吿書敍述小 

組妻員會在一九亡0年二月四日至亡月亡日間擧行十七次會議 

的工作情形。小組委員會在這些會議裏曾硏討如何切實施行 

安全理事會各有關決議案的方法，聽取請願人陳述意見，並向 

全體會員國，各専門機關及與納米比亞問題有關的其他聯合國機構 

徵求與其工作有關的資料。從五十一個國家和聯合國各機構 

所接覆文的實體部分均載於報吿書附件。一九亡0年九月十 

九日又發表報吿書增編一件，其中載有巧外兩件會員國覆文的 

實體部分。

小組委員會相信爲了帮助安全理事會，最好方法莫若促請 

注意那些可能得到充分廣泛的贊助，而足可確保其切實施行的 

提案，所凤決定報吿書應該載有已能獲致協議的一些結論，而 

同時也反映出各委員對尙未能達成一致意見的問題所表示的意 

見。因此，報吿書載有關於納米比亞問題的政治、經濟、法 

律、軍事及其他方面的一系列建議，总及法蘭西、波蘭、敍利 

亞、蘇維埃社會主義共和國聯邦及聯合王國就此等建議所作的 

保留。
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尊設小組委員會的大部分建議均列於在安全理事會審議本 

間題時所提出的一件五國決議草案的案文內。

布隆提、芬蘭、尼泊爾、獅子山及尙比亞等國代表在一九 

七0年亡月二十二日致安全理事會主席公函中請求早日召聞理 

事會會議，審議専設小組委員會報吿書。安全理事會於亡月 

二十九田第一五五0次會議將該報吿書及公函列人議程。

理事會接獲決議草案二件。第一件之提案圆爲巧隆提、 

芬蘭、尼泊爾、獅子山及尙比亞，其前文部分對於違反領±之 

國際性地位繼續在柄米比亞施行南非法律及司法程序的事實， 

深表關切。決議案擬請理事會：^一)請所有國家避免與南非維 

持暗示承認南非對納米比亞領±享有權力之外交、領事或其他 

關係；口請尙與南非推持此等關係之各國向南非政府提出正式 

聲明，宣吿不承認南非對納米比亞之權方，並認爲南非繼續留 

駐‘納米比亞係屬非法；巧請尙推持此等關係之各國結束推及納 

米比亞之部分現有外交及領事代表關係撤囘駐該領王之任何外 

交或領事機關或代熬阿促請所有國家務使其所有或控制之公司 

及其他工商企業停止與納米比亞之切交易；闽促請所有國家 

不給與其國民或不受欧府直接控制之各該國國籍公司可用这增進 

對納米比亞貿易或商業之政府貸款、信用保證及其他方式之資 

金支援^巧促請所有國家務使其受國家控制之公司在納米比亞 

停止一切進一步投資活動；尚促請所有國家勸阻其國民或不受 

政府直接控制之各該國國籍公司在納米比亞投資或獲取特許權， 

並不保障此種投資對抗納米比亞未來合法政府之要求；（^)請所 

有國家立卽從事詳細研究並檢討其本國與南非之間所有雙邊條 

約適用於納米比亞之規定；（九)請職合國秘書長立卽從事詳細研
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究並檢討南非爲締約國且可認爲適用於納米比亞之所有多邊條 

約；（一气^請職合國納米比亞理事會向安全理事會報吿其關於 

發給納米比亞人護照及簽證之硏究結果及提議，並就各國 

爲其公民前往納米比亞旅行應採用之特殊護照及簽證辦法從事 

硏究並作成建議；（一一:）促請所有國家阻止促進前往納米比亞觀光 

及移民之工作；（一气^請大會於第二十五屆會謀置聯合國納米 

比亞基金，對遭受迫害之納米比亞人提供協助，並籌資辦理範 

圍廣大之納米比亞人敎育及訓練方案，尤注重其担負該領±將 

來之行政責任；（一气請所有國家向秘書長報吿爲實施本決議 

案規定而採取之措施；（一可決定依照理事會暫行議事規則第 

二十八條續設納米比亞問题専設小組委員會，並請專設小組委員會進 

一步研究如何使理事會之有關決議案切實實施之方法；广气 

請專設小組委員會研究各國政府向秘書長提出之答覆，並向理事會 

具報；（:一勺請秘書長對專設小組委員會辦理工作，給予一切 

協助。

第三件決議草案提案國爲芬蘭，在前文部分聲明認爲國際 

法院之諮詢意見，對於安全理事會進一步審議納米比亞問題及 

推進理事會所致力之目標，均有稗益。決議草案擬請安全理 

事會；。決定依照憲章第九十六條第一項，將下述問題提送國 

際法院徵求諮詢意見，並請將諮詢意見儘早送達安全理事會； 

"南非不顧安全理事會決議案二亡六^一九亡^)，繼續留駐 

納米比亞，對於各國之法律後果如何？"(二^請秘書長將本決議 

案連同足风闡明問題之一切文件，遞送國際法院。

布隆提代表提出五國決議草案。他說決議草案與專設小 

組委員會建議相符。他說南非軍事擴張已達到危險程度，納
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米比亞人的命運除非风南非建立龐大軍事機構拒絶他們享有 

自決權爲背景，就無法計論。

芬蘭代表介紹他本國代表團提出的決議草案，說國際法院的 

諮詢意見將大有助於喊法律詞句解釋並說明南非繼續非法留薛 

納米比亞對於各國引起的問題。此項意見對於更確切地規定 

納米比亞國境內外一切納米比亞人的權利，也有其價値，也許 

可总因而對於施行南非法律之結果致基本權利遭受壓制的納米 

比亞人。加总保護。此外，這個意見可喊强調南非由於它的 

行爲已經喪失了委任統治權力。

參與辯論的大多數代表團都表示它們贊助這兩件決議草案， 

雖然也有一些代表團保留意見。

獅子山代表說，國際法院的判決，大會及安全理事會的許 

多決議案業已保障納米比亞的國際性地位他對南非繼續拒絶終

止其在該領主推行"種族隔離，政策，深表遺憾。

尼泊爾代表說，五國決議草案內有關納米比亞工商企業的 

規定大多风最近美國政府所採步驟爲根據，他促請其他國家尤 

其是南非的主耍通商國採取同樣步驟。尼泊爾代表團贊助芬 

蘭決議草案，惟了解國際法院將不從事檢討聯合國關於納米比 

亞的各項決議案是否合法與有效。

敍利亞代表說，専設小組委員會的建議旨在對南非政府施 

加物質與道義壓力，五國決議草案就是耍施行這些建議。依 

敍利亞代表團所見，芬蘭決議草案是一個很有用的辦法，憑这 

斷定各國可喊何種法律方法去巧對南非佔據納米比亞。

尙比亞代表稱，現在時機已到，安全理事會應直接髓請全 

世界各地工會拒絶辦理向南非運輸一切種類的武器。
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哥倫比亞代表表示贊助這兩件決議草案，並强調安全理事 

會與專設小組委員會需耍密切合作。

西班牙代表說，他本國代表圍贊助五國決議草案，不過覺 

得正文第二段在法律上並非必耍。他贊成徵求諮詢意見，希 

望此項意見將對不遵守一個聯合國機構的決議案所引起的國際 

法律後果提出解釋，因而有助於實現聯合國在納米比亞的目標。

蘇聯代表說，納米比亞祇有在南非撤離該領止，西方國家 

停止對南非給予協助之後才能實現獨立。蘇麟代表團雖對五 

國決議草案正文第十段及第十一段有若干保留意見，但將投票 

贊成。蘇聯代表團雖然贊或擬議的納米比亞基金的宗旨，可 

是認爲應拟向在非洲國家包括納米比亞及南非在內營業的各外 

國公司徵收的特别捐稅來維持此項基金。論及芬蘭決議草篆 

他覺得該決議草案未提出切實可行的措施，徒然延遲解決，並 

造成法律措施可总替代政治決定的錯誤印象。

波蘭代表說，許多會員國均立場是主張與南非本身斷絶經 

濟及軍事關係，南非不應把五國決議草案正文第一段及第二段 

解釋爲甚至祗是間接否認這個立場。

理事會接着進行表決兩件決議草案。五國決議草案总十 

云票對霉通過作爲決議案二八云（：一九七^)，棄權者二。

芬蘭決議草案拭十二票對零通過作爲決議案二八四^ 一九亡辣， 

棄權者云。

美國代表在解釋投票時說，最近美國政府曾宣佈一些措施， 

設法阻止美國公民在納米比亞投資。但是美國贊助五國決議 

草案並非應允對納米比亞特別基金捐款；美國代表團也不能贊 

同重申決議案二八二〔一九亡0 :)的前文第六殘，因美國代表
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围未投票贊成該決議案。

法國代表說，法國代表阐曾經一貫反對違反委任統治本旨 

對於一個具有國際性地位的領主推行歧視和壓制的政策。爲此 

理由巧反對南非々割納米比亞或把該領±併人南非的任何行動^ 

同時它懷疑聯合國比國際聯合會是否有更大的權力，而後者似 

乎未經各國授權可喊片面撤銷一個國家的委任統治權。由於 

此種懐疑，法國代表團業已投票贊助芬蘭決議草案，因爲該決 

議草案可使國際法院有機會澄淸撤銷委任統治是否合法的問題。

聯合王國代表說，他本國代表團關於此問題的法律和政治 

方面的基本立場絶未改變。聯合王國代表團固然相信領±人 

民具有無可爭辯的自決權，可是碍難贊助用总前它曾經棄權的各 

項決議案爲其基礎的一個決議草案。聯合王國代表團在表決 

芬蘭決議草案時已經棄權，因爲它相信提出國礫法院的擬議乃 

根據某些假定，而這些假定本身就應該由法院加试審査。

喊後來文

准許殖民地國家及民族獨立宣言實施情形特設委員會主席 

於八月十一日致函安全理事會主席，遞送其本人發表的一項聲 

明的原文。其中提請理事會注意納米比亞目前危險情勢，並表 

示希望理事倉參照決議案二八云（:一九亡口）的規定，採取有效 

步驟凤實現終止南非非法佔據納米比亞並使該領±人民能行使 

其基本權利的目標。

安全理事會主席於八月十八0發表節略一件，內稱經理事 

會各理事國諮商之後，理事會業已同意依理事會決議案二八云 

(:一九亡0：！續設的専設納米比亞問題小組委員會應由安全理
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事會全體理事國組成。

聯合國納米比亞理事會主席依照安全理事會決議案二八云 

(:一九亡0 :)第十段所載請求在十一月己日公函內提請安全理 

事會注意聯合國納米比亞理事會提送大會的第五次報吿書，其 

中載有納米比亞理事會關於發給納米比亞人旅行文件所採行動 

的報吿，並通知安全理事會稱納米比亞理事會擬硏究關於各國 

公民前往納米比亞旅行應採用之特別護照及簽證條例的問題， 

並在適當期間向理事會具報。

一九亡一年一月十九日，秘書長向安全理事會主席遞送大 

會關於納米比亞問題的決議案二六亡八（二十五）案文，其中 

大會整於南非敌府繼續拒絶遵行理事會決議案二六四^ 一九六 

九）及決議案二六九（一九六九^，請安全理事會考慮採取有 

效措施，包括憲章第亡章中規定的各項措施在內。

聯合國納米比亞理事會主席於二月八日致函安全理事會主 

席，遞送代理聯合國納米比亞專員於一九亡一年一月十一日致 

其本人之來函一件內稱魯沙卡巧納米比亞專員辦事處曾對在尙 

比亞居住的兩名納米比亞人發給聯合國旅行及證明文件，故經 

大會核准的旅行文件計劃業已關始實行。

〔關於審議納米比亞問題的其他詳細情形，參閱第二編，

第一章，3節。〕胃

0，安全理事會審議南羅德西亞情势經過

一九七0年七月一日，秘書長依照安全理事會關於南羅德 

西亞情勢的決議案二亡亡^ 一九七0 ^的規定發表報吿書一件， 

內載秘書長從聯合國會員國或專門機關會員國及各國際組織所

130



接獲的有關實施該決議案規定情形的實體覆文六十件。 一 

九亡0年十月一田又發表補編內載巧外覆文十件。

一九七0年十一月六日，布隆提、尼泊爾、獅子山、敍利 

亞及尙比亞等國代表鹽於該反叛領±政治及經濟可慮情形，特 

請安全理事會主席早目召關會議。

此項請求連同一九亡0年六月十五日制裁委員會提出的第 

云次報吿書均列入安全理事會議程。理事會於一九亡0年十 

一月十日及十古田分別擧行兩次會議審議此問題。

十一月十日安全理事會會議接獲上列請求召關會議各國代 

表提出的決議草案一件。決議草案正文部分稱理事會依照憲 

章第屯章規定採取行動，促請担任管理國之聯合王國在未實行 

多數統治前勿准許南羅德西亞獨立；決定目前對南羅德西亞之 

制裁應繼續施行；敦促所有國家依照其依憲章第二十五條所負 

義務，充分實施安全理事會有關南羅德西亞之各項決議案，並 

對有些國家繼續总精神、政治及經濟協助給予該非法政權之態度 

深表遺憾；促請所有國家勿對此非法政權予拭任何方式之承識 

決定繼績積極處理此問題。

尼泊爾代表在提出決議草案時說喃羅德西亞情勢依然極其 

嚴重。依決議案二五己（一九六八）所設委員會的第三次報 

吿書證明制裁政策並未使非法政權崩潰。主耍由於逃避制裁 

的行爲田益增多，某些工業及海商大國警戒不足，这及葡萄牙、 

南非的不合作，南羅德西亞繼績享有大量的國際賈易。而且 

非法政權的領導人依然堅決推行其種族主義政策並爲政策的實 

施而加强機構。所喊理事會職貴所在理應調查此種情況並考 

盧適當措施这實現共同目標。五國決議草案措辭明白確切，
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並無爭辯，並且除已採取者外，並未責成安全理事會從事任何 

行動。他指出決議草案最重耍部分爲正文第一段，該段意在 

澄淸並說明南羅德西亞情勢的基本問題，卽有一個拒絶多數行 

使其不可剝奪之自決權利的種族主義少數政權存在。聯合國 

及管理國的責任不止於推翻種族主義政權，而止於充分切實實 

施安全理事會決議案二一七（一九六五）所確認的自決原則。 

尼泊爾代表團依然確信爲實現這個共同鶴的仍需耍理事會更有 

力的行動。

決議草案的其他提案國着重指出，自從上次安全理事會於 

一九亡0年三月討論這個問題拭後，史密斯政權業已葦固其政 

治、軍事及經濟地位，對於自由運動領導人進行一種有組織的 

殘害人群運動，其中若干人正在羅德西亞集中營內奄奄一息。 

這些提案國說，就統計數字而言，制裁雖有若干效果，但是南 

羅德西亞的經濟健全無恙，並未造成白人社區任何重大困難。 

最令人担必的發展便是英國新政府對於制裁反叛殖民地問題所持 

態度喊及該改府與史密斯政權談判的政策。尙比亞代表說， 

聯合王國似乎願意接受使該領±非洲人受白人少數統治的一項 

解決辦法。他又說，最關緊耍的是沒有多數統治就不准獨立 

的原則。

蘇聯及波蘭贊助五國決議草案。蘇聯代表說，因爲索爾 

斯堡政權獲得南非及葡萄牙的直接經濟及軍事協助，並且經由 

這雨國從與兩國政權繼續保持大量賈易及其他關係的西方國家 

得到經濟及軍事協助，所总安全理事會的決議遂成爲無效。 

而且，依決議案二五云（一九六八）所設委員會的第吉次報吿 

書已指明許多國家繼續與南羅德西亞直接賈易，甚且完全違反
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安全理事會各決議案對該國經濟投資。如果沒有這種支援， 

非法政權就無法繼續對新己威人民實行暴虐統治，這是顯而易 

見的。大會在決議案二六二一（二十五）中特別髓請安全理 

事會採取必耍捶施，對南羅德西亞非法政權加强制裁，並整於 

南非及葡荀牙拒不實行理事會各有關決議案，請理事會考慮對 

兩國實行制裁的問題。理事會職責所在，必須注意這些耍求， 

並採取措施確保非洲和平，使新己威民族擺脫殖民地伽鎖。

法蘭西代表說，聯合國應該與管理國共同採取具體的主動 

攤法，不必考慮那些不能有助於實現所求目標的建議。聯合 

王國負有管理責任，而採取適合情勢的措施來終止羅德西亞的 

叛亂，是它應盡的職青。理事會不能命令英國玫府去做些甚 

麼事。法國代表圓對決議草案的實體並無反對意見，可是覺 

得正文第一段在法律上有疑問，因爲該段的文字似已超過理事 

會的權力範圍，倘若不加修改，法國代表凰將不得不棄權。

聯合王國代表說，英國政府有義務看看究竟有無現實基避 

依照所擬五項原則解決羅德西亞問題。此等原則之一就是任 

何解決辦法必爲羅德西亞全體人民所接受。英國政府不能在 

安全理事會內接受任何對確屬實際可行的解決辦法之達成可能 

加总任何限制的新的約束。英國政府也不能同意理事會可於 

此時規定解決的條件。就制裁問題而言，英國代表圏對於各種 

制裁均未實現其主耍政治目標，表示遺憾。不過制裁巧在對羅 

德西亞經濟施加壓力並限制其發展進度，這是不容否認的。 

英國議會非但未如有些人所稱對於制裁採取緩和態度，而且曾 

凤壓倒的多數票決定將實施制裁的立法延長一年。至於理事 

會面前的決議草案，這是一個典型的實例，不是失之過輕，就

133



是失之過重。說它過輕，是因爲它的兩段正文似乎总反而 

不如從前明薩的措辭重申理事會已經採取的步驟；說它過重， 

是因爲正文第一段企圖約束踰合王國若不實行多數統治就不得 

准許南羅德西亞獨立。英國政府從未接受一件聯合國決議案 

內的這種約束，現在也不能接受。聯合王國代表在總結時說聯 

合王國不願根據一個從外界公蘭命令的立場去進行談判，因此 

認爲無法接受這個決議草案。倘若壁持表決這個決議草案， 

聯合王國代表團將投票反對。

五國決議草案於同次會議提付表決，計得贊成者十二票， 

反對者一票（聯合王國^，棄權者二。因安全理事會一常任 

理事國投反對票，該決議草案未獲通過。

在表決之後，美國代表說他本國代表團對於正文第一段有 

重大的保留。在前文第四段內重申聯合王國對南羅德西亞自 

決負有重耍責任，而在正文第一段內則又依憲章第亡章預先規 

定如巧實現此目標，似乎前後不一致。此種拘束命令祇會使 

一個已經困難的情勢愈形複雜。理事會其他理事國對非法政 

權不同意多數統治一事表示關切，美國代表團亦有同感，不過 

它認爲如爲了求達目標而規定一個過於嚴格的範圍风致妨碍這 

個目標的實現，未免不智。最後，美國代表團對於事先未曾 

努方舆理事會全體理事國進行諮商这決定這個決議草案是否如 

尼泊爾代表所說並無爭論，表示關壊。這是很可賴的，因爲 

過去理事會對於羅德西亞向能採取一致行動，而且草擬一件全 

體能夠贊助的決議案也並不會太困難。繫於這些考盧，所拭 

美國代表團決定棄權。

十一月十亡目，安全理事會再行集會討論這個問題，主席
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宣稱在上次會議後各方曾進行諮商，並已擬就決議草案一件， 

似已獲得理事會全體理事國的贊助。他又說，法國代表團雖 

重申它在十一月十日所提出的保留，可是也已词意贊成通過這 

個決議草案的公意。

新決議草案於是提付表決，經一致通過作爲決議案二八八 

(:一九亡(^)。 理事會於此決議案內(一)重申譜青南羅德西亞 

非法宣佈獨立；仁)促請担任管理國之聯合王國採取緊急有效措 

施，喊終止南羅德西亞之非法叛亂，並使該地人民能依聯合國 

憲章之規定並照大會決議案一五一四（十五^之目標，行使其 

自決權；白決定目前對南羅德西亞之制裁應繼續施行；闽敦促 

所有國家依照其依憲章第二十五條所負義務，充分實施安全理 

事會有關南羅德西亞之各項決議案，並對有些國家不斷总精神、 

政治反經濟儲助給予該非法政權之態度，深表遺憾；闽促請所 

有國家勿對南羅德西亞之非法政權予拭任何方式之承認，风促 

進安全理事會之目標；村決定繼續積極處理此問題。

在表決之後，尙比亞代表對於理事會未能就在實行多數統 

治之前不可准予獨立一問題宣吿其意見，深表失望。尙比亞 

代表團之所拟投票贊成這個決議案，是因爲決議案重申安全理 

事會总前有關此問題的所有各決議案，也因爲它瞭解該決議案 

可輔助新己威人民的武裝鬥爭。布隆提代表說，決議案第二 

段明文說到新己威人民時權利，风及英國政府儘速准許他們獨 

立的責任。聯合王國未把握這個機會終止叛亂，寧願對此問 

題繼績採取胆怯的處理辦法，布隆提代表團至深遺憾。

聯合王國代表說，和这前那件決議案不同，這個決議案計 

及他本國政府的立場，就是英國政府不能在安全理事會內接受
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任何新的約束，使其履行對羅德西亞所負貴任的努力，受到限 

制。

依據安全理事會決議案二五云（一九六八）

所設委員會繼續提出的報吿書

一九亡一年六月十六日，依據安全理事會決議案二五三(一 

九六八^所設委員會向理事會提出第四次報吿書，敍述該委員 

會自一九亡0年六月十五日提出第己次報吿書总後所從事的工 

作。委員會在其報吿書序言中稱，安全理事會主席宣佈因諮 

商之結果業己議定自一九亡0年十月一日起將委員會擴大，由 

安全理事會全體理事國組成。其後，委員會曾擧行會議二十 

九次，繼續審査上次報吿書所列違反決議案二五己（一九六八) 

規定嫌疑案云十六件，審議各方促請委員會注意的新案情四十 

件，这及關於企圖逃避對南羅德西亞之制裁的情報。委員會 

亦曾審議有關其今後工作的若干程序問題，风及諸如駐南羅德 

西亞的各國領事及其他代表，非法政權在其他國家的代表，出 

入南羅德西亞的代表團及團體；有飛機來往南羅德西亞的航空 

公司；向該領主移民及往該領±觀光等問題。

報吿書列有附件五件。此等附件載列關於上次報吿書未 

結案件及新案件、拭及呈報國政府知情或不知情之交易的事實 

敍述，拭及研究報吿二件；一件係是關於南羅德西亞汽卓工業 

的研究，巧一件是關於氨氷輸入南羅德西亞作爲肥料基本成分 

的研究。

委員會在關於個測案件的辯論中察悉呈報國政府雖曾盡其 

種種努方，但仍有若干商品，其與南羅德西亞的賈易數量似乎
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甚大，違反了決議案二五云（一九六八）的規定。報吿書稱 

顯係運往南羅德西亞的某些商品現皆據呈報係運往南非洲及東 

非洲各鄰國，而南羅德西亞出口商晶則总僞造或通融文件爲根 

據向他國輸進或過境。

委員會在提請安全理事會特別注意的四件個別案情中稱與 

南羅德西亞的商業交易仍在進行。其中有一件事關中東航空

公司經由莫桑比克一個中間人售予羅德西亞航空公司一架飛機， 

據黎己嫩政府聲稱此項交易該國並不知情。巧外己案事關南

羅德西亞石墨輸入德意志聯邦共和國，肉類輸人瑞韦吸澳大利 

亞向南羅德西亞輸巧小麥，各關係政府已在其向委員會來文中承 

認對此項業務事先知情並且予]^同意。關於澳大利亞輸出小 

麥一事，委員會稱澳大利亞政府提出解釋說因爲小麥乃南羅德西 

亞人長的基本食糧，故向該地輸出小麥係決議案二五己（一九 

六八）第己段規定所容許的一種人道行動。

報吿書在"意見反建議"一章中稱，有些代表團曾向委員 

會提出若干提案，請求列於結論一章之內，但是委員會歉未能 

就此章獲致協議。在此方面，報吿書提及阿根廷及尼加拉化 

兩國代表圓關於調和各不同立場的建議。委員會曾爲此設一 

工作小組圖協調各方意見，不過未獲一致的公意。所拭委員 

會決定將其最後呈次會議的簡耍紀錄及委員會努力議定折衷辦 

法所根據的原來意見及提議，列爲報吿書附錄。

〔關於審議南羅德西亞情势的其他詳細情形，參閱第二編， 

第一章，2節。〕
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11.幾內亞的控訴

幾內亞共和國總統喊一九亡0年十一月二十二赶電報知照 

聯合國秘書長，稱該3早上幾內亞已爲葡萄牙軍隊的武裝侵略 

的對象。雇用的突襲部隊曾在京城康那克立登陸並在該城若干 

處進行轟炸襲擊。他髓請職合國予拭支援並請立卽派遣聯合 

國軍隊與幾內亞國軍合作抵抗侵略。同目，幾內亞請安全理 

事會主麻視爲緊急事項召集一次理事會會議審議幾內亞的情勢

葡萄牙在十一月二十二日致安全理事會主席的公函中斷然 

否認幾內亞的指控，並稱葡萄牙政府並未牽人幾內亞的國內事 

務，幾內亞的政策向來是將它的國內的困難歸罪於葡萄牙。該 

公函繼稱，葡萄牙政府並無意思背離它的嚴謹尊重與葡萄牙的 

脏鄰各國的主權與領止完整的政策，並且希望理事會將認爲幾 

內亞的指控毫無根據而予喊拒絶。

安全理事會於十一月二十二0第一五五八次會議審議幾內 

亞的控訴，當晴經幾內亞、馬利、茅利塔尼亞、沙烏地阿拉伯 

及塞內加爾等國代表的請求，亦請他們參加討論，但無表決猜

在會議開始時，秘書長宣讀幾內亞共和國總統的呼儘风及 

聯合國發展方案常駐康那克立代表的來電，內稱幾內亞發生了 

外國干涉的情事。

幾內亞代表提及它本國過去向理事會所提出的關於葡萄牙軍 

隊屢次違化幾內亞本國領±的控訴，並稱在本屆大會辯論期間， 

幾內亞外交部長曾提請注意在幾內亞（比索^的特殊訓練營內 

正在進行的軍事及心理準備，包括對非洲人及白種傭兵的訓練， 

换侵入幾內亞共和國爲其目的。他指責葡萄牙殖民軍隊的武
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裝侵略是有預謀的，目的在於推翻幾內亞政府。蠻於情歎的 

嚴重性，他請求安全理事會譜責菊萄牙政府對幾內亞領±完整 

的蓄意攻擊，並耍求葡萄牙及雇傭軍隊拭及軍事設備立卽撤離 

幾內亞共和國。他也請求立卽派遣聯合國軍隊前往恢復該地 

區的和平與安全。

非洲各國代表在辯論期間發言者均促請理事會立卽譜責葡 

萄牙的侵略，不可遲延，並採取一切必耍措施制止葡萄牙對幾 

內亞的侵犯。幾內亞境內的事件足可表明凡與葡萄牙控制領 

王赃鄰的其他獨立非洲國家將來也可能會發生何種情形。隐 

非理事會立卽採取行動去保護幾內亞的主權與領止完整，非洲 

的和平與安全將遭受嚴重的危險。

尼泊爾代表提出布隆提、尼泊爾、獅子山、敍利亞及尙比 

亞聯署的決議草案一件，作爲暫時措施。該案正文規定理事 

會(一)耍求立卽停止對幾內亞共和國的武裝攻擊；（马耍求卽刻撤 

出所有的外來武裝部隊及雇傭軍除，連同武裝攻擊中所使用的 

軍事設備；巧決定派遣一特派圓前往幾內亞共和國，卽刻就其 

情勢具報；闽決定該特派團應於安全理事會主席與祕書長磋商 

後成立；闽決定將這件事保持在議程上。

在評議此項決議草案時，美國代表說，雖然該決議草案代 

表範圍很廣大的協議，美國代表團對於有關選擇特派團的方法 

的正文第四段仍有保留意見。他說美國代表凰認爲委派一名 

秘書長特別代表前往該地區是完全可这接受的，但是如果決議草 

案提案國寧願派遣一個由政府代表而不是由秘書處官員組成的特 

派團，則此種特派凰便有一種政治面目，應在理事會所有理事 

國彼此磋商後方才可拭組成。因此，他提議這一段正文應修
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正如下^"決定特派團應於安全理事會理事國彼此磋商後成立 

之"。

布隆提代表稱，布隆提代表團了解安全理事會主席與秘書 

長的責任如果在這方面適當執行，本來便含有與所有理事國磋 

商的意思。

蘇聯代表反對所提議的美國修正案，稱亞非提案與憲章充 

分符合並且可试適應迅速行動的需耍^而美國所提議的辦法則 

將引起冗長的磋商。

美國修正案接着便付諸表決，計贊成者云票，反對者霉， 

棄權者十二。該修正案因未得必耍的多數票，不獲通過。 

然後，五國訂正決議草案經一致通過，成爲決議案二八九（一 

九亡（:））。

美國及聯合王國代表在表決後發言稱，他奶投票贊成此項 

決議案係根據一種了解，就是正如布隆提代表團所說，安全理 

事會主席將就特派團構成的事與理事會各理事國磋商。

安全理事會主席與秘書長在十一月二十四日向安全理事會 

提出的聯合報吿書中宣稱，按照理事會決議案二八九^ 一九亡 

0 :)及理事會主席與秘書長之間的磋商，拭及主席與理事會各 

理事國之間的磋商，經決定前往幾內亞共和國的特派團應风哥 

倫比亞、芬蘭、尼泊爾、波蘭及尙比亞各國代表組成。該特 

派團當晩出發？由秘書處職員隨伴，於十一月二十五日到達康 

那克立，十一月二十九田囘返紐約。

在理事會審議這個問題的期間，拭及爾後的期間，共接獲 

有關幾內亞情勢的公函十二件，或致理事會主席，或致秘書房

十二月己目，該特派團向安全理事會提出報吿書。該報
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吿書先說明該特派團到達康那克立後的活動，繼稱，除了謁見 

共和國總統总外，該特派團曾與一個幾內亞政府代表團擧行多 

次會議，接獲幾內亞軍事及半軍事人員方面送來的有關的重耍 

物證及資料，並從駐在康那克立的十九名外交代表方面聽到口 

頭陳述或收到書面陳述，聽取幾內亞與綠角非洲獨立黨（幾綠 

非獨黨^黨員的陳述，視察戰事的物質結果，並聽取幾內亞當 

局帶來的亡名俘虜的證詞。

按照該報吿書，十一月三十二日淸早有人用蘭艘兵船運送 

約云五0名至四00名的部豫在靠近康郝克立的海岸登陸。此 

等侵人部嫁穿着的制服與幾內亞共和國軍隊的制服相似。他 

們分爲若干隊；每一隊派往一個戰略地點：例如各處軍除營房， 

航空站，電力站，總統官邸，赵及非獨黨的總部等。在一個 

軍隊營房，這些攻擊人員釋放了因從事反對幾內亞政府的活動 

而監禁的幾內亞人总及葡萄牙籍俘虜其中若干人被送囘兵船。 

戰事繼續至十一月三十兰日淸晨，至時此等襲擊像伍便撤退囘 

船，隨卽離去。該報吿書繼稱，此次軍事活動的方式暗示此 

次攻擊的目的是在推翻幾內亞政府並风反對人壬取而代之，削 

弱非洲獨立黨所領導的解放運動，並釋放葡籍俘虜。

根據所苑集的情報，特派團的結論是化等用]^運送侵化慷 

伍至幾內亞領水的船隻，其船員及指揮官皆爲白種葡萄牙人'軍 

隊是喊葡萄牙隊伍組成，其中主要部分是由葡萄牙軍官指揮的 

幾內亞（比索^非籍軍隊，一嫁是在幾內亞化熱受訓嫌並武 

裝的幾內亞反對派；而且侵犯隊伍是在幾內亞（比索^集合的。

葡萄牙代表在致安全理事會主席的十二月四日的公函中稱， 

葡萄牙政府並未授權或同意對幾內亞進行任何軍事行動。該
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公函繼稱，該特派圓不應提出任何結論，而且安全理事會在未 

首先將據稱可拭證明葡萄牙在對幾內亞的行動中負有青任的事 

實通知葡萄牙凤前，亦不應自行宜佈其意見。

特派團報吿書經列入理事會議程並由理事會於十二月四日 

至八日再擧行五次會議予拭審議；在審議期間，由於他們的請 

求，阿爾及利亞、古己、衣索比亞、海地、印度、頼比瑞亞、 

模里西斯、己基斯坦、剛果人民共和國、索馬利亞、南也門、 

蘇丹、坦尙尼亞聯合共和國、烏干達、阿拉伯聯合共和國、喊 

及南斯拉夫各國代表均被邀參加討論，但無表決權。

在理事會十二月四白的會議上，幾內亞代表重述他本國政 

府的指控，說葡萄牙已違反憲章第二條第四項，對幾內亞犯了 

一種陰險的侵略行爲。他說參加十一月二十二日侵犯者有葡 

萄牙正規軍兵±—五0名，葡萄牙海軍陸戰隊八十名，喊及不 

同國籍的雇傭軍隊一五0名。此項軍事活動的進行曾獲得幾 

內亞（比索^葡萄牙總督充分的核准。他指控此一對他本國的 

侵略並非一孤立的事件，而是對付進步的非洲政權的全盤帝國 

主義政策的一部份。幾內亞政府訴請派遣聯合國軍隊，就是 

表明其對於國際法的規範具有信必，而且對聯合國保衞會員國 

主權及領±完整的能力也有信仰。他表示希望理事會將參照 

特派團的調査結果，實行適當措施對他本國所受的侵略有所補 

救。

參加討論的大多數代表都稱贊特派團的工作並宣稱葡萄牙 

因爲它的侵略應受嚴厲的譜青。非洲各國代表團尤其歡迎調 

查團的調查結果，認爲足拭證實它們口前所提出的對菊萄牙的 

類似指控確係事實，但當時因爲此等指控並無實質的獨立的證
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據作爲佐證，國際社會並不認爲充分可信。這些代表團表示 

希望安全理事會將認眞處理幾內亞的控訴而懲罰侵略者，並指 

出如果耍非洲人民對聯合國根據憲章所抱目標與所施辦法保持 

其信必，則此種行動實屬必要。若干國家代表表示遺憾，因 

爲安全理事會未響應幾巧亞所提出的耍聯合國立卽派遣軍隊前 

往該地區的請求。連同亞洲、拉X美洲及社會主義各國代表 

團，它們耍求不祗是巧一譜責葡荀牙的巧數，而且要實施憲章 

第亡章之下的措施。若干國家代表團贊成聯合國開除葡萄矛^ 

若干其他國家代表團也指出葡萄牙與鄰接其殖民地領王各非洲 

國家之間的問題，其根本原因是葡萄牙頭强拒絶遵照許多聯合 

國決議案，尤其是大會決議案一五一四（十五^，准許此等領 

±自決與獨立。它們認爲葡萄牙的不姿協態度是因爲該國不 

但從它的北約組織盤邦而且從南羅德西亞及南非的少數種族主 

義政權獲得物質及道義支援；安全理事會在考慮對付葡萄牙的 

適當措施時記住這件事實。

十二月亡田，布隆提代表提出布隆提、尼泊爾、獅子山、 

叙利亞及尙比亞聯署的一項決議草案，其中規定理事會(一)認可 

派往幾內亞共和國的特派團報吿書的結論；（二)嚴厲譜責葡萄牙 

政府侵入幾內亞共和國；巧耍求葡萄牙政府向幾內亞共和國充 

分賠償武裝攻擊與侵略所造成的生命財產廣大損失，並請秘書 

長協助幾內亞共和國政府估計所受損失的程度^蝴髓請所有國 

家予幾內亞共和國喊道義及物質援助，喊葦固及錐護其獨立與 

領主完整；闽宣吿葡萄牙殖民主義存在於非洲大陸，乃獨立非 

洲國家和平及安全之嚴重威脅；巧力請所有國家勿总任何軍事 

及物質援助供給葡萄牙，使其能繼續對其所統治各領±之人民
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及非洲獨立國家實施壓制行動；忙)促請葡萄牙政府依照安全理 

事會有關決議案及大會決議案一五一四（十五^，對所統治各 

領±之人民實施自決與獨立原則，巧再延遲；风鄭重警吿葡萄 

牙政府倘再對獨立之非洲國家發動武裝攻擊，則安全理事會將 

依聯合國憲章之有關規定，立卽考慮適當有效歩驟或措施；（对 

促請葡萄哥政府依照憲章第二十五條規定所負之義務，充分遵 

行安全理事會所有決議案，尤其本決議案；（一气1請所有各國 

光其菊萄牙盟邦設法影響葡萄牙政府，保證該政府遵行本決議 

案之規定；（一一^請安全理事會主席及秘書長密切注意本決議 

案之實施；广气）決定仍積極處理本事項。巧隆提代表在他 

的聲明中稱，特派團所已證實的事實與證據應當使此項決議草 

案博得全體一致的贊成票，縱然它的原來案文業經本奠協的精 

神略有改動。他廳請採取切實的適當的行動这履行理事會對 

國稼和平與安全所負的責任。

美國及聯合王國代表稱，雖然它們並不懷疑特派團調查 

結果，並且也譜責葡萄牙的行動，但它們不能支持五國決議草 

案，因爲其中若干規定超出當前情勢合理需耍的範圍，並且引 

起關於理事會將來依憲章第亡章採取行動的假定。兩國代表 

都否認它們本國政府曾將武器供給葡萄牙拭備在非洲使用，或 

北約組織及其會員與幾內亞國內事件有任何關係。法蘭西代 

表稱，法國代表團很難支持此項報吿書，因爲其中某幾部扮很 

含糊，其他部份也不妨更求澈底。但是，很顯然的，幾內亞 

曾經是來自幾內亞（比索^的武裝攻擊的對象，因此引起葡萄 

牙的責任。至就決議草案而言，法蘭西代表稱，雖然提案國 

已經很正當地避免提及憲章第亡章，但其案文仍然載有法國代
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表團尙有保留意見的幾項規定，因此它將棄權。西班牙也宣 

稱西班牙代表團將棄權，因爲該決議草案超出它準備接受的範 

圍。

葡萄牙政府风十二月七日致安全理事會主席的公画拒絶特 

派凰的報吿書；據稱，該報吿書是由單方面草擬的，並且祇是 

根據幾内亞政府拭及某幾個非洲國家外交人員所供給的情報， 

而這些國家是慣常在，聯合國內攻擊葡萄牙的。葡萄牙辯稱， 

所涉船隻屬於葡萄牙國籍一點並未證明，而且此等船隻竟然可 

喊在康那克立沿岸活動將近兩天而不受幾內亞空軍與海軍的干 

涉，也是不大可能的事。葡萄牙政府也反對幾內亞政府審詢 

所謂其所獲俘虜所採用的程序。

十二月八目，安全理事會总十一票對霉，棄灌者四，通過 

五國草案作爲決議案二九—九亡〇：！。

幾內亞代表在表決後發言，表示失望，因爲聯合國未響應 

它本國所提出的耍求聯合國派遣軍隊的呼髓，而且安全理事會 

也並未對葡萄牙實施制裁，其原因是理事會某幾個理事國覺得 

援引憲章第亡章，义其是第四十一條及第四十二條，便超出一 

個非洲國家蒙受侵略時可总採取的措施的範圍。他的結論是 

安全理事會必須保障任何一個大陸上的國際和平與安全並帮助 

保衞本組織任何會員國的主權與獨立。

秘書長喊一九亡0年十二月十八日的說帖將決議案二九0 

(一九亡口案文遞送給聯合國所有會員國或各專門機關會員國 

政府，提請它們特別注意其中第四、第六及第十各段，並請它 

們向他遞送關於實施該決議案的資料。

一九亡0年十二月二十二田，安全理事會主席與秘書長遵
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照決議案二九0 ^ —九亡0:)發表一臨時報吿書。該報吿轉 

載譜責葡萄牙對幾內亞的侵略的四項文件的案文：華沙條約締 

約國政治諮商委員會會議各國所通過的聲明；新加坡外交部長 

來文^非洲團結組織外交部長理事會主席來文，喊及伊拉克外 

交部長的聲明。該臨時報吿稱，秘書長遵照決議案二九一 

九亡0:)第；段的規定，其中耍求葡萄牙充分賠償葡萄牙對幾 

內亞的武裝攻擊所引起損失已於一九亡0年+二月八日電幾內 

亞政府，知照秘書長準備派遣一像官員前往協助幾內亞政府估 

計損失的範圍。幾內亞共和國總統在十二月十六田的覆文中 

請秘書長撤銷派評估特派團往幾內亞的意思，宣稱對幾內亞國 

家的道義及物質損害非貸幣所能計算，並且幾內亞政府認爲可 

总接受的唯一的賠償辦法是卽刻承認並宣吿安哥拉、莫桑比克 

及幾內亞（比索^各非洲領±的國家獨立。

秘書長在一九亡一年四月二十呈日的節略中稱，至該日爲 

止，他曾接獲各國政府答覆他的一九亡0年十二月十八日說帖 

的來文共二十九件。其中五件是說接到說帖。其他二+四 

件覆文的實質部分已載入節略。
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1.中國在聯合國的代表權問題

題爲"恢復中華人巧共和國在聯合國之合法權利"的項目 

經依阿爾己尼亞、阿爾及利亞、古己、幾內亞、伊拉克、馬利、 

茅利塔尼亞、剛果人民共和國、羅馬尼亞、南也巧、蘇丹、敍 

利亞、坦尙尼亞踰合共和國、也門及尙比亞於一九亡0年八月 

十四日提出的請求，列入大會第二+五屆會議程。

上述各會員國的代表在一九亡0年八月兰十一 0的說明節 

略中稱，値茲慶祝聯合國二十五週年之餘，對於中華人巧共和 

國在本組織的合法權利務有傕認之必耍。所謂中華民國的非 

法當局全賴美國軍像的永久薛紫，才能依然設在中國的領止台 

灣，喊它爲中國人民的代表的決定是基於政治上的考慮，也是 

故意拒絶承認現實。堅持拒絶恢復中華人民共和國在備合國內的 

席位，是嚴重背棄正義，也與聯合國原則之一，卽普及原則祗 

觸。他們强調，恢復中華人民共和國在聯合國的合法權刷， 

是加强本組織褚力和威望的一項迫切的必耍措施。沒有中華 

人民共和迎參加，任何重愛的國隙閒題皆無從解決。再者，

中國是一個核强，決不巧能一方面不讓它參與重大決定，巧一 

方面又耍求它承担由未經它參加而締訂的條約所生的義務。

他們力言，承認中華人民共和國的代袁爲中國出席躺合國的唯 

一合法代表，便應當立卽開馀在聯合國及其各有關機關內非法 

佔據席位的膊介石政權的代表。

大會從一九亡0年十一月十二3至二+扫在九次全體會議 

上討論了這個項目。提請大會審議的共有決議案兩件。

第一件係+九個國家於十月十九日聯名提出，主張再健認 

一九六一年十二月十五日決議案一六六八（十六^中所載大會
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決定爲有效，卽依照聯合國憲章第+八條之規定，改變中國代 

表權之提案係一重冀問題。

第二件決議草案係十一月二日提出的，提案國共十八個， 

包括請求審議這個項目的國家在巧。據其正文一段的規定， 

大會將議決恢復中華人民共和國之所有灌利，承認其政府代表 

爲中國出席踰合國組織之唯一合法代表，並立卽驅逐在聯合國 

反所有與職合國有關各組織內非法佔據席位之蔣介石代羡。

阿爾反利强代表，喊十八國決議草案提案國的名義發言， 

說普反原則是聯合圃憲章的主耍基礎；然而，自一九四九年风 

來，憑藉有系統的操縱，竟一貫拒絶承認一個擁有亡萬萬凤上 

居民的强國在懒合國的合法灌利。這不但是違反國隙正義的 

一個嚴重事例，同時也損害聯合國的權威與效力。他並說， 

中牵人民共和國與越來越多的閣家錐持外交及友好關係，向來 

尋求试和平方法解決國與國間的現有爭端。唯有中牵人民共 

和鹽應該享有中國在本組織內的合法權利。十八國決議草案 

給大會一個恢復中華人民共和國的合法權利並立卽把蔣介石的 

代表從備合國及所有有關機關中逐出藉风矯正這個情勢的機會。

支持十八國草案者還提出了下列其他論據。中華人民共 

和國政府自一九四九年凤來，卽對全部中國領±，除台灣省外， 

行使有效權力；它是可拭合法的說是代表中國人民的唯一政你 

接除中華人民共和國於聯合國之外的決定，其動機不是因爲該 

國才、符合代表權的任何條件，而是少數國家，尤其是美利壁合 

衆國的狹隘政治利益。現在只有一個中國，卽中華人民共和 

國，其外交政策是喊積極共存及國際合作爲基潑的。中華巧 

國是一個人爲的產品，憑藉美國軍事力量椎持在中國的台灣省。



任何"雨中國的槪念"在政治上和法律上都是不健全的，徒然 

繼續延緩中華人民共和國出席聯合國。中華人民共和國是一 

個核强，它的代表出席聯合國，對於實現普及原則及追求鹽隙 

和平與安全，實爲必耍條件。在裁軍及經濟發展方面，中華 

人民共和國的合作尤其重耍。這不是准許一個新會員入會並 

開餘一個現時會員的問題，而是讓一個創始會員國由它自己的 

政府來代表它的問題。因此，這是全權證書的問題，所技只 

需耍簡單多數的表決。

中華民國代表發言反對十八國決議草案、贊成十九國決議 

草案時說，中華民國政府是依法組織的中國政府，也是代表中 

國人民的眞實和平意廟的唯一當局。再者，他認爲在聯合國 

內給予中共政權喊席位將是否定憲章的宗旨及原則，並將削去 

聯合國总世界上一枝道義力量自居的權利。因爲中共政權之 

所试對聯合國發生興趣，是它想耍把本組織變作它自己拭尙武爲 

本的政策的一個工具，所总這個政權的加入可能摧毁聯合國。

反對+八國草案的其他論據包括下列幾點。中華人民共 

和國沒有表明它是在追求和平的國際合作，反在推行侵略及顚 

覆政策。它也沒有明傕表示意欲加入本組織，担負會員國的 

義務，却攻擊懒合國的威望，企圖定下它自己的參加條件。

中華人民共和國的參加，不會因帮助解決基本問題而加强聯合 

國，反將破壊憲章的基本原則而削游本組織。中華民國是聯 

合國的一個創始會員國，一向克盡會員國的義務，把它開除， 

旣違反憲章，也與普及原則抵觸。

十九國決議草案的支持者說，大會應當重申总往的決忠卽 

改變中國代表權之提案係一重耍問題，須獲三分二的多數方得
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通過。大會於一九六一年+二月+五日決議案一六六八（卡 

六）中確認這個問題的重耍，其後又多次重申它的重耍，現在 

也沒有取消那些決定的理由。有些代表强調，主張讓中華人 

民共和國進入聯合國同時驅逐中牵民國的決議草案乃是一個關 

於會員國入會及開除會員國的提案，在憲章第十八條內已經定 

爲重耍問題。爲重耍問題所規定的表決程序應予維持，风便 

旣錐護憲章的完整並保證它爲所有會員國所提供的必耍保障。 

單憑過半數票把一個從來沒有違反本組織任何規則的會員國開 

除，殊不公正，且將造成一個極危除的先例。有些代表說， 

餘了這些法律考慮之外，改變中國代表權的任何決定的反響， 

亦將使道個問題有一種內在的重耍性。+九國決議草案的支 

持者中有幾個覺得任何決議應总會員國之一大部分決定之，但 

不應當由於這一狼制的結果使特殊的表決障礙一直維持下去。

其他代表表示，雖然他們並不特別反對中華人民共和國進 

人聯合國，他們却不能贊成關除中華民國，因爲总它行使有效 

權力的領±與人口論，中華民國大過本組織多數會員國。有 

幾位代表擧出了讓雨個政府在聯合國都有代袁的可能辦法；在 

這方面，沙烏地阿拉伯代表建議應在台灣擧行全民表決，來確定 

它願意仍舊獨立或是與中華人民共和國合併。

大會於十一月二十目表決這兩件決議草案。大會經唱名 

表決试六十六票對五十二票，棄權者亡，通過十九國草案，作 

爲決議案二六四二^二+五^，表決十八國決議草案的結果是 

贊成者五+ —，反對者四+九，窠權者二卡五。园爲未獲所 

需耍的王分二多數，該決議草案沒有通過。

表決之後，突尼西亞代表提出一個決議草案，主張大會把
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中國代表權問題留在第二卡六屆會議程上並把探求這個問題的 

各種可能解決瓣法的任務委托秘書長。突尼西亞代表介紹這

個決議草案時說，聯合國可藉通過這樣一個決議草案表明它全 

體會員國對於中國問題的關懷，並风積極的表示來結束大會對 

這個項目的審議。後因響應阿爾及利亞及法蘭西兩代表莫再 

重開實體辯論的呼髓，突尼西亞代表收囘了他的決議草案。

1.韓國問題

巧一九六九年十一月二十五3大會決議案二五一六（二十

四）第五段內，大會請脯合國韓國統一善後委員會經常向化書 

長並斟酌倩形向大會提具報吿書，俾大會各會員國隨時知悉該 

地區的情势义其勞力的結果。據此，該委員會於一九亡0年 

八月十；肖提出自一九六九年九月亡3起至該3止的報吿書一 

件。該報吿書稱，違犯停戰協定侵人非軍事區及滲入大韓民 

國的事件，次數雖然少於往年，化然繼續發生，北韓历了巧式 

裝備將其辖嫁人員直接滲入大韓民國沿海地區，而不途經非軍 

事區。報吿書稱，大韓民國與朝鮮民主主義人民共和國對韓 

國統一問趙反聯合國所負任攒問題的基本立場均未改變。報 

吿書並稱，雙方所發表的聲明雖皆宣稱不欲訴諸武裝衝突，可 

是朝鮮巧主主義人民共和國之繼續否認聯合國在該地區保持和 

平的任務，使委員會得到的結論是：現有聚張局勢未見緩和， 

敵對行動再度恢復的巧能也不能排除。

十九個國家的代表於一九亡0年八月十五目函請秘書長把 

題爲"撤退在聯合國旗機下佔領南韓之美國及一切其他外國軍 

像"的項目列入第二十五屆會議程。一件說明節略稱，這些
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軍隊佔領南韓及其對朝鮮民主主義人民共和國的挑覺行爲的繼 

續加緊，妨礙了韓國人民自己和平統一韓國，也構成對於韓國 

及遠東和平的一個嚴重威脅。

上述十九國的代表於一九亡0年八月+五田又函請把題爲 

"裁撤聯合國韓國統一善後委員會"的項目列人議程。一件 

說明節略稱，這個非法談立的委員會一向是美利堅合衆國的工 

具，也是韓國統一這個須由兩個韓國直接談判來解決的內部問 

題的一個主耍暗凝。

秘書長凤一九亡0年八月卡五肖節略一件提議在議程上增 

列一個項目，題爲"韓國閒題：踰合國統一善後委員會報吿書"。 

一件說明節略稱，增列項目之議係遵照一九亡0年八月十云3 

韓委會主席的來文，其中請求把委員會報吿書於韓國問題列入 

大會第二十五屆會議程膊轉遞大會。

大會於一九亡0年九月十八日依總後委員會的建議，把上 

述云項目列人議程，由第一委員會審議，德題併爲一個如下； 

"韓國問强：虹)撤退在聯合國旗機下佔領南韓之美國及一切其 

他外國軍隊；似裁撤聯合國統一善後委員會；似聯合國統一善 

後委員會報吿書"。

第一委員會依照一九亡0年九月二十一日及十月云田所採 

把韓國問題分作兩部巧審議的決議，在一九七0年+月二十六 

甘至己十日擧行的亡次會議中先審議了項目中關於邀請的部分， 

然後在一九亡0年+—月+九日至二十四目擧行的六次會議中 

審議了項目的實體部分。

第一委員會在審議韓國問題的兩部分時，餘其他文件外， 

獲有朝鮮民主主義人民共和國及大韓民國所提送的官方文件。
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朝鮮民主主義人民共和圃政府沐交部長於一九亡0年八月 

二十二3來函，遞送六月二十二目發表的備忘錄一件，其中該 

政府重申其對和平解決韓國問題方法的立場，主張佔領軍撤出 

後，應不受外界干涉，擧行一次民主的南北自田普選，建立統 

一的全韓政府总實現韓國統一。作爲完全統一之前必耍時的 

一個過渡措施，它提議建立南北韓聯盟，在此時犧容許韓國南 

部々人民之間的貿易化經濟合作凤反科學、文化、社會及個人 

接觸得总實現。南北韓訂立和平廚定，並各自裁減軍隊至十 

萬人，將可保證持久和平並達成和平統一；再者，朝鮮民主主 

義人民共和國化準補考慮可否於必耍時召開關係各國的國際會 

議，喊和平解決韓國問逆。八月吉十一0外交部長來函遞送 

八月二十九肖朝鮮民主主義人民共和國政府的聲明，其中宣稱 

它是朝鮮人民的唯一國家，唯有它代表南北韓人民的眞正民族 

利益及意志，而且朝鮮民主主義人民共和國政府素來尊重並將 

繼續尊重聯合國憲章反其目漂。朝鮮民主主義人民共和國政 

府於一九亡0年九月+六肖發表的備忘錄中耍求，不拭違反職 

合國憲章的條件相强，准許朝鮮民主主義人民共和國的代表參 

加職合國關於韓國問題的討論。它堅持聯合國應廢除所有關 

於所謂韓國問題的非法決議案，立卽採取歩驟解散韓委會，並 

命令在懒合國旗峨之下在韓國的一切美國及其他外國軍傢撤退。 

十月二十六3朝鮮民主主義人民共和國來電，轉遞十月二十五 

日外交部的聲明，催促無條件邀請它的代表參加聯合國討論， 

並宣稱聯合國未經它的化表參加並同意的任何決議案，它均將 

視爲無效。

大韓民國在一九亡〇年九月二十八日及十月亡日兩次來文
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中痛惜北韓繼續否認聯合國的資裕與權力，並重申它繼續無條 

件接受本組織在憲章規定範圍內就韓國問題採取行動的資格與 

權力。它耍求韓委會及聯合國軍隊繼續在其境內執行職務及 

工作，並宣稱撤退這批軍隊勢將鼓勵北韓再度從事侵略，不僅 

破壊韓國而且也破壊遠東地區的和平。它重申它支持業經多 

次申明的聯合國在韓國的目標，並稱它的統一政策與聯合國主 

張在南北韓擧行自由選擧，代表人數與本地人曰相稱的辦法完 

全符合。它指控北韓對聯合國的權力態度强质。並對大韓民 

國施展滲透顚覆的危險運動，反映它雖提出所謂和平統一提議， 

其政策请总武力統一爲目的，構成對該區域和平的經常威脅， 

也妨害了和平解決的機會。

第一委員會於一九七0年十月二十八自至呈十日審議韓國 

問題中關於邀請的部分時獲有決議案雨件。

第一件是十月二十一日二十亡個國家聯名提出，據它的規 

定，第一妥員會將決定同時無條件邀請朝鮮民主主義人民共和 

國及大韓民國兩關係方面各派代表一人參加有關韓國問題的討 

論，但無表決權。

第二件決議草案係十月二+己日十九個國家聯名提出，規

定第一委員會： ：！決定邀請大韓民國代表一人參加討論韓

國問題，但無表決權^ (二）重申願意邀請朝鮮民主主義人民 

共和國代表一人無表決權參加討論韓國問題，但喊該國先明確 

接受職合國在憲章規定範圍內就韓國問題採取行數的資格與權 

力爲條件。

二十亡國決議草案各提案人辯稱，第一委員會一致決定於 

討論實體問題之前數星期，單獨討論邀請的程序問題，固然令
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人鼓舞，但是走向有意義辯論的下一合理步驟是由第一委員會， 

蟹於備合國二十五週年，同時邀請雙方而不事先規定條件。 

不這樣作是不公正的，沒有法律根據的，也違反聯合國的原則 

及程序。 他們認爲朝鮮民主主義人民共和國政府參加討論

韓國問題的權利不應受到很制，也不應受它巧能視爲無法接受 

或涉及喪失主權的各種條件的限制，尤其是因爲這樣事先接受 

聯合國處埋韓國問題的模糊不明巧資格與灌办也將涉及無形中 

接受他們視爲不合法的過去聯合國行動及其後果。

贊成十九國決議草案的各代表辯稱，第一委員會不應採取 

任何表示嚇合國巧能削游過去大會就韓國問題所通過各次決議 

案的力量或對大裤民國的支助的決定，义其是因爲此種行動只 

會助良北韓的好戰尙武，損害備合國的威望。聯合國聽取雙 

方的意見，固然是至所粉望，事實上也是韓國間題得到任何有 

效解決的一項先決條件，但公道與正義裳求雙方負起同等的禮 

利與義務。耍求朝鮮民主主義人民共和國政府事先接受聯合 

國處理韓國閒題的資格與灌力，並無歧視作用。兩個韓國不 

能同等看待，因爲大韓民國一貫承認備合國有處理這個問强的 

貪格與權力，而朝鮮民主主義人民共和國則繼續壁稱職合國現 

在沒有而且從來沒有處理韓國問題的資格與權力，並視本組織 

的決議案和對韓國人民的責任爲非巧。

第一委員會於+月吉十口擧行唱名表決，喊五十四票對四 

十票否決二+屯國決議草案，棄權者二十五。委員會在同次 

會議中經唱名表決赵六+云票對三卡一票通過十九國決議草案， 

集灌者二十五。

朝鮮民主主義人民共和國外交部在一九亡0年+—月；8
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發表的聲明中，譜青並拒絶第一委員會於+月云+日所通過內 

中規定"有條件邀請"其代表參加討論韓國問題的決議案爲無 

效。它堅稱該決議案在委員會中强行通過，是美帝國主義者 

直接違反聯合國原則無恥操縱的結果。

美利堅合衆國代表於一九亡0年十一月+王肖致函安全理 

事會主席，轉遞職合國統帥部關於北韓在一九六九年八月一田 

至一九七0年八月云十一目期間據稱曾違犯一九五三年停戰協 

定多次的報吿書一件。報吿書稱北韓當局屢次派遣武裝人員 

越過軍事分界線，進入大韓民國，從事埋伏襲擊、謀殺、間謀 

及顚覆等使命，違反停戰協定的有關規定，同時一貫拒絶履行 

主張組織聯合觀察隊在雨方面調査據稱發生的違約行爲的提蘇

智利代表於一九亡0年十一月十四田來函通知秘書長稱，

他的政府決定退出韓委會，试便探求對該區域的和平可能作出 

有價値的公正無私的貢獻的其他可能行動。

十一月十九肖第一委員會開始審議韓國問題實體部分時， 

大韓民國政府代表因此被邀參加討論。委員會當時面前共有 

決議案三件。

第一件決議案是十一月五自在分項脚下提出，其提案國總 

數最後爲二十四國。據這件決議草案的規定，大會確認一九 

亡0年六月二+五日及二+亡日化亡月亡田擧行之安全理事會 

會議討論韓國問題時，安全理事會各常任理事國並未達成一致 

協議，整於美國及其他外國軍隊佔領南韓係韓國和平統一之障 

礙，並認爲需耍採取行動錐持遠東及亞洲之和平與安全，故決 

議所有在"職合國軍"名義下佈防南韓之美國及其他化國軍事 

人員均應在本決議案通過後六個月內，携同武器义裝備，掃數 

撤退。
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第二件決議草案是卡一月五3在分項脚下提出，其提案國 

最後亦卽分項白)下聯名提出決議草案的二+四個國家。據這 

一決議草案的視定，大會認爲韓國統一問題應由韓國人民依照 

民族自決權利原則自行解決，並馨及韓委會對問題的解決，不 

但未能作出任何貢獻，反而造成解決的障礙，故決定在本決議 

案通過後裁撤該委員會。

第云件決議草案係+—月十二日在分項似下提出，其提案 

國最後共爲二十一國。這個決議草案的正文部分規定大會（一） 

重申職合國在韓國之目德爲拭和平方法建立风代議政制爲根據 

之統一、獨立、民主之韓画，並充分恢復該地區之國稼和平及 

安全；仁）認爲應商定辦法，經由依照大會有關決議案擧行之 

眞正自由選擧達成各該目標；（云）促請各方合作，喊緩和該地 

區之聚張局勢，尤其避免任何違反一九五呈年停戦協定之事件 

及行勤；（四）認巧韓蚕會依照其任務規定爲鼓勵力行克酣反緩 

和該地區繫張局勢所作之努力；巧0請韓委會繼續此等及其他 

努力，风達成踰合國在韓國之目镇，繼續執行過去交辦之任務， 

並經常向祕書長並斟酌情形向大會提出報吿書，俾大會各會員 

國隨時獲悉該地區之倩勢及此等努力之結果；及护0察悉前依 

聯合國決議案派往韓國之聯合國軍像大部巧業已撤退；目前在 

韓國之懒合國軍隊之唯一目的爲推持該地區之和平及安全，一 

俟大韓民國提出請求或大會所定永久解決之條件實現時，有關 

政府準備將其餘軍像撤出韓國。

支持分項切下所提出耍求撤退美國及其他外國軍隊的二十 

四國決議草案的各代表說，风禁阻北方侵略爲藉口，外國佔領 

軍的駐紫名義上是在踰合國旗磯之下，然而行動不受本組織節
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制，實係違反聯合國民族自決、主權及不干涉各國內政等原貝0。 

他們的挑畔巧動在遠東造成了引起新戰爭的威脅，妨碍韓國統 

一，並使朝鮮民主主義人民共和國所提無人不知的提案無法實 

行。

分項似下所提出主張裁撤韓委會的二十四國決議草案的支 

持者力稱該委員會的工作違反憲章中禁止干涉各國內政的規定。 

他們說韓糞會拟它偏岐的報吿書毁謗反曲解朝鮮民主主義人民 

共和國的和平敌策，是爲美國國家利益效勞的一個工具，义其 

璧於它的積極成員3减，有損聯合國的公正地位。再者，該 

委員會未就韓國統一問題提出任何建設性提案，却忽視朝鮮民 

主主義人民共和國爲此目的提出的無人不知的切實措施。

發言贊成在分項似下提出的依照安全理事會及大會各次決 

議案重申聯合國在韓國目標的二十一國決議草案的人說，委員 

會面前其他決議草案总及朝鮮民主主義人巧共和國提出的所有 

提案，其共同目的是否認聯合國有處理韓國問題的資烙與權力， 

耍聯合國否認本身屢次重申的帮助該國这其人民自由表達意觸 

達成和平統一的承諾，並耍聯合國放棄它在憲章下對韓國人民 

久已担負的責任。職合國軍留趙南韓，是安全理事會合法採 

取集體行動制止北韓侵略的結果，並係應大韓民國的請求，所 

试韓委會的裁撤喊及聯合國軍的撤退，等於是向北韓發出再度 

侵略的邀請，無補於和平統一。恢復統一問題雖然最後須由 

當事各方自己解決，此時聯合國軍反韓委會留在南韓，對於充 

分贊成聯合國在韓國的目標並與之充分合作的大韓民國，作爲 

其安全的一項保證，却至爲重耍。此說义其正確，因爲雙方 

的基本立場全無改變，朝鮮民主主義人民共和國依然否認聯合
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國有處理韓國間題的資格與權力。

大韓民國代表在委員會中發言時强調亟需在韓國造成有利 

於其和平統一的各種條件。他指出他本國業已一再重申聯合 

國所定統一韓國的辦法，而北韓則仍然否認職合國有處理這個 

問題的資格與權力。他力稱北韓當局雖曾提出和平統一韓國 

的提案，他們的眞正目的却是风武力統一韓國。他本國將繼 

續與韓委會反聯合國軍合作，其繼續留守是防止半島上再一次 

戰爭的唯一因素。

幾位非洲國家代衰巧他們的陳述中呼髓當事方面喊及各大 

强鹽及其盟國對韓國問題探取一個新的，更有彈性的態度。

他們强調職合國可风經由和解及調停，並對問題澈底再加弯慮， 

帮助韓國問趣的解決。

第一委員會於一九亡0年十一月二+四田表決這3件決議 

草案。耍求撤退在滿合國旗擲下駐防韓國的美國及其他外國 

軍像的二十四國決議草案經唱名表決IX六十票對呈十二票否決， 

棄權者吉十。

規定裁撤韓妻會的巧一件二十四國決議草案經唱名表決总 

六十四票對云十二票否決，棄權者三十六。

最後，委員會經唱名表決喊六十九票對呈十票通過關於韓 

委會報吿書的二十一國決議草案，棄權者二十云。

大會於十二月亡肖審議第一委員會所建議的決議草案並擧 

行唱名表決，拭六十亡票對二十八票，棄權者二十二，將其通 

過，是爲決議案二六六八^二十五^。
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X，援助田勒斯坦難民

聯合國近東已勒斯坦難民救濟工腿處總監報吿書

近東工脈處總監在其提交大會的一九六九年七月一肖至一 

九亡0年六月云十田期間的常年報吿書中稱，工脈處的救濟、 

衞生服務、及敎育與訓練方案照常維持，但是，除非近東工販 

處獲得追加經費风捏注其一九亡一年度預算四千七百萬美元中 

的預期赤字六百萬美元，工販處將被迫徹底檢討化等方案。

大量緊縮敎育方案一擧的影響極可能震撼工脈處；大會的充巧 

積極行動實爲確保工販處繼續存在的必需條件。

一九亡0年初，近東工脈處的財政情況極爲危殆，总致總 

監認爲除大量裁減工販處方案之化別無其他辦嵌除非他能獲得 

保證：收入將會增加，足敷抵消估計厳細數約五百萬美元。 

可是，經與秘書長洽商这後，並計及了各收容國政府之意見，總 

監決定在大會有巧一機會討論經費問題赵前，暫緩實施直接影 

響難民两重大預算削減。當前情形是工脹處勉强可能不實行 

大量節減而錐持業務至一九亡0年終，並勉强可能於一九亡一 

年繼續若干時候一如果一九七一年度的捐款於該年度內迅速 

微付一但屆時工販處的財政情況將比一九亡0年初時的情况 

更爲脆顯。屆時，各種權宜辦法將都已用馨；除非工販處獲 

得足夠收人，否則它在一九亡一年內將無法支持。

過去一年中除財政危機么外，最重耍的特徵是工販處的工 

作環境發生顯著改變，主耍是因爲田勒斯坦難民社會的政治地 

位發生改變所致。各費大因敢死隊運動的政策與活動，對若 

干收容國內的情勢，及對所有此等國家內難民的態度，正在起
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着日益決定性的影響。

同時，難民生活問題依然存在，而且變得更加複雜。難 

民們備自己不僅是難民且是國際社會的短期性受監護人^他們 

耍國際社會對造成他們不得不離鄕背井的動亂負責；他們將近 

東工娠處的口糧配給當作是應得權利並當作是對他們地位的確 

認。己勒斯坦難民囘籍的希望仍然不得實現；大會決議案一 

九四（云）內關於囘籍或賠償問題的第十一段，實施仍無進敕 

難民們繼續遭受一九六亡年戰事的長期影響，包括軍事佔領連 

同其各種牽渉，试及該地區雕持着高度的緊張情势；一九六亡年 

逃亡的數十萬人，儘管大會及安全理事會促請允許他們返里， 

仍然流離失所。

在東約旦，約旦政府與諸己勒斯坦組織間接連的衝突，使 

工販處發生許多問題，並對其工作及職員關係引起各種影響。 

不過，外界對工販處工作的干援大致還能避免。在黎己嫩， 

警察及其他政府人員尙未囘返難民營^儘管當局與諸己勒斯 

坦組織代表之間曾作冗長的談判"^不過，工販處的服務仍能 

維持，未受干涉。

在被佔領的西岸及在迦薩地帶，工娠處一如往年，遭遇因 

拭色列軍事當局根據安全理由而採取的行動所造成的業務問題。 

此外，工販處仍然不能向被佔領區內工腿處與文敎組織合辦的 

學校供應許多規定的敎科書。一九亡0年五月，敍利亞政府 

已允准工脈處拭氷泥轉屋替代臨時難民營內的帳蓬。這是一 

項適時的決定，因爲祗有冬季暖和方免使難巧營^其帳蓬經 

常需耍修理"一的情形變得嚴重。迄今爲止，祇有一個難民 

營的水泥膊屋的費用已有着落。
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一九亡0年，敎育^包括普通敎育、職業訓線及師資訓練） 

在工脈處歷史上第一次變成主耍開支項目〔百分之四十五^， 

超過許多年來爲工脈處主耍工作的救濟方案（百分之四十：：0。 

衡生服務佔開支的其餘部巧（百分之十吉：）。工販處總共職 

員逾一吉，五0 0人，現在半數总上係參與敎育方案；敎育方 

案係受文敎組織的技術#導，每年受敎育難民人數達云十萬人。 

註册人數顯示不斷增加，與學齢兒童人口的增長並駕齊驅。 

整個邑勒斯坦難民社會極重視敎育一唯有工脹處的敎育方案， 

其目標超過救濟，寅注意己勒斯坦靑年的前途^―此點說明了 

何喊總監對敎育方案的緊縮特別感到憂慮。

在保健方面，工販處服務的特色是：簡單、基本、與各阿 

拉伯收容國政府所給予其本地人民的服務相似、一概免費。

進一步裁減任何一項衞生服務，皆勢將對難民光其是老弱難段 

造成不可接受的危險。負青工販處衞生服務之技術指導事宜 

的衞生組織幹事長，已對削減衞生方案的可能性，表示重大關 

切。

近東工脈處總監關於工販處財政狀況的聲明

秘書房化一九亡0年八月十王日致聯合國全體會員國及各專 

門機關會員國的公酥轉遞了近東工脈處總監一件關於工販處財政 

狀況的聲明全文。聲明中强調工販歲亟需更多資金，俾得償 

付其債務並維持其服務。聲明中又稱，由於估計趙細約計五 

百萬美元，工脹處將無法應付一九亡一年首數個月後的規金開 

支。
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大會主席及秘書長的聯合呼髓

一九亡0年九月二十四日，大會主席及秘書長發出一項聯 

合呼麵^在呼顏中，他們首先對約旦境內戰事所造成的流血及 

痛苦表示重大憂戚，繼促請聯合國全體會員國、各専巧機關及 

各非政府組織會員國、总及私人，向己勒斯坦難民及約旦境內 

戦事的受害人給予所需的人道性援助。

總監關於工脈處在約旦境內業務的特別報吿書

一九亡0年九月兰十日，工腿處總監向秘書辰提出一件關 

於工服處在約旦境內業務情形的特別報吿書。報吿書中敍述 

約旦境內發生戰事後工服處所遭遇的困難，似及因戰爭緣故難 

民遭受的重大損失。

總監一方面表示需黄多時間方能評估損害的全部程度，巧 

一方面說不止一個難民營受到嚴重的影響與損害；安曼的難民 

營內住着難民約七萬人。其營房受到參差程度的損害，難民受 

苦甚大。工腿處雖備有亟需的大部分糧食與醫藥用品，但它 

需耍大筆金錢方能修葺學校'衞生中必，及其他設施與辦公室。

秘書長凤一九亡0年十月二日節略，將此特別報吿書轉送 

大會會員國，請它們對此事予换最認眞的注意，並指明近東工 

腿處急需額化資金拟應付約旦境內己勒斯坦難民的緊急需耍。

總監關於工販處在約旦境內業務的又一報吿書

一九七0年十一月六日，工脹處總監向秘書長提出又一件 

關於工脈處在約旦境內業務的報吿書。報吿書稱，近東工腿 

處十一名當地職員於戰事中遇害。工脈處登記難民的全部死



亡人數'尙不知悉，但相信比戟事期間報紙所報導的估計數爲低。 

關於醫療受傷者的緊急安排，拭及向亟需之難民供應糧食及飮 

水，正繼續辦理中；工脈處的正常設施已恢復工作。工脈處 

與文敎組織合辦的學校將與各公立學校同時復課。可是，修 

葺學校、衞生中私、其他設施及辦公室的費用，可能高達一百 

萬美元。原先估計修葺與重建難民屋舍需款二百萬美元。

講到毁損的屋舍，總監促請注意，在耶利哥地區有數千棟屋舍 

連同學校、衞生中如、糧食分發中心及其他設施，未加利用。 

他說，如果一九六亡年遷往東岸的田勒斯坦難民能如大會及安 

全理事會在許多件決議案中所促請的，返囘故鄕，則東岸的情 

形將可大爲緩和，難民遭受的痛苦可大爲減少。

大會審議經過

總監的常年報吿書，連同上述有關文件，經待設政治委員 

會於一九亡0年十一月十八日至十二月四曰总十亡次會議加拭 

審議。

阿富汗、印度尼西亞、己基斯坦及沙烏地阿拉伯四國代表 

於十一月十二日致函特設政治委員會，請求委員會應聽取"己 

勒斯坦阿拉伯代表團"的陳述。其後，十一月二十云日，二 

十五國請求委員會應聽取"己勒斯坦解放組織代表團"的陳述。 

委員會於十一月十八日及二十四自，就各該參加之請求決定准 

許構成上述代表團之人壬在委員會中發言，但此項准許並不含 

有承認各該組織之意。

十一月十八日，特設政治委員會開始辯論^總監說，去年 

也許是工販處整個歷史上最困難的一年。一如其報吿書所述，



去年的兩個最重大特徵是財政危機及工脈處的工作環境。它們 

有着若干程度的相關性。工脈處的財政狀況已變得極爲嚴重 

和急迫^他深盼委員會在辯論初期階段集中注意如何最能解決 

這個財政危機。除非各方在卽將擧行的一年一度的認捐會議 

中大量增加認捐額，否則重大危機勢將無法避免。

總監接着指出，近東工脈處的費用增加是因爲難民人口的 

天然增加。工脈處費用在一九六七年後的急劇增加，則係因 

爲該年的戰事造成許多人民厳厳待哺。巧一促使關支上漲的 

因素是敎育費用的增加，這是由於學齢人口增加及業務費用的 

膨脹趟勢加速所致。除此总外，去年九月約旦境內的悲慘事 

件，加深了己勒斯坦難民的困苦，並增加了近東工販處的財政 

困難。

他指出，爲了節省閉支起見，工販處已儘可能削減了其救 

濟方案，並限制其保健及衞生工作，风便節省經費儘量滿足敎 

育方案的需求，後者在一九亡一年將佔總關支的百分之四十六^ 

依照一九七0年度採取的措施，預料可節省經費一百八十萬至 

二百嵩美元。至此，總監表示希望，不需再作進一步的節滿 

已實施的節減希望能予恢復。不過，爲達此目的起見，工販 

處的估計收入數額需增加五至亡百萬美元。

十一月十九田，敍利亞代表代表其他阿拉伯收容國發言， 

說己勘斯坦難民原是不需耍國際救濟的，如果國際法化及曾經 

許多件大會決議案所確認並再確認的田勒斯坦難民的合法權利 

曾獲應得的尊重。當總監呼髓各國捐助經費俾工脈處業務不 

致至一九七一年九月時陷於停頓，顯然的，此一情勢的主耍原
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因是牧容國家無力獨自應付此項閒題。

自一九五0年創設近東工娠處拭來，阿拉伯收容國家已向 

工娠處預算繳款達一千九百萬美元；直接捐給難民的一億王千 

五百萬美元不計在內。此外，敍利亞尙在獨自照料未列入總 

監報吿書統計數字中的難民卡嵩人。巧方面，拭色列於一九 

五0年代向工脈處徽納的數額爲二十五萬美元；一九六亡年六 

月戰事後又繳納相仿的數額。 一項事實與阿拉伯國家給予 

工娠處與難民的直接帮助數字形成對照，這就是，喊色列的態 

度與行爲一再與工販處作梗，並造成工販處的財務損失，义其 

是該國爲了軍事目的時常拆毁屋舍、學校及建築物。拟色列 

政府數度拒絶給付賠償金。至於一九六古年六月戰事期間發 

生的損失，工販處的索賠耍求仍在該國考慮之中。

敍利亞代表續稱，値得注意的一事是，迄至一九六亡年止 

工服處的全部支出六億二千亡百萬美元，恰巧大約是扮色列在 

一九六四年一年內所獲外援之數。猶太民族主義者深知對他 

們言，唯一的解決辦法是從事擴張在經濟上控制此區域。自 

一九六0年赵來，喊色列每年獲得外國補助約五至六億二千离 

美元，因此攫取了富有國家所給與第；世界國家的援助總額的 

約百分之十。拭色列保持戰爭氣氛是爲使外援源源流入。

风色列代表答稱拭色列政府曾提議召開一國際會議，由捐 

助近東工販處各國、'各阿拉伯國家及拭色列參加，俾議定一項 

解決難民問題的五年計劃。各阿拉伯國家反對該提議。他 

指出第二次大戰後解決五千萬難民問題的經驗證明難民問題是 

能予解決的。由各阿拉伯國家逃出的猶太難民，其人數與由 

喊色列逃出的己勒斯坦難民相等，前者現在幾乎構成了拭色列



人口的一半。可是，一九四八年拭來聯合國謀求已勒斯坦難 

民重新定居的努力，始終受到各阿拉伯政府的反對。各阿拉 

伯政府不僅不使田勒斯坦難民在它們國內定居，且反利用難民 

作爲對喊色列繼續作戰的工具，及作爲獲求最大讓步的手段。 

必須注意一九四八年十二月+—田大會決議案一九四（云）， 

係喊樹立和平作爲難民歸返的先決條件。

十一月二十五日，特設政治委員會主席呼髓聯合國會員國 

及國際社會爲己勒斯坦難民盡進一步的努力。他指出，所有 

代表簡皆一致承認，倘近東工服處由於今後年度收入不足致須 

削減其服務，此事將產生嚴重後果。因此，他癒請所有代表 

團促請其本國政府在擧行認捐會議之前注意此一嚴重情勢，总 

期避免邑勒斯坦難坛更遭西苦與悲痛。

十二月一目，繼大會關於宣布對工脈處志願捐款問題專設 

委員會擧行會議之後，總監在致特設政治委員會的又一件聲明 

中宣稱，財政窘況也許可因少腐細一百离美元而稍减輕，但應 

細數乃逾五百轟美元。他續稱，儘管他多麽厭惡削減，他却 

須開始考慮削減工販處的服務。除非大會巧有指示，风往支 

給若干政府的敎育、衞生及救濟事務津貼，將予無限期停止。

十二月二日，秘書長就近東工娠處財政狀況闲嚴重情形發 

表一項陳述。他說，如果耍工腿處的服務不於一九亡一年中 

中斷，工脈處若不削減其服務，便須尋求增加收人的途徑。 

秘書長指出，再減少已經減少了的服務，將加重中東的困難與 

緊張氣氛，因此剰下的唯一辦法，是請各方續作緊急捐輸俾工 

服處有充分財力。

參加辯論的多數代表均覺得，不應該因財政問題而犧牲工

―1巧-



販處的方案。有人建議由聯合國經常預算負担近東工娠處的 

一部分費用。巧有人覺得應該考慮去年總監所提關於爲工脈 

處獲致額外收人方法的一些建議。若干代表表示希望准許由 

於一九六亡年戰事致逃離約旦河西岸的人民返里。此擧將改 

善難民與其他失所人±的情況及減輕工販處的財政負担。

許多代表皆認爲己勒斯坦難巧問題不僅是一人道問題，且 

具有政治性質；它與中東衝突的解決有着歷史性的關聯。己 

勒斯坦人民是一項有二十年拭上歷史的不公平事件的受害者； 

不承認己勒斯坦人民的不可讓渡的權利，便無由解決中東危微

幾乎所有參加討論的代表，包括安全理事會常任理事國代 

表在內，儘管各自强調這個問題的不同方面，皆一致認爲中東 

危機解決的方案應喊安全理事會決議案二四二（一九六亡）之 

實施爲根據。

設置近東工腿處經費籌供間題工作小組

十二月二日，繼±耳其代表、特設政治委員會主席及秘書房 

先後對近東工脈處嚴重財政情況作了陳述之歡挪威代表說'解 

決當前問題的唯一方法，是由聯合國會員國增加捐款。至就 

近東工服處財政長期問題而言，他建議考慮總監去年所提的一 

個文件內所概述的辦法。爲了研究此等辦法起見，挪威建議 

設置一工作小組，去研究近東工腿處的財政狀况，俾建議一項 

籌供經費的制度；此項制度目的，在使工脹處有穩固的財政基 

礎，而免一再發生危機。

十二月四日，挪威代表向特設委員會提送一件決議草案， 

案文中規定由大會請主席商同秘書長委派一工作小組，責成它



担負雙重任務，一是在是屆會結束必前提出一件報吿書，內 

載在一九亡一年維持工販處服務的方法，一是繼績工作，協邸 

秘書長及總監解決近東工脈廢的財政問題。

同曰，特設政治委員會對其所據有的決議草案擧行表決。 

挪威決議草案獲得優先表決，风八十五票對零通過，棄權者九。 

十二月亡日大會全體一致通過該草案，成爲決議案二六五六仁 

十五^。

其他決議

除關於設置工作小組的決議草案之外，特設政治委員會尙 

據有其他四件決議草案。此中第一件是美國所提的，案文中 

規定大會一)査悉大會決議案一九四口第十一段所規定之難 

民遣返或賠償尙未實行，決議案五一己（六）第二段所認可之 

經由遣送囘籍或重行定居使難民重新整合之方案亦無切實進展 

因而難民情形仍爲至堪憂慮之問題，深感遺憾；（二)對近東工脈 

處總監及其職員繼續忠誠努力對巴勒斯坦難民提供必耍服務， 

表示感謝；對各專門機關與私人組織協助難民之有價値工作， 

亦表感謝；巧着近東工眼處總監繼續努力，採取措施，包括校 

正救濟名册在內，俾與各關係政府合作，確保根據需耍，將救 

濟品作最公平之分配^ (四)查悉聯合國己勒斯坦問題和解委員會 

關於大會決議案一九四^ 第十一段之實施未能覚得達成進 

展之方法，殊感遺憾，請該委員會繼續努力，求其實現；尚提 

請注意總監報吿書所述近東工脈處財政繼續嚴重之情形；巧整 

悉雖因總監曾作殊堪嘉許及成功之努力，得拭募集其他捐款， 

從而協助減少去年度之嚴重預算應額，但各方對於近東工眼處
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之捐助依然不敷應付主耍之預算需耍，殊深關切；及时請所有 

各國政府視爲迫切事實，特别變於總監報吿書中預測之預算腐 

細情形，作最慷慨之努力，拭應近東工娠處之預期需耍，並爲 

此，力促未捐助之各國政府解囊捐助，已捐助之各國政府考慮 

增加其捐助。

第二件決議草案係由十亡國提出一阿富汗、阿根廷、奧 

地利、加拿大、丹麥、芬蘭、希職、印度、愛爾蘭、義大利、 

曰本、奈及利亞、挪威、瑞典、±耳其及南斯拉夫，拟及後來 

參加的伊期。此決議草案案文中規定，大會一)重申其決議 

案二二五二^緊特五：），二云四一五^:二十二：），二四五二口 

(二十己）及二五云五0 ^二十四^ ；(二)整於上述決議案各項 

目標，贊可近東工脈處總監之努力，儘可能範圍內作爲臨時緊 

急措施，對目前該地區內因一九六亡年六月敵對行爲而流離失 

所亟待續予援助之其他人民繼續提供人道協助^貝竭力髓請所 

有各國政府、各組織及個人爲上述宗旨向近東工脈處喊及有關 

之其他政府間及非政府組織慷慨捐輸。

第己件決議草案係由阿富汗、幾內亞、印度尼西亞、馬來 

西亞、茅利塔尼亞、己基斯坦及索馬利亞提出，後來馬利參加 

提出。此決議草案案文中規定，大會先確認己勒斯坦阿拉伯 

難民問題所凤發生係因其在聯合國憲章及世界人權宜言下之固 

有權利遭受拒絶，覆按其決議案二五；五3〔二十四並念 

及憲章第一條及第五十五條所揭藥孩及最近復在關於各國依聯 

合國憲章建立友好關係及合作之國際法原則宣言內予拭重申之 

人民平等權利及自決原則，旋卽(-)確認芭勒斯坦人民依照聯合 

國憲章應享受"平等權利及自決"^ (二)宣佈充分尊重己勒斯坦
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人民之不可讓與之權利係建立中東公正及持久和平之必耍因素。

，第四件決議草案的訂正案文係於十二月四日提出，其提案 

國是五個非洲及亞洲國家。及南斯拉夫。此決議草案案文中 

規定，大會一)繫於失所人民之苦難所喊繼續無已係因他俩無 

法返囘家園及營舍^ (二)再度耍求风色列政府勿再遲延，立卽採 

取有效步驟，使失所人民還鄕；曰並請秘書長注意此決議案之 

實施情形，並向大會具報。

十二月四日，委員會表決它所據有的四件決議案。表決 

結果如下：片)美國決議草案设九十一票對霉通過，棄權者二缺 

議草案^ ；似十亡國決議草案經唱名表決拟九十亡票對霉通 

過，棄權者己（決議草案曰：）；似八國決議草案經唱名表決换 

四+六票對十九票通過，棄權者己十亡（決議草案0 ^ ；及㈱ 

六國決議草案經唱名表決风八十3票對亡票通過，棄權者十二 

(決議草案^ 。

十二月八日大會進行審議特設政治委員會所建議的四件決 

議草案。關於決議草案0有人提出兩項程序性提案：多明尼 

加共和國主張此決議草案的通過需耍己分二之多數；索馬利亞 

代表團則建議適用過半數辦法，因爲決議草案0係屬憲章第十 

八條第三段所稱的"其他問題"類别，是類問題應拭到會及投 

票的會員國過半數決定之。一項喊優先次第給予索馬利亞代 

表團提案的動議，經唱名表決风五十票對王十一票通過，棄權 

者云十八。此提案隨卽經唱名表決拭四十九票對四十四票通 

過，棄權者二十亡。最後，大會表決四件決議草案如下：決 

議草案一一^一票對二票通過，棄權者一，成爲決議案二六 

亡二^ (二+五）；決議草案;6试一一四票對一票通過，棄權
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者二，成爲決議案二六亡二3 (:二十五^ ；決議草案0經唱名 

表決总四十亡票對二+二票通過，棄權者五十，成爲決議案二 

六七二0 ^二十五^ ^決議草案。經化錄表決凤九十己票對五 

票通過，棄權者十亡，成爲決議案二六亡二;二十五^。

近東工脈處經費籌供問題工作小組報吿書

大會主席依據大會一九亡0年十二月亡自決議案二六五六 

(二十五）第二段規定，商同秘書長，搗定法蘭西、迦納、田 

本、黎己嫩、挪威、千里達及托貝哥、±耳其、大不列顚义北 

愛爾蘭聯合王國及美利堅合衆國爲聯合國近東己勒斯坦難民敎 

濟工脈處經費籌供問題工作小組的成員國。

工作小組於十二月九田至十四3間擧行了五次會議，隨後 

向大會提送一件臨時報吿書，內中就可能採取何種措施喊免在 

一九亡一年裁減工販處的服務，拭及如何爲工脈處尋求額外收 

人來源兩事，提出了建議。

工作小組並建議通過一件決議草案，案文中規定，大會： 

(-)認可近東工販處經費籌供問題工作小組報吿書；（二)核准工作 

小組報吿書第十段內所載的建議，並促請所有關係各方充分合 

作實施此等建議；巧請工作小組依大會決議案二六五六（二十

五）繼續其工作；闽重行髓請所有各國政府參加集體巧方拭解 

決近東工脈處的財政危機。

此決議草案於十二月十五田依一致意見方式獲得通過，成 

爲決議案二七二八（:二十五：）。
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聯合國近東芭勒斯坦難民救濟王販處的工作

工脈處繼續維持爲己勒斯坦難民所設的救濟及衛生服務的 

經常及緊急方案，並仍推持其敎育方案（普通及高等敎育、技 

術及職業訓練凤及敎師在職訓練）^儘管學校數量增加，費 

用升漲。財政情況仍舊危急，但尋求額外資源的努力多方進 

行並已獲若干成就^可是，在可見的將來，大量緊縮服務或財 

政崩潰的威脅却並未消除。

一九亡0年度，工脈處支出或承担數爲四千亡百九十寓美 

元（一九六九年度爲四千六百二+萬美元^，其中包括救濟事 

務費一千九百吉十萬美元，衞生事務費六百呈十萬美元敎育事務 

費二千一百八十萬美元，拟及因當地援亂而造成的損失與破壊 

等六十萬美元。敎育是工腿處一九七0年度預算內的最大項

目，在工脈處的歷史上，第一次超過救濟。

收入是四千云百十萬美元給予近東工脈處赤字四百九十萬

美元（過去八年中的第亡個赤字年度^ ；週轉金減至五百六十 

萬美元，較投人供應"輸送線"阿資金猶少，手存現金不敷一 

個月用度。所辛，若干政府迅速繳納其認捐款額，使工脈處 

未於一月伤發生幾耍面臟的現金缺細危機。

估計現行一九亡一年度預算將產生赤字六至亡百萬美元； 

總監曾於十一月間警吿大會，除非獲有更多資金，他將被迫削 

減對難民的服務总減低開支。

文敎組織幹事長爲了保護難巧的受敎青權利，於一九亡一 

年一月呼髓各國政府、私人機關及團體捐助經費。幹事長的 

特別諮議，蘇丹的^11311(1 大使，曾遍訪中東、北非、歐洲、 

北美洲及亞洲的國家，总求維持近東工腿處與文敎組織合辦的 

敎育與訓練方案。



近東工脈處經費籌供問題工作小組曾研討改善工腿處財政 

情況的可能方法；工作小組的主席爲了此事，於一九亡一年己 

月及四月訪問中東、非洲及歐洲的若干國家，尋求各國政府的 

新捐款，趨洽世界糧食方案、衞生組織及勞工姐織給予更多協 

助，並與收容國政府商討維持對難民的服務的有關問題。

鹽於此等發展情形及其初步結果。工脈處已暫緩裁減方案。 

迄五月初，一九亡一年度赤字己減至約二百六十寓美元，但是 

一九亡二年度的前途殊不容樂觀。

一九亡一年四月一日止，近東工脈處登記的難民總數是一， 

四五六，八一呈人；自一九亡0年四月一日喊淑計增加了己九， 

亡二亡人。此數之中，有八吉五，0古九人^與上一年度人 

數相同^受到所有各項服務的恵益，包括基本配給在內，巧有 

四亡二，呈五0人（增加約五萬人）則有資格獲得工娠處的敎 

育與醫藥服務。

這一年中，近東工脈處登記難民或其他失所人壬甚少遷徙， 

不過在初春時曾有徵象顯示在山地度過四個冬季的難民中有若 

干人囘返東約旦河谷。

一九亡一年四月一日時，住在一九六亡年喊前所設的難民 

營內的難民約計五0—，一一0人；那些地方係]^往由近東工 

脈處提供住屋或提供住屋協助，現在也有了衞生設備^但是近 

東工販處不負一般行政事務^。 此外，有難民一一亡，九五 

0人住在一九六亡年戰事之後設在東約旦（一0三，五五一人) 

及鼓利亞（一五，己九九人）的臨時難民營內，其中六九，五 

六0人是近東工販處的登記難民，四八，己九0人是失所人民 

(對於此等臨時難民營如對一九六亡年前的難民營一樣。近東
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工販處不負責一般行政事務^。

在果約旦的六個編時難民營內，一九七0年十一月起又關 

始藉特别捐款建造單間房住屋二，呈九0棟，使一九六亡年总 

來改善住屋的家庭數目達到一六，0 00家，實隙上全部替代 

了原有帳蓬。在敍利亞的四個臨時難民營內，工娠處無法在 

一九亡0至一九亡一年的冬季喊節水泥膊房屋代替帳蓬；但 

此項建築已在一個難民營中開始，並已擬定計劃將在第二個難 

民營中勤工。工娠處正在努力尋求敍利亞臨時難民營爲此一 

用途所需的不敷額四二二，000美元，因爲那裏的帳蓬，經 

過四個冬季滿受强風、暴雨及氣候劇變的摧殘之後，已損壊不 

堪。

工腿處繼續經由自辦或資助的診療室、化驗室、恢復體液 

豐營養中心及醫院向難民提供預防反治療性保健服務。保健 

方案也包热營養照料，其方式是對體鑛難民給與補充食物反分 

配乳奶。巧外，工娠處繼續风祀糧給與因一九六亡年戰事致 

成爲失所而住在廟時難民營內的難民。對所有難民營均提供 

環境衡生服務。工脈處維持一項積極的衡生敎育方案。

一九亡0年下半年近東曾一度發生霍亂，威脅難民健康。 

近東工腿處與該地區內政府合作，從事大衆免疫運勤，並加强 

注意環境控制，結果在一百四十萬雑民中祇有一亡亡名霍就病 

人，不過不辛其中亡人喪生。此次霍亂事件昭示若不維持難 

民充分保健服務及適當衞生，胳招致極大危險。

近東工腿處服務的重耍性也可由一九亡0年九月東約旦發 

生戰事的後果得到證明。兰分之一凤上的人口不是近東工脈 

處的登記難民，便是失所人民；由於他們也是最困苦的人，近
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東工脈處服務的迅速恢復成了避免發生更多苦難的一項重大因 

素。

在近東工販處與文敎組織合辦的學校反在公、私立學校內， 

受普通敎育的難童人數，繼續大量增加；一九右0至一九亡一 

學年初，估計人數是云十萬名，其中二云五，九八六人是近東 

工脹處與文敎組織合辦學校的學生。此外，學生二，己00 

人在工販處所設的職業訓練中，心肆業，一，0九五人在就戚前 

的師資訓嫌中必受訓，八亡二人持近東工娠處獎學金在大學求 

學。

工販處在阿拉伯聯合共和國反拟色列兩國政府的積極合作 

下，並在文敎組織與近東工販處合設的一個由國際職員二十八人 

組成的工作隊的監督下，在迦薩地帶擧行了中等學校畢業證書 

考試。男女學生總共九，0五一人於一九亡0年九月參加是 

項考試，計六，八五九人領得阿拉伯聯合共和國高等敎育部的 

合格證書，並由該部风阿拉伯職合共和國國內的大學獎學金給 

予最優秀學生中的一，0己0人。一九七一年的畢業證書考 

試將於一九亡一年六月十九日開始，應試者將達八，五00人。

近東工販處與文敎組織合辦學校所用敎科書問迪，其解決 

也已獲進展。文敎組織幹事長於一九亡一年五月向執行理事 

會報吿說：喊色列已同意准許五十五種敎科書輸入西岸，及五 

十種敎科書輸入迦薩（迄至一九亡一年四月止，工販處已將敎 

科書總共四五亡，八二九册順利運人其設在被佔領領±內的學 

校^ ；約旦政府已保證將修改該國政府所制定而爲幹事長所認 

爲不能接受的敎科書十亡種；黎邑嫩的印刷商已對該地區內， 

受人責難的極少數幾種敎科書採取改正行動^敍利亞阿拉伯共



和國的敎育部已設置一特別委員會，參酌文敎組織組織法、人 

權宣言及聯合國憲章的原則，審查敍利亞境內公私立學校所用 

一切敎科書的內容。

工販處設在難民營內的八個職業及師資訓揀中必，在一九 

亡0至一九亡一學年內，其工作比較言並未受到影響；不過爲 

了安全理由，迦薩、東約旦及黎己嫩的中，心皆祗維持0校業務 

工腿處正在安曼建造一個新的大型訓練中41、，並正在擴充己個 

原有中必，其款項係來自美利堅合衆國（政府及非政府來源^ 

及德意志聯邦共和國政府。总往數年，工販處曾派其最優秀 

町受訓學員若干人前往歐洲在工業機構內從事進一步的在職訓 

練。此一方案，因一九七〇年九月約旦國內的事件，不得已 

暫予停辦，殊屬不辛。

近東工腿處及文敎組織合辦的敎育學院，繼續對工脈處職員 

辦理在職師資訓練方案；迄至目前，初等級敎師百分之七十五 

已畢業；當該學院於一九六四年關辦時，此類敎師合格的祇有 

百分之十而已。就次高級敎師言，該學院現正對全部職員的 

四分之吉施拟訓練；巧外也己閱辦對工脹處小學的主任敎師及 

學校監督員的訓練課程。爲達成提高近東工脈處與文敎組織 

合辦學校制度的敎育質素目標，工腿處正在進行閉路電視的實 

驗並編撰關於己勒斯坦歷史及地理的敎科書；此外，工娠處总 

其訓練便利給予約旦政府的敎育部。

工脈處經由特别指明用途的捐款，故雖其經常性預算方案 

屢生財政困難，仍能繼續實施大規模建造新校舍或擴充現有校 

舍的方案。一九六七年亡月至一九亡0年古月間，總共建造 

了敎室三七八間，科學實驗室己十一間，多種用途室六間，及
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行欧室兰半五間。一九亡0至一九亡一年間，正在繼續建造 

敎室二五五間，實#室十二間，多種用途室十一間及行政室二 

十六間。己核准的今後兩學年的建築方案，主耍目德是避免 

一自云迪上課制，但是也旨在淘汰不適用的祖貧房屋；預定建 

造敎室一四一間，實驗室五間，多僮用途室四間反行政室十五 

間。

任命新總監

一九亡一'年五月亡田化書反宣佈他已接雙输合國近東己朝 

斯坦雜民救濟工娠處總藍贴，舶。80日日V，I化化日111101*6的辭呈，自 

一九亡一年五月十五日起效。 社，化池61口03？6自~"九六四年一

月一口起巧任此減至今。祕書長於接受1曰61^6111101^8的辭呈 

時，對他爲嚇合國所作優異服務，深表感謝。

同目，祕書長宣佈任命3:1:1？扣血化抓貼〇〇：16,日.日.的，0，13,岛. 

爲近東工販處總監。 3；1；1？ 01111自一九六八年十月至今担任 

近東工娠處副縦盛。依據一九四九年十二月八目大會決議案 

云〇二（四^，祕書房此項任命曾先諮商近東工販處諮詢委員 

會裘員國政府。
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。加强國際安全問題

去年，秘書長在其關於本組織工作報吿書中指出，大會第 

二十四屆會通過了決議案二六〇六^二十四^，內載大會認爲 

於聯合國成立二十五週年之際，大會應審議關於加强國際安全 

之適當建議；請各會員國將其關於本問題之意見與提議通知秘 

書長；請秘書長就此問題向大會提具報吿^並決定將此項目列 

入大會第二十五屆會臨時議程。

一九亡〇年五月十五目，秘書長依照上述決議案向大會提 

出報吿書一件。該報吿書說明秘書長於一九七0年二月云日 

將決議案二六0六（二十四）案文函送各會員國。截至五月 

十五自爲止，計有己十個國家提出答覆，其實體部分轉載於秘 

書長報吿書內。秘書長復於一九亡0年六月四日，七月一日， 

八月二目，九月二十二日，十月一日及九田發出六次增編，備 

載各國政府提送的巧外二十四件答覆的實體部分。

秘書長在其報吿書導言中說，從各會員國提出的意見與提 

議中可知它們非常重視加强國際安全問題並承認這個問題的複 

雜性。

祕書長總結他的意見說，近年來加强國際安全方面的最大 

障礙在於各國重喊依賴武力作爲解決國際爭端方法的趨勢，而 

且這種趨勢田益明顯。維持國際和平及安全乃是聯合國基本 

目標之一，也是人類生存所不可或缺的，需耍各國嚴格遵守不 

得使用武力，不干涉、權利平等拭及每一民族自行決定其生活 

方式的權利等原則。加强國際安全的主耍先決條件是耍各國 

恪遵聯合國憲章各項原則，並且要再度致力於奉行憲章所定國
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際行爲與道義的規範。由於現在世界許多部分，光其是東南 

亞與中東的衝突與緊張情勢，亟需各國採取新的行動及加强聯 

合國維持和平及謀取和平的職權來覚致緩和這些緊張情勢的途 

徑，此時再度如此致力顯見得非常重耍。他重提過去爲加强 

聯合國維持和平及安全的能力，义其是安全理事會的地位所建 

議採取的步驟。

最後，秘書長說，雖然各國之間對聯合國所應宣佈的加强 

國際安全原則存在着重大的歧見，但是這些歧見不是不能調和 

的，他希望大會在第二十五週年時對於這一問題將會採取富有 

意義的行數。

一九亡0年七月八日及十月一日，波蘭常任代表向秘書長 

及大會主席分別轉遞了德意志民主共和國關於加强國際安全問 

題的來文兩件。

一九亡0年九月十八日，大會經總務委員會的建議，決定 

將此項目列人議程並將其發交第一委1會。第一委員會於九 

月二十八日至十月十己日及十二月十二日及十四日擧行了十亡 

次會議，審議這一項目。

委員會在開始審議這一問題時，面前有兩項提議都是於九 

月二十五日提出的。一項是保加利亞、白俄羅斯蘇維埃社會 

主義共和國、捷克斯拉夫、匈牙利、蒙古、波蘭、烏克蘭蘇維 

埃社會主義共和國及蘇維埃社會主義共和國聯邦提出的宣言草 

案，其中請大會爲了加强國際安全的利益，宣佈必須請各國(一) 

在其國際關係上，嚴格遵守聯合國之宗旨及原則，包括各國主 

權、平等、領±不可侵犯、不干涉內政、尊重各國人民自由選 

擇其社會制度之權利等原則；（二)不得使用威脅或武力，侵害任



何國家之領主完整或政治獨立；巧嚴格遵守不容許軍事佔領之 

原則，及不容許違反憲章規定，藉進行戰争或使用武力，而獲 

取領止之原則；阳)充分實施安全理事會關於和平解決武裝衝突， 

並自因此等衝突之結果而佔領之領±撤退軍隊之決定，拭及旨 

在維持國際和平及安全之安全理事會其他決定；闽依據其於憲 

章第二十五條下之義務遵行安全理事會爲制止侵略行爲及其他 

破壞和平之行爲而作之決定；巧停止對仍在殖民統治下之人民 

解放運動所進行之一切軍事及其他鎭壓行爲，並給予所有此等 

人民積極協助总便根據其不可割讓之自決權利，達成獨立；尚 

専风和平手段解決國家間之一切爭端，並爲此目的，更充分利 

用憲章所規定之各項程序與方法；风盡力達成關於在嚴格國際 

管制下普遍徹底裁軍之協議，由全體核國家通過之核裁軍措施 

风及停止軍備競賽之區域或其他個別措施之協議；州發展风區 

域爲基礎，旨在依據憲章原則與規定2加强安全並由每一區域 

全體國家參加之國際令作；（一气）加速就侵略定義，及在嚴格 

遵守憲章基礎上之聯合國和平維持行動，:達成協議；（一一:）確 

保徹底實施聯合國會籍普及原則；广气信守下列考盧：加强 

國際安全將有助於全體人民之社會及經濟進歩，包括發展中國 

家在內，從而促進各民族間和平友好關係及合作所不可或缺之 

穩定條件之建立。

澳大利亞、比利時、加拿大、義大利、日本提出了決議草 

案一件，爾後荷蘭又參加爲提案國。依照該草案正文部分， 

大會將(一)重申憲章宗旨及原則之絶對效力，义其不得使用威脅 

或武力，侵害任何國家之領±完整或政治獨立’9凤和平方法解 

決國際爭端；不干涉屬於任何國家國內管轄之事件；依照憲章
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各國互相合作^人民平等權利及自決；各國主權平等；]^及一 

秉善意履行其依憲章所負之義務；口重申區域辦法或區域機關 

應用拭應付關於維持和平及安全而宜於區域行動之事件，但所 

採行動須符合憲章第八章之規定；肖確認國際和平及安全端賴 

嚴格及普遍遵守憲章原則，尤其尊重各國主權平等、政治獨立 

及領止完整，不論其幅員大小或政治與社會制度爲何，喊及尊 

重其人民決定本身命運之權利，不受外國干涉、壓迫或約束， 

特別是涉及公開或秘密使用威脅或武力；（四)重申會員國有使用 

憲章第云十王條所載和平解決方法及程序拭解決國際爭端之義 

務；闽重申依據憲章，法律爭端按常規應照國際法院規約規定 

向國際法院提出，並因此建議儘量利用該法院；（六)促請多多借 

重秘書長之幹旋工作，多多巧用調查事實及和解之改進方法， 

例如大會決議案二六八（云）中所建議之調查及和解人員名單， 

拭及依決議案二云二九（二十二）所訂立之聯合國調查事實専 

家名册；忙)促請各國风多邊或雙邊方式共同加緊努力，儘速尋 

求關於停止核及常規武器競賽。解除核軍備总及消除其他大量 

毁滅性武器之有效方法，並商訂集體措施，总及在嚴格有效國 

際監督下普遍徹底裁軍綜合方案；风確認此方面的進展會使裁 

軍十年成爲朝向人力物資可更有效用於創造穩定與辛福環境之 

巧安全、更和平之世界邁進之重耍步驟；^对促請全體會員國對 

於需耍有更有效、有力及有伸縮性之程序。用化從事建立和平 

及維持和平行動，作爲憲章下控制發生國際衝突危機情勢的主 

耍辦法之一的事，予拟響應；广气復促請各會員國支持維持 

和平行動問題特設委員會的努力，喊求制定此種有效的議定程 

序；（一一:）請特別注意依集體負貴原則，確保聯合國錐持和平



職務均风可靠及公平辦法籌措經費的需耍；（一气^請各會員國 

尊重本組織主管機關有關國際和平及安全之決議案，义請遵依 

憲章在此方面斌予主要責任之安全理事會之決定^ (一歡迎 

安全理事會依憲章第二十八條第二項規定，擧行定期會議么決 

定；（一建議安全理事會考慮利用憲章第二十九條，总期創 

設適當輔助機關，負責和平解決爭端及負責監視及阻止軍械流 

人緊張或衝突區域；（一气請各會員國盡私竭力，使安全理事 

會及其決定之禮威及效力增大，其辦法爲今後確保憲章第三十 

己條第一項之忠實施行，該項規定：選擧時，首宜充分斟酌聯 

合國各會員國於維持國隙和平與安全及本組織其餘各宗旨上之 

貢獻；（一勺査各會員國負有義務，協助職合國早日完成廢除 

殖民地制度之程序，同時奠爲顧及有關人民自由表達之意願及 

施行平等權利與民族自決之原則；（一气確認實有經由可使經 

濟及社會發展方面現有懸殊情形消除及使大家得到辛福之一種 

更好、更有效之國際合作制度，繼續採取一致持久行動，换促 

成國際穏定之需耍；（一^促請爲此目的，在第二個.撤合國發 

展十年期間，加緊努力，創造穏定安寧之環境，並藉發展中國 

家與已發展國家之聯合集中行動巧促成之經濟與社會進歩及發 

展，確保最低生活標準；广^)請各會員國依照憲章，促進人 

權及基本自由之普遍尊重；戸气)促請各會員國重申其充分尊 

重由條約及國際法其他淵源而起之義務之意願；戸一）建議加 

緊努力总求逐步發展及編纂國際法。

在一般辯論期間，又有兩件提議提出一一件決議草案由 

二十；個拉了美洲國家提出，巧一件宣言草案由三十二個不結 

盟國家提出。拉下美洲決議草案請大會(一)重申憲章之宗旨與



原則具有絶對效力，乃各國間關係之基礎，不論其領域大小， 

地理位置，發展程度或政治或社會制度爲何^(二)重申和平及安 

全需耍所有國家嚴格尊重聯合國憲章原則，全部實現憲章宗旨， 

並风行動表示信守憲章弁言所揭藥之理想與準則，因此，爲加 

强國際安全所作之努力，耍在憲章範禱內實行，並拭建立國際 

秩序爲所有國家傕保正義爲目的，方能產生持久可靠之結果； 

巧重申聯合國全體會員國均有義務，尊重所有國家之主權平等， 

一秉善意履行其依憲章所負之義務，总和平方法解決其國際爭 

端，避免爲侵害任何國家之領±完整或政治獨立之目的，或拭 

與聯合國宗旨不符之任何其他方式作武力威脅或使用武方，並 

在憲章有關規定範圍內對聯合國提供所規定之滿助，风維持或 

恢復國際和平與安全；倒重申依憲章所負義務與依任何其他國 

際協定所負義務發生祗觸時，憲章所規定之義務應居優先；闽 

重申其依據憲章第十條，第十一條，第十二條及第十四條在錐 

持國際和平與安全方面所負之貴任；（六)促請所有國家遵行安全 

理事會及職合國其他主管機關有關國際和平與安全之各項決适 

时對於普編及徹底裁軍談判，進展遲緩，深表關切，方促所有 

國家在此裁軍十年範禱內急速全力总赴，喊求早日停止核軍備 

競賽，消除核武器及其他大規模毁滅性武器，並綺訂在嚴格有 

效國際管制下普遍及徹底裁軍條約；风强調必須在第二個聯合 

國發展十年範禱內急速採取協調一致之國際行動，藉风減輕乃 

至終於消除己發展國家與發展中國家間之經濟差巧，此擧實爲 

建立國際和平及加强所有國家之安全所不巧或缺之條件；(九)深 

信國際安全之加强，發展中國家之經濟發展及裁軍之間確有密 

切關係，因之向任何此等目標所獲之進展亦卽爲向所有目賴之
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進展；乂重申欲求持久之和平必須確實尊重並充巧行使人權， 

因此，肅淸侵犯人權情事實爲加强國療安全所必耍^ ^一一申明 

殖民統治之延續，嚴重妨碍國際和平，並對各國之安全構成嚴重 

威脅；(一气深信臘合國實現會籍普及，可使其爲加强國際安全 

所採之行動更有效方；广气認爲依照憲章規定及基於嚴格尊重 

各國主權獨立之區域合作，對於國潔安全之加强可有貢獻；（一 

四）促請全體會員國對於在爲建立和平所作之努力及錐持和平行 

動方面急須採取更有效、有力及有伸縮性之辦法，作爲控制可能 

引起國際衝突之情勢之主耍方法一事，予总響應；^-气欣悉安 

全理事會依據憲章第二十八條第二項規定，決定擧行定期會議； 

(一"""）建議安全理事會依憲章第二十九條考慮宜否設立適當之輔 

助機關，便就其所審議之國際爭端謀求和平解決；及^一气決 

定將討論中之項目列入第二十六屆會臨時議程。

不結盟國家所提宜言草案請大會宜佈：爲加强國際和平及安 

全利益計，所有國家均應：!一)嚴格遵守聯合國憲章之宗旨與原則， 

包括各國主權平等、不这武力威脅或使用武力侵害任何國家之領 

±完整與政治獨立、喊和平方法解決國際爭端、不干涉內政、彼 

此合作、各民族權利平等及其不可割讓之自決權利，总及一秉善 

意履行其國隙義務等原則；问在其國際交往上信守關於各國依聯 

合國憲章建立友好關係及合作之國際法原則之宜言中所稱之各項 

原則；巧尊重憲章及國際法之原則，且於其與所有國家之關係上， 

不論各國政治、經濟及社會制度或發展水平爲何，均應一貫遵守 

此等原則，总此作爲化强和平與安全之重耍先決條件；归)確認遇 

依憲章而生之義務與依任何其他國隙協巧所負義務發生抵觸時， 

憲章所規定之義務應居優先；闽嚴格違守不使用武力作爲解決國
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際爭端之方法之原則，及旣定邊界不可侵犯、不容許因使用武 

力而造成之軍事佔領、及不容許違反憲章規定藉征服而獲取領 

±且不得承認任何此種領±獲取爲合法等原則；巧不得從事喊 

部分或全部歌壊一國之國家統一與領±完整或其政治獨立爲目 

的之任何企圖；尚竭力爭取聯合國會籍之普及；抑在確保所有 

國家及民族之安全之情形下，繼續努力促成大國軍事同盟之解 

散，喊利策進和平及緩和國際絮張情勢；(九)依照大會決議案一 

五一四（十五^及聯合國其他有關決議案之規定，不得总任何 

强迫行動剝奪仍在殖民統治下之民族所享自決、自由及獨立之 

不可割讓之權利，停止壓制此等民族解放運動之軍事或其他行 

動，並劑除其實現獨立之任何障碍，並協助聯合國促成殖民主 

義及所有其他形式之外國統治之徹底及最後廢除；（一气^誕責 

南非政府之種族隔離政策及一切形式舆現象之種族歧視，並重 

申被壓迫民族爲實現其基本權利、巧由及自決之鬥爭爲正當合 

法；^一一促成及早達成關於在有效國際管制下普編徹底裁軍， 

包括核裁軍之協議，並擬定及實施裁軍十年方案，喊及確保核能 

和平使用之技術稗益所有國家，不加歧視；（一气^在聯合國發 

展十年之範圍內從事一致之國際行動，喊求縮減並終於消除發 

展國家與發展中國家間^^差眶；（一气总憲章規定之方法^和 

平解決其國際爭端；（一气加速達成關於侵略定義之協議；(一 

再行努力依照憲章解決關於聯合國維持和平行動之一巧問 

題；（一勺加速建立憲章第亡章所設想之執行辦法；广气依 

照在憲章第二十五條規定下所負之義務，實施安全理事會及聯 

合國其他機關有關和平解決爭端及維持國際和平及安全之決議 

案；（一支持安全理事會依憲章第二十八條第二項規定擧行 

定期會議之決定；广勺重申依憲章第十四條之規定，大會有

巧6



責任對於其認爲足总妨寄國際間友好關係之任何情勢包括由違 

反憲章規定而起之情势，建議和平調整辦法；^产气促進各國 

間在國際、區域及雙邊階膚上之相互合作，作爲對加强國際安 

全之重大貢獻；戸一）實現封人權及基本自由之普循尊重與敬專 

气)加緊努方喊求逐漸發展及編券國隙法^及尸气强調聯 

合國必須繼續努力加强國際和平與安全，並決定將此項目列人 

第二十六屆會議程。

泰國代表對四個決議草案提出若干修正，餘其他事項外， 

主張在正文部分增列一段，促請安全理事會特别是各常任理事 

國作更大努力。总便更有效履行其維持國隙和平與安全之主耍 

責任，义换最受嚴重影響之區域爲然。

巴基斯坦代表對不結盟國家決議草案提出若干修正，提議在前 

文第四段及第五段及正文第五段及第十己段作某些修改，並删 

去正文第二段。

委員會大多數代表均參加辯論，所有發言人均認爲加强國 

際安全問遵至爲重耍，並且同意所有會員國嚴格遵守聯合國憲 

章之宗旨與原則乃是主耍先決條件之一。但是，對於四個決 

議草案提案國所認爲必耍的加强國際安全的原則與措施，在重 

點與遵訂方面意見頗有不同。

蘇聯及其他社會主義國家代表强調維持和平及加强國際安 

全的主耍條件在辱重聯合國憲章之宗旨與原則，包括各國主灌、 

平等與領±不容侵犯、不干涉別國內政、不得使用威脅或武力 

侵犯任何國家之領±完整或政治獨立等原則。他們認爲特別 

重愛且必須明白聲明者爲：決不容許軍事佔領或藉軍事行動或 

使用武力獲取領±。 他俩主張增加安全理事會之任務與效办

187 ~



並强調需耍充分實施其關於和平解決武裝衝突及自因此等衝突 

結果而佔領之領±撤退軍隊之決定，喊及根據其制止侵略行爲 

及其他破壊和平行勤之應力所作之決定。社會主義國家强調 

加强國擦和平及安全之其他重耍條件爲：停止對仍在殖民或種 

族主義份子統治下之民族解放運動所進行之軍事或其他鎭壓行 

爲，協助此等民族實現獨立，達成有效國際管制下之普編徹底 

裁軍協議，包括由全體核國家通過核裁軍之措施，拭及實現職 

合國會籍之普及。

六國決議草案提案國聲稱，其案文原意在反映所有憲章之 

原則及規定而不加選擇。它俩强調爲了加强國儀安全，踰合 

國每一機關，包括國際法院，均應充分加总利用，而憲章提供 

之一切解決方法及程序，諸如和解、公锁、司法解決及區域辦 

法，乃至秘書長之幹旋工作亦均應利用。關於裁軍問題，此 

等代表圓認爲不僅耍着重普編徹底裁軍，還耍重視累積之附帶 

措施，此等措施近年來在加强國際安全方面造成了若干寮足令 

人鼓舞之具體貢獻。它們並强調需耍對維持和平確立指導原 

則，公平分攤經費，並加緊努力，拭求逐漸發展與編篡國際法。

拉了美洲決議草案提案國强調實現國際安全與緩和緊張情 

勢，只有在憲章範禱內實行，方能產生持久之結果，因爲憲章 

不僅對各國提供處理國際關係之指導原則，而且爲所有國家提 

供加强安全之方法舆程序。它們說國隙安全不應根據不足憑 

信之均勢學說，而應嚴格遵守憲章之宗旨與原則，充分利用並 

加强聯合國，使其成爲一個政治機關與外交談判中,I：、。 此外 

它們認爲和平實際繫於安全，而安全却繫於發展。如耍大會 

通過關於國際安全的任何決議草案，則該草案必須充分反映安
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全、裁軍與經濟發展間的密切關聯。爲了强調此種關聯，拉 

了美洲各位代衷主狼普編徹底裁軍之目標不應只在巧武器，並 

應包括常規武器。它們說，由裁軍節省的資源應移作發展中 

國家促進經濟發展之麻它們也表示相信如欲眞正和平與安全必 

先普編尊重人權與徹底劍除殖民主義。

不結盟國家代表聲稱彼等宜言草案所載之原則及措施與關 

於各國依照聯合國憲章建立友好關係及合作之國隙法原則宜言 

草案相符合，該國隙法原則宜言草案經本屆大會審議I：願後復 

經大會於一九亡0年十月二十四日通過成爲決議案二六二巧二 

十五^ ^，並反映不結盟國家於一九亡0年九月在魯沙卡擧行 

之第吉屆不結盟國家元首或政府首長大會所通過關於和平、獨 

立、發展、合作與國際關係民主化之宜言中對和平及安全問題 

所採之立場。他們强調追求國隙安全單是重申聯合國憲章宗 

旨與目的是不夠的必須由所有國家立定政治意願，在其國際 

關係上，尊重並實施憲章之規定。他們特别重視不喊武力作 

爲解決國隙爭端之方法，國際疆界不可侵犯，不容許因使用武 

力而造成之軍事佔領及不違反憲章原則藉征服而獲取領±等原 

則。他們認爲加强國際安全之急務爲劇除殖巧主義，種族隔 

離及種族歧視，此兰者在南部非洲兼而有之，总致造成該地一 

觸卽發之情勢。他們强調各國應停止喊任何强迫行動，剝奪 

仍在殖民統治下之民族之自決權利，並應停止壓制解放運動的 

一切軍事及其他行動。他們覺得實施職合國各主管機關，特 

別是安全理事會之決定及改進聯合國維持和平行動之能力與效 

丸極爲重要，尤总關於中、小國家之安全爲然。他削一般反 

對軍事性之區域安全制度，認爲此等制度與不結盟原則不相符

―189



合，但是贊成經濟、社會及文化合作及和平解決爭端之區域辦 

法。他們認爲已發展國家與發展中國家間差眶愈來愈大，實 

是對國際安全的主耍障碍之一，因此減縮此種差眶與消除鐵餓、 

愚昧及疾病之全球性策略實屬絶對必聲。最後，他們强調聯 

合國作爲維護國際和平及安全之工具，如能達成會籍普及則其 

效力可大爲提高。

十月十云3，一般辯論結束，第一委員會授權主席及糞員 

會其他職員與各提案之提案國及其他有關代表團擧行諮商，拭 

期於可能範圍內擬具一項單一案文。結果成立了一個非正式 

工作小組，該小組稍後又同意設立一個起草委員會，由每一決 

議草案之提案國推選代表二人^比利時、己西、保加利亞、 

厄化多、印度、義大利、波蘭及南斯拉夫一組成之。

委員會於十二月十二自收到由非正式工作小組所擬並由比 

利時、己西、保加利亞、厄瓜多、印度、義大利、波蘭、南斯 

拉夫及尙比亞，願後又有其他二十七國代表鹽共同提出的關於 

加强國隙安全宣言草案一件。根據此項宣言草案，大會將(一） 

重申聯合國憲章之宗旨與原則具有普及與絶對之效力，乃各國 

間關係之基礎，不論其幅員大小、地理位置、發展程度或政汾 

經濟及社會制度爲何；扫請各會員國在其國際關係上嚴格遵守 

憲章之宗旨與原則，包括不得使用威脅或武力侵害任何國家之 

領±完整或政治獨立，和平解決爭端，不干涉任何國家內管轄 

事件，依照憲章彼此合作，各民族享有平等權利與自決權，各 

國主權平等，拭及一秉善意履行其依憲章所負之義務；巧重申 

遇憲章下之義務與其依任何其他國際協定所負之義務衝突時， 

其在憲章下之義務應居優先；阿重申各國必須尊重其他國家之
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主權及各民族不受外來干預、脅迫或强制，义其是涉及公開或 

暗中]^武力相威脅或使用武力之情形，自行決定其命運之權吊占 

並須避免從事部巧或全部破壞任何其他國家之國家統一及領± 

完整之企圖；闽重申各國皆有義務，勿作武力威脅或使用武力， 

侵害任何其他國家之領止完整及政治獨立，一國領止不得作爲 

違背憲章規定使用武力所造成軍事佔領之對象；一國領±不得 

成爲他國总武力威脅或使用武力而取得之對象；凡风武力威脅 

或使用武力取得之領±—概不得承認爲合法，各國皆有義務， 

不得在巧一國家組織、煽勘、協助或參加內爭行爲或恐怖行爲; 

巧促請各會員國充分利用並設法改進實施憲章中爲和平解決其 

繼續存在足总危及國際和平及安全之錐持之任何爭端或任何情 

势所規定之方法，包括談判、調査、調解、和解、公斷、司法 

解決、利用區域機關或辦法、幹旋、包括秘書長之幹旋、或其 

自行選擇之其他和平方法，惟有一項了解，卽安全理事會處理 

是類爭端或情勢時應計及：法律爭端通常應由當事國依國際法 

院規約之規定提請法院處理；时促請各會員國譬應爲使依據憲 

章之維持和平行動更爲有效起見商訂指導原則之迫切需耍，該 

項原則可於聯合國處理危及國際和平與安全之情勢時增加其效 

力，並請各會員國從而贊助維持和平行動特設委員會就有關此 

種行動之一切問題化及適當而公平籌措此種行動所需資金一事 

達成協議之努力；风確認必需依據憲章採取有效、有力並有伸 

縮性之措施，喊防止及消除對和平之威脅，制止侵略行爲或其 

他破壊和平之行爲，尤其必需採取建立、推持及恢復國際和平 

與安全之措施^ (九)建議安全理事會採取步驟，促成締結憲章第 

四十；條所規定之協定，拭充分發揮其採取憲章第亡章所載執
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行行動之能力；（一曰^建議安全理事會，依據憲章第二十九條 

之規定，考慮宜否設置専設輔助機關之問題，並於情況許可時 

由各關係當事國參加協同理事會履行其職責；^一一建議各國 

促成確保所有國家和平及安全之努力，並依憲章規定，在不締 

結軍事同盟之條件下確立有效之世界集體安全制度；广3請 

各會員國利用一切可能方法，盡力增强安全理事會及其決議案 

之權威與效力；（一气建議各會員國支持侵略定義問題特設委 

員會之努力，使其工作能獲圓滿結果，因而儘速完成侵略之定 

義；（—'^重申大會對其認爲可能損害一般福利或各國友好關 

係之任何情勢有討論及建議和平調整措施之權力；（一气促請 

各會員國實施安全理事會之決議，並辱重負責維持國際和平及 

安全與和平解決爭端之聯合國機關所通過之決議案；（:一气促 

請各會員國重申其充分尊重國隙法所規定之義務，及継續並加 

强致力於國隙法之逐漸發展與編簿之決必；（一促請所有國 

家停止剝奪各民族，尤其仍在殖民統治下各巧族之自決、自由 

與獨立之不容割讓權利之任何强制及其他行動，並避免旨在阻 

止所有未獨立民族依照聯合國憲章及促進大會決議案一五一四 

(十五^目標而實現獨立之軍事及壓制措施，喊及對聯合國並 

依照憲章對被壓迫民族之合法鬥爭提供協助，拭便促成殖民地 

制度之巧速消除；（一重申其信念，卽加强國際安全、裁軍 

及各國之經濟發展間有密切關係，因之向任何此等目標所獲進 

展將爲向所有目標之進展；（一敦促所有國家，义其核武器 

國家在裁軍+年範禱內並藉其他方法加緊一致努力，早日停止 

並扭轉核軍備及常規軍備競賽，銷毁核武器及其他大規模毁滅 

性武器总及在有效國際管制下締訂普編及徹底裁軍條約，並確
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保一切國家無巧軒軽儘可能獲得原子能和平使用技術之恵益； 

气）重申必須在第二個聯合國發展十年範禱內根據旨在儘速 

減少並消除已發展國家與發展中國家間經濟差距之全球性策略 

採取緊急及一致之國際行勤，此對加强所有國家之安全非但密 

切關聯而且不可或缺；戸一^重申人權與基本自由之普編尊重 

與充分行使及違犯此等權利情事之肅淸，對加强國際安全係屬 

迫切與必耍；戸气誕貴南非政府施行之罪惡種族隔離政策， 

並重申被壓迫民族爲實現人權與基本自由喊及自決之鬥爭係屬 

合法；戸气申明其信念，卽聯合國會籍普及之達成將增進其 

加强國際和平與安全之成效；尸^認爲促進與憲章規定一致 

且喊平等權利原則及嚴格尊重國家主權與獨立爲基礎之國際合 

作，包括區域、分區及各國間雙邊合作在內，能對加强國際安 

全有所帮助；尸气歡迎安全理事會決定擧行定期會議，並希 

望此等會議對加强國際安全作出重大貢獻；^"'"^强調聯合國 

亟需爲加强國際和平與安全繼續不斷努力，並請秘書長就依本 

宣言所採取之步驟向大會第二十六屆會提送報吿書。

芭西代表在提出宜言草案時說，此項周密而平衡的案文是 

經過各方頻頻會商，牽就現實的產物。他又說此項宜言草案， 

允宜由大會於第二十五週年時一'致通過。

泰國及己基斯坦代表對己十六國宣言草案各提訂正修正數 

泰國修正案擬在正文內增加一新段，請大會促請安全理事會， 

尤其各常任殖事國，加緊其集體及個别之和平努力，俾便遵照 

憲章履行其錐持國際和平及安全之主耍責任，特别拭國際和平 

及安全最受迫切影響之各地區爲然。

印度及沙烏地阿拉伯代表接着對泰國修正案曰頭提出再修
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正案。沙烏地阿拉伯再修正案，經過曰頭訂正後由印度代表 

接受，喊代替其本國之再修正案。根據沙烏地阿拉伯之再修 

正案，大會將促請安全理事會，包括各常任理事國在內，加緊 

努力，俾依照憲章履行其維持國際和平與安全之主耍責任。

己基斯坦對吉十六國宜言草案口頭提出之修正案主張在正 

文第+亡段"殖民"及"統治"兩詞之間增加"或任何其他形 

式之外人"等字樣，並在該段末尾增添"或任何其他形式之外 

人統治"等字樣。

第一委員會於十二月十四日先表決沙烏地阿拉伯對泰國修 

正案之再修正案，並这四十一票對七票予喊通過，棄灌者五十 

王。田基斯坦修正案經总八十一票對一票通過，棄權者二十 

五。然後委員會拭~0六票對一票，棄權者一，通過修正後 

之兰十六國宜言草案。十二月十六田大會总一二0票對一敷 

棄罹者一，通過同一案文，作爲決議案二亡己四^二十五^。

一九亡一年一月二十五日，秘書長將宜言全文轉送安全理 

事會，並請理事會注意宣言中與其有關之各項規定。二月一 

日秘書長总節略將宜言全文轉送全體會員國，並請各會員國將 

遵照宜言採取之任何步驟通知秘書長。

安全理事會第一次定期會議

一九亡0年十月十九田，秘書長提出節略一件，其中聲稱 

依照六月十二日主席所表示並經安全理事會贊同之公意書最後 

一段，他已商同理事會各理事國，擬就並經主席核可理事會第 

一次定期會議臨時議程。

理事會第一次定期會議於十月二十一日擧行，謝絶外界旁
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聽。理事會討論了題爲"檢討國際情勢"之議程項目，並核 

可下開最後公報。

^ ^ 安全理事會於一九亡0年十月二十一日在紐約 

職合國總部首次擧行憲章第二十八條第二項所稱之定期會 

議。會議由西班牙外交部長担任主席，並由中國、哥倫 

比亞、芬蘭、法蘭西、尼泊爾、尼加拉化、波蘭、蘇維埃 

社會主義共和國聯邦、大不列顚及北愛爾蘭職合王國、美 

利堅合衆國等國外交部長，敍利亞外交部副部房，总及布 

隆提、獅子山及尙比亞等國鮮備合國常任代表出席會議。

^ 祕書廣於會議中就國條情勢提出陳述。安全 

理事會各理事國代表就當前影響國犧和平及安全問遵交換 

意見。他們保證全力贊助依照憲章宗旨與原則，尋求和 

平解決現有國犧爭端與衝突的途徑。

各理事國於檢討理事會當前各項問題時，曾經 

磋商如何促成和平政治解決中東問題。他們重申信念， 

認爲安全理事會一九六亡年十一月二十二日決議案二四二 

(一九六亡年^所有各部分均應予支持與實施，並認爲爲 

此目的，關係各方應該全力合作，一致努力促成中東之公 

平持久和平。

"巧關於理事會業已審議之南部非洲閱題，理事會 

各理事國重申其決必，繼續依照憲章規定，設法獲致實際 

方法，喊使該區人民能夠行使不可割讓之自決灌，並自由 

而尊嚴的享受其基本人權。

"丐安全理事會各裡事國宣稱理事會爲維持國際和 

平及安全採取有效行勤之能力必須再事加强，並承認依照
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憲章第二+八條第二項之規定擧行定期會議乃向該方面進 

行之重耍步驟。各理事國並同意審査安全理事會再事改 

進其依憲章規定促進和平解決爭端工作方法之可能性。

"巧鹽於安全理事會之主耍責任在維持國際和平及 

安全，理事會各理事國强調必須爲將來依照憲章採取之維 

持和平行動早日商定指導原則。

^ 安全理事會下次定期會議之日期經同意由理事 

會各理事國商定之。

"八' 布隆提、獅子山及尙比亞各代表保留對第四段 

之立場。敍利亞代表聲明敍利亞政府之立場已反映於該 

代表劇在會議上發表之陳述中。"

安全理事會審議空中巧持商用飛機間題

一九亡0年九月九目，美國及聯合王國代表分別致函安全理 

事會主席，請求理事會召開繫急會議，審議空中巧持從事國際 

商務之商用飛務义威脅無辜平民生命之事件日益增加問題。 

同目，阿爾及利曲及喊色列代表致函理事會主席，請求准許參 

加理事會討論但無投票權。

理事會於一九亡0年九月九日集會蹲蘭代表於會議開始時 

提議說璧於情勢迫切及理事會各理事國在會議前不斷諮商所獲 

之公意，理事會應立卽進行通過理事會案前訂正決議草案所載 

之公意書全文，並建議理事會不加辯論，卽行休會。

此項動議經無異議通過，理事會經主席略加陳述後，一致 

通過公意書作爲決議案二八六^ 一九亡0 :)其中總請立卽無例 

外釋放因從事國際航行飛機巧航行中被巧持而遭拘留之所有旅



客及機務人員，並促請各國採取一切巧能之法律步驟，拟防止 

國隙民航旅行再遭巧持或任何其他干預。

0,准許新會員國人會

一九七0年十月十己肖，大會經安全理事會之推薦，通過 

了決議案二六二二〔二+五^，准許斐濟爲職合國會員國。

安全理事會主席於一九亡一年二月十自理事會第一五六五 

次會議，依照安全理事會廊時議事規則第五十九條之規定，將 

一九亡0年十二月十曰不丹提出之人會申請書發交准許新會員 

國人會委員會審議具報^安全理事會於二月十日第一五六六次 

會議一致通過了該委員會報吿書所載之決議草窠，向大會推薦 

准許不丹加人躺合國爲會員國。

參考資料

裁軍問遇及有關事項

裁軍委員會會議報吿書，參閱：裁軍委員會正式化錄，一九亡 

0年補編，文件趴八妨。

其他有關文件，參閱大會正式化錄，第二十五屆會，附件，議 

程項目二+七'二十八，二+九，三十，云十一'，九十呈， 

及九十四。

6 ,原子權射的影響

有關文件，參閱大會正式化錄，第二十五屆會，附件，議程項 

目云十王。
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0，外空和平使用問題

外空和平使用閒强委員曾報吿書，參閱大會正式紀錄，第二十 

五屆會，補編第二十號（^^口如）。

其他有關文件，藝閱：

似大會正式化錄，第二十五屆會，倘件，議程項目二十六； 

似科學及技術小組委員會第亡屆會工作報吿書：^/^曰.105/ 

82；

似直接傳錯衞星工作小組第王届會工作報吿善：^^^0, 1〇己7

郎〇

0，各國管轄範圍试外的海洋底床

有II文件，參銷大會正式紀錄，第二十五届會，補編第二十一 

號（A/8021);及同上，第二十五屆會，触件，議程項目二十 

五。

南非政府的種族隔離政策 

有關文件及化綠，參閱：

树大會正式化錄，第二十五屆會，補編第二十二號（^/^曰22/ 

丘6叩，：〇；及同上，第二十五屆會，附件，議程項目王十四 

似安全埋事會正式化錄，第二十五年，一九亡0年亡月、八 

月及九月份補編；同上，一九亡0年十月、十一月、十二 

月份補編；及同上，第二十六年，一九亡一年一月、二月

及；月份補編；

似安全理事會正式紀錄 

五四九次會議。

第二十五年，第一五四五次至第
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安全理事會審議納米比亞閲題經過

有關文件及化錄，參閱：

似大會正式化錄，第二十五屆會，附件，議程項目六十二；

脚安全理事會正式化錄，第二十五年，一九亡0年亡月、八 

月义九月份補編^同上^一九亡0年十月、十一月及十二 

月份補編；及同上^第二十六年，一九七一年一月、二月 

及呈月份補編；

似安全理事會正式化錄，第二十五年，第一五五0次會議。

0，安全理事會審議南羅德西盛情勢經過

有關文件反祀錄，參閱：

树安全理事會正式化錄，第二十五年，一九亡0年亡月、八 

月反九月份補編^及同上，一九亡0年十月、十一月及十 

二月份補編；

似安全理事會正式祀綠，第二十击年，第一五五六次及第一 

五五亡次會議。

11.幾內亞的控訴

有關文件及化錄，參蘭安全巧事會正式化綠，第二十五年，一 

九亡0年十月、十一月反十二月份補編；及同上，第二十五 

年，第一五五八次至第一五六兰次會議。

I ,中國在聯合國的代表權問題

有關文件，參閱大會正式巧錄，第二十五屆會，附件，議裡項 

目九十亡。
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I,韓國問題

有關文件，參關大會正式紀錄，第二十五屆會，附件，議程項 

目九十八。

区.搂助己勒斯坦難民

聯合國近東田勒斯坦難民救濟工販廢總監報吿書（一九六九年 

亡月一田至一九亡0年六月己+白^，參閱大會正式紀錄， 

第二十五屆會，補編第+云號（A/8013)。

其他有關文件，參閱大會正式化錄，第二十五屆會，附件，議 

程項目云十五。

，加强國際安全問題

有蘭文件，參閱大會正式化錄，第二十五屆會，附件，議程項 

目吉十二。

安全理事會第一次定期會議

有關會議，參閱安全理事會正式紀錄，第二+五年，第一五四 

四次會議。

安全理事會審議空中巧持商用飛機問題

有關會議，參閱安全理事會正式紀錄，第二十五年，第一五五 

二次會議。
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0,准許新會員國人會 

有關文件及會議，參閱；

喊大會正式化錄，第二十五屆會，附件，議程項目一00 

似安全理事會正式紀錄，第二十六年，第一五六五次及第 

五六六次會議。
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第一編

藤除殖民制度





第一章

准託殖民地國家及民族獨立宣言實施情形

特設委員會的工作

在所横計的期間，依大會決議案一六五四〔十六）設立的 

准詳殖民地國家及民族獨立宣言實施情形特設委員會係由下聞 

委員國組成：阿富汗、保加利亞、厄化多、衣索比亞、宏都拉 

斯、印度、伊朗、伊拉克、義大利、象牙海岸、馬達加斯加、 

馬利、挪威、波蘭、獅子山、敍利亞、突尼西亞、蘇維埃社會 

主義共和國聯邦、大不列顚及北愛爾蘭聯合王國、坦尙尼亞聯 

合共和國、美利堅合衆國、委內瑞拉及南斯拉夫。由於澳大 

利亞於一九六九年退出委員會而產生的懸缺仍未補實。

大會第二+五屆會時接獲宏都拉斯、挪威及義大利云國代 

表图來函稱各該國政府決定退出特設委員會。大會於一九亡 

0年卡二月十亡日第一九云兰次全體會議議定指派斐濟、瑞典 

及千里達及巧貝哥補實特設委員會四懸缺之云,並立卽生效。 

爾後聯合王國及美利堅合衆國兩國常任代表又於一九亡一年一 

月~1—日致函秘書長稱各該國政府決定退出特設委員會。

特設委員會提送大會第二十五屆會報吿書所敍述的期間係 

白一九亡0年王月六日起至+二月兰日止，在此期間，委員會 

計擧行會議六十六次，其工作小組計擧行會議云十六次，小組 

委員會計擧行會議六—次。

特設委員會決定優先擬訂爲准許殖民地國家及民族獨立宣 

言+週年而請它擬訂的行數方案。委買會經派遣一專設小組
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前往非洲調査各殖民領上民族化故運動代表的意見，俾可於擬 

訂方案脖計及此等意見。該小組訪問了阿爾及耳、阿的斯阿 

貝巴、達里薩蘭及魯沙卡並曾舆若干解放運動領袖會晤。

轉訟委員會檢討了實施大會關於殖民領王各決議案的發展 

情形，並經擬具建議，主張實行進一歩措施確保充分實施該 

宣言。

在擧行總辯論期間，有幾個委員說除若干附屬領王在憲政 

方面略有局部進展外，廢除殖民制度的過程並未顯得加速進行； 

而且，在幾個領±內欲求徹底達成聯合國憲章及宣言所揭藥的 

目標，似乎絶非早日所能辦到，亦決非循和平方式所能辦到。 

他俩特別指化在甫部非洲，關係當局加緊其統治和壓制，對該 

地區±著人民的基末自由與基太人權完全置之不顧。

委昌會繼續從事研究妨碍宣言實施的外國經濟及其他勢力 

的活動及消除殖民主義、種族隔離與種族歧視的努力，十其是 

在南羅德西亞、納米比亞及葡管各領止方面，並繼續檢討各殖 

民國家在其所管領王內所從事足拟妨碍宣言實施的軍事活動與 

佈置。委員會又廣泛審議各専門機關及聯合國體系內其他組 

織實施宣言情形。

委員會並審査派遣視察團前往各領止的問題。特設委昌 

會於審議已布亞及新幾內亞時，察悉依託管理事會決定卽將前 

往斯幾內亞託管領止的巧期視察團將有兩個委員國參加，它希 

望視察團執行任務陪能充分計及特設委員會拭前所通過關於該 

託管領王的結論與建議。

此外，委員會又考慮卸了宣揚聯合國廢除殖民制度方面工 

作的問題，對於大會授予特設委員會的若干其他特定職責拭及由
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於委員會先前各項決定所產生的其化任務亦經加总討論。

特設委員舍應邀派遣觀察團列麻一九亡0年六月二十亡日 

至二卡九日在羅馬擧行時玄援葡萄牙殖民地人民國際會議。

十月間特設委員會完成了巧對斐濟間題的審議。委員會 

於察悉該領主行將實現憲章及宣言所訂目標認爲滿意後，祝贊 

斐濟人民新平與繁榮。

大會第二+五屆會審議特設委員會關於准許殖民地國家及 

民族獨立宜言十週年特別行動方案的報吿書，並於一九亡0年 

十月十二日这八十六累對五票，棄權者+五，通過決議案二六 

二一（二十狂^，該決議案載有充分實施宣言的行動方案。

大會於該決議案宜吿一切形式及現象的殖民制度之再行繼 

續爲違反憲章及宣言的罪行。大會重申殖民地民族其可用 

之一切必要手段，對遏制其求取自由與獨立願望之殖民國家進 

行圖爭之固有權利。大會認爲各會員國應竭力促成在所有大 

小託管領止、非自治領止及其他殖民領±內充分實施宣言，包 

括由安全理事會採取有效措施，對付拭任何方式從事壓制殖民 

地民族因而嚴重妨碍國際新平及安全的維持的巧府及政權在內。 

大會带認爲各會員國對於殖民領王民族求取自由及獨立之闘爭 

應給予一切必耍之道義及物質協助。大會。同決議案促請安 

全理事會注意必須對南部非洲問題給予特別注意，]^期確保宣 

言能獲充分實施。大會建議安全理事會應宣佈憲章第四卡一 

條所規定一切措施均屬强制性質拭擴大對南羅德西亞非法政權 

的制裁範圍，並由於葡萄牙化南非拒不遵行安全理事會的有關 

決定，而對該兩國加拭制裁。大會又建議安车理事會緊急考 

慮在國際監察下對南非及南羅德西亞非法政權充分及無條件施
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行一切種類武器禁運的問題，並採取措施段防止將任何種類武 

器供給葡題牙。此外，大會带請各會員國進行有力與持續的 

渾動，反對爲殖民國家及其盟國利益代其在殖民領主內經營的 

外國經濟、金融及其他勢力的活動及辦法，並反對殖民國家的 

軍事活動與安排，因此等活動與安排妨碍宜言之實施。

大合在同一屆會中復於一九亡0年十二月+四日拟九十云 

票對五票，棄權者二+二通過決議案二亡0八（二+五），核 

可特設委員會報吿書及委員會所擬訂的一九亡一年度工作方案。 

大會請該委員會繼續尋求立卽充分實施宣言的適當方法，尤須 

擬訂廢除殖民制度殘餘形態的具體提案。大會再度確認殖民 

地人民及化國統治下人民爲行使其自決與獨立權利的闘爭係屬 

合法。關於這方面，大會敦促所有國家及各專門機關巧其他 

組織斟酌情形商同非洲團結組織，對民族解放運動提供道義及 

物質援助，並在葡萄牙政府、南非政府及南羅德西亞種族主義 

少數非法政權放棄其殖民統治及種族歧視政策喊前，不給予任 

何援助。大會重申其宣吿：使用傭兵辦法構成犯罪行爲，並 

促請所有國家採取必耍措施，防止在其本國境內招募、資助及 

訓練傭兵。大會講青各殖民國家在其統治領±內所推行的政 

策，並請各該國家方卽無條件撤除此等領上內之軍事基地及裝 

置。大會請特設委員會作成具體建議，俾可協助安全理事會 

就可能威脅國瞭和平奥安全之殖民領上情勢的演變，考慮依據 

憲章所應採取的適當措施，並建議安全理事會充分計及此類建 

議。大會復請特設委員會繼續審查各會員國邀行宣言及其他 

有關廢除殖技制度間題決議案的情形，同時大會促請管理國舆 

特設委昌會充分合作，准許視察團進人殖民領王。大會請特
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說委員會繼續對小面積領上特加注意，並建議使此類領王居民 

可充分立卽行使白決權及獨立權利所應採取的最合宜方法與歩 

驟。大會請秘書長繼續宣傳聯合國在廢除殖民削度方面的工 

作，拭及殖民地人民及其来取解放闘爭的情勢，並請各會昌國 

就傳播此種情報事宜與秘書長合作。

特設委員會一九亡一年度屆會於二月十一日開始。一九 

古一年云月四日，委員會总公意通過一項聲明，對聯合王画決 

定向南非出售直昇機及零件表示遣憾，並促請所有國家立卽停 

止此項銷售奥供應。此項公意的案文經特設委員會主席遞送 

聯合王國常任代表。

委員會決定保留第一、第二及第云小組委員會及請願書小 

組委昌會；但委員會請主職進行諸商，口便確定渥曼問題小組 

委員會應否繼續設立。委員會並決定首先審議南羅德西亞問 

題；然後審議納米化亞及葡管各領王問題。

委員會決定派遣專設小組前往非洲各國，总便與民族解放 

運動代表保持直接接觸。經諮商後選定保加利亞、衣索比亞、 

瑞典、敍利亞、巧尙尼亞臟合共和國及委內瑞拉等國代表前往 

尙比亞、垣尙尼亞及衣索化亞訪問。

委員會於審議；月八日安哥拉人民解放運動（安民解運動^ 

主席邮，义3〇8化化0 1^6*0所摇請願書後，於一九亡一化四月+二 

日通過一件決議案，對葡萄牙政府在安哥拉或葡管其他領止使 

用諸如殺草劑與除藻劑之類的化學物質加]^譜責。該決議案
^ I

促請葡萄牙在各該笛王停止此種行動，並提請安全理事會注意 

虛需採取措施口確保葡苟牙立卽停止其在非洲進行時殖民戰爭 

及痒各領王使用殺草劑與除葉劑。該決議案又髓請糧農組織、
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衞生組織化其他組織對各該領±人民給予緊急有利时援助並請 

秘書甚就各該組織巧採取时行動提具報吿。

特設委員會於一九亡一年四月二十日核可工作小組所提派 

觀察員列席一九古一年五月十云日至十六日在布達佩斯擧行的 

世界和平理事會大會會議的建議。

3, 對個別領±的決定

~ 南羅德西西

南羅德西亞問題經特設委員會於一九亡0年兰月六日至八 

月二+五日巧間審議，並經大會於一九亡0化+二月審議。

一九亡0年八月二+五日特設委員會通過一件決議案，龍 

責非法種族主義少數政權建立所謂共和體制及該政權爲剝奪新 

田威人民合法權利所採取的其他非法措施。該決議案復籠青 

各國政府尤其是南非％葡萄牙政府不顧聯合國各項決議案並違 

反其依照聯合國憲章所負義務，繼續與南羅德西亞非法政權維 

持政治、經濟、軍事及其他關係所行之政策。

特誤委員會在同一決議案中譜青管理國大不列顚及北愛爾 

蘭聯合王國政府未曾且拒絶採取有效措施推翻南羅德西亞非法 

政權，並依照大會訓令根據成人普選及多數統治原則將權力族 

交新己威人民。決議案請該國政府立卽照此辦理，必要時不 

惜使用武力，並確保立卽釋放非法政權所拘留的自由戰壬。

該決議案復請所有國家、各專門機關及與職合國有關的其他國 

驗機構，與非洲團結組織合作，對新已威民族解放運動給予一 

切道義及物質協助，並口一切方法孤立南羅德西亞非法政權， 

包括斷絶政治、經濟、軍事及其他願係在內。
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特說委員會在其決議案內又促請安全理事會注意該領±因 

非法政權採取進一歩壓制措施而情勢日益危險並强調對南非及 

葡荀牙施行制裁的必耍。

大會於一九右0年+二月兰日擧行化錄表決喊亡十九票對 

十票，棄權者+四通過決議案二六五二〔二+五^ ，重申新邑 

威人民依照大會決議案一五一四〔十五）的規定享有自由舆獨 

立之不可剝奪權利及其爲爭取此項權利而使用其所巧刑用的一切 

手段從事圖争係屬合法正當。大會並宣吿種族主義少數政權 

爲剝奪新芭威人民合法權利及舉固其在南羅德西亞之種族隔離 

巧策所採取的一切措施，包括建立所謂共和體制，均屬非法。 

大會復確認與非法種族主義少數政權談判新己威前途之任何企 

圖均屬違反決議案一五一四〔十五）的規定。

大貪在同一決議案內龍青聯合王國政府未曾且拒絶採取有 

效措施推翻南羅德西亞非法政權，並根據多數統治原則將權力 

移巧新己威人民，同時大會促請該國政府採取此等措施，不得 

再行遲延。大會又誰青南非軍隊違反安全理事會決議案二亡 

古〔一九亡0 ^在南羅德西亞從事干涉，並促請管理國大不列 

顚及北愛爾蘭聯合王國政府負青立卽將其驅遂出境。大會復 

龍青南非與葡萄牙政府及其他政府繼續與南羅德西亞非法種族 

主義少數巧權維持政治、經濟、軍事及其他關係所行之政策， 

並促請各該政府終止一切此種關係。大會對於聯合王國政府 

未依一九六九年+—月二4~一日大會決議案二五0八（二十巧） 

第+六段之請向准許殖民地國家及巧族獨立宣言實施情形特設 

委員會提具報吿，深这爲憾，並促請職合王國政府向特設委員 

會下一屆會提出該項報吿。

該決議案又促請所有國家依安全理事會決議案二亡亡―

~ 211



九亡0 ^的規定，確保立卽停止往來南羅德西亞的任何現行運 

輸方式，復促請所有國家、各專巧後關及其他國際組織與非團 

組織合作，對新芭威民族解放運動給予一切道義及物質協胡。 

該決議案並促請聯合王國政府璧於該領止內的武裝衝突及俘虜 

遭受不人道待遇，確保關於戟俘待遇及關於戰時保護平民的兩 

項日內瓦公約適用於此項情勢。

大含扮同一巧議案個請安全理事會注意由於加緊壓制新己 

威人民的活動及硕壊國際和平與安全而對鄰近國家施行武裝攻 

擊所造而的嚴重情勢。大會復請安全理事會注意虚須採用憲 

章第亡章所規定的下別措施：的擴大對該非法種族主義少數政 

權的制裁範圍，將憲章第四十一條所規定的一切措施包括在內； 

似對南非及葡萄牙施行制裁，因各該國政府公然拒絶執行安全 

理事會的强制性決定。

納米比亞

末報吿書起迄期間內，納米比亞問題經安全巧事會於一九 

亡0年一月及亡月審議，經准許殖民地國家及民族獨立宣言實 

施情形特設委員會於一九亡0年五月至九月審議，並經大會於第 

二十五屆會審議。此外，職合國納米比亞理事會則繼續經常 

注意此問題。

依照晏全理事會決議案二亡六〔一九古0:)設立的専設小 

組委員會，於一九亡0年七月亡日提送安全理事會的報吿書內 

建議安全理事會考慮能否採取包括含有政治、經濟、法律及軍事 

性时若干措施，拭確保職合國關於納乂比亞么項決議案的實施。 

該專設小組委^會並建議安全理事會它也許願意考慮能否延長
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該小組委員會的任期。

一九亡0年古月二+九日，安全理事會討論該報吿書並通 

過關於妍米比亞的決議案兩件，它們大體上反映專設小組委員 

會的各項建議。安全理事會於一九亡0年亡月二十九日1^十 

兰票對零，棄權者二通過決議案二八兰〔一九古(:）），請所有 

國家不與南非發生任何暗示承認南非政府對納米比亞領上享有 

權力的外交、領事或其他關係。理事會促請與南非維持化交 

或領事關係各國家向該國政府提出正式聲明，宣吿不承認南非 

對納米比亞的任何權方並撤囘在該領王所設使領館或派駐之代 

表。安全理事會復促請所有國家務使受歐家控制的公司停止 

與納米比亞進行交易或在納米比亞進行交易，勸阻各該國國民 

或公司從事此項交易，並不鼓勵往納米比亞遊覽或移民前往。

同時，理事會請大會於第二十五屆會設置聯合國納米化亞基 

金，對遭受迫害的納米比亞人提供協助，並辦私範圍廣大的納 

米比亞人敎育及訓練方案。安全理事會又決定續設納米比亞 

問題専設小組委昌會硏究使安全理事會關於納米比亞各項決 

議案付諸施行的進一步方法。

安全理事會於一九亡0化亡月二十九日这十二票對零，棄 

權者兰通過決議案二八四^ 一九亡〇 :)，決定將下關問題提請 

國際法院發表諮詢意見："南非不頭安全理事會決議案二亡六 

〔一九亡(^)繼續留在納米比亞對於各國有何法律後果？"

巧一九亡0化，納米比亞間題經由特設委員會於五月+四 

日至九月+八日所擧行的若干次會議中本着准詳殖民地國家及 

民族獨立宣言的旨趣加口審議。

八月+—日，特設委員會主席依該委員會請求發表聲明，
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表達委員會對此問題的立場。特設委員會在該聲明內稱南 

非政府公開違抗大會及安全理事會的許多决議案，不但拒絶自 

該領王撤退，而且堅持實行種族隔離政策及旨在破壞納米比亞 

統一與領王完整而華固南非非法佔領納米比亞的其他措施。 

委員會尤其促請注意南非在該領止增加使用軍事部隊，一意對 

該領王實施所謂一九六八年西南非王著巧族自治發展法及一九 

六九年西南非事務法的措施，藉强行易地安置非洲人加緊種族 

隔離，拟及繼續一連串的審判自由戰壬。特設委員會再度促 

請所有國家與聯合國充分合作對納米比亞情勢及早覚致解決辦 

法，重申納米比亞人民求取自由與獨立的闘爭係屬正當合法並 

希望安全理事會採取有效步驟，口終正南非非法佔領該領上及 

確保納米比亞人民享有其基本權利。

九月十八0，恃設委昌會決定向大會建議就一九亡0年委 

員會所審查有關納米比亞各請願書通過決議草案一件。

聯合國納米比亞理事會於提送大會的第五次報吿書中說明 

其一九六九化+月二十五口至一九亡0化十月十二日期間的工 

作情形。該理事會敍述履行大會付話的任務所獲得的進展， 

特别是關於頒發納米比亞人旅行證件、設置協調的財政及技術 

協助緊急方案、籌辦敎育及訓練方案，设及檢討南非政府在該 

領止所訂立法律及辦法等工作。

該理事會報稱一九亡0年亡月派往非洲的特派團親眼#到 

了烏干達化尙比亞兩國政巧簽訂關於頒發納米比亞人旅行證件 

的協定，並'己與波扎那、衣索比亞、肯亞及坦尙尼亞聯合共和 

國各國政府進行談判類似的協定。特派團並經與納米比亞代
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表及非團組織代表進行諮商。

該理事會在結論中稱，南非在本巧度內繼續違抗聯合國關 

於納米比亞的決定一事已呈現出一個新的令人不安的局面。 

情勢較前更加惡化，種族戰争的危險連同它對國際和平與安全 

的一切牽涉關係有增無已。理事會仍然相信對於納米比亞的 

危急情勢有須採取更爲有效的措施，。確保南非撤出該領止。 

該理事會建議大會提請安全理事會注意必須採取此種措施，包 

括憲章第亡章所規定的措施在內。該理事會復建議大會促請 

所有國家，义其是安全理事會常任理事國，對實施安全理事會 

一九亡0年一月云+日決議案二七六（一九七0 ^及一九亡0 

巧亡月二+九日決議案二八兰〔一九右0：！給予充分支持，在 

聯合國各専門機關會議中採取適當步驟，俾得停止南非所享一 

切權利，重申舆納米比亞人民團結一致，並向他們提供道義及 

物質協助。大會復應再請南非政府於處理納米比亞自由戰± 

時尊重關於戰俘待遇之日內瓦公約，並應認可聯合國納米比亞 

理事會爲發給納米比亞人旅行及身份證件所採取的行動。最 

後，該理事會建議大會供應範圍廣大的納米比亞人該育及訓練 

方案經費並設立聯合國納米比亞基金，这協助受迫害的納米比 

亞人。

一九古0巧+二月九日大會依據第四委員會的建議通過決 

議案二六亡八（二十五^、二六亡九（二+五）及二六八〇〔二 

+五^。

大會巧唱名法表決设九十五票對五票，棄權者牛四通過決 

議案二六亡八^二+五），重申納米比亞人民的圖爭係屬正當
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合法，譜責南非政府拒絶撤出該領上，並向所有國家推薦聯合 

國妍米比亞理事會報吿書。大曾促請所有國家與職合國納米 

比亞理事會合作，採取行動使南非撤出納米比亞。大會請安 

全理事會爲此目的考慮有效措施，包括憲章第亡章所規定的措 

施在內。大會認可爲設法發給納米比亞人旅行證件所採取的 

行動，同睹大會促請南非政府依照日內瓦公約待遇被據獲的納 

米比亞人。

大會用化錄表決拟一0四票對二票棄權者八通過決議案二 

六亡九〔二+五^ ，決定設立一範圍廣大的聯合國納米比亞基 

金，並請秘書長硏究此問題，向大會第二十六屆會提出報吿。 

同時授權秘書長與對辆米比亞提供協助各機關諮商，自聯合國 

一九亡一年度經常預算中提出疏睹補助金。但補助金總額較 

現有協助數額超出之數不得多於五0,000美元。

大會於無異議通過的決議案二六八0〔二十五）內備悉特 

設委員會所審査請願書中提出的問題及該委員會就各該問題所 

採取的行動，並促請請願人注意關於該領王各有關報吿書及決 

定。

安全理事會請求國際法院發表諮詢意見後，該法院接獲赖 

合國秘書長及下列各國的書面聲明：捷克斯拉夫、芬蘭、法蘭 

西、匈牙利、印度、荷蘭、奈及利亞、己基斯坦、波蘭、南非、 

美利堅合衆國及南斯拉夫。聽詢口頭意見於一九古一化二月 

八日開始，並在聯合國秘書長、非洲團結組織及八個國家的代 

表發表陳述後於呈月小亡日結束。
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气蕾管各領上

葡管各領王問題經特設委賃會於一九4；：0年五月十四日至 

八月十八日審議，並經大會於一九亡0年+二月審議。

特設委員會審議此問題時曾計及其派往支持葡萄牙殖民地 

人民國際會議觀察員團的報吿書。一九古0年八月十八日委 

員會擧行唱名表決设+四票對二票棄權者二通過關於葡管各領 

王的決議案一件，其中委員會重申葡萄牙統治下各領王人民享 

有自治及獨立的權利。該委員會促請葡萄牙政府實施大會決 

議案一五一四〔十五^，义須停止在各該領上的…切壓制行爲， 

宣佈無條件政治大赦，恢復民主政治權利，並將權力移交自由 

選出的人民代議機關。該委員會璧於現行的武裝衝突復促請 

葡萄牙政府適用關於戰俘待遇的日內瓦公約。

如同在先前各決議案內那樣，特設委員會促蕭所有國家义 

其是葡萄牙在北約組織內的軍事盟國、不予葡萄牙任何軍事協 

助，包括武器及軍事設備的供應或出售及人員的訓練在內。 

委員會又促請所有國家制止剝削各該領止的辦法，並勸阻其國 

民勿在各該領王內從事足喊加砸葡萄牙統治的經濟活動。委 

員會特別髓請所有尙未退出有關莫桑比克境內卡波拉已薩計劃 

及安哥拉境內古奈乃河川盆地計劃活動的所有各歐政府退出此 

等活動。委員會敦促所有國家對各該領上人民所從事恢復其 

不可剝奪權利的國爭給予財政與物質援助，並與非團組織合作 

增加對民族解故運動的協助，包括由各專巧機關及有關國際組 

織積極參化巧內。特設委員會又對臟合國難民事宜高級專員、 

各專巧機關及其他國際組織惠予協助向它俩表示感謝，並請它
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俩舆非團組織化各民族解放運動合作，增加對各該領上難民的 

援助。

特誤委員會促請安全理事會注意因葡萄牙繼續拒不履行依 

憲章所負義務而造成的嚴重情勢，由於葡萄牙、南非與南羅德 

西亞少數政權間加强合作而對國際和平與安全所產生的威脅， 

拭及强制施行理事會關於各該領止決議案規定的必耍。

一九亡0年十二月十四日大會九+四票對六票，棄權者 

+六通過決議案二古0亡〔二+五^，其中大會重申安哥拉、 

莫桑比克、幾內亞（比索^及其他葡萄牙統治下領王人民依大 

會決議案一五一四〔十五）有自決及獨立的不可剝奪權利，其 

爲獲致此項權利而使用他奶所可利用的一切必耍手段進行闘爭 

係屬合法。大會促請葡萄牙政府對各該領王實行自決與獨立 

原則，尤須：如停止一切壓制行爲並撤退一切軍隊；似立卽停 

止一切侵犯止著人民不可剝奪權利的辦法，包括自末王横加驅 

逐拭及安置移民於此等領止在巧；似宣佈無條件政治大赦，恢 

復民主政治權利及將權力移交自由選出的人民代議機關；剧不 

得有任何攻擊及侵犯赃鄰主權國家安全與領止完整的行爲；及 

尚釋放該國在此等國家所扣留的人員及財產。

大會嚴厲譜青葡萄牙一意拒絶實施決議案一五一四〔十五） 

及聯合國其他決議案。大會又譜青；威脅國際安全並侵犯鄰國 

領±完整與主權的殖民地戰爭；目的在使南部非洲永遠保持殖 

民主義與壓迫行動的葡萄牙、南非與南羅德西亞非法種族主義 

少數政權的合作；试化南非軍隊對各該領主人民的干涉。

該決議案列有與特設委員會對葡萄牙政府提出的關於戰俘
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待遇的規定化對所有國家提出的關於停止給予葡萄牙軍援的規 

定相類似的規定，大會並在該決議案中促請葡萄牙政府匆違反 

一九二五巧六月十古日在日巧瓦簽許的戰爭中禁止使用窒息性 

氣體、毒氣體或其他氣體及細菌化戰方法議定書所載公認國際 

法規則及大會決議案二六0兰（二十四^ ，對安哥拉、莫桑比 

克及幾內亞（比索^人民使用化學及生物學作戰方法。

大會促請所有國家制止對各該領止的經濟剝削，並勸阻龙 

國國民勿參加妨碍宣言實施的活動。大會歡迎若干國家金融 

集團退出莫桑比克境內的卡波拉已薩計劃，並請尙未照此辦理 

的各國政府退出該計劃拭及安哥拉境內的古奈乃河川盆地計劃， 

並阻止其管轄下的公司參加。

大會請所有國家及専門機關拭及聯合题體系內其他組織與 

非團組織合作，向各該領王人民提供爲恢復其不可剝奪權利繼 

續進行闘爭所必需的財政與物質援助。

大會促請安全理事會注意各該領上的嚴重情勢及葡萄牙、 

南非與南羅德西亞間的加强合作，並建議理事會對各該方面特 

加注意，採取有效措施拟確保大會決議案一五一四〔十五）及 

其本身有關決議案的充分實施。

大會再度邀請秘書長諮商各專門機關及地主國政府，發展 

並擴充各該領±±著人民的訓練方案。大會請秘書長將本決 

議案遞送所有國家並就各項規定實施情形向大會第二^六屆會 

具報。

前面己提到過，特設委員會曾於一九古一年四月將安哥拉 

人民解放運動主席胞".么辦8化址0岛6巾0所提講願書作爲緊急事項
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審議，並通過化議案一件譜貴葡萄牙在其所管各領上內使用除 

葉劑與殺草劑一類化學品。

巧西屬撒哈拉

西屬撒哈拉閒題經特設委員會於一九亡0年十月及+—月 

審議，並經大會第二十五屆會審議。

一九亡0年十月二+九日，特設委昌會決定察悉秘書長提 

送該委員會主席關於秘書長與西班牙常任代表間來往兩件公函 

中所載的情報。特設委員會還決定將秘書處就此問題所擬具 

的工作文件轉送大會拭便利第四委員會進行工作，並決定在下 

一屆會中審議此問題，但一切化聽候大會指示遵行。

一九亡0年+二月十四日，大會坟一0呈票對零、棄權者 

十一通過決議案二亡^(二十五^。 大會在該決議案中 

(一） 重申撒哈拉人民依照大會決議案一五一四〔十五）對於自 

決享有不可剝奪之權利；（::）憾悉一九亡0年六月該領王內 

發生之流血事件，請西班牙政府依照其爲管理國所負之義務及 

青任，採取有效措施，造成必耍之緩和空氣俾可有秩序地擧行 

大會各有’關決議案所規定之全民表決；肖再度請管理國依 

照該領止王著人巧之願望，商同茅利塔尼亞及摩洛哥兩國政府 

拟及其他關係方面儘早決定在職合國主持下擧行全民表決之稽 

序，俾使撒哈拉主著人民能自由行使其自決權；闽請所有 

各國勿在該領止投資，使撒哈拉人民得口迅速實行自決；

闽，再請秘書長商同管理國及特設委員會，立卽委派大會決議 

案二二二九（二十一）第五段所規定之特派團，並着其加速前 

往該領王。
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丐直布羅陀

直布羅陀問題經特設委員會於一九亡0年十月二十九日擧 

行的一次會議中審議。特設委員會決定將秘書處就此問題所 

擬具的工作文件轉送大會拭便利第四委員會進行工作，並決定 

在下一屆會中審議此問題，但一切仍聽候大會指示遵行。

一九亡0巧十二月+四日，大會決定延至第二十六屆會再 

行審議直布羅陀問題。

^ 法屬索馬利蘭

法屬索馬利蘭問題經特設委員會於一九亡0年十月二十九 

呂擧行的一次會議中審議。該委員會決定將秘書處就此問題 

所擬具的工作文件轉送大會这便利第四委員會進行工作，並決 

定在下一屆會中審議此問題，但一切仍聽候大會指示遵行。

-九亡0年+二月+四日，大會決定延至第二+六屆會再 

行審議法屬索馬利蘭問題。

斐濟

一九亡0年四月十云日，特設委員會決定將斐濟問遇作爲 

一單獨項目處理，並在全體會議中審議，但附有一項了解，卽 

一九六七年爲訪問斐濟俾便直接研究該領止情勢並向辖設委員 

會具報而設立的斐濟問題小組委員會將繼續其工作。

特設委員會於一九亡0化五月十二日及牛月六日審議斐濟 

問題。該委員會獲有秘書處所擬具的工作文件一件，其中載
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有關於特設委員會化大會拟往所採行動的情報口及有關該領王 

最近發展情况的情報。

一九亡0巧五月+二日，斐濟間題小粗委員會主席就該領 

止最近發展情況向特設委員會提出口頭報吿。他特別提到一 

九亡0年四月二+日至五月五日在倫敦擧行的制憲會議，攻及 

該領止人民代表典管理國代表間已獲致協議，決定口、一九亡0 

巧十月十日爲斐濟臻達獨立日期。

在同次會議中，斐濟首席部長及反對黨領袖都曾提出陳述:

一九亡0年+月六日，斐濟問題小組委員會主席向特設委 

員會提出第二次口頭報吿，轉達該小組委員會的建議，卽整於 

該領王的最近發展情况口及各政治領袖間獲致協議，應將斐濟問 

題小組委員會解散。他說小組委員會認爲，解散該小組委員 

會並不影響特設委員會對於派遣視察團使聯合國獲得有關各非 

自治領±情況的直接情報的一般問題的立場。

在同次會議中特設委員會決定察悉斐濟將於一九七0化+ 

月+日臻達獨立表示欣慰，並決定結束對此問題的審議。

一九亡0年卡月十；日大會第一八六云次全體會議備悉第 

四委員會主席一九亡0年+月八日來函，內中吿知大會稱該委 

員會"欣悉斐濟卽將達到聯合國憲章及准許殖民地國家及民族 

獨立宣言所訂目標，並向斐濟人民慶贊，恭祝他們今後和平與 

繁榮"，因此已結束對此問題的審議。

一九亡0化十月+己日大會於接獲一九亡0年十月十日安 

全理事會所提准許斐濟化入聯合國爲會員國的推薦並經審查斐
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濟人會申請書後，全體口頭贊同通過決議案二六二二（二十五）， 

准許斐濟加人職合國爲會員國。

渥曼

特設委員會曾將渥曼問題發交渥曼問題小組委員會審議具 

報。一九亡0年十月二卡九日特設委員會主席宣讀該小組委 

員會工作報吿書。他說，小組委員會各委員曾參照該領止目 

前發展情況，積極從事諮商，並說此等諮商仍在繼續進行中。 

同時，璧於特設委員會意欲巧卽將其報吿書送交大會，小組委 

員會建議特設委員會應將秘書處所擬關於該領止的工作文件轉 

送大會，段便利第四委員會進行工作，並應在下一屆會審議此 

間題，但一切仍聽候大會指示遵行。此項建議經由特設委員 

會核可。

一九亡0巧十二月十四日，大會擧行紀錄表決，段七+票 

對十亡票，棄權者二+二，通過關於渥憂的決議案二亡0二(二 

十五^。 大會在該決議案中重申渥曼人民對於自決及其領止 

內天然資源享有不可剝奪的權利，並享有爲其首身最髙利益處 

置此等資源的權利。大會並促請大不列顚及北愛爾蘭聯合王 

國政府充分實施大會決議案一五一四〔十五）及其他有關決議 

案；建議各有關專門機關及國際機構舆各有關區域組織合作，

硏究提供協助的可能性，拭滿足該領止人民在敎育、技術及保 

健方面的需耍，並請秘書長商同特設委員會加强廣泛傳播關於 

該領止狀況的情報。最後，大會請特訟委員會注視該領主的 

發展情形並向大會第二牛六屆會具報。



一九亡一年兰月+五日（第亡八兰次會議^ ，特設委員會 

主席通知委員會各委員稱他將就此問題進行必耍的諮商。

美屬薩摩亞、安提化、己哈馬、百 

慕大、英属佛京群島、汉萊、凱曼 

群島、挪子峨（歧林^群島、多明 

尼加島、吉爾柏特及埃利斯群島、

格林奈達、關島、蒙特塞拉特、新 

赫布里地、尼烏埃、匹特坎、聖海 

利納、聖基茨尼徽斯安圭拉、聖路 

西亞、聖文森特、塞歇爾、所羅門 

群島、巧凱勞群島、止克斯及凱峰 

斯群島及美屬佛京群島

特設委員會於一九亡0年八月+八日核可於同化先時審議 

有關塞歇爾及聖海利納的項目的第一小組委員會報吿書'因而 

通過其關於該兩領止的結論與建議。特設委員會在其結論與 

建議中表示察悉關於塞歇爾的憲政新安排，並認爲此種安排雖 

然表示在自決的程序上有了些進展，却不足拭促進依大會決議 

案一五一四（卡五^規定徹底廢除殖民制度的過程。特設委 

員會獲悉管理國對於憲政新安排一事未曾直接徵詢塞歇爾人民 

意見，弓I段爲憾。特設委員會又察悉，在所檢討的一化中， 

聖海利納的情勢未有改進。特設委員會再度促請管理國採取 

具體步驟，俾使塞歇爾及聖海利納人巧立卽行使宣言中所規定 

的自決權，不再遲延。它敦促管理國在各該領主內，作必耍
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安排，]^便將權力移交給根據普選原則蓮出时代議機關。它 

又敦促管理國勿將未經人民充分接受的未來地位强加於各領±， 

並避免採取任何不合憲章及宣言規定巧措施。

特設委員會察悉管理國繼續破壊塞歇爾的領止完整，引爲 

遺憾。它再度確認，管理國使若干島鹏與塞歇爾脫離飄係而 

成立所謂"英國印度洋領上"，供與美國共同建造軍事基地之 

用，這種擧動與憲章及大會決議案一五一四〔十五）不合。 

它再度促請管理國尊重塞歇爾的領王完整，立卽將一九六五年 

舆塞歇爾分離的各島鹏歸還。

特設委員會璧及塞歇爾化聖海利納的經濟情況依然不能使 

人滿意而正受到王地分配不公平的影響。該委員會促請管理 

國保障該兩領±人民處置其天然資源的權利並採取有效步驟防 

止外國經濟勢力滲入及外题殖民者尤其是南非殖民者進入該兩 

領王。該委員會再度耍求管理國加緊努力藉經濟多元化及王 

地改革辦法拭增强該兩領±的經濟，並計及減少該兩領止溜癖 

依賴性拭及應付因缺乏天然資源及技術人員所引起各種問題时

迫切需耍。

特設委員會獲悉該兩領上的社會情沉依然大有改進餘地' 

因此促請管理國促進社會正義並加速敎育與保健方面的進步。 

該委員會又請管理國與特說委員會合作作成安排使派遣視察 

團前往該兩領止訪問並請管理國適膊提送關於該兩領±的最 

新淸報。

第二小組委員會關於吉爾柏特及埃利斯群島、匹特坎及所 

羅巧群島的報吿書經特謀委員會於一九亡〇化十月初審議。 

該委員會通過該報吿書並贊同其中所載結論與建議。該委貝



會察悉管理國代表所述該國己採取若干歩驟段修改吉爾柏特及 

埃利斯群島的一九六亡年憲法一節。該委昌會又獲悉所羅門 

群島已於一九亡0年四月十日實施新憲法，因此已於該年五月及 

六月擧行普選。不過，特設委員會認爲縱然採取了這些措施， 

該兩領±的憲政制度還沒有達到該委員會早先向管理國所提建 

議中所說的程度。該委員會重申其建議，卽依照大會決議案 

一五一四〔十五）所載宣言的規定將政府全部青任移交人民代 

表。特設委員會獲悉澳大利亞、紐西蘭及職合王國各政府間 

曾於一九亡0年呈月横討有關憐酸鹽出產及銷售的辦法，但是 

關於燒酸鹽企業所得收入的分配比額却沒有討論過。特設委 

員會覆按各國人民所享自決權包括對其天然財富及資源的永久 

主權在內，因此它希望管理國拭及英國絳酸驢公司其他兩合夥 

國政府採取必耍歩驟拭確保該兩領止人民的充分利益。該委 

員會再度表示希望一切有關方面舆秘書長充分合作，研究大洋 

島上憐酸驢開採及銷售的所有各方面，使他得儘早就此事提 

具報吿。

特設委員會備悉管理國代表關於在所羅門群島發給外國公 

司採礦執照的睐述，但是力促管理國注意人民在此方面的合法 

利益，並計及大會關於殖民地領±內外國經濟勢力的有關決議案。 

該委員會對於領上內的目前敎育情况也表示關切。它請管理 

國採取適當步驟换求巧速發展敎育並將初等敎育定爲强迫性免 

費敎育。特設委員會再度强調派遺視察围前往該領±訪問的 

重耍性。它促請各管理國重新考慮其關於祖察團的立場，准 

許祖察画前往各該領上訪問。

特誤委員會於一九亡0化十月右日通適第二小組委員會關
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於尼烏埃及巧凱勞群島的報吿書並核可其中所載的結論與建議; 

該委員會歡迎管理國所述的下一報吿：尼烏埃己建立一種全青 

委員的政府制度，並實施一人一票原則。不過特設委員會認 

爲執行委員會主席一職一憲法上規定由常駐専員充任一應由 

當選±著委員擔任。該委員會獲悉管理國的陳述稱，公務人 

員訓練計劃的基本政策是減少領王內紐西蘭籍官員的需耍，並 

稱尼烏埃大多數公務職位都由尼烏埃人擔任。該委昌會又備 

悉管理國關於尼烏埃發展委昌會組成與權方及其與紐西蘭政府 

關係的陳述，並表示歡迎隨時將該委員會的活動見吿。特設 

委員會知悉紐西蘭过無條件擔允侯尼烏埃及巧凱勞群島到達採 

取決定性自決行動的階段時接受聯合國視察團前往各該領上， 

但是該委員會則認爲應派遣視察團前往，其任務之一便是評定 

己否到達採取決定性自決行動的階段。因此特說委員會促請 

管理國立卽准許小組委員會訪問各該領上，勿再稽延。

特設委員會在十月間又通過小組委員會關於新赫布里地的 

報吿書。該委員曾對於共管地管理國之一法國覺得仍不能提 

供有欄該領止的補充情報協助該委昌會作成結論及建議一事 

深表關切。關於此事，特設委員會再度簾請法國政府重新考 

慮其立場。它察悉聯合王國代表的陳述卽新赫布里地人佔該 

領王參議會選任議員的過半數，該參議會在檢討期間內並愈見 

活躍。不過，特設委員會所感遺憾的是新赫布里地人在參議 

會內巧然是少數，並認爲常駐專員現時擁有的灌力依然太廣太 

大，實際上限制了參議會的效力。特設委昌會希望憲政方面 

能發展到將政府全部植力移交給一個民選機構。特設委員會 

備悉一九亡0年五月二+二日及六月三日化阱1曰口01運動領袖的
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兩件來函拟化管理國么一的代表關於該領上上地情化的陳述， 

認爲管理國應採取若干行政措施拭恢復±著人民的止地所有權 

並確保此種所有權不受侵犯。該委員會又對新赫布里地經濟 

社會及敎育發展的緩慢速度繼纔表示關切，因此重申其向管理 

國提出时建議，卽應協同努力加速此方面的發展，並由人民代 

表積極參奥其事。

特設委員會於一九亡0年+月間又核可第二小組委昌會關 

於關島及美屬薩摩亞的報吿書，並贊同其中所載的結論與建議: 

該委員會察悉管理國代表的陳述，內稱關島的經濟發展雖然在 

某種程度內是由於遊寛事業的成長、工業的建立口及該領止發 

展爲通訊中必，却繼續依頼該領止內軍事裝置的存在，此種情 

形妨害廢除殖民制度的進展。該委員會重申其意見，認爲關 

島依賴軍事活動的情形，尤其是軍事基地的存在，應儘速使其 

終止。該委員會察悉該兩領止最近的憲政發展，包括在一九 

亡0年十一月中第一次選擧關島總督及副督。但是5認爲管 

理國應着重該兩領止人民的政治敎育，尤其是他們所具有的各 

種選擇，包括獨立在內。它希望業已付諸實施的各項憲政措 

施能導致減輕該兩領±人民對美题的依頼性並依照大會決議案 

―五一四〔十五）內所載宣言的規定續向各該領±人民自決的 

途程前進。特殼委員會促請管理國准許視察圖前往各該領止 

訪間。

第；小組委賃會關於已哈馬、百慕大、英屬佛京群島、凱 

曼群島、蒙特塞拉特、止克斯及凱喀斯幹島、]^及美屬佛京群 

島的報吿書經特殼委員會於一九亡0年+月間審議，其中所載 

結論與建議亦經核可5若干委員所表示的保留反映在祀錄內。
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特誤委員會重申各該領止人民享有不可剝奪时自決與獨立 

權利，並再度表示意見認爲決不可因各該領王的面積狹小、人 

口不多拭及資源有限而遲延實施宣言。該委員會再度請求管 

理國迅卽採取措施將一切權力移交給各該領王人民而不附加任 

何條件或保留。它再度促請管理國准許視察團前往各該領上 

訪問。它又表示如邀請每一領止各不同集團派遺代表參加委 

員會今後的會議當屬有益而合乎需要，拟便從而取得有關現時 

發展狀沉的直接詳細情報。

特設委員會又察悉若干領±執行聯合國及其各專巧機關所 

主持技術協助計劃的數目，確認此種協助對各該領上的經濟與 

社會發展頗爲有益，希望各該領上請求此種協助，巧對於此種 

協助亦能予喊增加。不過，該委員會對於若干領王內設置不 

受政府權力管制的單獨經濟及金融機構一事表示關切。該委 

員會促請各關係管理國採取措施拟保障居民對其資源的處置與 

今後發展的控制之權。

特設委昌會在其有關各個别領止的結論與建議中察悉自從 

特設委員會及大會上次審査百慕大、英屬佛京群島、凱畳群島、 

蒙特塞拉特及美屬佛京群島各領止的地位拭來，各該領止並無 

任何趨向充分實施宣言的憲政進展，它對這一點引拟爲憾。

關於田哈馬，特設委員會察悉一九六九化所採行的新憲法， 

希望接着很快就准許該領±獨立。

關於巧慕大'特設委員會對於種族不平等現象的繼續存在 

再度表示關切，並請管理國採取有效措施总消除此種現象。

該委昌會希望英屬佛京群島境內進行諮商結果能促成憲政
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^的重大進展而打開迅速實施宣言的道路。

關於01曼群島，特設委員會極力促請在卽縣擧行的選擧中， 

讓該領止人民有機會對他們的前涂表示意見。

特設委昌會歡迎蒙特塞拉特政府願意接受視察團前往訪問， 

希望聯合王國准許此種視察團進入該領±，因爲此種視察團可 

能更加促進聯合國教該領止的協助。

該委員會察悉十巧斯及凱蜂斯群島的新憲法並催促管理國 

立卽採取進一步措施化實現宣言內所載各項目標。

關於美屬佛京群島，特設季昌會對於外國人處於使人難]^ 

滿意甚至很危急的情况表巧關切'並促請管理國採取淮…歩措 

施凶求方卽解決住宅、福利、經濟及敎育方面的最巧切間題。

一九右〇年+二月特設委員會決定在下一屆會繼續審議安 

提化、多明尼加島、格林奈達、聖基茨尼微斯安丰拉、聖路西 

亞及聖文森特問題，審議時並計及就《該領王所正在擧行的諸 

商的結果及特設委昌會各委員所表示的一切意見，化此事化聽 

候大會指示遵行。

—九亡0化+二月+四日大會擧行紀錄表決，拟九+四票 

對一票，棄權者二十，通過關於上文所列二+五個領王的決議 

案二亡0九（二十五^。 大會在該決議案內核可特設委員會 

關於此等領±的報吿書^重申各該領止人民依照准許殖民地题 

家及民族獨立宣言有不可剝奪的自決及獨立權利^促請各管理 

國迅速實施大會決議案一五一四〔十五）及其他各有關決議案， 

不得再行遲延；表示深信絶不得因面積狹小、地理位置孤立及 

資源貧乏諸問題而運延實施宣言^重申其宣吿，卽凡旨在局部 

或全部破壞殖民領止民族團結與領主完整及在此等領王建立軍
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事基地奥裝置的企圖，皆巧職合國憲貴的宗旨及原則及大會決 

議案一五一四^十五）的規定相抵觸；力促各管理國允許視察 

團進人各關係領王；決定聯合國對各該領±人民自由決定其將 

來地位的努力，應予拭一切協助；並請特設委員會繼續特別注意 

各該領±，並將發展情形向大會第二十六屆會其報。

0,關於一般問題之決定

^ 會員國遵行准許殖民地國家及民族獨立

宣言及其他有關廢除殖民制度各決議案，

特別是有關南羅德西亞、納米比亞及葡 

管各領±各決議案之情形

特設委員會根據工作小組第四+七次報吿書所載的建議， 

決定該委員會輔助機構審查各特定領±問題睹當計及會員國遵 

行宣言及其他有關廢除殖民制度各決議案的情形。

大會通過決議案二六二一（二+五）及二亡0八〔二+五:）， 

請特設委員會繼續審議此項目並向大會第二+六屆會具報。

^ 在南羅德西亞、納米比亞及葡萄牙統治

下各領主及所有其他受殖民統治領±

內妨害宣言之實施並在南部非洲妨害廢 

除殖民制度、種族隔離及種族歧視之努 

力之外國經濟及其他勢力之活動

一九亡0年+月二十一日及二+二日，特設委員會討論第

~ 231



—小組委員會關於妨害宣言之實施並在南部非洲妨害廢除殖民 

制度、種族隔離及種族歧視之努力么外國經濟化其他勢方之活 

動的報吿書，其中載有秘書處應小組委員會之請所擬具的云件 

工作文件。特設委員會似+四票對二票、棄權者二通過第一 

小組委員會報吿書並核可其中所載的結論與建議。

特設委員會獲悉一九六九年各管理國曾鼓勵若干領王內外 

國經濟及其他勢力的加强與進一步擴展，深爲憂慮。在殖民 

領王尤其是南部非洲領止內擁有重大權益的各國重斷集團曾帮 

助維持並加强殖民主義政權喊及各該地區的白人統治，因此能 

夠爲自身利益而剝削各該領王的當裕天然財富及低賤勞工。

各管理當局沒有巧取任何立法、行政或其他措施扮限制繼續剝 

削各殖民地獨立生存所需耍的資源。秘書長所提供的補充情 

報及各民族解放運動代表在該委員會専設小組內所發表的陳 

述，都證實了已往報吿書中所作的結論。

從特設委員會對各該領王經濟情况所作的檢討可拟看出外 

國璧斷集團繼續採行有害於各該領上眞正利益的經濟及財政政 

策。這些集團只是繼績發展獲利最豊的那些經濟部門，並且 

操縱農業生產特别側重出口作物，由是使各領王降爲對殖民國 

本王或其他國家的農產品及初級原料的供應者。它俩之能夠 

獲得豐厚利潤，是因爲殖民地當局予拭種種特權，並實施種族 

歧視政策所致。非洲工人領取的工資低於非未上工人數倍，且 

享受不到社會安全的惠益。工會活動及勞工運動都受到遏制。 

外國藍餅集團所獲得的豐富利潤繼續彼送往領上境外或落在少 

數外國殖民主義剝削者的手中，而不用於改善王著人民的經濟 

及社會情沉。反之，靈斷集圃却向殖民政權供給資本或其他
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方式的協助，其中包括爲撲滅民族解放運動所需的軍事協助。

特設委員會將獨立國家內的外國投資與各領上內的外國投 

資加货區別。在獨立國家內，外國資本的接受或拒絶由依法 

組成的當局決定，但在各領上內則由管理國作此種決定。各 

領上內的此種外國投資不僅妨害臻達獨立，而且使解放闘爭延 

長。此外，特設委員會又說有睹候甚至藉口保障外國資本而 

引入化國軍嫁。

特誤委員會指出，各民族解放運動的代表都一致猛烈批評幾 

內亞（比索^、安哥拉、莫桑比克、南羅德西亞、納米比亞及 

南非的外國經濟投資。化等代表特別指名提到在該區域營業 

的若干大公司，說它俩利用歧視性勞工條件從各該領王人民的 

悲慘境遇中摔取利潤；而此等公司在巧一方面則向葡萄牙政府、 

南非政府及史密斯政權提供歲收，使它們得化延纔對殖民地人 

民的戰爭。

特設委員會在上次報吿書中曾指出有關整個南部非洲的一 

項至爲重耍时新發展，卽卡波拉巴薩計劃，這是該區域由國際 

供給資金的一個最大計劃。在所檢討的年巧內，此項計劃又 

有進一歩的發展。葡萄牙政府與南非簽訂協定，保證購買大 

量電方，並附有供應合同作爲該協定的一個構成部分，其後該 

政府於一；^六九年九月與尙柯尙比西財團水電有限公司（如1100- 

化加686日011日6；^0：1〇 01化〇日^化） 簽訂合同建築卡波拉己 

薩水鬧；這一巧團攻南非穀資事業的領導下由+亡個公司組成 

，大多數是德意志聯邦共和國、法國及南非的公司。預期此 

一計劃的工程牽涉到許多不屬尙電公司的其他外國公司。南 

羅德西亞預期參加提供此計劃所需要的各種供應品，並且處於 

必然從新的電力來源獲得利益的境地。



特設委員會璧於它所查出时實情，對於各管理國甚至尙未 

採取實施大會決議案二二八八（二十二\二四二五（二+云） 

化二五五四（二+四）的預備歩驟，殊爲遺憾。各該管理國 

不逆行各該決議案乃是實施宣言的又一障碍。

該委員會核准了若干建議，這些建議願後經大會^通過。

一九亡0年+二月十四日，大會通過決議案二亡0兰（二 

十五）核可特設委員會報吿書。大會重申附屬領止人民有自 

決及獨立與享用其天然資源之不可剝奪權利，拟及爲其本身最 

高利益處置此等資源之權利。它確認在殖民領止活動之外國 

經濟金融及其他勢力對於±著居民實現政治獨立及享用此等領 

止之天然資源，構成重大障碍。大會復聲明任何管理國倘不 

許殖民地人民行使其權利或將外國經濟及金融利益置於殖民地 

人民權利之上，卽係違反其在聯合國憲章第+ —章及第十二章 

下所承擔之義務，並妨害大會決議案一五一四〔十五）的實施‘ 

它譜青殖民統治領上內化國經濟及其他勢力之活動與營運方法， 

特別譜責卡波拉己薩計劃，該計劃違反莫桑比克人民之基本利 

益，是葡萄牙政府與南非及南羅德西亞種族主義少數政權企圖 

永遠統治、剝削及壓迫非洲此一地區人民之陰謀，且將造成國 

際緊張局勢。

大會請殖民國家及有公司參加卡波拉己薩計劃的國家撤消 

其支助並促使各該公司退出該計劃。它促請各管理國廢除適用 

於其所管理領王风及殖民與種族主義政權下所有其他領王、尤 

其南部非洲、居民之歧艇性與不公平的工資制度，並對一切居 

民無分軒軽適用一種工資制度。此外，大會請殖民國家及有 

關國家就其國民巧殖民領王，尤其在納米比亞、南羅德西亞及
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葡管各領上內擁有並經營企業者採取立法，行政及其他措施 

制止有損各領王居民利益之活動。它請此等國家徹底遵行大 

會一九六亡年+二月亡日決議案二二八八^二+二）、…九六 

八年十二月十八日決議案二四二五（二+兰：）及一九六九化牛 

二月+二日決議案二五五四（二十四）之各項規定，並採取有 

效措施，脚止違背上述各決議案之新投資，特測拭巧南部非洲 

爲然。它痛惜未採取任何行動口.實施大會各項決議案有關規 

定之殖民國家及有關國家之態度。

大會請所有國家採取有效措施停止對利用所得協助從事壓 

迫民族解放運動之殖民政權供給資金及其他方式之協助，包括 

軍事裝備在內。

大會請特設委員會繼續研究此項間題並向大會第二十六 

屆會具報。最後，它請秘書長運用所有一切利便協助特設委 

員會從事此項研究。

一九亡一巧兰月二十五日，特設委員會將這個問題發交其 

第一小組委員會審議具報。

^ 殖民國家在其管理下領止內所進行可能 

妨碍准許殖民地國家及民族獨立宣言實 

施的軍事活動及安排

一九七0年十一月，特設委員會審議殖民國家在其管理下 

領王內所進行可能妨碍宣言實施的問題，包括其第…小組委員 

會的報吿書。報吿書內有關於個別領止的工作文件六種，係 

秘書處應小組委員會之請而編製的。特設委員會口十亡票對 

二票，二票棄權，通適小組委員會報吿書，並採納其中各項結
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論與建議。

特設委員會於再度充分研究十五個拭上殖民地領王情勢後 

對於負青管理此等領王的會員國無一違行大會所通過決議案請 

此等國家拆除其在各殖民地的軍事基地與裝備，並不再設置新 

基地及裝備的規定，表示遺憾。由特設委員會所獲情報可知， 

事實上，殖民國家正在增加其在許多領王中的軍事活動^它們 

不但在擴大現有的基地，而且在構築新的基地。同時，在若 

干具有豊富經濟化人力資源的領上中，殖民國家正增加其軍 

事活動，技資壓制止著人民並保護外國經濟及其他利益。特 

設委員會看來，其前此各項報吿書所述此等活動的主耍性質、 

目標與宗旨，顯然依舊未稍改變。

特設委員會再度請求一切負青管理殖民及託管領±的國家， 

無條件灌行大會決議案二一0五（二十），第十二段，決議案 

二一八九（二十一 ^第+—段，決議案二；二六（二+二）第 

十段，決議案二四六五（二+ミ^第九段及決議案二五四八（二 

+四）第八段；大會於各該決議案段落中請所有殖民國家拆除 

其在殖民領±中的軍事基地及裝備並不再從新構築。

特設委員會再度提請特別注意南部非洲情勢，殖民及種族 

主義政權繼續在該地區加强其對納米比亞、葡管各領止及南羅 

德西亞的軍事統治，並强行剝奪上著人民不可移讓的自由及獨 

立權利。

特設委員會備悉葡萄牙已在莫桑比克、安哥拉及幾內亞（比 

索）加緊進行鎭壓解放運動的戰爭。它獲悉葡萄牙政府在其 

管理下各領王的軍事活數與安排，仍然总葡萄牙與其北約組
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織軍事盟邦时密切軍事合作爲基礎。一九古0巧六月在羅馬 

擧行的支援葡管殖民地人民國際會議的總宣言中便曾特娜指出 

此一情勢。特設委員會指青南非、葡萄牙與南羅德西亞非法 

政權之政府閒的軍事協約，因其用意在壓制此等領王的人民。 

南非之在南羅德西亞、安哥拉及莫桑比克增加軍事介入，目的 

在將其軍事勢方範圍，擴及於南部非洲的其他地區。

特設委員會請注意若干西方國家之向南非增加提供武器與 

軍事裝備，及其他西方國家宣佈有意恢復向該國出售武器。 

特設委員會對此種意向表示遺憾，並堅信此種行爲不僅延長了 

對納米比亞的非法種族主義統治，並加强了該地區其他領王中 

的殖民統治，而且構成對非洲獨立各國安全及國際和平與安全 

的威脅。委員會請所有國家不予南非與葡萄牙任何支援與協 

助；包括供給武器及軍事裝備在內，並避免協助此等政府製造 

武器與彈藥。

特設委員會備悉'不顧上著人民的利益'殖民國家繼續在 

己哈馬群島、百慕達、直布羅陀、關島及太平洋島鹏託管領王 

等若干較小的領止維持並使用軍事基地及其他設備。此種軍 

事行動妨害到若干此等領止的經濟發展，因爲它需要大量徵用 

民地，並使人民脫離生產工作。委員會請求各殖民國家立卽 

停止徵巧民地，將己徵用主地歸還原主，並停止將各該領上的 

經濟與人方資源用於軍事設施。委員會重申其一九六八年與 

一九六九巧報吿書所載的各項建議並請注意大會決議案二六二 

一（二+五）充分實施准詳殖民地國家及民族獨立宣言行動方 

案第五段，根據該段，各會員國應不斷進行有方之運動，反對
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殖民國家化所管領上中时一切軍事活動化安排。

大會於一九亡0年+二月十四田通過決議案二亡0八（二 

+五^，宣布若干國家口壓制性行動遏止民族解放運動，係屬 

違反職合國憲章，世界人權宣言，及准許殖民地國家及民族獨 

立宣言，並構成對國際和平與安全的威脅。它請有關各國立 

卽無條件撤除其在殖民地領±的軍事基地及設備，並不再建立 

新基地及新設備。它請特設委員會提具具體建議，俾可協助 

安全理事會就足危害國際和平舆安全的殖民領王情勢演變， 

考慮依據憲章所應探取的適當措施，並建議安全理事會充分顧 

到此類建議。

特設委員會於一九亡一年；月二+五日將本問題發交第一 

小組委員會審議具報。

巧派遣訪問團前往各領王問題

在檢討期間內，特設委員會防其全體會議中將派遣訪問團 

問題當作單獨項目予審議。委員會於檢討個別領止時也曾 

審議此一問題，審議經過在前文各節中已有所敍述。

特設委員會於一九亡0年九月一日擧行唱名表決，尚二十 

票對零票，棄權者二通過一項關於本項目的決議案。在該決 

議案中，委員會覆按大會各項有關決議案，特別是決議案二五 

四八^二+四^及二五九二^二+四），就中大會重申向各領 

王派遣訪問團的重耍，並耍求管理國與特設委員會充分合作， 

准詐此等團體進入其管理下的領王。特設委員會相信派遣訪 

問團是最有效的方式之一，口此方式，委員會巧这實地獲得願



於各殖民領±的情報。並確定上著居民的願望與理想。它還 

記得早先聯合國各訪間團在協助殖民領王於和平與安定的氣氛 

中獲致獨立方面所發揮时積極化用。

委員會很遺憾地得悉，若干有關管理國的不合作態度，依 

然妨碍宣言的實施。它再度髓請此等管理國重新考慮它們的 

態度，遵從大會及特設委員會早先作成的決定，准許此種訪問 

團進入其管理下的領止。它並請委員會主席就此呼髓與管理 

國諮商，並酌情向特設委員會提出報吿。

大會第二+五屆會通過各項決議案，載有關於此一聞題的 

規定。大會決議案二亡0八（二十五）促請管理國與特設委 

員會充分合作，准許訪問團進入各殖民領±。

決議案二六二一（二十五）載有充分實施宣言的行動方案， 

大會指令特設委員會派遺視察團至殖民領上並就地擧行會議， 

俾可實地獲得關於殖民領主情况的情報。

丐各專門機關及與聯合國有聯繫的國際機 

構實施宣言情形

特設委員會於一九亡0巧亡月二+日至八月二+亡日間審 

議太項目時，計化大會決議案二瓦五五（二十四）的規定，該 

決議案係關於各專門機關化與聯合國有聯繫的國際機構實施宣 

言情形，特规是其中第+二段，大會於該段中請特設委員會繼 

續檢討託…間題並向大會第二^五屆會具報。它也曾根據大 

會其他決議案昨有關規定，特别是決議案二五0亡〔二+四） 

第+—段，決讓案二五0八〔二+四）第十段，在各該段中大



會促講各專巧機關化有關國際組織對葡管各領上及南羅德西亞 

时民族解放運動給予一切精神及物實援助。委員會同時計及 

安全理事會關於南羅德西亞的決議案二亡亡^ 一九亡0 :)及 

關於辆米比亞的決議案二八云（：一九亡0 :)中的有關規定。 

委員會又計及一九亡0年度方案及協調事宜委員會、協調事宜 

行政委員會與方案及協調事宜委員會聯席會議，及經濟璧社會 

理事會審議本項目的結果。

特設委員會收到了秘書長所提出的報吿書，其中載有各有 

關國際機關所作的答覆；此等答覆係關於各該機關所收到的內 

容相同的函件，該函除載有決議案二五五五（二+四）案文拟 

外，並請它俩就迅速而徹底實施各有關決議案的最佳途徑與方 

式提出具體建議。芭也收到了委員會主席就其與經濟璧社會 

理事會主麻諸商經過所提出的報吿晝。

一九七0化八月二+亡日，特設委員會1^十亡票對二票， 

棄權者二通過一項決議草案，贊同委員會主席的報吿書，並對 

好幾個有關的専門機關及組織未採取徹底實施有關大會決議案 

所必須的步驟，深表葺憾。它所作的若干建議，其後載於大 

會決議案二亡0四（二+五）中。

一九亡0年+二月+四日，大會喊八卡兰票對四票，棄權 

者二十一，通過決議案二亡〇四（二十五^ ，其中核可特設委 

員會報吿書關於本項目的一章。它感謝聯合國難民事宜高級 

專員辦事處，並感謝曾予合作的專門機關及其他組織。大會 

請愤未這樣作的機關典組織採取必耍的歩驟，口徹底實施耍求
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巧們協助民族解放運動並中止與葡萄牙化南非政府及南羅德 

西亞非法種族主義少數政權一切合作的各項決議案。它申明 

聯合國承認殖巧地人民闘争爲合法正當，因此値得聯合國體系內 

各組織給予南部非洲地區，特规是已解放的地區，的民族解放 

運動一切必要的道義及物質協助。它重申對各専巧機關及其 

他機構所作的呼髓，請它們對人民闘爭給予一切可能的協助， 

並與非洲團結組織及民族解放運動合作，擬定具體協助方案。 

大會建議各專巧機關及有關組織，特別是發展方案及國際銀行， 

計及秘書長報吿書所載各項建議，各在其職權範圍內採取措施， 

I^擴大其協助各殖民地領止難民及協助有關政府在擬訂並執行 

各項造福難民計劃方面的範圍與伸縮性。大會請所有專巧機 

關，尤其是民航組織、萬國郵盟、電訊同盟及海事組織着手急 

速考慮旨在便於實施安全理事會關於南部非洲殖民地領止各項 

決議案的有關規定'特別是決議案一"右亡~九亡（^))第九 

段徊，第十一段及第二十兰段。它又促請此等機關及組織依 

照大會及安全理事會各項決議案停止與葡萄牙及南非兩國政府 

及南羅德西亞非法種族主義少數政權的一切合作。大會再度 

促請各專門機關及其他組織，义其是國際銀行及貨帶基金會採 

取一切必耍步驟，在葡萄牙及南非兩國政府未放棄其種族歧視 

舆殖民統治政策技前，不對兩國政府給予財政、經濟、技術及 

其他協助；它並請各專門機關與非洲團結組織諮商，研究是否 

巧能使解放運動領袖參加其會議、硏究玻及其他區域性會議。 

它欣悉文敎組織會員國最近爲實施宣言及有關聯合國決議案所 

展閉的行動，並講所有各國政府在其所參加的其他專門機關及
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組織中同樣地加緊巧動。大會建議各專門機關及職合國體系 

內其他組織，爲便利各會員國努力遵行，應繼續檢討各該機關 

努力實施決議案二亡0四（二十五）及其他有關大會決議案時 

巧能遭遇的一切問題。它請經濟璧社會理事會諮商特設委員 

會繼續考慮採取適當措施]^協調與本項目有關的各専門幾關及 

其他組織的政策與工作。大會又請秘書長树編製一份綜合報 

吿，向有關機關提出，內中敍述各專門機關及組織實施大會各 

項決議案迄今所執行的工作及脚繼續滿助各專門機關及其他組 

織擬訂實施決議案二亡0四（二十五^的適當措施，並向大會 

第二+六屆會具報。它又請特設委員會繼續審查本問題，並 

向大會下一屆會提出報吿。

巧聯合國南部非洲敎育及訓練方案

依大會決議案二呈四九^二+二）

敎育及訓練方案，於一九亡0巧進入第三個巧頭。’向納米比 

亞、南非、南羅德西亞及葡管各領上申請人提供國化獎學金的 

該方案，繼續在現有財力範圍內擴大之中。

秘書長在其一九亡0年^一月六日報吿書中說明自一九六 

九化十月一日至一九亡0年+月兰+—日期間交給該方案的捐 

款爲五五九9二兰五美元。秘書長對向方案捐款各國深表謝 

意，但指出一九六八年至一九亡0巧兰化期間捐款總額爲一， 

云0亡，六二二美元，與大會決議案二兰四九（二十二）所懸 

云百萬美元的目標，相去仍遠。

在檢討―期間巧，新頒樊學金計二一 0名，續發獎學金二九
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五名。在方案之下麥學的五0五名學生中，五+六名來自納 

米化亞，一亡九名來自南非，九十二名來自南羅德西亞，一亡 

八名則來自葡管各領王。大多數學生都在非洲的學校或大學 

就讀，有的接受職業及技術訓練，有的則攻讀中學至研究院的 

課程。

秘書長報吿稱：根據決議案二四二一（二十二）成立，由 

加拿大、剛果民主共巧國、丹麥、印度、坦尙尼亞聯合共和國、 

委內瑞拉及尙比亞各國代表組成的諮詢委員#，在一九亡0年 

度內擧行會議兰次，並經選擧尙比亞代表爲主席。委員會曾 

討論加强並擴大方案的途徑，特別包括增募捐款及對非洲敎育 

機關發給補助金，俾使它們能夠安挿方案派來的人員。聯合 

國納米比亞理事會及南非共和國政府種族隔離政策問題特設委 

員會均拭觀察員的資格參加委員會的工作。

秘書長報吿大會他舆其他聯合國機關、各專門機關及非洲 

團結組織就該方案所從事的合作與諮商。他特別述及一九亡 

0年四月所達成的一項協定，其中訂定了在聯合國難民事宜高 

級専員及方案的職務範圍內分別給予南部非洲難民敎育協助的 

方面。

一九亡0年十二月十四呂，大會根據第四委員會的建議，

拭 、累對二票，通過決議案二亡0六〔二+五^。 依該

決議案，大會察悉可这動用的資金仍遠不足拟達成該方案的目 

標；對捐輸各方表示感謝；堅決髓請所有國家、組織及私人慷 

慨捐輸:請秘書長商同方案諮詢委員會採取一切可能措施，俾 

使方案可獲充足的捐款；並決定於一九亡一會計巧度經常預算



第+二款下列入~00，000美元的款項，作爲又一過渡辦 

法，俾保證該方案不致中斷。大會也欣悉與難民事宜高級專 

員辦事處之間时合作己獲加强，秘書長擬與勞工組織、文敎組 

織及非洲團結組織進行諮商，拭求取得它俩的合作。

參考資料

准許殖民地國家及民族獨立宣言實施情形特設委員會報吿書^參 

閱大會正式紀錄，第二十五屆會，補編第二+云號〔么/ 

802山巧6^，1 :)及補編第二十；號^ 〇八0237及6^，1及 

^过过，1 ^ 〇

其他各項有關文件及有關紀錄一覺表，參閱大會正式紀錄，第 

二+五屆會，附件，議程項目二+兰，六+二，六+云， 

六十四，六卡五，六+六，六+亡，六+八一"十二及六 

+九。

聯合國納乂比亞理事會一九六九年+月二十五日至一九亡0年 

卡月十二日期閒工作致大會報吿書，參閱大會正式紀錄， 

第二十五屆會，補編第二十四號（：^8024 :)。

安全理事會的有關文件及會議，參閱：

向安全理事會正式化錄，第二十五巧，一九亡〇年亡月、 

八月及九月份補編；

(切安全理事會正式化錄，第二十五巧，第一五五〇次會 

議。
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第二章

託管領王

託管理事會的工作

託管理事會於一九亡0年五月二+六日至六月+九日在總 

部擧行第ミ+亡屆會議。理事會第兰十八屆會議於一九亡一 

年五月二+五日開始擧行。

第ミ+亡屆會時，託管理事會係由兩個管理當局，卽澳大 

利亞（新幾內亞）與美利堅合衆國〔太平洋島峨託管領止^， 

及四個非管理國：中國、法蘭西、蘇維埃社會主義共和國聯邦 

與大不列顚及北愛爾蘭聯合王國組成。後四國因係安全理事 

會常任理事國而爲託管理事會理事國。

託管理事會第云+石屆會的主耍，任務係審議僅餘的託管領 

上新幾內亞及太平洋島峨的情况，並就此等領止向管理當局提 

具建議，总期實現國際託管制度的目標。爲履行此種任務， 

理事會接獲兩管理當局所提常年報吿書喊及其特派代表向理事 

會提出補充的新近情報。而且，理事會於審查太平洋島峨託 

管領止情況時，曾據有一九亡0年度聯合國太平洋島峨託管領 

±視察團報吿書中所提供的其他情報。

託管理事會也曾審議秘書長關於會員國承允爲託管領王居 

民提供求學及訓練便利及關於在託管領上傳播聯合國及國際託 

管制度情報的各項報吿書，它並作了安排，派遺一個視察團於 

一九亡一年前往新幾內亞託管領主。理事會曾向大會報吿審 

議新幾內亞的情沉並巧安全通事會報吿審議太平洋島峨託管領
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王的淸形。

茲將託管理事會及准詐殖民地國家及民族獨立宣言實施情 

形特設委員會關於兩託管領王的決定口及大會關於新幾內亞时 

決定載列如下'。

關於託管領±的決定 

~ 新幾內亞

新幾內亞託管領±及赃鄰的已布亞領王係依據一九四九年 

------------九六八年己布亞及新幾內亞法合併管理。

第岂十亡屆會膊，託管理事會欣悉衆議院對建立國家觀念 

問題仍然抱持積極興趣，且已核准成立憲政發展特別委員會， 

其任務之一爲研究通過己布亞及新幾內亞共同的名稱、國旗與 

國歌。理事會得悉特別委員會正研究憲制政府的不同形式 

及對該領上的適應性，至爲欣慰。理事會又欣悉目前部長議 

員制度運用的成功。它又悉特別委員會已在研究逐漸邁向自 

治可採的其他步驟。

但是理事會念及其依憲章及託管協定規定所負的使命，並 

記取有關大會決議案，包括決議案一五一四〔十五）及一五四 

一 ^牛五）的規定，己設法務使人民儘可能從速獲致自決。

在此方面，理事會歡迎管理當局所作的聲明，其中一面重申認 

爲不應爲領王的獨立定一强制日期，再度表巧一'定准許自治及 

最後的獨立，並表示相信不謝進歩邁向自治。

特設委員會於一九亡'〇年十一月云日通過有關該領王的結 

論與建議，其中備悉管埋题代表所作的聲明，謂根據憲政發展
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特別委員會致議會報吿書最近所作时憲政改變，業己造成議會 

部長委員拘權利及行政長官執行會議青任的擴大。但它認爲， 

領王居民尙未充分參加管理其末身的事務，而且在實施大會決 

議案一五一四（十五）所載宣言方面构進展依然緩慢。特設 

委員會請管理國根據宣言擬定一個確定的日程表口指導己布亞 

及新幾內亞託管領上邁向自決與獨立。

大會第二+五屆會曾審查己布亞及新幾內亞間題，當時據 

有託管理事會報吿書及特設委員會報吿書。

一九亡0年+二月+四日，大會擧行唱名表決拭八+九票 

對零，棄權者五，通過關於已布亞及新幾內亞間題的決議案二 

亡00〔二+五^。 大會在此決議案中備悉託管理事會依照

決議案二五九0〔二+四^第五段規定，並諸商特設委員會，

就其定於一九右一年派赴新幾內亞託管領上視察團的人選所作 

安排；請管理國舆視察團充分合作，並提供該團執行任務所需 

的一切利便與協助^請管理國與人民自由選擧的代表諮商，議 

訂己布亞及新幾內亞託管領±人民自由行使其自決及獨立權利 

的確定日程表；請管理國加緊努力，推進王著居民的敎育及 

技術與行政訓練，並儘量任用當地人爲公務員。

二' 太平洋島峨託管領上

託管理事會第呈+亡屆會嘉許密克羅尼西亞議會將來政治 

地位間題委員會徹底研巧巧克羅尼西亞人民及其所選代表面對 

的間題。理事會備悉密克羅尼西亞議會政治地位代表團業與 

管理當局官員擧行兩個系列的計論，共商該領王时新途，並將
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於一九亡0年古月將討論的結果向密克羅尼西亞議會具報。 

它也注意到政治地位代表團舆一般民衆對託管領主的託管協定 

停止生效時聯合國所擔任的職務甚具巧趣。理事會計及密克 

羅尼西亞議會有使該領主人民明瞭須作取拾的性質與後果的責 

任，化管理當局對此問題所負的責任，復計及該領王獨有的 

困難，包括其地理位置，贊同--九亡0年視察團所表示的意見， 

卽宜早由密克羅尼西亞人民決定其將來的地位，而不宜遲延。

理事會耍求管理當局與密克羅尼西亞議會合作，積極努力 

使該領±人民得能行使權利这決定其本身狗前途。

特設委員會於一九亡0年十一月二日認可第二小組委員會 

所提關於該領±的結論與建議。特說委員會備悉管理當局代 

表就該當局管理太平洋島峨託管領止對安全理事會所負青任的 

聲明，拟及化耍求參看託管理事會第云十亡屆會致安全理事會 

報吿書的邀請。委員會認爲所獲資料不足，义密克羅尼西 

亞人對其領上未來地位的意見資料不足'並重申其早先對該託 

管領±所作的結論與建議，特別是關於該領王未來地位及其對 

管理當局經濟依頼的結論與建議。

參考資料

託管理事會向大會所提一九六九年六月二卡日至一九亡0年六 

月十九日期間工作報吿書，參閱大會正式紀錄，第二+五 

屆會，補編第四號〔金八004 :)。

其他有關文件化有關化錄一寛表，參閱大會正式紀錄，第二卡 

五屆會，附件，議程項目十云及二+呈。
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准託殖民地國家及民族獨立宣言實施情形特設委員會報吿書， 

參願大會正式紀錄，第二卡五屆會，補編第二+云號（左/

8023/110 V，〇

其他有關文件，參閱安全理事會正式紀錄，第二+五年，特別 

補編第一號〔日/9893 ^。
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第云章

有關非自治領止的其他問題

^,依聯合國憲章第亡十兰條尚款所遞情報

准許殖民地國家及民族獨立宣言實施情形特設委昌會根據 

一九六；年十二月+六日大會決議案一九亡0 ^十八）於審查 

各非宮治領±時計及管理國依憲章第七十云條杨款所遞送的情 

報。

此種情報問題及有關問題曾經特設委昌會於一九亡0年九 

月作爲單獨項目加这審議，並經大會第二+五屆會加喊審議， 

兩次審議均秘書長向各該機關所提報吿爲根據。

秘書長報吿：他收到六個管理會昌國，卽澳大利亞、法 

蘭西、紐西蘭、西班牙、大不列顚及北愛爾蘭聯合王國及美利 

堅合衆國所遞送巧情報；並稱這些會昌國所管各領止的常年報 

吿書中已列入關於憲政問題的情報。特設委昌會關會時，澳 

大利亞、紐西蘭、西班牙、大不列顚及北愛爾蘭聯合王國及美 

利堅合衆國等國代表並提出關化所管領±政治及憲政發展的其 

他情報。

秘書長報吿說，他未收到葡萄牙所管領止的情報，大會於 

一九六0年十二月十五日通過決議案一五四二（十五^ ，視此 

等領止爲憲章第十一章所稱的非自治領止。他亦未收到關於 

安提化、多明尼加島、格林奈達、聖基茨尼微斯安圭拉、聖路 

西亞、及聖义森特的情報。在這方面，聯合王國曾在大會前 

幾屆會中宣稱，由於各該領止已達協商國地位，故已實現"充 

分自治"。



特設委昌會於一九亡0年九月二十五日通過一項決議案， 

經大會於一'九亡0年十二月十四日喊決議案二亡0—（二十五） 

予口核可。大會對若干負有管理非自治領止青任的國家不顧 

大會及特設委昌會的迭次建議，仍不遞送憲章第亡十兰條尚款 

規定的情報，或者遞送情報有欠週詳，或者遞送情報過遲，表 

示遺憾；譜青葡萄牙政府不顧大會迭次耍求，依然拒不遞送憲 

章第亡十兰條尚款所規定有關此等領止的情報；並認爲在大會 

本身尙未決定安提瓜、多明尼加島、格林奈達、聖基茨尼微斯 

安圭拉、聖路西曲、及聖文森特等領止己臻達憲章第十一章所 

稱的充分自治前，大不列顚及北愛爾蘭聯合王國政府應依憲章 

第亡十兰條尚款繼續遞送關於各該領止的情報。大會再度促 

請各有關管理國向秘書長遞送或繼續遞送憲章第亡十；條尚款 

所規定的情報，及各有關領止內政治及憲政發展的最詳盡情 

報。大會再度申明，耍求各有關管理國儘早遞送此種情報，至 

遲須於有關非自治領±行政年度終了後六個月拭內爲之。

3,會員國爲非自治領±居民提供的求學及訓練便利

秘書長依照大會決議案二五五六（二十四）第五段的規定， 

向大會第二十五屆會報吿：至一九亡0年十月兰十日爲止，有 

下列二十五俩會昌國對來自非首治領止的學生提供獎學金； 

奧地利、巴西、保加利亞、錫蘭、賽普勒斯、捷克斯拉夫、迦 

納、希臓、匈牙利、印度、伊朗、口色列、義大利、墨西哥、 

巴基斯坦、葬律賓、波蘭、羅馬尼亞、突尼西亞、±耳其、烏 

干達、蘇維埃社會主義共和國聯邦、阿拉伯聯合共和國、美利 

堅合衆國、及南斯拉夫。
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第四委昌會審議該項目後，大會於一九亡0年卡二月十四 

日無異議通過決議案二亡0五^二十五^ ，就中大會向已爲非 

自治領止居民設置獎學金的各會昌國表示感謝。大會請會員 

國對此等領止的居民慷概提供求學及訓練便利，並請現在提供 

獎學金的會昌國口及今後可能提供獎學金的會昌國將它們依照 

本方案設置獎學金的詳情通知秘書長，並在可能範圍內對未來 

學生供給旅費。大會請秘書長就決議案實施情形向大會第二 

十六屆會具報，並促請特設委昌會注意該決議案。

參考資料

關於准許殖民地國家及民族獨立宜言實施情形特設委昌會報吿 

書，參閱大會正式紀錄，第二十五屆會，補編第二十己號

0/802 3/116V，:!)。

關於其他有關文件及有關紀錄一覺表，參閱大會正式紀錄，第 

二十五屆會，附件，議程項目二十兰、六十一、及亡十。
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第云編

經濟、社會及人道工作





第一章 

人權問題

^。人權

一' 慶祝打擊種族主義及種族歧視與國條行動年

大會第二+五屆會據有化書長依照一九六九年十二月十一 

日大會決議案二五四四（二十四）所提的報吿書。這個報吿 

書載有根據各國、聯合國各機關反各關係専門機關送來資料所 

編的打擊違族主義及種族歧視國礙行動年的壽備情形撮耍。

大會決議案二六四六（二十五）重申全世界所有被壓迫民 

族爲爭取僮族平等而使用一切巧能手段進行之鬥爭確屬正當， 

因而促請對它們增加道義及物質支援。大會譜責南非、葡萄 

牙化南羅德西亞之閒的邪惡同盟，並宣饰種族幅離的政策反償 

例均係違反聯合國憲章原則。大會並題責讲些與南部非洲種 

族主義政權合作的國家，並促請那些與南非仍然保持關係的政 

府立卽遵照大會及安全理事會各有關決議斷絶此種關係。大 

會譜責大不列顚反北愛爾蘭輸合王國政府不廟推翻南羅德西亞 

的非法白人少數政權。大會歡迎指定一九七一年爲打擊種族 

主義及種族歧視國儀行動年，並髓請所有政府、各専門機關及 

其他一切有關組織採取有效且實際的步驟，同時推行各種方案 

及計劃总打擊並宣傳種族隔離反一切形式種族歧視的禍害。

大會於同一決議案請祕書長在國際行動年內將防止歧視及 

保護少數分設委員會特別報吿員所編製之政治、經濟、社會及 

文化方面種族歧視情形待別研究報吿付印並廣爲分發；促請尙 

未成爲消除一切形式種族歧幌國儀公約綺約國之所有國家巧取
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步驟喊便加人或批准該項公約；呼厳南部非洲所有進步力量加 

緊奮鬥；敦促大衆廣播新聞機構，特別在國際行動年中，對種 

族頗離及一切形式種族歧視之禍害，廣爲宣傳^決定在第二十 

六屆會審議本項目^並請泌書長巧提一件進度報吿書。

大會並通過決議案二六四亡^二+五^ ，其中再度鄭重譜 

責一切形式之種族歧視，並髓請境內仍有某種形式種族歧視存 

在之各國政府採巧必雲的立法、敎育及社會措施，將其消滅； 

堅決認定人人必須享有平等機會，並促請各會員國盡力消餘敎 

育、就業、住宅及其他社會生活方面一切種族歧視，及鼓勵發 

展多種族活動；促請世界所有民族譜責種族政策的禍害，並强 

調職合國、尤其人灌委員會及其防止歧視及保護少數分設委員 

會、各專門機關、及非政府組織所從事的工作至關重耍；拭反 

重申其立意利用國儀行動年的機會总增進全人類的社會正義。

人權委員會第二+亡屆會曾對有關反對種族主義及種族歧 

視行勤、種族隔離、納粹主義反種族不容異己的各議程項目一 

併加喊審議。

該委員會決議案一（二十打）憶及業經指定一九七一年爲 

打擊種族主義及種族歧視國際行動年，因而髓請國際輿論對於 

任何企圖破壞安全理事會決議案禁止售予南非政府武器之有關 

規定表示抗議。

与消除一切形式種族歧視國條公約

大會在一九六五年十二月二十一口決議案二一0六（二十^ 

內所通過的消除一切形式種族歧視國潔公約於一九六九年一月 

四曰卽第二十亡件批准書或加人書交存秘書長喊後第己+日生 

效。
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截至一九亡一年六月十五目，秘書長已收到下列五十個國 

家的批准書或加人書：阿根廷、玻利維亞、因西、保加利亞、 

白俄羅斯蘇維埃社會主義共和國、加拿大、中非共和國、中國、哥斯 

大黎加、賽普勒斯、捷克斯拉夫、厄化多、德意志聯邦共和國、 

芬蘭、迦納、希職、敎廷、匈牙利、冰島、印度、伊朗、伊拉 

克、牙買加、科威特、利比亞阿拉伯共和國、馬達加斯加、馬 

耳他、蒙古、摩洛哥、尼泊爾、尼自、奈及利亞、挪威、己基 

斯坦、己拿馬、菲律賓、波蘭、羅馬尼亞、獅子山、西班牙、 

史瓦濟蘭、敍利亞、突尼西亞、烏克蘭蘇推埃社會主義共和國、 

蘇淮境社會主義共和國聯邦、阿拉伯聯合共和國、大不列顚及 

北愛爾蘭聯合王國、烏拉圭、委內瑞拉及南斯拉夫。巧有云 

十云國已簽署該公約。

大會在一九亡0年十一月己十日有關消餘一切形式種族歧 

視的決議案二六四亡（二十五）中，敦請尙未成爲消除一切形 

式種族歧視國簿公約締約國之國家，儘巧能於一九亡一年打擊 

種族主義及種族歧視國隙行動年內，批准或加人該項公約。 

大會於一九六九年十二月十一田決議案二五四四（二十四）所 

核准的國際年慶祝方案規定各國、聯合國、各有關専門機關、 

各區域組織反非政府組織都應該在該年內加緊行動，技期作到 

使儘可能最多的合格國家參與該公約。

人權委員會一九亡一年兰月四日決議案云（二十亡）建議 

經濟璧社會理事會通過一項決議草案，其中理事會將建議：大 

會應促講尙未成爲消炼一切形式種族歧視國際公約筛約國之國 

家加速批准程巧，特別在打攀種族主義及種族歧視國際行動年 

內，儘速批准或加入該公約，並請各國就爲此目的而採取的措
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施、巧能遭遇的任何峰得试及爲恪遵人禮宣言及上述公約規定 

之原則而採取的過渡時胡措施，向大會提出報吿。經社理事 

會於一九七’一年五月二十一日通過委員會建議的決議草案（決 

議案一五八八（五十：）：）。

依據該公約第八條設置的消餘谨族歧視委員會，在聯合國 

總部自一九亡0年八月己十一 3至九月十八肖及一九七-一年四 

月十二日至十己口分別擧行第二屆反第三屆會。該委員會於 

一九亡0年九月十八3依照上述公約第九條向大會提出第一次 

常年報吿書，列述該委員會第一屆及第二屆會的活動。秘書 

長向第二十五屆大會所提常年報吿書中曾討論該委員會第一屆 

會的活勤。

消餘缠族歧視委員會第二屆會很據化書長彻該委員會之請 

而擬具巧草案，通過有關實施該公約第九、第十一至第十己條 

之暫行議事規則，並蘭始審議各當事國依公約第九條第一項所 

提出的報吿書。就其中十一件報吿書所作的初歩審查顯示， 

卽使有也是很少的當事國提供它們在最初報吿書中所承允提供 

的全部情報，同時顯示並非所有的報吿書依照該委員會一九亡 

〇年一月二十八日幽中所建議的方针加总編嫂，而且1)3使那些 

依照該函編製的報吿書也沒有提出該函具體指明的所有各渔情 

報。因此，該委員會同意發出一件通函，請曾經提送最初報 

吿的每一當事國將所提報吿重加審查，就一九亡〇年一月二十

八曰函所索的情報種類淸單 加拭比較，並於一九亡一年

月一肖尚前將其報吿書未曾提供之有關各黏情報提送袭員會。 

至於按照本公約第九條第一項崩定業已到期但尙未收到其報吿 

的六個當事國，該委員會依照暂行議事規則第六十六條通過一
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個函件，視爲一項提示，請它們!於一九亡一年一月一日]^前提 

出報吿書。

該委員會第兰屆會繼續審議各當事國依公約第九換第一項 

所提出的報吿書。它按願牧到先後次巧遂件審査三+—個當 

事國的報吿書，因而審查完畢於一九亡0年到期的云卡亡件報 

吿書中的三十二件。它決定按照暂行議事規則第六卡六探， 

對報吿書業已到期但尙未送達的當事國分送一件提示。該委 

員會關於在第二屆及第云屆會所收到及審查的云十二個當事國 

的報吿書，一致認爲其中十七件報吿書所送情報有欠完備而且 

未能提供該委員會一九亡0年一月二十八日函所索的所有各種 

倩報。因此它探用一件分送給這十七個當事國的函件，再一 

次請它們膊它們已經送交的倩報就第一屆會公函加风比較，並 

在一九亡一年亡月十五日喊前向該委員會提供所有有關的情報。

關於依照公約第十五條審議所遞請願書、報吿書、及有關 

託管與非自治領王反適用大會決議案一五一四〔十五）之其他 

領止的情報之副本，該委員會通過了饒輿送交託营理事會及准 

許殖民地國家反民族獨立宣言實施情形待設委員會之函件的全 

文。該委員會在這個函件中請上述聯合國二機關從管理當局 

取得與公約各規定一該委員會於其函件中曾加列擧~有關 

之情報，並依照公約第+五條將遺些情報送交該委員會。

大會在有關消徐種族歧視委員會第一次常年報吿書之決證 

案二六四八（二十五）中，對於消除一切形式種族歧視國隙公 

約之生效及消除種族歧視委員會之設置，强調兩者對於實現聯 

合國在人權方面之目德的重耍性。乂會欣悉該委員會依公約 

第九條提出的報吿書，並請公約所有當事國與該委員會充々合 

作，俾使該委員會得完成公約所付予的使命。
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該委員會第二次常年報吿書論述第己及第四屆會的工作， 

將向第二十六屆大會提出。

^ 防止歧視及保護少數

對於種族歧視的特別研究

防止歧視及保護少數巧設姿員會於一九亡0年八月十日至 

二+八3擧行的第二十二屆會審查了特別報吿員就政治、經濟、 

社會反文化方面的種族歧視特别研究所擬具的最後報吿書。

該分設委員會非常感佩特别報吿員所作的寶貴研究，熱烈祝賀 

他的最後報吿書，感謝與他會同據具報吿的人員，並且特這件 

報吿書送交人權委員會，供其早日審議。

經濟暨社會理事會據人權委員會決議案二（二十亡）的 

建議，通過決議案一五八七（五十^，在這個決議案中經社理 

事會表示感佩特別報吿員的寶貴硏究。

分設委員會在審議種族歧視特別妍究第十兰章的結論及提 

案]^後，通過了決議案四^二十己：），這個決議案本身是分別 

討論下列各項閒題的四個決議草案的基礎：政治、經濟、社會 

及文化方面的種族歧祗；±著人民的問題；種族傾離反種族歧 

視政策；納粹主義反種族上不容異己情形么復活的危檢。

關於政治、經濟、社會及文化方面的種族歧視，經社理事 

會根據人權委員會決議案兰（三十亡）的建議，通過了決議案 

一石八八（五十：)，在這個決議案中經社理事會建議大會應請毎 

一職合國主管機構、専門機關、區域政府聞組織及處於諮商地 

位的非政府組織於一九亡一年擧行的屆會中將打擊種族主義及種族歧瞒國



際行勤年視爲最優先事項加总審議；並在喊後數年審議：尚本 

身可能採取的進一步行動喊求在全巧界迅速消除種族歧禍；似 

爲此目的可能向其輔巧機關、各國、换义國際反各國團體建議 

的行勤；尚爲確保充分有效實施有關此事項的決定所需耍的後 

繼措施。經社理事會請處於諮商地位且對'消餘渔族主義及種 

族歧視特別I綿切之非政府組織，將它們在消除種族主義、隔離 

政策反種族歧視上所作的努力及進展倩形，义其在南部非洲方 

面，每兩年報吿經社理事會一次，並供踰合國任何有關機關參 

考；進一步建議大會在國隱年赵後，與每一懒合國主管機關、 

專門機關反相關的各國及國隙組織合作，並在它們協助下，推 

行一項世界性方案，作爲打擊種族主義及種族歧視的主要行動， 

旨在經由分發像職合國文敎組織一九六亡年在己黎召關的關於此 

項閱趣之専家姿員會所通過的種族化種族歧視闊題聲明一類的 

適當文獻，尤其經由無線電及電視廣播，造成輿論，总便徹底 

根除由於缺乏科學知識而形成的錯誤種族信仰又進一步建議 

大會促請所有關係國家加速境內少數民族集圈的經濟及社會發 

展，总求消除由於生活程度低下所造成的事實上的歧視，同時 

也促請備合國各主管機關反各専門機蘭提供充分合作，包括適 

當的技術及巧務協助，使各II係國家能完成上述目標；强調社 

會反經濟改革的重耍，此等改革不但促成各國社會反經濟的加 

速發展，而且也促使人民充贫參加此項發展的過程並分享其利 

恵，作爲具體實現人權及自由，]^及根驗一切種族歧視之基鑑 

請國隙勞工組减反聯合國敎育科學文化組織在主管範圍內就熟 

知其存在的任何種族歧視（特别是在南部非洲^之性質及影響， 

每王年向人權委員會提出報吿一次。
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關於±著人民問題，經濟璧社會理事會採柄了人權委員會 

所建議的決議草案，作爲決議案一五八九（五十^。 在這個 

決議案中，理事會建議境內有±著人民的各國政府在其經濟及 

社會發展政策方面必須計义這些人民的特殊閒通，拭求根餘對 

他們不利的偏見及歧視；髓請尙未採取適當立法、行政及其他 

措施的關係國家，採取此等措施，拟保護±著人民及防止對他 

們的歧視；請聯合圃所有主管機構，特別是各區域經濟委員會 

反各關係專門機關，在各國政府依照本決議案巧能從事任巧行 

動時，與之合作；又建議已有保護上著人民立法的所有國家槪 

討該項立法，喊使健定在其實施時是否造成或巧能造成歧視， 

凤及該項立法的效果是否封於某種公民及政治權利加风不公平 

化不必耍的锻制；備悉拉了美洲制度內在這方面所作的努力， 

甚感興趣；因而請美洲國隙組織，特別是其専門機關及團體， 

諸如美洲人灌委員會及美洲印第安人硏究所，協助根除對止著 

人民不利的任何形式之歧視；同樣也請麟合國各専門機關、圓 

體及其他區域團體採取必耍歩驟，试期協助根餘對±著人民不 

利的任何歧視；並授灌防止歧視及保護少數分設委員會與聯合 

國其他機溝、團體及國際主管組織合作，對歧視±著人民問疆 

從事澈底而全盤的研究。

關於種族愚離及種族歧視政策，經社理事會根據人權委員 

會決議案六（二十亡）的建議，於其決議案一五九一（五十^ 

中：請安全理事會設法嚴格實施本身決議案，其中規定促請全 

體會員國不將武器供給南非並有效實施大會有關決議案；促請 

各國，义其南非的主要貿易合夥國家，充分適用大會、安理會 

及聯合國其他機構所通過的有關種族轟離的決議案；請各専門
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機關，尤其金融機關，對南非採行一項符合這些決議案的政策； 

請所有國家加强及擴充其協助種族囑離政策受害人的方案，並 

對大會所作大力捐助聯合國弯非信託基金之呼髓儘速響應；請 

所有國家在非政府組織，包括勞工、宗敎、社會及専業組織、 

大學、靑年及公民圈體这及各國婦女組織等在內均合作下，適 

當從事一項敎育方案，]^期使毎一國家及領±大衆熟知種族腐 

離政策的禍害；並請處於謗商地位包對消路種族主義及種族歧 

視特别關切的各非政府組織，不受各國巧採任何行動之限制， 

在國家及國際階層發動一項經常且持續均反對種族歧視運動， 

並將其努力及進展情形每兩年向經社理事會報吿一次；纔請所 

有人道組織，特別是國際化十字會，在協助種族顆離受害人， 

尤其那些被扣留及囚禁的人±方面担任積極任務；促請大會提 

供必需經費，俾能有效打擊南非巧府爲求維護種族隔離政策所 

作之宣傳；並請秘書長特別努力，利用聯合國可喊使用的現有 

新聞服務使全世界，尤其是與南非從事賈易之國家的輿論，注 

意聯合國各機構就種族隔離問題所作的建議，风使各國政府易 

於聽從這些建證

經社理事會根據人權委員會決議案五（二十亡）所載建謙 

在其決議案一五九0 ^五十）中，論及爲反對納粹主義及種族上 

不容異己卽將探取的措施（並參閱下列第四節^。

司法平等之研究

分設委員會並在第二十云屆會審議了特別報吿員I虹化細船过 

^11106(1义柄貼皿31； 提出的司法平等問題硏究最後報吿書所載 

的各項原則草案。分設委員會決定通過經修正後的司法平等 

原則草案，並送交人權委員會喊便審查宜否擬具一司法平等公
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約或宣言，或公約及宣言，或擬具涉及此項問題某些方面之文 

書數件；拭及對今後行動如何決定。

經社理事會根據人權委員會決議案一吉（二十亡）所載建 

議，在其決議案一五九四（五卡^中表巧感佩I址，仙〇帖化过卡 

的寶貴研究，請秘書長將特別報吿員研究，連同分設委員會所 

通過的一般原則一併付印，並廣爲分發。理事會建議，人權委 

員會在第二十八屆會審查有關司法平等的原則草案，並決定進 

一步行動。

^ 對納粹主義反種族上不容異己所應採取之措施

大會第二+五屆會接到秘書長依照大會決議案二五四五(二 

十四）規定所編製的一件報吿書，其中載有各國政府所報吿依 

照決議案已採或擬採的措施的情報。

大會在一九亡〇年十二月十五日決議案二亡一云（：二十巧 

內再度堅決譜青納粹主義、種族主義種族隔離政策、及其他拟恐 

怖及種族上不容異己爲基礎之極權主義及殖民主義思想及行爲。 

大會促請各有關國家立卽實施大會各決議案，尤應採取立法及 

其他有效措施，俾便迅速澈底根除納粹主義及其種種韶代形或 

種族主義反其他。恐怖及種族上不容異己爲基礎之類似思想及 

行爲。大會促請各國於一九亡一年打擊種族主義及種族歧視 

國際行動年間採取一切有效措施打擊現代形式之納粹主義及其 

他方式之種族上不容異己。大會決定在其議程上保留有關對 

納粹主義與其他风煽動仇恨及種族上不容異己爲基礎之極權思 

想與行爲應採之措施一項目。

經濟璧社會理事會根據人權委員會決議案五（二十亡）的
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建議，通，過決議案一五九0 ^五十^。 經社理事會在決議案 

內請大會儘速續行研究國蠻刑事管韓問題和破壞人類和平安全 

罪法典草案問題，其目的在準備有效措施风消除任何納粹主義 

復活的可能性。在該決議案內，理事會又建議通過一項決議 

草案，略稱大會譜責無論在何地發生的納粹主義和種族上不容 

異己思想及行爲的一切形式；促請會員國採取步驟揭露所有主 

張或傳播納粹主義和種族上不容異己思想及行爲的任何證據， 

並保證竭力予拭取締和禁止；請所有合格而尙未批准及加入防 

止及懲治殘害人群罪公約及戰爭罪及危害人類罪不適用法定時 

效公約的國家，儘速批准及加人，並請各該國向大會第二十亡 

屆會報吿各國听已採取的嚴格遵行各公約規定的措施；請所有 

職合國會員國及専門機關會員國依照防止及懲治殘害人群罪公 

約及戰爭罪及危害人類罪不適用法定時效公約的規定自行檢討 

其立法，风期依照個別環境，決定是否需耍進一步立法措施俾 

永久消滅納粹主義、種族上不容異己、及其他风恐怖爲基礎之 

各種思想復活之危險；促請所有有關國家,如尙未遵依世界人權 

宣言所載原則採取包括立法之措施，试防止納粹及種族主義組 

織與團體之活動，立卽採取有效措施照辦；促請任何國家，如 

因嚴重的憲法上原因或其他原因，無法立卽徹底實施聯合國消 

餘一切形式種族歧視宣言第九條及消除一切形式種族歧視國際 

公約第四條時，應採取各種措施，风確保迅速解散及消滅該二 

文書所譜責及列爲非法之凡喊某一種族或屬於某一膚色或族源 

之人群具有優越性之思想或理論爲根據、或試圖辯護或提倡任 

何形式之種族仇恨及歧視之一切宣傳及一切組織；此等措施應 

規定，除其他事項外：自)不准政府機構、私人公司或個人給予
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該等組織經費津貼；似不准該等組織使用公共建築总成立總部 

或從事會員集會，不准其使用民衆聚居區域之街道廣場擧行示 

威，亦不准其使用公衆新聞傳播工具散播宣傳；似不准該等組 

織试任何藉口成立軍事化的支隊；犯法者應在法庭予试懲處； 

树政府人員，义其軍人，不得參加此等組織。一切此等措施， 

都應在符合世界人權宣言原則之範圍內方得採用。太會又請 

聯合國敎育科學文化組織、國隙勞工組織、及其他專門機關， 

在各該組織職權範圍內，硏究納粹主義及種族上不容異己之觀 

念復活之危險性；並呼髓各區域之政府間組織在區域階層上硏 

究本問題；請各國政府、光其是控制世界性或全洲性大衆新聞 

傳播工具的政府、聯合國及其附屬機構、專門機關、及國際性 

與國別性組織，用敎育、編製並散播有關本問題的消息、囘憶 

納粹主義歷史及其罪行艰囘憶種族上不容異己的歷史等方法促 

進公衆，尤其是靑年，警惕納粹主義及種族上不容異己之復活 

之危險性；決定關於制裁试恐怖或煽動種族歧視或其他任何形 

式之集體仇恨爲基礎的思想與行爲所應採取之措施一問題，在 

其議程上列爲一項目，並予經常檢討，同時促請其他聯合國主 

管機關同樣辦理，使適當措施得喊應其需耍立卽施行。

^奴隸制

防止歧視及保護少數分設委員會在第二十云屆會內審議了 

專題報吿員所提關於奴隸制及奴隸販賣的一切習俗與形式，包 

括類似奴隸制的種族隔離及殖巧主義行爲的進度報吿書。分 

設委員會請專題報吿員繼續完成他的任務，並請秘書長繼續對 

他提供一切必耍的協助。分設委員會又請人權委員會就本問
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題建議一項決議草案，总便經濟暨社會理事會予拭通過。

人權委員會於一九亡一年三月二十己日通過了凤分設雲員 

會提出的原文爲基備的決議案十二^二十亡^。

埋事會於一九亡一年五月二十一日通過了委員會建議的決 

議草案，但經修正編爲決議案一五九云（五十^。 在該決議 

案中，理事會請專題報吿員繼續他的工作，並向分設委員會第 

二十四屆會提出最後報吿書，更請他在報吿書內詳細說明他從 

前所研究的、各國和國隙間在麻酔品控制和難民保護工作上或 

可使用的各種方法，拭期將現有的有關禁止奴隸制和類似奴隸 

制行爲的國際文書，予风更有效的實施。再請秘書長促請尙 

未批准一九五六年廢止奴隸制、奴隸販賣及類似奴隸制之制度 

與風俗補充公約的國家，加速其批准程序。又請秘書長協助 

補充公約當事國安排進行一九五六年補充公約第；條第己項所 

規定的情報交換。此外，並授權祕書長除從公約當事國所收 

到情報外，更補充從其他官方來源可能得到的情報，並將此等 

情報送交分謀委員會。最後，耍求秘書長設法覚致凡能對根除 

奴隸制、奴隸販賣及其他形式的奴役提供協助的政府間組織與 

非政府組織互相間的合作。

巧侵犯人權問題

中東敵對行爲後佔領領±內侵害人權問題

一九七0年十二月十五目，大會審議了根據決議案二四四 

；(二十三）所設立的調查总色列影響佔領領主內居民人權行 

爲特設委員會的報吿書之後，通過決議案二七二亡（三十五） 

(又見第一編第一章。節^。



人權委員會在其第二十亡屆會中也審核了特設委員會報吿書， 

並通過決議案九^二十七^。 在決議案內，人權委員會譜責 

拭色列繼續在佔領領±內侵犯人權，义其是否定難民及離家居 

民歸返家鄕的權利，使用武力從事集體懲罰，押解出境，驅逐 

出境，任意逮捕和拘禁佔領領王內公民，對監犯虐待及施刑， 

破壞及摧毁村莊，沒收及徵用財產，拭及將若干區域居民撤出 

及轉徙；對喊色列之徵用醫院及將醫院改爲警察局，廢除民族 

法律及干涉司法制度，拒絶准許在佔領領±內學校中使用文敎 

組織幹事長認可之敎科書諸事，强烈表示遺憾；再度促請凤色 

列充分遵行關於戰時保護平民之日內瓦公約所規定之義務，使 

難民及離家居民得喊歸返家鄕，並注意及實施聯合國機構與専 

門機關之有關決議案；重申凡拭色列所採取將包括耶略撒冷佔 

領區在內各佔領領王殖民化的一切措施均屬完全無效，並宣怖 

这色列之不斷加劇侵犯該領±內之人權，侵害國際法风及一貫 

故意拒絶遵守法律義務，表示國際社會必須採取集體行動总確 

保對有關居民人權之尊重；促請國際化十字會委員會與聯合國 

機構、尤其與該特設委員會合作，总完成其任務，並將其所採 

歩驟通知人權委員會第二十八屆會；請秘書長將聯合國有關佔 

領領±內侵犯人權情事的文件，尤其是特設委員會的報吿書， 

廣爲發佈，並利用聯合國的新聞傳播工具散佈有關佔領領±內 

人民、難民、離家居民的情況的消息；最後決定在第二十八屆 

會中繼續硏究本問題。



依據人權委員會決議案二（二 

十互 ^、二（：二 + 四 ^、二 +

一（二十五）及八（二十六）

所設専殼專家工作小組報吿書

大會第二十五屆會收到秘書長關於決議案二五四亡^(二 

十四）實施情形的報吿書，並通過根據専設専家工作小組依照 

委員會決議案二十一（二十五）而提出的一九六九年報吿書所 

作成的決議案二亡一四^二十五^。

在決議案二亡一四（二十五）內，大會對於南非政治犯待 

遇問題専設専家工作小組所提送有價値的報吿書，表示嘉許； 

重申非洲南部人民反對種族隔離、種族歧視及殖民主義，风及 

維護其自決權利.的鬥爭爲正當合法’5龍責在納米比亞、南羅德 

西亞及葡萄牙統治下非洲領±內對於藍犯、被扣押者反被俘自 

由戰±、试及此等領±內警察所拘留人±施行瞄刑與虐待之所 

有一切辦法；再度譜責對南非共和國監獄中及警察拘留中監犯 

與被扣押者施行瞄刑反虐待之所有一切辨法；重申一九五五年 

八月三十0監犯處遇最低狠度標準規則，適用於全部南非、納 

米比亞、南羅德西亞及葡萄牙統治下非洲領±境內在獄或由警 

察拘留中之一切政治犯或被扣押者；譜責對根據共產主義取締 

法逮捕之二十二位非洲人擧行之審判。更龍責其後依一九六七 

年萬惡之恐怖行爲治罪法將彼等重行逮捕。大會重申：树南 

非共和國內之政治犯境遇，依然令人憂懼；胸南非共和國政府 

與南羅德西亞非法種族主義政權間之愈趨合作，對於該兩政權 

之反對者與被俘自由戰壬，形成進一步而且持續的威脅；似一
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九六九年一般法律修正法有關國家安全局之第十節及第二十九 

節，不僅爲近年最惡毒之一項立法，而且確實使南非成爲一個 

完全的警察國家；這項法律的作用，因阻止被控人證明無辜， 

故亦違背世界人權宣言第+—條第一項；剛在一九六九年內， 

許多政治犯及被扣押者死於南非監獄中，致死情由値得作一全 

面調査；似南非政治犯詹姆:±：，林克（了細1日日^日她;。6)先生並非如 

報吿所稱自殺，而係因週身各部通電致猪；的强迫監犯作不利 

於其往昔同志的供證，應予譜責；喊加普利錐地帶之納米比亞 

村落曾遭佔領之南非保安部隊砲擊，至於涉嫌藏匿自由戰王之 

村落，亦被濫施射擊；的南非共和國內所建立之"班圖斯坦" 

制度，正逐漸擴展至被佔領之納米比亞領± ；片)因聯合國不加 

干涉，南非對納米比亞之佔領，造成非白人居民之困難3增， 

同時該地人權亦完全遭受壓制；扣所謂一九六九年"羅德西亞 

憲法"爲一非法且禍害無窮之文件，至於內載"權利宣言"所 

賦予非白人之權利，倘若有之，亦不足道；胸一九六九年"羅 

德西亞憲法"第八十四節規定法院不得因任何法律與"權利宣 

言"矛盾而質詢或判定該項法律的效力，由此證明此項非法立 

法"本身之顯著矛盾，而且更顯示南羅德西亞非法政權之極權 

主義及種族主義性質；片)南羅德西亞之保留地，盡屬貧淸主抓 

非洲人被驢逐生活其間，一如牛馬；脚)非洲人在保留地中之情 

況，駭人聽聞，毫無設施拭改良其保健、飲食、營養、公共衞 

生、醫護狀況及敎育氷準；树在葡屬領±內集體屠殺涉嫌之政 

權反對者，仍未見減少；似最不人道之强迫勞役方式，仍在葡 

萄牙統治下非洲領止內流行。大會促請南非共和國政府實施 

專設專家小組前此所提報吿書中載列之建議，並狂I立卽撤銷國



家安全局；似停止强迫因政治關係而被巧押者對其前同事作 

不利證供之辦法；似立卽無條件釋放一九亡0年二月十六日依 

恐怖行爲治罪法再度逮捕之三十二名非洲人；抑准許獨立之外 

界觀察員，充分觀察對該政權政敵之一切審判；树允許對政治犯 

及被扣押者在獄中之巧亡，作充分而公平之調查，並對死者家 

屬充分賠償。大會隨卽譜責依恐怖行爲治罪法對八個納米比 

亞人之審判，該審判係於一九六九年亡月至十一月間在文特胡 

克擧行。大會再促請南非共和國政府，立卽無條件釋放依恐 

怖行爲治罪法而審問之人壬，立卽停止將"班圖斯坦"制度向 

納米比亞擴展，並依照聯合國有關決議案，終止其對納米比亞 

領±之非法佔領。大會促請大不列顚及北愛爾蘭聯合王國政 

府對南羅德西亞加拭較前更有效之干涉，风期實施専設工作小 

組在其報吿書第八十二段至九十四段中所建議之行動，將集中 

在保留地內處境幾如俘虜與奴隸之非洲人解放，將所謂一九六 

九年"羅德西亞憲法"全部廢止；請聯合王國將請其所採取各 

項有效措施之結果向大會第二十六屉會具報。大會促請葡萄 

牙政府立卽遵守…九四九年八月十二日日內瓦公約的規定，劑 

除在其非洲殖民地中實行巧。310，卽强迫勞役的辦法，並建立 

一種能使非洲農人產物在正常市場狀况下自由買賣的制度。 

大會再度譜責違反聯合國決議案而續與南非政府及南羅渡西亞 

非法政權維持化交、經濟、文化及其他關係之各政府之行動， 

促請該等政府速卽考盧斷絶此等關係，如該等政府尙未採取是 

項行動，則請將其理由向大會第二十六屆會具報。大會請秘 

書長將本決議案實施情形向大會第二十六屆會具報，並將關於 

宣揚專設尊家工作小組報吿書所採措施，向人權委員會第二十
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亡屆會提出報吿。

專設專家工作小組依照人權委員會決議案八（二十六）規 

定增於一九六九年對下列事項進行調查：非洲南部的死刑問題， 

非洲南部政治犯及被俘自由戰壬所受待遇^南非、納米比亞及 

南羅德西亞境內所謂^ ±著保留地"及"轉徙營"內非洲人的 

情况^南非共和國境內種族隔離之嚴重現象，总及納米比亞、 

南羅德西亞、及葡管非洲領±內殖民主義、及種族歧視的嚴重 

現象。

委員會在其第二十亡屆會審議專設工作小組的報吿書。 

委員會在決議案亡（二十古）中聲明，盼望收到從國際刑法觀 

點對種族隔離（業已宣吿爲殘害人類罪行^問題之硏究報吿； 

核可工作小組的意見、結論、與建議；決定工作小組應繼續調 

查南非、納米比亞、南羅德西亞及葡管領±內之發展，特別着 

重由於非法的南非政權在納米比亞的行爲，由於非法的南羅德 

西亞少數政權的行爲，风及由於葡萄牙政權在安哥拉、莫桑比 

克與幾內亞（比索^的行爲所引起的流行於納米比亞、南羅德 

西亞、安哥拉、莫桑比克與幾內亞（比索^的殖民主義與種族 

歧視的各種嚴重現象；並請工作小組繼績積極而警覺地注視非 

洲的殖民主義與種族歧視的各種行爲，將南部非洲區域內的新 

發展提請委員會第二十八屆會注意，並向委員會第二十九屆會 

提出包括結論與建議的報吿書。

關於南部非洲侵害工會權利情事的指控

經濟璧社會理事會在第四十八屆會的決議案一五0九（四 

十八）內，授權專設南非共和國、納米比亞及南羅德西亞工會
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權利問题專家工作小組，於履行理事會決議案一四一二（四十

六）所朦予的任務時，與勞工組織、其他有關専門機關、及主 

耍國際工會組織合作，調查葡屬非洲殖民地非洲籍初級產品生 

產者的情況，無組織勞工部門如葡屬非洲殖民地農業工人的情 

況，及現由或曾由南非共和國、納米比亞及南羅德西亞雇用的 

莫桑比克及安哥拉工人的情况。

理事會在第五十屆會內嗽到專設工作小組的報吿書喊及秘書 

長關於對該報吿書所做宣傳的報吿書。理事會在決議案一五 

九九（五十^內核可専設工作小組的結論和建議；嚴厲譜費南 

部非洲拘禁工會領袖，並耍求立卽將彼等無條件釋放；譜責對 

葡屬殖民地內非洲籍初級產品生產者之待遇；促請葡萄牙立卽 

停止沒收非洲±地；促請聯合王國政府立卽制止在南羅德西亞 

對非洲工人與工會人±進行歧視與迫害^請秘書長將工作小組 

報吿書提請勞工組織注意；歡迎該組織在此方面之工作，並請 

其將未來活動之結果盡速向理事會提出；請工作小組澈底調查 

納米比亞、南羅德西亞、及葡屬領±內徵用非洲工人之制度， 

並向理事會報吿，最遲不得過第五十四屆會；請秘書長將本決 

議案及工作小組報吿書提請消除種族歧視委員會注意，並送達 

大會第二十六屆會。

職合國處理侵犯人權淸事各機關的標準議事規則

人權委員會依據該會決議案九（:二十巧之決定，績行審議 

內載聯合圃處理侵犯人權情事各機關的標準議事規則初稿的秘 

書長節略。委員會在其決議案一四（二十七）內決定，在委 

員中成立五人工作小組，盡可能在委員會第二十八屆會前關會，
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審核秘書長節略內之標準議事規則，計及委員會第二十亡屆會 

中所表示之意見，並向委員會第二十八屆會提出報吿；決定在 

該屆會續行審議本問題，同時請秘書長將節錄內漂準規則提送 

各會員國徵求意見，並將可能獲得之此等意見提送工作小組及 

委員會。

心懲治戰爭罪犯及危害人類罪犯問題

大會依據人權委員會及經濟暨社會理事會所建議的決議草 

案，於一九亡0年十二月十五日通過了關於懲治戰爭罪犯及危 

害人類罪犯問題的決議案二亡一二^二十五^。 大會在該決 

議案中對於戰爭罪及危害人類罪不適用法定時效公約已於一九 

亡0年十一月十一日生效策示滿意;促請注意許多戰爭罪犯及危 

害人類罪犯在若干國家領±內繼續隠匿受到保護之事實；促請 

所有國家採取措施喊逮捕上述人等，並將彼等引渡至其犯戰爭 

罪及危害人類罪之國家，俾可依據各該國之法律將彼等交付審 

判及懲治；講責目前由於進行侵略戰爭及實施種族主義、種族 

隔離及殖民主義政策而發生之戰爭罪及危害人類罪，並請關係 

國家將此等罪犯交付審判，同時加緊合作，风荒集及交換可风 

促成偵查、逮捕、引渡、審判及懲治戰爭罪犯及危害人類罪犯 

之情報；請尙未採取必耍措施之國家採取措施，謀徹底調査 

戰争罪及危害人類罪，並蔣所有尙未交付審剌或懲治之戰争罪 

犯及危害人類罪犯予总偵查、逮捕、引渡及懲治；髓請各國政 

府將其爲加入戰爭罪及危害人類罪不適用法定時效公約所已採 

取或正在採取之措施之有關情報提送秘書長^髓請尙未加入該 

公約之國家嚴格遵守大會決議案二五八吉（二十四）中關於避
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免採取與該公約主耍宗旨背道而馳之行動之各項規定^請秘書 

長參照各國政府所提送之評議及意見，繼績硏究懲治戰爭罪及 

危害人類罪拭及決定賠償此等罪行受害人標準之問題，俾可就 

此問題向大會第二十六屆會提具報吿書。

人權委員會於一九亡一年王月二十五目在其決議案一六仁 

十亡）中表示意見，說戰爭罪及危害人類罪不適用法定時效公 

約的各項規定不但與第二次巧界大戰期間所犯罪行有關，並且 

也與目前由於進行侵略戰爭、軍事佔領及實施種族主義、種族 

隔離反殖民主義政策而發生的所有戰爭罪及危害人類罪有關， 

委員會再次譜責戰爭罪及危害人類罪；緊急呼髓在其营辖範圍 

下之人犯戰爭罪或危害人類罪的國家終止此種罪行，嚴厲懲治 

此種罪犯，並在犯有極大罪行之情形下將此等罪犯引渡至其犯 

罪所在之國家；請此等國家向秘書長提送關於爲實行此項呼髓 

所深措施之情報；促請所有國家擴大合作，试兎集並交換可化 

促成偵查、逮捕、引渡、審判及懲治戰爭罪犯及危害人類罪犯 

之情報；並請秘書長於委員會第二十八屆會繼續審議該問題時， 

向委員會就該問題提具報吿書。

戰爭罪及危害人類罪不適用法定巧效公約

戰爭罪及危害人類罪不適用法定時效公約經大會喊一九六 

八年十一月二十六日決議案二云九一（二十云）通過。依該 

公約第五條的規定，至一九六九年十二月王十一日爲止聽由各 

國簽署。

截至一九亡一年六月十五日止，該公約業經十一個國家簽 

署（保加利亞、白俄羅斯蘇維埃社會主義共和國、捷克斯拉夫、



匈牙利、墨西哥、蒙古、波闘、羅馬尼亞、烏克蘭蘇維埃社會 

主義共和國、蘇維埃社會主義共和國聯邦及南斯拉夫^ ，經十 

二個國家批准或加入（阿爾己尼亞、保加利亞、白俄羅斯蘇維 

埃社會主義共和國、幾內亞、匈牙利、印度、蒙古、波蘭、羅 

馬尼亞、烏克蘭蘇維埃社會主義共和國、蘇維埃社會主義共和 

國聯邦及南斯拉夫^ 。 該公約於一九亡0年十一月+—日， 

卽第十件批准書或加入書送交祕書長存放之3後第九十天生效。

大會於一九七；0年十二月十五自決議案二亡一二^二十巧 

中請尙未簽署或批准該公約之國家儘速簽署或批准。

八' 傕保國隱尊重民族自決灌利之方法與手段

大會在一九亡0年十二月十五目決議案二五八八丘（二十 

四）中，除其他事項外，重申在殖民統治及外國統治下所有各 

民族之解放與自決權利，並確認國隙人權會議決議案測中所載 

各項原則。大會復決定於第二十五屆會時檢討實施決議案城1 

及大會就該問題所通過其他有關決議案的進展情形。

大會在一九七0年十一月吉十日決議案二六巧九〔二十巧 

中再度確認在殖民及外國統治下之民族業經確認有權享有自決 

權利，得使用任何手段重行取得該項權利，其鬥爭係屬合法正 

當；確認在殖民及外國統治下之民族於合法行使其自決權利捧 

有權依照聯合國各決議案及聯合國憲章精神尋求並取得一切形 

式之道義及物質協助；促請所有剝奪在殖巧及冰國統治下各民 

族自決權利之各國政府依照各有關國際文書及憲章原則與精神， 

承認並遵行該項權利；認爲在違反領±人民自決權利情形下取 

得及保留該領±，乃係不可容許之行爲，嚴重違反憲章；譜責



若干政府不准業經確認有權享有自決權利之各民族專受此項權 

利，特別是南部非洲及芭勒斯坦人民之此項權利^並請人權委 

員會於其第二十亡屆會硏究聯合國有關殖民及外國統治下各民 

族自決權利各項決議案之實施情形，並儘早經由經濟璧社會理 

事會向大會提出其結論與建議。

人權委員會應大會決議案二六四九（二十五）之請，於一 

九亡一年云月十一目通過了決議案八（：二十亡：！，請秘書長編 

製一項附有註解的由聯合國各機關、各専門機關及區域組織所 

通過有關殖民及外國統治下各民族自決權利的決議案窠稱，並 

決定繼續審議該問題，喊便於第二十八屆會時指派一位關於該 

問題的専題報吿員。委員會也提出一項關於該問題的決議草 

案，喊供經濟暨社會理事會通過，決議草案中載有一項提請大 

會通過的案文。

理事會於--九亡一年五9二十一日決議案一五九二伍十)中 

建議大會'除其他事項外，應確定各民族使用一切手段爲自決與 

解放所從事之鬥爭係屬合法；確認爲此等目標而奮鬥係屬人類 

之基本人權；深信倘有若干國家採行殖民主義、對爲自決而奮 

鬥之民族使用武力，並支持採取種族主義及種族顧離等罪惡政 

策之巧權，則國際保障人權之主耍目標卽不能有效實施；譜貴 

各殖民國家壓制各民族么自決灌利並阻提在非洲及其他地方消 

除殖民主義及種族主義之行動^譜責在南部非洲滿助建立軍事與 

工業集團之國家；覆按每一國家均有貴任依據憲章促成自決原 

則之實施；促請各國進行合作喊實現普遍尊重人權並消除一切 

形式之種族歧視；並決，11、經常注意由於剝奪殖良及外國統治下 

各民族之自決權利而引起之嚴重大規模侵犯人權及基本自由之 

問題。
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^ 國際文書 

國際人權盟約

經濟、社會、文化權利國際盟約、公民及政治權利國際盟 

約及〔公民及政治權利國際盟約〕任擇議定書經大會一九六 

六年十二月十六田決議案二二00^(二十一）通過，並自一 

九六六年十二月十九日起聽由各國在聯合國總部簽署。

截至一九七一年六月十五目止，簽署兩盟約的國家計有下 

列四十五國：阿爾及利亞、阿根廷、比利時、保加利亞、白俄 

羅斯蘇維埃社會主義共和國、智利、中國、哥倫比亞、哥斯大 

黎加、賽普勒斯、捷克斯拉夫、丹麥、厄化多、薩爾瓦多、德 

意志聯邦共和國、芬蘭、幾內亞、蓋亞那、宏都拉斯、甸牙利、 

冰島、伊朗、伊拉克、总色列、義大利、牙買加、頼比瑞亞、 

馬達加斯加、蒙古、荷蘭、紐西蘭、挪威、葬律賓、波蘭、羅 

馬尼亞、塞巧加爾、瑞典、突尼西亞、烏克蘭蘇維埃社會主義 

共和國、蘇維埃社會主義共和國聯邦、阿拉伯聯合共和國、大 

不列顚及北愛爾蘭聯合王國、委內瑞拉、烏拉圭及南斯拉夫。 

此外，馬耳他已簽署經濟、社會、文化權利國際盟約，因而簽 

署該文書的國家總數已有四十六國。十一個國家已批准或加 

人兩疆約（保加利亞、哥倫比亞、哥斯大黎加、賽普勒斯、厄 

化多、伊拉克、利比亞阿拉伯共和國、敍利亞、突尼西亞、烏 

拉圭及南斯拉夫^。 兩盟約均將於第云十五件批准書或加入 

書存放後王個月生效。任擇議定書可拭聽由業已批准或加人公 

民及政治權利盟約的任何國家簽署及批准或加人。截至一九 

七一年六月十五日止，議定書已經十亡個國家簽署（中國、哥
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淪比亞、哥斯大黎加、賽普勒斯、丹麥、厄化多、薩爾瓦多、 

芬蘭、宏都泣斯、牙買加、馬達加斯加、荷蘭、挪威、菲律賓、 

塞內加爾、瑞典及烏拉圭^，經四個國家批准（哥倫比亞、哥 

斯大黎加、厄瓜多及烏拉圭^。 在公民及政治權利盟約生效 

之後，任擇議定書將於第十件批准書或加入書存放後^^個月生 

效。

秘書長依照大會決議案二二00^(二十…）及決議案二 

己吉亡（二十二）的規定，向大會第二十五屆會提具有關上述 

己文書情況的報吿書。大會依據第己委員會的建議，決定備 

悉秘書長報吿書，並請其向第二十六屆會提出巧一報吿書，該 

報吿書將於審議議程上一個單獨項目時一併審議。

消涂基於宗敎或信仰之一切形式 

不容異己及歧視國際公約草案

大會第二十四屆會決定將關於消涂宗敎上一切形式之不容 

異己一項目延至第二十五屆會審議。大會第二十五屆會依據 

第云委員會的建議，再度決定延至下一屆會審議該項目。

武裝衝突中對人權之尊重

秘書長依據大會決議案二五九亡（二十四）的規定，繼續 

硏究關於武裝衝突中對人權之尊重一問題，並再度就該問題向 

大會第二十五屆會提出報吿書。大會於一九七0年十二月九 

日通過關於武裝衝突中對人權之尊重的決議案二六七四（二十 

五^、二六亡六（二十五）及二六亡亡（：二十五^。 大會於 

同田通過了有關保護在戰區履行危險任務之新聞記者的決議案
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二六亡三^二十五^，及訂定武裝衝突中保護平民的若干基本 

原則的決議案二六七五^二十五^。 大會在決議窠二六七四 

(二十五）中除對秘書長所提武装衝突中對人權尊重問題之報 

吿書表示嘉許外，鄭重重申爲求有效保障人權起見、所有國家 

均應竭力避免發動違反聯合國憲章及關於各國依聯合國憲章建 

立友好關係及合作之國際法原則宣言各項規定之侵略戰爭及武 

裝衝突；譜責任何國家公然違反憲章、繼續從事侵略戰爭、並 

違背一九二五年田內瓦議定書及一九四九年日內瓦公約普遍公 

認原則之行動；認爲所有國家均應嚴格遵守一九二五年日內瓦 

議定書及一九四九年田內瓦公約之原則，違反此等國際文書之 

國家應受譜青並對世界社會負其責任。大會確認南部非洲及 

受殖良及外國統治與外國佔領之領止內爲求解放與自決而奮巧 

參加反抗運動之人±及自由鬥壬遇被捕時，應依一九0亡年海 

牙公約及一九四九年日內瓦公約之原則亭受戰俘待遇，認爲對 

平民肆行空中轟炸、使用窒息氣、毒氣或其他氣體及一切類似 

液體、物質及器械喊及細菌（生物^武器，均係公然違反一九 

0亡年海牙公約、一九二五年日內瓦議定書及一九四九年日內 

瓦公約之行爲；並確認必須擬訂其他國際文書，規定保護從事 

反抗殖民及外國統治與種族主義敌權之平民及自由鬥±之辦淑 

大會在決議案二六亡六（二十五）中整悉第二十一屆國際化十 

字會會議所通過對戰俘給予人道待遇之決議案（決議案十一：)， 

並認爲受重傷及患重病之戰俘之直接遣送囘國、风及將被俘已 

久之戰俘遣送囘國或拘押在中立國家內，實係關於戰俘待遇之 

曰內瓦公約及職合國憲章所倡導並保護之人權之重耍方面，促 

請任何武裝衝突之所有當事方面遵守日內瓦公約中各項規定與
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條款，风便確保所有應受該公約保護之人獲得人道待遇，並除 

其他事項外，准許由保護國或例如國際紅十字會委員會之人道 

組織依照該公約規定經常視察拘禁戰俘之一切處所；贊同化十 

字會爲確保有效施行該公約所作之不斷努力，並請秘書長作一 

切努力，務使所有戰俘、义其是在武裝侵略及殖民鎭壓中之受 

害人、獲得人道待遇；促請各方遵行該公約第一0九條，其中 

規定將受重傷及患重病之戦俘遣送囘國，並規定締訂協定，俾 

將被俘已久之强壯戰俘直接遣送囘國或拘禁在中立國家內；促 

請對一切武裝衝突中戰鬥人員之不屬該公約第四條之範圍者， 

給予適用於戰俘之國際法原則所規定之同樣人道待遇；促請各 

方嚴格遵行現有國際文書中關於武裝衝突中人權問題之各項規 

定，並請尙未批准或加入是類文書之國家，批准或加人關係文 

書，喊便從各方面利便對武裝衝突中受害人之保護。

大會在決議案二六亡亡（二十五）中髓請任何武裝衝突之 

所有當事國遵行一八九九年及一九0七年海牙公約、一九二五 

年日內瓦議定書及一九四九年日內瓦公約所規定之各項規則及 

其他適用於武裝衝突之人道準則，並請尙未加人此等文書之國 

家加入此等文書；希望國際化十字會委員會定於一九亡一年召關 

之各國政府專家會議進一步考慮如何發展現有適用於武裝衝突 

之人道準則，並就此點提出具體建議送由各國政府審議^請秘 

書長邀請各國政府早自就其關於尊重武裝衝突中人權問題之報 

吿書提出意見，將其報吿書、各國政府對報吿書之意見、連同 

其他有關文件一併提送國際化十字會委員會，总便斟酌情形， 

交由各國政府専家會議審議，將所接到之意見提交大會第二十 

六屆會，並將國際化十字會委員會卽將召開之各國政府専家會議
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所獲結果及任何其他有關發展情形向該屆會具鑛並決定於第二 

十六屆會再行審議本問題之所有方面。

保護從事危險任務新聞記者國際公約草案

大會應秘書長於一九亡0年九月吉十日所作關於尊重武裝 

衙突中人權問題的呼髓，於一九亡0年十二月九日通過了題爲 

"對在戰區履行危險任務之新聞記者之保護"的決議案二六亡 

己^二十五大會在該決議案前文中備悉秘書長之呼鶴， 

認爲聯合國必須獲得關於武裝衝突之充分情報，又認爲新聞記 

者，無論其國籍，在此方面負有重耍任務；察悉若干在戰區服 

務之新聞記者因忠於職守向世界輿論作客觀報導而持受犧牲， 

深表惋惜；確認依據一九四九年日內瓦公約之規定可向新聞記 

者提供若干種保護；深覺此等規定所提供之保護，未顧到若干 

類從事危險任務之新聞記者，亦未能適應其需耍，並深信必須 

擬訂新的國際人道文書。喊謀更妥善保護從事危險任務、特別 

是在戰區服務之新聞記者。大會在該決議案正文部分對於從 

事危險任務之新聞記者之處境表示深切關懷，並對若干新聞記 

者因风高度責任感執行任務而犧牲性命，深表惋惜；促請所有 

在武裝衝突中爲當事方之國家與當局隨時隨地尊重並實施一九 

四九年八月十二日日內瓦公約中特別適用於隨軍而不參戰之戰 

地記者之各項條款。決議案中請經濟璧社會理事會轉請人權 

委員會於其第二十亡屆會中研究能否擬定一項國隱協定草案， 

总謀保護從事危除任務之新聞記者，尤應規定提供一種一致承 

認及保證之身份證件。決議案請人權委員會優先審議該問感 

俾大會或巧一有關國際機構儘可能從速通過一項國懲協定草案。



大會請秘書長商同國際化十字會委員會及其他有關國際組織向大 

會第二十六屆會就此間題提出報吿，並決定於其第二十六屆會 

中最優先審議此問題。

關於保護從事危險任務之新聞記者的一項初步國際公約草 

案於人權委員會第二十亡屆會中提出，但該委員會沒有時間於 

該屆會中對此詳加審議。委員會於一九亡一年己月二十四口 

通過了決議案十五^二十亡：|，題爲"擬訂一項國際協定草案 

换謀保護從事危險任務之新聞記者，义應規定提供一種一致承 

認及保證之身份證件之可能性"。委員會在該決議案中表示 

亟欲與秘書長及國際化十字會委員會密切合作採取行動，建議經 

濟璧社會理事會審議該初歩國際公約草案並連同有關文件一併 

提交大會第二十六屆會，作爲討論該問題之正確依據。

在此方面，委員會在決議案中請秘書長將上述文件致送聯 

合國各會員画、或專門機關或國際原子能總署會員國、或國際 

法院規約當事國政府，並經由國際化十字會委員會轉送一九四 

九年日內瓦公約各當事國，請其提出意見，拭便大會於第二十 

六屆會予风審議；並將同樣文件提交國際化十字會委員會訂於一 

九亡一年五月召蘭的政府間專家會議靖該會議提出對於公約草案 

的意見，喊便大會於第二十六屆會予总審議。復請秘書長設 

立一不超過亡人的専家小組，其中特別耍包括法律諮議一人、 

由不同地盈的國家新聞記者專門組織所提名的人击拭及國際紅 

十字委員會的代表一人，這個小組的宗旨在考意公約草案第三 

條所訂爲保護從事危險任務之新聞記者而設的一個國際専門委 

員會的適當組成、硏究安全通行證之簽發及撤銷的條件、程序 

與標準拭及通巧證的承認程序，並向大會第二十六屆會提出結
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論與建議，喊及規定初步國隙公約草案第王條所定國際專門委 

員會之組成、責任與方法的議定書草案。

經濟璧社會理事會聽取雲員會的各項建議，並在決議案一 

五九亡（五十^中決定府初步公約草窠反妾員會與理事會的有關化 

錄提送大會，作爲討論的正確基礎。

武裝衝突中保護平民之基本原則

大會在決議案二六亡五（二十五）中欣悉秘書長關於武裝 

衝突中對人權之尊重之各報吿書总及國際化十字會委員會在此方 

面所進行之工作，深信在武裝衝突時平民尤其需耍加意保護， 

確認嚴格適用一九四九年八月十二因關於戰時保護平民之曰內 

瓦公約之重耍，並確認武装衝突中保護平民之下述各項基本原 

則，但不妨礙今後在武裝衝突國際法逐漸發展之範園內再作推 

敲：^一)國際法所承認及國際文書中所明定之基本人權，在武裝 

衝突情勢中仍完全適用；（二)武裝衝突中所從事之軍事行動，無 

論何時均必須將積極參與敵對行爲人員與平民加总區別^巧在 

從事軍事行動時，應盡一切巧力使平民免受戰爭躁雕，並應採 

取一切必耍之預防措施，使平民免受傷亡或損害；闽平民不應 

成爲軍事行動之目標；闽僅爲平民使用之住宅及其他設施不應 

作爲軍事行動之目標；（六)指定専供保護平民之用之場所或地區， 

諸如醫韶區或類似之庇護所，不應作爲軍事行動之目標^ (七)平 

民群衆或個人不應作爲報復、强迫遷移或风其他方式侵犯其人 

格完整之對象；风對平民提供國隙救助乃係遵照聯合國憲章、 

世界人權宣言及其他關於人権方面國際文書之人道原則行事。 

第二十一屆國際化十字會會議通過之決議案二十六所載對遭遇
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災難平民之國際人道救助原則宣言應適用於武裝衝突情勢，且 

所有衝突當事各方均應盡力促進此項宣言之施行。

關於人權的定期報吿書

自一九六五年起，一直遵行經社理事會決議案一0亡四0 

(云十九）所規定的訂正定期報吿制度，報吿書的審議每己年週而 

復始輪流一次；第一年是關於公民及政治權利的報吿書，第二 

年是關於經濟嚇:會及文化權利的報吿書，第云年是關於新聞自 

由的報吿書。

第一個呈年週期於一九六亡年完成，第二個；年週期於一 

九六八年開始。關於經濟、社會及文化權利的第二批報吿書 

業經定期報吿書専設委員會、人權姿員會及婦女地位委員會於 

其一九七0年度各屆會議中審議。

專設裘員會在採用經社理事會決議案一五0六（四+八） 

(其目的在於使各國政府有更多時間編製報吿書並使委員會可 

风審愼研究與評估這些報吿書）核可的時間表之下，繼續於一 

九亡一年屆會中審議一九亡0年屆會後所接獲關於經濟、社會 

及文化灌利的報吿書。専設委員會一致認爲道些報吿書證實 

在一九亡0年屆會時業己發現存在的趨勢及專設委員會所擬並 

經載入人權委員會決議案十吉（二十六）內的各項結論及建議。

一九亡一年云月二+五3人權蜜員會依照専設委員會的建 

議通過決議案十八^二十亡：），在其中促請實現經濟及社會權 

利問題特别報吿員注意各國政府及各専門機關在定期報吿書制 

度下所提送包括一九六六年七月一目至一九六九年六月兰十日 

期間的資料；請各會員國在提送報吿書時，儘量採用秘書長已
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送交各國的報吿書標題大綱並更多注意委員會在一九六亡年所 

規定的準則；認爲促進及保護人權方面的進度與問題上的評估 

只能在各國政府於所提送報吿書內包括詳盡的情報，說明所遭 

遇的各種困難，採用的實際辦法或需耍那種協助來克服困難，才 

會有實際的價値；並請各會員國及各専門機顯在報吿書中特别 

提到依照打擊種族主義及種族歧視國隙行動年各項目穂，所採 

取克服種族主義及在種族上不容異己的行動。委員會欣悉已 

就經濟、社會及文化權利提送報吿書的各國在促進人灌上所作 

的貢獻；對某些仍在殖民統治下領±內行使經濟、社會及文化 

的權利並無倩報表示遺憾；希望今後提送報當書的會員國數目 

會有增加；促請各會員國在已定時暇內提送報吿書；强調國像 

社會全賴各國及時提送簡妥報吿書方可獲巧已達成的進展與尙 

待解決的問題；希望各國政府能在一九亡一年己月云十一扫提 

送關於新聞自由的報吿書，试便定期報吿書專設委員會委員們 

在委員會一九亡二年屆會之前早早就巧着手研究各報吿善。

經社理事會決議窠一五九六（五十^決定，在不妨碍一九 

亡一年提出新聞自由報吿書之下，今後應請各會員國每兩年提 

出定期報吿書一次：第一個是關於公民及政治灌利的報吿書， 

於一九亡二年提出；第二個是關於經濟、社會及文化權利的報 

吿書，於一九亡四年提出；第云個是新聞自由報吿書，於一九 

亡六年提出。理事會也强調委員會及其專設委員會對在促進 

及保護人禮方面的進展及所遭遇問題上的評估，只能在各國政 

府於報吿書中提供關於所遇具體困難與施用的切實辦法或需 

耍那類協助始能予解決的詳細情報，才會有實際價値。
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經濟、社會及文化權利的實現問題

祕書長依據人權委員會決議案十一（二十六）繼績推進各 

國間交換關於其爲實現經濟、社會及文化權利所採用方法及手 

段的效能的經驗。另有亡個國家及勞工組織，衞生組織和文 

敎組織都提送了情報。

袭員會在決議崇十石（：I：十七）內把這個項目列爲第二十 

八屆會議程上優先予拟處理的事項並建議經社理事會請委員會 

在決議案十四（二十五）內所指派的特別報吿員，於從事準備 

研究時，計反在核可硏究之後所通過列在大會決議案二五四二 

(二十四）內社會進步及發展宣言的各項規定，並在不遲過委 

員會一九-亡二年二十八属會時，向委員會提出其最後報吿書。 

一九亡--年五月二十一 3理事會通過姿員會的建議，將其編爲 

決議案一五九五（五十^。

敎育靑年加强其對人權及基本自由之尊重

一九亡〇年十一月十一田大會通過有關靑年間題的決議案 

二六云云十五：），在其中重申決議案二0；亡（二十：）， 

決議案二四四五（二十呈），決議案二四四亡（二十王）及決 

議案二四九亡〔二十四^；認爲應將靑年人的努方導向加强基 

於正義的和平及各民族間的友証，反對一切形式的壓迫與剝削 

並導向發展所有國家間的經濟、科學及文化上有效的合作；特 

别重視一九亡0年亡月在聯合國總部擧行的世界靑年大會所從 

事的努力；請秘書長與各國政府及有關専巧機關諮商將來能否 

召開若干屆議事規則經予改善的世界青年大會；確認靑年組織
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對國際誠解所作的寶貴貢獻；强調靑年參加社會、經濟、政治 

及文化生活的緊急性及確保青年認識其在國家發展中所負任務 

的重耍性；欣悉靑年對志願服務已作的貢獻；促請各國政府及 

所有關係組織務必敎育靑年使其尊重人權，基本自由及國際法; 

强調靑年反對旨在鎭壓目前仍受殖民、種族主義、外族或軍事 

統治的民族解放運勤所採軍事及其他行動的重耍性；飽請各國 

政府順應靑年的期望並採取措施，支持爭取和平與正義，國際 

安全，自決及解放仍受種族主義、殖民及沐族統治的各民族與 

領±，並割餘種族主義，納粹主義及喊種族隔離及其他方式的 

歧視爲基渡的此類極權主義思想；建議應使靑年充分參預加速 

發展中國家全面階長的努力^促請已發展國家響應靑年呼鶴， 

向發展中國家提供協助^請各國政府及各敎育機關鼓勵靑年更 

爲積極參加敎育方案的設計及管理；並請秘書長及各專門機關 

繼續推行有關靑年問題及需耍的方案與計劃。

人灌委員會在決議案十一（二十亡）內髓請各國政府不准 

對爲進步而表示異見的靑年人探取壓制措施，確保青年人不受 

剝削，在靑年敎育方案中包括人權的講授並使靑年人參加促進 

一般福利的運動；請秘書長就本於良必反對戰爭而拒絶服兵役 

問題擬具報吿，並決定於獲有報吿時研究該項問題^請文敎組 

織研究宜否爲人權問題從事有系統狩研究並訂爲一個科學的獨 

立課程。

人權及科學與技術發展

大會一九七0年十二月十五日決議案二亡二一（二十五） 

請秘書長依照大會決議案二四五0 ^二十王：）第一段的規定，



繼續研究因科學與技術發展所引起與人權有關的各項問題。 

大會請人權委員會在第二+亡屆會儘先審査初步報吿書，拭及 

該委員會可能接到的其他補充情報，包括世界衞生組織就人權 

及科學與技術發展上衡生方面所提出的初步備忘錄，並將該委 

員會對於達成大會決議案二四五0 ^二十云：）所定目標的意見 

與建議送請經社理事會轉送大會。

人灌委員會在決議案一二十亡：）中確認本身需聲於第 

二個職合國發展十年期間集中注意在科學與技術進步的情况中 

保護人靖與基本自由的最重耍問題，尤其要注意：脚在經濟、 

社會及文化方面保護人權总及保護在自勘與機械生產環境中的 

工作權；似利用科學與技術發展從事培植對人權及其他他人民 

合法稚益的尊重；似防止利用科學與技術成就拭暇制民主權利

舆自由。婆員會請各國政府、各專門機關及政府間與非政府 

組織提送有關因在科學與技術進步情況中保護人權而發生的間 

題的情報；請秘書長繼續從事並增補其硏究，計及各國巧府所 

提送的情報及委員會第二十亡屆會的討論喊便對因在科學與技 

術進歩情況中行使人灌與基本自田而弓I起的所有基本問題作一 

種均衡的敍述;並請秘書長向委員會提送一個或更多的報吿書充 

供檢討有無可能擬具旨在化强保護世界人權宜言中所頒饰人權 

的一個國際文書之用。

3^ 設置聯合國人灌事宜高級専員一職

大會因工作方案繁重，未克在第二十二屆及第二十云屆會 

審議經化理事會決議案一二；七（四+二）所建議設置聯合國 

人權事宜高級專員一名的問題。大會在第二十四屆會從事初 

步訝論之後，請秘書厦就有關此一事項的理事會決議案，提具
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一個分巧研究報吿。秘書長因此提出了一個分析研究報吿， 

其中載有各國政府在大會、人權委員會及經社理事會內就所涉 

事項發表意見的一個撮耍。

大會在第二+五屆會進一步討論了這個問題之後，於一九 

亡0年十二月十四日決議將這個項目延至第二十六屆會審議。

新聞自由

大會在關於新聞自由的一九亡0年十二月十五日決議案二 

亡二二（二十五）內鑽按其一九六五年所作儘速締結一項新聞 

自由公約的決定及一九六八年所作在完成該項公約拭前，大會 

將優先審議新聞自由宣言草案的決定。但是大會在一九七0 

年因工作方案繁重未克作到此謝，於是決定在第二十六屆會時 

優先處理新聞自由問題。大會備悉該宣言的審議已經緩延十 

年而且公約草案列在大會議程已達+八年之久。

^關於人權的來文

由一九亡0年六月一呂至一九亡一年五月三十一扫，關於 

人權的來文計有一四，二二九件，業經依照經社理事會一九五 

九年亡月三十田決議案亡二八^ ^二十八^，一九六亡年六月 

六目決議案一二立五^四十二^，及一九亡0年五月二十七田 

決議案一五0云（四十八）所定程序加拟處理。載有指控侵 

害工會權利的四+二件來文，已依據理事會決議案二亡亡（十） 

及四亡四^(十五^的規定轉遞勞工組織。

秘書長自一九五一年换來一直依照理事會決議案呈八六什 

己）的規定，將有關在納粹政權下遭受所謂科學實驗傷害的集
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中營生還者苦況的情報送交德意志聯邦共和國政府。截至一 

九亡一年六月十五日爲止，請求協助的申請六一九件已如此轉 

遞。

秘書長依照經社理事會決議案一五0；(四+八）第三段， 

就是否收受來文的間題擬具一個文件送請防止歧視及保護少數 

分設委員會第二十王屆會予拭審議。

分設委員會因在第二十吉屆會時對這個事項不能達成協議， 

乃決定將有關文件提送人權委員會供其審議。人權委員會在 

第二十亡屆會時未能對此問題達成決議。

^人灌年鑑

現在編製中的一九六九年人權年鑑爲本叢刊的第二十四卷。 

其中將載列九十多個國家及若干託管及非自治領±有關人權的 

憲法條文、法律、政府法令及命令喊及法院判決。

諮詢服務

秘書長依照人權諮詢服務方窠，於一九亡0年六月二十王田 

至亡月四日在尙比亞魯沙卡擧辦了一次區域硏究班。所討論 

的題目是實現經濟及社會權利，特别注意各發展中國家。巧 

一個關於婦女參加本國經濟生活（:特別注意消路對婦女歧視宣 

言第+條的實施）的全世界性硏究班於一九七0年九月八日至 

二+—日在莫斯科擧行。

秘書長在一九亡0年頒發人權研究獎金四十六名，使依照 

這個方案頒發的獎金共達吉九0名。各國政府在一九亡0年 

內所推薦獎金領取人員的資格都非常浸良。給予優先為慮的
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是那些在本國實施人權上，負有直接責任的人員。一九亡0 

年方案中包括有關後列各項問遵的幾個獎金：婦女地位，家庭 

法糕司法及兒童靖利，喊及兩個新題目，檢察房署在保護人權 

上所負職責及在武裝衝突中對人權的尊重。同時一併安挿了 

領受一九亡0年人權硏究獎金的婦女四人，她們個人的計劃都 

有擴充，包括參加在莫斯科擧行的婦女參加本國經濟生活國際 

研究班。祕書良在可^1^由他動用的財敕資源範圍內設法供應 

每一個推薦會員國，至少喊一個研究獎金給予毎一個推薦會員 

國，喊便作到國籍上的廣泛分配。

秘書房在一九亡0年應蜂麥隆政府之請，繼續提供專家一 

員，就該國促進婦女參加國務及國家發展，特別着重社區發展 

各事上，提供諮鉤服務。

聯合國各機關，包括大會，都注意諮詢服務方案。經社 

理事會第四十九屆會核可了發展方案理事會的行動，發展方案 

理事會在第九屆會時備悉祕書厦報吿書內載的一九亡一年技術 

合作方案，包括爲人權諮詢服務所撥供的二五0,000美元。 

大會在巧議案二亡吉八^(二十五）內爲技術方案撥供款項， 

包活人灌方面諮詢服務方案的款項。爲一九亡一年諮詢服務 

方案撥供的數額計爲二五0,000美元。

人箱委員會在關於青年敎育的決議案十一^(二+亡）內 

表示希望關於靑年對促進及保障人權所負1 壬務的研究班今後都 

在聯合國人權諮詢服務方案下擧辦，倘有可能，並在世界所有 

區域擧辦。委員會請秘書長經由這類研究班及其他可用方法， 

探悉能在那種方式下鼓勵靑年積極參加並協助在國家及國際階 

層上有效實現聯合國所持關於人權的各項原則。
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6，婦女地位

婦女地位委員會遵照經社理事會一九亡0年亡月呈十一日 

第四十九屆會的決定一重申理事會第四十屯屆會所採自一九 

亡一年一月一日起婦女地位委員會每嚴年擧行會議的決定一

所喊在檢討期間未擧行屆會。秘書長同時從事實施主耍係來 

自婦女地位委員會第二十互屆會九七0年；月二十王曰至 

四月十田）的各項建議及經社理事會第四+八及第四十九屆會 

拭及大會第二十五屆會的各項建議。茲將各項重大發展摘述 

於下。

關於婦女地位的國際文書

關於與婦女地位有關的嚇合國各項公約，在去年一年中又 

收到若干件批准善或加入書。有呈個國家（史瓦濟關於一九 

亡0年亡月二十二日，玻利維亞於一九亡0年九月二十二3及 

德意志聯邦於一九亡0年十一月四目加人）加入一九五二年 

婦女政治權利公約，遂使該公約締約國總共達六十九國。史 

瓦濟蘭並於一九亡0年九月十八0加入一九五亡年已婚婦女國 

際公約，遂使締約國總數達四十云國。大不列顚及北愛爾蘭 

聯合王國於一九亡〇年亡月九口加人一九六二年婚姻之同意、 

結婚最低年齢及婚姻登記公約，遂使該公約共有二十五個締約 

國。

經社理事會決議案或大會決議案均已爲有關婦女地位的某些公 

約及其他文書建立報吿制度，其中一些已在過去一年中開始實 

行。婦女政治權利公約就是一個實例。依照理事會決議案 

一一云二^四十一 ^，每兩年請各會員國提供關於該公約實施
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情形的資料，包括婦女担任高級行政、司法或外交職位的資料。 

婦女地位蚕員會在決議案一（二十二）內請各國於一九亡0年 

提出更爲充實的資料，包括統計資料及婦女當選爲國會議員及 

被派担任高級職位的百分率。大會第二十五屆會獲有喊五十 

一國政府影響各次決議案而提出的資料爲根據的報吿書一件， 

其中並載有秘書長得自其他來源有關憲法、選擧法及其他涉及 

婦女政治權利立法的資料。

關於消除對婦女歧視宜言的實施也有一種報吿制度。這 

是理事會在一九六八年決議案一己二五（四十四）內創立的。 

根據這個決議案，秘書房應向婦女地位委員會一九亡二年的第 

二十四屆會提送一批報吿書中的第二次報吿書，陳述給予宣言 

的宣傳及各會員國、專門機關與非政府組織爲遵行宜言內規定 

而採取的行動。

秘書長於委員會在一九六九年第二十二屆會及一九亡0年 

第二十；屆會審議宣言實施情形之後，從事編製將於一九亡一 

年內刊發的一個手册，陳述宣言的歷史、意義及宗旨。

秘書長並應婦女地位委員會之請，從事擬具一項如屬巧能 

將向一九亡二年第二十四屆會提送的重耍硏究，特別注意現行 

各公約中包含多少有關消除對婦女歧視宜言內列各項權利的規 

定，所規定的實現辦法总及各國加人或批准有關公約的情形。 

根據蚕員會決議案四（二十三）而從事的這項硏究的目的在於 

協助考慮應否繼一九六亡年宜言之後擬具一個消除對婦女歧視 

的公約草案。

^ 國際一致行動促進婦女地位方案

檢訝期間最重大的一項成就是大會一九亡0年十二月十五
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日全體一致通過題爲"國際一致行動促進婦女地位方案"的決 

議案二亡一六^二十五^。 這個決議案是依據婦女地位委員 

會第二十云屆會所作並曲經社理事會決議案一五一一四十八； 

予拭核可的各項建議而來的。大會於該決議案內建議某些目 

標與鶴的應在第二個聯合國發展十年中儘可能普遍達成。那 

些目標的內容是槪括的，但是那些鶴的有關敎育、訓練及就業、 

衞生及產婦保護风及行政與公共生活。大會並請聯合國各會 

員國或專門機關會員國及聯合國體系內各機關及各組織通力合 

作，凤求實現所規定的各項目標與鶴的，並建議一致努力这增 

加備供促進婦女地位的技術協助計劃使用的資源，且考慮將現 

有款項的一個特定百分數撥充此項用途。請秘書長將婦女參 

加技術協助計劃及受恵此等計劃的資料，提供委員會，如屬可 

能於其第二十四屆會時提供此種資料。大會並建議於召關區 

域及國際階層會議，研究班及類似會議時，應在可能範圍內， 

由與發展問題有關之部長、高級官員及專家技及與此問題有關 

的各非政府組織代表參加，審議在全面發展範圍內促進婦女地 

位的方法。大會也建議獎勵不徽的敎育成年人风資有助於改 

變其對男女職分的私理態度俾便協助其負起社會責任。最後 

大會蟹悉家庭是社會的基避，必須予拭保護。

可试提一下的是社會發展委員會及婦女地位委員會的工作 

方案都包括婦女在發展中所負任務的專家區際會議巧籌備是在 

檢討期間發動的。這個會議的目的與大會決議案二亡一六(二 

十五）內所列的幾項建議有直接的關係。

現在預期進一步擬訂爲促進婦女地位並提高她們對發展貢 

獻的一個國際一致行動方案，將在與聯合國各關係機關、専門
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機關、特别是勞工組織及文敎組織，聯合國體系外各政府間組 

織、包括多年來與婦女地位妻員會保持密切正式關係的美洲婦 

女國際委員會，喊及各非政府組織密切合作之下予凤實施。

朝着道個方向採取的一個步驟是應婦女地位委員會之請狹 

議案四^二十云：））就秘書長關於婦女進展問題統一長期方案 

報吿書及因該報吿書而通過的各次決議案，包巧大會決議案二 

亡一六^二十五^，所從事的諮商。從各题政府、文敎組織、 

各専巧機關、各區域經濟委員會、各關係政府聞及非政府組織 

万面所收到的評論將於一九亡二年提請婦女地位委員會注意。

在人權諮詢服務方案範圍內所從事的各項活動，對大會決 

議案二古一六（二十五）的實施也很重輿。委員會在決議案 

四（二十兰：）請秘書房檢討能否在這個方案下，向各會員國提 

供他種新協助。

婦女地位委員會若干委員表示過希望在區域階廢增加活勤， 

因此委員會爲了反映這種希望而在第二十云屆會時對這個問題

。但是理事會決

定在贊同草案之前，先送請各國政府評論，然後再由秘書長把 

所獲的各項評論加总分析，提送一九亡二年婦女地位委員會屆

會

婦女在社區、國家及國際生活中的地位

依照婦女地位委員會的請求，過击一年中開始從事或完成 

了各項硏究工作，這些硏究包括與婦女在社區、國家化國犧生 

活中地位有關的許多種類不同的問題。

擧例來說，秘書房就編製了一九六七年及一九六九年提送
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委員會的各項研究報吿書爲根據的婦女參加社區發展改訂報吿 

書，把幾國政府所提供的補充資料編訂在內。這個報吿書將 

依委員會決議案七（二十二）的請求，於一九"一年刊發。

秘書長在理事會一九屯0年五月二+八0通過決議案一五 

一五（四十八）之後，着手編製關於婦女及兒童在爭取和平、 

自決、國家解放於獨立的緊急狀況及武裝衝突中處境的一個報 

吿書，將於一九亡二年提送委員會。報吿書將试近東工腿處、 

兒童基金會、國際化十字會委員會总及聯合國其他有關機關所 

提供的資料爲根據。

巧一個在編製中的報吿書是關於託管及非自治領±中的婦 

女地位，也是根據委員會決議案一（二十一）的規定每兩年需 

耍提送的一批報吿書中的一個。報吿書用爲根據的是各國政 

府提供的資料及託管理事會與准許殖民地國家及民族獨立宜言 

實施情形特設委員會的有關報吿書及化錄。

此外也有基於婦女地位委員會的主勤，就聯合國體系內各 

組織秘書處在高級及其他専門職位上任用合格婦女問題，提出 

的各項建議。大會在一九七〇年十二月十五吕所通過原由委 

員會建議的決議案二亡一五（二+五）內請秘書長在向大會提 

送關於秘書處組成的報吿書中包括聯合國體系內各組織秘書處 

在高級及其他專門職務級上任用婦女的資料（並請參關第五編， 

第吉章，^節：！。

婦女在家庭中的任務

婦女地位委員會特别報吿員過去一年在婦女地位及家庭計 

劃方面所進行的研究有重大的發展。這項硏究是違照經社理
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事會決議案一；二六（四十六）的規定在一九六八年開始的。 

最近的發展是隨羣員會決議案七（二十己：）內各項建議而來的。 

特別報吿員在與秘書長合作之下，擬訂準則，旨在協助各國政 

府從事關於婦女地位及家庭計劃的國家或個案硏究並擬協助聯 

合國各機關及各非政府組織在這個問題上作進一步的工作。 

所擬就的準則己於一九亡一年己月間分别送致各國政府、專門 

機關及非政府組織，準則所涉的是立個密切相關的因素，將由 

特別報吿員進行硏究時用爲根據。這些因素是：树家庭計劃 

對婦女地位的影響，並在這一項下硏究家庭計劃如何協助或妨 

碍或預期可能如何協助或妨碍婦女换個人身份行使各項權利， 

不論關係國家的人口因素爲何；的婦女地位爲影響生育力的一 

個因素，卽婦女在行使各項權利時如何影響或預料可能如何影 

響生育力；及似現時人口増加趟勢^不論是朝向人口過剩， 

人曰不足或其他人曰不均衡發展的趨勢一~對婦女地位有甚麽 

影響。

特別報吿書依委員會決議案亡（二十；）內開各項建議推 

進其研究時，擬在區域及國家階層上與有關國家及國際官員、 

専家及婦女領袖們從事諮商。也料想到的是在國餘與區域階 

清上擧辦的研究班及類似的會議，會成爲協助特别報吿員爲她 

的硏究搜集資料的巧一種方法~這是委員會希望能在一九亡 

四年第二+五屆會時予总審議的資料。

在檢討期間研究的巧一個問題是未婚巧親的地位。就這 

個問題提送委員會第二十呈屆會的一個報吿書業經訂正，赔於 

一九亡一年發表。由於委昌會第二十；屆會對這個報吿書的 

審議而有送請經社理事會予风通過的決議草案兩件。理事會
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一九亡0年五月二+八日決議案一五一四（四十八）核可了姿 

員會就給予未婚母親及所生子女社會保護與在社會中安置他們 

問題所提的各項提案。這些提案包括請秘書長在關於實施消 

除對婦女歧視宜言倩形報吿書內拭一部分篇幅，陳述依據各會 

員國及専門機關所掘供資料在社會所有部分安置未婚母親及所 

生子女所引起各種閲題的研究。依照這個決議案所收到的資 

料都耍載人秘書長行將提送委員會第二十四留會關於宣言實施 

情形的報吿書中。

送請理事會予试通過的第二個決議草案是關於未婚母親的 

法律及社會地位並建議某竺原則，意在消除法律及社會上現有 

對未婚母親的歧視，並提供未婚母親處境所需耍的一切必耍協 

助。但是理事會並未通過這個決議草案而只決定把它送請會 

員國敌府評論。 所收到的評論將成爲秘書長於一九亡二年 

提送委員會報吿書的基礎。

婦女地位委員會在一九六八年通過關於婦女在私法上地位 

的一個長期工作方案，耍求在完成對未婚母親地位的研究之後， 

向委員會提送一批報吿書。秘書長已經開始這個長期方案的 

工作，第一個報吿書將注重已婚婦女法律地位，包括法律行爲 

能力的各方面。

參考資料 

人權

人權妻員會第二十亡屆會報吿書（一九亡一年二月二十二目至 

王月二十六日^，參閱經濟暨社會理事會正式妃錄，第五十
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屆會，補編第四號（面八弓49)。

有關文件，參閱上述報吿書附件臺。

其他有關文件，參閱：

灿大會正式紀錄第二十五屆會，附件，議程項目十二，四+々

四十屯，四十九，五十，五"]------，五十己及六十，五十四，

五十五，五十六及五十九；

化經濟暨社會理事會正式化錄，第五十屆會，附件，議鞋項 

目四及五；

似國際人灌會議歳事文件：

聯合國出版物9出售品編號：巧6这口V 2 ；

㈱一九五五年八月云十扫罪犯待遇最低版度襟準規則，參閱 

第一次懒合國巧止犯罪及罪犯處遇大會：秘書處編製的報 

吿書懒合國出版物，出售蟲編號：1956.工乂 附件壹，^。

6，婦女地位

婦女地位委員會第二十云屆會報吿書〔一九亡0年王月二十云 

扫至四月十日^，參閱經濟暨社會理事會第四十八屆會，正 

式化綠，補編第六號（面/斗83。。

有關文件，參閱上述報吿書附件鼠。

其他有關文件，參聞大會正式化錄，第二十五屆會，附件，議 

程項目十二。
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第二章

聯合國總部從事的經濟及社會活動

發展的一般體制

世界經濟狀況

秘書處曾擬具題爲"一九古0至一九亡一年度世界經濟之 

顯著特色"報吿書一件，作爲經濟璧社會理事會討論經濟狀況 

的背景資料，該報吿書摘要敍述最近期間經濟發展的動向，义 

其着重指出特別具有世界性意義的發展倩況。

有一點曾被指出，卽一九亡0年在世界出產的增長方面己 

見到速率顯著減低。此種現象主耍^雖然並非完全^~一集 

中在北美洲，大都是由於極力抑制一九六八年口來不斷增大的 

通貨膨脹趟勢而促成。此種趟勢的蔓延比一九五0年代早期 

。來任何時間更爲廣泛，更爲强烈，一九亡一年四月擬具該報 

吿書時，還沒有完全能夠對此種趟勢加拟控制。最後的結論 

是；大部分的壓力起源於市場的成本而不是由於耍求過多，因 

此除坟貸幣與金融政策施加壓制力量的慣常方法外，還需實施 

比大多數已發展市場經濟所己驚訂者更有意義的收入政策來加 

1^又補充。該報吿書中指出，在一個大概充分就業但是易受工 

業技術巧速變動影響的經濟中，傳統的斷定工資方法有時候並 

不產生社會上所能接受的結果。這是一九亡0年代體制建樹 

上的一'個考驗。

就中央計劃經濟言，一九亡0年見到國民所得的加速增長 

心又及工業出產的普遍迅速擴充。就經濟互援理事會（經援會)
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這--集團言，工業出產不斷增加的年率爲百分之八至百分之九。 

該集團的內部貿易拭反與其他國家貿易也有同等的擴展。但 

是農業績效並不一致，因爲雖然蘇維埃社會主義共和國聯邦的 

農產豐收，义拭穀物及棉花爲然，但是大多數東歐國家在農業 

增長方面都速度減緩，在某些情形中農作物及^或牲畜的生產 

甚至還減少。結果，糧食供應的短缺對於消費的增長發生不 

良影響。因此農業波動的敏感性仍然是此一集團國家還沒有 

解決的一個重耍問題。

發展中國家的生產增加率己從一九六九年所達到的數字窩 

峰下降，但是初步資料中顯示仍較整個十年來所示的百分之五 

平均率稍高。農業出產仍然受到普遍使用高產變種穀類构恵 

益，其增加率大約相當於十年的平均數，大概剛與人口的增長 

速度相當。一九亡0年工業生產的擴展似乎業已下降，尙不

到百分之亡--------十年平均數。出口收益的增加較速，雖然兰

分之二的增値都是因物價上漲所致。但是，由於己發展市場 

經濟通貸膨脹的結果，國際賈易上的製造品物價也急劇上漲， 

發展中國家輸入品的單位價値也是如此情形。因此，發展中 

國家的賈易比率在一九亡0年稍有降低。

該報吿書警吿稱，己發展市場經濟的增長速度減低對於發 

展中國家的輸出商品價格可能有不利的影響。此種情況再加 

上己發展市場經濟輸出蟲價格的不斷上漲，就是說發展中國家 

的賈易比率可能在第二個聯合國發展十年關始時轉弱。從發 

展中國家現在承擔日益增多的大筆債務償付負擔看，此種情形 

可能就是它們對外差額的不良預兆，因此也就是它們實施一九 

亡0年十月大會所通過第二個聯合國發展十年國際發展策略投 

資目標的能力的不良預兆。
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二' 世界社會狀況

…九亡0年世界社會狀況報吿書業經社會發展委昌會第二十 

二屆會審議，該報吿書主耍就部巧及區域檢討已發展國家化發 

展中國家的社會趨努。該報吿書稱，一九六0年代人口數目 

及組成的巧速變動情形對於經濟及社會發展率的增加，义其在 

發展中國家內，形成極嚴重的威脅，生活乂平的改變在發展中 

區域與比較發展區域之間顯出極重耍的變化與懸殊。雖然各 

區域的每人所得都己增高，但是只有比較發展地區內的趨勢較 

爲顯著。大體說來發展中區域內失業與就業不足的情形繼續 

存在，收入增加祗是有名無實，在許多情形中，增加數己多多 

少少因通貸膨脹而被抵銷。衞生方面亦無重大進展，雖然平 

均壽命增長，更有效地控制傳染病，均經證實傕己做到。營 

養不良口及營養不足仍然是身體不健康的基本原因。一九六 

0年代後期住宅方面的實際成就與每一千人十所住屋的目標相 

差甚遠，可能每年只有零點五至三點零個單位。

化較發展區域內的社會保障方案不斷修改，主耍方向是更 

擴充保障的範圍。社會福利事務的規模舆範團繼續增大，在 

許多發展中國家內都集中於帮助處理婦女、兒童、靑年及處於 

不利地位少數集團巧問題。全世界敎育在受敎育時間加長的 

一般趟勢方面坟及中等學校與中等口上學校的入學人數更爲增 

加方面都有最明顯的進步，但是大體說來，在發展中地區內， 

此種情形並未制止敎育素質的下降，也沒有使慑學人數的高比 

率減低。
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在所有各區域內，社會經濟結構的變動與較早時期的主耍 

型式相同，卽"藍領階級"與"白領階級"職業的重耍性繼續 

增高，而傳統形式人力勞工的重耍性則比較下降。發展中區 

域內的地權制度大都仍然極不公平。社會進步的一個主耍問 

題涉及公共行政舆政治體制的性質與效力，有時候是現有體制 

舆社會結構對於變動中的發展需耍沒有反應。由於國際間漸 

漸了解此種趨勢，因此更普遍承認需有更統合的設計及方案擬 

訂，傕保社會進歩。

經濟暨社會理事會根據社會發展委昌會的建議，通過了云

件有關世界社會狀況的決議案 理事會在決議案一五八一 ^

(五十^中請秘書長向各國政府分送問題單，調查它們爲求社 

會進步而實行遠大社會與經濟改革的經驗。

理事會在決議案一五八一 2 (:五十）中核可一九亡〇年世 

界社會狀況報吿書內的結論：如欲減少已發展國家與發展中國 

家間現有的懸殊舆不平現象，首先需耍除其他事項化大大提高 

發展中國家的收入，這又需耍己發展國家對於貿易、援助及工 

藝技術轉讓等間題採取關明、公平及進步的態度^促請各政府 

口下列方式加速促成發展：在設計與發展上適當着重社會目標， 

採取措施俾使人民多多參加一切方面的國家生活，將全體人民 

達到適當生活氷準一事列爲最優先事項，义其應採取措施心又促 

成收入的更公平分配並改善社會服務的效力，拟及促進有意義 

的社會改革及必耍的結構、體制舆行政改革；提醒各國政府有 

義務實施第二個聯合國發展十年國際發展策略並促請各已發展 

闡家政府加速實現策略中所訂定使賈易及資金向發展中國家移 

轉的預定目標，口便早日實現該策略的館的典目標，這對於世
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界狀況的改曹是極關重耍的；並建議若干指導原則口便擬具今 

後各期報吿書時違照辦理。

理事會在決議案一方八(:五十）內建議：各會昌國除 

其他事項外，在雙邊協助範圍內與其他會昌國合作並在多邊方 

案及其他活動中舆國際機關合作，俾能加緊努力推進社會進歩 

舆發展^各會昌國對生活温質的發展與改進採取統一辦法；各 

會昌國設法改進社會方面的資料收集、分析及報吿，並不斷檢 

討發展政策舆方案，俾能推進社會進歩。理事會還決定一九 

亡0年世界社會狀況報吿書應作爲第二個聯合國發展十年的指 

针，至於檢討一九亡四年度的報吿書應作爲在十年中途評核情 

况的主耍資料，口便有機會參照變遷中的情況改訂目標。同 

時還提出指導原則口供擬具今後各期報吿書之用。

^ 世界人口狀況

爲大會摄具的世界人口狀況第一次報吿書已向大會第二十 

五屆會提出。經濟暨社會理事會根據人口委昌會的建議在其 

決議案一三:四亡（四十五）中請秘書長每兩年向大會提出關於 

世界人口狀况的簡耍報吿書，包括目前及將來人口趨勢的評 

估。大會該屆會在標題爲"經濟璧社會理事會報吿書"的議^ 

程項目下計論人口問題及其與經濟及社會發展的關係時審議了 

該報吿書。大會還審議了理事會提送大會常年報吿書中關於 

世界人口狀況的一章，其中載有理事會第四十八屆會的討論經 

過口及理事會所建議題爲"世界人口年"的決議草案一件。

世界人口狀況簡耍報吿書中載有若干節，論及歷史背景、 

人口預測、生育率、死亡率、自然增加、移徙的作用、城市化
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拭及人口政策，並經稍加修改後口一九亡0年世界人口狀況簡 

明摘耍爲題出版。

經濟暨社會理事會第四十八屆會分別通過五件決議案，係 

關於人口政策與第二個聯合國發展十年（決議案一四八云（四 

十八^ ^、一九亡四年召關第云屆世界人口會議（決議案一四 

八四1：四十八^ ^、世界人口年（決議案一四八五^四十八0、 

人口方面工作方案與優先次第（決議案一四八六^四十八^ 〉 

口及人口委昌會報吿書（決議案一四八亡（：四+八^ ^。

大會於審議人口問題及其舆經濟及社會發展關係結束時通 

過決議案二六八兰（四^五^，其中指定擧行第兰屆世界人口 

會議之一九亡四年爲世界人口年。大會傕認雖然迄今爲止各 

會昌國對處理與其經濟、社會、人道及文化發展有關的人口問 

題各個方面己有進展而且各國際組織在此方面也有進展，但是 

人口問題之各個方面尙需各會昌國及國際組織進一步注意。 

大會傕信指定於一九亡四年國際間集中注意人口問題的各個方 

面並鼓勵人口方面的適當合作活動，對於此方面目標的實現將 

有重大助益。

大會請秘書長商同各有關會昌國，擬定一項由聯合國體系 

各組織於一九亡四年實施的擬議措施與活動詳細方案，計及每 

一國家及每一區域人口問題之不同性質、各會昌國之人口政策 

及秘書長關於擧行第云屆世界人口會議問題之報吿書中所載建 

議，並於一九亡二年經由人口委昌會第十六屆會向經濟璧社會 

理事會提出該方案。大會請各會昌國在其能力及政策之範圍 

內充分參加世界人口年。大會又請各有關聯合國組織予秘書 

長口必耍協助，拟便擬訂世界人口年措施與活動方案。
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大會强調各聯合國組織及各有關會昌國之協助應循請繼續 

供應，口發展及實施富有動力之人口政策，俾應付面不同人口 

氷平、特徵舆趨勢而發生之一切問題，包括發展綜合人口考查 

與研究工作方案、訓練方案及提供此…方面講詢服務之協助在 

內。

大會察悉第二個聯合國發展十年國際發展策略規定在函家 

舆國際階層採取行動，處理各國認爲其人口增長率足总妨碍其 

發展之人口增長問題。國際發展策略在其鶴的舆目標的陳述 

中拭及各政府決定通過的政策性措施綱耍中都計及人口因素。 

該策略中說，每人平均收入之增長指標係依據發展中國家人口 

平均每年增加百分之二點五計算，"巧目前預測之一九亡0年 

代平均率爲低。關於此點，每一發展中國家應於其本國發展 

計劃範圍內自行擬訂人口目標"。人力發展的政策性措施中 

說明一一上文所述大會決議案二六八云（二十瓦）中也提及此 

點^"凡發展中國家認爲其人口增長率妨碍發展時，將按照 

本身關於發展的觀念，採取認爲必耍的措施。己發展國家將 

配合其闡家政策，遇發展中國家提出請求時，給予支持，支持 

方法爲供應實施家庭計劃及進一步研究的工具。有關國際組 

織將繼續斟酌倩形對有關政府提供其所請求的協助。此種支 

持或協助將不取代其他方式的發展協助"。有關人口事項巧 

其他人力發展政策性措施提到改善勞工統計，拭便爲提高就業 

氷平而蒼訂切合實際的就業人數目標；擬訂並實施敎育舆訓練 

方案；設立最低限度的衞生設施方案；制訂政策^配合農業 

和衞生方案一。滿足營養需耍，包括生產鳥蛋白質食物拭及
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使用新形式的食用蛋白質；制訂對兒童與靑年的政策；供應住 

宅及有關的社區設施；改善人類環境口及維持人類生存所繫的 

自然界平衡狀態。

秘書長循經濟暨社會理事會決議案~四八六（四十八）及 

一吉四亡（四十五）口及大會決議案二二^ (二十一）之請， 

繼續推行人口委昌會所建議的工作方案，包括關於生育率與家 

庭計劃、死亡率與疾病率、都市化與移徙、拭及經濟發展舆社 

會發展之人口問題等優先事項方面的訓練、研究、資料及誘詢 

服務，並特別注意國家舆區域階層上的技術合作。

爲增强聯合國人口方案專員的陣容計，已加派專昌投便於 

一九亡0年底在世界各地區從事化勤工作。此等專昌在關始 

其工作前，先接受爲期四週的綜合性指導訓練，包括與人口增 

長及人口政策有關的多種學科部門。現有十二名人口方案専 

昌派在非洲、亞洲、加勒比海區、拉下美洲及中東各地工作， 

協助亡十個口上的發展中國家查明人口問題並擬具技術合作計 

劃。各該專員於履行職青時與各地發展方案常駐代表、區域 

經濟委昌會職員、又及從事人口工作的有關聯合國機關及其他 

組織密切聯繫。此項計劃係於一九六九年創始，作爲實施經

濟璧社會理事會決議案一三四亡（四十五）-------- 其中促請增加

直接嘉惠於發展中國家的活動^所設方案擬訂機構的一部分， 

現在大家已承認此項計劃健爲聯合國在人口方面履行技術合作 

活動的一個有效工具。

聯合國^衞生組織臣基斯坦家庭計劃諮詢特派團曾化一九 

六八年訪問該國，己基斯坦政府爲了進行後繼工作而請求聯合 

圃、兒童基金會、勞工組織、义敎組織、衞生組織及聯合國體系內其他組 

織對該國政府的家庭計劃方案^此方案係該國政府一九亡0
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年至一九亡五年期間五年發展計劃的一部分^~~~提供大規模協 

助。一九亡0年八月己基斯坦政府與聯合國人口工作基金簽 

訂協定一件，其中規定各組織所執行的方案部分由該基金供給 

財務協助。

由聯合國、衞生組織及文敎組織代表所組成的機關間特派 

團，循哥斯大黎加政府之請，於一九古0年八月及九月訪問該 

國六星期，對家庭計劃方案加口評核。

世界人口研究所是否必須設立問題調查團於…九亡0年八 

月至十一月從事云個月的調查工作，並向秘書長提出建議。 

這項調查係由聯合國舆文敎組織及衞生組織合作主辦，並由聯 

合國人口工作基金支持，探究是否需耍此種研究所，而注重有 

關人口政策及家庭計劃方案的訓練、研究及情報傳佈等多種學 

科部門。

機關間特派團循伊葫及錫蘭兩國政府之請，於一九亡…年 

一月及二月訪間該兩國，爲期一月，檢討各該國的家庭計劃 

方案，對改善方案的效力口及外來援助的需耍提供意見。此 

等特派團係由聯合國舆文敎組織及衞生組織合作組成，並由聯 

合國人口工作基金給予財務協助。此等特派團己分別向各該 

國政府提出關於承辦所派工作的報吿書及建議。

由聯合國支助設在智利、印度及阿拉伯聯合共和國的兰個 

區域人口統計訓練及研究中必，繼續爲學員提供基本訓練便利。 

目前正在迦納籌設第四個人口統計中必，同時正在作種種安排， 

擬在喀麥隆設立第五個中必。遇有請求時，仍繼績經由非洲、 

亞洲及遠東口及中東的區域顧問，經由智利區域人口統計中必 

並經由遣派専家等方式提供諸詢服務及專家協助，口協助各國 

政府。

―3〇9 —



過去一年中聯合國向十二個國家提供二十五名人口專家服 

務（上文所述向亡+個口上國家提供十二名人口方案專昌除外:)， 

並向區域人口統計中必提供二十四名專家服務。

爲協助各國處理人口間題起見，特別着重國內人昌的訓練。 

在檢訝期間聯合國頒給約一百二十五個硏究金名額，口供參加 

區域人口統計中必工作，巧有六十亡個研究金名額，供在其他 

硏究所進行硏究。

聯合國總部區域間人口顧問一個空缺己於一九亡一年補實， 

並指派區域間家庭福利及家庭計劃顧問一名，由聯合國人口工 

作基金支助。

人口司對此方面的方案發展繼續從全盤政策的觀點提供實 

體意見輿技術評估，並對由聯合國人口工作基金、發展方案及 

技術合作經常方案籌供經費的計劃提供實體支助。一九亡0 

年該基金承辦的各種形式計劃約有一百個，其中包括供給專家， 

發給研究金，召關會議，派遣機關間特派團拭及人口方案專員 

的服務。

經濟發展人口方面方案專設専家委昌會依人口委員會的建 

議於一九右0年六月二十九日至亡月兰日集會，拟便就有關此 

一問題的研究與技術工作擬訂具體方案一事向秘書長提供意見。 

該委昌會的檢討工作包括審議生產者舆消費者的人口問題、經 

濟與人口的交互作用、人口增長的經濟分析、評估政策選擇巧 

方法、人口預測及政策所牽涉的問題。該委昌會着重指出人 

口問題爲第二個聯合國發展十年內國際合作的主耍因素之一的 

重耍性，。及在國際、區域及國家階層動昌一切現有資源心:(進 

行所建議的研究的重要性。該委昌會的建議口及秘書厦的提
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案將由人口委昌會在一九亡一年十一月的第十六屆會中加坟審 

議。

依人口委昌會的建議，一九亡0年八月呈巾一日至九月十 

一日在莫斯科擧行區域間人力之人口方面問題硏究班，該研究 

班係聯合國在蘇維埃社會主義共和國聯邦協助下籌辦並與國際 

勞工組織合作。關於此項會議拟及一九六九年九月在烏克蘭 

蘇維埃社會主義共和國基輔擧行的區域間應用人口統計資料及 

研究製訂發展計劃研究班的後繼行動己於一九亡0年籌劃進行 

或計劃於一九亡一年進行。

一九亡一年兰月曾擧行家庭計劃社會福利方面專家小組會 

議，係由社會發累司與人口司合作擧辦，由聯合國人口工作基金 

提供財務協助。

依人口委員會的建議，兩個專家小組定於一九亡一年六月 

集會：各國國家機關人口硏究問題專家小組會議及發展中國家 

生育力資料分析方法技術會議。

世界人口會議一將在聯合國主辦下於一九亡四年擧行—— 

籌備委昌會第一屆會化一九亡一年二月擧行，口協助秘書長根 

據人口委昌會建議擬訂議程並爲該會議作各項安排。該委昌 

會第二屆會已定於一九亡一年六月十六日至二十二日在己黎集 

會。經濟暨社會理事會在決議案一四八四（四十八）中贊成 

下一建議：由聯合國主持於一九亡四年召集聯合國及各専門機 

關會昌國代表擧行世界人口會議，參加者包括聯合國會昌國及 

各專門機關會昌國代表及其技術顧問，扮及其他選派之専家。 

理事會授權秘書畏協同各有關專門機關行政首長及非政府組織 

設一小型籌備委昌會，協助秘書長辦理上述事務。

―3口一



由於壓域人口問題特徵各異，各國間此方面問題性質彼此 

不同，各區域經濟委昌會職昌人數旣有增加，現已在人口問題 

方面漸漸承擔更多青任。過去一年間亞經會及非經會己實施 

擴大人口方案。拉經會在一九亡0年八月擧行拉下美洲區域 

人口會議化後，卽己擬訂拉下美洲方案，預期歐經會也將在第 

二中六屆會中討論歐洲人口問題。

由於各有關聯合國機關在人口方面的任務舆活動日益擴充， 

因此經由協調事宜行政委昌會（協委會）人口問題小組委昌會 

來加緊機關間的協調王作，該小組委昌會在檢計期間擧行了兩 

次會議。該小組委員會於一九亡0年六月擧行第兰屆會，於 

一九亡0年如二月擧行第四屆會，繼續主持聯合國發展方案、 

兒童基金會、勞工組織、糧農組織、文敎組織、衞生組織及國 

際銀行關於人口工作的諮商事宜。非經會、亞經會。及貝魯 

特聯合國經濟及社會事務處也都派代表出席。該小組委員會 

曾計論任務與方案方面的發展情形；第兰屆世界人口會議口及 

一九亡四年爲世界人口年；區域協調工作；技術合作工作；考 

查與硏究、人口預測、會議及訓練；。及應用科學及技術促進 

發展問題諮詢委員會進行人口研究的辦法。

書名爲"人口估計方法手册"的叢書於一九古0年又完成 

兩卷：手册第五號：經濟上活躍人口之預測方法及手册第六號; 

國內移徙之測量方法。一疆名爲比較生育力調查之變數舆問 

題單的硏究報吿也己刊行。如上文所述，一九亡0年世界人 

口狀況之簡明摘要已出版，並且關於同一問題的更詳盡報吿書 

也已完成，名爲一九亡0年前後之世界人口狀況。一九亡0 

年世界社會狀況報吿書中有兩章論及世界人口狀沉。及影響生
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育力的措施、政策及方案，特別着重國家家庭計劃方案，該報 

吿書業經社會發展委員會第二十二屆會於一九亡一年三月加口 

審議，並將於一九亡一年提送經濟璧社會理事會。這一年出 

版了一件報吿書，標題爲人口生育力舆國家發展：對科學及技術 

之考驗，這是經與協委會人口問題小組委昌會諮商後爲應用科 

學及技術促進發展問題諸詢委員會擬具的，作爲一種機關間事 

業^聯合國、兒童基金會、勞工組織、糧農組織、文敎組織及 

衞生組織^。 這件報吿書概述擴充並加緊研究工作口及應用 

知識解決人口問題的可能性，由聯合國各組織在五年期間內實 

施，但須經由各該組織理事機構核定並視資源有無着落而定。 

此外爲應用科學及技術促進發展之世界行動方案撰擬一章專討 

論人口問題的工作也己完成，其中資料係由聯合國及聯合國體 

系內與人口問題有關的其他組織供給，由人口司從事協調事宜， 

與上述擬具生育力報吿書的經過情形相同。

有關人口方案的方面爲數日益增多，秘書處若干司處間對 

此己增加合作與諮商。有關人口問題的人口統計、經濟、社 

會及人權方面的工作日益增多及其對發展的影響，因此牽涉到 

發展設計舆預測、統計、社會發展、人權舆婦女地位、住宅與 

設計、人類環境問題、公共行政及科學舆技術。
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8。第二個聯合國發展十年

第二個職合國發展十年的籌備工作，於一九七0年十月二 

十四田完成，當日大會通過決議案二六二六^二十五^，訂出 

了十年的國條發展策略。案文計分五節：前文，鶴的目標， 

達成所訂饋的目標么政策性措施，十年中目標與政策的檢討與 

評估，拭及動員輿論支持十年的目標與政策。一九亡0年十 

一月十九肖，大會通過決議案二六四一^二十五^ ，其中餘其 

他事項外，請秘書長於諮商備合國饋系內各機關及組織，並調 

査職合國會員國政府之意見後，向經濟豐社會理事會第五十屆 

會提出報吿書，陳述全盤評估制度的詳畑辦法，俾大會得於第 

二十六屆會審議此事而作最後決定。

經濟聲社會理事會於一九亡0年亡月；十一 3通過決議案 

一五五六3 ^四十九^，就中表示頗在全盤檢討一九亡〇年代 

策略的實施進展方面，負起協助大會的責任。參照該決議案， 

理事會附屬錢關，發展設計委員會的工作小組於自內瓦擧行會 

議，討論十年期間評估進展的制度間題。委員會於一九亡一 

年己月二十二口至四月一白在日內瓦擧行第亡屆會，將工作小 

組報吿書整個加喊審査。在該屆會中，委員會又收到了委員 

會委員1，舶1^68化所撰擬的一份硏究報吿，論述國家偕層工 

作績效的評估。委員會在其屆會報吿書中就下列各方面向理 

事會提出若干意見與建議：評估進展制度的性質與業務，此種 

評估所需的情報，扮反有關其本身所做評估工作的組織方面。 

委員會也曾就消滅大衆貧窮的策略問題，提出初步意見；委員 

會認爲在第二個職合國發展十年的範圍內，須耍密切注意此一 

問題。
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根據大會決議案二六四一^二十五^，秘書長請各會員國 

就第二個聯合國發展十年期間檢討並評估進展情形的各方面提 

供意見。所收到的答覆已作爲文件分發。由經濟暨社會理事 

會第五十一屆會加喊審議。與聯合國體系各機關的秘書處也 

曾擧行諮商。會員國的覆文总及與各機關諮商的結果，均經 

用來草擬秘書長的報吿書，列出全盤評估進展制度的細節；該 

報吿書經向理事會同一屆會提出。

發展設計委員會第亡屆會根據大會決議案二右二四（二十 

五^ ，復在第二個聯合國發展十年的範圍內。研討了發展中國 

家發展最差各國的特殊問題，同時，根據其報吿書中所論及的 

若干標準，列出了一項可彼視爲發展最差國家的名單。此外， 

委員會提化一系列解決此等國家的各種問題的特別措施。爲 

便利委員會的議事工作，聯合國秘書處發展設計、預測及政策 

中,！：、草擬了一項節略，題爲"發展中國家中發展最差者之辨娜";

應賈易及發展理事會決議案六+八（十）之請，於一九亡 

一年四月二十六日至五月五田在田內瓦擧行會議的専家鹽亦曾 

審議有關發展中國家發展最差各國的問題。該専家圓表示廣 

泛同意發展設計委員會對發展中國家發展最差者之辨別的看法， 

並就其認爲可总採取而有利於此等國家的措施9提出一系列的 

建議，口便使它們能夠受益於第二個聯合國發展^年之國際發 

展策略。

爲向經濟璧社會理事會第五十一屆會提供背景資料，發展 

設計、預測及政策中瓜撰擬了一份研究報吿，題爲"一九六0 

年代的發展中國家：衡量進展的問題"，該報吿經作爲一九六 

九年-----------九亡〇年世界經濟調査刊發。由於大會耍求對第
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二個聯合國發展十年期間的進展情形加总評估，爲了替此項評 

估作些準備，該研究報吿論述在發展中國家中衡量進展所涉的 

方法問題。它檢討了現有的資料，並提出種種可用的辦法， 

拭獲悉於一九亡0年代中實施國際發展策略各國^包括發展 

中及經濟上比較進步的國家~一的經濟社會進展情形。

該研究報吿計分五章，前有簡短導言，說明衡量問題的主 

耍內容。第一章敍述貨物及服務的生產，喊及可喊衡量的方 

法。其後兩章敍述生產後的用途：用於卽時消費並提高生活 

水平^第二章^，拭及擴大0後生產貸物及服務的經濟能力馈 

三章^。 第四章中指出生產、消黃與投資是密切相關的業務， 

其持續與增長需耍有能夠生存的經濟，同時計論了個別國家內 

部及一國與世界其餘國家間經濟平衡的問題。第五章專述‘世 

界其餘各國"，對發展中國家而言，這就包括比較進歩的國家， 

其貫易與援助政策形成了外界的環境，影響着發展的過程。

0，發展的基本基層結構 

^ 發展設計

一九亡一年云月二十二日至四月一日擧行的發展設計委員 

會第亡屆會議程上的一個主要項目爲"國家與國際階層長期設 

計的各方面及其對世界發展的影響（參照歐洲的經驗）^。

委員會在致經濟璧社會理事會的該屆會議報吿書中，指出歐洲 

的經驗顯示日漸體會到在設計與方案編訂時有將眼光放得更遠 

的必要。許多國家所從事的長期研究，目的在克服短期及中 

期設計上的若干限制。委員會認爲歐洲在此方面的經驗，若
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干也許亦可作爲發展中國家的借鑑。同時。委員會自最近歐 

洲工業發展的型態得到若干結論，認爲有助於擬訂發展中國家 

工業化的策略。

爲協助委員會的討論，歐洲經濟委員會秘書處草擬了一份 

文件，題爲"歐洲的長期設計及長期趨向"。委員會主席 

,,化加61'妒0 也草擬了一份文件。

"發展設計期刊"第二期於一九亡0年接近年終時出版， 

這是聯合國秘書處發展設計、預測及政策中必工作方案中的一 

件工作。這一期爲協助發展中國家的設計人員及決策人員， 

載有下列五篇専題論文：敎育設計的模式及其應用；"人口壓 

力"與經濟成長~~^論其作用；中央計劃經濟國家的逐年設計 

―甸牙利的辦法；己基斯坦的逐年設計；风反亞洲趨向整體 

化。同期載有一九六九年發行的關於發展設計的主耍聯合國 

出版物及文件註釋目錄。

由發展設計、預測及政策中必與非洲經濟委員會組成的東 

非聯合特派團的報吿書，於一九亡一年初出版，題爲"東非經 

濟發展的合作"。聯合特派團的任務規定是作成一項十年發 

展預測，並爲工業、農業、運輸及通訊、動能、人力資源及賈 

易擬訂一項分區合作的行動方案。

由發展設計、預測及政策中必與亞經會，貿發會議及糧農 

組織合作組成的聯合特派圍，繼續協助東南亞國家聯合會會員 

國政府探求促進更密切合作的方法。中必人員亦曾協助略他 

基那安地斯分區整合協定的工作。該協定係關於安地斯瞳域扛 

個拉下美洲國秦的經濟整合舆發展。

中必繼續對聯合國在發展設計方面的技術協助方案給予具



體協助。經由其職員及其區域顧問與技術顧問向請求國提供直 

接諮詢服務，並協助技術合作處及各實務單位擬訂通盤的方案 

編訂策略。

該中必也繼續充當關於發展設計的特設基金一類計劃的實 

務執行機關。這些計劃屬於部門間性質，該中必與其他實務 

單位及各專門機關密切合作喊執行這些計劃。在這一年中， 

有兩項新的部門間計劃經發展方案理事會核准。巧有一項計劃 

的籌備工作亦卽將完成。

隐了上述在國家階層擧辦的部門間計劃拭外，該中必又從 

事一項方案，經由部門間工作團在多國階層提供發展設計協助。 

在非洲（中非關稅及經濟聯盟國家^，拉7美洲（卡里比）及 

亞洲（南太平洋）組成了云個這樣的工作團。關於此等部門 

間工作團的工作情形，將向經濟暨社會理事會第五十一屆會提 

出報吿書，拭應該理事會決議案一五五二（四十九）的耍求。

該中私參加了技術合作處所組成的兩個評估特派團，拭便 

衡量聯合國技術協助在發展設計及有關方面的影響。該中必 

又與非經會聯合組成了一個方案編訂特派郵]^便衡量一個非洲 

國家的全盤技術協助需耍。衡估此等需耍時所根據的是：該 

國發展計劃中所顯示的優先次序拭及國內國外資源的可供應用 

數量。

該中私繼續向發展方案及世界糧食方案就其對發展中國家 

所作協助可能對此等國家發生的彭響，及此種協助與有關國家 

的發展優先次序間的關係提供意見。

^ 發展統計資料

根據一九亡0年亡月云十3經濟暨社會理事會決議案一五
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五一（四十九）及-一九亡0年十二月大 案二亡四一 ^

十五^ ，業已着手爲髓合國體系在日內夏成立國際電子計算中 

必，該中必將在機關間的基礎上提供資料處理、系統及情報等 

等服務。初期充分參加此一中必的是職合國、發展方案及衞 

生組織。大會已請聯合國體系所有其他機關考慮參加合辦國 

際電子計算中必。

統計委員會第十六屆會於一九亡0年十月五日至十五自在 

目內瓦擧行。應該委員會之請9秘書處與各專門機關合作， 

編訂了 一份詳盡的"國際統計指南"，載有各國際機關統計工 

作的詳盡資料。這包括聯合國體系各機關所製統計數列的目 

錄；此項工作包括編製及維持此一目錄，事務繁重，有須喊計 

算機處理。

一項創擧就是爲統計委員會編擬了國際統計五年統合方案， 

作爲秘書處及各專門機關的統計處之正式聯合報吿。

應統計委員會之請，業已對與國民會計發生聯繫的人口、 

人力及社會統計合一制度，從事擬訂各項準則。此項工作的 

目的是協助各國編製並擴大此等統計，俾可合併用喊擬訂一貫 

而平衡的社會及經濟政策與計劃。關於本國社會問題及生活 

狀況的人口與物質環境統計資料，目前作此用途甚嫌不足；資 

料的協調與關聯雜就無章，而且範圍也嫌太小。因此，已有 

愈來愈多的國家設法澈底改善此等統計。

各項準則將定出一種制度的概念及結構，在此制度之內， 

使此等資料與有關社會服務工作與財務的國民會計資料併合而 

相聯，並將提供制度內每種統計的協調而相關的數列、類別、 

表格及社會指標；所稱各種統計計有敎育、衞生、娛樂、住宅、
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收入及消費的分配，风及社會變動等。準則中並將包括各種 

模式，拟顯示如何將此資料用风評估，判斷及預測社會狀況， 

拭反如何用拭確定糾正社會問題的計劃對經濟資源的需耍。

關於發展一種經濟統計制度风擴大或補充國民會計一事， 

也己受到很大的注意。統計委員會第十六屆會審議了树國家 

及部門資產負債表的概念，結構。定義及類别；似價格及數量 

統計制度；及似收人，消費及財富分配統計制度。第二種制 

度有關將國民會計投入產出表中價格及數量指數的整合，並有 

關囊集價格及數量統計比較數列與編製指數的槪念及方法。 

對收入及有關分配之統計的提議。係將關於家庭方面的國民會 

計資料詳細開列並進一步加分類，喊建立國民會計制度與社 

會統計制度之間的連繫。

統計委員會核可對一九亡云年世界工業統計方案提出的各 

項建議，拭及按照廣泛經濟類別（廣泛經類）將國際實易分類 

的辦法。

, 經濟暨社會理事會第五十屆會根據統計委員會的建議，通 

過決議案一五六四（五十^ ，請將"生命統計制度的原則及建 

議"出版並廣爲分發，並請協助各發展中國家實施此等原則及 

建議。理事會又通過決議案一五六六（五十^。確認統計委 

員會及秘書處協調工作的終極目標，應爲達成聯合國體系各組 

織及機關鬼集、處理及分發國際統計資料的合一制度，特别注 

意爲檢討及評估經濟及社會進展所具的需耍，义拭在第二個聯 

合國發展十年的範嘻內所進行者爲然。該決議案耍求一致行 

動，協助發展中國家加强其統計制度。作爲其訂立發展計劃及 

衡量經濟與社會進展的基撼。
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一九亡0年一月，發展方案理事會通過一項計劃，協助馬 

來西亞政府加强其統計處。聯合國將试四年爲期，提供一位 

計劃經理及十一個專門部門的専家，發給充訓練該計劃各方面 

相對人員用的硏究金，並供給少數設備及圖書資料。至一九 

亡一年六月，計劃經理與五位専家業已到任。

一九亡一年一月，理事會核可一項計劃，協助蒙古政府設 

置國家電子計算中瓜，拟便在企業、部門及國家階層逐漸总計 

算機處理統計資料，並换計算機之利用來改善作業研究及科學 

與技術計算的素質，範圍與速度。該計劃將]兩年半爲期提 

供協助，包括膳置一架計算機，供給専家服務及給予當地人員 

喊研究金。

秘書處繼續鬼集並印行統計資料，載明整個世界、各區域 

及個别國家的主耍經濟及社會特徵。除按期發表資料的經常 

出版物（統計年鑑、統計月報、人口統計年鑑、人口及生命統 

計報吿、國民收支統計年鑑、國際貿易統計年鑑、世界貿易年 

報及補編、商品賈易統計、世界動能供應、世界工業增長）外， 

在檢討年度內還出版了亞洲遠東民事登記與生命統計硏究班報 

吿。一切經濟活勤之國隙標準工業分類法索引^第二次訂正本:)， 

及抽樣法簡明手册^第二卷^。 住宅統計年鑑第一期的工作 

業已開始，其主耍目的係提供由國家住宅普查所得的資料。
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^ 公共行政

發展中國家在第一個聯合國發展十年巧間的經驗，指出了 

公共行政對各國經濟與社會發展的努力的成功或失敗的重耍性。 

行政方面的竭點與缺陷往往是經濟及社會進展率遲緩的主耍原 

因之一。第二個聯合國發展十年方案的目標與鶴的，口及職 

合國大會爲求其實現而通過的國際發展策略，都强調公共行政 

的重耍性。許多發展中國家將需耍一個"行政革命"，方能 

實現應付一九亡0年代的挑戰所必需的目標遠大的經濟及社會 

改革。

聯合國的公共行巧方案必須有效地巧速響應發展中國家的 

協助請求。這將需耍比過去規模更大的晶質更高的協助，並 

且須優先注意可帮助發展中國家^：!必耍的速度提高其行政能 

力的各項計劃。

方案發展

爲了檢討聯合國方案近幾年內的成就與限度，並爲第二個 

聯合國^年擬訂公共行政方面的目標與方案，進行了若干種活 

動。遵照經濟暨社會理事會決議案一 一九九（四十二）及大 

會決議案二五六一 ^二十四^，現己採取步驟與各専門機關， 

國際原子能總署及有關的非政府組織進行磋商，爲第二個聯合 

國發展十年整訂所提議的公共行政方面的目標與方案。作爲 

此項過程的一部份，協調事宜行政委昌會曾在其第四十九屆會 

檢計各項提案的綱耍，並紀載聯合國公共行政司舆其他組織的 

有關單位之間業己存在的密切合作。廟後擬製了云項文件，
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歧供聯合國公共行政方案専家第二次會議於一九亡一年加口檢 

討，並供經濟薑社會理事會及大會審議：狂)"聯合國公共行政 

方案：一九六六年至一九亡0年期間的進展檢討"；似"第二 

個聯合國發展十年期間公共行政方面的擬議目標與方案"；似 

"公共行政司的擬議工作方案，一九亡一年至一九亡五年"。

聯合國公共行政方案専家第二次會議於一九亡一年一月十 

八日至二十六日在總部擧行。他們檢計了上述各項文件，並 

提出若干建議，拟供發展中國家及國際組織採取行動。他們 

檢計了公共行政司一九亡一年至一九亡五年的擬議工作方案， 

並爲實施此項方案建議大量增加職昌人力。該司的擬議工作 

方案經參酌專家會議的訝論修正後，連同專家會議的報吿摘耍 

及上述各义件，由方案及協調事宜委員會第八屆會予口審議。 

委昌會璧悉秘書長所提議的一九亡0年代公共行政方面的目標 

與方案，爲一項協調的國際方案提供了一個良好基礎，並建議 

各國際組織的管理機構在擬訂這一部巧內的工作方案時計及這 

一點。委員會核准了該司的擬議工作方案，惟須計及委昌會 

對某幾項計劃的評議，並請秘書長保證該司獲得爲充分實施其 

工作方案所需的人力。第二個聯合國楚展十年在公共行政方 

面的目標與方案喊及該司一九亡一年至一九亡五年期間的工作 

方案，均經經濟壁社會理事會第五十屆會予口審議。

經濟聲社會理事會第五十屆會檢討了方案及協調事宜委昌 

會關於秘書長所提公共行政方面的提案的報吿書拟及專家會議 

的報吿書，並通過決議案一五六亡（五十^，其中核可秘書長所提議 

的第二個聯合國發展十年在公共行政方面的目標與方案‘，作爲
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公共行政方面一項協調的國際方案的基礎，並核准秘書長所提 

議的公共行政司一九亡一年至一九亡五年的工作方案。

技術合作

技術合作司在它的現行方案中繼續强調公共行政方面的技 

術合作計劃的發展與支持。由發展方案（特設基金）協助的 

公共行政計劃又經核准了幾起，因此此種計劃的總數在一九亡 

0年底時己達七亡個。尙待核准的還有五項請求，其中包括; 

爲支持兩個區域中必的申請：非洲發展行政訓練研究中必，這 

是與义敎組織合辦的一項計劃；及亞洲發展行政中必。一 

九亡0年的核定方案，就所有的來源而言，總額大大超過五百 

萬美元，但業己承擔支付的數額化與一九六九年相同，約爲兰 

百五十萬美元。此等請求的規模日益擴大，同時它們的重點 

與彰響也有極大的變動。管理能力反公共行政制度的發展現 

已獲得更大的重視。方案中新添的關注方面包括環境與人口 

等問題的行政方面。就影響而言，技術合作計劃更爲側重機 

關的建立，义其是重耍的國家機關。及專爲改進公共行政的機 

關，並側重改進各階層政府行政的計劃的實施。公共行政方 

面的日益增加利用電子計算機，引起許多困難的政策及業務問 

題。爲了在這方面協助發展中國家，己徵聘一名公共事務方 

面電子計算機的菅理問題的區際顧問，擔任短期諮詢任務，因 

此現在共有區際顧問四人。

發展行政

發展行政方面的計劃側重主耍行政改革方案及政府參加經
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濟發展所引起的具體行政耍求。行政改革方面的技術合作方 

案，在數目及範圍厢方面都繼續增長。新的方案己在好幾個 

闕家內開始。在玻利維亞、蘇里南及委內瑞拉等國進行的計 

劃顯示行政改革計劃的範圍及方法，其中包括對擬訂行政改革 

策略的短期協助，拟至於對調查、建議的發展及業己接受的 

改革措施的實施的較爲長期的實務協助。總部活動包括準備 

發展中國家主耍行政改革問題的區際研究班，定於一九亡一年 

十月經大不列顚及北愛爾蘭聯合王國政府的邀請在該國擧行。 

對於設計及計劃實施的行政方面問題己進行一種比較研究，藉 

拭找出設計工作的行政方面的共同缺陷，拭及克服此種缺陷所 

需的措施。在協助公共企業方面實行了一項新方针。在關 

於東非鐵道及海港公司的發展方案（特設基金）計劃之下擧辦 

了若干次講習班，從事擬訂方案去改進若干企業公司的績效， 

此種方法側重對績效的改善應用組織性的發展概念。關於公 

共企業的一本手册的工作化然廣續，預期將於一九右二年內完 

成，關於發展方案與計劃的行政問題的一篇專論業經改訂付巧。 

該司對亞經會設立一個亞洲發展行政中必的計劃提供了實體支 

持。該司司長曾擔任發展方案一個特派團的圖長，於一九右 

0年十一月間訪問亞洲各國，俾就亞經會請求特設基金會協助 

亞洲發展行政中必一事提出報吿。對於一九亡0年十一月在 

智利桑提雅哥擧巧的拉了美洲經濟委員會主持的發展的行政能 

力專家會議，口及一九古0年十二月在阿的斯阿貝田擧行的發 

展的行政基礎的非經會研究班都提供了實體協助。
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人事行政舆訓練

’ 這方面的工作繼續側重公縣人昌制巧的改革口及公共事務 

方面的訓練。訓練部門內機構的建立是聯合國公共行政方案 

中的一項顯著特色。除了繼續協助己在進行中的計劃外，此 

種性質的新計劃又在多明尼加共和國，秘魯及烏拉圭關始。 

在哥倫比亞、尼日及索馬利亞的計劃又核准了第二期工作。 

在許多情形之下，公共行政硏究機關在公務制度的改革及管理的改 

善方面，發生了一般的重耍作用。在其他情形之下，例如在 

伊朗，管理的訓練正在發展爲行政改革計劃的一個構成部份。 

訓練方案也更爲重視中級及高級官昌的訓練。總部方面的工 

作包括行動研究及示範計劃，"公共行政人事問題全面解決辦

法"的一篇專論業己擬就。 九六九年十月在蘇聯塔什干

(化3：此1801； ^擧行的職合國主辦鸾展中國家公務員制度中科學 

家及技術人昌的僱用、培養及任務問題區際研究班的分國報吿書 

業己編訂出版，關於草擬議案及行政义件的報吿書由國際行政 

科學研究院爲該司擬製並已出版，爲卡里比區英語國家擧辦的 

示範訓練官昌發展敎程於一九亡0年八月十日至九月十八日在 

千里達擧行，參加者共有來自十云個國家與領止的人員二十四 

名，這是敎導訓練人昌的技術發展的一項主耍計劃。

組織及方法

屬於這一類的各國専家共有五十餘人，其中多數從事於向 

各勵政府就組織及方法方面使用傳統技術一事提供意見，例如 

制度舆程序的改善，紀錄與表格的管理等。許多國家在這一
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方面已經發展了它們宜己的専門知識，因此它們對於較新的管 

理改進技術日益發生興趣。在使用新技術方面，例如制度分 

析、業務研究及資料整理等，它們的協助耍求愈來愈多。口 

電子計算機爲基礎的管理方法與技術亦是日趨普遍。這種重 

必的轉移已在管理改進方案及公務訓練工作上反映出來。就 

總部方面的活動而言，兩個研究班値得特別提及，一是一九亡 

0年九月二十八日至十月六日在丹麥擧行的管理改進事務的行 

政問題區際研究班，其經費由丹麥捐助，參加者計有巧自發展 

中國家的人昌二十亡人。巧一個研究班是關於發展中國家公 

共行政方面的利用現代管理技術。這個班是從一九亡0年十 

月二十亡日至十一月六日在華盛頓擧行，由美國政府供給東道 

國便利，參加者計有來自發展中國家的人員吉十八名。先進 

國家與各專門機關也有人員參加這兩個硏究班，其費用由它們 

自已的組織擔負。這兩個研究班的報吿書，包括技術報吿， 

已經付印。關於與統計處合辦的將於一九亡一年擧行的政府 

方面使用電子計算機問題的區際硏究班，己經進行了準備工作。

地方政府與行政

地方政府與行政計劃的一般趨勢與公共行政相同。對於 

地方政府在國家發展中的任務，口及區域發展及巧速城市成長 

的行政問題，均已給予更大的注意。除了對各國的計劃予拟 

直接的實體支持口化，總部方面己進行若干種工作，去分析並 

傳佈有關地方政府問題的資料。

"城市化的行政方面"及"東歐若干選定國家及蘇維埃社 

會主義共和國聯邦中央政府對地方當局提供的服務"巧項研究報



吿在本年內已吿完成，並已出版。關於改革地方政府結構與 

行政的主要努力的一項比較硏究，工作仍在繼續進行。，該司 

於一九古0年九月在德意志聯邦共和國召集了--個地方當局信 

用機關專家區際會議，經費由德國發展中國家基金會擔任，去 

檢討一個舆國際地方信用中必合作進行的關於這個問題的比較 

研究報吿書稿，出席該會議者有來自二十五個國家的參加人昌 

云十名。地方當局國際聯盟爲該司完成了一件關於對地方當 

局的中央事務的义稿。該文稿構成聯合國（拉經會及公共行 

政司）與地方當局國際聯盛共同主辦的對地方當局的中央事務 

問題的卡里比區際研究班的义件的一部伤。此項研究班是於 

一九亡一年兰月在圭亞那的喬治城擧行，出席者有八個卡里比 

海國家的參加人昌八名，該硏究班的報吿書對改進小國家地方 

政府的特殊問題提供了極有用的深刻觀察，口後將併入上述文 

稿。
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巧財力資源的動昌 

爲經濟發展動昌國內資源 

財政政策及管理

按照經濟璧社會理事會有關賦稅改革設計的決議案一二亡 

一（：四十三^，秘書長於一九亡0年九月八日至+二日在紐約 

召集一個賦稅設計專家小組會議，該專家小組包括團昌十五人， 

但出席該會議者還有觀察昌亡人，包括國際貸幣基金會及國際 

銀行的代表。除了在一九六九年及一九亡0年完成的六件分 

國研究外，秘書處又編撰了關的牙買加、凸基斯坦、千里達及 

托貝哥和止耳其的賦稅改革設計分國硏究。此等研究連同一 

項關於賦稅改革設計的文件，均由專家小組予。審議；他們主 

耍的討論了賦稅改革設計的過程與組織，及主耍捐稅的政策 

及行政問題。専家小組特別側重供給區域及分區階層的賦税 

行政的訓練問題，並且建議若干需耍進一歩研究及報導的題目， 

例如城市政府的經費問題，對外國人的賦稅、農業捐稅、城市 

止地捐稅设及對於資本利潤和假定收入等問題的賦稅技術的發 

展。専家小組的報吿書業己發表，將向經濟鲁社會理事會第 

五十一屆會提出。

根據大會決議案二五六二（二十四）內的請求，秘書長已 

編撰一報吿書，題爲"賦稅、資源的動員及收入的分配"，亦 

將提交經濟薑社會理事會第五卡一屆會。該報吿書審查發展 

中國家的賦稅制度，口期分析它對於動昌國內資源的影響设及 

它對於收入分配的貢獻。該報吿書的材料來自六個々國硏究,

巧9



五個秘書處所指派的關於賦稅主要問題的横切面功能硏究，口 

及秘書處所編撰的其他材料，此等報吿也正赵原來的語文複製。

經濟暨社會理事會在其決議案一兰六0 ^四十五^中請秘 

書長就預算政策及管理的部巧內辦理的工作，定期向理事會提 

送進度報吿。因此，關於這個題目的進度報吿將提送經濟蠻 

社會理事會第五十一屆會。該報吿書將檢討一九六九年十二 

月在貝魯特擧行的關於政府會計及財務管理的聯合國區際硏究 

班的討論及建議。

秘書處正在繼續進行關於設計、多年預算、公共部門的財 

務設計口及公營企業的定價政策的工作。此項工作在完成後 

預期將提交定化一九亡二年及一九亡兰年擧行的區際研究班。

關於政荷審計的區際研究班在發展方案主持之下於一九亡 

~年五月云日至十四日在奥地利巴登^五34611 ^擧行。該硏 

究班係由聯合國與最高審計機關國際組織聯合籌組的，這是聯 

合國在政府審計部門內組織的第一個區際硏究班。

這個研究班的議程包括對最高審計機關舆立法機關、執行 

機關及被審計的政府機關之間的關係的研究。此次研究班所 

討論的題目包括審計的技術與慣例；審計前及審計後問題；公 

營企業的審計；審計的經濟方面等。在有關此等題目的計論 

之外，還對例如公家膳買及根據公聞投標訂立公家合同的控制 

等等的詳細個案硏究進行檢計舆審查。 ‘

聯合國秘書處舆最高審計機關國際組織編撰了關於議程上 

各項目的工作义件。該硏究班的報吿書包括文件一覺，不久 

將化英义、法文及西班牙文刊行。
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參加人昌强調有效的政府審計，對發展中國家公共部門內 

經濟化社會方案的歩伐一致與有效實施的重要性。因此，他 

們建議聯合國應編撰一本政府審計手册，拭便向發展中國家提 

供指導，藉拟現代化它們的審計制度。他們又建議，爲了加 

强並改革各國政府審計制度，聯合國應與最高審計機關國際組 

織及其他有關組織合作設立一個永久專家幹部。此種團體應 

當在提供諮詢跟務及組織區域、分區及全國階層的訓練方案方 

面協助發展中國家。當時建議宜動資料整理在發展中國家的 

任務與利用，應在將來的研究中加&廣泛審議。他們相信利 

用此等技術不但可拭保證自動資料整理的速度與效率，並且可 

拭促進爲了有效的審計使用許多其他技術。參加人員建議聯 

合國發展方案應堅强的支持在這個領域內對發展中國家提供技 

術協助，义應考慮機構方式組織此等工作的可能性。最後， 

參加人員建議此種研究班應定期擧行，拭期檢計發展中國家的 

進展，並交換現代審計方法的見解與經驗。

參加這個研究班的人昌計有來自四十六個發展中國家者六 

十一人及來自九個先進國家者二+二人。

出口信用爲促進發展中 

國家出口貿易的手段

在檢討期間內，爲實施經濟璧社會理事會一九六九年八月 

八日決議案一四五二^四十亡^，曾進行一個詳盡的研究万案。

按照該決議案的規定，秘書長向理事會第四十九屆會提出 

一項研究報吿，題爲"有關多國家輸出信用保險計劃的設立與 

活動的實際考慮"，其中討論多國家輸出信用保險計劃的可能
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財政結構，承保的交易類別及所包括的風險種類，口及保險的 

期限等問題。是項研究中所計論的其他問題爲：對商業及政 

治風驗所造巧損失的財務青任，承保的損失百分率，有效情報 

機關的籌設，口及與柏恩聯盟^ 36皿16:1100 :)及其他適當國際 

組織的合作。此項研究並分析多國家信用保險計劃對於加强 

發展中國家出口商競爭能力的可能貢獻口及此項計劃對於此等 

國家所核准的出口信用在國際市場上獲得資金融通的可能利益。

在理事會內關於這個問題的辯論巧間，多數發言人都嘉許 

秘書長的此項硏究，但許多代表覺得應當暫緩討論，等到理事 

會決議案一四五二（四十亡）第二、第云兩段內所耍求的研究 

完成後一併計論。這兩項研究已在檢討期間完成，準備提交 

理事會第五十一屆會。第一項硏究題爲"發展中國家所核准 

短期輸出信用的再融通"，其中說明此種信用的再融通傕有與 

日俱增的需耍，因爲發展中國家的輸出品在內容上最近己發生 

重大變化，而且此種變化在未來若干年間勢將加速進展，它檢 

討了爲每一個發展中國家規定其再融通限額的各項標準，並分 

析動員必耍財力資源的種種可能方法，扮進行發展中國家所核 

准的短期輸出信用的再融通計劃。

第二項硏究報吿題爲"發展中國家所核准中期及長期輸出 

信用的再融通"，計擬設置在兩個階層上活動的再融通機構： 

在國家階層上，利用地方金融楼關，例如中央銀行及發展銀行 

等；在國際階層上利用國際及區域金融機關，對各國機關融通 

的信用提供全部或部份的再融通。

關於這一部門工作進展倩形的一件秘書長報吿書强調了兩 

項重要發展，一是亞經會賈易委員會第十一屆會上關於輸出信
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用的討論，二是一九亡0年二月美洲間輸出促進中必在波哥大 

組織巧並由聯合國積極參加的輸出信用保險特別會議；後一會 

議的最重耍結果是可能決定在大約一年之內對有關法規再度檢 

討後及早成立一個拉下美洲輸出信用保險商聯合會。

在檢討期間，聯合國遵照經濟暨社會理事會決議案一兰五 

八^五十五^ ，與南斯拉夫政府合作，於一九亡0年九月二十 

八日至十月亡日在貝爾格巧德籌辦了第一次輸出信用保隙及輸 

出信用資金融通問題區際研究班。該研究班的報吿書。及秘 

書長所提概述爲實施該研究班各項建議的工作方案的報吿書均 

已完成，準備提交理事會第五十一屆會。題爲"輸出信用保 

險及輸出信用資金融通部門內工作現狀"的一件報吿書已提交 

一九亡0年十一月二日至十八日集會的聯合國貿發會議關於發 

展中國家間賈易擴展、經濟合作及區域統籌的政府間小組。

對天然資源的永久主權

違照大會決議案二一五八（二十一）及二云八六（二十兰） 

的規定，秘書長完成了一項報吿，題爲"對天然資源行便永久 

主權及利用外國資本與技術從事其關發"，並己提交大會第 

二十五屆會6 該報吿的第一部份論述外國參加天然資源的關 

發的法律基礎，地主國舆天然資源企業間分攤利潤問題，此等 

企業訓練本國人昌問題，口及初級商品非商業性貯藏的放入國 

際市場的問題，第二部份檢討二十六個發展中國家舆外國投資 

商之間關於關發天然資源及銷售天然資源產物的合同安排。

在關於這個題目的辩論結束時，大會通過決議案二六九二 

(:二十笠^，請秘書長繼續提送按照決議案二一五八（二十一）
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及二兰八六（二十兰）所定原則之報吿，請經濟豐社會理事會 

青成其所屬天然資源委昌會在其工作方案中列入發展中國家對 

其天然資源行使永久主權所得惠益之定期報吿，特別注意此種 

行使在下列各方面所生之影響：增加動昌資源义其是國內資源 

用於經濟及社會發展、資本之外流];又及技術之轉讓。大會復 

請聯合國各會昌國經由秘書長向天然資源委昌會報吿在維護天 

然資源主權之行使上所得進展，包括所採取符合主權行使及闕 

際合作之控制資本化流措施在內。

天然資源委昌會在其第一屆會請秘書長向其下一屆會提具 

包括若干特定問題的報吿書。秘書長因此請各會員國提送有 

關此等問題的資料，便列入將向委昌會第二屆會提出的報吿 

書內。

私人投資問題（包括專利權、國際廠商 

及廠商階層上之工業技術轉讓）

私人對外投資

經濟薑社會理事會決議案一四狂一（四十八）耍求秘書長 

召集區域階層的及全球階層的對外投資委昌會，並進一步研究 

對外沒資的許多特定問題。按照此項決議案的規定，該司舆 

美洲發展銀行、美洲國際組織及其聯繫機關，並與拉下美洲經 

濟委昌會又咬拉7美洲經濟及社會該計硏究院合作組織一個化 

國在拉7美洲投資問題専家團。它包括拉7美洲各國政府官 

昌及民間商人、國際商業社會的領導執行人昌口及有關的區域 

性及全球性國際組織舆機關的代表。該司對於一九亡〇年十



二月十一日在巴黎擧行的國際商會，聯合國，關稅暨買易總協 

定的第二次經濟諮商委昌會會議提供實務支持。 預期第兰 

次會議將於一九古一年在聯合國總部擧行。該會議除其他問 

題外將考慮關於技術的轉讓問題。

根據在哥倫比亞默第林^ :)擧行的外闕在拉下美 

洲投資問題專家團的建議，…九亡一年一月二十五日至二十九 

日曾在羅馬召集一個拉了美洲外國投資的圓桌會議，聯合國也 

曾積極參加。報吿昌在他向默第林委昌會提出的報吿書中强 

調將來需耍召集類似的會議，因爲它們可大大帮助改進發展 

中國家的投資氣氛。

在默第林外國投資專家團召聞之後，日本政府請聯合國在 

東京召集第三個專家團，定於一九亡一年十一月二十九日至十 

二月二日擧行。它的計論將口兰個主耍論題爲中私：尚外國 

企業參加發展過程的方式^包括退出資本^ ；似外國投資的巧 

本利益分析；喊及似技術轉讓及其與外國投資的關係。

檢討企業階層上管理及 

生產技術的轉讓方式

按照經濟暨社會理事會決議案一云 (四十四）及聯合

國賈易發展會議決議案云云(二1，該司正在進行關於向發展中圆 

家企業轉讓業務技術的方式的經驗性研究，例如裝置完工合同、 

出售設備連帶維持合同、外國專家的訪問、在職訓練巧及關於 

專利及非専利專門知識的特許證辦法。

關於阿根廷、臣西、奈反利亞、墨西哥及塞內加爾的國家 

個案研究正在整理之中，關於印度及黎田嫩的研究業巴分發各
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參加人昌。關化智利、巴基斯坦及菲律賓的國家個案研究已 

將近完巧，關於肯亞的研究不久卽將開始。該司目前正與經 

濟合作發展組織就業務技術轉讓給希臘及南斯拉夫的基本資料 

進行聯絡。關於國家個案硏究及聯合國訓硏所所進行調查的 

綜合報吿正在完成之中，將提交定於一九亡一年六月二十一日 

至二+六日在總部召集的區際專家會議。背景資料將包括國 

家個案研究及職合國訓研所關於先進國家內選定工業向發展中 

闕家轉讓業務技術的經驗的調查。

促進資本流入、工業技術輸入 

及本國發明能力的激勵辦法

本司巳完成一項關於利用損稅激勵辦法促進化國工業技 

術輸入發展中國家的一般硏究，準備提交將於一九亡一年六月 

二十一日至二十六日擧行的轉讓業務技術會議。巧一項研究 

是根據經餘對各國經濟政策及多國家企業公司財務習例的評估， 

目前正在整理中，亦將提交上述會議。

先進與發展中國家間捐稅條約専設専家小組

秘書長的一件進度報吿及先進舆發展中國家間捐稅條約 

第二次報吿已提交經濟璧社會理事會第四十九屆 

會。理事會在其決議案一五四一（四十九）中一致通過這兩 

件報告，並授權秘書長於一九亡一年在日內瓦召集專設専家小 

組第兰次會議。理事會一致認爲該小組所提出的兩件詳盡報 

吿，對發展中國家的談判人員提供了有價値的準繩。
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該司擬撰了下面各項文件便列入専設專家小組報吿書的 

第二部份：企業公司所提供的服務；商業利澗的分配；商業利 

潤的範圍；國際方面對損失的捐稅處理；利息抽稅；遞延輸出 

信用銷售的利息；設立國際賦稅専家團的可能；抑制發展中國 

家資本逃稅外流的國際措施。

該小組特別注意對發展中國家極重要的一個問題，就是如 

何利用捐稅協定，义其是關於交換情報的條款，來控制逃税及

資本外流，從而使發展中國家亦能利用先進國家所利用的情報 

工具。

一個關於國際逃避所得秘的詳細問題單業己擬就，並已分 

發各國政府，將用作關於這個問題的全面研究的基礎，此項研 

究將提交專設專家小組定於一九古一年十月間擧行的第三次會 

議，這個問題曾由聯合國貿發會議秘書長提交該小組請其特別 

注意。

此化巧有兰項關於墨西哥、印度及若干操法語的非洲國家 

內國際逃避捐稅問題的研究亦將提交同一會議。

國際捐稅問題的研究

關於一般性減輕條款及紅利的初步報吿己爲専設専家小組 

一九右一年十月間第兰次會議準備就緖。關於資本輸出國對 

來自發展中國家的投資收入的賦稅問題的一系列研究亦將提交 

該會議。關於法蘭西的研究己經付印，闕於德意志聯邦共和 

國及大不列顚及北愛爾蘭聯合王國的研究正在進行中。

爲該會議準備的巧一义件是利用口問題單鬼集的資料編擬 

的關化再投資的激勵辦法的報吿。關於防止汚染措施的稅務
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及財務問題的初歩報吿業已擬就，拭供定於一九亡二年在斯德 

哥爾摩擧行的聯合國人類環境會議之用。

此化^關於資本輸出國對來自發展中國家的輸入物品的關 

稅壁疊及近似關稅壁疊的一件報吿亦己擬就。
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五、應用科學及技術拟促進發展

在檢討年度內，科學與技術繼續在聯合國體系內各組織的 

工作方案與活動中，佔有顯著的地位。經濟薑社會理事會第 

四十九屆會輿大會第二牛五屆會均曾通過一系列有關科學及技 

術的決議案。理事會極端重視加强聯合國體系內主管應用科 

學及技術拭促進發展方面各項特殊問題设及主管將實用技術讓 

與發展中國家一問題的各機關與各組織的活動。大會表示確 

信：科學及技術乃係構成經濟及社會發展的主耍支柱之一。

在此方面，應該特別提及載列第二個聯合國發展+年國験發展 

策略的大會決議案二六二六（二十五）與關於現代科學及技術 

在各國發展中之任務與加强國家間經濟及科技合作之需耍的大 

會決議案二六五八（二十五：）。

國際發展策略內稱"國際社會必須起而把握現代科學與技 

術所提供之空前未有機會，使科學與技術進步可由發展中國家 

與已發展國家公平分享，從而促進世界所有各地之加速經濟發 

展。"爲了達成其目標與宗旨起見，策略內撮述了一系列的 

政策措施，包括在科學與技術領域內採取行動的建議。

大會於其決議案二六五八〔二+五^內確認所有國家皆切 

盼利用現代科學及技術之成就这加速其义國之經濟及社會發展， 

並能利用全世界之智力與技術資源；請秘書長在應用科學及技 

術促進發展問題諮詢委員會協助之下，並計及其應用科學技術 

促進發展世界行動方案方面之工作，編撰一件硏究報吿，]^評 

估現代科學技術之主要影響，±其對發展而言之影響，並总此 

爲根據，估定自一九六云年擧行爲發展較差地區利益應用稗學 

技術之聯合國會議口:來所獲得之成績。該研究報吿應建議各
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種方法奥途徑挡實施己提出么各項建議並消除己認明之各種困 

難；建議加强國際合作之實際方法與途徑謀在經濟與社會部 

門內促進新的科學與技術應用；並建議聯合國體系範圍內之其 

他國際行動方式，拭確保科學及技術之成就能對一切國家之需 

耍作更切實之應用，特別注意發展中國家之情形。此項決議 

案反映了聯合國體系日益關注科學與技術在經濟與社會方面 

及對整個人類巧起的普遍影響。在此方面應予注意者：此 

—事項己在聯合國科學諮詢委員會內提出，該委員會於一九亡 

0年四月在維也納擧行會議時表示深信聯合國亟需研究科學技 

術發展所引起的種種政治、經濟、社會及生態學問題，不僅就 

其個別方面，並且亦就其對社會及其將來的全部影響，加口硏 

究。大會第二+五屆會所通過有關科學及技術的其他決議案 

涉及^增進食用蛋白質之生產與使用^工業技術之轉讓’包括 

技巧及専利權在內；人權與科學及技術發展^原子能和平使用 

問題第四屆國際會議等事項。

科學及技術廳是聯合國秘書處負責辦理有關科學及技術各 

項事務的機構，同時並担任應用科學及技術促進發展問題諮詢 

委員會與聯合國科學諮詢委昌會的秘書處。該廳繼續鼓勵應 

用科學及技術技促進發展並從事任何需耍採取的行動拭確保並 

激勵該兩委昌會所作建議凶及經濟鲁社會理事會與大會在科學 

及技術方面的各項有關決議案獲得貫徹推行。

秘書長依據大會決議案二四五八（二十兰:）規定而編製的 

"應用電子計算機技術。促進發展"報吿書6向經濟鲁社會理 

事會第四+九屆會提出。該報吿書主要分爲兩部分：第一部 

分論及電子計算機技術在發展中國家運用的方案；第二部分論
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及有關電子計算機技術方面的顕慮、障礙與激勵。報吿書達 

成了四個主耍結論與一系列拘建議，需耍由己發展與發展中國 

家政府、聯合國及聯合圃體系內各組織、國家及國際組織與機 

構、公營巧私營工業、電子計算機科學及技術方面及其有關各 

部門的國家與國際專業及使用組織採取適當行動。

由於該報吿書未能及時印發備供各國政府詳盡研究，故經濟 

壁社會理事會決議案一五三八（四十九）決定延至第五十屆 

會才對該報吿書作深入的討論。但是由於該報吿書所具有的 

重耍性，所化經社理事會請求秘書長確保該報吿書的廣泛分發。 

理事會復請大會延至第二+六屆會審議該報吿書，並建議各區 

域經濟委員會、發展方案、各専門機關、原總及其他關係組織 

繼續協助秘書長從事該問題的研究工作。遵循理事會所作的 

請求，該報吿書業經公佈並分發所有關係方面。

經濟璧社會理事會第五十屆會於結束其對該報吿書的審議 

時通過了決議案一五亡一（五十），內中理事會請秘書長將該 

報吿書廣泛分發各會員國政府及關注應用電子計算機技術投促 

進發展問題的各國際政府間及非政府組織。理事會復請秘書 

長與應用科學及技術促進發展問題諮詢委員會及各專門機關特 

別是文敎組織進行諮商，並在政府間資料統計局協巧下，顧及 

理事會及大會就本報吿書所作討論的經過及各國政府與會商組 

織就報吿書所提出的意見，爲理事會第五十云屆會編製一伤關 

於此一問題的報吿書。理事會復請發展方案考慮在應用電子 

計算機技術促進發展方面給予發展中國家適當協助並促請各 

會員國政府、各専門機關及原總化其他關係國際組織協助秘 

書長促進會員國之間在應用電子計算機技術拭促進發展方面的
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國構合作。

就機構而言，秘書長於其報吿書內指出，倘依應用科學及 

技術促進發展問題諮詢委員會所作建議設立一個蛋白質政策機 

關，勢將引起一系列的問題，包括審查各種辦法確保一個 

加强的糧農組織7衞生組織7兒童基金會合辦蛋白質諮詢小組 

獲得充分的利用，俾便對該蛋白質政策機關的工作提供技術性 

的諮詢意見。

該報吿書業經經濟璧社含理事會第四十九屆會審議。由 

於理事會未能作出具體的建議，故決定將該報吿書附簽一件意 

見綱耍聲明提交大會。理事會復決定促請大會注意有加强聯 

合國體系內各機關在該方面所作努力的需耍，並請注意理事會 

就該點所作的討論經過。

大會第二十五屆會審議了該報吿書並通過決議案二六八四 

〔二卡五^，內中請秘書長在獨立専家協助下，並與職合國體 

系內各機關及組織密切諮商後，就應用科學及技術促進發展問 

題諮詢委員會所計議之廣泛策略聲明中可能包含之因素，編製 

簡明報吿書一件，內中建議在逐漸消除蛋白質食用量懸巧情形 

方面各國政府所負之任務及聯合國體系可作之貢獻，並就業經 

提化且已認定爲合巧可行么各項提案提具建議，同時指出實施 

此等建議之可能方法。大會復請秘書長將該報吿書經由經濟 

聲社會理事會提送大會第二+六屆會。同時建議秘書長依照 

大會決議案二四一六（二十云：）正文第互段及第五段之規定採 

取一切可能步驟，並建議發展方案對於與蛋白質間題直接有關. 

之各項計劃多予注意；蛋白質諮詢小組、各專門機關及其他職 

合國組織則繼續並加强其目前在此方面從事之工作。爲實施
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此…決議案起見，協助秘書長酱訂一件關於發展中國家所面對 

蛋白質問題策略聲明工作團己於一九亡一年五月云日至亡曰在 

總部擧行會議。

該工作團的報吿書將提交經濟璧社會理事會第五十…屆會 

審議，然後提交大會第二+六屆會。報吿書內載列了一系列 

向已發展與發展中國家政府所提出的建議。就協同努力口謀 

解決蛋白質問題的機構而言，工作團建議將蛋白質問題諮詢小 

組擴大，使之容納聯合國體系內所有關係組織。工作團復建 

議在聯合國體系內設立…個高級政府委員會負青動昌针對蛋白 

質間題的國際輿論與行動。工作團强調需耍在國家與國際階 

層^提供充分的財政資源，從而建議設置一個特別基金这防止 

蛋白質危機。

秘書長依據大會決議案二四一六（二+ミ）的規定編製了 

關於增進食用蛋白質之生產與使用的窠一次進度報吿書。該 

報吿書乃係已向大會第二十兰屆會提出的另一報吿書續篇，其 

中內容均。聯合國體系內各組織所提供的情報資料爲根據。 

報吿書並載列應用科學及技術促進發展問題諮詢委員會所提出 

的評議與提案，分析了最近兩年來與蛋白質問題有關的各項發 

展與活動，並列擧了諮詢委昌會對在聯合圃體系內設置一個機 

構拭處理發展中國家所遭遇蛋白質問題一事所提出的意見與提 

案。

秘書長參照了對最近兩年來與末問題有關各項活動的檢討 

結果後，確信重新强調諮詢委員會"採取國際行動口避免迫近 

眉隨之蛋白質危機"報吿書內所載政策與提案的重要性，當屬 

有稗實際之擧。秘書長並再度促蕭各方注意其於較早時期提



交大會的報吿書內所作的結論與建議。

秘書長依據經濟暨社會理事會決議案一四五四（四+打）的規定 

而編製關於聯合國體系內科學與技術之今後制度安排的巧一報 

吿書已由理事會第四十九屆會審議。該報吿書目的係在指出 

所諮商的各國政府與組織所表示意見的一般趨勢，並查明可供 

立卽採取行動的扶擇範圍及確定需要作進一歩研究的各項耍點: 

該報吿書的範圍僅限於說明在政府間階層與秘書處階層爲整個 

制度所擬訂的組織性安排，內中並未論及個別組織爲應付其本 

身間題而設立的機構的類型，惟職合國秘書處所設立者，則不 

在此列。秘書長於報吿書的結論中稱；雖然從各國政府與各 

組織方面收到了詐多有價値的評議與建議，但是尙無法從這些 

評議與建議中取得共通性的結論。大多數的政府似願等候秘 

書長報吿書問世1^^^後或於該報吿書業經理事會加口討論之後， 

才對理事會決議案一四五四（四+亡）所提出的各項問題，採 

取立場。璧於接自各國政府與各組織的覆文中反映着衆說紛 

危的意見，所拭秘書長確信在現階段查明一下在科學與技術方 

面與聯合國及職合國體系內各組織有關的若干普遍需耍與任務 

並列擧若干有關可能制度安排方面的選擇辦法，是有用處的。 

理事會第四+九屆會在審議了該報吿書这後通過決議案一五四 

四^四+九^，內中備悉賈發組織貿易及發展理事會業已決定 

於其第十屆會優先審議應就適當制度安排採取何種必耍行動]^ 

應付其職權範圍內的實用技術轉讓問題。理事會重申需要加 

强並協調目前及計議中的各項活動；承認關於應付此種加强與 

協調需耍的最佳辦法，迄無…致意見或多數意見；決定在聯合 

國各有關機關尙未進一步澄淸所涉各項間題喊前，延至理事會 

第五十一屆會睹再對此間題作成決定。
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諸詢委員會經過了四年左右的辛勞工作並奥職合國體系巧各組 

織、其他政府閒與非政府組織及個別諮議進行了密切的合作口 

後，業已完成了它的世界行動方案时工作，這個方案的目標 

業經理事會決議案^五五（四+ —）批准，爾經大會決議案 

二；一八（二十二）巧可。報吿書計分第一二兩卷，業經 

諮詢委員會第十四屆會通過，並將提交理事會第五十一屆會審 

議。

由諮詢委員會編製的計劃書第一卷撮述數量有限的新研究 

工作的優先擧辦範圍、應用現有巧識的優先擧辦範園、扮及在 

各發展國家內建立王著科學及技術基層結構等問題。該卷內 

也列載諮詢委員會向各發展中國家及其他機構提出的建議。 

諮詢委員會特別建議在發展方案內設立一個科學及技術基金或 

帳戶，这期推動世界行動計劃書內所創議的各項方案。包含 

各項建議的決議草案一件，已提出理事會口備審議通過。

第二卷載列更多方面的較詳盡提案。此卷的內容係根據 

上述各團體提交諮詢委員會的材料遙選編錄而成。世界行動 

計劃是被括的辦法，至於委員會所列擧的各方面各項具體方案與計劃 

尙待擬訂。委員會深信：此項工作惟有在區域階層上才能有 

效地完成，因此建議理事會轉請各區域經濟委員會在與各専門 

磯關密切合作下，參照各自藍域內各國的需耍，審議世界行動 

計劃內所載列的各項提案，口.期擬訂每一區域的具體區域計劃。

諮詢委員會依據大會決議案二兰一八〔二十二）的規定， 

將其擬訂世界行勤計劃的工作與蘆訂第二個聯合國發展十年的 

工作密切協調。在此方面，應予注意者，諮詢委員會編製的 

應用科學及技術策略聲明中的各項建議業經併入第二個聯合國 

發展十年國際發展策略聲明之內。諮詢委員會所通過的策略



聲明己用"應用科學及技術促進發展；爲第二個職合國發展十 

年提具之提案"的標題出版。

諮詢委員會繼續注意的間題之一是科學及技術與工業發展 

之間的關係。在檢討年度內，諮詢委員會通過了兩件與這個 

問題有關的報吿書，該兩報吿書均將提交經濟聲社會理事會第 

五+一屆會。該兩報吿書^一論化了各項適宜於工業發展的 

技術。報吿書內列擧各種使得某一技術特别適宜於各地情況 

的因素，此外，並討論了技術的選擇問題凶及適宜的產品與工 

廠設計問題。報吿書向各發巧中國家提出了一些建議，並建 

議各工業先進國家在國家政策階層上與企業階層上採取支援行 

動。報吿書內撮述由職合國體系採瑕行動的各項提案，並附 

列決議草案一件提請理事會審議通過。第二件報吿書論及關 

於工業硏究服務的有效提供與使用的問題。 該報吿書的內 

容限於審查工業研究服務供應者與使巧者之間的關係，口及有 

關此種服務有效使用上的種種障碍與可能解決辦法。報吿書 

內建議了由各發展中國家在國家階層上、硏究組織階層^及 

在工業企業階層上採取的行動，拭及由工業先進國家及聯合國 

體系提供的協助。

就技術轉讓問題而言，諮詢委員會認爲允宜避免將技術轉 

讓範圍的定義限制過嚴，俾使此種轉讓過程可被視爲一個由許 

多部分組成的制度。在本巧度內，委員會曾檢討其设往各項 

建議一方其是其第呈次報吿書內所列擧的各項建議^一一所已 

獲得的進展及各方所已採取的行動，公共財政及金融機關司與 

訓研所進行的工作，所提議貿發會議的工作方案，。及技術轉 

讓的途徑與機構。委員會歡迎貿發會議設置的技術轉讓事宜 

國際小組。
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在檢討巧度內諮詢委員會集中注意的其他問題計有；科學 

敎育、人口、全球性研究計劃、己發展與發展中各國科學家之 

間的合作、科學及技術在減輕天然災害所起影響方面的任^^務 

等。謗詢委員會關於科學敎育問題的第二次報吿書的出版標 

誌著委員會在科學敎育方面工作的-一個階段的完成。在與文 

敎組織合作之下，現正作出安排，凶便根據提交諮詢委員會的 

各項工作文件連同委員會自己的報吿書，來編撰一本關於科學 

敎育的書籍。

就人口間題而言，委員會決定於一九亡二年向理事會提出 

一件關於此一問題的報吿書。委員會已就該報吿書的大綱達 

成協議，並核可了編撰該報吿書的安排。委員會復储悉由聯 

合國、兒童基金會、勞工組織、糧農組織、文敎組織及衞生組 

織聯合編撰的一本題爲"人口生育方與國家發展：對科學及技

術之考驗"的報吿書業經出版。

諮詢委員會對於發展方案決定將備供全球性研究計劃動用 

的經寶百分率自百分之云減至百分之^擧，表示失望。謠 

詢委昌會知悉查明全球性有價値計劃的困難，並深信在各項報 

吿書、建議及意見，與業經充分擬訂待由發展方案採取行動的 

各項計劃兩者么間，需要縮短差拒，。便對所涉種種間題有更 

好的理解。因此，委員會決定從事一項研究工作'對可边確 

定此等計劃的定義與標準，加拭硏究。此項硏巧工作將從提 

交發展方案的計劃、委員會末身这往建議及世界行動計劃內的 

全球性硏究計劃選出實例^審査。該研究報吿將向諮詢委 

員會下次屆會提出。

在檐討巧度內，委員會繼續强諷關於刺激並鼓勵己發展國 

家科學家與發展中國家科學家進行合作並促使先進國家科學界
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參與解決發展中國家問題的重要性。

諮詢委員會强調：毎當國際科學會議在發展中國家擧行時， 

必需確保各該會議的討論對象皆係東道國及巧道國科學技術巧 

迫切注意的有關問題，實屬至耍。委員會的建議是；應該鼓勵各

國際科學組織將其一部分會議在發展中國冢境內擧行。它也建 

議請文敎組織着手進行調査己發展國家的研究機構與實驗室最 

近數年來繼續從事而與各發展中國家特別化關問題的研究方案。 

有人建議應該對；四件與發展中國家關係重耍的科學問題，進 

行研究。 諮詢委員會再度强調需耍建立或加强已發展國家 

與發展中國家研究機構之閲的聯繫，並建議文敎組織會同發展 

方案理事會實施業經經濟璧社會理事會決議案一五四二（四十 

九）所核可的委員會各項建議。

諮詢委員會備悉聯合國體系對於處理經常造成人類生命與 

財產重大損失的天然災害問題，日感關切。爲了對大會決議 

案二亡一亡（二十五）所擬議行動作出貢獻起見，諮詢委員會 

決定在與機關間專務廳進行諮商]^後，就此項問題從事初步研 

究工作，目的如下；查明應該進行更多研究工作的方面，]^便使 

科學家更了解天然災害的各種現象；查明應該進行更多技術研 

究工作时方面，攻便改善對天然义害的防範；規劃一項可行性 

研究工作总期建立…個利用人造衞星、飛機與海陸站台進行 

觀察的測候網，並將此一測候網舆各國及國際緊急行動機構相 

聯繫。

秘書長依據大會決議案二五亡五（二十四）的規定向大會 

第二十五屆會提出一件關於原子能和平使用問題第四屆國際會 

議籌備工作的進度報吿書，該會議將於一九亡一年九月六日至 

十六日在日內瓦擧行。秘書長在該報吿書內提出了關於擧行
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該會議的最近提案與新定寶用概數的資料。他向大會報吿稱： 

該會議的籌備工作在得到聯合國科學諮詢委員會的協助並與原 

總密切合作下於一九屯0年期間繼續進行中。據諮詢委員會 

的建議，該會議的主題是"和平使用原子能凶造福人類"。

會議的臨時議程强調各項與公職官員、經濟學家及設計人員口 

及原子能和平使用領域內從業技術人員有關的問題。該臨時 

議程業經諮詢委員會核准，內中包括下閱六個主耍項目：核動 

力巧特別應用；核燃料、循環及材料；核能之健康、安全及法 

律方面^同位素及幅射之應用；核能之國際及行政方面^對發 

展中國家特別攸關之核技術之種種方面。聯合國日內瓦辦事 

處現正與日內瓦博覺館管理當局進行談判，討論關於擬與原子 

能巧平使用會議同時擧辦的展覺會事宜。該展覺會的擬議主 

題是"利用原子促進發展"。諮詢委員會建議會議主席應由 

美利堅合衆國代表担任。依據此項建議，日1011X1 363130巧

敎授當經指派爲會議主席。

就會議寶用概數而言，秘書長報吿稱：由於業己與原總達 

成了關於會議文件出版事宜的安排並在進一步檢討了各項需耍 

段後，會議的費用總額現在估計爲亡二八，五00美元，與九 

己二，,八00美元的原估計數相較，共減少二〇四，；00美 

元，或減少百分之二+二左右。大會於其決議案二六五一（二 

十五^內贊同秘書長報吿書中的提議；備悉國際原子能總署對 

會議籌備工作之協巧及密切合作，至爲感謝；嘉許諮詢委員會 

爲會議擬訂踰時議程；核准此臨時議程；並欣悉秘書長考慮需 

耍搏節經費。

在本報吿書檢訝期間內，聯合國科學諮說委員會於一九亡一 

年云月二十四日巧紐紛擧行會議一次，審議會議籌備現沉並核定
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了各參加國所提出的論文摘要。在同次會議中，諮詢委員會 

亦就有無可能對科學對人類與社會所起影響一問題進行研究 

一節，作了初歩的計論。委昌會決定於…九亡一巧九月在日 

內瓦典秘書長再就此事擧行進一歩的非正式討論。



社會發展

~ 社會政策及設計

依照經濟暨社會理事會在決議案一四九四（四十八）中提 

出並由大會在決議案二六八一（二十五）中予核可的請求，

己經開始從事一項對於發展分析及設計的統籌處理辦法的硏究。 

這個計劃的目的是使國家設計人員在資料的觉集及分析方法(:包 

括發展指壤^、計劃的擬訂與實施等方面有可化用的準則，口 

促進發展的經濟、社會及制度等因素達成最適宜的整合。一 

個部門間小組，其中包括在發展設計上有實際經驗的人員’已 

關始從事這項研究。荷蘭政府拭志願捐款方式爲這項計劃璋 

供了額外經臂。

杜會發展委員會在第二+二屆會中審議了"一九亡0年世界 

社會狀况報吿書"。經濟暨社會理事會根據該委員會的建議， 

通過了關於世巧社會狀沉的決議案一五八一（五十^。 關於 

該'報吿書的進一步討論，請參閱上文第二章，第二節^。

經濟畳社會理事會在決議案一五八云（五十^內，核准了 

社會發展委員會根據一個五巧工作方案^ ―九亡一至一九亡五 

年）所擬訂的一九右一至一九亡己化度詳細工作方案。理事 

會並在同一決議案內，核准了該工作方案將優先辦理有關下列 

題目的重耍問題，這就是：社會政策與發展設計，社會改革與 

制度改變，口及人力資源的利用。理事會請秘書長繼續努力 

注重工化方案中的切實行動，特別注重技術合作及其他業務活 

動，並加强與發展方案的合作。理事會强調於實施工作方案 

膊務須適當兼顕國家、區域及全球云個階層，尤須注意增加區 

域機關在所韓事務上的任務，及注意滕合國和备專門機關間的 

繼續密切合作。
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理事會根據委昌會的建議，又通過關於化罪及社會變革的決議 

案一五八四（五十^ ；理事會在其中贊可第四次職合國防止犯罪 

化罪犯處遇大會所通過的宣言、結論及建議，並請秘書長拭後 

列各種方法充量實施該大會所通過而對聯合國適用之決議案： 

依秘書長的提議，在防止犯罪方面加强國際努力，拭增進知識， 

交換經驗，並訂立政策、辦法，且喚起民衆參加防止犯罪；對 

提出請求的政府提供直接援助；創設與擴展從事防止犯罪及罪 

化處遇之訓練及研究工作的區域機構；在國家、區域及區域際 

兰個階層上擧辦硏究班、訓練班、講習班及専家會議，並使政 

府、大學及非政府組織充量參加這種情報與經驗的交換，拭及 

廣爲傳播關於防止犯罪及罪犯處遇的情報。理事會並請各會 

員國從速考慮如何加强國內及國際防止犯罪的行動；決定擴大 

防止犯罪及罪犯處遇誌詢委員會的組成，將委員人數由十名增 

至+五名，俾就廣泛地理疆域的社會防護問題提供所需耍的各 

種専門知識；決定因諮委會的擴大，考慮裁撤防止犯罪及罪犯 

處遇諮詢團。理事會請秘書長與各區域經濟委員會首長及貝 

魯辖聯合國經濟及社會事務處主任諮商，期使各該纔構更密切 

參加在防止犯罪及罪犯處遇方面的國隙行動^請秘書長將題爲 

"犯罪及社會變革"一項目列入大會第二卡六屆會的願睹議程， 

使大會能充分考慮由於犯罪增加而引起的情势及應付這種情勢 

所需的措施。

社會發展委昌會在決議案亡（二十二）中，並向經濟璧社 

會理事會建議若干可帮助該委員會在實施國際發展策略上負起 

有效任務的措施。理專會將在第五十一屆會中處理此事。

經濟鲁社會理事會在決議案一五八五（五十）中，根據委
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員會的創議，在理事會提送大會的報吿書中向大會建議通過一 

篇關於心智邊鈍者之權利的宣言。

委員會在一九亡…巧云月間擬具了一些結論，備供聯合國、 

勞工組織、及其他關係組織，個別國家，总及發展設計人員在 

國家發展範圍中的社會安全方面，引爲準繩。

第一次亞洲主管社會福利事務部長會議於一九亡0化九月 

在莽律賓政府主持之^下在馬尼剌擧行。這是爲了實行一九六 

八年九月職合國在紐約召開的主管社會福利事務部長國際會議 

所通過一項主耍建議而召開的第一個區域會議。參加該會議 

者有亞經會區域的十八國代表，及聯合國與各專巧機關的代 

表。除其他事項外，該會議建議：應請踰合國體系內各組織 

協助該區域內缺乏社會福利工作人力的發展中國家；處理専門 

問題的區域専家及顧間應自亞經會區內各國的人才中遙選，。 

利用他俩的文化背貴及對區域內一般情勢的熟請；應在區域內 

促進當地訓練材料化人員的交換；探取若干措施加强亞經會的 

社會發展司，拭便該司能與各會員國建立更較密切的工作關係， 

爲了更爲有力地促進區域內社會發展起見’各會昌國政府必須 

在其太國發展計劃內注重並訂入社會發展部分.义其是有關社 

會福利的部分。該會議巧外也建議兒童基金會皮各専門機關 

使其社會發展方案在區域內更爲有效。 在葬律賓設置一個

關於社會福利的區域訓練及研究中‘心的提案’獲得原則上通過;

阿拉伯國家職盟，於一九亡一年己月在開羅擧行一次阿拉 

伯社會事務部長區域#議。該會議化照聯合國社會進歩及發 

展宣言的方向，通過了一個何泣伯國家內社會行動約章。該 

會議並在有關社會發展及設計方面，风及阿拉伯國家間如何巧 

區域階層上合作及與聯合國及各專巧機關合作，通過了若干決
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議案。

經濟聲社會理事會依照社會發展委員會时建議，在第五十 

屆會核可於-一九亡二年巧閉一次歐洲國家主管社會福利事務部 

長會議。荷蘭政府己表示願口地主國資格向會議提供所需說 

施。

一九亡一巧己月在總部擧行了 一次家庭計劃之社會福利方 

面的區域際専家會議。専‘家團所提出的建議係有關：树社會 

福利人昌及機構在有全國家庭計劃政策及方案之國家內的貢獻， 

及他們在無全國方案的國家內所負的倡導任務^似家庭計劃中 

社會福利工作人員的人力需耍，所需提供的訓練的種類、程度及 

內容要拭調係國家的不同需耍來決定；村在區域及國際階層，

需耍口諮詢服務、研究工化、及研究班等方式提供合作，來支 

助這方面的國家方案，特別計及聯合國協同其他國際機關可盡 

拘貢獻。

一九亡0年六月及亡月在哥友哈根擧行了一次社會政策及 

設計問題座談會。這次座談會喚起能在其龙國內影響政策及 

探取決定的政府部長巧官員，注意需在發展政策及設計中更多 

注意各部門間的關係並且需耍協調與整合社會及經濟兩部門的 

計劃。對於社會政策及社會發展的政治策略，聯合國處理社 

會設計的辦法，設計、研究、及估評的組織，計劃的實施與國 

際資源，都編製了背景資料义件。

聯合國擧辦的第一個1化會設計函授訓練方案’，經擧行了 一次由 

二十三人參加的硏究班之後，於一九亡0化十月宣吿結業。

研究班補充了函授課程之不足，使參加者有互相交換意見的機 

會。

在牙買加從事了一個個測國家社會政策及所得分配的研究 

(特測注意社會服務在地方階層上的分配^。 這是在一個較
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大計劃中的第一次這種研究，此後在非洲及亞洲還會有其他的 

計劃推行。

社會設計函授班及社會政策與所得分配的計劃，其寶用係 

主要依賴瑞典政府的志願捐款。

聯合國繼續専派所長一名，爲聯合國亞洲遠東防止犯罪及 

罪犯處遇研究所服務，至一九亡0年八月止，屆時白太政府將 

負起該所的全青。但是本組織將繼續關切該所的工作。

關於社會政策及發展的區域際顧問繼續在各不同地區內從 

事一系列的訪問。委內瑞拉是巧X美洲最先擧辦擬訂國家方 

案活動的各國之一，口實行發展方案最近核准的新程序。國 

家經濟璧社會設計及協調理事會在一九亡0年三月間召開第一 

系列會議，參加者有聯合閣及發展方案兩機關的代表，。及委 

內瑞拉許多有關的公私機構。 希望這樣發動的諮商辦法在 

今後可段促成資源的更有伸縮性的使用，並使各技術協助計劃 

更爲相輔相成化協調。看情形，國家設計人昌在今後會特别 

注意扮減低或劇徐邊際性、提高人力資源素質、化使地方政府 

機關更爲有效地提供社會發展所需服務及基層機溝爲目的的社 

會計劃。

第四次聯合國防止犯罪及罪犯處遇大會於一九亡0年八月 

在目龙京都擧行，參加者計有八十五國的一千五百餘名代表。 

該大會通過一件宣言，號召謀取更寬廣的國踪行動’來制止犯 

罪及犯過。茲將該大會的四個議程項目載列於後，並在每一 

個項目後載列就該問題所作建議及所獲結論的摘耍。

(一）有關發展誤計約社會防護政策。

需耍在各部門內及各部門間有获包羅及併合社會防護的設

計；
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(二）民衆參加防止及控制化罪及犯過。

應擧行區域及區域際專家會議、講習班、及研究班，拭期促 

進防止犯罪，及增多圃際間聴繫，喊便促使社會防護問題包括 

巧國家設計之內；聯合國亞洲遠東硏究所，應在其服務歷域內， 

對巧衆參加犯罪及犯過的防止及處竭方式從事一項普遍調查；

巧依據最近感化方面的發展情形，製定處理囚犯顯準最 

低限度規則。

應經由社會發展委員會及經濟壁社會理事會從事努力，使 

大會第二+六屆會贊可這些規則；並應就各國遵守這些規則的 

情形從事一項國際評估，便達成更廣泛的遵守；

阿籌劃社會防護方面的政策發展的研究。

聯合國應對促進國內研究及勵國家間的比較研究負起較 

重的任務，並應成爲一個交換所，向各會員國政府提供正在進 

行的，爲數日多的研究的結果；對於聯合國的硏究金可否更廣 

泛有效地充供訓練社會防護方面研究工作人員之用，應予拟特 

別注意；對於可否擧行一次各國司法部長或在社會防護方面負 

適當青任之其他部長之會議一節，應作爲一項緊急問題予这研 

究。

防止犯罪及罪犯處遇専家諮詢委員會，在該大會閉幕後跟 

腫在京都擧行曾議，並提出了實行該大會所作各項建議的詳細 

辦法。

兩位社會防護問題區域際顧問曾前往數個國家作短期訪問。 

他們對諸如防止少化犯過，立法〔刑法、刑事訴訟法、筑童福 

利法^，少化及成化罪犯拘留所的管理，各種巧齢罪犯拘留所 

的管理，辦理緩刑，假釋及設立犯罪學硏究及刑法實驗所等事 

項I提供了意見。
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一位家庭福利及家庭計劃問題區域隱顧問，奉派就家底計 

劃的社會福利方面的政策舆方案，備供各國敌府諮詢。

爲了對題爲"國家發展計劃範圍内之社會福利設計"的研 

究報吿進一歩採取行動，一九亡0年九月由聯合國主持下在法 

國棱城〔56皿03 :)擧行了一次社會福利設計之問題與方法的區 

域研究班。參加硏究班者有十五國的代表四十二人，及經合 

發與四個非政府組織的代表。

一個關於工業社會福利服務的報吿書，在區域經濟奎員會 

合作並支助之下，於一九亡0年底編製竣事。報吿書是拟在 

己西、印度、波蘭、阿拉伯職合共和國、大不列顚及北愛爾蘭 

聯合王國及尙比亞的諮議所編製的國家專論爲根據。由於蘇 

維埃社會主義共和國聯邦政府的邀請，將於~九亡一年召開一 

次工業社會福利服務區域際研究班。

一件題爲"年長及年老人之問題"的報吿書，業於大會第 

二十五屆會時提出。由於睛間不夠，大會該屆會決定將這個 

問題展延至第二十六屆會審議；屆睹此問題將獲優先審議。

^ 社會改革與制度改變

±地改革工作仍是社會改革與制度改變方面的一個重耍內 

容。特别注意農村改革在第二個職合國發展^化中的任務。 

依照經濟璧社會理事會決議案一四九五（四十八）的耍求，聯 

合國參加了糧農組織農村改革特設委員會的工作，並且編製了 

一項關於聯合國在主地改革方面之政策及活動的研究。特設 

委員會擧行了兩次會議，並已完成了前往非洲、亞洲、拉下美 

洲、中東及歐洲從事的實地調査。特設委員會將於一九七一

巧7



年亡月擧行一^次最後會議'拟編製其報吿書；預料該報吿書中 

將評估在窠一個臟合國發展+巧中在農村改革方面所獲的經驗9 

確定農村改革在第二個聯合國發展十年中时任務，並按着今後 

+年中一般社會及經濟發展的飽圍建議一項農村改革策略。

在社區發展、農村發展、及區域與地帶發展方面，各國政 

府曾請聯合國若干頤問在±地改革〔包括王地壑殖^，訓線從 

事±地改革人員，及評估±地改革方案的效果方面，提供協助。

田拉圭爲例，聯合國専家繼績在中央地帶協助推行一個小型 

的農村壑殖實驗計劃。在阿拉伯聯合共和國及象牙海岸，發 

展方案及世界禮食方案所提供的協助正被用來支持政府因建築 

高氷墙而在新關聖上地上進行的安頓人口的工作。在肯亞及 

寮國，職合國専家正在協助農村整體發展中的非農業方面事項。 

在坦尙尼亞赚合共和國，一位職合國専家協助研究及評估農村 

及社區發展包括合作社方面的政府工作的一些因素。在喀麥 

隆，麻合國被請提供協助。促進婦女在國家發展中的任務。

違照經濟暨社會理事會決議案一四九一 ^四+八^的規定， 

已與各關係専門機關及國際合作社同盟進行諮商，商討一個關 

於合作社的一致方案的實施辦法，及編製一件進度報吿書，於 

一九右二年向理事會提出。

發展方案理事會已核准了一項全球計劃，研究大規模採用 

糧食穀物新變鍾（"綠色革命"）之社會化經濟影響。其所 

需寶用總額估計略渝五+萬美元。這項計劃的工作正在推進 

並正在從事實地妍究。

依據大會決議案二云九互〔二十兰：），經濟聲社會理事會 

在第五十屆會時獲有祕書長一件題爲"死刑"的節略，其中摘 

耍陳述並分析會員國政府在答覆秘書長一九六九年兰月+日調
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查單的覆文中所提供的資料。節略中撮述在各提出答覆國家 

中因犯普通罪及犯危害國家罪及若干其他軍事及特巧罪行致可 

能彼處死刑的人所享有的法律保障。節略中並陳述自一九六 

五年设來在限制施行死刑及廢徐死刑方面發生的變遷。

理事會經討論這個問題後，通過決議案一五亡四〔五十^， 

在其中對施行死刑國家己提供的法律保障表示欣慰，並認爲各 

會員國應進一歩努力，確保充分嚴格遵行世界人權宣言第五、 

第卡、及第+—條拭及國際公民及政治權利盟約第+四及第十 

五條內載的原則，尤其是任何人不得施攻酷刑或予技殘忍、不 

人道或侮辱之處遇或懲罰的原則；人人有權享有獨立無私法庭 

公正公關聽審的原則；人人有權在未經證實有罪之前視爲 

無罪並獲得在答辯上所需有的一切保障的原則。理事會並聲 

稱應予達到的主耍目標是逐步限制可能判處死刑的罪行的數目， 

拭期所有國家內均宜廢止死刑^請凡未通知秘書長的各會員國 

依照大會決議案二呈九；（二十；）第二段的請求，向秘書長 

提供情報，表明其對可能進一歩限制施用死刑或完全廢止死刑 

的態度；並請秘書長儘速將在此決議案通過前後所獲的答覆分發 

各會昌國。

马人力資源及民衆參加發展

秘書長依照大會決議案二四一亡（二+ミ：）的請求所製題 

爲"受有訓練人員自發展中國冢流往已發展國家"的報吿書已 

予發表。該報吿書主耍是化有高級及中級人員外流^嚴重問 

題的五個國家（'略麥隆、哥倫比亞、黎己嫩、莽律賓及千里達 

及托貝哥）爲根據。報吿書支持時常聽到的一項意見^若干國
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妻两確實有異常缺乏各階層受過訓綠人員的問題；這類.人才时 

外流確實是發展運緩的因素。

爲了解決這個人員外流間題，經提出了在國家及國際階層 

上應予實行的若干建議，其中包括需要：台；改進硏究這個問題 

的諷查機構；似依照國家發展的需要改訂敎育及訓練制度的方 

针；似對於發展設計及人力部著擬訂統^辦法；‘ /(马使高級 

及中級人員的工作環境及待遇更有吸引力；及似政府爲國民及 

該國內可能的雇主間建立互通消息的機構。最重耍的建議是 

請發展中國家政府應桌中注意力於發展目穂，不耍専事注意加緊對 

人民外移的控制，作爲使其所需専門人員存留國內的基义策略。

經濟暨社會理事會在第五十屆會中審查了該報吿書，並且 

一致通過了決議案一五亡云（五十）^在其中理事會請秘書長 

與訓研所密切合作，繼續巧究"人才化流"問題，。評估這個 

間題對發展中國家經濟發展的後果；並特別編製一項外國専門 

人員的流入對收容國國家經濟影響的研究；且與有關專門機關 

聯合編製一項初歩研究，硏討發展'中國家間可。採用何種方法 

互相合作，求解決"人才外流"的問題。理事會並請發展中 

國家注意需耍在國家發展計劃中，並在尊重世界人權宣言的條件 

下、使敎育方案與本國的需耍相配合，口便促使技術人員的訓 

線與就業機會雨者之間臻達適當關係；鼓勵科學家及技術人員 

囘國，並总供給某些優厚條件來鼓勵技術人員的訓練；與其他 

國家交換關於爲阻止技術及熟練人員外流而採取的措施及已獲 

得的成效的情報；並依第二個聯合國發展十巧的國際發展策略， 

請已發展國家、發展方案、及其他國際機關提供必耍的技術協 

助。理事會亦請已發展國家、工發組織、發展方案、及聯合 

國體系內各機構、委員會、及機關，依照國際發展策略，遇接^
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獲發展中國家提出請求時，協助它俩在國家及區域階層上建立 

並加强芭有的科學及技術研究中,！：、。 理事會乂請己發展國家 

在不損及現行國際協定並在尊重世界人權宣言之情形下，勿採 

取特殊辦法吸引自發展中國家前往的獎學金學生及受訓人員在 

其境內永义居留，並請已發展國家鼓勵其在發展中國家內的私 

人投資者在現行及策劃中的各項計劃中雇用當地的受有訓練的 

人員、科學家及技術人員，作爲協助發展中國家減輕人才化流 

的方法。理專會促請聯合國體系內各組織，特別是發展方案， 

在適當顧及徵聘怎工與分包工程序的情形下，更多聘用當地的 

合格専家，並在可能限度內在其設計與實施的實地計劃中盡量 

採用王著技術及服務。

在本檢討期間，社區發展活動的中必點是訓練及利用人力 

資源拟謀發展。在建立民衆參加發展工作的地方機構上，在 

訓練人員協助政府擬訂及實施訓練與發展人力資源的國家計 

劃方面，均有頗大進展。在促進地方機構一事上，曾對史瓦 

濟蘭、坦荷尼亞聯合共和國及衙比亞提供了技術協助諮詢服務0 

社區發展顧問在象牙海岸、奈及利亞、菲律賓、多哥及突尼西 

亞担負了訓練其各义國人貫的特殊青任。

一九亡一年初刊發了一件題爲"社會福利人員之訓練：第 

五次國際概覽"的出版物，其內容係討論滿足人力需耍的新瓣 

法。

一件題爲"民衆參加發展：社區發展趨勢之全盤檢訝"

的報吿書，也己編製竣事。該報吿書横討了關於社區發展的 

政策問題，並殘酌非洲、亞洲、歐洲、巧7姜洲及中東的已有 

的經驗，’提出社區發展方案方面时新方针。‘
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一件題爲"建立地方機構從事發展"的硏巧報吿的初歩赏 

稿，已編製完成。報吿中分析了建立地方機構從事發展的需 

要與問題。

聯合國顧問在肯亞、寮國、及尼泊爾提供農村及區域整體 

化發展上时協助，並在蜂麥隆、奈及利亞及坦尙尼亞臟合共和 

國提供社區發展方面的協助。

繼委內瑞拉的"國家訓練化實用研究中必"獲有成功經驗 

之後，沙烏地阿拉伯及中華民國境內現也有類同的計劃在推行。 

一個在阿拉伯聯合共和國境內的計劃，隨着一位計劃經理人的 

抵達，已在一九亡一年一月開始執行。數個其他國家，包括 

哥倫化亞、墨西哥、己拿馬及泰國，不是己提出耍求便是已表 

示有意與聯合國合作，設置類同的機關，其主耍職務爲：訓練 

負青決定政策及設計全國社區發展的官員，訓練薛在計劃地區 

的高級督導人員，段及訓練敎師俾由敎師再去訓練社區發展計 

劃的地方工作人員。在處理特谏發展問題的國家中，如在需 

處理王地壑殖問題的阿拉伯聯合共和國內，這種機構所辦理的 

訓練就偏重如何提高這方面的工作員工的效能。

大會在決議案二四九亡（二十四）內，請秘書長就加强與 

靑年及國際靑化組織之合作，包括建立有效的聯繫途徑，編製 

一件報吿書。一九亡0年亡月在日內瓦擧行的靑年問題機關 

間聯席會議討論了一件初步報吿書；預料最後報吿書將於一九 

亡二年向經濟璧社會迅事會及大會提出。靑巧參加發展及靑 

年參加職合國全盤工化問題，均在這個報吿書的主題範圍內獲 

得討論。聯合國主持的涉及靑年、與靑化一併工作、及非政 

府組織时會議的活動，所奉一部分任務，是爲這個報吿書鬼集



更爲可靠的資料。各方認爲大會最近在化議案二六五九（二 

+五）內所作設置一個國際志願服務團，定名爲聯合國志願服 

務團的決定，是推動靑年參加發展工作上的一項重大貢獻。

向各國政府提供切實協助拭帮助它們設置並推行國家靑年 

政策及方案，化舊是聯合國在靑年問題方面活動中的一個主耍 

部分。這類協助包括擧辦硏究班，研究全國靑年服務方案， 

研究世界靑年社會狀況，及籌辦一次關於靑年參加第二個聯合 

國發展十年的座談會。就靑年政策及方案向各國政府提供諸 

詢服務，在檢討期間，主耍的是由區域際顧問及負青靑巧政策 

與方案的社會事務專員，訪問了二+多個國家。在牙買加及 

蘇丹己經聞始了較長期的實地計劃^在阿拉伯聯合共和飄及尙 

比亞，預料這類計劃不久可这關始。

婦女參加發展工作己成爲一個積極推進的部門。經由機 

關閒合作現已擬訂了計劃，在一九亡二年召聞一個專家團會議， 

擬製如何使婦女與整個發展努力打成一片的建議，作爲第二個 

職合國發展+年的一項目標。此外並蘭始了個別國家的研究， 

來辨認問題，檢討政策、方案、及發展計劃，因爲這些可能是 

與婦女參加發展工作及與之打成一片有直接和積極關係的事項。

在與兒童基金會合作之下，己對約兰十個國家提供了婦女 

方案的技術指導。兒童基金會在與社會發展司及糧農組織合 

作之下，爲其執行理事曾辦理了對該組織在這方面方案的一項 

評估。評估報吿書內的一項主耍結論說，倘能使關於婦女的 

個別國家方案成爲提高家庭及社區生活水準的較大方案的溝成 

部分，而且參照國家發展計劃的範圍予拟訂定，那麽對個別國
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家方案的投資就能有更大的收穫。注重么點在於使婦女方案 

與下列事項發生關聯：衞生服務，家庭計劃，社區發展，農村 

復蘇，社會福利服務，合作社，職業訓練，住宅及其他服務。

拉了美洲傷殘重建會議於一九亡0年十月在璧西哥城擧行: 

聯合國段研究金+名給予玻利維亞（兩人^，己西、智利、哥 

倫比亞、多明居加共和國、盾化多、薩爾瓦多、宏都拉斯及烏 

拉圭的傷殘重建機構的社會工作人員，必理學家及非醫藥管理 

人員。

己完成了兩項研究：一項是關於戰爭傷殘者的重建，巧一 

項是關於在重建方面提供諮詢意見。聯合國、勞工組織及衞 

生組織合辦的關於傷殘機椿的立法、組織、及管理时研究，已 

關始籌備工作。

"傷殘重建方面計劃及活動的情報摘耍"第十二期已經出 

版。這一期中載有關於傷殘重建方面四十九個國際組織及機 

關的現時活動及將來計劃的情報，包括這些組織及機關在一百 

多個不同國家及領王內辦理的技術協助計劃，其區域活動、國 

際會議、出版物及影片。

^ 區域發展的研究及訓練方案

區域發展硏究及訓練方案專設諮詢委員會，於一九亡0年 

九月一日至四日在紐約擧行會議。委昌會檢討了聯合國依經 

濟聲社會理事會決議案一0八六0〔ミ+九）的規定正在促進 

的方案的進展，並對其今後方针及發展提出了建議。委員會 

認爲區域發展的性質與範圍自理事會通過這個方案府推進引爲
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根據的上述決議案总來，己大有改變，所设亟需徹底重新檢討 

現有的立法與政策，拭便決定是否需耍一個新決議案或新的行 

政安排，來協助推進這個方案的目標。，由於己發展國家舆發 

展中國家普遍對發展的區域（或國內區域^處理辦法表示興趣， 

職合國必須更爲有力的推進這個方案。

委賃會所通過的建議包括；對於聯合國的區域發展活動， 

尤其是有關區域發展的硏究及訓練，需耍有高階層諮議不餅提 

供意見；今後兩年內需耍從事~致努力，來加强已設置或將設 

置时訓練及研究中必允其須與正在進行中的聯合國在區域（或 

國內區域）發展方面的活動配合；聯合國秘書處應對世界各地 

現有的研究及訓練活動作一種持續及全面的調查，並亦對在聯 

合國體系內各組織主持下的區域發展努力作一種持續的調査， 

扮便促進研究及訓練活動的合併；製訂講授與訓線的材料。

經濟璧社會理事會根據社會發展委員會的建議，通過了決 

議案一五八二（五十）；理事會在其中贊可了區域發展研究及 

訓練方案專設諮詢委員會的‘吝項建議。理事會並贊可諮詢委 

員會的驾^項，卽區域發展是使一個國家內社會及經濟發展 

努力臻達整體化與獲得推進的一項可用工具，拭便特別的導致 

，迅速的結構改變及社會改革，達成在社會中境遇較差人群間較 

廣泛地分配發展的收穫；似使民衆更多參加制定發展的目襟及 

發展的政策決定與組織程序；阳創立更有妓的制度及行政辦法 

和業務方針，來實施讓展計劃；㈱經由都市及農村發展的有效 

整體化，來達到人口、人群活動及居住處所更爲妥鲁的分佈；

(旬巧發展方案中更有力地考慮環境問題。^理^臺會並請秘書長與 

各專門機願、發展方案、及其他多邊性及區域性機構合作，擬



訂方法，來動員與利用資源，俾在各該機關所支助的區域發展 

計劃之內充供研究與訓練之用，並請在區域發展方面已獲有經 

踰及可口提供資源的會員國與秘書長合增加在這方面的研究 

與訓練方案所需的資源與設施。理事會建議秘書長於有需耍 

時利用在區域發展問題上富有知識及經驗的高級専家的服務， 

請他們就如何進一歩發展這個方案提供意見。

社會發展司爲了區域發展的研究與訓練方案，設置了一個 

文獻及情報處。這個處將成爲參考與傳佈的中必，在開始時 

只是參考與傳佈經由聯合國活動而起的區域發展的情報，。後 

會傳佈較廣泛的學術方面的著作及文獻。現已在短期合同基 

礎上聘請了一個高級諮議團，來協助發展這個中私，編製講授 

材料，並在聯合國方案下正在設置的研究及訓練中必內指導研 

究工作。這個處的設立及其初期業務經寶，拟及聘請諮議的 

費用，都是從荷蘭政府志願捐助款項审開支的。

許多國冢都已表示有意奥聯合國合作，從事有關這個方案 

的研究與訓練活動。這些國冢中包括智利、捷克斯拉夫、奈 

及利亞、西班牙及南斯拉夫。對於喊區域（感I內區域^爲 

單位從事國家發展||法日感興趣的現象，可由國家政策及計劃 

之區域化拭及集中力量發展幾個選定歷域兩事反映出來，如泰 

國發展北部區域，化巧馬拉發展西北高原，玻利維亞、厄瓜多 

、及秘魯辦理安地斯山區農村生活現代化方案，瓜西拉^0心扣- 

半島^哥倫比亞一一委內瑞拉）之發展，及尼日河區域發

展方案。 I 片

爲區域發展設計人員辦理的第；次訓練班，於一九七…年

一月至五月在日本名古屋的中部訓練中必擧行。
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丐聯合國社會發展研究所

研究所构大部分研究工作更加偏重於幾個較大計劃；它們 

是關於發展工作的社會與經濟因素之祖互關係。這類計劃中 

之一，是研究採用糧食穀物高產量新變種之社會與經濟影響 

("綠色革命"）的計劃；該計劃業經發展方案理事會核准，並 

獲得政府普遍的大力支持。

研究所在本巧內完成的一個計劃，是關於農村合化社的多 

區域研究。己經發表的是有關非洲、.亞洲璧遠東、及拉下 

美洲的個案研究，攻及關於拉7美洲的一件分析報吿書。巧 

外己發表的是一件關於培養兒童對於技術及經濟現代化之準備 

的個別國家研究報吿書稿。各國的國家研究機構都曾積極參 

與這些計劃。

研究所的研究結果獲得日益廣泛的採用。除了經常分發 

的巧行的報吿書及"研究節略"常化評論之化，研究所工作所 

產生的材料採用在社會發展司所辦的社會設計函授課程中。 

研究所對社會發展司經常擧辦的社會設計人昌訓練班，及對聯 

合國區域機構的訓練班，都有非常重大的貢獻。
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天然資源的運用 

天然資源的蘭發

經濟暨社會理事會依決議案一四八二（四十八）的規定， 

在第四+九屆會時再度審議設置一天然資源政府間機關的問題‘ 

該屆會通過決議案一五三五（四十九）決定設立天然資源委員 

會。理事會在復聞的第四十九屆會中又修正是項決議案，將 

該委員會的委員數額從二+亡名擴充到呈牛八名。

天然資源委賃會廣泛的任務規定反映出理事會對該委員會 

的設立+分重視。委員會的任務規定包括下列各項；協助理 

事會對聯合國體系內關發天然資源方面工作之方案擬訂及實施 

提供指導；訂立準則口備提供巧進並加强對會員國政府之諮詢 

服務；對於長期性問題及世界趨勢，選擇並繼續注意關於具有 

全世界重耍性之長期問題及趟向之優先問題^在探測與關發天 

然資源方面之適當優先次序，方案重點，及其他有關事項提供 

建議。

該委員會第一屆會在紐約召開，會期從一九亡一年二月二 

+二日至兰月十日。會中大量的文件是耍集中注意力在下列 

各點：主耍的短期性和長期性的問題，爭辯的論點及各種機會， 

口及對聯合國在天然資源方面的技術協助範圍大小有重大影響 

的制度問題。

該項文件涉及全世界供氷的長期性間題，建議在一九亡五 

年召關一國際水利發展會議，並關始作關於水栅的研究。該 

項文件也涉及許多發展中國家龐大的能源的問題，認爲將來可 

能裝置洲際傳輸錢把能輸出到工業國家消耗量大的區域去，而 

且認爲各該區域可这互相交換電力。水、能、及礦物資源敵 

環境的問題也是文件內容重點之一。 ^
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在制度方面，文件中有特定的建議是關於設立一天然資源 

的諮詢服務制度的間題’這一方面的專家、經其政府同意，可 

口出任短期諮詢工作坟帮助其他發展中國家。又建議設立一 

天然資源周轉基金爲探測計劃提供資金，基金則由發展审國家 

志願捐獻。文件又提到如果探測計劃成功，如何償還資金的 

瓣法。上述各點是使得發展中國家在探測天然資源方面能相 

互得到補充性的協助。

委員會有在其廣泛的任務規定內確定其身份的需耍，同時 

秘書處也須自行適應扮配合該委員會的身份；因此檢討委昌會 

第一屆會的工作成績時必須顧到這個背景。事實上可段說， 

這就是該屆會的基本主題。

若干代表對於文件印象良好，巧有代表則批評甚烈。不 

過，文件確實表明急需充分利用技術苹新及制度上的安排來帮 

助聯合國比攻前加重的技術合作的業務。雖然委員會並沒有 

擬訂一項整合的工作方案’但是已經爲訂立天然資源的工作準 

則立下基礎，卽工作小組己編就一項公意文件準備由委員會第 

二屆會審議。在制度方面，委員會也己關始有所行動，已經 

建議理事會通過關於諮詢服務的提議，並己成立一政府間工作 

小組審議周轉金提議所涉行政、制度及財務方面的詳細問題。

經濟壁社:會趣事會第五+屆會審議祕書長關於第六屆聯合 

國亞洲遠東區域輿圖會議的報吿書，理事會又通過決議案一五 

亡0 (^五十^請秘書長，除其他事項外，作必耍的安排俾於一 

九古王化下半巧在日未巧開第亡屆聯合國亞洲遠東區域輿圖會

[蟲0

資源及運輸司的工作繼續注重實地計劃，負責執行一百零
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亡個發展方案（特設基金）的工作計劃，其所涉範圍爲輿圖、 

破物、能、水資源，及運輸；並且在實質上維持約二百名實地 

工作的技術協助専家。

探測工作計劃繼續產生相當可觀的成果，下面所說的銅破 

的發現當能引起投資人的興趣超過去化所報吿的水平。

地熱探測工作首次獲得結果，卽將完成的一項工作計劃所 

發現的地熱資源將能大大的增加有關國家的能的潛力。對於 

制度及管理問題也更爲注意。發展中國家對於發展天然資源 

的興趣益形濃厚因而耍求聯合國諮詢服務的請求也有增加，此 

種服務包括審查協定，口化協助在一般或特定的資源發展工 

作方面現代立法的問題。

如同口往，資源及運輸司.段最新的技術使工作計劃獲得儘 

可能最大的成功。例子包括最近在衣索比亞及肯亞的熱能掃 

描調查口圖發現地熱能資源；多樣光譜掃摇及攝影，口及眞僞彩 

色空中攝影調查已在若干工作計劃由應用；最近邑用^射錢分 

光法從事放射性探索。在馬拉咸和加彭卽將展關新的勘測， 

希望發現放射性礦床，並從事地質繪圖；爲上耳其設計的空中 

水銀分光法勘測含水銀的賤貴金屬礦藏。

0、上提到新的技術方法主耍不但用在探測工作上，並且也 

是探索、衡量汚染的重要工具。多樣光譜攝影及掃描技術益 

形重耍，譬如在研究水汚染方面就包括油漏探尋、熱汚染、淡 

水和鹽水分界面、下水道汚染、水深度及沉徽研究等方面的工 

作。這種技術在環境研究方面每天可设有新的應用。空中 

水銀分光器對探索水銀汚染也非常有效，還有,射錢分光術很 

明顯的可用巧探索放巧性質點的汚染。
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職合國運用這些技術從事探測工作，不但加强其工作能力 

可口從事國際環境間題的調查，如汚染的發現及衡量；正好像 

若干地質學機溝利用上述技術蘭始所作的類似研究一樣。

願於把技術轉讓到發展中國家的間題，聯合國在關瓣研究 

班、座談會，及專家小組會議方面，也盡了相當的力量，使各 

方了解資源在經濟上的價値，口及某些新技術的運用。資源 

及運輸司的出版方案繼續補充這些活動。

因爲天然資源的發展及管理，和運輸問題在人類環境問題 

中能起關鍵性的作用，所資源及運輸司積極籌備職合國人類 

環境會議，並與該會議秘書處及尊門機關密切合作。關於這 

一點，資源及運輸司參加了若干技術性會議，也參加了報吿的 

編製工作，並爲訓練環境間題専家及交換人類環境情報，提出 

背景文件的大綱和資料。

資源及運輸司在實施若干議程項目方面，担任樞耍性的任 

務，這些項目是關於運輸說備的計劃和管理，天然資源管理的 

環境間題包括關礦、能、水資源和運輸；扮及鑑定和管制上述 

各項具有國際重耍性的汚染物。關於這一方面，資源及運輸 

司正編製十亡份基本文件拭備人類環境會議之用。同時該司 

也參與編製關於行動提議所涉及的組織問題的一項基太文件， 

包括人類環境方面各項現在和將來的工作。

礦物資源

如同前幾年一樣，執行發展方案（特設基金）開發礦物資 

源計劃技術方面的菁任，化然是資源及運輸司重大任務之一。

這一方面，非業務性的活载有相當的增加，已經計劃的研究工
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作和硏究班均有增加'反映出凶前不受重視的若干部門現在愈 

來愈受重視，將來會成資源及運輸司和新設的天然資源委昌會 

主耍的工作方案。

一個擴物經濟區域間研究班從一九亡0巧+月十二日到二 

^兰日在王耳其安哥拉擧行，是與上耳其礦物研究所合辦的。 

參加者有二^八人來自二十六個國家，±耳其友身則有；十亡 

位參加。共有十八次學術性演講和討論，題目包括採破經濟 

學、礦物資源及敕府政策、採磯立法及賦稅，拟及破物的貿易、 

運輸及銷售等。

下列各項研究是在這一化內完成的；

归)礦物細菌處理之調查，其中檢訝了低級破床細菌 

溶滤法的現狀及最近技術上的進展 

似發展中國家某些選定破物進一步處理的可能性問 

題，其中對在採礦區或附近地區利用濃縮、溶解、 

精鍊等不同階段，處理某些礙物的可能性，作有 

估評，並亦討論發展中國家在此方面的技術及經 

濟問題；

似加里比海群島弧形地區、南漢测北岸、中美洲東岸横 

藏摄源結構上的分析，其由將各該區域內的結構 

形態总圖標出，並將將來値得優先探測的地區描 

繪指明；

天然資源關發對環境的影響，其中描述發展中國 

家各種採横工作對空氣、水、及±地所生環境汚 

染的程度；並分析使巧新式技術管制礦坑所生汚 

染所引起的技術上巧經濟上的問題；
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切海岸外地區探破的經濟問題，其計論影響海岸 

化地區探潑的主耍經濟和技術因素；估計投資成 

本^摇述目前海岸外地區髓物出產的進度，並指 

出己蘭採破物的地點和類測；

的發展中國家社會及經濟狀況下小規模採赌事業的 

研究，其中分巧發展审國家社,會及經濟狀况下小規 

模採礁事業的重要技術及經濟特點；並對於個別 

國家可能考慮用直接或間接方法激勸小規模採破 

事業一節，提出建議。

預期聯合國在第二個發展十年內將須增加援助的各部門，包 

括下列：破物關發所弓！起的環境問題，利用低級礦砂及含有有 

巧金屬的破渣的新方法，在產地國家進一步處理破物的可能性， 

採礦立法問題，礦物經濟學，凶化海岸化地區採狼在技術及經 

濟上的可能性。其中不少部門互相牽連有關，將來需耍总協 

調方式來處理。

其中一個部門就是綱巧政府提出請求的部門，申請書是由 

一位聯合國技術顧問帮助編製請求援助實施一項在海岸外地區 

探測錫7鑛的計劃。預期該計劃能增加綱甸現有該類礦物的 

產量，使其囘到-一九云九巧的氷準，約牛倍巧現在的產量。

在業務工作方面，銅依然是最重要的金屬。在邑拿馬進 

行的第二期礦物調査已經發現靠近哥倫比亞邊界聖百拉斯I： 3皿 

31过3 :)海岸高德葉拉（日〇她11姊3 :)山脈地方一個新的破帶。 

該處投銅爲主，不過有含銷、I鲜和金徵象，浪合在花岡閃長侵 

入岩及段山岩火山石中。因璧於兩家關擴公司在礦床發現的 

初期卽報吿發現重要的铜破化現象，因此可坟預期己拿馬可能
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蘭始發展前所未有的採破工業。这此類推，鄰近國家的探測 

潛能也因而大大提高。

王耳其的破物調查工作計劃也己在破區內鑑定班岩铜形態 

的破化現象。詳細的調查正進行中，歧決定其經濟價値。

這種破化現象順位頗多，需耍相當規模的作業使其在經濟上有 

關採價値。因此這種鑑定提高該區域採破發展的潛力，因而也 

能吸引在關破方面的投資。

在智利洛斯帕蘭布列斯^ 1*03的13加化3 :)所發現的銅绝 

擴將來可能證明是世界上最大的銅銷礦藏之一，這是巧一重要 

發現。一九亡0化初，鑽羹工作令人樂觀，結果在遊^底時 

簽訂了一項鑽整；千六百公尺的合同。

在幾內亞，耍調查寧己山（附.化口的：）的鐵砂存量，因爲 

要確定至少二億順的高級鐵砂〔含鐵百分之六十口上^的’儲藏量。 

到現在爲止，工作計劃的製圖和鑽繫已證明高級鐵砂儲藏5似 

有四億峨模樣。鑽繫工作化在進行之中，約在一九亡二化亡 

月完畢。

銅、銷、及其他賤金屬在早期調查時發現的地質異常 

徵象正在厄化多、宏都拉斯、及其他地方積極調查之中。I在索 

馬利亞發現的飢酸飾鈍礦化現象頗有可能爲有經濟價値的轴傭藏。 

聯合國破物發展方案不斷介紹新方法，一個例子就是在賴

莖托剛蘭始的開髓計劃，正在試驗運用空中多樣光譜攝影及化 

外錢熱感方法探勘雲母橄攪侵入岩，可能對該國的鑽石工業有重要 

牲。在這一方面，空中水銀蒸氣探勘法正在止耳其破物工作計
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劃中試行。水銀晕除可用於直接尋找水銀礦藏外，又是重耍 

的指略錢，往往和金屬破床發生關係。預期這些方法的運用 

的目益廣大，足能補助傳統的地面和空中的探勘技術。

水資源發展

資源及運輸司在水資源方面的發展工作係强調通潑整合的 

發展，不但是關於水資源系統在質和量方面實質上的互賴性， 

而且也是關於經濟上的互賴性。該司之工作包括地面水、地 

下水及非尋常的水供應技術謠如碱水淡化和造雨。至於水 

資源管理的間題，則對水資源系統的環境問題，長期預測問題， 

氷資源的行政及立法間題的種種考慮，加重注意。

帮助各國政府評估及鑑定地下水資源的工作計劃0益增多: 

多哥就是一個例子，一項工作計劃是在沿海地區探測地下水源。 

巧一個例子是突尼西亞，在北部及中部加速探測地下水，這也 

是特設基金項下的一個計劃。

因爲有些國家亟需設立有效的制度，所这有若干工作計劃 

是專爲協助設立地下氷供應制度如在馬利和茅利塔尼租雨國； 

或者如在阿富汗，協助其設立一個中央水務管理部。

'同樣複雜的工作計劃是關於發展簡際河流流域的區巧性計割。理’ 

事會在一九亡一化一月屆會時批准兩項這一類的新工作計劃，由資 

源化運輸司來執行。這類工作計劃包括整合發展希鹽和南斯 

拉夫境內的伐達爾闽克塞司流域（化2^13：17^么虹03 ^ '，口及布
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隆提、盧安達和坦尙尼亞聯合共和國的卡蓋拉〔拉361^3 :)流域 

發展計劃。其他進行中的通盤性的流域計劃尙有波蘭境內 

的雜斯突拉河系統〔化日化1〇，南如拉夫的薩伐河流域（姆脚；， 

綱旬的西唐河流域（化±把昭^。

第四類工作計劃的目鶴是加强發展中國家硏究及決策的能 

力，其辦法是利用從事應用硏究和訓練専門人員的機關。例 

如科威特氷資源發展中必…方面専門訓練碱氷淡化工廠的人員， 

巧-方面從事應用研究及大學畢業後的訓練工作。

爲了亟需運舟各種社會科學^學課來處理日形複雜的水資源

問題，就在阿根廷門多薩最近成立了全國水資源、經濟、法律、 

及行政硏究，所。聯合國窥助該研究所的創立拟及其開辦期間 

的業務。該所將訓練大學畢業生從事研究工作，化提供謗詢‘ 

腮務。在印度尼西亞，水力工程硏究所將加强政府在應,用硏 

究及水務發'展設計方面的能力。

最後，應提到資源及運輸司給予各國政府硏究內陸航行問 

題的協助。該司在拉普拉塔〔^曰:)流域負青兩項這一 

類的計劃，包括協助阿根廷政府改善因拉挪河^^的航 

行，拟及帮助己拉圭政府硏究亞松森口南的己拉圭河是否有航 

行可能。再者，在這一年中該司在若干题家中支持個別技術 

協助專家，其範圍包括水供應，水風設計、水文學、氷力工程 

这及水力地質學。

隸屬於資源及運輸司的聯合國氷資源發展中必除了在水資 

源方面負責業務工作外，並負責協調職合國體系在這一方面 

的工作。依據經濟璧社會理事會決議案一0云兰0〔己十亡3， 

該司繼續爲協調事宜行政委員會水資源發展小組委員會的年會担任
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秘書處的工作。己策劃的工作包括研究，實施中之工作計劃， 

拟及會議等等的機關間諷查報吿，經已編製送交該小組委員會， 

巧外還有關於前一化的化度工作報吿。在小組委員會前一屆 

會時，水資源發展中必繼續推動小組委昌會重耍的政策協調任 

務。

在本報吿書起訖;年度內，資源及運輸司集中精神從事水資 

源方面非業務性的工作如政策及制度問題。該司經分祈五牛 

多個國家的二百多種水務法之後，已完成一消耗用水法律制度 

研究，交付出版。關於國際水資源發展所牽涉的法律和制度 

問題，専家團的報吿書業已完成，正由各専家傳閱加註評語和 

最後意見。

職合國水資源發展政策専家團於一九亡0年六月在阿根廷 

布宜諾斯艾利斯擧行第一屆會後'應荷蘭政府邀請'壽備在代 

而夫脫巧開第二屆會。第二屆會南'専家團將核定第一屆會 

的報吿書，同時擬訂若干建議備在氷資源方面採取全國性及 

國際性的行動。

能

聯合國在能方面的工作是探測、發展及利用舊有的及新的 

能資源，不管其是初級或第二級的形態。這種工作範圍從一 

般能的調查到某一形態的能的發展所涉及的特定問題諸如石油 

地質學，電力系統設計，'或天然煤氣出口市場的研究。 

'聯合國在業務方面，己經爲下列各項提供指導和服務：技 

術協助和投資前工作計劃，機關閒方案，拭及聯合國西伊里安 

發展基金。

關於尋常的能的資源諸如石油、天然煤氣、煤及褐煤等，
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聯合國對經費由技術協助方案項下撥付的工作計劃，提供了實 

質的支持，並就其技術、經濟、法律扮及行政方面的間題擧辦 

了研究工作，安排研究班、座談會和其他會議。

聯合國在發展非尋常的、新的能資源方面的工作是使開 

發中國家能應用最新的技術。該項能資源包括地熱、油頁岩、 

曰光能、風力技及潮巧動力。

電方的發電、輸送和分佈是能的發展中一個重要的問題， 

在這一方面（除原子能外^，已經展關業務性的（實地^ 口.及 

非業務性的工作。

諮詢性質的技術協助特派團業己開始工作，例如在電力 

方面向海地提供有關可能的技術協助的建議，並協助擬訂一項 

電方方面的將來工作方案。特派圖又在達荷美、馬達加斯加、 

獅子山化多哥等國對於實施電力工作計劃問題提出建議。

聯合國所提供的技術協助有下列各項；在厄瓜多、塞內加 

爾、敍利亞和泰國是關於設計全盤電力系統^在海地、伊拉克、 

西薩摩亞和尙比亞是關於發電方面特定計劃的擬訂方案和實施 

問題^在玻利維亞、哥倫比亞、伊朗、高棉共和國、己基斯坦、 

敍利亞设及阿拉伯聯合共和國是關於電力的輸送和分配；在玻 

利維亞和馬利是關於能的擬訂方案。

三項發展方案（特設基金）的電化計劃未化內在馬達加斯 

加、達荷美、多哥及獅子山實施。此外，在聯合國西伊里安 

發展基金項下繼續進行電方站及抽水機站的修復工作。

璧於世界能的情形急速改變，石油的重耍性如此之大，一 

九亡一年云月九日至十八日在聯合國總部召蘭了一個特設専家
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團會議對第二個聯合國發展十化期內，原油和有關產品的需求 

巧供應时展望，從事一項綜合性的分折。爲達到第二個十年 

的目漂，將特別注重發展中國家石油情況和未來展望。専家 

團的報吿將於一九亡二化天然資源委員會召開第二屆會時送交 

該委員會。

聯合國在石油方面的工作近來有一項重大的發展，就是關 

於海岸外石油協定及石油立法起宴問題，請求提供建議和協助 

的國家大有增加。聯合國在石油探測和生產協定拭及5油立 

法和特讓協定方面協助了下列各政府；巴哈馬、己貝多、達荷美、厄化多 

薩爾瓦多、迦納、賴比瑞亞、馬耳他、模里西斯、尼日、己拿 

馬、千里達及巧貝哥、王克斯及凱瞎斯群島、喊及烏干達。 

巧有國家申請協助在政府內設置處理石油工業的行政機構。

聯合國目前在智利正從事海洋震波探勘总遵擇試探井的地點， 

。求開發智巧大陸礁層的石油資源。

聯合國與義大利政府合作曾於一九亡0化九月二+二曰至 

+月一日在義大利比薩擧行一個地熱資源發展及利用問題座談 

會。參加者來自四十六個飄家，計；百+八人。提出的研 

究報吿計一百八十二篇，題材範圍很廣，包括用地熱資源發電 

作爲一直接熱源並作爲碱水淡化的原料，，凶及用來提煉有用的 

破物。座談會的報吿己於一九亡一化二月發出。一份完備 

的報吿包括會議經過情形連同座談會中所提出的研究論文將由 

義大利國際地熱研究所在地熱學雜誌拟一系列的專刊發表。

凶許多發展中國家對於能的需耍來說，地熱能作爲一種义 

地生產資源實有特別重耍性；口整個世巧上來說，這類資源的 

發展也益形重要，因其成太低廉，又因爲用化石燃料產生汚染 

問題已遂漸引起各方的注意。這一方面最近的進步足可預期
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將來的發展對於能的需要會有重大的貢獻。

像智利北部情形，在發展地熱資源王作計劃下，在厄爾達 

跌奧^ 121帕±10:)化其他的地熱區所從事的調查工作中，是否

可能作多樣目標的發展正在硏究之中，這種多樣目標除生產電 

力口化，亦可生產淡化水拟化礦物等。這種多樣目標的發展 

己顯示可货節省相當寶用。

受聯合國協助的地熱資源發展的工作計劃正在薩爾瓦多、 

衣索比亞、肯亞义止耳其等國進行之中。

-在此時期中，若干有關能發展的研究報吿業己編就，預 

期將於一九亡一年及一九亡二化出版。其冉包括發展申國家 

石油提煉問題研究報吿一篇；;天然煤氣發展間題挤究報吿一簡; 

天然煤氣，尤其是液化天然煤氣!輸送技術的檢討…篇；海岸

拟外揀氨化合物間題的榻討一篇；成太會計與電會定價硏究報 

吿一篇；適應電力嶺峰需量間題研I究帮吿一篇；發展中國家電’ 

力企業法律制度研究報吿一篇；化及聯合國發展及利用油頁岩. 

資源座談會的報吿一篇。

測量及繪圖1

資源及運輸司在製圖方面〔測量及繪圖^的工作最重耍的 

是經由其輿圖組提供實質的服務，與離合國技術合作方案發生 

聯繫。技術合作工作的重點是介紹合適的現代技術，訓練人

員，建立或改善國家測量及繪圖的機關。在發展方案（特設 

萬金）項下，資源及運輪司屬下的輿圖組負青執行亡個測繪計 

:劃，在錫蘭、哥倫比亞、印度、象牙海岸、牙買加、田基斯坦 

蘇丹從事繪圖工作。 在錫蘭，實地工作於! 一九’亡一化二月' 

結束，而有一測量及繪圖研究所設在地耶泰拉瓦專門訓練測量
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'人員。一項介紹合適的現代方法作課稅止地測量及止地登記的 

小型試驗性計劃業已完成。該計劃的第二階段是在測量及繪 

圖研究所設置高級訓練課程。哥倫巧亞的計劃縣據超廣角攝 

影製圖，法介紹給國家繪圖組織，此項製圖法包括空中攝影所需 

的航行儀器。其目的是这有效的輿圖方法帮助國家發展朝谷 

流域（化000化口巧^。 在印度一個爲投資自日測量及繪圖的

試驗性的製作中必，連同一個測量訓練所 '己經建立起巧。這 

一個測量訓練及製圖中必正式在一九亡0巧亡月成立，現在業務 

已完全展開。當該計劃的第二階段於一九七一巧亡月關始時, 

該訓練所將獲得‘更多援助。己於一九古0巧+月完成的己 

基斯坦計劃，連同象牙海岸和蘇丹的計劃，都有一個目標，就 

是加強國家整個測繪工作时效率。在牙買加的測量部內已設 

’'置一攝影測量及製圖組。在該國的發展方案中，地形測量組 

过負起重耍的任務。

在發展方案技術協助項下，有+位専家在有關測量和繪圖 

的各方面服務。

依據一九六八化五月；-----0經裤暨社會通專會通過的決

議案一三一云〔四+四^，第六屆聯合國亞洲遠東區域輿圖會 

議於一九亡0年牛月二牛四日至’十^月亡口在德黑I蘭巧開。出 

席者來自云十六個國家，有一百六十六位代表和觀察員。巧 

有觀察員係來自聯合國糧食農業組織，二個政府間組織’五個 

题際科學組織。會議的實質服務係由資源及運-輸司輿圖組的 

職員負青。

經濟蠻社1 會理事會於其第五+屆會時審議天然資源委員會 

的報吿書，拭及方案及協調事宜委員會在其第八屆會時所作的 

評語。周時，'理事會通過決議案一五亡二〔五卡:)，其中迅
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尊會贊成關於周轉基金設立一政府間工作小組，並通過設立特： 

誤天然資源諮詢服務處。

根據經濟璧社會理事會所作召開第二屆統一地理名稱會議 

的決定，地理名稱專設専家小組於一九亡一化二月二日至十二 

日在紐約召關其第云屆會準備統一名稱會議的議程。該第；

屆會出席専家共二+三位，代表世界十四個主要語言地理區域 

中十二個區域。統一名稱會議將在一九七二化第二季召關， 

丘在準備之中。

聯合國攝影測量繪圖技術區域間硏究班於一九亡一化三月 

十五日至四月兰日在瑞壬蘇里克擧辦。該研究化係與瑞壬政 

府合作組織而成，出席者有來自發展中國家的二十六位攝影測 

量工程人員，並有來自加拿大、菲律賓、瑞典和瑞±的看干觀 

察員。+二位國際攝影測量専家和十己位瑞±在這方面的専 

家發表了學術性的演講。除了研究班口外，另有現代攝影測 

量儀器展覺會和一項示範表演。

本化內完成的出版物及報吿書如下：.世界輿圖繪製簡報第 

+卷，係研究世界地形繪圖工作的現狀，並附有空中攝影標準 

規格指南；世界輿圖繪製簡報第牛一卷，內有關於觀察地球的 

衞星，側面掃描雷達繪圖技術現狀和資源研究，口.及發展中國 

家±地登記情形等題材的報吿書；國際百离分之一世界地圖；一 

九六九化報吿書。

世界輿圖繪製簡報第丰二卷的資料己在準備之中，巧外在 

準備資料的是一九亡0化在德黑蘭召開的第六屆聯合國亞洲遠 

東區域輿圖會議報吿書第一卷及第二卷。
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二' 海洋

海洋方面的工作繼續在擴大和加强之中。資源及運輸司 

所屬海洋經濟及技術課（前稱専設海洋科學技術股^的工作， 

如下面所述，包括海事工作的協調，海洋破物資源問題的經常 

檢討，海洋汚染研究，敎育和訓練，拭及替各歐管轄範圍货化 

海洋底床和平使用問題委員會服務。

海事工作協調

根據乂會決議案二五八0〔二十四^，經濟暨社會理事會 

第四卡九屆會審議聯合國體系海事工作的協調間題，事先方案 

及協調事宜委員會曾請秘書長探詢會員國的意見，攻及各關係 

機關和組織的意見是否應作此種檢討。經濟暨社會理事會結 

果通過決議案一五云亡〔四+九^耍求對海洋各種慣常的用途， 

可遇見的新用途，拟及這些用途可能對海洋環境所發生的影響， 

作一檢討。此項報吿書正在編製中，係舆所有關係組織合作 

編撰。

依照大會通過的決議案二五六户^二+四），海洋探測與 

研究長期擴大方案實施情形的第一次進度報吿書業己編製就緖， 

該項截吿係奥所有關係組織合作編成，將送交經濟暨社食理事 

會第五牛一屆會。

海洋礦物資源的經常檢討

應經濟璧社曾理事會決議案-----------二^四十^之請，海洋
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礦物資源問題經常巧檢討，中。題爲海洋破物資源的報吿書 

一份己在一九亡0化出版。包括一九六八至一九亡一化最近 

資科的報吿書將送交經濟豊社會理事會第五"^一屆會。因爲 

海岸外石油技術的迅速進歩化及猛廢球採礦方面最近有各種試 

驗，因此這方面的題材在這一次報吿書中所佔篇幅比口,前爲多

海洋汚染

秘書長遵照大會決議案二五六六〔二+四^與各關係專門 

機關合作編製一份海洋汚染的防止與管制的報吿書，由海洋汚 

染科學方面問題専家聯合小組提供専門性資料，該報吿書並從 

一九亡0巧+二月羅馬會議的研究報吿書及建議中取材，該會 

議稱爲糧農組織關於海洋汚染及其對生物資源及魚^影響之技 

術會議。

該項報吿書將分送經濟暨社會理事會第五十一屆會，这及 

聯合國人類環境會議籌備委員會。人類環境會議的海洋汚染 

政府間工作小組將在一九亡一化六月+四日至十八目召開第一 

次會議。該項報吿書將作爲會議的參考文件之一。I

現在臟合國已經加人海事組織、糧農組織、文敎組織、氣 

象組織、衞生組織，及原總共同發起専家聯合小組，其第；屆 

會已於一九亡一化二月召蘭。一項依據大會決議案二五六六 

(二+四）編製的報吿書業己就緖，名爲有害化學品横討'己 

經併入將送交經濟璧社會理事會的報吿書內。
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敎育化訓線

聯合國巴實施一項敎育及訓練方案，培養負青發展海岸外 

礦物資源府行政人員。關於這問題一連串的研究班第一期是 

在一九亡一年四月在千里達及托貝哥擧辦，參加者有兰^餘人， 

均來自發展中國家。研究班的目的是使來自這些國家的高級 

政府官員對於發展大陸礁層海洋礦物資源的許多問題有一個全 

盤的認識。

學術演講包括深海測圖，碳化氨及破性礦物探測及蘭採技 

術，安全及汚染管制問題，海岸外探測和生產的經濟問題，法 

律間題，拭及深水發展的未來展望。

各國管辖範圍技化海洋底床和平使用問題委昌會

大會在第二牛五屆會時通過若干決議案對於經濟及社會事務 

部的工作有直接關係，顯然奥資源及運輸司海洋經濟及技術課 

也有影響。

大貧決議案二亡五0^ ^二+五^請秘書長查明因開採某 

些海床媳物所引起的問題，並研討其對發展中國冢之經濟福利 

所縣產生之影響，研究此等間題並提出此等間題之有效解決辦 

法。大會在決議案二亡'五0 8 (二+五）中請秘書長編製一 

項陸鎖國家自由通達海洋間題昕最新研究報吿，並另作陸鎖國 

家關於發展海洋底床資源之特巧間題之研究，口資補充。大 

會經由決議案二韦五0。（二+五）對於各國管轄範圍总化海 

禅底床^巧平使用間題委昌會時任務規定加巧補充，並增添了四+四 

個委員國。該委眞會現在有了八+六個委員歐，大會青成其



籌備將在一九亡兰年召關的海洋法會議。該會議耍討論下列 

各間題；關於海洋底床之地域及資源之公平國際赖度，包括歐 

際機構之建立，該地域之精確劃定；公海組織；大陸礁層；領 

海及鄰接區；捕魚及公海生物資源之養護；海洋環境之保護； 

及科學巧巧。

因爲該委昌會的工作已經相當擴大，所段各關係部門的工 

作也同時增加，包括經濟及社會事務部所屬的海洋經濟及技術 

課设及政治及安全理事會事務部所屬的海洋底床事務組。

在委員曾一九亡一化云月開會期間，經由一項關於組織的 

協議，設立了一個主耍委員#及云個全體小組委員會，各有其任務 

規定。海洋經濟及技術課派昌充任處理國際制度及機構的第 

一小組委員會的秘書，與主耍委員會、第二及第兰小組委員會 

的副秘書。

海洋底床和平使用間强委員會縣自經濟及社會事務部收到兩項 

報吿書，其中一項是關於分享利益的方法和漂準，巧一項是海 

洋資源的開發對於世界破物市場的影響。這些報采書是奥貿 

發會議合作編成。〔參閱第一編第四章，0節，口.及第四編， 

第四章，]VI節。）
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^,住宅、建築及設計 

大會所採行動

大會化第二十五屆會時接獲住宅、建築及設計間題委昌會 

第六屆會向經濟暨社會理事會第四十八屆會所提的報吿書口及 

秘書長所提標題爲"住宅、建築及設計：人類住區問題及優先 

事項"的報吿書。秘書長報吿書係應大會決議案二五九八仁 

十四）之請而編撰，該決議案請秘書長查明各會昌國在此一方 

面所面臨的問題及當務之急，並就建築費用及籌資費用之趨勢 

及對低收入人民住宅、鄕村住宅、社區便利及環境改善之需耍 

提供情報，並請其就此等事項提具結論及建議。

大會於一九亡0年十二月十五日通過決議案二亡一八（二 

十五^，建議各會昌國在聯合國有關機關依照請求提供之協助 

下，擬訂明傕的長期住宅、建築及設計政策及方案，设改善人 

類住區，擬訂時除其他事項外，應特別注意巧速都市化、改善 

住宅及社區便利、綜合設計辦法、鄕村與都市平衡發展之區域 

設計、發展建築工業及建築技術及止地使用之範型等問題。 

大會復建議各會昌國及聯合國各關係組織採取若干措施攻改善 

住宅及人類住區方面的倩况，諸如各國於一九亡0年代擬訂本 

國發展住宅及人類住區網之政策與方案、設置國家及區域研究 

與訓練中必、加速國內儲蓄、。及藉公私方案並在自助之基礎 

上擴建廉價住宅等。大會請己發展國家及關係國際組織，义 

其各金融機關，於目前的十年內對此一方面提供更多協助。

大會復於本決議案內請經濟璧社會理事會及住宅、建築及 

設計問題委昌會考慮改善住宅及人類住區的其他革新辦法。

3巧



再者，大會認爲住宅、建築及設計中必應在擬具及協調聯合國 

關於此一方面之方案與計劃方面負起主耍任務，並應作爲高度 

優先事項，加强該中私。最後，大會請秘書長就本決議案賢 

施情形提出一項分析檢討及進巧報吿由經濟璧社會理事會轉遞 

大會。

大會第二十五屆會復通過第二個聯合國發展十年的國際發 

展策略，在其所定各項目標中列入擴建及改善住宅便利，义其 

低收入人民的住宅便利、及補救無計劃的都市增長及落後鄕村 

地區的各項弊病。

經濟暨社會理事會所採行動

經濟璧社會理事會第四十八屆會請秘書長除其他事項外向 

理事會第五十屆會提具爲全世界集中注意住宅問題運動重新擬 

訂的提案。理事會在擧行第五十屆會組織工作會議時，決定 

此等提案應經由住宅、建築及設計問題委昌會轉遞理事會，]^ 

便能獲得此一技術性機構的意見。

理事會又決定促請住宅、建築及設計問題委員會注意大會 

決議案二亡一八（二十五）第四段，該段請理事會及委員會考 

慮改善住宅及人類住區的其他革新辦法。

社會發展委昌會所採行動

社會發展委員會於一九亡一年云月第二十二屆會時審議一 

九亡0年世界社會情況報吿書稿，包括標題爲"住宅、建築及 

都市舆物質設計"的增編，此係住宅、建築及設計中必爲社會 

發展司所編撰，該增編將刊入委員會核定的一九亡0年世界社 

會情況報吿書印本內。
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住宅、建築及設計中必的活動

這個中必的主耍活動關涉技術合作。及爲大會、住宅、建 

^及設計委昌會第亡屆會及將於一九亡二年在斯德哥爾摩擧行 

的聯合國人類環境會議編製义件。由於住宅、建築及設計委 

昌會現在是每兩年集會一次，在本報吿書檢討期間並不擧行屆 

會，該中必乃繼續實施委昌會第六屆會所通過的工作方案。

該中必擴展了有關全世界人類住區問題舆趨向方面情報的 

鬼集、評價及交換等工作，並從事與其他聯合國機關、圖書館、 

組織、機構及專業界的諮商及聯絡工作。

如上文所述，該中私編製了一項關於住宅、建築及設計方 

面各項問題及優先事項的報吿書，包括應採取何種國家及國際 

行動的建議在內。此項報吿書將提交住宅、建築及設計委員 

會第亡屆會，作爲討論這個部門的全盤發展及檢討該中必實施

第二個聯合國發展十年圃際發展策略及考慮"改善住宅及人類 

住區的革新辦法"等工作時的依據。

住宅工作是該中必工作方案的一部分，包括政策、方案擬 

訂與管理、住宅化社區設備籌資、住宅及都市發展的社會方面、 

拭及鄕村住宅與社區設備。在住宅及社區設備籌資方面，依 

照經濟暨社會理事會決議案一一亡0 (:四十一^所編撰標題爲 

"住宅、建築及設計籌資行動之建議"的報巧書業己完成。 

該報吿書除了敍述發展中國家住宅及都市發展籌資工作的主耍 

特色及聯合國及其専門機關所負更多的承擔之化，建議採取特 

定的國家及國際行動口增進這一部門資金的流動。該中必舆 

各區域經濟委昌會合作擧辦關於住宅籌資方面的會議及進行調
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查，並處理對住宅籌資方面技術協助的申請。該中必又於一 

九亡…年二月召關了一次由主耍國際貸款組織代表參加的關於 

住宅及社區設備籌資程序的機關間工作小組會議。在這次會 

議中，經協議除其他事項外，在技術協助及隨後的投資工作方 

面進行更密切的合作，藉口利用聯合國鹿大而多方面的技術協 

助方案與各國際貸款組織資金能力之間的相輔相成的功能。 

爲了將住宅籌資的觀念適用於低收入人口的問題方面，己關始 

研究如何動昌此等人口巧財政、物質及組織資源构技術，口求 

解決其本身的住宅問題。該中41、與非洲經濟委昌會合作擧行 

了一個關於東非各國住宅籌資的分區研究班，也參加了 次關 

於住宅籌資的亞經會會議。 ^

根據經濟暨社會理事會決議案^六八（四十一 ^所擬的 

關於住宅及都市發展社會方面的一項特別研究報吿業己完成並 

經於一九亡0年八月間由一個專設專家小組會議予口檢討。

此項題爲"住宅及都市地區社會方案之擬訂"的報吿書說明方 

案設計所用的傳統的部門間辦法己經不能再認爲適當，並建議 

採取各部門聯合的通盤辦法，段實現社會政策的目標。一項 

題爲"住宅計劃之社會方面及管理：選擇個案研究"的出版物 

檢討了香港、印度、波蘭、大不列顚及北愛爾蘭聯合王國及委 

內瑞拉在這方面所獲的經驗。

九亡0年八月及九月間，一個機關間各學科專家工作隊

訪問了哥倫化亞、厄瓜多及委內瑞拉，這是關於鄕村住宅、社 

區設備及有關服務的多國家示範計劃的第一個階段。這個特 

派團的目標是耍展示如何利用當地資源於設計並建築鄕村住區， 

並鼓勵其他各國政府去發動類似的鄕村示範計劃。接着於一
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九亡一年一月派遣的一個特派團對哥倫比亞及厄化多各負青地 

方政府機關提供關於實施前此各項建議的意見。

該中必編製了一項關於發展中國家鄕村住宅及社區設備之 

經濟及籌資硏究報吿，旨在尚評估鄕村住宅部門在全盤社會經 

濟發展體系中的重耍性，及化研究發展中國家鄕村住它及社區 

設備的現有籌資方法並斷定此等籌資工作的可能來源。該中 

也正舆委內瑞拉卡拉卡斯新成立的鄉村住宅國際協會進行合作。

爲了解釋並決定住宅政策的構成部分，經由諮議們爲全世 

界每…個主要區域擬訂了政策方针草案。同時又發動研究一 

項關於住宅政策及方案擬訂的擴大制度，攻求獲致一套數學的 

方法，來擬訂及^或改變國家住宅政策及方案。

在建築及建築技術方面，一群専家於…九亡0年九月討論 

廉價住宅及社區設備設計準則計劃，並與國際達築師聯合會合 

作擬具對未來工作的建議。聯合國與該聯合會協議進行出版 

關於全世界住宅計劃的個案研究。

如住宅、建築及設計委昌會第六屆會所建議，一九亡…年 

云月間分別擧行了非洲及亞洲與遠東兩區建築研究組織主持人 

區域會議。與會人壬同意在各區域經濟委昌會、該中必及工^ 

發組織間作進一步的合作及技術資料的交換。經成立各種專 

巧問題工作小組，並由各別機關負起協調各個特定問題的青任， 

其中包括建築環境硏究、火义硏究、鄕村住宅設計及建造、有 

横建築材料、工業及農業廢料的利用、及建築經濟與管理等。 

預定…九亡二年將爲拉7美洲及中東各國擧行同樣的區域會議。 

等到一九亡云年時，預期發展中國家的建築研究將能做到世界 

性的協調，使人可對可用的資源作最大的利用。
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該中必在舆糧農組織、工發組織、國際森林硏究組織聯合 

會及加拿大政府合作之下，已爲預定於一九亡一年亡月擧行的 

住宅使用木材問題世界諮商會議（着重發展中國家的需要）完 

成籌備工作。該中必參加了組織及方案委昌會的工作並爲這 

個會議提出了一項义件。在擧行這個世界諮商會議時，將連 

帶邀集各發展中國家的與會人±擧行一個聯合國研究班。一 

九亡一年十一月將在南斯拉夫擧行的廉價防禦地震及麗風建築 

問題研究班也正在籌備中。

一九六九年協同聯合國、衞生組織化美衞生組織、美洲國 

際組織、美洲建設銀行及美國國隐發展總署，與哥斯大黎加、 

薩爾瓦多、瓜地馬拉、宏都拉斯及尼加拉化等國政府合作擧辨 

的住宅計劃的最後報吿書業已完成。

該中必參加了第亡次美洲建築工業大會及一九亡0年十一 

月在阿根廷布宜諾斯艾利斯擧行的第二次住宅建築工業生產力 

問題區域研究班。’這個研究班所提的建議耍求在都市住宅方 

面採取新辦法，並重申進行研究、訓練及傳播新聞的需耍。 

應用科學及技術促進發展問題諮詢委昌會第十四屆會爲供各會 

昌國於第二個發展十年期間採取行動而化一九亡一年二月提出 

的應用科學及技術促進發展世界行動計劃中的住宅、建築及都 

市發展的一章便是由該中必擬具。在建築技術方面有厢項因 

素被認爲屬於高度優先事項：大規模建築技術及利用當地材料 

建造廉價住宅。

該中必完成了一項關於防禦地震建築問邁的研究，爲地震 

區房屋的結構設計提出各項建議。所己完成的他項硏究計有 

廉價住宅設計的功能需耍及關於社區設備舆政府政策及建築工
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業化辦法。後項研巧闡明了發展中國家建築工業化方面政府 

應採的政策並對各國II^脖及私人企業從事大規模住宅建築提供 

切實指導。

關於貧民區及棚戶區，依照經濟暨社會理事會決議案一二 

二四（巧^二）所擧辦的實驗示範方案正協助發展中國家尋求 

逐漸改善貧民區及棚戶區的有效方法。根據這個方案，經會 

同各區域經濟委昌會派遣特派围煎往若干亞洲國家（印度、菲 

律賓、大韓民國及泰國）及東非國家（肯亞、馬拉威、坦尙尼 

亞聯合共和國及尙化亞）從事查勘。此化巧行派往西非各國 

(剛果民主共和國、迦納、塞內加爾、多哥及上伏塔）的其他 

特派團亦將於一九亡一年內完成任務。依據理事會決議案的 

規定，現正舆能夠提供人昌或材料口支持此項方案的國家之間 

進行試探性諮商。同時又與各專門機關進行諮商期在這方 

面獲得其協助。

關於物質設計業己編就一項國際語囊，旨在傕立設計者之 

間所通用的名詞並便利資料的交換。該中屯在南斯拉夫政府 

的合作之下，於一九亡0年十月及十一月在南斯拉夫的化心化 

擧辦了~個物質設計對發展觀光事業所負任務的區域間研究班。 

該研究班的目的在便利發展中國家負青觀光事業設計的高級官 

昌及専巧人昌間資料和經輸的交換，詠論全盤發展範圍內的物 

質設計，並檢討有效擬訂及實施觀光事業計劃的政策與方案。

主要的注意力是集中於都市±地政策及±地利用的管制措 

施。包括非洲、亞洲、歐洲及中東在內的調查業已完成；對古已、

多明尼加共和國、牙賈加、墨西哥、波蘭及瑞典曾擧行個案研 

究。這些研究的初步結果己提交一九亡0年十二月所擧行關
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於都市止地政策及±地利用管制措施的一項專家小組會議。 

所討論的問題是都市止地的供求、都市地權、±地利用及足口 

防止不當止地辦法的立法舆管制措施。

都市化經濟學是該中必工作方案中一個新的部分，業經住 

宅、建築及設計委員會第六屆會予口核准。該中必於一九亡 

0年擬具了一個通盤研究方案，概述都市發展的中必經濟問題 

並建議一項研究辦法，並於一九亡一年完成了一個使現代分析 

技術與決策工作發生關聯的計劃。這個計劃的目標是要提出 

一種體系和範例，藉此可口使諸如直線方案擬訂、成本利澗分 

析、方案預算編製及投入產出量表解等技術適應發展中國家的 

情况。

依照大會決議案二亡一八（二十五）及前此聯合國各機關 

的指示，該中必在擬訂及協調有關住宅及人類住區問題的聯合 

國方案舆計劃方面擔負了主耍的任務，同時也在這些方案舆計 

劃的實施方面擔負了觸媒性的任務。因此該中必就參加了將 

於一九亡二年在斯德哥爾摩擧行的聯合國人類環境會議的文件 

編製工作。由於該中必所主耍關切的問題是人類住區和人類 

住壓的環境，該會議議程中題爲"改善環境素質之人類住區的 

設計及管理"一項目的文件便由該中必負青。

除了參加職合國人類環境會議籌備委員會的各次會議之外， 

該中必還經由其有關這一方面的工作方案帮助奠定了該會議的 

基礎。一九亡0年六月，該中,！：、與美國全國汽車業、氣空工 

業及農具工業工人聯合工會合作，擧辦了一個都市化對人類環 

境影響吩座談會。這個座談會提供了一個審査關於環境問題 

的各項流行意見的初歩論壇，它建議對都市化問題及環境在擬
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訂目標及建立管理機構時採取一個通盤的處理辦法。座談會 

的簡耍聲明和結論己於一九亡0年九月發表，最後報吿書將於 

一九亡一年刊行。

該中必的參加一九亡0年八月及十月間的協調事宜行政委 

昌會各次會議係舆人類環境會議的議程有關。該中41、在該會議秘書 

處的合作下於一九亡一年一月召集了一個國際専家團巧檢討會 

議議程中與該中必有關的部分。二月間向籌備委昌會提出了 

一項訂正議程，隨後己獲核准。該中必正在草擬六項基本文 

件，並協調由秘書處及専門機關各單位所擬的其他文件。它 

並須負青草擬一項立場文件及若干行動文件，口便提出將於一 

九亡一年九月召聞的籌備委員會第云屆會。

依住宅、建築及設計委昌會第六屆會的請求，該中必蘭始 

出版一種稱爲"人類住區"的定期刊物，這是關於聯合國體系 

內各組織在住宅、建築及設計工作方面的國際性情報的唯一完 

備來源。此項公報的呂的是耍使委員會獲悉該中必在每雨年 

一次屆會期間的進展倩形，使各政府組織及非政府組織、各技 

術機關及專業界熟悉各種發展，廣泛傳播聯合國及所屬各機. 

關這一方面工作的倩報，並繼續使各會昌國注意該中必現有的 

重耍資料。

該中必與聯合國統計處合作編製住宅統計年鑑第一期，將 

化一九古二年出版。

關於依照大會決議案二五九八（二十四）及經濟璧社會理 

事會決議案一二九九（四十四）進行一系列綜合性世界住宅調 

查一事，凸開始決定第一次調查報吿所需資料類型及其能否獲 

得的工作，此項調查報吿一俟獲得所需資料將每五年刊行一次。
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一九亡0年，經向各會昌國分發勞工組織關於發展中國家 

建築業訓練需耍的一篇専論，這是由提送化宅、建築咬設計委 

昌會第六屆會的報吿書複印的。勞工組織也正與該中，[:、合作 

審查是否巧能對住宅及設計部巧的次於專業階層的職業訓練進 

行同樣的研究。

該中必爲住宅、建築及設計委昌會第亡屆會編擬註解臨時 

議程草案，並己備就所需各項义件。憶及該委昌會曾於第六 

屆會睹核定該中必的六年工作方案，仍待每兩年擧行一次的屆 

會檢討隨後兩年的工作。經在核可的一般範圍之內訂立一項 

詳盡而完備的工作方案，將向委昌會提出。

委昌會曾於第六屆會時察悉依照經濟暨社會理事會決議案 

-王0—（四十四）爲設置一個住宅、建築及設計問題國際文 

獻社而收到的志願捐款，爲數極微，並耍求秘書長再度祭力獲 

取各會昌國的財政捐助。秘書長經再度髓請協助，但未能獲 

得更多的資金。

秘書長爲集中注意住宅問題運動編製"重新擬訂的提案" 

1^又供委昌會第亡屆會審議。"重新擬訂的提案"是依照經濟 

暨社會理事會決議案一五0亡（四十八）編製，並依理事會在 

其第五十屆會組織事宜會議中所作的決定而提交委昌會。這 

些提案建議，對於此項運動問題大可延至人們對於人類環境會 

議所產生行動的範圍舆方式口及對於動昌輿論口支持第二個職 

合國發展十年各項目標與政策的措施能夠獲有明傕的觀念時再 

作決定。

該中必也編製了關於住宅、建築及設計部巧協調與合作事 

宜的報吿書，其中包括各專門機關、各區域經濟委員會及貝魯 

特聯合國經濟及社會事務處的工作方案。
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技術合作方面的活動

在所檢討期間，約有一百五十名專家及二十九名協商専家 

依聯合國技術合作方案奉派前往五十八個國家。一九亡一年 

間關始了+二項新技術合作計劃及一項特設基金計劃。區域 

間顧問及屬於住宅、建築及設計中必的諮議們前往薩爾瓦多、 

衣索比亞、海地、奈及利亞、己拿馬、±耳其及尙化亞等國完 

成了短期的任務。又經頒發研究獎金二十六名口供參加區域 

間發展觀光事業物質設計硏究班之用。

發展方案理齊會於一九亡0年六月及一九亡一年一月的各 

次會議中核准了己個額外的住宅、建築及設計方面的計劃。

迄今爲止，己有二十兰個計劃取得由特設基金籌供經費的資格， 

費用總數達五兰，六四亡，0兰二美巧，其中包括發展方案理 

事會的指定款項及政府相對捐款在內。

該中必應經濟璧社會理事會決議案九亡六6 (:三十六^的 

請求，完成了一九六八至一九六九兩年間國際住宅、建築及設 

計方案所費資金問題報吿書一件，。備提送住宅、建築及設計 

委昌會第亡屆會。該報吿書按照在這方面花費資金的各國政 

府及各機關分析對住宅、建築及設計部門所提供國際援助的現 

況。該報吿書璧悉在一九六八至一九六九兩年期間提出報吿 

的各國及國際機關一共花費了四億六千萬美元，而在前此厢 

年期閒所列報數字則爲五億美元。雖然各國際組織的支出已 

較前增加。
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0，運輸及觀光 

運輸發展

依照經濟暨社會理事會化議案一四九0〔四+八^的規定， 

有關所建議職合國運輸中必的確切作用、機能、青任、任務規 

定、祖織及所涉經費的補充資料業已向理事會提出。方案及 

協調事宜委員會亦曾於第八屆會討論此一問題。可是由於意 

見不一，該委員會並未能就設立中必的建議作成決定，因之建 

議理事會根據委員會的辯論情形考慮此一問題，並願及各區域 

經濟委員會及各有關専門機關在各測行動範圍內有完全的權力。

理專會根據方案及協調事宜委員會段及各聯合國機構的評 

註，在第五十屆會討論關於誤立運輸中必的一項修正建議。 

該項建議是耍建立集中整理內陸運輸及聯合運輸（聯運^方面 

的研究和經驗的辦法。估計該中4^，、充分擴展機能赵後，每化 

所需開支減爲五+五萬亡千九百美元。

因辯論中無巧產生妥協，所口理事會通過一項動議，不就 

所提，中的兩項決議皇案採取決定。理事會討論第五十一屆會 

臨時議程的時候，決定將運輸中心的問題列入理事會第五+二 

屆會臨時議賴。

理事會亦討論聯合國和政府間海事諮商組織定於一九亡二 

巧共同在因內瓦召關國際容器運輸問題會議的籌備工作，並通 

過兩項有關該會議準籌工作的決議案。

在決議案一丘六八〔五十：）中，理事會强調該會議應这推 

展及便利全世界容器運輸爲指導原則，但耍同睛維護發展中國

-巧8



家的利益；祖事含並請秘書長探詢各會員國政府對於會議將來 

計論主題化行動範圍時的優先次序的意見，並巧集一個小型的 

政府間籌備小組去檢討各玫府的答覆，爲會議提出明確議程。

理事會亦請秘書長就提議中的國際貨物職運公約所牽涉到 

的經濟間題~―~义其是對發展中國家的影響^^準備一伤研究 

報吿。

聯合國賈易及發展會議航運委員會前建議由理事會負青這 

個問題的研究。理事會請賈發會議航運委員會、各區域經濟 

委旨會，貝魯特聯合國經濟及化會事務處及政府間海事諮商組 

織根據研究的結果去檢討此一問题，拭決定公約曹案或其他建 

議是否己可提付國際討論。

巧決議案一五六九（五十^中，理事會決定邀請所有聯公 

國的會員國和各尊門機關及國際原子能總署的會昌國參加該會 

議，並邀請各専門機關及國際原子能總署口顧間資格蒙加’各 

有關政府間組織巧理事曾給予諮商地位的有關非政府組織或政府 

間海事諮商組織給予這種地位或與該組織有特別工作安排的有 

關非政府組織^又觀察員身份參加。

在檢計內的這段期間，曾出版了下列的硏究報吿："促進 

發展的運輸方式與運輸技術^；"聯合國沿海航運、駭接運 

輸化輪渡運輸區際研究班報吿書"；"沿海航運、駿接遥輸及輪 

渡運輸"。一份題爲"發展中國家運輸發展方面制度之建樹’ 

的硏究報吿目前正在印刷中。這段期閒內尙準備其他云份硏 

究報吿；"發展由國家運輸技術間题之調査"；"道路技術方 

面各項現行計劃及己完計劃之調查"；"運輸問題對於人類環
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境之影響"。

很大數目的發展中國家繼續在發展運輸方面獲得技術合作。 

正在施行中的計劃包括聯合國發展方案特設基金下+二個關於 

各種還輸間題时計劃，拭及聯合國發展西伊里巧基金方案下兩 

個關於發展西伊里安公路及氷道運輸的大計劃。此化，在各 

疆技術協助方案下，一共有近八十名內陸及沿海莲輸問題一 

包括有關公共工程一的専家派駐在不同國家工作；六名運輸 

專家派駐區域經濟委員會这協助各政府解決運輸上的問題；並 

有近五+名的研究獎金頒給發展中國家國民口赴國外研究發展 

運驗上的各種問題。專家的任務是在於協助擬訂運輸政策， 

估計將來的運輸需耍，組織運輸方案，並就各特定運輸計劃的 

可行性間題進行硏究及作投資前的查勘。其範圍包括運輸設 

計、業務、行政、組織及管理，口及有關運輸基層結構及設備 

之擴充、改進及維持的技術問題。

觀光事業

經濟替社會理事會在第四+九屆會討論秘書長依照大含決 

議案二五二九（二^四）所提出關於聯合國與國際公立旅行組. 

織職合會間合作及彼此關係的報吿書。

理事會因璧於聯合會己定於一九亡0年九月召開特別大食 

拟改訂該組織規章，而且聯合國只有在規章改訂口後才能與改 

組後的聯合會締結協定口建立業務上的聯繫，所拭決定延至第 

五+屆會討論該項報吿書。

秘書長的代表應國際公立旅行組織聯合會邀請列席特別大 

會，該大會係於一九右0化九月+亡日至二十八日在墨西哥城 

擧行。大會於一九亡0年九月二十八日通過世界觀并:絹織規
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章。該規章於五十一國正式批准後一百二+日生效。

聯合國秘書景代表巧聯合會秘書長代表於一九古一年云月 

十亡日至十九1=1在聯合國總部磋商進一步執行大會決議案二五 

二九（二十四）的間題，特測是草擬聯合國與世界觀光組織間 

的協定赏案的問題。此問題亦經方案及協調事宜委員會於第 

八屆會討論。

大家了解這個新組織的有效建立非常可能耍在兩化之後， 

因爲一個耍這麽多國家接受的多邊文件通常需耍相當時目才能 

生效。大家同意繼續經常磋商，隨時檢計進展情形，並使 

將來擧行正式談剌時獲得便利。

方案及協調事宜委員會表示希望繼續磋商，並就應注意事 

項，類如世界觀光組織在觀光事業中所擔任的決定性中必任務 

作成若干建議。

經濟璧社會理事會於第五十屆會間除收到方案及協調事宜 

委員會的各項建議外，並收到關於聯合國與國際公立旅行組織 

聯合會間合作及彼此關係的報吿書，拟及秘書長轉送世界觀光 

組織規章全文的節略一扮。

理事會根據社會委員會的建議無異議通過一項決定：將方 

案及協調事宜委昌會第八屆會關於聯合國與國際公立旅行組織 

職合會間就兽擬聯合國與世界觀光組織間的協定芭案之"討論" 

的報吿書璧悉備查。理事會表示希望這類"磋商"繼續進行， 

並建議在這些"談判"期間應該注意世界觀光組織在聯合國內 

現有機構合作下將要在世界觀光事業上擔件決定性的中必任務； 

理事會亦建議世界觀光組織吩基未目的應爲促進及發展觀光事
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業，尤須注意發展中國家的利益。理事會復建議：與國際公 

巧旅行組織聯合會談朔的進展情形，自一九亡一化開始，應定 

時向通事會的夏季屆會提出報吿；並建議採取適當步驟，在顧 

及聯合國發展方案的程序下，使世界觀光組織能彼指定爲聯合 

國發展方案的參加及執行機關。理事會亦建議秘書長與有關 

專巧機關及其他有關組織諮商，然後就應採取何種措施。改進 

聯合國體系在觀光方面各項活動之設計及協調的間題，透過方 

案及協調事宜委昌會儘早向理事會提出建議。

有一些代表表示保留，因爲覺得在世界觀光組織正式成立 

前，卽先去計論它和聯合國將來聯繫上的安排，實嫌過早。 

關於這點，他們强調有效的談判，在世界觀光組織的主管政府 

間機構能就這類談判發出必耍訓令投前，實無法進行。

從一九亡一化一月一日關始，聯合國貿易及發展會議秘書 

處已停止觀化事業方面的實務工作，並撤裁無形賈易司內的觀 

光事業組。其假定是：如果貿發會議的機構在這方面再有任 

何工作的需要，應可安排由聯合國秘書處的適當單位辦理。

在過去一年間，發展觀光事業方面的援助仍繼續提供，由 

資源及運輸司作實務支持。過去一化內經過請求獲得協助的 

國家或者己經提巧請求不义卽可獲得窥助的國家計有阿富汗、 

蜂麥隆、中國（台灣^、岡比亞、印度、伊朗、牙買加、肯亞 

,、賴索托、馬達加斯加、馬耳他、模里西斯、墨西哥、摩洛哥、 

塞內加爾和史瓦濟蘭。

此外，有兩個區域計劃正在籌劃中，也就是；南太平洋委 

昌會所管區域內觀光事業之調查，]^化伊朗、’芭基斯坦和王耳

402



其觀光事業潛力之諷查. 

展府兰方協定的簽署题

這兰個國家是那個稱爲區域合作發

關於觀光事業比較方:法的研究己近完成，其中包括一項觀 

光事業的摸範法律黃案，對發展中國家的情形特測注意。

在物質設計方面，對發展中國家亦提供各種計劃拘援助， 

由住宅、建築及設計中必作實務支持。例如南斯拉夫現在正 

接受協助，籌劃"北亞得利亞地區物質發展計劃"一該計劃 

係一九亡0年完成的南亞得利亞計劃的延續一，其中包括擬 

製+二個觀光說備集中地區的詳細計劃。巧有一件申請，是 

耍聯合國發展方案7特設基金協助在斐濟籌劃一項發展觀光事 

業的通盤計劃並進行有關可行性問題的研究，現左在審查中。

聯合國與南斯拉夫政府合作於一九亡0年+月十九日至十 

一月云口間在杜布羅夫尼克擧辦一次區際發展觀光事業物質設 

計研究班。研究班的目的在於便利發展中國家內負青籌劃觀 

光事業發展計劃的高級官員及専業人員彼此交換知識和經驗； 

討論物質設計的任務；和檢討各種巧策、方案與技術，这求有 

效擬訂觀光事業的發展方案。參加研究班的計有二十六名來 

自發展中國家盼人員，。及觀察員多人。

危險物品的運輸

危險物品運輸問题專家委員會，爆炸物品専家小組，和危 

險物品包裝間題報吿員小組進行物品分類及列表方面的工作， 

這方面府工作由於科學上巧巧術上的進歩己可能進行。去年 

时工作中也包括危險物品的包裝間題，這個問題化往不但是一
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系列關於現用包裝辦法詳細規格及試驗這些辦法的一般措施的 

主題，而且化是爆炸物品包裝特定措施的主題。這呈個機構 

所計劃的今後工作中，耍特測注意運輸途中發生意外睹應採何 

種措施的問題並耍研究各種如何爲運輸危險物品設計箱庫的建 

議。關於這些計劃，危險物品運輸間題専家委員會請求經濟 

璧社會理事會將該委員會的任務規定擴大。

專家委員會在協調運輸危險物品有關法規方面所注意.到的 

進展情形，也經提請理事會注意。

理事會在決議案一四八八（四十八）中表示備悉專家委員 

會的工作，並請秘書長根據該委員會第五屆會及第六屆會報吿 

書中的提議，將委員會的建議修正，然後提出關於運輸危險物 

品問題的修正建議，分發各會員國巧府、各専門機關、國際原 

子能總署及其他有關國際組織。決議案並請各政府、機關、 

組織將芭們也許願提出的評議送交秘書長，並將它們在國內法 

規或國際法規^―視情形而定——範圍內適用，或將耍適用， 

這些建議的限度通知他。

秘書長依理事會所請，在一九七0年化底拭前已準備好修 

正建議，並已提出。

經濟薑社會理事會已擴大専家委員會的任務規定，容許它 

在固定於出海船隻或內河船隻結構上，或構成船隻結構一部份 

的箱庫之冰，研究有關建造、試驗和使用他種箱庫的問題。

理事會並建議專家委昌會考盧；擴充危險物品單；將各種 

危險物品按其危險類型及危險程度分類；給每件危險貨物編訂 

一個號碼，凶表示在相容性上所屬類測；在痕充危險物品單內 

補充表昕這些貸物的性質及危險種類、滅火辦法、拭及其他關
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於這些貸物化其包裝辦法的安全措施。

理事會整於專家委員會在協調危險物品的運輸方面擔任主 

耍的任務，決定該蚕昌會的成員得增爲十人，不過耍會員國政 

府願意應秘書長的邀請提供專家參加委員會，並自行負擔費用。 

理事會亦決定爆炸物品專家小組應繼續執行專家委員會下輔助 

機關的職務。

危險物品包裝問題報吿員小組於一九亡0年八月寒行第十 

屆會，特別考慮在硏究供運輸危險物品使用的箱库時所應採巧 

的工作程序和工作方法的問題。

在歐洲經濟委員會中，大家同意一項同瞭將鐵路及道路運. 

輸危險物品的有關規章分別進行修訂的程序。擬訂箱庫應具 

標準的工作仍在繼續。委員會第二+六屆會中，《代表團對 

於歐洲國際道路運輸危險物品協定（班巧^改進之處表示滿意。 

委員會亦備悉歐洲國際公路運輸危險物品協定専家委員會及歐 

洲經濟委員會危險物品運輸問題專家小組職席會議所牽涉到的 

經寶問題。

旦.與非政府組織的關係

截至一九亡0化年底止，已與經濟暨社會理事會建立諮商 

關係的非政府組織共計四百~十九個，其中屬於第一類者+六 

個，屬於第二類者一百三十亡個，登記於名册者二百六+六個, 

在所檢討年度內，各非政府組織提出書面陳述亡十五件， 

均經編爲理事會、其所屬委昌會或其他輔助搂闢文件分發。 

此化，各組織曾多次向巧事會、其所屬委員會或其他軸助機關



陳述意見。

非政府組織事宜委員會依厮理事會決議案一二九六（四十 

四）所訂標準，於一九古一年一月屆會完成審查各非政府組織 

申請與再申請諮詢地位时申請書，口及理事會第四十八屆會第 

二斯會議所發交的其他項目。該委昌會已就上述各事向理事 

會具報。

理事會於第一亡云八次會議將關於非政府組織事宜的項目 

發交社會委員會，經該委員會於第六五二次及第六五；次會議 

審議。社含委昌會據有理事會非政府組織事宜委員會的報吿 

書，其中載有關於下列問題的建議：树非政府組織諮商地位之 

核可及調整；脚非政府組織耍求在理事會議程列入項目；似聯 

合國與國際刑事警察組織（刑警組織）間之安排。社會委昌 

會亦據有一份關於非政府組織應如何協助實施第二個聯合國發 

展十年國際發展策略的決議皇案，是由因西、迦納、臣基斯坦 

和蘇丹提出的。

理事會於第一七六九次會議討論社會委員會的報吿書'，其 

中載列該委員會對於理事會非政府組織事宜委員會報吿書的建 

議；理事會採取下列決定：脚將十一個組織列入第二類，九個 

組織登記入名册，並核准其他九個組織的請求，調整爲第二類; 

脚決定第一類內某一組織之請求在理事會第五十屆會或第I五十 

一屆會議程提出一個項目’也許由文敎組織考慮更爲適宜；似

理-曰：會二十四票對零，兩票棄權，通過安排聯合國和飄際刑 

事警察組織（刑警組織）合作的決議草案。理事會並通過經 

提案人口頭修正後的關於非政府組織應如何協胁實施國際發展 

策略时決議兽案。此外，理事會備悉理專會非政府組織事宜
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姿員會報吿書的第五章，其中載有：狂)理事會秘書對於依據理 

事會決議案一二九六（四十四）’第四卡段脚檢討諮商地位的非 

故俯組織拭前秘書處應作準備工作的建議；的理事會非政府組 

織事宜委員會各委員對於今後如何改進工作的建議。理事會 

亦據有秘書長的一份節略，通知理事會他準備將一個組織登記 

入名册。

秘書長執行理事會在決議案一二九六（四十四）所定的諮 

商安排，其方巧包括諮商、通訊、協助各組織對理事會及其輔 

助機關提出陳述及文件，]^及派遣代表參加非政府組織擧行的 

一部伤主耍會議。關於經理事會准予諮商地位的各組織的資 

料均經編製並依理事會決議案一二二五（四+二）予拭檢討； 

關於依據理事會決議案一二九六（四十四）的規定申請或再申 

請諮商地位的各組織的資料也是如此。秘書長依據理事會決 

議案兰兰四6〔十一）繼續與國際協會聯合會合作編製每年化 

版的國際組織年鑑。
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品編號：肛，71- 口口 2。

(巧手册第伍號：經濟上活躍人口之預測方法：聯合國出版物， 

出售蟲編號：化70, 口 11- 2 ；

巧手册第陸號：國內移徙之測量方法：聯合國出版物，出售 

品編號：町7〇，叉工工工。3 ；

喊比較生育力調査用么變數及問題單：聯合國出版物，出售 

品編號：4；

的人口生育力與國家發展；科學及技術之考驗；聯合國 

出版物，出售品編號：岛。71- II皮12。

3 第二個聯合國發展卡化

有關文件參閱：

树大會正式紀錄，第二^五屆會，附件，議程項目四十二； 

脚經濟暨社會理事會正式紀錄，第五十一屆會，附件，議摆
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項目兰及四； 

似世界經濟調査 ^九六九---------- 九亡0巧；職合國出版物，

出售品編號；旺-71工I 口. 1

0 ― 發展的基太基層結構

發展設計

有關文件參閱：

白）發展設計委員會第亡屆會報吿書（一九亡一年云月二十二 

吕至四月一呂^，見經濟璧社會理事會正式化錄，第五牛 

—屆會，補編第亡號〔岛^499〇 ^ ；

徊經濟璧社會裡事會正式紀錄，第五牛一屆會，附件，議程 

項目四；

似發展設計期刊，第二期；聯合國出版物，出售品編號：町

11.入 1 ；

(过）東非經濟發展的合作。東非工作團報吿書。第一編：緒 

論及建議摘要：聯合國出版物，出售品編號：町71- 11-^1 

3 〇

^發展統計資料

統計委員會第十六屆會報吿書^ 一九亡0巧+月五日至牛五日:)， 

見經濟暨社會理事會正式化錄，第五+屆會，補編第二號 

担/4938 ’ ^。

其他有關文件參閱；

白）經濟整社會理事會正式紀錄，第五+屆會，附件，議程巧
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目亡；

似統計年鑑'，一九亡0年：聯合國出版物，出售品編號：心?.. 

71，XVII 1 ；

似統計月報，第二+四卷，第亡斯至第十二期^ 一九亡0巧 

亡月至十二月）；第二十五卷，第一期至第六期（一九亡 

一年一月至六月^ ；

(过）人口統計巧鑑，一九亡0年：聯合國出版物，出售品編號：

置―？1’ 左[工 1- 1 ；

氏）人口及生命統計報吿：統計文件，甲輯，第二+二卷，第 

呈號至第幽號（資料截至一九亡0年七月一日及十月一因 

止）^综二十云卷，第一號至第二號（資料截至一九亡一 

年一月一目及四月一日止）^

的亞洲遠東民事登記及生命統計硏究班報吿書（丹麥，哥太 

啥根，一九六八化亡月二十二日至八月十日^ :聯合國出 

版物。出售品編號：町7(1玄巧1- 15 ；

(过國民收支統計巧鑑，一九亡0年，第一卷，個別國家資料； 

第二卷，關際圖表：〔將扮聯合國出版物發行^；

脚國際貿易統計化鑑，一九六九化：臓合國出版物，出售品 

編號：町 71. XVII 5 ；

巧一九六九年世界貿易巧報（五卷^及補編（五卷^。 資 

料由聯合國統計處供給；岳紐約瓦爾克公司（啦比日!' 3^汪 

口。!!!!)^!!? ^ 印售。

(立商品貿易統計：統計文件，下稱，第+亡卷〔一九六亡化 

資料^ ，第三+亡號；第+八卷（一九六八年資料^ ，第
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兰十四號至第云+六號；第十九卷（一九六九化資料^ ， 

第十亡號至第兰^六號^第二+卷〔一九亡0化資料^ ， 

第一號至第+五號；

的世界動能供應，一九六六化至一九六九化^將喊聯合國出 

版物發行^

(山 世界工業增長，一九六九巧版’第一卷，一般工業統 

計，一九六0年至一九六八巧：職合國出版物，出售描編 

號：瓦，71. 12 ；第二卷，商晶生產資料，一九六〇

巧至一九六九巧：出售思編號：曲，71- XVII 7 ；

如）一切經濟活動之國際標準工業分類法索引：臓合國出版物， 

出售品編號：町7^^：丹1 8 ；

巧抽樣法簡明手册，第二卷，抽樣設計的電子計算程式：聯 

合國出版物，出售品編號：耻71- XVII 4。

马公共行政

方案及協調事宜委員會第八屆會報吿書^一九亡一化云月二 + 

二日至四月八日：),見經濟璧社會理事會正式紀錄，第五十 

屆會，補編第五號（：岛/4989 :)。

其他有關文件參閱；

向）經濟璧社會理事會，正式紀錄，第五牛屆會，附件，議程 

項目十；

脚聯合國主辦發展中國家公務員制度中科'學家及技術人員的 

僱用、培養巧任務問題區際研究班：聯合國出版物。出售
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似都

品編號；？〇^工王-氏3 ；

市化的行政方面：聯合题出版物，出售品編號 旺―71. II

旦’ 1

仰

9

東歐若干選定國家及蘇維埃社會主義共和國職邦中央化府對 

地方當局提供的服務：職合國出版物，出售品編號：^ ？〇,

II，3 2

^ 財力資源昕勤員

有關文件參閱；

巧

脚

(句

大會正式紀錄，第二十五屆會，附件，議禮項目四^五； 

經濟璧既會理事會正式紀錄，第四十九屆會，附件，議程項 

目四的及十九；及同^.，第五牛屈會，捕編常六號^岛/生^的） 

及同上，第五十一屆含，附件，議程項目五；

賦稅改革設計：聯合國出版物，出售晶編號：町71.巧^；. 1 。

應用科學及技術。促進發展

有關文件參閱：

树大會正式紀錄，第二牛五屆會，附件，議程項目九十五及二

倘經濟璧社會理事會正式紀錄，第四十一屆會，補編第牛二號 

(瓦/。郎.），同上，第四小九屆會，附件，議程項目十四； 

及同上，第五+ —屆會，附件，議程項目牛三 

(句應用電子計算機技術促進發展:聯合國出版物，出售蟲編號：吗 

71. II 冷.1 ；
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(句

的

採取國際行動拟避免迫近眉睫之蛋白質危機：聯合國化版 

物，出售品編號；西.68, 口巧2 ；

科舉與技術促進發展；爲第二個聯合國發展小化擬具的提 

案：聯合國出版物，出售思編號：町70, I 23 ；

人口生育力與國家發展；對科學及技術之考驗：聯合國出版 

物，出售品編號：岛.71. 11.人12。

0 社會發展

社會政策及設計

社會發展委員會第二十二屆會報吿書〔一九亡一巧；月一日至 

二十二日^ ，見經濟璧社會理事會正式紀錄，第五十屆會， 

補編第云號〔岛八郎4 :)。

其他有關文件參閱：

树大曾正式紀錄，第二十五屆會，附件，議程項目十二；

似國家發展計劃範禱中社會福利設計；聯合歐出版物，出售 

品編號：岛，70,工又11 ； I

灼第四次聯合國防止犯罪及罪犯處遇大會報吿書（日太、京 

都，一九亡0化八月+亡日至二十六日^:聯合國出版物， 

出售蟲編號：町71. I兄8。

^ 社會改革與制度變更

有關文件參閱經濟蠻社會理事會正式紀錄，第五+屆會，附件 

議程項目四。
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立、人力資源及民衆參加發展

有關文件參閱：

树經濟璧社會理事會正式紀錄，第石十屆會，附件，議程項

目三；

由）社會福利人員之訓練：第丑次國際調查：聯合國出版物， 

出售品編號，：吗71. I义5 ；

似民衆參加發展：社區發展趟勢之全盤檢計^職合國出版物， 

出售品編號：面^ 71- IV 2。

^ ^ 天然資源的連用

天然資源的關發

有關文件參閱：

尚大會正式紀錄，第二十五屆會，附件，議程項目四十丘； 

私）經濟璧社會理事會正式化錄，第四十九屆會，附件，議程 

項目四；同上，第四+九屆會第二期會議，附件，議程項 

目八及十；同上，第五十屆會，附件，議程項目八；及同 

上，第五十屆會，補編第六號（心4969 ；

似職合國地熱資源發展及利用問題座談會〔義大利，比薩，—— 

九亡0化九月二+二日至+月一日：）：白：心了冷0八皿.。八26； 

仰世界輿圖繪製簡報，第十卷：聯合國出版物，出售品編號: 

岛，70, 1,4 ；第+—卷；出售品編號；岛，71. I 6。
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海洋

有關文件參閱；

尚大會正式紀錄，第二十五屆會，附件，議程項目二十五；

由）經濟暨社會理事會正式紀錄，第四十九屆會，附件，議程 

項目十云^及同上，第五十一屆會，附件，議程項目+二； 

(勾海洋谣物資源：聯合國出版物，出售品編號：吗70, II瓦4。

住宅、建築及設計

住宅、建築及設計委員會第六屆會報吿書（一九六九化九月二 

日至十二日^ ，見經濟璧社會理事會正式紀錄，第四+八 

屆會，補編第二號〔心4巧8 ：！。

其他有關文件參閱：

汹大會正式紀錄，第二十五屈會，附件，議程項目四十八； 

取）經濟替社會理事會正式化錄，第五十屆會，補編第云號

(岛^ ；

(幻住宅計劃之社曾方面及管理：選定個案硏究：聯合國出版 

物，出售品編號：拉，IV 6。

6， 運輸及觀光

有關文件參閱；

(瓦)經濟暨社會理事會正式紀錄，第四^八屆會第二期會議， 

附件，議程項目十似；同上，第四十九屆會，附件，議程
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項目二十；及同上，第五十屆會，附件，議程項目九，十 

二倘及+四；

的化進發展的運輸方式與運輸技術；|聯合國出版物，出售品編號； 

岛‘ 70, VIII 1 ；

的職合國沿海航運、駿接運輸化輪渡運輸區際硏究班報吿書’，

日了/了么口八邮.0/118；
脚沿海航運、駭接運輸及輪渡運輸：職合國出版物，出售品 

編號：岛，70, VI工1. 3 ；

(句危險貸物的運輸〔一九亡0化^，第一卷至第四卷：聯合 

國出版物，出售晶編號：町70, VI口，2。

扫 奧非政府組織的關係

有關文件參閱：

树大會正式化錄，第二十五屆會，補編第兰號^ 4/8003 I及 

^及補編第兰號甲V8003/A(1过-1 ；

脚經濟暨社會理事會正式紀錄，第五十屆會,，附件，議程項 

目十五。
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區域經濟委昌會及貝魯特聯合國經濟及社會事務處

檢討期間內，若干重要的發展似乎顯示各區域經濟委昌會 

及貝魯特聯合國經濟及社會事務處的任務將在第二個聯合闕發 

展十年期間內予口加强。

第二個聯合國發展十年之國隐發展策略，賦予各區域委昌 

會及貝魯特聯合國經濟及;社會事務猜喊評估並衡量區域階層上 

經濟及社會進展情形的主要責任0在該策略範圍內，各區域委昌 

會及貝經社處己厘訂了一九亡0年代的區域性長期工作方案； 

該方案並將與各該區域內的國家發展方案取得協調。

與各區域委員會及貝經社處的任務有關的巧一項重耍決定， 

載於經濟璧社會理事會決議案一五五兰（四十九）內；理事會 

於該決議案中請秘書長就聯合國的區域結構編製一項研究報吿。 

秘書長將儘快根據各區域經濟委昌會執行秘書及貝魯特聯合國 

經濟及社會事務處主任所擬報吿，提出改善目前區域結構的具 

體措施；各區委會及貝經社處的報吿則係根據各國政府對秘書

長與各専門機關諮商後所擴一件問題單而提出的答覆。希望 

發展方案最近所作採用國別方案辦法並改組其行政結構、包括 

成立區域局的決定，將導致區域階層上各區域委昌會及貝魯特

聯合國經濟及社會事務處舆發展方案之間更有效的合作與協調。

在技術協助方面，經濟及社會事務部與各區域委昌會及貝
, 、

經社處合作，已組巧了第一個多國家的各部門的聯合國發展事 

務諮詢團，在發展方案方面協助相鄰國家集團的政府。這將 

有助於調和分區域的發展努办並有助於與現有分區域多國家集 

團的密切合作。

第兰章
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各區域委昌會及貝魯特聯合國經濟及社會事務處繼續不斷 

努力又求加强區域咬分區域合作。擧例來說，亞洲及遠東經 

濟委昌會（亞經會）已謀立一個胡椒集團；區域试外的生產國 

家亦被邀加入。由於在喀布爾擧行的亞洲經濟合作部長理事 

會會議，在亞經會中訂立貸幣及貿易協定巧工作己獲進展；巧 

外，歐洲經濟委昌會（歐經會）設立了一個常設輔助機關，名 

爲歐經會各國政府科學及技術間題高級顧問團。拉下美洲經 

濟委昌會（拉經會）決定設立一個高階層政府專家委昌會， 

由拉經會的發展中國家委員國組巧之，分析與評估國際發展 

策略各項目標在拉了美洲的成就。非洲經濟委昌會（非經會） 

於第十屆會耍求所有關切非洲經濟合作的各方在此方向上加緊 

努力，並促執行秘書霧力進行並加强將委昌會工作予拟分散的 

新政策。

各區域委昌會，與糧農組織及雙邊機關合作，正參與巧綠 

色革命"而日見成效的各項方案，口推行改良的營養燦件，並 

參與旨在預防繼糧食生產與供應增加歡發生不利影響的方案。

各方肖益體會到，只有發展的結果造福到發展中國家中發 

展最差的國家喊及國家內最貧窮的集團，從而在國隱和國家階

’層的，'較廣基礎上提高生活水準與生活素質，才算獲致眞正的進 

歩。在此方面，各區域委昌會及貝魯特聯合國經濟及社會事務 

處己掘日加注意關於經濟發展的社會方面，及關於協助發展較 

差國'家中發展最差國家的方法與途徑。巧應提到的是：各區 

域委昌會及貝經社處業己日益參舆有關人類環境的問題，特別 

是參舆了定於一九亡二年在斯德哥爾摩擧行的聯合國人類環境 

問題會議的籌備工作。由世界上多數工業化國家組巧的歐洲
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經濟委員會是此方面工作的先驅；該委員會於一九七一年五月 

在布拉格擧行的關於人類環境問題的座談會，對上述會議的籌 

備工作將大有碑益。歐經會於第十屆會及拉經會於第十四屆 

會，均通過有關斯德哥爾摩會議的決議案。促請各委員國政府 

就參加該一會議事宜利用各區域委員會的服務。

^,歐洲經濟委員會

歐洲經濟委員會於一九亡一年四月擧行的第二十六屆會， 

通過了關於下列事項的決議案；該委員會的通盤業務，科學及 

技術合作，工業合作7歐經會第二十五週年。委員會核准了 

一九亡一至一九亡二年度工作方案與矮先次第，拭及一九亡二 

至一九亡六年長期工作方案。委員會闲其他決議涉及下列 

事項：化學工業；應用現代數學經濟方法及計算機技術從事經 

濟研究；歐洲能問題；標準化；自動化；機械及電氣工程；對 

外貿易；科學及技術合作；工業合作；環境問題；歐經會區域 

內長期經濟趟向的研究；拭化空氣汚染問題。

在上述各項決議中，可予指出的是：在對外賈易方面一

委員會工作方案的優先方面之一------委員會請執行秘書於九月

底召開歐經會區域各國貴易専家非正式會議，拭求便利進一步 

審議諸如可採何種實際措施总移除歐洲內部的貿易困難與促進 

賈易及達成多樣化等問題。在巧一個委員會的優先方面。卽 

科學與技術合作，委員會決定設立一個新的主耍輔助機關，定 

名爲''歐經會各國政府科學反技術問題高級顧問圓"，並制定 

了它的職灌範圍。在巧一個優先方面，卽環境問題，委員會 

決定設立一個新的主耍輔助機關，定名爲"歐經會各國政府環
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境問題高級顧問團"，並授權執行秘書於充分諮商歐經會各國 

政府後，於最短期內召開該機關的專題會議。

根據歐洲經濟委員會關於發展對沐賈易的決議案四（二十 

五^，貿易發展委員會審議了移除歐洲內部貿易的障碍及促進 

貿易並達成多樣化的實際措施。賈易發展委員會於審議時曾 

使用向歐經會第二十五屆會提出的歐洲內部實易狀況分折報吿， 

及執行秘書與貿易發展委員會主席及副主席向軟經會提出的報 

吿書，作爲討論的根據。賈易發展委員會議定了一項新的、 

綜合牲的、偏重行動的工作方案，後者係总上述分析報吿爲根 

據。

貿易發展妻員會請執行祕書硏究宜否召開一個觸於一般經 

濟政策反賈易政策所生問題的非正式會議一"對此執行秘書向 

歐經會第二十六屆會報稱允宜召聞。它又議定召關一個關於 

簡化貿易程序的特別會議並擧辦一個關於促進東西賈易、推銷 

技術及商業接洽的講習班。貫易發展委員會正特别注意科學、 

技術及工業合作的貿易方面，並特別注意歐洲南部國家的貿易 

間題。

科學與技術合作問題政府專家團，於一九亡一年三月擧行 

的第二次會議中，特别審議了下列各項問題^促進技術移轉； 

技術預測；傳佈科學及技術資料；货及在經濟方面有效應用科 

學及技術的政策。他們議定應集中努力於少數幾個直接攸關 

各國政府實際及政策需耍的優先項目，並據拭擬訂了一個工作 

方案，規定籌辦此等方面的講習班，座談會與硏究。専家們 

建議設置一個新的主耍輔助機關，卽歐經會各國政府科學及技 

術問題高級顧問團。
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歐經會各國政府高級經濟顧問圓。於第八屆會作爲一個主 

耍項目審議了人力資源之投資及人力設計。遵照歐洲經濟妻 

員會關於該區域長期趨向硏究风及發展合作的決議案亡（二十 

二^ ，高級經濟顧問團建議在第九屆會及其後各屆會中，應先 

行檢討歐經會區域經濟結構的長期趨向，而後始集中處理此等 

趨向的具體方面。因此，第九屆會的具體項目將爲製造工業 

的結構趨向，其後各屆會的項目則將爲：經濟發展的社會影響， 

環境政策的經濟方面，风及技術進展的影響。

政府專家團一九六九年第一次會議中所建議的應用數學經 

濟方法及計算機技術從事經濟硏究的工作方案，業已開始進行。 

特別是，第一屆歐經會數學方法與計算機技術研究班己於一九 

屯0年九月在華納（化。擧行；一九亡0年六月擧辦了一 

次專家會議，討論國際貿易預測的方法。

根據歐洲經濟委員會決議案亡（二十二）所擬訂的工作方 

案。秘書處發表了一項硏究報吿，題爲"歐洲經濟的結構趨向 

與遠景"（一九六九年，歐洲經濟調查，第一編^。其中包括 

有個规國家各主耍部門至一九八0年的預測。復依同一方案， 

秘書處向歐經會第二十六屆會提出了一項題爲"歐洲製造工業 

之結構趨向"的硏究報吿初稿。關於歐洲在設計方面的經驗 

及關於歐洲工業生產與貿易之主耍趨向巧研究報吿，已向一九 

亡一年四月在日內瓦擧行的發展設計委員會第亡次會議提出。

電力委員會繼續審議電力工業的長期展望，東歐及西歐國 

家電方輸送網的相互聯繫，扮及發電廠的設計與操作或電力分 

配與農村電氣化所弓I起的經濟間題。在核子發電方面，已展 

閱了新的工作；一九亡0年十月，在維也納擧行了核發電廠在
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電力系統內之經濟整合問題座談會，係由歐經會及原總聯合主 

辦。此外，巧有云次座談會於一九亡0年分别在保加利亞， 

南斯拉夫與±耳其擧行，討論問題計爲：應用作業研究方法解 

決大型電力系統的殼計與操作問題，拭及計算機在此方面的用 

途；發展水力發電計劃及其與未來能供應系統併合的遠景；喊 

及灰感的利用，特別是用來製造混凝±及預製的建築組件。

煤炭委員會研究了一九六九年歐洲的澡炭情流及其遠景， 

並完成了煤炭生產及利用方面各項經濟及技術間題的工作。 

在蘇聯擧行了一次座談會，討論互型露天煤破的關採與管理制 

度問題^在捷克斯拉夫也擧行了一次座談會，討論煤炭工業內 

計算機的使用。

煤氣委員會繼續主耍集中注意力'於使用、運輸及儲藏煤氣 

所引超的經濟問題，並繼續檢討歐洲的煤氣情況，包括煤氣市 

場狀態，同時研究預測煤氣需求的方法。在西班牙擧行了一 

個討論歐洲境內天然氣市場有關問題的座談會。

鋼鐵委員會辦理了一項關於鋼鐵生產、消費與貿易的長期 

遠景（一九亡五年，一九八0年，一九八五年^的妍究，凤及 

若干其他有關鋼鐵工業的經濟及技術趨向的計劃。一個講習 

班正在籌備中。將討論鋼鐵工業所引超的空氣與水汚染；對於 

白本的鍊鋼廠曾作了一次研究旅行。鋼鐵委員會繼續辦理一 

年一度對於鋼鐵市場的檢討。

關於一九六九年及--九亡0年初期歐洲化學工業情況的一 

伤簡明報吿書，已在化學工業委員會主持之下編就印發。對 

於一九六0年至一九亡0年化學產風的市場趨向及遠景的研究 

工作，業己關始，其報吿將於一九亡二年內印行。
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自動化問題工作小組擧行了第一屆會，決定於一九亡一年 

九月擧辦一次講習班，討論應用計算機協助管理的問題，其籌 

備工作業己開始，並決定於一九亡二年擧辦一個關於數字控制 

之機械工具的講習班。一項題爲"自動化之經濟方向"的硏 

究報吿已於一九亡一年初印行。

內堡運輸蚕員會繼續集中其注意力於道略安全及道路運 

輸]^及聯合運輸的問題。補充維也納道路交通公約和道略標 

誌及號誌公約的兩項歐洲協定，於一九亡一年五月一3公諸簽 

署。與巧界衞生組織（衞生組織）合作，業已詳細製訂了一 

套關於駕驶人員健康合格標準的詳盡建議。

根據聯合國經濟暨社會理事會一項決定及海事組織大會一 

項決議案，將於一九亡二年召開職合國與海事組織職合召開之 

國際容器運輸會議^對該會議的籌備工作正繼續進行中。容器關 

稅公約訂正草案案文業經通過，並已分發給將參加該會議的國 

家。

關於國際運輸易腐食品试及所用特別設備協定訂正案文一 

―用喊代替一九六二年所訂協定一業已自一九亡0年九月

日起至一九亡一年五月云十一日止聽由各國簽署。

已教關於國儀道塔運輸危險物品之歐洲協定的陵:正提案 

由危險物品運輸專家圓擬就。

一九亡一年五月在巧拉格擧行的歐經會環境問題座談會， 

其籌備工作業已進行^包括草擬關於歐經會各國境內環境狀況 

的各國專論，拭及政府所派報吿員，國際組織及秘書處的討論 

文件。根據歐洲經濟委員會決議案亡（：二十五^，一九亡0 

年十二月曾經擧行環境問題高級政巧顧問會議。各顧問曾經
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討論了環境方面的政府目標、政策、組織性安排與立法。對 

於促進画家及國際規模的有力和可行的環境行動所需的資料， 

亦曾交換意見。初歩蕃議的是歐經會在環境方面的暫擬行動 

方案，喊及執行此等方案的辦法。

歐洲南部發展較差國家住宅、建築及設計問題與政策専家 

團，於一九亡0年六月在馬德里及一九七一年呈月至四月在羅 

馬擧行了兩次會議，檢討了參加國家所提出的各副專論並深入 

討論了擇定的問題。歐經會建築工業第三次講習班於一九亡 

0年十月在莫斯科擧行；一件記載討論經過的報吿書業已發佩

一九亡0年六月在淪敦擧行的河流盆地管理講習班通過了 

若干結論與建議，將向一九亡一年六月水事委員會屆會提請認 

可。關於水資源與水需耍盈細情形的手册反關於水管埋與水 

汚染管制方面的若干專門硏究仍在草擬中。

一九亡0年十一月，一個關於燃料及燃燒氣體脫硫問題的 

講習班在田內瓦擧行，會中通過了許多結論。此等結論獲空 

氣汚染闊題工作小組一九亡一年一月屆會加风認可。

歐洲統計學家會議第十八屆全體會議，繼續從事推展國 

民收支與收巧差額制度，拭及建立兩者的聯繫；發展一種人口 

及社會統計與指嶺之制度；擬訂標準分類法；酱訂促進若干方 

面國家資料巧資比較之方案；計算機用於統計業務之經驗交換； 

口 I及在歐經會區域內協調國際統計工作。

農業問題委員會檢討了 一九七0年度歐洲農業及農產品貿 

易的情況。一九亡0年十二月與糧農組織合辦一個座談會，

討論新的與傳統形式的肥料在農業經濟與經濟方面的比挺。

根據一項詳盡的問遵單，秘書處草擬了一伤與歐經會區域
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內發展較差國冢特别有關的報吿，敍述爲提高牛肉產量在歐洲 

實際推行的政策措施。

木材委員會檢討了一九亡0年林產市場的種種發展及一九 

亡一年的展望。一九亡0年六月及亡月，在葡萄牙擧行了一 

個關於有加利樹之生產與工業加工的座談會。一九亡一年一 

月，擧行了一個専家籌備會議，凤便擧辦木材作爲有競爭性和 

繁多用途之材料的座談會。糧農組織、歐經會及勞工組織的 

森林作業技術及森林工作人員訓練聯合委員會，於一九亡0年 

六月擧行第八屆會；在該委員會主持之下，森林工作機械化研 

究小組於一九七0年十一月擧行第四屆會，森林作業之方法與 

組織研究小組於一九亡一年；月及四月擧行第六屆會。
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6,亞洲遠東經濟委員會

亞洲遠東經濟委員會（亞經會）第二十亡屆會於一九亡一 

年四月二十日至云十曰在馬尼拉擧行。

委員會就下列間題通過了亡個決議案：改訂亞經會名稱； 

陸鎖國家特殊問題；應用科學及技術促進發展之亞洲行動計劃’， 

工發組織國隙特測會議；設置强洲發展行政中必；第二個職合 

國發展十年期間國家及區域階盾上之定期績效評估；加强並協 

調踰合國各區域結構。

委員會贊巧關於將英屬所羅門群島保護國、東加及那烏魯 

列入亞經會地理範圍，並准許東加及那烏魯加入蚕員會爲委員、 

英屬所羅門群島保護國爲協商會員的決議草案，喊備提請經濟 

營社會理事會通過。

屆會期間，委員會看到印度、印度尼西亞及馬來西亞；國 

政府代表簽署胡椒聯盟成立協定。

委員會核定了一九亡一至一九亡二年度工作方案及優先次 

序，並注意到發展計劃及各項長期設計提案的時間表。

委員會檢討本區域的經濟反社會情況，歡迎一九亡0年亞 

洲遠東經濟調査報吿載稱：務須着重發展事宜之社會方面，试 

符經濟成長與社會正義相結合的需耍。

關於發展事宜的社會方面，委員會對於本區域繼續面臨的收 

入懸殊、失業、惡劣生活狀況及社會進展有欠充分的情形，深 

表關切。因此，在第二個聯合國幾展十年期間，發展策略必 

須包含社會經濟及制度方面的適當改變與改革。

委員會認爲，人類與其環境的關係可总恰當說明發展事宜
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經濟及社會方面的主耍關係，它並認爲許多環境問題具有特別 

的區域性質。

委員會稱讚第二個聯合國發展十年定期擧行績效評估標準 

及機構問題専家小組的報吿書。委員會認爲，每一發展中國 

家應在國家階層上設置本國評估機構，負責評定所獲進展。

委員會重申其主耍職責爲區域階層上的審核及評定，它並再度 

確認應與區域銀行、其他區域或分區域的機構总及聯合國各機 

關通力合作。

委員會檢討有關區域合作之事項，欣悉一九七0年十二月 

在喀布爾召開的亞洲經濟合作部長會議之決議案及建議案。 

委員會特別稱讚貿易及貸幣方面爲求迅速議定區域辦法而作的 

努力，同時委員會並促請加速採取進一歩的行動，拭便設置亞 

洲票據交換同盟及亞洲準備銀行。

委員會審核亞洲經濟發展及設計研究所提交理事會報吿書 

中所載之重大進展，並注意到/該研究所正在採取積極步驟， 

設計及在新加坡大學新校址內建造永久建築物。

委員會感謝亞洲發展銀行在促進區域合作及多國家計劃方 

面所起的積極作用，促請該銀行擴展這方面的活動。委員會 

愈請該銀行優先考慮會員國中發展較差國家的需耍。1

委員會强調亟需鼓勵本區域內發展中國家之間的貿易，其 

方法爲及早通過一項貿易擴展方案，並依照喀布爾亞洲經濟合 

作發展宣言，佐总其他的賈易促進措施。 委員會對貫發會

議優恵問題特設委員會著有成效的工作表示欽佩。

委員會注意到，印度政府籌備第己屆亞洲國際商展，頗有
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進展，此項商展將於一九亡二年在新德里聞幕。

委貴會同意第三屆亞洲工業化會議的主耍結論：認爲亞經 

會區域內各國情形不同，如爲所有各該國家擬具一個共同的一 

九亡0年代策略，則有欠妥善。

委員會審査亞洲工業發展理事會的工作，認爲擧辦及進行 

亞洲工業調査的最後目的應爲建立一個業務基礎喊促進、加强 

及錐持工業、貿易及技術方面區域合作方案。

委員會希望本區域內所有國家支持最近設立的東南亞鋼鐵 

硏究所。

委員會注意到亞經會7文敎組織合辦科學及技術股已於本 

年年初成立。

委員會嘉許亞洲海岸勒外地區破產資源聯合探勘事宜協調 

妻員會爲西太平洋區域各國導致之成就。在南太平洋設置類 

似機構的提議已獲關係國家的普遍支持。

委員會仔細聽取關於聯合國人類環境會議的陳述，該會議 

定於一九七二年六月在斯德哥爾摩擧行。它促請所有國家充 

分參加該會議及其初歩工作類如區域硏究班。

委員會贊成早目設置横貫亞洲鐵道網委員會，作爲一個區 

域計劃。

關於航運，委員會希望就航運業務方面擬具一項整洽長期 

計劃拭輔助貿易委員會的工作，此外委員會並擬製一個短期方 

案这協助區域各國發展其本國商船隊及在國家、'區域及分區階 

層上獲定業務辦法。

委員會蠻於亞洲電訊網可行性調査所獲的進展，建議亞經 

會與電訊同盟迅速實施所訂計劃。

委員會慰悉，最近擧行的兩次亞洲公路行卓大會確已證明
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亞洲公略沿線長途旅行的可能，委員會並贊成於一九亡一年擧 

行第云次行車大會，由±耳其的伊斯坦堡出發，經過^一8公路 

的西段，拭證明歐洲與亞洲之間公略旅行可能獲致的安適。

委員會注意到秘書處在循公河下游模範盆地計劃修訂及擴 

展工作方面所得到的進展，因而贊成秘書處準備與關係國家合 

作，從事硏究其他國隙河流盆地可能具有的資源。

委員會稱讚雕風蚕員會的工作，並欣悉亞經會與氣象組織 

在這重耍分區計劃及控制蹈風破壊工作方面繼續合作。

委員會欣悉循公河委員會提議在四個沿河國家內從事一項 

先驅農業計劃之方案，計劃編製工作的第一階段方案已由該委 

員會會同國際復興發展銀行擬就。

委員會深信應大批訓練資料處理人員，因此它贊成亞洲統 

計人員會議第十屆會關於擬訂長期訓嫌計劃的建議。

蚕員會審査亞洲統計研究所一九亡0年四月一肖至一九亡 

一年云月云+—3報吿書；並注意到該研究所聞辦的最初十個 

月普通課程，已有來自十五個發展中國家的王十二位研究員參 

加。

委員會認爲秘書處應將社會發展硏究列爲特別優先事項，俾 

此項硏究能喊科學方法確認社會問題的眞正範圍及重耍性，從 

而保證社會計劃人員獲得正當的訓練。

關於人口節制方案的決議須由各國本身作成，拭期反映關 

係人民不同的文化及社會價値。委員會並悉，由於環境情况 

之不同，人口急遽增加的問題實無明確的萬應答案；而必須按 

照每個國家的發展槪念加总處理。因此，委員會讚許亞洲人 

口方案0益强調對於個別國家方案的直接援助。
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委員會欣悉亞經會區域的農業生產繼續迅速增加。它深 

知本區域穀通增產對於國儀賈易的影響，因此認爲務須進行國 

際協商]^調整關係國家的賈易及生產政策。

關於技術協助、發展方案（特設基金）义其他各項活動， 

委員會審議了秘書處依經濟暨社會理事會決議案一五五吉（四 

十九^ ，就區域組繊問題初步研究結果提出的報吿書。委員 

會對現行辦法表示滿意，在此項辦法下，亞經會係一一般性機 

關，與根據技術考慮設置的各専門機關區域辦事處及區域計劃 

中必進行合作。

委員會深知，就協助擬訂經濟發展計劃及襄助進行技術合 

作方面設計及方案擬訂工作之事言，亞經會負有重耍的任務， 

尤拭經由國家方案的新槪念爲然。

委員會同意公共行政在一九七0年代必須担負更積極的多 

方面任務。

關於亞洲發展行政中,！：、的地點，委員會一致決定暫緩作成 

確定的決議喊便經由適當途徑，達成一致意見。

關於大會決議案二六八六（二+五）提到的亞洲遠東經濟 

委員會改名問題，委員會決定目前不改變亞經會這一個已獲廣 

泛接受的名稱，同時委員會並注意到它的工作特别着重社會發 

展方面。

委員會歡迎職合檢查組在其報吿書中就各區域經濟委員會 

提出的各項建議，它並注意到若干建議的實施倩形。
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0,拉了美洲經濟委員會

過去一年中，拉X美洲經濟委員會（拉經會）秘書處繼續 

研究實施第二個聯合國發展十年國懲發展策略所涉及的各種問 

題，分折本區域現在的經濟趨勢，並爲了分析和解釋拉了美洲 

現狀而實行背景硏究，包括若干對國外部門的研究。委員會 

參照公營企業部門所激發的投資，薇討其重耍性，並繼續將財 

政發展視爲動員資源較廣泛問題的一部份，加总採究。

由於一九七0年五月己十一0祕魯發生地震，拉經會與拉 

X美洲經濟社會設計研究所派遣了一個聯合視察圓到秘魯。 

拉經會據視察圈工作的結果，向發展方案提出擬訂一項重建災 

區計劃的請求。

在社會方面，拉經會秘書處就社會或社會經裤變化喊及社 

會結構中各種成份進行研究；分析人曰變化與經濟社會政策中 

主耍特徵變化之間的關係；並研究就業問題反人力資源的利用。

拉經會秘書處爲一九亡0年八月十亡日至二十二日在墨西 

哥城擧行的區域人口問題會議準備了關於人曰與發展政策關係 

及拉X美洲人口變動與農村發展的說明文件。此外，又完成 

了一項顯於拉了美洲國家發展的區域方面閒題的研究。

在公共行政方面，祕書處做了一些研究，尤其對各國政府 

提供了諮詢服務，並主持了或共同主持了有關問趙的會議。 

秘書處召開了一個發展所需行政能力問題的専家會議，並準備 

若干背景文件。秘書處向一九亡0年九月二十八田至十月六 

日在哥本哈根擧行的區域間营理改進事宜之行政問題研究班， 

提出一項關於組織及方法的研究報吿。
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拉經會秘書處關於貿易政策的工作，在許多方面開始了重 

點和方向上的重大改變。對於形成國家階層貿易政策的各種 

因素，對於該類賈易政策的目標與手段，风反如何依本區域下 

一個十年的經濟發展策略去擬定該敌策，都給予很大的注意。 

秘書處爲一九亡一年二月二田至四田在己西利亞擧行的拉了美 

洲協調事宜特設委員會編製了四個文件，內容有關美國糖輸人 

和世界咖啡協定的若干提議，喊及這些提議對基本商品的價格 

政策的可能影響；工業化國家的保護政策與措施及其對拉7美 

洲國家經濟的可能影響；工發組織於第二個踰合國發展十年期 

間在拉了美洲活動的方向問題；拉了美洲和歐洲經濟聯盟的調 

係。關於挂7美洲對日本輸出的演進和展望，己經編製了一 

項研究報吿，列在"一九亡0年拉了美洲經濟調査"。在第五 

次賈易政策講習班於一九亡0年在桑提亞哥擧行。

在工業發展方面，委員會秘書處繼續分析拉7美洲的工業 

發展過程和工業化政策，並爲扭了美洲國家製造部門的發展可 

能需耍的策略擬定若干槪念。在一項拉X美洲工業政策的研 

究中，秘書處對分析本區域內工業發展的性質和動態，提供了 

新的參考資料；在巧一項研究中，秘書處審査了調査安迪斯區 

發展問題的基本依據，並發表了關於拉了美洲林業、紙繫及造 

紙工業發展區域諮商會議的議事經過及所作建議的報吿。爲這 

次會議，拉經會糧農組織工發組織合設的林業諮詢小組編製了 

幾種文件，內容是關於：拉X美洲木質嵌板與銀木工業；世 

界紙浆與紙類的生產、消費和貫易；包装紙的發展，总及拉了 

美洲某幾種木材製溫輸出海外的可能性等。 秘書處的有關 

部門與工發組織和美洲發展銀行合作，召開了一個拉了美洲汽 

串工業規模經濟工作小組的會議。
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在運輸方面，拉經會秘書處集中力量硏究鐵路的基層結構、 

設備與操作系統的現代化。及減輕財政腾細等問題。在本檢 

討期間內，芭也完成了對南美洲與區域經濟整體化有關的國際 

鐵略線的研究。

關於農業問題，秘書處繼續參照全洲整體化的範禱對農產 

品的生產、消費與貿易從事經常性的硏究，並準備對其他與農 

業發展有特别關連的某些項目從事硏究。在一項關於拉X美 

洲自由貸易協會（拉自貿協）國家小麥實易現狀及其問題與展 

望的硏究中，秘書處對小麥經濟的許多方面作了檢討。秘書 

處也完成了對玉米、糖和牛肉的類似研究。秘書處又向一九 

亡0年四月十四田至十亡日在布宜諾斯艾利斯擧行的第三屆美 

洲部長級口蹄疫及其他動物傳染病會議提出關於拉了美洲乳業 

現狀與展望的說明文件。秘書處又爲一九亡0年九月二十八 

田至十月己呂在桑提亞哥擧行的第六屆泛美獸醫醫藥與畜牧會 

議編製了一項拉X美洲養牛業發展的說明文件。其他有關農 

業問題的研究，包括安迪斯盟約各國的分區農業政策；與拉下 

美洲經濟社會鼓計研究所合作編製的拉X美洲動態農業中就業 

與所得的問題；與智利±地改革訓練研究所共同編製的技術政 

策與農業發展。秘書處又與勞工組織合作，編製一項關於充 

分就業問題的報吿書，並巧析拉了美洲的若干農業範型。此 

外，秘書處與糧農組織合作，應安迪斯分區整體化協定（卡塔 

赫納協定）理事會之請，編製了一項安迪斯國家農業貿易現狀 

與展望的報吿書。

委員會祕書處依據其自然資源與能量方案，其主要工作是 

硏究地面水和地下水資源，經由這種資源的有效運用將能帮助
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加速經濟與社會發展的速率。此項工作一方面參照國家發展 

計劃爲每一盘地計劃水資源（地面水與地下氷）的利用，計劃 

國家區域的發展，及全面的發展策略；巧一方面。是把氷盆地 

當做利用一切水資源多種功能的大型單一系統加喊研巧。在 

本檢討期間內，拉經會秘書處調查了烏拉圭的水資源，那是一 

系列國別水資源研究的一部分。其他的研究包括如下幾項： 

爲一九亡0年十一月王十田至十二月五日在桑提亞哥擧行的氣 

象服務在拉X美洲經濟發展中所起作用區域技術會議所編的對 

投資選擇的一項評估報吿；一篇關於鬼集和運用拉了美洲水資 

源資料的論文；在選定幾國灌槪用氷管理的現行趨勢的調查； 

一篇關於委員會在拉7美洲水資源發展方面工作的摘耍報吿； 

向上述會議提出的關於拉了美洲水文氣象活動及氣象學對本區 

域經濟發展的貢獻的兩篇專論。秘書處還準備了一份有關人 

類環境問題的說明文件，並繼續鬼集與分析統計資料凤供秘書 

處職員使用及供經濟社會方面的一般參考。

"拉了美洲統計公報"第亡卷第一及第二號喊及礦產品與 

製成品初步的目錄均已編成。其他研究項目的對象是拉7美 

洲的工業統計；拉7美洲及卡里比區依現價計算的主耍貸物分 

類的產品與所得，试及依主耍貸物分類的資本形成與籌資問題’: 

拉了美洲國家的國內產晶毛額。

在本檢討期內，拉了美洲經濟預測中必的首耍活動，是對 

一九七0年代拉了美洲國家增長率的各薄展望加试評估。已 

完成的還有一項對本區域內各國經濟社會分類的硏究報吿，又 

有一項關於第二個聯合國發展+年期間拉X美洲各國經濟預測 

的硏究報吿，其中包括對該+年間拉X美洲各國最重耍的經濟



數値預測價値的分析。

此外，該中必對己西的各種一貫需求方程式編數了一項硏 

究報吿，拭及巧一項己西一九六0年物價水準與實際所得的區, 

域分配的報吿。

墨西哥辦事處繼續對中美洲經濟合作委員會及其輔助機關 

提供秘書處服務與基本文件。對中美洲各國改膊與機關，則 

提供基本硏究與謗詢服務^其目的在使中美洲共同市場充分發揮 

其效能，由是更進…歩促成經濟整體化並促成中美洲國家和其 

他拉了美洲各國間的巧區協定和部門歸定。本期間內編穀的 

硏究報吿書計有：中美洲的發展與經濟整體化，在宏都拉斯的 

薩爾瓦多移民社會問題，中美洲就業問題，中美洲關稅改訂過 

程的第二階段，中美洲經濟的工業部門，中美洲地權制度與農 

村發展，化地馬拉寺日斯底聖湯瑪斯和己里奧兩港的商品運輸費 

用與港口作業。其他的硏究集中於中美洲各國能量問題和水 

資源的各方面，化及中美洲共同市場的最近問題。

里約熱內盧辦事處編製了…項關於中美洲發展國際企業的 

成長及其重耍性的硏究報吿，並已列入"一九亡〇年拉7美洲 

經濟調査"，巧一項研究則是關於工業及製造品出曰。

蒙特維多辦事處向拉自賈協和其他的區域專門機關提供了 

諮詢服務。它編製的硏究報吿是有關拉自貿協當前展望的最 

近評估，扮及本區域的整體化過程。

波哥大辦事處就卡塔赫納協定的締訂經過編製了一項說明 

文宗。

卡里比辦事處就施行新關稅對其農產品及副產品賈易的可 

能影響拭及關於如何調和對工業的鼓勵辦法，做了研究。此
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外，辦事處編製了發展中的社會方面問題報吿書，作爲世界社 

會狀況報吿書的一部份；爲第六屆卡里比國協政府首長會議編 

製了一項人力資源發展的區域活動報吿書；换及一項卡里比自 

由貫易協會整體化過程報吿書。

銀河流域盆地的發展和出口促進方案都是多谭目的方案。 

在本期間內，完成了一項玻利維亞山嶺聖十字城區域社會經濟 

調査的初步草案，其目的是爲在己拉圭河上建設一個玻利維亞 

港口（布須港）提供籌備初步可行性硏究所需的基本資料。 

在桑提亞哥擧行了一個促進出口的區域研究班，並又組成了一 

個由委員會秘書處各單位參加的多學科特派團。

在本檢討期間，中美洲擧行了幾個有關下列問題的會議： 

共同市場內電的利用問題，對本區域的技術倚助，人口及海洋 

運輸反港口發展協調問題。其他會議的主題包括拉了美洲林 

業、紙黎與造紙工業，工業統計，區域發展設計，汽幸工業， 

文件問題，社會計劃，地權制度，及農村發展等。

拉7美洲經濟委員會第十四屆會於一九亡一年四月二十亡 

3至五月八日在智利桑提亞哥擧行。除審核拉X美洲的最近 

經濟趨勢外，主耍議程項目是拉了美洲與第二個聯合國發展十 

年的關係。委員會審議了與拉X美洲有關的國際發展策略中 

觀念上和實際上一些問題，尤其審議了委員會及其秘書處爲履 

行策略所交付的任務必須執行的行動方案。這些任務包括： 

促進策略的實施，組織對第二個發展十年行動方案的進展從事 

定期評估，對各國提供技術協助，总及指導秘書處的硏究與資 

料工作。

在這方面，委員會通過決議窠己一 (^^十四^，建議本區
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域內各國闡明其發展的理想與目標，加强並使其設計機構完美， 

改進其統計工作，並定期供給基本資料换便對各國發展及區域 

發展加拭檢討和評估。拉經會內發展中國家已經成立了高階 

層政府専家委員會，作爲一個對國際發展策略在拉7美洲各項 

目標的達成和評估、從事各方面分析的場所。

委員會在其第十四屆會期間，通過了十五項決議案。

與拉經會所支持的拉了美洲經濟社會設計研究所有關的決 

議案二九九（十四^ ，規定擴大硏究所的理事會，其理事國數 

自+ —國增到+云國，风便確保較合理的地域分配。

第二個決議案建議，秘書處應對硏究長期計劃及經濟政策 

手段的方法學方面，給予優先。

關於人類環境問題，委員會在決議案呈0—（十四^內建 

議，各國政府應積極參加預定於一九古一年八月底在墨西哥擧 

行的區域研究班，总爲預定於一九七二年在斯德哥爾摩擧行的 

耳発合國人類環境會議之準備，並耍求秘書處在這方面從事一些 

特别硏究。

委員會建議，秘書處應在各國國家發展方案及國潔發展策 

略的範禱內，與其他飄隙組織合作，關於自然資源和能量的方 

面繼續其工作。

決議案云0三^十四）强調需耍促進最近在拉經會內成立 

的拉7美洲經濟社會文件中必的工作，委員會並建議，該中山 

應键出方案，對各國設立文件中必提供技術滿助。

委員會也承認拉X美洲人口中占爲巧經會支持下的自主機 

關，並耍求它繼續在人口工作方面的活動。 ‘

委員會在其決議案；〇五（十四^內耍求拉經會秘書處繼
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續與卡里比自由賈易窥會各國政府積極合作，尤其在各項分區 

經濟整體化方案的方面满這竺政府合作，风期卡自貿協得實現 

其理想與目標。

關於統計工作的改進，委員會徐建議調合拉X美洲各國询 

制度外，並建議協調對外貿易統計的制度舆方案。

委員會耍求拉經會秘書處繼續與本區域內各國各機關在… 

切與改建中美洲共同市場有特别重耍關係的問題上積極合作， 

並促請堅決支持中美洲經濟整體化方案。

委員會在其決議案三0八（十四^內，耍求秘書處設計… 

些方法，换實施如何促進與運用技術的研究，並便利將技術讓 

與有此需耍的國家，其目的在盡量減少拉了美洲與其他高度發 

展區域間技術水平目前的懸殊。決議案呈0九（十四^的通 

過，是給予拉7美洲經濟社會設計研究所的活動的一種剌激， 

該案規定由各設計室主任在技術階層擧行會議，作爲交換意見 

的場所。

因爲第吉屆貿發會議屆會定於一九亡二年四月在桑提亞哥 

擧行，委員會建議，拉經會祕書處研究國際發展策略時，應該 

儘予優先研究最直接有關該屆會行特討論的項目的問題。決

議案吉 (十四^的目的，是利便及調和參加貫發會議的拉

X美洲國家的活動。

最後，委員會請拉經會秘書處更詳細地研究若干間題。 

這些問題至今妨碍初級產品部巧，從社會，制度，經濟與科技 

因素來說，併入經濟的現代部門。

委員會也贊同了決議案兰一二（十四^所規定的一化亡一 

至一九亡云年工作方案與優先次序。
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0。非洲經濟委員會

非洲經濟委員會一九六九年二月十日通過的決議案一八八 

(九）建議稱該委員會二年一度的常會爲部長會議。於一九 

亡一年二月八日至十云日在突尼斯學行的部長會議第一次會議 

曾討論下列各主耍項目^

似委員會委員反協商委員問趙，此點引起安哥拉、幾內亞化 

索^、莫桑比克及炳米比亞參與委員會議事的問題，綱米 

比亞的代表權己確定。部房會議髓請執行泌書從速辦理 

安哥拉、幾內曲（比索^化莫桑比克參與委員會工作的代 

表灌手續）；

執行祕書依據祕書長區域結構研究問題單所得答覆編撰的 

報吿書；

非洲經濟狀況年度調査；

一九亡0年代非洲發展策略；

與國儀組織關係問題，反各組織巧非洲經濟與社會發展方

似

似

㈱

似

面有關工作的一項報吿書。

該會議討論一九亡0年代非洲策略時曾提反此項萊略如何 

切合第二個踰合國發展十年的國隊發展策略。會議所通過各 

決議案中包括下列各項：非洲經濟妻員會在懒合國的各項非 

洲技術合作方案中所負任務^經濟合作^國際貿易與非洲內部 

貿易；横貫非洲公路；非經會與糧農組織合辦的農業發展及積 

極發展非洲內部農產品貿易的工作方案^發展最差之發展中國 

家；及安哥拉、幾內亞（比索^、莫桑比克及炳米比亞參與委 

員會議事問趙。

秘書處繼續向妻員國提供協助，喊加强區內經濟合作。

440



它派員參加在本區工作各政府間組織的會議，審議協調政府間 

組織工作與非經會工作的最有效方法。

聯合國非洲多國性部門間發展謗詢小組的設立乃爲在設計’ 

計劃實施及技術合作方案設計方面提供諸詢服務。第一小組 

掌管嗦麥隆、中非共和國、查德、加彭及剛果人民共和國，可 

望於本年內實地工作；第二小組掌管西非分區^^岡比亞、幾 

內亞、賴比瑞亞、馬利、茅利塔尼亞、塞內加爾化獅子山^ 

將於年終實地工作。

在貿易方面，秘書處專必致力於發展非洲內部實易，攒展 

與其他各區的貿易及主辦有關實易政策與貿易推廣的證詢服務 

及課程。此等工作目的在查明發展非洲內部貿易反確保非洲 

貿易在世界貿易體系中取得其應有地位的方法。

在工業發展方面，秘書處的大部份工作涉及工作計劃的說 

明與評估。除其他工作外，它也繼績從事工業計劃獲利能力 

及資金籌供的研究，藉总協助各委員國。它協助建立小型工 

業及擬具設置投資推廣中必的計劃。於一九亡一年五月非經 

會與非國組織的工業部長會議中，委員國代表曾審議達成第二 

個聯合國發展十年目標的最適當政策及措施。

秘書處協助委員國作參加一九亡二年聯合國人類環境會議 

的準備。在此會議前，秘書處將在一九亡一年八月主辦一個 

人類環境區域硏究班。秘書處也繼續協助委貫國發展氷文氣 

象網。一九七0年六月，水資源設計專家一個工作小組曾集 

會研討水資源發展及在本區利用的現有條件。非洲經濟委員 

會編繪了一幅本區能量圖（電力^，並協助委員國加强現有的 

能量基層組織。
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秘書處繼續協助委員國編纂破產探測、開採、生產程序及 

貿易的資料。一九七0年十一月及+二月的地籍簿區域研究 

班促致實際經驗的交換及如何對王地登記制度作一般性改良的 

考慮。西非及中非仍在商談設置攝影測繪、空中照相解釋及 

空中地球物理測量訓練中必一事。

秘書處繼續努力發展羣員國的運輸網。横貫非洲公路委 

員會將於一九亡一年六月擧行第一次會議。在東非、中非及 

西非分區，各委員國已申請發展方案資助發展其國際交通網的 

詳細調查。秘書處繼續向委員國提供協助喊推廣觀光事業， 

並編有一份中非分區發展觀光事業可能性的研究。

關於貨带問題，秘書處繼續協助非洲中央銀行協會，召開 

其分區委員會會議，並爲該協會擧辦訓練課程。秘書處會同 

非洲發展銀行及國隙復興建設銀行代表審議"援助非洲"研究 

報吿，並討論設置非洲發展墓金的可能性。在財政方面，祕 

書處積極謀求預算與計劃兩相調和，又積極關切財政政策與預 

算管理在經濟增長中所起作用。

各分區內部農業合作與貿易第一期研究工作己於本檢討期 

內完成，各分區硏究報吿亦已提交委員國政府。秘書處曾積 

極參加糧農組織第六次非洲區域會議，該會議通過了從事第二 

期硏究的提案。憑秘書處、糧農組織、發展方案及雙邊援助 

捐贈國的協助，一九古0年九月在塞內加爾擧行的全權代表會 

議設立了西非稻米發展協會及稻米研究中必。

秘書處與鄕村發展問題機關間委員會合作，擧辦了西非發 

展鄕村生活及機構問題專家會議。秘書處化社會福利方面繼 

續對委員國提供援助，並與具他機構合作擧辦全國靑年服務方
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案、社會福利服務、社會福利服務的管理及社會服務訓練等會 

議。關於法律程序與個人問题非洲法學家會議的各項安排業 

己完竣。該會議已於一九七一年四月擧行。與會者審議了 

非洲的憲法及法律有關人權的規定，非洲的法庭對人權問題所 

負職務，及對個人法律協助的問題。

秘書處在敎育發展、人力需耍及訓練方法方面的工作亦有 

增加。一個專家小組訪聞了東非、中非及西非分區國家，研 

究大學水準人方供需問題。巧外又擧辦了非洲發展所需敎育 

及訓線問題區域專家團體會議，及人力計劃與訓練方案設計技 

術及方法的高級課程。自雙邊協定來源向本區內國家的合格 

國民提供獎學金也繼續由秘書處經手辦理。在公共行政方面， 

秘書處曾擧辦有關發展的行政範鳴。各訓練機關喊及公務員訓 

練中必的訓練方法與訓練計劃的硏究巧。

非經會繼續協助委員國的人9方案，並曾擧辦關於生育力、 

嬰兒死亡率及人口方案評估等間題試驗研究的技術會議。本 

區人口情勢的硏究業已關始，又爲使這方面工作獲得更佳協調 

起見，秘書處曾於一九七一年一月召開關切非洲人口方案各非 

聯合國組織的專家會議。

化住宅方面，非經會主持了有關住宅籌資及住宅建築費用 

的分區會議。蚕員#並與衞生組織共同籌辦改良鄕村住宅及 

社區設施的區域工作小組。秘書處繼續爲建築承包人擧辦流 

動訓練課程，並就設置抵押貸款組織，發起廉價住宅方案及貧 

民區及擅佔區人口安置重建諸問題向蚕員國提供諮詢服務。

在本檢討期中。非經會専必致力於應委員國之請協助發展 

並協調其國內統計事務。及編集有關全區巧統計資料。一九
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亡0年九月及+月，非經會擧辨了備合國訂正之全國總收支制 

度研究班，十一月間繼之有公共部門統計工作小組，審查於國 

家會計範禱內使政府帳戶標準化的問題。關於編製全區統計 

資料，及出版按國別與產品別分類該區對外賈易資料的工作仍 

繼續進行。

在科學與技術方面，一九七0年十月非經會與文敎組織共 

同擧辦利用科學及技術發展非洲問題盧域座談會。繼之有聯 

合國應用科學及技術促進發展問題諮詢委員會非洲區域分會第 

五次會議，審査了世界行動計劃的區域提案，亦曾審議區內有 

蘭科學及技術各項方案協調方面的改善。秘書處並主辦了非 

經會爲在非洲設立應用科學及技術機關所設専家團的第一次會 

議。
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貝魯特備合國經濟及社會事務處

貝魯特職合國經濟及社會事務處繼續集中其資源反工作， 

去滿足各政府的需耍與請求，在聯合國各库央機關卽大會、經 

濟暨社會理事會、貿易發展理事會、及工業發展理事會的決議 

及決議案所規定的範圍內闡釋發展政策問題。

因此事務處的工化與此等工作所輔助的發展方案工作密切 

相關，其重私是在必須連同實用研究工作提供謗詢服務，]^及 

由於缺乏人才，很難在個別國家方案之內満足需耍的工作部門。

事務處所服務的國家都是小國，所拭它俩的幾項重大發展 

問題皆需耍在多國的觀點之下加凤檢討。將發展力量化成發 

展策略甚爲困難，所喊不時需耍多部門相互策應的辦法。由於進 

入第二個踰合國發展十年，上述兩種觀念便更具意義，這兩種 

觀念是規定優先次第及事務處工作進行的主耍考慮。

事務處派遣職員工作，同時兼用派駐事務處各區域顧問所 

提供的服務，去滿足設計及有關當局的個別請求，協助實施從 

改善各國總收支总至査明決策問題的各項工作。在工業發展 

方面，事務處爲評估計劃提供謗詢服務，但是也爲大投資方案 

的酱訂與執行提供這種事務。在社會發展方面浦足與下關各 

問題有關的各項請求：醋圍有狠的問題、如受流域發展計劃影 

響地區農民的徙置問題，拭及較廣泛而仍屬現實的問題、如彼 

此有關的衞生、敎育及社會福利全盤設計問題。在公共財津 

上，由於去滿足協助改善預算管理的請求，已有若干次導致考 

査改善財務行政及資源動員的需耍與可能性的諮詢服務。在 

貿易方面，個別國家的請求已引起风阿拉伯經濟團結理事會爲
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增進貿易合作與經濟整合所作努力爲背景，對各國情勢與展望 

所作的調查。

事務處因糧農組織一'位外化農業經濟I學家到達才加强力量 

的事實證明供事務處運用的資源並不充裕^不過，對於此等人力 

資源是連同區域間顧問、總部磯員及國家方面專家或計劃經辦 

人儘量常加利巧。在所檢討期間內、發展設計、工業發展及 

住宅建築及實物設計等部門义其是這種情形，不但外勤工作及 

探討工作，就是在擧辦硏究班方面也是如此。

'自一九亡0年年中凤來，由該處組成、或藉其合作擧行巧
, I

専家會議次數大增，因爲顯有拭下各項益處：使事務處職員化其 

他國隙專家與在各國首都一齊工作的同等人員集合一起，使他 

們獲有事務處所能准供的諮詢服務，在一種多國的背景之下交 

換意見及比較經驗。所有此等會議皆由發展方案籌供經費， 

而且其中有許多皆係涉及糧農組織、貿發會議、工發組織、兒 

童基金會等其他組織、1；拭及區域階層的阿拉伯國家工業發展中 

必咐合辦會議。

一九七一年六月事務處所服務國家的設計人員又於貝魯特 

擧行已經成爲一年一度的會議，集中討論"國外貿易部巧設計" 

所遭遇的各項問題、有關專技事項、喊及所獲的經驗，並備有 

拭國家硏究報吿爲主的一宗文件，這些報吿都是事務處利用從 

风往同一系列會議喊及同期間擧辦的其他研究班所獲經驗去編 

撰的。此等會議與研究班包括下開各項：一九七0年十月事 

務處在踰合國統計處合作之下召開的國家會計會議；由資助事 

務處完成多數人口工作的職合國人口工作基金協助，於九亡 

0年十二月擧行的發展設計中應用人口資料及研究間題會議； 

一九七一年一月由事務處與工發組織合辦關於所選定工業政策

446 ―



問題的區域間研究班；总及一九亡一年五月在基輔擧行的城市 

及區域設計問題研究班同時並在蘇聯國內作一次並行考察。

此沛也曾組織設想中是喊訓練實習爲主的若干次會議，例 

如事務處於一九亡0年九月及十月擧行的第二屆社會發展設計 

問題常年硏究小組會議。事務處並於一九亡0年八月與工發 

組織及阿拉伯國家工業發展中如合辦一區域間實施工業計劃問 

題研究小組會議。事務處也從事試辦國家方面的研究小組於 

一九七一年四月應伊拉克政府之請巧該國國內組織了關於區域 

設計問題的這樣一個硏究小組。

事務處也繼續對並不拭中東各國爲限的各種工作提出貢献;

例如糧農組織止地改革問題特別委員會的工作；貿發會議貫易 

及發展理事會及商品委員會謗詢委員會的會議；换反聯合國住 

宅、建築及設計中必所擔任的若干項全球調查工作。

爲對諮詢服務的提供給予切實支持或爲帮助起草供會議用 

文件而編撰的各項硏究或々析報吿已有選定的幾篇刊在中東各 

國選定發展問題研究報告書中；因此，一九七一年的該報吿書 

就載有兩篇關於敍利亞的論文。其中之一論述已獲的進展总及該 

國設計人員在社會目標方面所將面臨的難題义其疆耍對年輕而 

迅速增加的人口提供就業機會及充分住宅一事。巧外一篇係 

檢討敍利亞農業的最近演進情形，藉決策與規定辦法帮助農業 

進展一事所遭遇的各項困難，喊及所採取的糾正行動及進一歩 

行動的可能準則。同一出版物也提出若干選定國家人口分佈 

與都市化狀況的分析，指明都市增長現象的特徵喊及首都城市 

內繼續增加的人口壓力，也討論到工業與農業發展的計劃調合 

及國家間合作，並對共同市場、自由貿易地區辦法，合辦業務，
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技術協調及產品専門化的贊成與反對理由加喊審核。

事務處多注意發展中國家內發展最差者的特别需耍一事， 

已經去確査，它能夠加强對也門給予協助的地方，並已對使該 

國農產品及輸出品多樣化問題作過初步調査。

參靖資料

有關文件，參閱經濟璧社會理事會正式紀錄，第四十九屆會， 

附件，議程項目七；及同上，第立十一屆會，附件，議程項 

目六。

^。歐洲經濟委員會

歐洲經濟妻員會一九亡0年四月二十五日至一九七一年四月云 

十日期間常年報吿書：經濟暨社會理專會正式紀錄，第五十 

一屆會，補編第三號（岛八0化:）。

其他有關文件一覺表，參閱上述報吿書附件伍。

有關文件。也可參閱下開各件：

的歐洲洲內實易狀况分析報吿書聯合國出版物。出售品編髓

扭，70,丑，岛7姑 1111.21 ；

脚一九六九年歐洲經濟調査報吿，卷壹及卷鼠：職合國出版 

物，出售品編號：狂，70, I ,岛，1及岛，？〇,丑,岛；

似自動化之經濟問題：聯合國出版物，出售品編號：町7〇正 

巧16。

8，亞洲遠東經濟委員會

亞洲遠東經濟委員會一九古0年四月二十八田至一九亡一年四
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月己十田期間常年報吿書：經濟璧社會理事會正式紀錄，第 

五十一屆會，補編第二號（凸/诚孤）。

其他有關文件一覽表。參閱上述報吿書附件鼠。

0，拉了美洲經濟委員會

拉下美洲經濟委員會一九亡0年五月八日至一九亡一年五月八 

日期間常年報吿書：經濟璧社會理事會正式紀錄，第五+ — 

屆會，補編第四號（岛/5。^?)及補編第四號^ (面/诚含^/^叫：0 

其他有關文件，參閱上述報吿書附件肆。

0。非洲經濟委員會

非洲經濟委員會一九亡0年二月十五日至一九亡一年二月十三 

田期間常年報吿書：經濟璧社會理事會正式化錄。第五十一 

屆會，補編第五號，卷壹及卷鼠评/499？卷壹及戴:）。

其他有錦文件一覽表。參閱上述報吿書附件伍。

貝魯特踰合國經濟化社會事務處

有關文件，參閱：

树經濟豐社會理事會正式紀錄。第五'屆會，附件，議程 

項目六的，文件15/5006 ；

似中東各國選定發展問題硏究報吿書：聯合國出版物，出售 

品編號：2,70, 1 0 1 。
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第四章

聯合國買易及發展會議

\ 工作檢討

聯合國賈易及發展會議（貿發會議）自成立风來，曾多方 

努力，促進國際上分工之變更，喊利迅速而比較平衡的世界經 

濟發展；此種努力反映於賈易及發展理事會在本檢計期間所達 

成的若干重耍決定。於是，擬訂一項已發展國家及發展中國 

家均可接受的一般化、非互惠、非歧視的優惠制度所作長久颠 

難的努力，己得到了結果。理事會於第四特別屆會，繼特設 

優惠問題委員會詳細精密諮商之後，通過了發展中國家輸出品 

在已發展國家市場內的優恵待遇辦法；這個辨法從實際出發，

播脫了舊的旣定原則；它現構成第二個聯合國發展+年國際發 

展策略的一部分。巧一項事實也證明賈發會議的達成決定的 

程序對國擦社會有價値，那就是，理事會在第二個聯合國發展 

十年開始的前夕，一敎通過了一件關於航運及港口的新政策措 

施的案文。這個案文經獲訂入國際發展策略內後，便完成了 

理事會在其上兩屆會期間，對第二個職合國發展十年的籌備工 

作所作的重大貢獻。

理事會接受智利政府的邀請，建議爲這第二個發展"十年" 

之一個重耍里程碑的聯合國賈易及發展會議第云屆會，定於一 

九亡二年四月及五月在智利桑提亞哥擧行。

從關於最近貿易及發展趨勢的常年檢討可这看出，一九六 

九年世界輸出値增加百分之十四點二，又加速了一九六八年所 

創的高度增長率。不過，與一九六八年對照，一九六九年的
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增加數內有一大部分^約四分之 是由於較高價格所致;

發展中國家的輸出在數値上於一九六八年及一九六九年能夠每 

年分別增加百分之十及十二。雖有此創化錄的增長率。但發 

展中國家的輸出在世界總輸出値中所佔的比例，則由一九六0 

年的百分之二十一減至一九六九年的百分之十八。

過去云年發展速度的加快，使發展中國家就整個集團言， 

能超過所定第一個聯合國發展十年國民總生產量的最化增長率 

目標嘟百分之五。發展中國家幾乎云分之一已達到平均每年增長 

百分之六风上；巧云分之一則落後很多，在"十年"期間每年 

增長不到百分么四。若把人口增加計算在內，則發展中國家 

的成就遠不如這樣可觀。一九六0年代這些國家平均人口增 

加毎年百分之二點五，而已發展國家則爲百分之一點二。於 

是國民總生產量的每人增長率減至百分之兰，而已發展市場經 

濟國家則爲每年百分之四。從這個比較顯然可見，已發展國 

家與發展中國家之間的所得差眶在"十年"的大部分時間內繼 

續擴大。

貿易及發展理事會在這個背景之下檢計了賈發會議所作建 

議的實施情形；若干發展中國家代表對實施速度緩慢表示失望。 

他們固然對於去年發展中國家輸出賈易的數量與價値的相對改 

進感到欣慰，但認爲這個成就是由於特殊因素而造成。目前 

趨勢並沒有繼續下去的保證。他們對已發展國家與發展中國 

家間賈易、所得及技術的差巧正在擴大深爲關懷，特髓請已發展 

國家須視發展事業爲一項須由國際社會全體成員共同努力的普 

遍責任。在這層意義下，大家確認應該寅加充々運用賈發會 

議時機構，憑藉共同努方，從實際出發，总求轉變到較善的世
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界貿易秩序及較平衡的世界發展。

在審議關於經濟及社會制度不同各國之間貿易關係的問題 

時，大家注意到一九六九年這些國家之間的貫易繼續增長。

發展中國家與東歐社會主義國家之間買易的增長率，較後者全 

部對外貿易的増長率爲高；希望發展中國家在此項貿易內的比 

額繼績穩步增加。一九六九年東面兩方賈易也達到高度的增 

長率。大家强調經濟和社會制度不同國家之間的貿易，無論 

是東西兩方的貴易或發展中國家與東歐社會主義國家之間的賈 

易，均還有擴張的餘地。所拭，會議建議應繼續作達到這個 

目的的努力。採用互相擴張貿易的新措施及技術，义其是工 

業合作，實屬極爲重耍。除了在理事會內擧行的多邊討論外， 

更由出席會議的有關國家风秘密、自願及無承諾的方式進行了 

第二囘合的雙邊謗商。這些國家一般都覺得這種謗商頗有用 

處，對於進一步拓展貿易，可拭發揮重耍的作用。

理事會進一步審議了技術轉讓問题，包括技巧和専利在內。 

會議巧定貿發會議在其職權限度內所負技術轉讓方面的職務計 

包括；婷礙與問題的辨認、各種轉讓途徑及外匯費用方式的研 

討、給照辦法及類似協定的審議，喊及建議國際、區域及國家 

三階層上的共同行動辦法，试促進技術較易、較廣、較速地轉 

讓給發展中國家。理事會決定買發會議在這方面的工作須經 

常不斷推進。理事會設立了一個由四十五國組成的技術轉讓 

問題政府間小組；該小組定於一九亡一年召聞一次組織性會議， 

爲實發會議擬訂一個關於此事的工作方案，擬訂時將顧及在任 

務規定和工作方案上與技術轉讓給發展中國家事宜有關的其他 

政府間組織的工作範圍。

賈易及發展理事會內的辯論反映出大家對於旨在克服發展
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中國家中發展最差各國之困難的措施，总及對陸鎖發展中國家 

所感困援的特別困難，日益重視。理事會決定在貿發會議內 

設立一個專設専家凰，在其第十一屆會总前，協助理事會及其 

常設機關處理關於有利於發展最差國家的特別措施的一切事項。

有利於發展中國家中發展最差各國特别措施專設專家團， 

於一九亡一年四月二十六肖至五月五日在日內瓦擧行會議。 

該團在其提送理事會第十一屆會的報吿書中指出，發展最差國 

家的辨認，是擬訂具體行動方案的基本先決條件；該團注意到 

發展設許委員會在確立標準與在辨認發展中國家中發展最差名 

國一事上所做的工作。專家們一面認淸該委員會所訂標準一 

覽表係屬暫時性質，一面承認該單是前進的一大步驟，斷定該 

單足爲貿發會議的有用準繩。同時，他們說。這種淸單的解 

釋必須具有彈性，且須符合應用該單時的特殊情形。除了爲 

"最困難"的發展最差國家擬訂特別措施之外，專家們指出， 

也須考慮協助下列國家的特別措施：脚在一項特定政策措施或 

部門之內"比較不利"的國家，似在一個地域或區域性集團內 

的"相對言發展較差"國家。

專家團在扼述行動的輪廓時，强調具體行動的必耍，並說 

辨認發展最差國家工作的進展，穂除了在國家階層上將特別措 

施變成具體計劃的主耍障礙之一。専家團在其報吿書中力言 

設立適當制度性機構拭實施一項行動方案的需耍，並促請考盧 

由貫易及發展理事會設立一個政府間工作團，在檢討與評估第 

二個聯合國發展十年之進展情形的範圍內，硏討這個問題；此 

一工作團可在一群專家協助下，擬訂、發展與檢討有利於發展 

最差國家的政策及計劃。専家們巧强調需耍大規模的技術協
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助，需耍大量地分配財政協助，並耍求改進不同橘助來源間的 

協調。此外，還力促特別考慮設立協助發展最差國家的特別 

基金。也許可喊仿照現有信託基金的方式設立，拭便提供額外 

技術協助。

關於陸鎖發展中國家的貫易與經濟發展所牽涉的特別問題， 

理事會在審査賈發會議秘書長所召集的一個専家圍所編製關於 

此項問題的一件完備研究報吿之後。提出若干建議，其目的爲 

動員各方力量拭廬付這些國家的特殊需要，特别着重在運輸方 

面向鄰國借道的安排，及財政和技術協助方面的優恵待遇。 

此外，又特规强調么須視區域整體化爲解決嗟鎖國家問題的切 

實可行的方法。

6，商品閒題

組成可可問題諮商小組的十四國政府代表繼續致方筛結一 

項國際可可協定；他俩於一九亡0年六月一 3至十一 3在肖內 

瓦關會，審議擬訂一項國隙可可输定草案的未決問題。會議 

的大部分時間都用於審議與執行銷售限額制度有關的重耍技術 

間题；得到的結論是，這些問題需耍進一步的諮商。此外， 

又議定應努力使谣定簡明化。後來，秘書處撰擬了關於不同 

限額辦法的實施問題及關於簡化協定草藻的文件。這些文件 

成爲貿發會議秘書長於一九七一年五月下半月與可可間題謗商 

小紀生產國及消費國分别擧行非正式討論的基礎。

合成品及代用品常設小組於一九亡0年六月二十九0至七 

月^日在日內瓦擧行第四屆會。審査改進遭受合成材料競爭的 

天然產品之競爭能力的廣泛措施。該小組特測注意秘書處協
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同各專門商品機關辦理的關於天然產品硏究與發展的調査，风 

及橡膠、棉花、植物油、硬質纖維及蟲媛的問題。對於天然 

橡媛，該小組重新强調必須完全取消對生的、半加工的、及改 

良形式的天然橡膠所課的關稅。並須確保予此種橡膠拭公平允 

當的待遇。對於楠花，該小組建議加緊研究努力和擴增財政 

和技術協助。對於蟲媛，該小組建議增進生產、銷售及硏究 

方面國家政策的協調。該小組也耍求對植物油與合成品之間 

的競爭進行進一歩的硏究。

商晶委員會於一九亡0年七:月七扫至十八0在因內瓦擧行 

第五屆會，審議貿發會議第二屆會未了的關於商品的提案，曾 

就剰餘物晶與戰略儲存的處理，这及生產國家之間的謗商，達 

成協議。委員會曾檢討關於一系列個別商品的市場發展情形 

及問題，並請秘書處辦理關於個別商品、初級商品的銷售及分 

配制度、溫帶產品、]及發展中國家中發展最差各國特別措施 

的進一步硏究。委員會又決定賈易及發展理事會及商品委員 

會諮詢委員會應於一九七一年初擧行特别屆會，審議多元化問 

題。

貿易及發展理事會及商品委員會諮詢委員會於一九亡0年 

八月十亡日至二十一日在目內瓦擧行第五屆會，主耍係密切審 

議礙物商品的特殊問題。委員會認爲政府間諮商辦法可使有 

關生產國與消費國聚晤--堂，對於主耍礦物，卽使沒有"危急" 

情勢，也是値得擧行的。委員會於一九亡一年兰月二十二目 

至四月二日在日內瓦擧行的第六風會，則係完全討論發展中國 

家經濟的初級商品部門之多元化間題，特別注意過剰商品或面 

踰合成品及其他代用品競爭之商品的輸出國家的多元化問題。
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委員會力言毎一個發展中國家需耍採取合乎該國環境的多元化 

策略。可是，亦强調已發展國家政府倘改善農業巧工業產品 

進入各該國市場的機會，可大大便利發展中國家的多元化。

探取國際行動]^調和國家的多元化方案，並擴大關於面臨合成 

品競爭的天然產品的研究與發展，也可拭帮助發展中國家的多 

元化。國際機關對這種行動可总担負特別重耍的任務。

商品問題曾在賈易及發展理事會第十谭會中受到廣泛討論。 

理事會十分重視多元化問題，對諮詢委員會拟整個屆會討論這 

個重耍問題，表示滿意。此外，理事會通過了關於定價政策 

及放寬貿易的決議崇；這些是貿發會議第二屆會留下來的最後 

雨項提案。

踰合國小麥會議於一九亡一律一月十八3至二月二十目在 

賈發會議主持之下在日內瓦擧行，訂立了一九亡一年國際滲協

定，其內容爲兩栖相連的法律文書---------九亡一年小麥貫易公約，

及一九亡一年糧食援助公約。小麥貿易公約的範圍是有吸的， 

並未載有價格規定或有關的灌利義務。可是，它規定繼續擧 

巧關於承的國隙合作與諮商，並規定應在適當時間研討價格問 

題及有關權利義務，]^期於似可獲得圓满結果時，重新商訂公 

約。這兩個公約都自一九亡一年亡月一肖起生效，爲期；年， 

惟小麥實易公約如擧行了圓滿的重新談判，可提早結束。

一九亡0年及一九亡一年在糧農組織主持之下又擧行了一 

連串茶葉會議，討論短期及長期問題。實發會議始終與糧農 

組織保持密切聯繫，致力找尋這些問題的解決辦法。雨個組 

織各派和解員一名，與輸出國家協作，就一項長期協定^中的輸 

出限額問題覚致協議。 和解員所撰一件關於長期協定原則
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的臨時報吿書現正在審議之中。

鑛業委員會工作小組於一九亡0年十一月九田至十一扫在 

曰內贡擧行第七屆會，檢討鑛市場的發展情形，並審議濃縮鑛 

之價格行情之代表性及賈發會議決議案一六（二）所涉問題等 

問題。

0，製造品

特設優惠問題委員會於一九七0年九月二十一肖至十月十 

二日擧行第四屆會第二期會議，完成擬訂;1於訂立發展中國家 

輸出品在已發展國家市場享受一般化、非歧視、非互恵優惠待 

遇辦法的工作。對於整個辦法的下列各方面通過了大家同意 

的結論：反轉優惠及特別優惠，防範機構，受益國有利於發 

展中國家中發展最差各國的特別措施，優惠期效，來源地規則， 

制度性安排及法律地位。特設優惠問題委員會感謝已發展市場 

經濟國家提出的意見，這實在是賈發會議爲求實施一個一般化 

優璋制度所作種種努力的一個重耍成功，也是該會議決議案二 

一（二）及第二個聯合國發展十年國隙發展策略的鎭的與目標 

獲得實現的一個重耍成分。此外，委員會也感謝東歐數個社 

會主義國家的聯合宣言；它們在其中參照賈發會議決議案二一 

(二）的目標，提議了一些措施。

特設優惠問題委員會査悉了可能的覆惠給予國關於其意見 

與陳述所作的解釋，這就是，它們將盡可能計及各發展中國家 

包括發展最差國家所提出的意見、建議與耍求^委員會並認爲 

應依貿發會議決議案二+ —（二）的各項目標，在動態情況中， 

從事進一步改善的努力。此外，委員會確認優惠辦法是雙方
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同意的；是已發展國家及發展中國家在賈發會議內從事詳盡緊 

密磋商的一種合作性努力的成果。這種合作將來仍會在對這 

項制度及其實施的定期檢討中反映出來。委員會査悉可能的 

優惠給予國決,！：、儘可能從速通過必耍的立法或其他認可，拭便 

在一九亡一年儘早黃施這項優惠辦法。

賈易及發展理事會在第四待別屆會的決議亡十五（特四^ 

內，通過了特設優恵問題委員會的報吿書，並備悉了各項滿議 

結論。理事會請實發會議秘書長將一項關於優惠問題的協議 

文遞送適當機構，总便訂入第二個聯合國發屡+年之國際發展 

策略內。理事會並決定續設特設優恵問題寒員會至理事會第 

十一屆會止，^屆時理事會將依協議結論中有關制度性辦法的第 

八節內所規定的任務規定，來決定貿發會議內那一個機關應負 

實施賈發會議決議案二十一（二）的責任。

一般化優惠制度的來源地規則問題工作小組於一九亡〇年 

亡月二田至八目擧行第二屆會，並於一九亡0年十二月亡日至 

十五目擧行第兰屆會。該小組在其後一屆會中對下列事項擬 

成了協議案文。百分之百來源地出產品，最低限度加工程序， 

小價値之寄銷，直接寄銷，證明文件，査核，制裁，相互合作， 

對包裝之處理，愛惠之單位限制，及商品展覽會與交易會。

該小組也擬成了供來源地申報及來源地證兩用的一徊表格，印.

在該表格背面的說明，喊及來源地證申請書。

製造品委員會在一九亡一年五月云日至十四日擧行第五屆 

會，集中注意兩個主耍問題，這就是，放寬貴易上之非關稅障 

碍，包括調整協助，及限制性商業慣例。

放寬非關稅溝碍問題及調整協助措施問題係由一個屆會委
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員會予拭審議。委員會通過了決議一（五^.，在其中，請秘 

書處參照屆會委員會中的討論，繼續硏究非關稅障碍問題，並 

請於編製文件時計及總協定已獲有的資料。 此外，委員會 

請實發會議秘書長向貴易及發展理事會第十一屆會提送一件進 

度報吿書，喊期便利貿發會議第三屆會議程的擬訂。委員會 

並把雨巧看關放寬非關說障碍間題的決議草案提'送理事會，总 

供採取適當行動。關於調整協助的措施，委員會核准秘書處 

撮述的進一步工作方案。

關於限制性商業慣例問題，委員會審議了賈發會議秘書處 

所撰的一個實體性初步報吿書，在其中，秘書處按照賈易及發 

展理事會及委員會所訂任務範圍，提出了關於這方面一個工作 

方案的建議。委員會達成結論二（五^，在其中，請秘書處 

仍舊遵依賈發會議決議窠二十五（二）及貿易及發展理事會決 

議案五十一（八）並參照委員會第五屆會中各方對秘書廢上述 

報吿書內所提建議發表的意見，繼續工作。委員會並請秘書 

處促請賈易及發展理事會決議案七十四（十）所設置的技術轉 

讓問題政府間小組注意該報吿書內所载可能有調該小組工作的 

各事項；向該小組第一屆會提送在這些方面的適當文件；並確 

使其爲技術轉讓間題政府間小組所辦理巧工作與製造品委員會 

的工作協調。委員會請貿發會議秘書長向賈易及發展理事會

第十--屆會提送一件進度報吿書，拭期便利貿發會議第云屆會 

議疆的擬訂。

委員會在同一屆會中，檢討了製造品及半製品貿易的最新 

趨勢與發展，並妍究了下列問遇；放寬關焼障碍，稅則重行分' 

類，製造品出口的拓展及多元化辦法，喊及橘助發展中國家間
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發展最差國家的待殊辦法。

關於放寬關稅薛碍問趣，委員會欣悉某些已發展市場經濟 

國家已在實施最惠國待遇上採取放寬辦法，並促請其他有關的 

已發展國家採取類似行動。委員會請祕書處繼績檢討此事。 

關於稅則重行分類問題，委員會再度請關稅合作理事會加速其 

對手工製品所從事的技術性硏究，拭便擬訂辨明手工製品並確 

立其與機器製品間的區別的標準，並請關稅合作理事會这最高 

優先給予未包括在一般化優惠制度內的手工製品。委員會並 

議定貿發會議秘書長應從事必耍的證商'，拭便決定應否於適當 

日期再巧蘭一次.技術轉讓問題政府間小組會議，俾該小組能完 

成其工作而向製造品委員會第六屆會提送其最後報吿書。

委員會在討論製造品出口的拓展與多元化辦法時，對秘書 

處所從事的個別國家及部門之研究表示嘉許，並欣悉秘書處將 

繼續推進這方面的工作。已發展國家及發展中國家代表，就 

臂發會議與工發組織簡合作問題發言，均注意到貿發會議，工發 

組織，及貿發會議與總協定合辦的國儀賈易中必；者之間口益 

增進的合作。

委員會確認需耍探取協助發展中國家間發展最差各國的具 

體措施，使它們能充分享到一般化優惠制度的利益；決定俟討 

論委員會在製造品及半製造品方面的將來工作時，一併來研究 

這類措施。委員會請秘#處在其提送將來屆會的文件中，載 

明爲協助這類國家已採取及哥採取的各項措施。 委員會並 

在原則上贊成買發會議向發展方案提出的特設基金計劃,，就着 

協議的優惠辦法，向發展中國家特別是其中的發展最差各國堤 

供技術協助。
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0，資金問題

無形貿易及貿易資金問題委員會於一九亡0年亡月二十田 

至；十一[:]期間在。內瓦學行第四属會，其所蕃議的題目計有 

財力資源的流勤、國內資源的動員、協助條件的放寬及國際貸 

幣等問題。

在審議題爲"肘力資源的流勤"的項目時，委員會傕認外 

來餘助數量增大巧對經濟錢展有重耍貢獻，有人發表葛見說早 

口達成百分之一的目襟，膊大大增進發展中國家的观速發|||。 

委員會亦承認官方威巧在外來發展資金籌措方面担負的重耍任 

務並表示贊助經由多邊發展機II途徑增加絲助。許多代袁發 

言贊助訂立官方樹助之數量目標的意見，有幾位代表提反貿發 

會議第二屆會所建途的捐贈國官方流化浄額定爲國巧生產毛額 

百分之0,七五的目德；也有人提及國條發展委員會^稱爲皮 

觸生委員會）的建議，卽官方發展谅助應達國民生產毛額巧百 

分之0,亡0。 在審議依會議決議窠兰十己（二）第兰段所 

作關於私人對外投資收支差額影響之研究工作進度報吿書時， 

委員會決定個案妍究應予繼續，並決定應向委員會第五屆會續. 

提進度報吿書反提出關於未來工作可能辦法的建議。

在蕃議"國內資源的動員"一項目下所列各閒題時，委員 

會间意發展中國家應自巧負担其發展的主耍責任，它並請祕書 

處繼續進行關於這方面的工作。

在遇爲"協助條件的放.寬"的項目下，蚕員會檢討了這方 

面的新近發展情形並通過一項決議案，內云委員會建議各會員 

國及多邊組織竭力確保發展所需之巧力資源不受短期反魄時波
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動影響，俾需耍一年总上時間執行之討劃及長期發展方案之設 

討能夠有效完成。

委員會通過一項關於嘉惠發展中國家發展最差各國的特凍措施 

的決議案，其中建議各會員國及有關國際機關緊急考慮對發展 

最差國家特別重耍的各項問題。此等閒題包括依特別減讓條 

件提供發展資金、似贈與式條件提供的技術協助款項之優先領 

用、健保高水平技術人員之繼續足供使用、反整於此等國家應 

付技術協助方面當地相對要求之困難，變更及在巧能時放棄若 

干此種耍求。

委員會審議了遵爲"促進發展之國際貨幣改革與合作"的 

國條貸带問題專家小組報吿書。裘員會承認穏定而能生存的 

國隙貸驚制度在促進所有國家貿1易及發展方面所起的重大作麻 

並同意將題爲"關於國隐流動性之第二次備忘錄"的發展中各 

國代表所提踰合備忘錄列爲提送賈易及發展埋事會的委員會報 

吿書之附件。此項備忘錄中對國像貨带間遇専家小組意見表 

示贊同，並建議於一九亡二年決定待別提款灌之分配額時對於 

在所造成的額外流動性與額外發展資金之間建立直接職繫一事 

予喊適當考慮。

貿易及發展理事會第十屆會第一期會議蟹悉"關於國隙流 

動性之第二次備忘錄"，請賈發會議秘書長趨時注意此一事項 

的發展情形，並向理事會第十一屆會提具報吿。關於設立多 

邊利息平準基金的問題，理事會決定於其第卡一屆蔬時議程上 

增列一個措詞適當的項目。

^。無形貿易，包括航運

國際航運立法工作小組於一九亡一年二月十五日至二+六
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田期間在日內瓦擧行第二屆會。在審議關於提單間題的現有 

規定及慣例之後，工作小組得到結論，認爲此等規定及慣例， 

包括所謂海牙規定在內，應予檢討，拭期改訂擴充，同時並可 

酌量情形擬訂一項新的提單問題國際公約]^備在聯合國主持之 

下通過。工作小組認爲檢討規定及憤例的目的應爲消餘現有 

的不確定反含糊之處並訂定貨主與運貨者之間均衡分配保險責 

任的辦法。工作小組建議請聯合國國際貿易法委員會（貿易 

法雲會^承担必需條文草案的檢討工作，而且酌量倩形承担草 

案撰據工作。

其次，工作小組改變了它的工作方案棲先次序，決定於一 

九七二年一月所將巧開之第3屆會審議定期船公會慣例問題， 

但將租船契拘問題展延至第四屆會審議。同時，工作小組希望 

其在公會憤例方面進行的工作將能導使各方充分討反國餘貫易 

及經濟發展之需耍，尤其是發展中國家之需耍，游訂一項能爲 

國鞍所握受的定期船公會行動規則。

工作小組報吿書及其中所載決議案兩件已經一九亡一年云月 

二十二日至四月云3期間在日內瓦擧行之航運委員會第五屆會 

誌悉。妻員會已邀請貫易法委會探取工作小組所建議的關於 

提單問題的行動。委員會亦建議理事會於編排會議第己屆會 

廟時議猎時對於將工作小組第三屆會報吿書列人議程一事予试 

同情考慮。

航運委員會於其第五屆會處理了國隙航運立法拭外的幾個 

問題，卽航運問題之現今及長期趨勢，航運方面的输商，航運 

方面之技術進展（裝運貧物單元化^ ，港口統計，及對發展中 

國家膳置新舊船隻提供財務協助。
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關於航運之現今及長期趨势問題，委員會希望航運及港口 

方面國際發展策略有效達成其目的。它承認運費及海洋運輸 

費用不斷上漲，深恐此種上漲趨勢可能妨碍策略若干目巧之達 

成。

委員會檢討了裝運貨物單元化的經濟方面問題。它備悉 

委員會之發展中國家會員题就此間題所草擬的初步陳述，其中 

納人一部分其他國家的修正意見。一般認爲需耍更多時間研 

究此問題，然後才能作成政策性結論。委員會因此決定請理 

事會於編排會議第呈屆會廊時議程時注意委員會關於此問趙的 

討論。

蚕員會又審議了國隱聯合貨運公約草案（聯運公約）所涉 

經濟問題並建議請經濟聲社會理事會從事研究公約草案所涉經 

濟問遇，尤其是發展中國家的此種問題，俾聯合國及海事組織 

國際容器運輸會議審議公約草案時得能充分計及此等問題。

委員會嘉許秘書處提送貿易會議會員國拟備酌量情形發給 

各港口行政機關及酌情施行之用的港口倩報及統計手册。此 

項手册係在實發會議祕書長於一九亡0年九月十四口至十八曰 

期間在3內瓦召開之港口統計専家小組會議協助之下編成。

保險及再保驗間題未經無形貿易反貫易資金問題委員會第 

四屆會提出審議。貿發會議祕書長所召集的保除統計專家小 

組於一九亡0年+月亡扫至十五自期間在肖內瓦擧行會議，檢 

討貿發會議秘書處所編關於建立國際保隙統計劃一制度的報吿 

書稿。

發展中國家間貿易擴展、經濟合作及區域整體化

遵照貿易及發展理事會決定五己（八）於一九亡0年十
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月二口至十九日期間在日內瓦召聞發展中國家間貫易續展、經 

濟合作及區域整體化間題政府閒小組會議。

政巧間小組切檢討自通過I絹於發展中國家貿易擴展、經濟 

合作及瞳域整體化之一致宣言（會議宣言二十云(二1:)过來所獲 

進展及所遇閒題；似研討與發展中國家間貸易擴展、經濟合作 

及區域整體化之資金及付款方面有關之貿易政策問遵；反似審 

議貿發會議之未來硏究方案與工作，包括上述各方面之技術協 

助喊及各區域經濟委員會與其他區域及分瞳經濟及貿易合作機 

構之任務。

政府間小組强調指出；一個經濟集凰的各成員在特定經濟 

部巧或計劃上，尤其在基層結構、工業及農業投資方面對投資 

計劃所作的有效協調，巧喊大大促進經濟整體化工作之成功。

政府間小組建議已發展市場經濟國家及東歐社會主義國家 

繼續提供協助之對象應爲：旨在創造反增强基詹結構的各種計 

劃；關涉多國家市場的工業計劃；所在地爲裝展中國家發展最 

差國家或爲任何經濟集菌成員圃中陸鎖國家的各種計劃，及巧 

能特別有利於此種國家的計劃；促進區域反分區發展銀行工作 

之資金反技術支援，包括設立及支援整體化工作基金反利便發 

展中國家間合作經驗的交換；在有關貿易發展及區域整體化的 

方面對發展中國家經濟菓凰成員國反秘書處給予技術協助。

技術合作工作

依一九六八年十二月十己目大會決議案二四0—（二十云) 

規定，發展方案指定貫發會議爲其負責一般國像貿易及無形貿 

易方面技術協調計劃之參與反執行幾關。在所檢討的期間，
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貿發會議技術合作方案因發展方案項下及在相當限度內，職合 

國經常方案項下句供動用的資源增多，業己擴大範圍並增多門 

類。茲將截至目前止業經查明的各主耍工作部門列下：！一)出 

口促進化運銷^依巧固定辦法，實發會議倚賴實發會議反總協 

定國隙貸易中必實施此方面之技術協助計劃^ ；仁)貿易政策、 

設計及巧測；巧賈易擴展及整個化；阿航運化港口；闽保險义 

再保除。此外，預料各方也巧能促請貫發會議實施工業技術 

轉讓方面的各種計劃。

賈發會議理事會於其一九亡一年一月第十一屆會及六月第 

十二屆會通過了亡項特設基金計劃，爲期兩年至己年，數達八， 

八0 0,000美元左右，其中賈發會議捐助款額佔五，；0 

0，000美元。因此委由參加反執行機關一貿發會議一 

―辦理的計劃計有五項國家計劃化兩項區域間計劃。前五 

項計劃主耍集中注意出口促進之制度及組織方面問題，包括出 

曰促進中也的設立，國家出口促進方案的辦理，拭及訓練與研 

究，並經由貿發會議7‘總協定國際賈易中右實施（：阿爾及利亞、 

秘魯、葬律賓反±耳其^ ，或就厄化多而言，集中力量協助政 

府增强其國家對外貢易事務機構反參加分區經濟整體化計劃。 

兩項區域間計劃分別與下列二項偏助有關：！一)協助各政府訓練 

出口促進各種方面所需人員煩發會議^總滿定國際貿易中必：)， 

(二)協助各政府探行必要措施拭期充分享有一般漫惠制度的利溢

與特設基金計劃有所不同的爲數日增的技術協助計劃己經 

擧辦，其範圍涉及經由専家向各國政府提供的諮詢服務，出國 

硏習的硏究金的頒發，及在有幾次情形中與區域經濟委員會合辦 

的區域化區域間研究班及訓練班的籌辦。各種新方式的適應 

國際貿易方面特別需耍的計劃亦已蘭辦。擧例而言，現已擧
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瓣幾種調查试期分析與發展中國家有關的特定產品的國外市場 

前途。側重產品的出口促進訓練班亦已分國籌辦。區域及 

分區經濟整禮化及航運方巧的若干技術協助計劃已經擧辦。 

特另11令人注意者爲與發展中國家內自由港區反交運人埋事會的 

設立及與陸鎖國家之過境貿易設施有關的計劃。

買發會議有效響應發展中國家短期謗詢服務請求的能力， 

已因發展方案供給資金，成立貿易文件、航運化港口、賈易擴 

展、經濟整體化反出口促進方面小規模區域間顧閒屬，而大爲 

增高了。

國襟賈易中瓜

有如前節所顯示请成賈發會議總協定國隙貿易中必辦理 

之出口促進事務是國際貿易方面各種技術協助工作中最有生氣 

的--個部門。一九亡0年初貫發會議及總廚定兩理事會決定 

認可賈發會議反總協定國際貿易中必事宜聯合謠詢小組第云屆 

會建議後，該中必亦已重訂其工作方针，着重下列各部門：提 

供協助拟求促進發展中國家两出口促進豫關反事務，使此等國 

家能逐步增强其應付出口促進需耍之能力；對於特定方面有限 

協助巧能效力不足之國家於若干年期間內提供整體化協助方氯 

义發展中必的基本組織及事務，拭期奠定堅固基礎藉拟籌劃及 

實體支援發展方案及志願捐款項下撥款擧辦之日漸擴大的技術 

蔬助方案。

中必的工作方案由四個主耍事務處負貴實施。茲將所儉 

討期間巧完成的工作簡耍敍述於下。賈易促進諸詢事德處對 

五十八個發展中國家提供協助，帯助它們訂立出口促進方案，
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建立及增强機關及事務處风施行此種方案或改進其出口運銷與 

促進的工作效率。這種協助的方式計有三個個别國家整合方 

案，二十四個技術協助計劃及；+個窜實調査及方窠擬訂特派簡: 

貴易促進諮詢事務處多國產品徊進股從事硏究工作提供諮詢服 

務，在下列產品方面與其他國^機關合作：茶、油巧、油類及

脂巧、熱帶木材、黃麻、天然I橡皮及楠花。

訓練事務處壽辦出口促進及運銷方面的各種講習班、硏究 

班及座談會，討有來自四十個發展中國家的貿易官員及出口業 

務管理人員兰百餘人參加。方案包括區域反分區墙層上一般 

出口促進及運銷方面講習班八班，每班講習期間总十八個星期 

爲限；専題研究班六班，每班期間喊四星期爲很；高級國家硏 

究班七班及市場指導旅行三次。此等方案的擧辦地點爲請求 

國家或其區域中屯、，自內瓦國稼貫易中必總部及歐洲各重耍貿 

易中私。

市場硏究事務處編製關於下列連目的重耍市場調查十一種， 

分別换英文、法文及西班牙文出版；特選製造品；家庭用具； 

特種氷果產品；條紋瑪瑶、大理石及演石成品；體育用具；裝 

飾木及膠合板；木條拼花地板；糖酒及烈酒；冰凍去骨牛肉； 

製革植物精；帆布運勤鞋；及發展中國家十大類產品之北歐市 

場。該處並對個別申請國提供二十亡種辖定市場調査報吿反 

二0 0件短篇報吿。

出口促進技術研究事務處的研究铅果用於下列各方面：對貿易 

促進顧問及其他專家作簡耍報吿，擧辦訓練班，及編撰各種手 

册]^備出版。除名稱爲"國隱貿易論壇"之貿易促進雙月刊
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外，事務處出版的貧料計有下列賈易促進便寛、書目及指南： 

"關辦出口貿易"；"發展中國家之區域反國家貿易促進事務 

圖書館精選書目"；"世界工商會社指南"及"產品反工業刊 

物指南"。

經常預算係由貿發會議及總廚定撥付，其中列入經費喊錐 

持中必的基本組織及其經常工作方案。中必所辦理的各種技 

術協助方案係由發展方案基金項下（參閱前節）或由各政府爲 

此用途提供之志願捐款項下撥款資助。在所檐討的期間內，各 

種方案的價値總數約爲四，七00,000美元，其中約有一， 

四00,000美元來自經常預算，一，六00,000美元 

來自發展方案化一，二00 7X3 00美元來自志翩捐款。餘 

數爲各已發展國家拭調用人員方式對中必提供的服務之現款價 

値。

，大會所採行動

大會決議案二亡二四（：十五）重申大會支持貿發會議一 

九六八年云月二十日決議案二十四（二0，其中規定由會議邀 

請負責採取特定措施风利一般發展中國家之國險機關，爲發展 

最差國家所可採取之特别措施，擬定方式並蘆訂細則。大會 

傕認急需査明此等國家，俾能儘早自各機關所採之有利於各該 

國之特別措施，义其自第二個聯合國發展十年國隙發展策略內 

所訂特別错施，獲得惠益，大會並請經濟壁社會理事會、賈易 

及發展理事會仪及負貴採取措施似利發展中國家之國僚機關， 

於一九亡一年內對此事項作精深而廣泛之審議。

大會決議案二亡二五（二十五）決定會議第三屆會應於一 

九亡二年四，五月間召開。大會察悉若干已發展國家最近呈 

有加强保護主義之趨勢，其結果可能危害所有國家，尤其發展
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中國家，在買易上之重大利益，實深可慮，同時大會並請賈易 

反發展理事會促請會議第立屆會於履行買發會議職掌範圍內之 

任務時注意下關各點之重耍：树在國際發展策晦範禱內議定之 

政策性措施方面，檢討所獲之進展，並設法促成進一歩之實施； 

彻就國像發展策略中尙未完全解決而對其施行關係重大之問題’ 

獲致比較具體之協議；似尋求新的協議範圍，並推廣現有搞議； 

化妇)發展新觀念，並謀求議定進一步措施。

關於工業技術轉讓，包括技巧及專利權在內之大會決議案 

二七二六^二+五^，强調貴發會議在促成工業技術讓與發展 

中國家之方案方面所膊承担之任務，尤其是審議硏究報吿，並 

酌情建議措施，风謀放寬及便利實用技術讓與發展中國家之條 

件，俾能適應此等國家之需耍，並充分計化其中發展最差各题 

之特殊需耍。

大會核巧賈易及發展理事會一九亡0年九月十八日決議案 

亡十四（十^，設立賈發會議工業技術轉讓問趙政府間小組， 

喊推進此方面之工作，大會並重申賈發會議必須經常從事其在 

實用技術讓與發展中國家方面之工作。

大會亦請貿發會議會員國給予工業技術轉讓問題政府間小 

組拭最充分之支持，包括經由適當程序提供必要預算支援，拭 

確保該小組之能有效執行職務。

參考資料

有關文件，參閱大會正式紀錄，第二十五屆會，附件，議程項 

目云十古。
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^。工作檢討

貿易及發展理事會第九屆會第吉期會議（--九亡0年二月二日 

至十六田：）、第十屆會第一期會議^ 九亡0年八月二十六 

日至九月二十四日）及第四特別屆會^ 九亡0年十月十二 

3至十三肖）報吿書，見大會正式紀錄，第二十五屆會，補 

編第十五號^ ^州化5/技1反0〇巧1 ^ ；第十屆會第二期 

會議（一丸亡一年三月--日至九口 ：）報吿書，見脚72八？43。 

其他有關文件。參閱：

树有利於發展中國家發展最差各圃特緣措施専家小組報吿書 

(:一九六九年十一月二十四日至十二月五日^ ； 1:0/6/288： 

似陸鎖發展中國家貿易反經濟發展所涉特殊閒題専家小組報 

吿書（：一九亡0年五月十一日至六月四旧：）：^占/旦7308；

(曰）有利於發展中國家發展最差各國替殊措施専設專家小組淸吿書 

^ 一九亡一年四月二十六田至五月五3 ^ ；四/旦八生9；

國僚貿易反發展檢討， 

品編號：巧71工I马5‘

九-亡0年：聯合國出版物，出售

6。商品問題

合成晶化代用品常設小組第四屆會^ 一九亡0年六月二+九口 

至亡月己口）報吿書，見賈易及發展理事會正式紀錄，第十 

屆會。補編第三號旦（脚X丑/对^ :)。

其他有關文件，參閱：

树商晶委員會第五屆會報吿書^一九七0年亡月亡目至十八巧; 

貿易及發展理事會正式化錄，第+屆會，補編第三號（脚7
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似貴易及發展理事會及商品委員會諮詢委員會第五屆會報吿 

書（：一九亡0年八月十亡白至二十一日：）：凹73八2〇；

似國際小麥協定，一九亡一年：^占/耶凹141，5/5；

脚鑛業委員會工作小組第亡屆會報吿書〔一九亡0年十一月 

九田至十一日：）：凹7旦/口. 1/101。

0。製造品

有關文件，參閱：

(&)大會正式化錄，第二十五屆會，補編第十五號（居/^^巧/

丘巨V。1反〇〇11； ：〇，第；編，附件壹；

似產地規定工作小組第二屆會^ 一九亡0年亡月二日至八巧 

反第吉屆會^一九亡〇年十二月七3至十五扫）報吿書； 

邸/^/冷。.5/31及脚7占/合。.5/38。

0 ,資金問遵

無形貿易及貿易資金問題委員會窠四屆會報吿書^ 一九亡〇年 

亡月二十自至己十一呂^ ，見貿易及發展理事會正式祀錄， 

第十屆會，補編第四號（。。/占/对^)。

其他有關文件，參閱：

促進發展之國擦貨幣改革與合作：聯合國出版物，出售品編聰 

巧7〇,工I马2。

6，無形貿易，包括航運

航運委員會第五屆會報吿書（一九亡一年云月二十二日至四月 

王田0，見凹/^/吕车？。
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航運閒題國犧立法工作小組第二屆會報吿書（一九亡一年二月 

十五田至二十六白^，見凹/丑/呂生？，附件肆。

护.發展中國家間貿易擴展，經濟合作及區域整體化

發展中國家間貿易擴展、經濟合作及區域整體化問題政府間小 

組第二屆會報吿書(:一九亡0年十一月二日至十九肖：），見^丑/ 

3/3330

0，技術合作工作

聯合國發展方案理事會第十一屆會（一九’亡一年一月十四3至 

二月二日）反第十二屆會（一九亡一年六月亡目至二十五巧 

報吿書，見經濟暨社會理事會正式化錄，第五十一屆會，補 

編第六號（岛/4945)及補編第六號^飞面/日^43)。

國瞭賈易中必

貿發會議總協定國儀貿易中必事宜聯合諮詢小組第四屆會報

吿書^ 一九亡一年一月十二日至十六日 見 110/46/16,
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第五章

聯合國工業發展組織

^,重耍發展

在過去一年中，三個重大事件對工發組織的工作方案有直 

接的影響；大會通過決議案二六二六^二十五^，訂定聯合國第 

二個發展十年國際發展策略？自…九亡…年一月一日雖始；發 

展方案及其機構與工作程序改組，尤其是調整了擬定國測方案 

的系統；大會決議案二六；八（二十五）耍求巧關的聯合國工 

業發展組織特规國際會議，己在一九亡一年六月擧行。

方案及協調工作小組是工業發展理事會的輔助機關，其主 

耍任務是審査工發組織的工作方案，包括協調工作中的有關活 

動；工作小組於一九亡.一年五目十日至二十一日在維也納擧行 

了第兰屆會5並將其報告書提交一九亡一年五月二十四至二十 

八日在維也納擧行的理事會第五喝會。理事會核可一九亡二 

年工作方案扮及一九屯….年工作方案照最近情況所做的修正。 

理事會請求秘書處？在實施此項方案時3盡量可能在可用資源 

及各年所分配的資源範圍內，顧及工作小組的意見化及理事會 

在第五屆會內所表示的意見。

理事會雖然欣悉實地計劃數目有所增加，但是與發展中國 

家的需耍相較9由發展方案託付給工業組織執行的計劃一义 

其是特规帳戶內的計劃一却嫌太少。理事會促靖發展方案 

將較多的資源撥給工業計劃，由工發組織執行。又有建議3 

在理事會及工作小組的議程內入單獨的一項評估項目。理事 

會在其有關特種工業事務方案的決議案三十（五）內重申該方
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案的重要？是協助發展中國家工業的-項有效且富禪性的工具， 

並請發展方案理事會在其…-九亡年支出內5對已在第八結會 

承允的方案經費3再予增加。

聯合國工業發展組織第.兰次聯合國認捐年會游--九七‘ 0年 

十.一月十呂在離合國継部擧行5結果爲—―‘九屯'―'。年認捐了約-一 

百八十萬美元。節兩次認捐會議內的捐款共達；百六十萬美 

元。工發組織普通信記基金的道些捐贈，成爲增補工發組織 

巧源的重耍成分5並表示捐贈國政蔚對該組織工作的支持與信 

任。計達云百二十萬美元的計劃已列入方案5 ^把於-一九亡0 

年底前已開始在建立工業單位在廠訓練、技術講習班、及會 

議等方面付諸實施。

聯合國工業發展組織特别翅證會議

大會依照工業發展理事會決議案二十九（四）的建議5通 

過一九亡0年十一月十九日決議崇二六兰八^二十五^，在該 

決議案，丙，大會耍隶召蘭--表聯合國工業發展組織特別國際會 

議。工發組織全體凌昌、各專門機關、其他聯合國體系內各組織的 

成員、及一切與工發組織工作有關.的各改府間和I際間的非政 

府組織，都被邀參加這個會議。會議是在―-九亡一年六月一日 

至八日在維也納擧行。會議議程包括]^下王個項目；工發組 

織的長期策略舆定向9包括該組織在第二個聯合國發展十年中 

的任務]^及技術授受]^利發展中國家從事工業發展；工發組織 

的組織結構；及工發組織的籌款'問題。

參加會議的有…^亩零八國的代表，各區域經濟委員會的代' 

表，口及目魯特聯合國經濟!及社會事務遙、貿發會議、和發展
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方案等；還有亡個専門機關、十個致府間組織，和十四個國際 

性非政府組織閲代表也參加了會議。

秘書長在對會議的致辭中重申他在工業發展理事會第四屆 

會說過的話：値茲聯合國二十狂周年化第二個聯合國發展十年聞 

始前夕，正當檢討過去，評估現在，展望將來，义其對聯合國 

在發展中國家工業化方面的工作，更應該這樣做。工發組織在 

芭四年的業務活動期間，已經證明它是一個有效的行動機關， 

並且是一個公認的已發展國家與發展中國家彼此交換意見和 

經驗的場所。不過，鑑於工業化過疆的複雑性質和廣泛範圍， 

現在來依照它過去的績效凤及發展中國家未來的需耍，對工發 

組織的業務加^評巧，並計劃它將來的途徑，似乎正合時宜。

在一般辯論中，有八十個國家的代表和亡個出席會議的組 

織的代表發表了演說。

一九七一年六月八日，會議一致通過一項有關工發組織長 

期策略、結構、和籌款間題的決議案。會議在通過決議案時 

決定，各代表團和各地區分組，應在六月十五日凤前，拭書面 

將對決議案各搜的意見舆保留，通知報告員，並決定將這些演 

說載入報告書內。

特別國際會議的報告書將經由經濟鐘社會理事會提交大會 

備在第二十六巧會中審議。報告書的主耍部分將爲紀錄一 

般辯論，會議巧得的結果與結論，並包括各國政府個別的或集 

體的聲明，計有表示意見、表示保留和表示反對；種形式。

6 ,技術合作方案

工發組織的技術合作活動包括各種計動，其經費出自發展
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方案的特設基金部分與技術協助部分3特種工業事務9 及工 

發組織的技術協助經常方案與普通信託基金。

作爲發展方案闲參加及執行機關，工發組織於一九亡0年 

負責執行五十二個特設基金計劃9其中兰個已在該年內完成外 

勤業務。這些計劃的全部臂用共達一萬萬一百五十萬美元， 

其中發展方案撥款；千九百八十萬美元。此外，工發組織參與 

了其他機關如勞工組織、糧農組織及文敎組織等所執行的亡個 

計劃之實施。工發組織在全部發展方案特設基金部分所佔的 

分量仍然不大，平均只有百分之五。發展方案的披術協助部 

分主耍用於工發組織業務方案內的中等期限的專家服務和研究 

獎金9 一九亡0年內這一部分的份量較一九六九年稍有增加。 

總計價値約兰百亡十萬美元的二百二十個拭上的計劃已獲得核 

可。至今爲止9總計約有二百四十萬美元的計劃已經付諸實 

施。此外，許多區域階層和區域間的計劃，包括在廠訓練課 

捏、研究班和座談會等，也在本計劃項下撥出經費。爲一九 

亡0年核可的這些計劃總額約爲忘00 7 000美元。特種 

工業事務方案經由供給迅速的短期協助，繼續爲工業界日益頻 

繁的緊急要求而服務。在這一方案下3 —九年實施各計 

劃所引的巧政承諾共達約四首萬美元1實際在一九亡0年付出 

的數額約爲兰百萬美元，而一九六九年則約爲二百萬美元。一 

九亡0年接到並核可的計劃約兰百個，共計達五巧萬美元，而 

一九六九年則爲二二九個計劃，費用兰百三十萬美元一卽增 

加約百分之五十。鑑於特種工業事務原來的信託基金業己用 

盡，該方案的經黃幾乎完全是由發展方案循環基金項下撥出； 

循環基金提供常年擬訂數額四百萬美元。一九六九年年底這
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一方案內所核可的計劃共爲亡，五百萬美元，估計到一九亡0 

年底將增至一千二百五十萬美元。經常方案所給予的協助主 

要集中在訓練工作上。除若干工發組織擧辦的集體訓練方案 

化，並授予一百名研究獎金給發展中國家國民範圍包括各專業 

部門。分佈各地的工發組織區域工業顧問人員一九亡0年繼 

續由這方案下撥付經費；共有十六名顧問分派在各區域經濟委 

員會及貝魯特聯合國經濟及社會事務處：巧有五名區域間顚問 

在總部工作。這個方案並支援長期的國別技術協助方案之擬 

訂，對發展中國家的需要提供預測，並帮助它們設計未來的需 

耍。

一九亡0年給予各區域國家的技術援助的規模與性質，隨 

各國的發展階段舆所表示的需要不同而異：非洲獲得百分之呈 

兰，八；亞洲與遠東甫分之二0，八；美洲：百分之一八，巧

歐洲奥中東，百分之一五‘四。在業務經費中，百分之--------

五用於各區域間計劃。

工業發展外勤顧問的工作，加强了工發組織與實地工作的 

連繫。這些顧問與發展方案的常疆代表合作，協助各國政府 

發展技術協助方案，並對促進工發組織技術協助中的協調工作， 

起着重大的作用。各顯問並與各區域經濟委員會、貝魯特聯 

合國經濟及社會事務處、及其他區域與分區組織保持接觸。工 

業發展外勤顧間方案又因增加六名顧問而更擴大，在二十名核 

定員額中實佔員額現達十五名（仍在繼續徵聘拭實缺額^。五 

名顧問派薛非洲5五名段美洲，四名駐亞洲，一名粧中東。
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0,工發組織在協調工業發展活動中所負的任務

依照工業發展埋事會的建議，工發組織繼續在逐漸消除聯 

合國體系內各組織中工業活動的重複，方法是經由秘書處間的 

會議、聯合方案的討論、和不斷的磋商。它也謂始採取行動， 

與其他協助發展中國家工業發展的組織合作，在各國及各區域 

中，推動工業的聯合方案。工發組織在協調工業發展活動中 

所負的作用，不但愈來愈被聯合國體系內各組織接受，而且也 

彼聯合國]^外從事工業發展工作的各組繊所接受。工發組織 

舆其他聯合國體系內其他組織所建立的秘書處間的連繫^已經 

更予加强？並已計及任何由其他機關發動的工業方案的變動。

舆各區域經濟委員會及貝#特聯合國經濟及社會事務處的 

計論年會於一九亡0年十一月和十二月在維也納擧行第二輪會 

議。會議期間9經工發組繊邀請，各組織的代表]^(一個星期 

的時間討論它們在工業方面的工作計劃口及將各計劃與工發組 

織的計劃加试協調的問題。一九亡0年，工發組織也參加了 

那些組織的年會。

一九亡0年亡月二日，工發組織執行主任舆亞經會執行秘 

書簽定一件關於未來合作的各項安排的節略5雙方同意在設計 

對亞經會會員國派遣特派團時互相合作。這類特派團的主耍 

任務是檢査工業設計和投資前的需耍；拭及檢討並評佑這些國 

家在第二聯合國發展十年期間的工業發展。亞經會與工發組 

織又同意將其顧間意見、技術協助與評估意見全盤合併，]^便 

符合每一個亞經會區域內發展中國家的耍求。

工發組織在過去一年內與塞內加爾流域國家組織締訂了一 

個協定，由該組織執行秘書及工發組織執行主任簽署。依照谣
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定1工發組織預計將提供若干項工業發展所需的技術協助， 

及相關方面的協助如財政、投資促進、立法、發展小型工業、 

標準化，及蟲質管制等。該組織提出的協助耍求，將按调工 

發組織及發展方案的工作程序，加]^評審。

工發組織並與若干參與促進工業發展的政府間或非政府組 

織密切合作。因爲工業發展的若干方面最宜由這類機構執行， 

所拭工發組織盡力與各機構共同從事方案的合作，口便將原來 

必須自行執行的任務逐漸託付舆各機構。此外，正在考慮將 

工發組織及各區域經濟委員會在工業上的任務重新調整，换符 

合各組織的專門知識與專長，而使聯合國可資運用的有限資源 

最後能更充分、更有效地用於工業發展。

在過去一年內，工業組織關始不少新的活動，技加强並更 

進一歩推展國家階層各方案的協調。：這些活動包括；加强工 

業發展化勤顧間方案3擴大工發組織特派團的數目过籌備長期 

技術合作方案，增加各區域經濟委員會及貝魯特聯合國經濟及 

社會事務處參與工發組織的活動，與發展方案的實地常駐代表 

擧行磋商和討論，與若干捐贈國政府討論雙邊與多邊援助方案 

的協調問題，拭及加强與工發組織國家委員會的連繫。

爲工發組織設立國家委員會，是在國家階層上替工發組織 

的工作增加了一個境界。現在非洲有十二個國家委員會5亞 

洲及遠東有十個，拉X美洲有七個，歐洲及中東有九個。這 

些委員會在巧們的本國帮助傳播工發組織活動的資料。經過 

更多的接觸舆磋商，預期各委員會將在協助工發組織的國家階 

層工作上，起着日漸重要的作用。

在國家階層工業活動的進展中，巧一項重耍的因素是上述
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各方案與雙邊工業援助方案之間 

決議案二十亡（四）內，授權工 

國家政府之請，與芭們從事磋商 

方案間；達成更佳協調。因此 

曾與比利時、加拿大、德意志踰 

蘭、挪威、瑞典、及美利堅合衆 

擧行討論。這些訝論對於援助 

題，獲得更進一歩了解。同時 

個國家本身的階層上去，因此， 

織與工發准織負責該區的工業發 

討論實際效果，尙須待拭時曰，

的協調。工業發展理事會在 

發組織執行主任，繼續應關係 

:]^期在多邊方案及雙邊谅助 

，在一九亡0年內，執行主任 

邦共和國、法國、義大利、荷 

國各國的援助組織的高級代表 

發展中國家的規定所引起的問 

，這種訝論顯然必須推進到各 

若干國家已建議各國內援助組 

展外勤顧問從事討論。這些 

才能實現。

0,支助活動的顯著項目 

促進性活動

在本期間內5工發組織繼續其促進工業投資的活動。在 

發展中國家工業計劃的籌備工作上，工發組織給予它們直接協 

助，並將這些計劃提請資金及技術來源國家的注意。因爲得 

到地主國巧巧慷慨的帮助，一九电0年下半年擧辦了兩次區域 

會議，一次與亞經會合作在莽律賓擧行，一次與非經會及非 

洲發展銀行合作，在肯亞擧行。兩次會議對發展中國家及工 

業國家(包括中央計劃經濟與市場經濟兩型）'提供一個場所，討論 

有關幾百個具體工業計劃的實際合作問題。工發組織曾與發 

展中國家內這些計劃的主辦人就這些個別計劃作過廣泛的準備 

工作。許多發展中國家對這一方案所表現的廣泛重視；己鼓 

勵工發組織繼續擴大此一工作。重點將置於後繼工作，藉拟
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不斷估計，就膏際投資的成績致帮助各國推展其接觸網而言， 

此種促進性工作的影響究有多大。爲了這一自的，必須在工 

發組織總部設立…個各項具體工業計勤的記錄檔，並經常使其 

切合現況。

在過去^年內，工發組織創設了~~^個發展中國家工業與3 

發展國家工業間安排國際分包合同的促進性方案。在這些安 

排下？已發展國家方面的合夥國不僅提供技術知識與資金，並 

且允許其他合夥國進入本國市場。籌備工作已在進行，其目 

的在調査方法與程序，並找出潛在的合夥國。促進已發展國 

家及發展中國家製造業者之間有系統的接觸的行政安排，也已 

經進行。

爲了促進在發展中闕家內設立偏重出口的成功工業，工發 

組織創設了一個產品適應化產品發展方案？其目的在使發展中 

國家的生產者與已發展國家的潜在購買者之間有意見交流和意 

見反應的機會。有這樣一個制度後，發展中國家的生產者或可 

望改進其工業產蟲的設計、品質、及價格等，^便滿足潛在市 

場的需耍。工發組織的作用，是在彼請求時，找出適當的合 

夥國，將它們介紹在一起，並對發展中國家提供其他的有關協 

助。一九亡0年內所實行的本方案初歩工作已引起若干發展 

中國家極大的重視。現在正在建立一個本方案询試驗階段， 

預期本方案將在一九亡二年內全面展開。

第二個聯合國發展十年

工發組織在第二個聯合國發展十年中钓活動範圍大綱凸由工 

業發展理事會第呈屆會及第四屆會核可，其直接活動將繼續在
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；個階層上實施，卽；國家階層，部門階層3及全球性階層。 

這些活動將在與各區域經濟委員會、貝魯特聯合國經濟及社會 

攤事處口及其他有關機關密切合作下推進：並將成爲聯合國 

所設計的全盤計劃的一部分I其目的在實施國瞭發展策略。

在國家階層上，工發組織應各國政府之請，擬定長期工業 

化旨標5設計策略舆政策，並爲工業部門評估、監督、與後繼方 

式等建立適當制度。在國家階層上的工作？將顧及工業上區 

域經濟合作的需耍，並於被請時5將設置經濟整合及工業協調 

等機構5加歧補充。…九六九年舆個別國家開始的合作，將継之 

口各類活動來推行9包括合作社方案與技術協助。工發組織 

與亞經會已達成協議，向該區域各國提議一種併合合作5將磯 

討與評估工作與政策化技術協助等事務合併。有關工發組織與 

亞經會聯合行動的提議，在一九亡0年九月東京擧行的第二次 

亞洲工業化會議上3得到很好的反應。

在部門階層上，工發組織根據對需耍的預測和特定工業類 

中已知在計劃或設想的投資情形，正在就選定的某幾類工業的 

趨勢及展望從事研究。石油化學、紛織、肥料、汽卑工業等 

的展望硏究報告已經編製完畢，其他各類工業的硏究卽將接著 

進行。

在全球階層上，工發組織正在編製發展中國家內工業部門 

的預測，並依照國際發展策略內的建議，對特定問題從事等門 

硏究5拭期能藉此辨明發展中國家工業化所引起的一般性問題。 

例如9發展中國家內發展較差國家的若干間題，试及工業化與 

就業的關係，將耍受到特別注意。

在經費範圍內；對一九亡0年代工業發展的預測將繼續進
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行，並予擴大。這些預計將提供發展中國家工業情勢的量化 

數據3可供說計目標，策略，及政策的參考。在預測工作有 

彈性的範圍內，將納入一切部門的研究]^及外來資料所做的估 

計9例如各區域經濟委員會；貝魯特聯合國經濟及社會辦事藤 

賈發會議及經合發等。工發組織的預測，將設計得能配合各 

發展中國家經濟預測的一般制度，這一制度可能由聯合國設起

有關"綠色"革命的活動

工發組織在工業投入問題上對農業的貢獻；主要是在農業 

機械化及發展投入品的就地生產，包括製造農具和農業機械， 

建立並促進肥料典殺害虫劑的生產，]^及滿足諸如儲藏與運輸 

等若干基層結構的，需要。

工發組織在農具和農業機械方面的工作，集中於協助發展 

中國家擬訂發展這類生產的方案。技術協助包括可行性研兜 

利用現有設備生產農業機械及零件、技及修理與養護。舆貝 

魯特聯合國經濟及社會事務處雜合派出的農業機械工業特派團 

已到過中東六個國家，結果又收到許多新的技術協助請求。本 

年內完成了一篇生產牛馬掏拉農具的工廠所需條件的報告書。

同時並協助設立肥料工廠和擴大利用當地原料拭製造肥拌 

在這方面的施行計劃包括市場調査、投資前調査、小型試驗示 

範工廠、拭及對利用現有生產力的研究等。在非經會和亞經 

會區域的肥料生產設備調査完畢之後，己在拉7美洲進巧一項 

類似的調査，又在一九亡0年九月里約熱內盧擧行了一次會諭 

辨明可]^設立更多工廠的區域和國家。



關於能否獲得剩餘氯作爲生產安全殺害虫劑的原料，已經 

在拉7美洲某些地區完成了調査。現在正籌備在非洲及亞洲 

等地廣從事類似調査。殺害虫劑骑各種生產問題亦在一九亡 

0年的里約熱內盧會議中計論過，並且又籌備在中東擧行一次 

類似的會議。第二次殺害虫劑工業生產國際訓練課程於一九 

亡0年亡月至八月在美國昔拉氏斯擧行。

關於修理與 

習班及流動講習 

九亡0年十一月 

提出了許多建議 

在某些選定國家 

護週。化外，

並計劃在一九亡胃:

修理舆養護宣傳

養護，重點是在組織與業務技術，設立中央講 

班，並發捆及改正工業中的各種問題上。一 

在德意志聯邦共和國擧行的修理與養護座談會， 

，並爲工發組織這一方面的工作訂下方针。正 

中推行一種新花樣：卽擧行全國性的修理與薄 

一九七一年正在進行一項工業零件供應的研究， 

年研究非洲流動講習班的辦埋情形。

特種工業部巧的發展

在這一年內，工發組織繼績關展下列工業部門內的各項活 

動；機械工業、冶金工業、營造及建築材料、化學晶、藥品、 

肥料、殺害虫劑、石油化學工業及輕工業。

在機城工業方面，工發組織的主耍工作是協助設計工作的 

發展、技術與製造程序的接受，和製造單位的發展。優先的 

項目是農具和農業機械、電氣及電子設備、金工及運輸設備、; 

和修通及養護。口農具和農業機械工業爲例，工發組織的工 

作己大爲擴張。繼一九亡0年工發組織與貝魯特聯合動經濟
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及社會事務處合組的調査事實特派團後，又計劃派遣新特派團 

到拉了美洲及選定的某些北非國家。這方面的許多計劃已依 

照與糧農組織的技術磋商而進行。在金工工業方面5特別注 

意的是有關最大限度地利用生產能力和發展設計能力的技術協 

助計割。在阿拉伯聯合共和國的機械設計發展舆工業中必和 

在智利的金工工業試驗中必只是在這方面的兩個主耍的施行工

作 工發組織計劃在一九七一年十月和一九古二年各擧辦

次講習班，作爲支助活動的一部份。

工發組織在冶金工業方面的方案集中於利用當地冶金原料， 

生產當地工業需耍的金屬奥合金，拭及培植當地冶金専才吉項。 

特別注意的項目是錫的生產、鼓鐵踐精极的溶煉、鋼鐵工業的 

發展、小型試驗示範鑄造廠的建立、金屬與合金的應用，及 

冶金技術中，！：、的鄭設等。這一小組的工作的顯著事例5是將 

許多發展中國家內常見的黑而重的巧積在海灘沙內的就鐵錄精 

砂搭煉出來。該組織幸能發現適當而可]^借用的技術，同時 

蘇維埃社會主義共和國離郑當局也十分合作5 便將該種技術 

使用於巧將在有關慰家內設立的工業單位中去。爲云個國家 

在實驗室內所做的烙煉試驗已經很成功地完成。接着將做可 

行性研究9最後將設置工業單位5 1^生產鑄鐵及富於氧化欽巧 

爐渣。該組正在進行的工作，尙有特設基金的若干計劃，例 

如智利閣立冶金研究中右，印度國立冶念實驗室的高溫孺變試 

驗設備,坟及阿拉伯聯合共和圃巧冶金研究與潑羅中也。

在營造及建築材料工業方面，價兼而當地可拟生產的建築 

材料是優先項目，同時也注意水泥、繊維水泥混成物，塑膠及 

泥±建築材料。這一方案的發展非常巧速，已經給約宜、馬



達加巧加、模里西斯、和止巧其等發展中國家很大的謠助，使 

它俩能在當地製造如玻璃、陶器、和水巧等建築材料。發展 

方案一項石縮加工的詩設基金計劃，已在玻利維亞進行。支 

助活勤還包括；預定一九亡二年擧行的區域潮氷泥製造硏究班， 

預定一九亡一年十月在非洲及一九电二年在拉X美洲分別擧行 

骑泥±原料講習班，和一九亡一後半年實施的預製技術研究。

關於化學蟲、藥品、紙渡與製紙工業，工發組織正在積極 

推進利用太曝能生產海鹽與礦態，自植物中提巧主耍油類製 

造藥品，有效利用農業廢物，]^及利用發醇製造幾種選定的工 

業用化學品。在其他許多化學工業的計劃中9正在協助錫蘭 

增加苛性纳及氯的生產，又在協助因拿馬增加盤的生產。在 

肥料、殺害虫劑和石袖化學工業方面，工業組織的活動包括增 

進生產力，設立新單位，和使用新生產程序。關於肥料5在 

市場有限的較小的發展中國家內；正在推動設立大量渗合廠和 

液體肥料廠。工發組織7糧農組織發展方案合設特設基金 

計劃於一九亡一年關始實施，而現在多哥進行的肥料試驗，最 

後勢必於一九亡二年演變爲設立一個單一的過4厳巧和大量慘 

合廠。

工發組織在輕工業方面的活動範圍極廣，從紛織、食蟲加 

工、木材加工、皮革、橡膠製晶口至印刷。在紛織工業中的 

施行計劃包括協助重組巴西和印度尼西租的巧織工業，和在若 

干國家設立晶質管制中必。關於食品加工工業，工發組織協 

助摩洛哥在阿加地爾改組魚類蛋白質工廠，現在該工廠百經復 

工。工發組織在協助泰國重組破米工業後，計劃與亞經會及 

糧農組織合作，於一九亡一年十月在印复馬達拉斯擧辦一次食
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米研究班。該班將致力於辨明及分析膀來對食米的需耍，並 

研究一種新礙米方法（濕破法）的可能性。工發組織在這方 

面活動的巧一事例，是協助伊朗設計農業的工業發展。

巧一項正在擴張的活動是環境工程，這是由於世人日益關 

切工業化對人類環境的影響而發展起來的。有關環境工程的 

許多因素影響到工業的位置及製造程序的選擇。關於這一點: 

工發組織正在實施若干計劃5拭協助發展中國家解決若干處理 

工業流出廢物及賈易廢物的間題，例如在模里西斯、新加坡、 

和泰國等。工發組織正在利用這種經驗，]^便對一九亡二年 

在斯德哥爾摩擧行的聯合國人類環境會議能有所貢獻。

^。發展工業機構及事務

工發組織繼續進行下列的主耍工作，協助發展中國家建 

立其工業機構及事務：工業立法；專利及給照；工業事務及其 

管理；提供工業資料；工業訓練、工業管理、及工業諮商服務; 

I^及發展小型工業，包括推廣事務及劃定工業區。

自一九六九年起，工發組織已積極參與促進工業研究所國 

際總會的創立。一九亡0年十月在維也納擧行了世界工業與 

技術研究組織總會的創始會員大會。會中通過了組織法和附 

則，並選擧了主席、執行委員會和秘書長。共有來自五十四 

個國家的九十六個組織參加了大會，其中約有六十個組織答應 

作正式會員。

工發組織經由在賈易博覽會及其他國際機構中安排工業 

促進事務，而試圖促進新工業企業之發展、或現有企業之成長、 

或廣泛的業務接觸場所之創設。在這類場所，可]^計論或商
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談可靠的契約協議，如管理訓練或市場契約9購買許可證輿技 

術知識，聯合經營與轉输計劃等等。

工發組織繼續對各國負貴標準化機關的創設、加强、及業' 

務改進等，提供協助，並且正在特別努力地鼓勵這類機關發揮 

其應有的促進庶質管制方案的作用，如品質標記等。同時也 

注意到認明優先項目，俾使標準化方案對該國工業發展具有慧 

義。在標準化方面的工作，工發組織始終與國際標準化組織 

維持巧切關係。

工發組織在工業資料方面的活動9去年內的需耍大爲增加9 

實際的活動也在進行。工發組織將繼續重視這些活動3因爲 

決定工業計劃的設計和發展拭及確定技術協助的需耍持5都須 

基於工業和凌術資料。除協助發展中國家設立或加强各國的 

與區域的促進使用工業資料的設備外，工發組織試圖給這種工 

作一個明確的目標5 ^^巧這種工作可]^併入一個世界性的工業 

資料交換制度。工發組織在工業資料方面的活動9需耍繼續 

不斷的支持，]^便確保將資料流入發展中國家爲工業服務9但 

最重要的是補充初期的業務，並指導這種新的服務依照現代完 

備的方法予]^擴張（例如：改進的傳播資料的方法，更積極的 

推廣服務的方式等^。 工業詢閒辦事處、供應工業設備諮詢 

事務處凶及工業諮議名册都是使工發組織和工業生產單位發生 

連繫。

在廠集體訓練方案己編爲；類：就業前訓練、提高技術的 

訓練'、及窩級人員訓練。工發組織在--九亡0年共擧辦了八 

個部門的和兩個専業的訓練方案，這些方案預定將按照専業分 

類予]^擴充，並將包括巧外幾種工業部門》如化學與肥料工叢
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電鲜等。除修理與養護謀程沐，將耍籌關價値分巧工程和材 

料處理的謀程。工發組織將繼續調査在發展中國家內而不在 

工業化國家內開辦在廠訓練課程的可能性。

在工業管理方面，工發組織己經組織了多科性的計劃工作 

隊5從事短期的管理講習班3喊在工作就地講習的方式？提供 

管理上的協助。工發組織又發生了 一種聯合合作的方式，卽 

在一個中如內從事互助方案，因此可]^利用現有機構和設備， 

不必增設新機構和設備。此外，工發組織提議切實提高管理 

協助的工作，不僅包括工作合理化、生產效率、減低成本、和 

預防性養護等傳統性的項旨，並且包括公司設計與管制、管理 

與資科制度、業務研究、系統分析等技能技術範圍廣大，皆爲較先 

進較有系統的管理上的研究或運用所必須的項目。工發組織 

對於管理制度的概念是包括企業活動的全部範圍。例如，採 

購控制與盤存控制被認爲是與內部業務（生產^和外部消費流 

量（出售3的配合9同樣是管理上有效成本分析中（價値工程) 

的重大考慮。一九右0年工業管理和諮詢服務方面的核定施 

行計劃共爲八十云個。預計一九亡一年將增爲九十個，一九 

亡二年一0五個。

工發組織在小型工業方面的活動一九亡0年又有增加，尤 

其在#展較差的發展中鹽家爲然。業務活動奥支助活動都主 

耍着眼於在發展中國家的全盤工業化方案中促進小型工業的發 

展，並包括在提供必需的設備奥服務時所需的意見舆協助。

關於工業推廣事務9工發組織促進性活動的目的是引致工 

商嶺會、工業硏究機構、工業窥會等從事訓練或其他活動1^义 

補助政府所主持機顯的活動。發展最差的發展中國家的小型
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工業發展間題5 及發展中國家內都市]^外區域的小型工業發 

展間題均爲越來越加注意的問題。

0。工業方案擬訂及政策

至一九亡0年，技術協助長期方案擬定的影響已經顯著。 

似乎有一種趨向，偏重於有1工業發展策略的計劃，包括區域 

合作、製訂計劃、工作計劃設計與實施等。在--九亡0年內， 

約有一肯名専家在各種揉術合作方案下服務於一個或多個上述 

的工作計劃中。約有云分之一的計劃與各工業方案的發展和 

認明優先次序有關連，其中包括在編製投資前可行性研究中， 

對設計和菊助的策略和組織問題提供意見。因此，例如在 

馬利及奈及利亞5工發組織任命的工業經濟學家正在計及當地 

資源，基層結構、技能、市場潜力等巧素，就工業化策晦，工 

業選擇，总及將這些計劃併入發展方案等問題提供意見。

工發組織繼續編製题家工業發展計劃綱耍。一九六九年 

工發組織編就的；十個發展中國家綱耍已於一九亡0年出版，

巧有-兩卷訂在-一九亡一及一九亡二年出阪。 

一小群専家在維也納集會9檢討各類國家的 

过改進的範圖。這一方向的工作將繼續進行 

個發展計劃。

一九亡0年工發組織巧1 了兩次有關發 

定資料系統的専家會議。奥貝魯特聯合國 

在一九亡0年春季合作擧辦的中東及北非國 

家工作小組5討論了企業設計不同階段間技 

作用的主耍方面並草擬了適合參與國家一般

一九亡0年六月 

綱耍表現形式之可 

，每年將產生亡八

展國家工業方案擬 

經濟及社會事務處 

家工業計劃裂計專 

術上及組織上相互 

情況的行動方针。
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工業方案擬定中工業墙案巧統與其他資料库技術專家小組會議 

於一九亡0年十一月在維也納擧行，這是應越來越多的發展中 

國家請求協助之情勢而產生的。’這一會議提供給已發展國家 

和發展中國家的專家們互相磋商的一個場所。

在工業政策方面，]^往各年活動的目標是宽集有關發展中 

國家促進工業發展中所使用的鼓勵性措施和其他政策的知識。 

實地工作帮助工發組織獲得各國的知識舆經驗，然後利用訓綠 

座談會和出版物將所觉集的知識傳播出去。工發組織繼續對 

工業化方案的目標與實現工業化所用的計劃和政策之間的關係? 

從事個案研究。中東和北非四個1家的經驗已予研究？公私 

兩部巧中實施工業發展方案的各種政策已由諮議加]^研究。一 

九亡0年一小群高級顧問訪問了伊朗，審査當時所用的一套政 

策，並詳細研究這一套政策對特定工業部門發展的影響。

爲了對促進工業發展的金融機關間合作有所貢獻，工發組 

織於一九亡0年云月在凸黎召集X—次來自3發展國家和發展 

中國家的工業發展金融機關代表的會議。會議主耍是致力於 

介紹私人和秘密的雙邊接觸，]^討論各機關合作的具體可能性。 

參與代表認爲這種型式的會議很有益處5他們硏究了在更有系 

統有規則的基礎上推展合作的可能性，並提出若干後繼工作的 

建議。已經邀請了相當多的機關，去參加定於一九七一年七 

月在哥本啥根擧行的類似會議，其目的在討論促進這類合作。

工發組織己經進行了好幾個工業籌資方面的個案研究^工 

發組織擬繼續這種活動。這些研究已被用到工業籌資的訓練 

方案中，並將成爲關始新施行計劃時動昌工業儲蓄的基礎。

促進偏重出口工業方面的工作，是致力於認明有出曰潛力
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的工業，向各國敌府建議發展出曰的政策措施,，和提高出口品 

生產效率的標準。支助活動則主耍是加禪業務活動，並確保 

一切協助都導入能發揮最大效果的部門中去。工發組織實行 

的計劃範圉，從協助個別製造者擬定和實施有助於輸出成功的 

生產技術，直到向各政府提出有關輸出生產事巧的各種意見。 

後一類事項包括諸如認明偏重出口的工業3介紹鼓勵方法的方 

案，及其他增進出口品生產的辦法等。一九亡0年在這方面 

進行中的計劃共有三十一個。這一數字預料在一九亡一年將 

增爲五十：一九亡二年將爲亡十五。工發組織在國際分包合 

「百]方面所作的工作，至今大體上還是籌備性質，例如編纂背景資料 

認明行動的可能範圍等。同時，發展中國家對於這類協助的 

興趣也已經測出，它們的巧趣顯然是肯定的，這可從大量這 

類具體協助的請求看出來。這個計劃在一九亡0年進入了新 

階段,且在進行中。目前，工發組織正忙於找出已發展飄家 

中願意參加分包合同安排的潛在合夥國，^並觉集關於一旦簽定 

^包合同協定時，發展中國家必需耍的條件的一般資料。又 

要在發展中國家中找出適當的合夥國。

爲符合工發組織秘書處繼續有實任注息和評估世界工業發 

展的耍求，一九亡一年六月刊出第兰卷工業發展調査，其専門 

題目是工業化的策略與政策。 ^

應發展中國家之請，工發組織籌組了國別調査特派團。各 

特派團的主要任務是谅助發展中國家評估各國工業的結構、績 

效與潛力1 口及認明製造業的新投資機會5檢討工業政策與工 

業機構，並評化技術協助的條件舆優先次序。自一九六九年方 

案關始來4互有亡個調査特派團在中非共和國、盾化多、加彭、
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岡比西、肯亞、賴索托、和史瓦濟蘭完成下任務。其他幾個 

在一九亡0年蘭始的調査特派團將在一九七一年完成任務。除 

在全國性階悬進巧的調査外5正在進行兩種新的調査：一個是 

在大面積發展中國家內特定區域的調査，如在巴西的巴希亞 

(]3&址3 :)州，巧一個是在區域合作各國的豁圍內從事多國調查 

一九亡一年預計將有八個，技上新的國家調査特派團關始工作， 

一九亡二年將有十至十二個。
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第十六號（A/8416)。

第二十五屆會：補編

關於聯合國工業發展組織特別國藤會義^ 一九右一年六月一日 

至八日^報告書，參閱文件^八341。

其他有關文件5參閱大會正式紀錄，第二十四屈會，附件5議 

程項目立十八。

工業研究及發展新聞，第五卷第一號第二號
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0。工發組織在協調工業發展活勤中巧負的任務

工發組織在協調工業發展活動中所負的任務：國家階層的協調 

工作；1！^3783及义过过。1及2。

0。支助活動的顯著項目

發展中國家中的養護舆修理工作 九七0年十一月十日至

十亡日德意志職邦共和國3X1131)1X1*8座談會報告書：聯合國出 

版物，出售品編號：面，71。工1，五，16。

^。發展工業機構及事務

關於世界工業及技術研究組織總會成立大會^ 一九亡0年十月 

二十八日至；十日，維也納）報告書，參閱文件113/62及 

0〇^；1？。1〇

0。工業方案擬訂反政策 

關於有關文件，參閱；

(句；十個國家工業發展計劃綱要，畑^]^)/]；??!)/。5 

倒發展中國家工業計劃之可籌外資來源總册，聯合國出版称 

出售品編號，70, II。3, 24；

(句工業發展調査：第兰卷，聯合國出版物，出售品編號，71。

工I氏15。
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第六章

聯合國發展及技術合作方案

聯合國發展方窠

由各國政府志願捐款供應資金的聯合國發展方案^發展方 

案）是一九亡0年度世界上技術及投資前協助的最大多邊來源。 

該方案應發展中國家政府請求向之提供技術及投資前協助。

小規模計劃包括發巧工作的各方面。較大規模計劃則特別谅 

助政府：擧行調査及可行性研究喊確定經濟潛力並計劃天然資 

源如止壤、河…、森林及擴產等之有效利用；設置並加强常設 

敎育及訓練機構；創立並擴充現代技術之發展及應用的研究中 

必；並提供技術、訓揀及諸詢服務拭協助建立發展所需的經濟 

及社會基膺結構。

發展方秦成立於一九六六年一月一日，是爲遵循大會於一 

九六五年十一月二十二日在決議案二0二九（二十^中所作決 

定，併合雨個已有的職合國裕助方案^^技術協助擴大方案及 

特設基金。前者設立於一九四九年，提供比較短期的技術謗 

詢服務、發展中國家國民國外進修的硏究金、喊及爲示範與訓 

練用的設備。特設基金設立於一九五八年，專爲大規模投資 

前計劃之用，旨在協助發展中國家擴展其生產能力、對其人力 

與天然資源作更有效之運用、並吸弓I投資資金。 兩方案業 

務處理方式及準則雖有不同，事實上相輔相成，其合併巧得外 

地代表及總部管理情形均獲改進。

一九亡0年間，發展方案理事會審閱了一項對聯合國發展 

制度之能方的廣泛研究，拭一致同意方式通過了許多前此爲加
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强並改革聯合國發展制度而建議的原則與举則，此項共同意見 

獲得經濟璧社會理事會認可，並經大會核准。

這些準則的中必是在聯合國發展合作中採用按國家擬訂方 

案觀念。新的方案擬定辦法中消餘了發展方案部分特設基金 

與技術協助的區分。新制度的主耍規定是發展方案各國 

方案的擬訂將在指示性計劃數字範圍內爲之；此等數字是發展 

方索可能在該方案期間內供應各國政府資金的約數；(与根據此 

等指示性計劃戴字，各國政府在其本飄發展計割、優先事項或 

目標中決定所擬從事的計劃；(马各國方案之酱訂由受援國政府 

在發展方案常薛代表主持下與聯合國體系代表合作爲之；户0在 

按國家擬訂方案過程中，各階層均力求協調聯合國體系內一切 

協助來源，俾能於國家階曆達成協助整禮化^掉)國家間計劃汾 

區的、區域的、區域間的及全球性的）的方案擬訂大致依據與 

按國家擬訂方案所用相同的一般性原則。

新方案擬訂程序自一九七二年一月一日起生效，理事會已 

訂有詳細過渡辦法，並依據名爲"聯合國發展制度之能力研究' 

的報吿書中所建議方向核定了發展方案行政方面的一項重大改 

組（參閱下文第吉節^。

理事會審議了總辦所建議的一九亡二至一九亡六年度發展 

方案估計資源全面分配後，於第十一屆會中核准下列爲期五年 

的外地方案：

合計

國家計劃 

國家間計劃 

方案準傭

(單位百萬美元）

巧巧 巧73 1974 巧75

214.1 2巧，4 巧5,3 274.4

39.0 42.5 45.9 49.1

7.8 8.5 9.2 9,8

260.9 286.4 310.4 333.3

1976 巧72~巧‘巧 

巧 5.8 1:2 巧，〇

54.5 ；？ 3,1.0

10.9 46.2

361.2 1,552.2
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發展方案總辦也負責管理聯合國資本發展基金，聯合國人 

日工作基金，聯合國西伊里安發展基金(一九亡一年一月一扎開 

始）及聯合國志願服務人員（參閱下文3部分^。

業務

一九亡0年實施倩形

從兩方面說來，一九亡0年是發展方案的劃時代的一年。 

首先，結構方面重大改組的基礎業已奠立，改組後的機構到一 

九亡五年應能提出照目前規模加倍的發展滿助方案。

其次，方案兩部分項下所提供發展協助數量均達最高紀錄。 

在本報吿書所述年度中，參與政府夥同發展方案及聯合國體系 

在世界一百王十餘發展中國家內實行的大小技術合作計劃共計, 

^，四九四項。爲壽供此方案所需資金，受援國政府本身提供幾 

乎相等於二億亡千五百萬美元的相對捐助，风配合發展方窠自 

身支出數額二億3千二百萬美元。

就整個方案而言，計劃支出較上年度的最高化錄增多百分 

之十亡，可見外地業務已有增加。發展方案特設基金部分項 

下大規模投資前計劃支出（機關的間接費用不在內）達一億五 

千四百九十萬美元，較一九六九年增加百分之+五。因此項 

增民，特設基金協助在發展方案一九七0年度計劃實施支出全 

額中佔四分之呈。技術協助項下實施二，亡五一項小規模計 

劃共支用五千一百己十萬美元。

方案日增的協助由世界各地區發展中國家巧享。非洲繼 

續得到最大部巧的協助，佔年度計劃支出總額百分之四十。
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發展方案支出總額約四巧之一用於亞洲遠東的工作，用於美洲 

各計劃的約佔五分之一强。中東與歐洲得到百分之十二，餘 

額則用於區域間事業。

就部門而言，一九亡0年度農業、工業、公用事業及敎育 

所獲最多，合計在方案兩部分中均佔計劃支出百分之八十。 

單單農業部門卽佔撥交資源總額兰分之一，共計六千九百萬美 

元。

各執行機關支出額大致與各部門情形相仿。在方案的四 

個主耍機關中，糧農組織支出額佔計劃支出總額百分之己十云， 

其次爲聯合國（百分之十九文敎組織（百分之十五 

及勞工組織（百分之十二^。 此四機關合計佔一九亡0年度 

總支出額百分之亡十九。

一九亡0年度向發展方案協助各計劃堤供的技術専門知識 

及諮詢服務實際包括發展工作的每一方面，共用來自一百零己 

國的尊家八，八四八人，其中一，一一四人係由分包合同承包 

人供應。 爲發展方案計劃服務的發展中國家國民共計一，

八二兰人，佔國際徵聘人員總數五分之一强。

方案支出總額五分之云强用在各機關所徵聘専家的服務費 

用上，較一九六化年增加百分之十五。發展方案各計劃任用 

人員的主耍辦法雖仍爲直接徵聘，但一九亡0年特設基金計劃 

的專家中，由承包各機關分包合同的諮詢商號與組織供應者爲 

數曰多。一九亡0年付給此等組織的款額達二千亡百五十萬美元， 

較上年度數額約增加六分之一。

由一九亡0年方案下各機關新訂分包合同價値增加百分之 

+己，卽增至二千五百萬美元一事，亦可見執行機關更多利用



承包及諮詢商號與組織拭實施大規漠計劃。此外，前此所訂 

合同追加了四千六百萬美元，發展方案本身爲實施其第一項全 

球性計劃又訂定了一份主耍分包合同。

共有發展中國家國民亡，一二亡人接受發展方案所頒發前 

往國外進修訓練的硏究金，在一百一十兰個地主國中進修。 

此等研究金中百分之亡十係在技術協助部分項下籌供，用爲對 

不同主題作高深研究，或參加專門工作組舆研究班，其餘則頒 

予爲特設基金計劃服務的高級相對人員。一九亡0年度領受 

硏究金者有百分之四十一係前往發展中國家進修。

本年度中，執行機關向一百二十六個國家購買了價値兰千 

迎百二十萬美元的計劃設備。主愛供應來源雖仍爲美利堅合 

衆國、大不列頗及北愛爾蘭聯合王國、德意志職邦共和國及日 

本，但各發展中國家合計得到所發定單總値達百分之十亡，一 

九六九年則僅爲百分之十云。所腾設備百分之九十五总上係 

供方案特設基金部分計劃之用。

特設基金部分

特設基金部分項下，常年計劃支出較一九六九年數額增加 

百分之十五，但各區情況不一。中東、美洲及亞洲遠東的支 

出々别增加了百巧之兰+六、二十及+亡，而非洲份內計劃支 

出一^九亡0年度略減至百分之四十，歐洲減至百分之八。

一如试往各年，發展中國家主耍著重者仍爲其經濟中農業 

及工業部門的計劃。這些計劃包括的投資前工作範圍很廣： 

資源調査、可行性研究、研究與設計。對訓揀亦特别注重， 

风應付此二部門的人力需耍。更有師範、中等程度工業敎育
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及大學程度工程學等方面的許多多部門訓練計劃拭補上述訓練 

工作之不足。

爲經由精確制定許劃之目摆及時間控制、工作計劃、預算、 

可行時並於許劃正式核准前先聞始有限度作業等方式拭改進計 

劃之實施，一九亡0年度中對尙未實行計劃的籌備工作較凤往 

更加注意。在計劃尙未實行階段運用預先撥款容許在相當限 

度內有效安排主耍人力物力投資，如早0委派計劃經理，徵聘 

其他主耍計劃人員，及預先定購設備等。本年度有二百一+ 

二項尙未實行討劃獲准作此種安排，其中亡十六項於年終時卽 

可關始充巧實施。

一九亡0年，一百零一項大規模計劃的外地工作已吿完成， 

遂使自一九五九年來完成的特設基金計劃總數達四百云十二。 

此數幾乎等於自一九五九年特設基金拳務開始至一九亡0年底 

間理事會核定特設基金部分項下一，二云四項計劃的百分之； 

十五，也幾乎是指定爲執行此等計劃用的基金總額（十二億四 

千萬美元）的百分之兰十。一九亡0年度完工計劃的平均工 

作期間雖爲四年至五年，但較短期間的計劃大有增加，包括六 

項近至一九六九年始著手的巧行性硏究。此外，本年度完成 

計劃中約五巧之一成爲第二期的計劃。

過去一年間開始的-特設基金計劃數目亦頗有減少^自一 

九六九年的一六二項減至一九亡0年的一吉七項。這主耍是 

由於爲提高喊後計劃充分實施睹效率的各種計劃前工作而行的 

大量外地工作所致。此等初步工作結果雖傾向延長從計劃核 

准至正式宣吿實行二者間的期間，但同時也減低計劃必須正式 

開始的迫切程度。在其他事例中則是受援國政府未能支付其
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最低額相對捐助而延遲了計劃實施的關始。

受援國政府本身捐助計劃資源中的一大部分，拭現金及實 

物提供約等於二億五千云百萬美元，作爲其對特設基金討劃的

相對捐助^----- 較一"九六九年數額增加百分之十六。一'九七0

年度政府相對支出中，幾乎五分之二（九千九百萬美元）係爲 

本國計劃工作人員薪金及工資，己分之一（八千五百萬美元） 

爲建築物及設備的建造與維持，四分之一晦强爲設備及用品。 

本年度服務於特設基金計劃的受援國相對人員共約亡萬六千人。 

在此總數中，受僱爲高級及中級技術與行敌人員者一萬六千人， 

低級技術人員王萬人，事務及勞勤人員^^萬人。

在政府爲特設基金計劃提供的相對支助之外，其他多邊、 

雙邊及私人方面所予協助頗收補助之效。一九七0年此等協 

同援助估計達四千五百萬美元，大部分用於供應計劃建築物及 

設備的建造舆設置資金，或提供専家服務及研究金。其他協 

同援助包括硏究及訓練方案的津貼及補助金，與對各計劃相對 

預算的直接財務支助。一九七0年協同援助約有五分之四係 

由雙邊方案供應，其餘則由區域及多邊組織提供，包括世界糧 

食方案及兒童基金會。

技術協助部分

一九七0年發展方案技術援助部分項下所提供援助的百分 

之亡十一係用在一百王十吉個國家及領±中實施的二，吉六九 

項小規模計劃上，其餘則交由王百八十二個區域及區域間計劃 

使用。

技術協助工作的地域分配非常類似整個方案的地域分配情形。

502



主耍受援者爲非洲，其所用佔計劃支出百分之三十八；其次爲 

亞洲遠東，佔百分之二十四；]^及美洲，佔百分之二十二。 

餘額用於中東、歐洲及厦域間計劃工作。

一九亡0年發展方案技術協助部分項下支出雖有約四分之 

一用於支援農業部門，但已略小於特設基金援助計劃中可資比 

較的支出^百分之云十六^。 巧一方面，技術協助部分項下 

全部計劃支出百分之四十二用於四個經濟部門^一-…敎育、衞生、 

公共行政及社會福利………而特設基金中同類支出僅佔百分之十 

七。

已是連續第二年，技術協助部分項下各國計劃方案的擬訂 

係依據理事會於一九六八年制定的年度國家目標。一九亡0 

年度一百云十呈個國家及領±的國家目標總計六千八百九十萬 

美元；在此等國家及領±中，百巧之四十四的年度目襟在十萬 

至五十离美元之間，百分之王十在五十萬至一百萬美元之間。 

只有六分之一國家的年度目漂少於十萬美元，而十分之一國家 

的目標在百萬美元喊上。

就全體而論，國家級的方案擬訂均求利用一九亡0年所有 

目標資源的四分之云略强，僅有十個國家所擬的方案不及其個 

别目標的百分之五十。但一九七0年度國家計劃撥款實數達 

云千九百云十萬美元，亦卽該年原擬數額的百分之亡十五。

比較起來，各機關爲區域及區域間計劃全部撥交款項的化 

錄更近於一九亡0年實擬款額。 一九亡0年各機關爲疆域

及區域間計劃擬訂的一千二百五+萬美兀中，百分之八十二， 

亦卽一千霉二十讀美元，用在計劃的實施方面。
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改進實施辦法

實施…，項龐X繁複的發展計劃方案是一份錯綜複雜的業務， 

涉及配合多種彼此互相密切依賴的工作。難试獲得特定品質的所 

需人力物方’時間安排問題拭及許多其他因素均能對計劃實施 

發生不利影警，發展方案協助的計劃中很少有不發生這類問題 

的。

巧計劃實施方面較嚴重且經常有的各種拘巧中，最常見的 

之一是由於徵聘專家遲緩。這往往是因爲徵聘手續繁冗、缺 

乏合格専家、政府審査手績需時、語言條件、或計劃實施地 

黏附近住宅及學校設備欠佳。計劃執行方面的其他主耍拘束 

則係由於設備獲取及運交遲滞，特設基金部分尤其如此；合格 

相對人員供應不足；喊及缺乏或根本沒有適當設置。發展方 

案反谅理機關繼續採取各種矯正歩驟风求克服這些主耍困難。

在一九六九年下半年始採用的新報吿制度下，從外地所收 

到關於特設基金業務計劃的進度報吿有助發展方窠管理當局 

認出重大阻礙所在，確定計劃工作是否符合目標，協調計劃工 

作與有關方案，並辨明各種投資可能。從此等報吿所獲資料 

使發展方案及各機關能拭職合從事實地調査拭檢討五十五項據 

報實施方巧有間題的計劃。此外，本年度共編有終結報吿一 

百霉五份喊上，向受援國政府提供有關行將竣工計劃的發展可 

能的主耍資料，並建議後繼行動。最後，發展方案及各機關 

曾就十四項計劃從事中點檢討，藉深人研究试確定此等計劃在 

帮助受援國達成其發展目標方面效率如何。

在改進専家徵聘遲緩情形方面亦已採取不同步驟，對各計 

劃的人力需耍有較佳也較早的說明^擬具較確切的職位說明並
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迅卽分發主持徵聘機構；各機關加强與罰家委員會及専巧磯業 

組織的聯繫]^擴大其徵聘來源；對使專家進人計劃工作一事也 

設計了較切合實際的辟間表。至一九亡0年底，發展方案對 

一般徵聘工作問題所作的研究，特别注重徵聘派往艱苦區域的 

計劃工作人員之困難，已頗有進展。

四個主耍機關採用了網狀巧巧技術，拭協助改進計劃之設 

計，並保持對繁複計劃的有效業務控制。

對特設基金部分項下，計劃前工作亦較前注重得多，拭求 

確保計劃在核准後能作更有效的執行。

效果

許多受發展方案協助的計劃的後繼發展充分顯示方案對許 

多國家的發展工作有深遠貢獻。這些努力的效果或巧從下文約 

略音出。

在資本投資後繼方面，一九亡0年間對發展計劃的新投資 

承諾達到十億六千二百萬美元的最高紀錄，是特設基金部分兰 

十八項投資前計劃的直接結果，或與之有賴，使得據報累積投 

資承諾至年終達四十四億四千八百萬美元。此項數額中百分 

之七十拭上係爲物質基層結構計劃，光其運輸發展及電力發展 

計劃。

從方案發展人力資源的工作中所得利惠义爲深遠。至一’ 

九七0年底，對一百己十一所訓練所及六十五項應用研究計劃 

的協助工作業已完成，約五十六萬五千五百人參與了由發展方 

案協助的敎育與訓練計劃所提供两課程與硏究班。化等建立 

機構及訓揀方面的努力對提供技術人才的共同使用，並供應爲
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支持發展中國家經濟各部門發展所需的技術改進將達成重大效

果。

二' 財務

—九七0年，有一百二十六國政府對發展方案認捐款項， 

總計相當於二二六，0己八，二九二美元。此外，各受援國 

政府爲支助核定計劃拭分担當地費用方式捐助的款項計：特設 

基金計劃一一，00四，亡八己美元，技術協巧部巧項下方案 

四，五六九，二二五美元。在現有全部資源]^及理事會核撥 

指定用途款項範圍之內，總辦撥發款項共達二億霉八百萬美元。 

一九亡0年承付的實際支出共計二億五千亡百八十萬美元，其 

中包括技術協助各項意外開支，爲協助政巧所作準補工作，應 

特設基金方案申請所從事計劃前’工作，特種工業事務、投資可 

行性硏究及行政輔助事務的資用。此外。爲支助特設基金計 

劃，由政府相對捐助現金中支用了相當於六百四十萬美元之數。

下關爲一九亡0年度發展方案資源中支出總數簡表：

(拭美元計）

計劃費用 

間接費用 

小計

行政預算費 

總討

特設基金

16〇：8巧，0站

巧，巧8,131 

176,253,212

技術協助

49,紀7,巧2

8,8巧，％6 

明,513,038

5^1+

210,522,133

24,244，。巧 

234,766,250

23,083,832
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特說基金

一九七0年理事會從發展方案資源內核撥指定用途款項計 

一三九，二六一，互0 0美元備充特設基金各項方案經費。 

此項數額中，一二九，九五二，九00美元係充理事會第九及 

第十屆會所核定一六一項計劃的寶用；九，岂0八，四00美 

元經核定作爲二十五項業務計劃的補充指定用途款項；一一， 

—四0,九0四美元經指巧作爲總辦的意外開支用款。巧一 

筆款項一八0,000美元經指定支付不會導致核定計勤的準 

備工作搞助特派圈的費用。在扣減因計劃完成或取消而嫉囘 

的未用指定款項呈，一一四，六一五美元後，一九亡0年度指 

定用途款項淨飄計爲一四亡，四六亡，五八九美元。

一九亡0年度爲支付計劃費，計劃前工作^包括準傭工作 

協助特派111:)等贊用，總辦共潑發款項一億五千一百六十萬美 

元。

技術協助

理事會第九屆會從發展方案資源內核撥指定用途款項共計 

亡四，一九0,九六六美元试支付一九亡0年度下列技術谅助 

方案各項費巧：尙待總辦在國家目標項下核准的計劃費用五三；， 

二四八，000美元；區域及區域間計劃贊用一二，0五亡， 

000美元；參加兼執行機關的間接費用八，八八五，九六六 

美元。此外，理事會並核定一九亡一年度個別國家目標計劃， 

此等計劃在一九亡二，一九七云及…九亡四各年度亦將暫時適 

用，一九亡一年度資源的臨時槪數共計七八，亡二五，八一六 

美元，其中包括一)國家目穂一五呈，一四八，00 0美元;
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扫用拭補充或調整一九亡一年度國家目標計劃的總辦設計準備 

金一四，一六八9〇〇〇美元；巧區域及區域間計劃一 

二，五0四，000美元；闽參加兼執行機關的間接費用一^ 

八，九0五，八一六美元。’總辦爲支付國家，區域及區域間 

計劃費及參加兼執行機關間接費用總共撥發款項一億四千云百 

五十萬美兀。

循環基金

理事會於一九亡0年六月第十屆會核准循環基金金額自一千 

二百萬美元增至一千四百萬美元，总便依此職灌供給經費從事 

因緊急情事而引起的急需計劃前工作。一九亡0年十二月兰 

十一日备項撥發款項共計一一，亡六六，八二0美元。此項 

數額中，八六亡，0云五美元充技術協助意外聞支，八六八， 

亡00美元充特種工業事務工作費，九九己，九九0美元充投 

資之可行性研究費用，六，0六一 2 ；00美元充特設基金計劃 

前工作費，二9九亡五，亡九五美元充特設基金準備工作協助 

特派團經費。一九亡0年十二月己+ —田循環基金未經撥劃 

的餘款共計二，二云云，一八0美元。

一九亡一年認捐款額

於一九亡0年十月二十九日在紐約擧行的認捐會議中，有 

一百霉；國改府宣布了它的一九亡一年捐助發展方案的款額， 

總計相當於一億四千六百四十萬美元。其後巧由十八國政府 

宜布的捐助額使得認捐總數（如一九亡0年帳目所載）達二吉 

九，二四一，五〇五美元。此等認捐數額使得所有政府捐助
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發展方案及其先前方案的累積款額達…，一0五，九五五，八 

亡亡美元。

马行政 

組織安排

一九亡0年中，理事會檢討了發展方案的結構、組織安排 

及程序。根據題爲"職合國發展制度之能力硏究"的報吿中 

所得結論，理事會通過了一項共同意見，一九亡0年亡月得 

到經濟遵社會理事會的認可，又經大會於一九古0年十二月十 

一田決議窠二六八八（二十五）中予拭核准。此共同意見中， 

除規定發展方案協助應按國家擬定方案，'確保總辨對方案管理 

所有方面負有全責，及擬訂與實施方案之責任必須更進一步由 

總部分敵至國家谐曆外，並規巧一項與現行安排有實質區別的 

組織辦法與制度。

發展方案協巧的預先計劃對發展中國家的需耍與發展計劃 

直接有關觸確巧此項協助的預先計劃，需要對發展方案外地化 

表委付重大責任，加强其對所在國中一切工作的任務與權威。 

按國家或區域設置負責人可使發展方案更有效地適應國家本身 

的決策過程。而發展方案目前注重方案擬訂工作亦應同樣注 

意實施及後繼工作。

總部秘書處

一九七一年一月，理事會同意總辦對方案营理各方面所負 

全責的履行最好拭經由區域事務局授灌外地辦事處爲之。因 

此，在總部秘書處內設置了四個由讓辦担任主管的區域事務局。 

區域事務局在總辦之下負責巧辖地理隆域中一非洲、亞洲及
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遠東、拉X美洲與歐洲、地中海沿岸及中東一國家、分區及 

區域方案及總辦交辦的區域間及全球性計劃，並與聯合國體 

系內區域及分區組織保持密切聯繫。

區域事務局應與常匙化表密切合作，代表總辦對國家方案 

加喊估價，並從事計劃之鐘訂、估價、實施、評估及後繼工作; 

爲達到此目的，應斟酌情形直接與政府及執行機關（包括非政 

府機構^交往就下列事項向總辦提具建議^制訂決定指示性 

設計數字的政策準則；計劃的酱訂、估價、實施、評估及後繼 

工作^及執行機關的選擇，包括利用政府與非政府機構及商家 

的服務。各區域事務局內應設有，或應有可資利用的適當技 

術、財務與投資事務單位（包括高級顧問事務^，俾有效執行 

其職務。

除區域事務局外，總辦並依據理事會第十一屆會的決定， 

於其辦公廳內設置一由襄辦主持的設計局，稱爲方案分析及政 

策設計局。該局負責執行長期設計，方案分巧，方案研究及 

全面評估工作。該局組成爲一局長室，一方案評估及政策設 

計司及一营理資料事務處。總辦依理事會決定又在其辦公廳 

內設置一方案協調局，由一襄辦担任主管，設置該局之目的在 

確保發展方案繼續爲單一且統一的方案，並與區域事務局充分 

合作下就與政府關係及與參與組織合作各方面作成前後一致的 

政策與慣例。該局並就技術及財務事項向總辦提供諮詢服務， 

並應區域事務局之請酌向區域事務局提供此種服務。該局組 

成爲一局長室，一財務营理司及一技術諮詢事務司。

是总，設置在總辦公廳內負有掌管業務或"本行"職務的 

四個區域事務局和兩個"幕僚"局業已取代前此的業務及方案 

擬訂局及對外關係及評估與報吿局。在此過程中，對外關係
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司，包括理事會秘書處，移設於總辦辦公廳內，直屬副總辦管 

摇。發展輔助資料事務處則仍爲總辦辦公廳中一單位。

大會总一九亡0年十二月亡目決議窠二六五九（二十五） 

說置了聯合國志願服務圓，並蚕由發展方案總辦管理。因此， 

聯合國志願服務團協調事宜専員爲總辦辦公廳中一分子；在發 

展方案範圍內，負責促進並協調志願服務人員參與聯合國體系 

發展協助工作所需的招募、遵選、訓練、安挿及行政管理事宜 

(參閱下文3部分第二節^。

由發展方案管理的二項主耍信託基金方案，卽聯合國人口 

工作基金及聯合國西伊里安發展基金，繼續直屬於總辦及副總 

辦管辖。

行政管理及預算局事實上毫未改動，繼續負貴發展方案秘 

書處在總部及外地盡其職務所需的組織、預算、人事管理、一 

般事務及行政輔助之各方面。該局工作的某些方面縣更强調， 

包括職員訓練、總辦職權擴充後的人事行政、及組織與方法。

總辦指派了一個方案諮詢團，俾就發展方案任務的全面評 

估及新的政策方向發展問題向其提供意見與協助。該團由對 

經濟及社會發展具有專門學識及經驗的卓越人±組成，通常每 

年擧行短期集會二次，由方案分析及政策設計局人員予试襄助。

發展方案外勤機構

依照理事會所達成的共同意見，發展方案外地辦事處非但 

繼續爲方案組織結構及發展方向的中必，而且在新觀念及程序 

下，其任務日益重大繁複。現時常匙代表在有關國家內對全 

部方案事宜負有全面責任；就其對聯合國其他組織派駐該國代
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表的關係而言，係爲小組領袖，惟須計及此等聯合國組織的專 

業職權及其與有關政府主管機關的關係。此項領導任務及全 

面責任擴及顯於方案事宜與有關政府當局的一切接觸，政府與 

方窠的職絡主耍應經由該代表爲之。同樣考慮亦適用於在國 

家階層特别羣由該代表負責的其他方案。

特測於聯合國體系與政府合作在組織、籌備及主持方案擬 

訂工作及定期方案檐討時，常駐代表將担任聯合國體系方面的 

領袖。因此，在協助政府酱訂並執行小型計劃申請之估價的 

整個過程中，常駐代表並担任聯合國體系方面的領袖，在特定 

情況下並有灌核准此等申請。常霞代表協助政府農訂大型計 

劃，並協助區域事務局對此等計劃加喊估價；在國家階曆行使 

總辦對計劃實施事宜控制之責；藍督計劃業務的各方面^掌有 

核准修改進行中計劃的特定權力；執行或安排計劃钓檢討並評 

估計劃的效果；對報吿後繼行動的可能及所涉事項（包括投資) 

也將有具體責任。

發展方案外地辦事處的員額需耍間遇業經參照所負責任已 

有增加的情形加风檢討，結累是許多辦事處已予加强。此外， 

爲應付外地業務須隨時適應情勢並有效率這項已證實的需耍， 

並遵行共同意見的精神，總辦擬在斐濟、瓜地馬拉、宏都拉斯、 

及邑布亞舆新幾內亞開設新辦事處，日後並將在哥斯大黎加及 

尼加拉瓜開設。

預算安排

經理事會--九亡一年一月核定的發展方案行政及方案支助 

事務處一九亡一年度預算共計二千九百五十萬美元（浄額^ ，
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包括行政事務贊用四，亡云八，九0 0美元（百分之+六^， 

方案支助事務費用二四，亡六一，一00美元（百分之八+四。 

總辦將就一九亡一年度中作進一步搏節的可能一事向理事會一 

九亡一年六月第+二屆會提出報吿。

爲應付方案重組及不斷增長所引起的新需耍，總部員額於 

一九亡0至一九亡一年間曾有增加^―從一九亡0年度專門总 

上員額二0—名，一般事務員額二亡八名，增至一九亡一年度 

核定專門喊上員額二吉六名，一般事務員額己二五名。

一九亡0年度外勤設置共有専門风上國際員額云二八名，

包括農業顧問二十八名，工業發展顧問二十名；一般事務人員 

二，0亡四名，其中一，九四六名係在當地徵聘。預定一九 

亡一年度専門风上國際員額云七亡名，包括農業顧問二+八名， 

工業發展頗問二十名；一般事務人員二，二二二名，其中二，

0八四名係在當地徵聘。

其他事項 

全球性會議

裝展方案常粧代表全球性會議一‘九亡一年二月十四3至二 

+八田在新德里擧行，爲使常粧代表與總部人員討論共同意見， 

中所宣布的新,與念、安排及程序。該會議使總辦及其高級同 

僚有機會就共同意見對外地辦事處影響一事與常粧代表交換意 

見，特别關於常薛代表本身任務間題。該會議亦使發度方案 

關係各方有磯會與聯合國體系組織及區域辦事處代表討論諸如 

按國擬訂方案新辦法，總辦所負全責，責任分交外地，及在此
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等新安排下常趙代表的責任與任務等事項。

威員訓揀

總辦對發展方案專門及一般事務人員需耍有綜合訓練方案 

一事始終非常重祖。過去一年中，發展方案織員繼續參加訓 

研所爲主管協調國家發展計劃或主管有關此種計劃的外來協助 

的政府官員主辦的研究班。發展方案行政营理及預算局爲外 

地辦事處行政及財務人員集圓（此等人員多半係在當地僱用） 

主辦的行政分潮講習班在利馬擧辦了第呈期課程。總部也繼 

續爲專門及一般事務人員提供語文課程及情況講習班。

該局人事司設立了訓練組，負責發展並管理旨在增進喊員 

效率及工作能力的各種訓揀方案及活動。關於此點，總辦曾 

在研究設立聯合國職員學院的可行性方面與訓硏所執行主任密 

切合作，並將充分參加旨在道方面早3關始行動的討論。

在有關職員學院的研究中提出了多項關於計劃工作人員的 

訓練及再訓練問趣的建議。總辦將循此等及其他建議，與參 

加兼執行德關密切諮商。

計劃工作人員之徵聘

總辦於行使其對方案的適當實施及進行所負責任時，不斷斟 

酌研究改進發展中國家計劃工作人員質量的方法。研究所得 

曾初步提請聯合國體系各組織注意，此等組織的良好反應使總 

辦頗受鼓勵。

外勤情況
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總辦依其根據共同意見所負的計劃賣施責任完成了一份外 

勤事務情況硏究，特別提到有效工作的各種拘束。組織間機 

關曾喊出於此項硏究的各項建議作爲初歩檢討的主題，現正採 

取步驟於下列各階層對此作進一步的蕃議；屬於總辦權下，有 

時經理事會指示者；在組織首長執行權限內者；需耍"立法" 

階層審議並採取行勤风改動規章者。總辦相信，及早行勤试 

消除由於外勤情況欠當所致的重大拘束，對於依頗理事會共同 

意見精神有效實施方案將大有助益。
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3，聯合國發展方案所辦理之方案 

~ 聯合國人口工作基金

一九亡0年這一年，當聯合國人口工作基金關始全部進行 

工作時，關係各國政府的財政支持急遽上升，而給予所得較低 

各國的人口方案協助款額也有了巧速的增加。

備充該年度業務費用的目標數額經定爲一千五百萬美元。 

有二十四國政府表示支持該方案，總共認捐一五，四〇〇, 〇 

00美元，超過了所定目標。這些捐款中有十云筆係來自發 

展中國家，其中若干國家同時接受該基金的協助。

一九亡一年度所定的新目標數額爲二千五百萬美元。一 

月間，美利堅合衆國政府宣佈在各國捐款達到對等數額的基礎 

上爲該年度捐款一二，五00,000美元，迄至四月，其他 

九國政府的認捐數額計己超過六，五00,000美元。最 

早的捐款國是：加拿大、丹麥、德意志聯邦共和國、芬蘭、印 

度、摩洛哥、荷蘭、莽律賓、新加坡及大不列顚及北愛爾蘭聯 

合王圃。

外地工作的方案擬訂也己加緊進行，迄至一九亡0年年底 

爲止，在非洲、亞洲、拉X美洲及中東各地約有兩百個計劃正 

由該基金予口支助，費用計達六，亡0 0,000美元。此 

化並己於將近年底時舆模里西斯及己基斯坦政府簽訂協定，額 

外撥款二，兰00,000美元，協助全盤家庭計劃方案。
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幾乎在所有的情形下，一九右0年所協助的計劃都是指定 

由聯合國體系內的組織之…加巧執行，或是由若干組織在協力 

合作的基礎上加口執行。可是，該基金也對國際家庭計劃聯 

合會加口補助，支助其人口及家庭計劃的工作，並予人口協 

進會拭補助，口增强其新聞方案。

執行的機關是：聯合國、兒童基金會、勞工組織、糧農組 

織、文敎組織及衞生組織。

各執行機關所進行籌備或業己付諸實施的計劃涉及範圍極 

廣的人口工作，其中包括基本人口問題資料的苑集與分析；提 

供人口研究及訓練利便及有關產婦及嬰兒福利服務的家庭計劃 

示範方案^將有關人口問題的課程列入諸如成人敎育、師資訓 

練及農業推廣等一切敎育方案^提供關終人口統計、人口調查、 

人口學、衞生敎育、人類生殖、通訊評估及公共行政等方面的 

研究樊金；及遇有請求時，供給避孕品及製造避孕品的材料。

基金的執行主任爲菲律賓的化化日11.站化3,他同時也是發 

展方案的襄辦。秘書長係於一九六九年將該基金交由發展方 

案總辦管理。

總辦及執行主任於決定基金的方案與方针時，係憑藉三個諮 

商機關的意見和指導：顧問委昌會，由秘書長所指派的二十一 

個知名人击所組成；聯合國機關間諮商委員會，拟聯合國體系 

內參加人口工作各機關爲委昌；。及聯合國人口工作基金方案 

諮商委昌會，該委昌會係由政府捐款機關及從事人口工作各非 

政府組織會合組成。該基金也參加協委會的人口問題小組委 

昌會。
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顧問委昌會最先於一九亡0年一月擧行會議，然後又於一 

九亡0年五月及一九亡一年二月先後集會。機關間諮商委昌 

會於一九亡0年一月、六月及十二月擧行會議，而方案諮商委 

員會則於^九亡0年五月及一九亡一年…月間擧行會議。

^ 聯合國志願服務人昌

大會依經濟薑社會理事會決議案一五云九（四十九）的提 

議，於一九亡0年十二月亡日決議案二六五九（二十五）中決 

定設置一個國際發展工作志願服務團。此項重大決定結束了 

對於伊朗國王一九六八年所提意見是否可行一點進行了兩年的 

計論。大會重視年靑一代在經濟及社會生活中所負任務，强 

調指出具有訓練的志願人員在有需耍的國家提供妥菩計劃的服 

務，不但有助於發展協助工作的成功，且將有效帮助動員靑年 

的能力舆人力。

大會請秘書長指派發展方案總辦爲聯合國志願服務人員總 

辦，並請其商同發展方案總辦委派協調事宜專員一人，促進 

並協調聯合國體系內及與國內、國際各組織有關的志願服務人 

昌工作。同…決議案中也決定設置…特設志願基金，总支助 

聯合國志願服務人昌的活動。

秘書長於指派發展方案總辦I化.化姑日，配地隊爲聯合國志 

願服務人員總辦後，不久又派巳3如巧（伊朗^爲協調 

事宜專昌。特設志願基金自丹麥、敎廷、伊朗、止耳其及美 

利堅合衆國分別收到捐款，並可望收到更多捐款。
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其後便關始了一連串的籌備行動，便與有關組織合作， 

在堅强的法律基礎上創辦志願服務工作。關於這…點，經與 

協調各志願組織的…個主耍非政府國際横關簽訂了一項合作協 

定。除了這些必耍的行動口外，在該方案關辦後不久，卽有 

若干國家請求招募、遽選合格的志願服務人昌，並派赴實地工 

作，作爲發展方案協助計劃的一部份。應此請求，業經進行 

準備，口便儘早將志願服務人員派往發展中國家，希望社會的 

一批重要份子，卽靑年，能夠在對於大爲擴充後的發展方案全 

盤目標所作的貢獻上，履行其任務，從而對第二個聯合國發展 

十年的工作與目標作出重大的貢獻。

气聯合國西伊里安發展基金

印度尼西西西伊里安省經濟舆社會發展万案是從荷蘭政府 

捐贈聯合國西伊里安發展基金（西伊基金）的信託基金三千萬 

美元及巧度尼西亞政府拟當地貨幣反利便提供計値亡千萬美元 

的相對支助項下撥款辦理的，曾在…九古0年獲致重大的進展。

該基金方案所涉构工作範圍極廣，其中包括下列技術協助、 

投資前工作及資本投資等方面：重建省內基層結構，包括空中、 

陸地、沿海及內河運輸、電力供應、電訊化氣象（…二，…0 

0，000美元^ ；天然資源的商業性生產-―森林關發，海 

洋及內地漁業，及阿斯馬特^ :)手工藝風（最初資本投 

資兰百萬美元^；農作物及牲畜的改良與推廣（九00,00 

0美元）；敎育及職業訓練（云百萬美元^ ；公共衞生（六0 

0，000 美元:）。
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一九亡0年間，由該基金撥款逾一千萬美元連同相關的實 

物相對捐助約値當地貨幣…千一百萬美元，而簽定了投資前協 

助計劃的五個業務計劃。迄至該年度年底爲止，爲計劃關支 

所撥款項總數已超過二千萬美元，其中包括籌供其餘兩個投資 

前協助計劃關辦前工作費用的部分撥款約計二五0,000美 

元，此等協助計劃的業務計劃卽將定案。

現有八十五名國際人昌在西伊里安境內西伊基金出資辦理 

的各項工作中供職，其中不包括從事糧農組織所分包辦理的海 

洋漁業調查計劃工作的亡般漁船上那些離國服務的船員。五 

十五名相對人昌業已完成或卽將完成西伊基金所出資辦理的研 

究金訓練及補助金旅行，內有：民用航空四十一名，敎育十名， 

農業兰名及公共衞生一名。己經運到或正在運至西伊里安途 

中的計劃設備及用品計値六百八十萬美元。

重建基層結構的資本投資計劃在恢復陸地、空中及海上運 

輸與電訊設備拟及各個電力廠重新服務方面有了更多的進展。 

截止一九亡0年年底爲止，西伊基金爲支助重建基曆結構而出 

資擧辦的主耍設備項目計有：飛機、公共汽幸及卡車、築路及 

修築機場跑道用的重建築設備、一五0順（載重量）近海輪及 

巧途交通輪、電力廠修理甩零件及政府船隻引擎、當地海軍船携 

所需材料及巧品、電訊及氣象設備舆替換零件。

在糧農組織所執行的森林生產計劃之下成立並關辦了機械 

化的伐木與絕木業，一項新的工業活動於是展關，替亡十名心又 

上的當地人昌提供了職業，減少輸入錯材的需要，並展關了木 

材的輸出賈易。至年底時爲止，計嚇出木材一，二00立方 

公尺，並在當地銷售鑛材約五00立方公尺。由該計劃業務 

上所徵稅款將充作該項企業的進一歩發展及擴展工作之用。
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旨在協助發展漁業的海洋漁業調查計劃完巧了對西伊里巧 

北部海岸漁業資源爲期一年的調查。調查工作包括試驗捕漁 

業務及所捕魚類的運銷。至該年年底時爲止，向日本市場輸 

出的魚類計達二，五00順。一九亡--年，又將調查時期延 

長兰個月，其時建立漁業及設置岸上冷藏設備的計劃正在計論 

之中。

在內地漁業方面，增加政府漁場生產的方案正積極繼續進 

行。--九亡0年魚苗生產較之一九六八年增加了十倍，大部 

份是由於採用了改良的養魚辦法，因而使得該計劃得物發動…- 

項在天然河川中養殖魚苗的方案，作爲擴大發展內地漁業資源 

計劃的一部份。這種在選定的天然氷域中求發展的前途展望 

亦經與20^1^ ^爪畦^內地漁業研究所進行合作，從科學的觀 

點加口研究。最後，在採用適應內地河川天然狀況的進歩捕 

魚方法方面己經發勤了各項試驗及示範工作。整個方案的目 

的是耍增加魚類在當地市場的銷售量並經濟的辦法帮助減少 

目前缺少蛋白質的現象。

西伊基金的巧一主耍因素便是安排敎育、職業訓練、在職 

訓練、國外硏究金及旅行補助金等方案拭發展人類潛能。敎 

育方案係由义敎組織執行，由西伊基金撥款--百餘萬美元，作 

爲協助敎育設計及行政、模範校舍建築、師資訓練及科學敎學 

方案、成人敎育及村鎭階層之發展等方面及協助嘉耶普拉的眞得拉瓦 

西（巧日0(18化備日化^大學之用。該方案中也包括對該大學所 

附設的人類學研究所的協助，口謀促進西伊里安沿海地區五十 

萬農村、沼澤居民及云十萬生活在石器時代環境中的中部高地 

人民與來自印尼共和國其他省分的政府官員間的了解並爲他們建 

立文化的橋礫。
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由勞工組織負青執行的…個計劃旨在建立一項工業職業訓 

練計劃，其中包括兩個訓練中必及對一個政府訓練部的協助。 

本計劃提供九種工商業訓練。

該基金爲提供各計劃工作人員的適當住宅起見，經取得政 

府方面的同意，出資進行一項住宅計劃，口提供五十座設備齊 

全的預製房屋，這些房屋業己於一九亡0年六月完成。

爲鼓勵並促進本省內的當地工業，一個小型貸款機關、西 

伊里安聯合發展基金會經發展方案總辦代表與印度尼西亞政府 

簽訂其組織規程之後，已於一九亡0年十二月二"'一日成立。 

西伊基金對該基金會共撥款四百萬美元，印度尼西亞政府也同 

意爲此目的口當地貧幣提供等値的款額。基金會將由一個專 

昌委昌會加总管理，專員之一將代表發展方案總辦。基金會 

的國際人員一執行主任、秘書兼會計主任、技術諮詢及推廣 

事務協理各一人-一""正商得印尼政府的同意在業務協助的基礎上 

進行徵聘。專員委昌會於一九亡一年五月十四日在嘉耶普拉 

擧行成立會議，並採取了實現其目標的初步步驟。同時己與 

大約五十個當地有關企業進行計論探究，查明其是否合格， 

獲得基金會的協助。

籌建西巧里安森林工業發展公司的提議由於印度尼西亞政 

府撤銷林業特許權而吿擱淺。與國際森林公司所進行關於參 

加這個公司的談判也未獲成功。現在正與印度尼西亞政府進 

行謗商，^^^(便對這一筆現在可拟用於其他發展工作的該公司指 

定款項二百萬美元重訂方案。
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印尼政府設立了一個高級相對組織，奉命負青西伊里安的 

各項發展工作，由它協調其在提供相對資金、服務及利便方面 

的承擔。

在…位常駐副代表主持之下^嘉耶普拉的…個發展方案及 

西伊基金辦事處繼續在發展方案常駐印度尼西亞代表的監督下 

推行職務。

巧聯合國資本發展基金

在本年度中，總辦繼續履行其管理聯合國資本發展基金的 

臨時青任，此…青任是最近大會決議案二六九0 ^二十枯^所 

指定。

秘書長繼續負青籌募基金事宜，迄今爲止，所募基金共計 

四，四00,000美元，其中二，0二0,000美元業己 

徽付，百分之九十係屬不能兌換的貨幣。總辦曾一再强調由 

於基金資源的數量及成份關係，基金的工作範圍是有限的。 

實際上，最初的業務祗是限於爲發展方案出資辦理的計劃所作 

的後繼投資。籌資的提議集中於兩個計劃，一個是在己西漁 

業合作社使用南斯拉夫所建漁船的計劃，還有~個是在玻利維 

亞地下水計劃中使用己基斯坦所製灌槪抽水機的計劃。

聯合國資本發展基金的下一次認捐會議預期將於一九亡一 

年十月間與發展方案的認捐會議合併擧行。
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0, 聯合國的業務工作

依據發展方案理事會於第亡屆會所訂立爾後並經陸續週詳 

制定的準則3繼續巧力爲聯合國經常方案驚訂新的方向。此 

項新方法係根據對工作範圍、協助種類及應予協助國家所作的 

選擇而定。此等標準從秘書長核可的一九亡一年方案大體可 

技看得出。從秘書長向理事會第+—屆會所提關於經常方案 

的報告書又可拭看得出正在採取何種歩驟口求朝此方向續有進 

歩。在一九七二年及後年份的經常方案中，在經常方案集 

中辦理的方面所進行的小型試驗及示範計劃所佔此項方案資源 

的比例將日漸增加。對於具有各科門性質口供各國國內區域 

發展之用的複雜綜合計劃將予拭特測考慮。將經常方案工作 

集中於少數國家尤其是集中於發展中國家之中發展最差國家的 

程序仍將繼續實施。爲分期結束若干在進行中的工作，並向 

關係國政府探究有無可能依照新辦法擧辦各項計劃1視已採取若 

干歩驟。

爲實施大會決議案二五六兰（二十四）己進一歩採取歩驟。 

該決議案耍求加緊努力]求適當滿足各會員國在發展設計、計 

劃實施、公共行政及管理等方面的需要。爲卡里比海、中非 

及南太平洋等地區徵募聯合國發展顧問團人員一事己於一九七 

0年着手辦理。耍報告在實施此項計劃方面迄今所獲得的經 

驗爲時化屬太早。

非洲

在過去一年內，雖然在非洲的工作種類大體上沒有變化，
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工作量則略有增加。設計及實施工具進…歩精練化坟期資源 

得獲最佳的使用。在這一方面曾繼續努力。特測着重如何 

與發展方案常駐代表密切合作不斷衡量和檢査進行中的各項計 

劃口期由此等計劃獲得適度的利益。過去數年曾努力使發展 

方案（技術協助）與發展方案（特設基金）各部分取得密切聯 

繫，並使各項計劃更密切配合各國發展計劃及策略，化項努力 

似乎已開花結實。各國政府逐漸注意在請求協助時須確定各 

項目標及優先辦理事項。要求協助加强政府基本機構的申請 

日益增加，尤其是因爲它舆發展計劃的設計及執行有關。技 

術協助經常方案已大部分擺脫從前的長期承諾，拭期集中其有 

限資源於優先辦理事項方面。此事所拭可能辦到大部分是由 

於若干計劃已分期結束而其他計劃則由發展方案（技術協助） 

部分或其他適當來源供給資金繼續辦理。

報告期間關始時，在特設基金部分下有四十九個計劃在進 

行中；一九七0年六月底巧核准五個渐計劃，一九亡一年一月 

又核准十一個，因此總共有六十五個計劃，其中亡個已於年內 

完成。此外，已關始爲六個計劃進行初歩工作。在特設基 

金下的主耍工作化然是在謀天然資源的探勘舆發展。和去年 

一樣，礦物資源蘭發計勤幾佔全部計劃的半數，氷資源及流域的 

關發與電力計劃又佔各項計颤的四分之一。在已核准的十六 

個計劃及計劃前工作己經關始的六個計劃之中^有半數拭上是 

在這方面的。

各方資助的技術協助工作（區域顧問除外）繼續增強，在 

這一年中向各國政府提供或各國政府請求提供的専家在四百名 

拭上9還有協理専家約三十五名輔助他們。在非洲經濟委員
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會（非經會）下的區域顧問方案繼續向各國政府提供寶貴的短 

期協助。現在有一個明顯的趨势，這就是朝向規模較大而且 

较爲複雜的技術協助計劃。此等計劃由専家工作隊組成，也 

包括研究獎金用拭訓練對等人員，並與各専門機關及雙邊方案 

加强合作。

聯合國志願服務團方案使非洲技術合作工作的氷平增加了 

…個新的方面。已有數國對此表示興趣，其中包括尼日，爲 

公共行政訓練化區域（農村^發展計劃供給志願服務人員的安 

排在該國很有進展。

去年所看到的傾向是各國趨於在統合多科門的基礎上進行 

國內發展設計。各設計小組曾服務於査德、達荷美、模里西 

斯、剛果人民共和國、史瓦濟蘭、烏干達、坦尙尼亞聯合共和 

國及尙比亞，並經請求前往阿爾及利亞、幾內亞及摩洛哥服務。 

經濟設計専家則服務於東非踰盟、赤道幾內亞、賴索托、利比 

亞阿拉伯共和國、馬達加斯加、盧安達、索馬利亞及突尼西亞。 

關於特殼基金協助巧賴吐瑞亞發展設計計劃，於一九亡…年四 

月安排了發展策略第二次會議。在茅利塔尼亞及獅子山蘭辦 

了相同的計劃。各國政府在國家設計階層提出的請求反映芭 

們更加重視導致投資巧各項計劃的評估與擬訂。在奈及利亞5 

有八個發展設計家曾協助各州政府擬訂各州發展計劃，關於投 

資計劃的全國計劃也已擬訂。這些専家現正協助實施各州發 

展計劃。

多國家各科門發展諮詢小組己設立於喀麥隆雅溫得，向中 

非關稅及經濟同盟各會員國政府經常提巧諮詢意見。此項活 

動是在聯合國、非經會與聯合國體系內其他組織加强合作之後
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產生的。

由特設基金支助的達卡非洲經濟發展硏究所仍繼續其業 

務工作9但是依照新的方向進行。 該硏究所正爲政府髙級 

職員增設國內及分區硏究班舆講習班；這將使從前研究所巧 

九個月課程分期結束。經由此種途徑硏究所遂得加强其研究 

部門藉更加注重該區域的特測需耍。

各國政府繼續請求在統計方面加拭協助5並將訓練列爲高 

度優先辦理事項？這反映它們需要確實可靠的統計資料供發展 

設計之用。繼續在發展方案特設基金及技術協助各部分之下 

協助非洲法語及英語地區的區域訓練機關，意卽設於摩洛哥拉 

因特舆烏干達馬克瑞爾的高級研究所及設於喀麥隆雅溫得與坦 

尙尼亞達里薩蘭的中級訓練中必。非經會在拉巴特及馬克瑞 

爾兩研究所安排了兩個國民總收支研究班^經濟統計顧問們則 

服務於馬拉威、尼日、奈及利亞、盧安達及烏干達。雖然祗 

有幾名専家對人口普査的組織舆辦理提供意見，但是在這方面 

曾授與若干研究獎金扮期便利人口普査資料的處理和發展人口 

統計調査資料。政府對使用電子計算機的興趣由於短期的專 

才及研究獎金下的訓練而獲得滿足。

在擴大公共行政技術合作工作的方面曾繼績努力。各項 

計劃有日漸成爲各科門計劃的傾向，而各國政府不但對於訓練 

並且對於行政革新尤其感覺興趣。特設基金機構建立的訓練 

及研究計劃仍繼續在布隆提、利比亞阿拉伯共和國及東非聯盟 

進行。尼日的國立巧政學校及索馬利亞的公共行政研究所進 

入了辦理的第二期。在塞內加爾，曾口特設基金的協助辦理 

行政改組和採用現代方法。在馬利，曾與勞工組織合作着手
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進行計劃前的工作，協助政府設計並實施該國公務的全盤革巧； 

剛果人民共和國曾請求協助加强該國的國立行政學校。在技 

術協助义案之下，各國表示對於組織舆方法及地方行政尤其有 

興趣3在這些方面的専家曾服務於若干國家9其中包括阿爾及 

利亞、赤道幾內亞、衣索比亞、加彭、象牙海岸、尼日、奈及 

利亞、獅子山、烏干達、坦尙尼亞聯合共和國、上伏塔及尙比 

亞。

在技術協助部分之下繼績對非洲九個國家提供關於會計及 

財政事項的諮詢意見，光其是在財務行政及管理方面。在肯 

亞，將關於提倡合作儲蓄及信巧合作社的計劃予]^延長。特 

設基金對布隆提國家經濟發展銀行及對非洲發展銀巧投資前單 

位現正進行中的協助計劃均繼續辦理。在幾內亞，核准了一 

個新的特設基金計勤，協助該國政府爲國家企業建立切實有效 

的資料宽集制度，使此種資料得投使用電子計算機處埋，並提 

供現代會計方法的訓練。

在住宅、建築及設計方面，仍然注重示範計劃，尤其是發 

展廉價住宅3拭及區域與都市設計。由各國政府的申請可歧 

看出它們日益注意如何設法利用當地建築材料投減輕對輸入材 

料的倚賴。要求特設基金協助研究建築材料巧敷項請求正巧考 

慮中。裝展適當住宅貸款機構的重要性由耍求協助的數項請求上 

得到證明。去年着手辦理的協助改善貧民窟、棚戶區及其他 

收入低微地區生活情況的方案仍繼續辦理，並根據經濟璧社會 

理事會決議案一二二四（四十二）派遣一個考察團前往西非數 

個國家。迦納科學技術大學準職業人員巧社區設計諫程經聯合 

國協助多年拭後仍將繼績辦理，但職合國不參舆其事。來自
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迦納及區域內其他國家的一百多名受訓人員已圓滿結業。奈 

及利亞伊巴當大學的相同訓練課程已進行了五年；去年曾爲此 

方案授與二十四名國家獎學金。對坦尙尼亞聯合共和國政府 

曾給予協助用口檢討關辦一項相同的訓練方案巧需耍事項。 

丈其重要的是在肯亞進行的都市硏究計劃，巧此項計劃下提供了 

兩名都市研究專家一名經濟學家及一名建築師。這位建築師將充任首 

席技術顧問並充任負貴擬訂奈羅比大都市區域發展許劃的當地 

及外國各部門專巧人員工作團及諮議公司之間的協調人。

在社會方面，各國政府對於動員靑年促進發展聞始注意。 

有三十個國家參加了非經會於一九亡0年"I—'月及十二月安排 

的關於靑年政策及服務問驢的區域研究班。在尼日仍繼續辦 

理旨在改變農村經濟並使其與國民經濟相結合的兩項小型試驗 

計劃。在象牙海岸，曾提供協助研究移殖問驢的社會學方雨 

在該國由於建造柯素墙，班達馬流域的八萬多人必須易地安置。 

在阿拉伯聯合共和國內正與勞工組織及糧農組織合作進行一項 

特設基金計劃》從事統籌蘭發與移殖由高塌水所灌微的巧±地5 

移殖社會學也是此項計劃的主耍方面。在象牙海岸、奈及利 

亞、烏干達及椅比亞，對社會服務訓練曾予口協助。

各國政府對人口及家庭計劃的注意繼績增加。有數項計 

劃係由聯合國人口工作基金所資顶，並授與硏究獎金多名，尤 

其是在人口普査化生命統計方面的硏究獎金，用口協助各國產 

生更翔實可靠的人口統計資料。尤其値得注意的是在奈及利 

亞的一項計劃，依照此項計劃曾講師及研究獎金供給在伊夫 

大學擧行的人口問題及政策研究班^對奈及利亞的其他協助是 

供給普査製圖専家…名及人口統計員一名。在阿拉伯聯合共
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和國進行了爲期一年的第一期家庭計劃方案後，結果該國提出 

總數達八百餘萬美元的大規模協助申請。也由布隆提、賴比 

瑞亞及盧安達收到耍求大量協助的申請。一組迦納官員曾在 

印度及葬律寶作研究旅行7爲獅子山宫員也安排了相同的研究 

旅行，前往迦納、肯亞、奈及利亞及阿拉伯聯合共和國。

非經會正擬訂一項方案發展非洲人口統計資料的鬼集與分 

析。該方案的擴訂主耍係爲協助未能參加一九亡0年人口普 

査的那些國家，且在繼續不斷的基礎上協助所有非洲國家獲得 

關於人口趨勢與變遷的細節及一致的情報。這是發展設計所 

需耍的。預計此項計劃將於…九亡一年關辦，爲期四年。

聯合國在非洲的主耍技術合作工作化然是在破物、水及能 

的資源方面。聯合國的工作產生了重要的發現，這些發現又 

導致或預期導致資本投資。例如，巧多哥發現了大理石，結果投資紛 

六百萬美元。在距離羅美港祗十五公里之處發現了石灰石横藏， 

在劃定的地區內瓣藏將近五千萬嘲品質良好巧石灰石礦；其估 

計毛値爲一億美元，預計可支持一個氷泥廠，初期產量每年爲 

三:十萬嘲，拭後可增至一百萬嘲左右，大部分均可輸出。其 

他發現爲索馬利亞的巧酸紐軸破藏；塞內加爾及象牙海岸的含 

銅區潜有極大的重耍性；上伏塔巧高等品質氧化鑑及中等品質 

銅，價値估爲六億美元之譜；布隆提的放射性破物儲藏；蘇丹 

有含编谣物的可能性；摩洛哥的高等晶質岩鹽礦藏極爲豐富， 

估計毛値爲云億美元^賴索托使用遙遠辨識技術（紅外線及眞 

僞彩色攝影術^擧辦金剛石探勘計劃^巧馬拉威則進行空中地 

球物理勘測。

特設基金在氷資源關發方面所協助的各項計劃己在喀麥隆、
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馬利、茅利塔尼亞、索馬利亞及多哥予拭設計或正在進行辦理 

之中。在突尼西亞，正實施一項特設基金計劃，在化部化中 

部區域探用保持及加强地下水關發的現代方法9包括沿海集水 

器及再充水的硏究在內，供多種用途之用。流域發展的主耍

計劃正在進行中-------如一九六六年開始的塞內加爾和研究，及

布隆提、盧安達舆坦尙尼亞職合共和國所請求經新近核准的卡 

吉拉流域計劃便是其例。

在能的方面，繼續獲得特設基金的協助在馬達加斯加及獅 

子山訂立電力發展十五年方案。在衣索比亞及肯亞也正進行 

各項計劃技期利用地必熱力資源於電力發展及其他用途。

在製圖學及地形學方面，正進行兩項特設基金計劃用拭加 

强在象牙海岸及蘇丹巧政府在這些方面的工作，而在這種技術 

方面仍繼續在布隆提及索馬利亞進巧協助。頼比瑞亞政府請 

求協助進行地籍測量，己從事初歩調査評估各項需耍。

在運輸方面，最重耍的發展是阿爾及利亞、馬利、尼曰及 

突尼西亞政府請求繼績協助進行横貫撤哈拉公略的初歩及最後 

工程研究俾使各該政府動員所需建造資金。從拭前的特設基 

金硏究報告知道這條公路在技術上有可行性，而投資的贏利化 

率約爲百分之十二。各項遙遠測量技術^化外線掃描機、幅 

射計及彩色攝影術）均經考盧。特設基金對塞內加爾河及在 

馬達加斯加協助辦理晦港口研究均經繼續進行，前一項研究包 

括拘上航行發展的可能性。由尼日收到一項申請，耍求協助 

進行沿尼日洒的河上運輸發展。在剛果民主共和國，主耍的 

信託基金仍繼續協助公路及巧和運輸。
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亞洲及遠東

亞洲及遠東的技術合作工作在檢討期間有顯著的變化。 

舆人員徵聘、業務計劃的簽訂、區域顧問在區域內旅行及參加 

國政府的合作等有關的許多業務上巧困難均經大加改善。工 

作趨勢繼績偏重於經濟計劃、天然資源閱發及社會服務方面。對 

於人口、公共行政及分區發展方面的新工作也更加重視。

在天然資源方面，曾從事更複雑巧勘探工作及國際技術的 

應用]^求獲致成功。權藏有了新的發現，地必熱力的潛能也 

曾加段勘探。 巧公共行政方面，擴大的工作超魅訓練及研究的 

範圍，及於設立並加强主耍國家機關及機構，求改善全國及 

地方階層的公共服務，用]^實施主耍革新方案。

在人口工作方面，諮詢服務及機構訓練都對方案有重大巧 

貢獻。依照一項新協定，擴大了在印度的國際人口研究所， 

並創設了對全國家庭計劃方案的五年支助方案。與其他國家 

构類似談判正在進行中。兩個家庭計劃評估特派團曾協助伊 

期及錫蘭政府檢討其全國家庭計,劃方案的現在狀況。一九亡 

0年中，聯合國人口工作基金給予的協助幾乎有百分之兰十亡 

用於亞洲及遠東區域。

綱甸莫洒灌槪調査計劃可行性研究報告的編製係依分包合 

同辦法辦理，其實地工作己於一九六九年完成，現在編製工作 

卽可結束，報告書脖向政府提供關於灌槪發展及氷力發電力的 

全面硏究。依照巧一項分包合同辨法，己經編製了査班齊克 

塌拭及農業耕作與示範農場的設計及建築圖樣。此項計劃倘 

獲實施將提供投資機食。
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在錫蘭，由於國家經濟方案擬訂與設計的計劃，政府各部 

巧全部及各部門發度設計的經費可望有所增加。此項計劃的 

終極目標是擬訂遍及整個政府的颤一制度用拭從事計劃的辨認、 

擬訂與評估、全盤計劃各部門方案的擬訂，拟及計劃的實施。 

主耍係替設計與就業部及工業舆科學事務部工作巧専家們曾對 

化等目標有很大的貢獻。

在錫蘭的巧一項計劃，卽測量與製圖研究所，曾協助政府 

爲測量部巧公共事務方面及民間方面訓練該部的中級測量員、 

工程師及高級技術人員。四年期間在該所擧辦了測量舆製圖 

課程及實地示範。將來還須要對化計劃再提供協助兩年，爲 

測量部高級人員擧辦測量工程高級課程，藉拭進一歩化强研究 

所。

在中國，特設基金的都市及住宅發展許劃曾促成都市及區 

域發展法律的草擬。爲了社會住宅拭及爲了樹立政府及民間 

部門的適當機構己編製計劃及方案。在社會住宅及都市舆區 

域設計方面己經提出一個公務人員訓練方案及一個研究生巧講 

授方案。很多項政策藥已列於政府的發展方案內。

在伊朗，依照公務革新及訓練計劃1正有十六名専家協助 

建立新人事制度、改進退休制度、採用霄子計算機、拭電子計 

算機處理人事案卷，拭及建立管理訓繰中瓜。

在印度，依照對投資前測量、製圖及訓練進行調査的協助 

計劃，已在海得拉巴設立小型試驗產製及訓練中也。一個完 

備的地圖產製及測量訓練中也業己設立並已開始工作。該中 

也是"測量印度"工作中現化化力量，至於此項計劃中所表現 

的測量及地圖複印的技術業經推薦在整個"調査"工作中採用:
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在大韓民國，正依照區域物質設計的計劃擬訂未來十年的 

物質發展策略。此一策略將計及大韓民國第兰個五年發展計 

劃（一九七二年至一九亡六年^中所預期的發展方向及韓國國 

民發展計勤巧基本槪念，後者包括平衡區域成長的目標。此 

項計劃將協助巧府豫知選定經濟發展政策在空間上的後果、決 

定國內主要公共投資事項的地點9並訂立各省設計工作化審査 

現有公共欧策的準則拭確保整個發展目標的實現。

在尼泊爾，包括一項公路探勘調査的公路可行性硏究計劃 

將認明公路修建、橋樣工程及公路保養的優先次序，並將加强 

公路局的技術能力。一個亡人專家小像正會同分包人巧一個 

小隊工作。此項計劃完成後，芭應能使該國獲得丘大的經濟 

舆社會利益。

在葬律寶，拉古納德貝區域己經規定爲約有云千八百平方 

公里的經濟政治地區，其中包括面積達九百餘平方公里的拉古 

納德貝湖。葬律寶的估計製造能力有百分之六十兰拭上在此 

區域內。調査的第一期認明了此區域的主耍需耍及該湖的水 

力控制與湖氷改善將對區域發展所產生的影響。在所擬計劃 

下擧辦构若干農業、工業及運輸計劃預計將有一億五千萬美元 

拭上的投資及發展機會。

在南太平洋區域，正訂立一項計劃供給…個發展諮詢小組 

替此地區內各國家及領±服務。該小組將依經濟及社會事務 

部所許業務準則並與亞經會合作進行其工作。它將向各國政 

府提供意見及協助，在全國發展計劃的範圉內擬訂各項計劃、 

認明一國的技術合作需耍，並加强現有基層結構。發展方案 

首次註定了分區目標的數字用巧對南太平洋地區提供技術協助。
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此項經費將用拭支持運輸及發展觀光事業方面的計劃。在聯 

合國經常方案及發展方案（技術協助）部分之下，也提供了統 

計、社會福利、經濟設計、人口及公共行政方面的專家服務。

在發展方案（技巧協助）部分之下，安排了十四個研究班、 

工作小組及訓練班巧區域方案，亞洲及遠東區域有二十多個國 

家參化。這些計劃包括經濟設計、區域發展、水資源發展、

都市交通、統計、公共巧政、社會發展及人口統計。义其重 

要的是亞經會所安排的循環硏究班，由各専家小組前往區域內 

的選定國家辦理訓練事宜。例如，水資源設計循環研究班爲 

+二個國家的水資源設計人員辦理了訓練方案；同樣地，亞洲 

及遠東建築工業標準化及模量協調閲趙循環硏究班獲得區域內 

熱烈的反響。
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拉了美洲

發展方案理事會於一九屯…年一月會議中核准了待設基金 

四項關於拉X美洲區域的新計割，而占也核准了拉了美洲經濟 

及社會設計研究所的第三期計劃，與拉了美洲人口統計中屯爲 

期三年的補充撥款。將這些新計劃計算在內，特設基金於一 

九七一年上半年在該區域進行的計劃計有：；十八個核定的個 

规國家計劃5王個區域計劃，六姻由其他楼關怒加實施的計劃。

與過去一樣，大多數計劃屬於關發天然資源的總類现，而 

大部分乃是關於擴物資源，擴藏勘測工作）正在阿根廷、玻利 

維亞、智利、厄化多、薩爾瓦多、化地馬技、圭亞那、宏都技 

斯及巴拿馬等國進行之中，不過，特設基金對這方面若干計劃 

的協助，將於一九亡一年年底結束。有些轉設基金協助巳告 

結束的計劃9將暫時使用個规國家的技術協助部分的資金繼續 

推行。

有兩姻預定將於一九亡一年結束的計劃巳顯現了極有意義 

的成果。在巴拿馬，第二期擴物採測計劃的實地調査工作， 

結果在沿聖白拉司（曰皿巧53辦岸與哥倫比亞接壤處的科地勒拉 

(()0如L116X^3鄉方，發現了 一個新的蹈截地帶。這一地帶主要

蕴截銅質破均，跡象顯示巧能含有错鲜及金，與花圖閃長岩的
\

侵入岩及中性長岩的火山岩相雜伴生。後繼調査工作現正繼 

續進行中。與第一期破吻計劃期間在披達基那山^ 〇曰：1^八 

柏驴1111^ ^發現的班岩銅破石一樣，巴拿馬政府打算在目前 

計劃業巧於一九屯一年年中結束之後，邀請有意人±申請簽訂 

一項擴场勘測與發展巧協定。
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智利方面，由於…九亡0年巧在洛斯帕蘭布雷斯^心8 

？曰心。心1^3 ^初歩鑽探工作的結果，情巧相當樂觀，所段在是年 

7半年又簽訂…項大規模鑽探的分包契約，確定山中蕴藏有重 

耍的班岩銅擴。此項銅礦位於海拔兰千公尺之山中，所辛產 

遮地帶巧離公路網僅十八公里，位置尙屬優越。從開始起9 

此項計劃卽得到一個有效的配合款組織的合作^由於計劃目摆 

與方法的結果，該組織業己獲得了一項新方針；它在發展方案 

終止參加之後，可能仍將繼續甚义。

各項水資源的蘭發計劃，吕前正在阿根廷、玻利維亞、智 

利、哥斯大黎加、薩爾瓦多、尼加拉化及己拉圭等國進行中。 

擧一個典型例子，來說明在這方面可達到的成就，就是在呵根 

廷西化部進行的地下水資源研究計劃；該處工作經聯合國7發展 

方案方面的協助，歷時六年，巳於一九亡0年卡二月完成。

該項計劃協助阿根廷政府完成了地下水的研究工作3旨在替推 

進地下水管理工作奠定一姻滿意的基礎。發展方案差不多花 

費了一百萬美元的經覺，供聘請國際専家，訓練該國國民及採 

膳設備之用。該項計劃的大多數目的可認爲業己達成。

在阿根廷西化部的聖胡安（日測化孤)與門多薩如日0^^023)闆省 

的乾旱與半乾旱地屬5 一切用水僅仰賴於兩條河流，而河流泛濫致水源 

浪費甚大，經聯合國專家從事新的探測結果9發現該區蓄存四 

百億立方公尺的地下水量。由於這個發現9約有五四，00 

0公頃（約一云五，000敢）的農地現在保證可拭關發並巳 

獲得投資一億美元。兩省政府及私人地主在鑽繫及設備方面 

的投資9帮助克服了差不多兩年因乾旱弓I起的農作物嚴重肅收。 

阿根廷政府，經由國家氷資源秘書處，現正進行頒布一項國家
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命令，設置一個國直地下氷研究中必，繼續辦理這項由聯合 

國給予如此重大推動的工作。一九亡…年一月，發展方案理 

事會核准一項特設基金計劃，協助阿根廷政府設立水經濟、法 

律與行政研究訓練所，俾使該所可口促進該.區氷資源的關發工 

作。雖然這是一個國家計劃，旨在訓練阿根廷國民，但是也 

曾計及拉了美洲其他國家利用該所的訓練及研究設備。

在能方面，聯合國現正協助玻利錐亞建立一個石油開發中 

必，協助智利探測沿海石抽，並協助智利及薩爾瓦多從事地熱 

資源的勘査工作。在薩爾瓦多，特設基金協助計劃所從事的 

地熱資源勘査工作，不僅是第二期，而且己近完成階段。該 

計劃的構想目的是協助該國政府査明在奧加班（A1心&011巧地 

熱地區建立競爭性發電一事在技術與經濟方面的可能性。試 

驗性的井穴業己鑽1，希望證實初期預計可能發電二十至三十 

兆瓦，作爲一項高度競爭性的替代計劃，去替代爲了應付該國 

快速增加的電力需耍，不义可能耍裝置的同樣能量的常規汽輪 

機。用過之水如何處置猜成一項嚴重間題；現正在探討各種 

可能的氷處置方法。這點可能結果在費用上較預期爲多？但 

是根據現正進行中的一項可行性研究，己經指出地熱發電與常 

規燒油發電比較，可能更爲經濟。此項計劃業己引起鄰近各 

國相當注意5並可能成爲他地進行同樣實驗的觸媒劑。

在天然資源之發展總壊題下，現正有效運用特設基金協助 

而値得注意的其他計劃，係屬航行方面的改進工作。如在帕 

拉那河巧3I^8I1&E1V83：)的下游，特設基金正向阿根廷政府提供協 

助；在巴拉圭河，阿森興（义曰側0160)1^南，正向阿根廷及巴拉圭 

兩國政府提供協助。如果成功，此等計割不僅可扮改善河上
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運輸，而旦可口促進谢近地區之經濟增長。

在都市物質設施及區域設計方面，也有甚多工作可口報告； 

發展方案（特設基金）積極實施計劃的地區計有：阿根廷、己 

西、牙買加、委內瑞拉、特现是秘魯。

一九亡0年五月秘魯發生地震災難之後，聯合國協助該國 

擬訂一項新的發展低成本防震住宅的實驗計劃，作爲利馬現行 

住宅實驗計劃的一部分。該項工作包括…件關於低成本住宅 

所用建築材料及組件的調査報告^ 一本使用瞩乾轉建造化成本 

住宅方法的手册；建築工人訓練課程口及山地與沿海地區的示 

範住宅。特設基金一項協助設計並重建雪璋(化的新計 

劃經於一九亡一年一 9核准，但初歩工作却早於一九七0年千 

月關始；一個由外國專家組成的工作小組於其時到達該地，估 

計重建巧後該城的需要。聯合國専家之中，有二位來自波蘭， 

他們的經驗包括在第二次巧巧大戰中百分之八十毁於戰火的華 

沙市的重建工作；數位専家來自南斯拉夫，他們曾經協助遭受 

一九六三年地震的斯科普利（化0I)1扣）的重建工作。該項計劃 

的主要目的在使外國專家與秘魯専家共同策劃，爲該城及其附 

近地區訂定一項總發展計劃。其他口專家團方式給予秘魯的 

協助，均由巧了美洲經濟及社會設計研究所安排辦理^ 一方面 

提供秘魯國家設計研究所運用，按該所負有參照地震結果就重 

訂秘魯國家設計目壊貫獻意見之責任，巧方面提供災區重建與 

復興委員會運用，按該一國家機關是爲了重建地震災區而設立 

的。

遍去一年中,巧下美洲國家對其本國公共行政制度現代化 

的耍求，相當衆多，令人欣慰。特設基金協助下的各項計劃
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現正在下列各地展關工作：哥倫比亞、多明尼加共和國、秘魯、 

烏拉圭、委內瑞拉段及在區域計劃之一的中美洲公共行政研究 

所的所在地，哥斯大黎加的聖約瑟。

除了特設基金協助之外9發展方案的技術協助方案拭及職 

合國技術合作經常方案亦曾而且現正在提供甚多専家意見。

若干政府，在聯合國協助下》針對五觀與微觀兩種行政制度，

發動了行政改革的重要方案？其一般構想係在帮助發展一項曰 

瑚增加的行政方面自我改進的能力。有悠义歷史的公共行政 

研究所，拭及許多較近設立的新機關，都致力覚取協助拭求加 

强其正進行中的各項方案，其焦點乃在加强着重如何迎合該區 

巧過渡性财會需耍。聯合國協助各該計劃的基本任巧，爲刷 

新各機關的技能與加強它們績效的政策羞訂，並爲訓練政府各 

級文官設計各項方案。在這一年中，委內瑞拉政府曾頒發了 

若干命令，特规注意行政改革；同時在協調及設計部的中央辦 

事處增設了一個公共行政委員會。玻利維亞也在從事一項改 

革行政的快速方案，旨在提高國家發展計劃的效率。在墨西 

哥，聯合國派有一位專家，爲墨西哥國立自治大學政治及财會 

科學誘院長拭及政府中相當階級的部門首長璧訂並實施關於公 

共行政及有關科目的敎育與訓總政策，備供諮詢。此外，巧 

設立了一個公共行政研究中必，現巳全部關始工作，該國的本 

國學生及外國學生均受其益。

聯合國人口工作基金對各國的技術協助？現正在此區域內 

成爲一個重耍的力量。例如9在該基金協助下，一個家庭計 

劃特派團訪閒了哥斯大黎加^向多明怎加共和國政府提供了短 

期專家，從事家庭計劃、化樣及調査工作；向海地政府提供了
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專家5協助籌備人口、住宅及農業調査工作；口及向秘魯政府 

提供了專家9籌備人口及住宅調査工作。在該基金資助下辦 

理的區域計劃計有：在桑地亞哥擧辦評估拉下美洲家庭計劃方 

案的講習班及研究班^在墨西哥擧行區域人口會議^换及在哥 

斯大黎加的聖約瑟由拉了美洲人口統計中私支部擧雜的人口調 

査速成訓練班。人口基金又在原則上同意補充發展方案（特 

設基金^對該中私的協助，加撥約兰00，000美元一年， 

於一九亡一年關始。

由拉經會發起並鼓勵的技術合作工作9繼續在此區域的發 

展方面擔任重耍任務。拉7美洲經濟及社會設計研究所的工 

作與成就，爲發展方案與美洲發属銀行合組的一個評估特派團 

的報告書西承認並進一歩加拭證實；按該特派團於一九七0年 

云3訪間此區域及研究所總部，調査該所有無繼續其工作之必 

要，如有必要^應採何種巧式。依據該項報告，避展方案理 

事會於一九七一年一月核准了一項爲期兰年的第兰期特設基金 

協助，拟繼續將於一九七一年六月期滿的本期工作。

與拉I美洲經濟及社會設計研究所情形一樣；設在桑地亞 

哥的技了美洲人口統計中必？於一九亡一年四月兰卡日完成其 

爲期五年的第一期特設基金計劃之後，經發展方案理事會於一 

九亡一年一月核准一項爲期三年的補充撥款。上文巳經說過， 

聯合國人口工作基金將日益加强協助該中私的未來工作。

下列各區域計劃將在一九七一年中繼續辦理5拭嘉惠整個 

區域，其經寶係宙發展方案的技術協助部分籌供：中美洲整體化 

方案3按該方案的主耍目的在協助哥斯大黎加、薩爾瓦多、化 

地馬拉、专都技斯及尼加拉瓜等國政府在整體化過程範圍之內
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從事對此區域經濟發展有極大重耍性的工作^天然資源發展方 

案計劃，按該計劃係由發展方案理事會於一九亡一年一月核准， 

現正提供專家協助灌槪及排水工作^關於天然資源之法律及體 

制問題的研究；氷力發電的發展；谣物關發；中美洲國家經濟 

設計速成訓練班，按該速成班爲此類訓練的第亡班》於一九七 

0年卡月在墨西哥京城擧行，怒加者卡八人^區域及地方發展 

設計速成訓練巧，按該訓練班於一九亡0年八月兰千一日至十 

月兰日在桑地亞哥擧行，参加者二十六人，目的在通盤檢討目 

前關於區域發展及設計的最重耍辦法，與這些辦法在現行巧了 

美洲情形下是否可行。安提斯國家集團（玻利維亞、智利、 

哥倫比亞、厄化多及秘魯）曾爲一向卡塔赫納協定（心 

A巧^66II^8X1*)委員會提供關於該分區域共同發展策略諮詢意見的 

專家小組請求經費；巳由發展方案提供。該項工作的第一階 

段，由拉經會與技1美洲經濟及赴會設計研究所合作執行，於 

一九亡0年卡二月告一段落，並發表一項報告，內中提出關於 

—項整個區域發展策峻的意見。請求協助第二階段工作的申 

請現正在審議之中。

與過去一樣，聯合國,經常方案也爲區域顧問提供經寶，此 

等顧問所涉工作範圍甚廣，諸如：抽樣工作，運輸經濟，區域 

經濟發展，石油經濟，貫易推廣舆銷售，社區發展，物質設計 

及公共行政。臓合國卡里比安發展諮詢小組，其經費一部分 

由聯合國經常方案提供，一部分由荷蘭政府津貼，從事發展殼 

計方面的工作，現正開始組織，期望於一九七一年年底拭前能 

全部工作^該小組除其他人員外，將包括主任經濟研究員，普 

通經濟研究員（財政^，農業絡濟研究員（設計^，工業繪濟 

硏究員（設計^，财會設計員鄕村社會學家各一人，]^及諮議若干人，視 

需耍而定。
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歐洲、中東及區際計劃

聯合國對中央計劃經濟國家的援助方式，大致與早先各年相 

同，只不過肖益遍重了應用電子計算機技術及環境衞護方面的顧 

問服縣。

在保加利亞、捷克斯拉夫、匈牙利、波蘭及羅馬尼亞，在天 

然資源、發展與電力、賈易促進與市場、經濟方案編訂與預測、 

喊及運輸與通訊方面，提供了短期高度專門訓練的研究獎學金。

在養普勒斯，在經濟設計，公共行政，社會立法及住宅方面 

提供了協助。

在捷克斯拉夫布拉第斯拉夫電子計算機研究中屯、；召蘭了好 

幾次區域及區域間會議。很多著名國際徵聘的諮議，偏助了此 

等工作，同時，與歐洲統計學家會議合作，正在研擬一種整禮化 

資料系統。在此迅速發展的技術方面，這是一件重耍的而且最 

令人欣慰的演變。

在波蘭，特設基金所協助的地下师鹽探測計劃業已圓滿完成。 

待設基金預定於一九亡一年底完成的維斯突拉河系通盤發展設計 

計劃，證明是一項有效的途徑，巧就河床通盤設計及水資源菅理 

最現代工具反其他方法的各方面，向政府提供意見。在此計劃 

之下，爲數很大的國稼訓緻研究金業已頒贈予波蘭方面的職員。

在南斯拉夫，特設基金調節並管理沙瓦河的計劃，於一九六 

八年八月開始進行，至一九亡一年五月全部完成，訂出了整體化 

發展方案，包括整個流域的航行與水力發電在內。特設基金整 

體發展法爾達爾^艾積奥斯兩河流域的區域計劃，極具意義與重 

雲性，該計劃業經發展方案理專會於一九亡一年一月核准。該
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計劃的目的係協助南斯拉夫與希職政府草擬一項分期實施的方 

案，包括經費的分担在內，喊便調節並利用法爾達爾7艾積奧 

斯河系的氷資源，俾可滿足整個流域多種目的發展的需耍。

實地業務預期於一九亡一年中開始。發展方案理事會於一九 

亡0年六月核准之爲期雨年的特設基金發展北亞德里亞地區的 

新計劃，目的在協助南斯拉夫政府擬訂北亞德里亞地區詳盡具 

體的發展計劃，接續亞德里亞沿海地區的通盤設計工作。計 

劃的工作如下3爲觀光設施菓中的地區草擬+二項詳細的計劃， 

爲北亞德里亞地區詳細操訂一項通盤的區域計劃，作爲投資發 

展的基礎，尤总在觀光方面爲然。

根據關於遭遇天然災害時之協助的大會決議案二四呈五(二 

十云：！，冰島政府請求顧間諮詢服務方式的協助，南斯拉夫政 

府於使班加洛卡城嚴重受損的地震發生後，得到了協助。

在希臘，特設基金發展伊文諾斯及卡拉瑪斯河水力發電資 

源的計劃，喊及對阿拉奇託河具體水力發電計劃草擬詳細研究 

報吿的工作，繼續順利進行中。

在馬耳他，對石油探測，經濟設計及公共行政（公務人員 

訓練）等方面，提供了專家服務的協助。

對王耳其政府大部拭提供研究獎學金的方式，在石油工作， 

開礦，破物探測，公路工程，行政及經濟設計等方面提供了協 

助。該國自兩項特設基金計劃也得到了協助；一項是礦物探 

測，巧一項是地必熱能勘査，在勘査過程中，發現了蒸汽井， 

現已採取措施总估量其經濟價値。

歐洲社會發展方案，像過去一樣，仍在擧辦研究小組及講 

習班，並供給申請國家短期專家服務，繼續在社會發展方面作
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了重大的貢獻。區域講習班討論了家庭計劃及社會政策；靑 

年參加社會行動;同時歐洲也已參加了爲發展中國家訓嫌區域設 

計人員。在短期聘用専家的辦法下，爲社會服務常設公共關係小 

組及社會人口學常設工作小組安排了會議。除此总外，在這個 

辦法範圍內，爲個别専家提供了旅費，沒便使他們能夠參加講習 

班及個人與圍體的訪問。對於各國社會福利研究通訊員第； 

次會議也提供了經費。

一九七0年九月二十八日至+月十田間，在保加利亞的華 

納擧辦了關於經濟設計及方案編訂之現代數學方法應用問題講 

習班，捷克斯拉夫、匈牙利、波蘭、羅馬尼亞、西班牙、±耳 

其及南斯拉夫均曾派人參加。

在也門人民民主共和國，繼續在槐務及統許方面提供技術 

協助，同時，在發展天然資源方向，除了已在進行中的計劃(氷 

工程與俄物探測）凤外，又添了新的計劃。根據一項猶物探 

測計劃，兩名專家及一名協理專家已於一九亡一年年初云個月 

開始執行他們的工作，在此計劃下所提供的大量裝備也已運達， 

拭便支持計劃工作。 該國政府也注意到社會方面，並已請

求社區發展及社會防護方面的協助。發展方案理事會於一九 

亡一年一月核准了一項關於道略建築及保養的特設基金計劃， 

實施此一計劃的籌備工作早已展關。

在也門，提供了…名普通統計人員及一名城市設計顧問， 

並將徵聘--名稅務専家。聯合國區域間顧問短期任務完成後， 

該國政府义請求公共行政方面的協助，聯合國正提供一批專家 

的服務，凤便擬出在此方面的大規模計劃的請求。
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對总色列提供了裝補學専家服務，在冶金，預算編訂及財務 

管理，社會福利及有關方面，頒贈了研究獎學金。設於莫沙 

白塞特的特設基金海水淡化方面的計劃，正在穩定地進行中， 

將其目標擴大至邊際淡化的計劃正在實施中。

在敍利亞，經濟及社會發展設許研究所-----------項特設基金

協助的計劃-―進人了第五學年，正在有效地辦理中；受訓人 

員除地主國人員外，還有招自鄰國的人員。職合國X發展方 

案檢討特派團不久將視察該計劃，总評估其結果，並就可能有 

的第二個業務偕段提出建議。特設基金在敍利亞的計劃，住 

宅及建築中必，於一九亡一年；月開始辦理業務。它的目的 

是協助該國政府發展住宅組織，並籌備設立廉價住宅示範計劃， 

及設立預構泥膊與預構成巧的示範工廠。

在數己嫩，踰合國人口工作基金資助了兩項計劃，一項是 

對內部遷徙及生產力的調查，巧一項則是對家庭計劃協會的協 

助。執行此等計劃的貴任業已分交聯合國貝魯特經濟及社會 

事務處。

在沙烏地阿拉伯的大部分技術協助計劃，繼續试信託基金 

的辦法提供經費。在普通統計及國民總收支統計方面，繼續 

提供協助，對編訂及公布該國政府第一個計劃有所貢獻。對 

於推绡石油及破物產品拭及對有關的法律問題也提供了協助。

在沙烏地阿拉伯的公略發展計劃，現正加1^：^擴大，坟於該 

國基層結構的發展，包括港口及其與隆地運輸之關係等等。

這一階段尙未充分完成，因之業務的規模已吿減少。計劃管 

理人業經派定，而且已經採取了籌備措施，试求實現特設基金 

在社區發展方面构計劃。但是，化有幾個專家職位懸而未補，
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因而業務尙未全面進行。特設基金區域及環境設計雖於一九 

六九年一月核定，但因發生了比較嚴重的搁延，業務尙未開辦。 

希望在一九亡一年度內，對這雨項計劃的實施，都能進行順利。

在科威特，水資源發展中必的業務正在順利進行中，這是 

特設基金所協助的一項計劃，目的在應付世界上最大的淡水製 

造及使用者的技術與人力需要。中4：、的主耍工作，包括訓練、 

試驗及發展海水淡化的技術。至於對海氷淡化工廠操作人員 

及保養人員的訓練，一九亡0年十月，已有；十八名保養技工 

學員完成了最初十二個月的訓揀謀程，於是便可受雇於發電站。 

八十二個學員登記接受於一九亡0年十一月，開始的第二期訓練 

課程。在計劃的試驗及發嚴方面，正在作各種的硏究。由 

於徵聘及交運裝備的問遵，雖曾有若干稽延，但一切跡象均顯 

示計劃膊達成目標，可拭滿足該國在水資源方面的重大需耍。

在科威特，中東經濟及社會設II"研究所於一九亡〇年六月 

完成了第云個房期（九個月）訓練課程，科威特及其鄰邦有十 

八人參加。在財政設計，敎育與人力，喊及環境設計方面， 

擧辦了云項特別短期訓練課程。第四期長期訓線課程於一九 

七0年十月開始，參加者吉十六人。全年中，該硏究所的趣 

際職員在經濟及社會設計，方案編訂與實施方面繼續對各部會 

提供諮詢服務並從事研究工作。

在伊拉克，特設基金協助的發展設計與執行計劃繼續對設 

計蚕員會在擬訂與實施發展計劃及訓練職員方面提供組織上的 

支持，並對各部門提供諮韶服務。房屋研究中必是特設基金 

所協助的一項計劃，於一九六九年初開辦，正就建築材料，建

，547 ―



造設計與方法向該國改府提供協助。此外，公共行政方面的 

一位専家正就組織與人事問題向政府提供意見，社會服務方面 

的一位專家可望於不久的將來至實地服務。在公共行政，人 

口學及統計學方面均頒贈了研究獎學金。

約旦的不安情况，有碍於若干計劃業務的進展。一項特 

設基金訂劃協助該國政府，凤吉年爲期，在地質調査與礦物局 

範圍內，組織並裝備一個巧代的探測單位，並擴充技術人員。 

此一計劃於一九亡0年十二月底業己圓滿完成。無酸鹽的探 

測义選破研究於一九七0年經獲核准，其開辦溜段已遭潮延， 

但由於計劃管理人於一九亡一年中到達實地，喊及其他專家於 

其後不久相繼到達，工作卽將展開，不至再有稽延。在初步 

工作程序下開始的一個協助政府加强約旦住宅公司及實施廉價 

住宅示範方案的訝劃，終於一九亡0年初成爲協助該公司的全 

盤特設基金計劃。但由於一九亡0年及一九亡一年初有一段 

期間必須撤出聯合國的專家，所喊進展甚少。

開羅人口學中必，係由聯合國及闽拉伯職合共和國政府合 

辦的一個研究所，負貴訓繰非洲及中東各國的人口學家，現仍 

繼續其工作。雖然爲該中私徵聘圃際職員時曾經遭遇困難， 

但這並未妨碍課程的圓滿完成，总及工作的擴大，該中如所收 

容的學員數目且將更見增多。新訓揀週期的訓練與研究，專 

門注意非洲與中東選定的國家中有關從事經濟活動的人日的問 

題。

呈十一位區域間顧問的服務，應請求爲各國政府執行了一 

亡亡次工作，爲期一週至云個月不等。繼續提供的諮詢服務 

有下列各方面：經濟設計，氷資源，破業立法，觀光，稅務管
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理，政府會計與預算，人口學與社會統計，靑年，巖業及區域 

與社區發展，社會設計，住宅政策及廉價建造，住宅及環境設 

計與建築物，人口，區域發展（各部^责，組織及辦法的應用電子 

計算機方法，區域及地方行政，人事管理與時機。在石油事 

務，社會防護，及公共企業與現代营理技術方面，提供了新的 

諮詢服務。此外，在…九亡0年全年中，向貿發會議派出了 

一名區域間顧問，從事貿易促進及經濟整體化的工作。

聯合國貝魯特經濟及社會事務處在統計，人口學及發展籌 

資方面再度提供區域諮詢服務。頌料在一九亡一全年中，將 

可提供發展設計及運輸與通訊方面的此種服務。

關於經濟設計（農業部門^ ，貸易統計及國民收支的講脅 

班姜經擧辦，現正計劃擧行關於都市設計，人曰研究，區域合 

作與計劃協調，及青年政策的區域講習班。社會發展方面一 

項繼續進行的計劃現已進人第王年。

與瑞古政府合作，於一九亡一年王月十五0至四月云日間， 

在瑞±的蘇里克擧辦了一次關於照相測量技術的區域講習班； 

參加者二+六人，來自亞洲，非洲，歐洲，拉了美洲及中東二

十六個發展中國家。 九亡0年八月云十一日至九月十一目，

在莫斯科擧行了區域聞人力之人口方面問題的講習班，參加者 

四十二人，來自非洲，亞洲及遠東，歐洲，拉了美洲，北美洲 

各國，及蘇聯。一九亡0年九月二十二扫至十月一目在義大利 

比沙擧行了關於發展及利用地如熱力資源的座談會。已發展 

國家曾派人參加，有二十人來自非洲，亞洲，歐洲及拉下美洲 

的發展中國家。一九亡0年九月二十八3至十月亡日在南斯 

拉夫布爾格萊德擧行了關於出口信用保險及出口信用籌資的區
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域間講習班。參加者四十七人，來自南斯拉夫扮及非洲，亞 

洲及遠東，歐洲，拉7美洲及北美洲各國。一九亡0年十 

月十二日至二十云日，在主耳其安卡拉擧行了關於礦物經濟的 

區域間講習班。參加者呈十二人，除地主國人員外，其他係來 

自非洲，亞洲及遠東，歐洲及拉7美洲各國。一九亡一年四 

月五田至十六3，在千里達及托貝哥的西班牙港擧行了關於發 

展大陸礁盾破物資源的區域間講習班。參加者兰十五人，來 

自非洲，亞洲及遠東，歐洲，拉7美洲各國及千里達與巧貝哥。 

一九亡0年十月十九0至十一月；日間在南斯拉夫杜布洛尼擧 

行了關於發展觀光事業環境設計問題的區域間講習班，參加人 

與觀察員計有；十五人，來自兰十個國家。一九亡0年六月 

十云田至二十目間，在密契根贵納威（美利堅合衆國）擧行了 

都市化對人類環境的影響座談會，此一座談會係由聯合國與美 

國汽辛、航空工程及農業用具工人聯合會共同發起，參观者有 

來自二十五個國家的亡十人。

評估

自一九六五年喊來，有兩個試驗性特派團在己拉圭及尙比 

亞評估了聯合國技術協助部門的表現。根據爲此目的所設分巧 

體制中載列的漂準，他巧檢討了在發展設計統計與公共行政 

方面聯合國技術協助的效能與效率。評估圓體的慷討所得， 

造成了若干業務上的改善，這不僅增加了在有關國家中方案的 

效率，而且於必耍時，也應用於聯合國在其他國家的工作。 

因此，擧例來說。現已對在地主國體系內工作之聯合國人員的 

地位，更爱善的運用區域顧間，拭及增進巧期特派鹽的效能等，
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採取了行動。或正在考慮採取行動。對於評估鹽體在其研究 

所得中列擧的若干問題，有關國家政府也已採取了行動。

除了對部巧的評估风外，定期計劃評估也成了聯合國所執 

行之一切特設基金計劃的旣定業務程序。一九亡0年度，有 

十九個特設基金計劃受到期中或計劃終了時的儉討，這種檢討 

大多與發展方案會同進行。雖然若干此等檢討係在會所完成’ 

大多數仍係在實地與有關國家政府諮商爲之。這種評估與檢 

討的目的是使總部充分了解有關計劃在達成旣定目襟方面的進 

展情形。它也使參加國政府，發展方案，及聯合國有機會充 

分討論計劃發展過程中所發生的任何問題，同時使它們了解可 

能須耍採取的任何其他行動。
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0,世界糧食方案

世界糧食方案’由向臘合國秘書長及糧農組减幹事長負責 

的執行主任主持、去年繼續提供糧食援助，拭支持發展中國家 

的經濟及社會謎展計劃並應付緊急需耍。聯合國及踰合國體 

系內其他組織曾‘代審査發展協助的請求，有時並封所進行的計 

劃提供技術協助，並會同請古所進行的工作及已完成的計劃。

負責指導世界漫食方案的聯合國7涅農組織政府間委員會 

在道一時期曾在羅馬擧行了兩屆會議，第十八屆會議是在一九 

七〇年十一月二口至六日，第十九屆會議則是在一九七一年云 

月二十九日至四月六日擧行的。姿員會第十九屆會議獲悉方 

案自關辦喊來巧供動用的資媳總编業已達到亡億亡千二百萬美 

元之數。這一總數中包括若干國家履行其依一九六亡年糧食援 

助公約所負義務，捐助一定數量的糧穀，作爲對發展中國家的 

協助，而經由方案轉送的商品及現金，將近四千五百萬美元。 

亡億二千亡百萬美元的經常捐助包括爲一九六九至一九亡〇年 

認捐期聞所提供的款項二億六千一百萬美元及爲一九亡一至一 

九亡二年認捐巧間所提供的款項一億九千二百八十萬美元。

是风一九六九至一九亡0年的經常捐助數額雖比那個時期原定 

二億美元的目撰超出六千一百萬美元，但是一九亡一至一九亡 

二年的認捐總額巧遠比娜兩年原巧目穗呈億美元爲少。委員 

會於審議爲一九亡云至一九亡四年認捐期間所應建議的目標問 

題時曾計及此一事實，所得結論，是此事應當延至委員會定於 

一九亡一年十月十八田至二十六目擧行的第二十屆會議再行討 

論。它希望它那時所定的肯定目標可經由經濟暨社會理事會 

提送大會第二十六屆會。同辟爲協助經濟豐社會理事會在其 

卽將召開的第五十一屆會檢討世界糧食方案起見，委員會表示
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據它的意見，一九亡；至一九亡四年的目標應當旣不少於己億 

美元亦不多於四億美元，而應當在那個幅度]^內參照屆時爲止 

對現今兩年時期已得的認捐總額，定出一個數字，依照參加各 

國認爲合乎現實可拭達到的程度，儘量將此數字提高。

委員會並在其第十九屆會議核准了十一項計劃（包括兩項 

延長的許劃^，費用總數爲六亡，八吉六，云00美元，璧悉 

執行主任己依其代行權力所核准總數爲八，王五八，云00美 

元的巧外十一項計劃。委員會獲悉方案可勤用的資源足夠實 

施這些訊劃喊及過去核定的計劃，但方案再作其他承担的能力 

將繁於獲得分外的認捐及捐助。委員會前在第十八屆會議， 

業已核准九項發展計劃（包括四項延房的計劃）共八亡，四九 

九，一00美元，鹽悉它总通訊方式業已核准的巧一計劃，其 

費用爲二，二二0,000美元，並蟹悉經執行主任核准的二 

十四項計劃，共一四，九八五，五00美元。

如同上年一樣，世界糧食方案賽源交由糧農組織幹事長支 

配的一九亡0年度繫急援助常年潑款一千萬美元證明不敷應用， 

經政府間委昌會增爲一千八百嵩美元。此外，若干數量骑商 

品未能在關係捐助限期屆滿之前用於發展計劃，亦潑歸幹事長 

充緊急協巧之用。故在一九亡0年幹事長能夠核准二十亡項 

緊急工作，寶用共一九，五五亡，六00美元。其中最大一 

項費用巧百王十萬美元，係救濟一九亡0年十一月尾風及海嘯 

襲擊東田基斯坦時受害的災民。一九亡一年頭四個月裏核准 

了+—項聚急工作，費用共己，二九吉，二一三美元。方案 

所供給的救濟曾待別注意與其他方面骑援助取得输調，並常常
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與聯合國體系內各組織过及雙邊捐助题及各非政府組織建立密 

切的合作。

欧府間委員會曾於其第十九屆會議鑑取大會決議案二六五 

六仁十巧所設聯合國近東己勒斯坦難民救濟工販處經賛籌供 

間題工作小組主席發表陳述。他吿訴委員會說'爲了救濟田勒 

斯坦難民的困苦，需要由方案爲緊急糧食援助拭商蟲及有關的 

運輸提供價値二百离美元的協助。委員會並曾聽取糧農組織 

幹事長發表陳述；他提到一九六亡年及一九六八年從方案資源 

對中東戰事結果的失所人民所供給的緊急糧食援助，並表示倘 

若該區域一國或敷國政府請求給予田勒斯坦難民及失所人民不 

超過二百萬美元的緊急糧食援助，只耍那是方案資源對這一特 

殊情势的最後一批緊急握食援助，他均將予拭同情考盧3 

委員會贊同此一行動方针，但據了解，所收到均請求耍不外乎 

方案的規則與燦例範圍方予受理。

澳大利亞、秘魯、突尼西亞及大不列顚及北愛爾顚聯合王 

國充任政府間委員會蚕員國，己年任期圉滿後，經濟璧社會理 

事會於一九亡一年一月選擧肯亞並再選澳大利亞、秘魯及聯合 

王國爲委員會成員，任期各三年。同樣地，因德意志聯邦共 

和國、法蘭西、牙買加及紐西蘭的云年任期屆緒，糧農組織理 

事會於一九亡0年十一月選擧烏拉圭並再選德意志聯邦共和國、 

法蘭西及紐西蘭爲理事會理事國，任期各兰年。

聯合國兒童基金會

在聯合國兒童基金會二十五週年，卽一九亡一年的四月， 

執行委員會擧行常年屆會的時候，一個主耍的辩論題目是兒
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童在國家發展中的地位和兒童基金會的工作在聯合國系統促進 

發展的全盤努力中所應採取的方向。

國礫發展策略爲第二個聯合國發展十年建議一個綱領，其 

中有兩個因素對於兒童及少年的福利與準備至爲重耍：卽對經 

濟及社會發展採用統一辦法，視之爲互相依賴的目標；在每一 

國家的發展過程中都關確保兒童及靑年得到他牌應得的一份 

注意與投資。此項關懷本身便是帮助融合社會及經濟政策的 

一個重耍因素。一九亡0年代必須應付的大量人曰增長及兒 

童福利服務巧佈不巧，都表示在全盤措施之外，尙須擬訂方案， 

喊應不同情況下的兒童，如各種年齢組別的兒童、農村地區、 

城市周圍、及陋市的兒童总及失學兒童的待殊保護及發展需耍〇

發展中國家在供應它俩兒童及少年的需耍上遭遇了重大困 

難，這是因爲它們資源稀少而競求享用者多，也因爲目前十五 

歲及十五歲拭下的兒童在兒童基金會協助各國的人口中佔百分 

之四十五总上，但是到了 一九八〇年巧料還耍再增百分之三;十。 

縱然有時一部份化靠外來資源，開辦費用有了着落，但是維持己 

成立的服務還是費用日增，而且牽涉經常負担，妨碍了擴充與 

改善。一個發展較差的地區及人口中貧苦的階曆^各種服 

務素來難及^仍然較被忽略。

各政府及各國際機關務耍更加領悟兒童是一個最大的資本 

資產，所风發展努力自始卽應計及他們的需耍。對兒童的需 

耍進行國别硏究，爲樹立關於發展時期兒童的政策及方案而召 

開全國會議段及對於設計工作負責人員施喊訓練"^所有這些 

事項均曾多少受到兒童基金會的支持一在這方面皆有帮助。 

在確認國家發展計劃的優先等次需耍調整，需耍多撥資源供應
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影響新起一代的方案，並加强國家設計組織與政府各部之間的 

合作等方面都有進展。可是顯然許多國家在這方面只是有了 

一個關端，尙須多多努力，把這一關端變成影響兒童日常生活 

的行動。爲了促進此一過程，兒童基金會應當愈益注意能在 

國家生活每一階曆^不但在聯邦政府及州政府，而且也在省 

縣政府和鄕村城市貧民窟裏一加喊培植的資源、組織及能力。

近幾年兒童基金會在它的協助工作上逐漸採取一種"國别 

辦法"。道一辦法主耍是基於一個前提，卽造福兒童的計劃 

若是計及衞生、營養、敎育、社區發展及社會福利服務的相互 

關係，並計及芭削同國家政策的其他方面的相互關係，效力卽 

可更大。目標是捨去那種多少看成獨立單位的個别計劃，而 

走向那種包括幾個部的服務，造福於兒童及少年，形成國家發 

展主流之一部的廣大方案。

兒童基金會往發展方案領導之下參加國家方案殼計，不但 

促進了兒童基金會的國別辦法，也推動了若干年來兒童基金會 

與聯合國體系內各機關在對個别計劃提供聯合協助上所實行的 

合作關係制度。按照這個制度，聯合國社會發展司和幾個專 

門機關一勞工組織、糧農組織、文敎組織及衡生組織一對 

兒童基金會，並應受助政府之請，對那些政府，提供技術意見。 

近幾年，基金會也增加了它同世界糧食方案、國際復興建設鍛 

行、難民事宜高級專員辦事處及發展方案的合作。

上述種種機會顯然把一項沉重責任加在個別發展中國家喊 

至整個國隙社會的肩上。它們要求加緊努力，也要求資源須 

有大量的增加。基金會的收人曾有令人欣慰的增長，一九亡 

0年數達五千九百四十萬美元，比一九六九年增加了百分之二
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十六點四。可是這種滿意情形多少受到限制，因爲大約九百 

萬美元是供緊急協助及緊急時期之後協助之用的特别捐款，一 

百五十萬美元是對其他#定方案的捐款。

從私人方面所得的收人近幾年不餅增長，現在似已纔定於 

佔總收人大約百巧之二十五的程度。這種數量的支持在聯合 

國體系內各組織中賈屬少見，足證兒童基金會的工作其有廣大 

的吸引力，它的支持者，尤其兒童基金會各國分會，富有想像 

力並能忠動於事。可是各國政府的捐款仍是基金會的主要財 

政基礎。因此若耍實現一九亡五年度常年收人一億美元的目 

標，各國政府對基金會一般資源的經常捐款數額便需耍大量增 

加。

委員會核准了總計亡千亡百五十萬美元的承諾。此數包 

括行政費五百吉十萬美元，及協助費用亡千二百二十萬美元， 

其中王分之二爲一九亡一年及一九亡二年的需耍，其餘是总後 

的需耍。此外，妻員會"査悉"倘由特别捐款籌得經寶時値 

得支助的可能方案協助共達一千霉七十窩美元。

由於委員會在屆會終結時的行勤，兒童基金會正在對一百 

一十二個國家及領±中的計劃進行協助：計非洲王十八國，美 

洲云十；國，亞洲二十亡國，東地中海十云國，及歐洲一國。

兒童基金會協助的計劃呈現了若干新面貌，其中包括；側 

重多部門性質並與國家發展方案主耍部分連繫的計劃的趨勢； 

對於旨在帮助加强各國之能力，俾在可預見的將來負超助辦工 

作的全部責任的計劃更加注意^加緊努力在計劃籌備時期卽巧 

外動員盡可能多的多邊及雙邊財務支出；多多注意確保社區參 

加各項計劃。



在發展階段不同的各國中公勻分配協助的準則於一九亡0 

年經委員會屆會討論，現正逐漸付諸實行。依照這些準則， 

對於人口衆多而經濟貧困的國家，協助較前增多，對於較爲發 

展的國家的支助比例則在減少，而且內容也有改變，俾對革巧 

性質的活動多加注意。爲免困窘起見，此一過程料將歷時云 

四年，其間基金會的收人也希望有不斷的增加。當一國由某 

一發展階段走上巧一階段時巧案顯然亦須變通，风適應其變動 

中的需耍。

對衡生服務的協助仍是基金會巧主要投資。爲此項服務 

所作承諾達二千霉二十萬美元，佔核定方案協助總額的百巧四 

十亡點八，方案支出服務尙不在內。此數之中大約百分之九 

十用於建立基本衞生服務，尤其注重母親及巧童保健，包括免 

疫、環境衞生、街生與營養敎育，及家庭設計。其餘百分之 

十用於根除擔疾。迄今兒童基金會協助裝備了幾乎五离衞生 

中必及分所，主耍是在農村地區，兰萬四千個市區母親反兒童 

保健中必、各區醬院、轉診醫院及產婦院，及一千八百個訓練 

機構及中必。十五萬云千多名衡生人員受領兒童基金會訓練 

津貼。摩巧幸，小摩巧車及自行車也曾大量予喊供應，或作 

督察工作之用，或帶學生到實習地區，或從事機動服務。防治 

感染先前受協助兒童的常見疾病的大衆運動多已併人基本衞生 

機構之內。一如往年，兒童基金會提供預巧結核病、天花、 

白喉、百0咳及破傷風等病的菌苗但於一國具備必要資源時， 

寧願協助建立就地生產防疫菌苗的設備。

對兒童基金會及衛生組織協力帮助的衞生人員敎育及訓練 

方案的評估是委員會議程上主耍項目之一。儘管發展中國家
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由基金會及衞生組織協助壺年攻來在推廣衛生服務上曾有重耍 

的進展，可是事實上在多數發展中國家裏連最基本的衞生服務 

都仍然只有一小部分人家才能得到。衞生訓線顯然需耍澈底 

改弦更張，並應當多多注意農村地區服務所需耍的訓線前醫藥 

的社會及預防方面。輔助人員需耍多多巧用，與非醫務人員， 

諸如學校敎師、社會工作人員、家政經濟學家及農業推廣工作 

人員的合作亦須加强。

兒童基金會之決定在家庭計劃方面，應各國政府之請，提 

供協助，是本着與兒童健康、幸福及發育有關的考慮、因爲兒童 

的健康、辛福及發育深受父毋是否負責及家庭大小各因素的影 

響。各方逐漸省察不但較充分的母親及兒童保健服務爲家庭 

計劃成功的一個主耍因素，而且耍父母有責任必也需耍其他社 

會措施，包括各種形式的婦女敎育在內。兒童基金會刻在十 

云個國家對內有家庭計劃部份的母親及兒童保健計劃，提供協 

助。一九亡0年兒童基金會爲有關衞生服務的特定家庭計劃工 

作承担支出一百二+萬美元，一九亡一年此數增至六百萬美元 

风供今後數年的支出，此項增加多係聯合國人口工作基金的資 

助之力，預料兒童基金會與該基金的合作行將增加。

委員會於其一九亡一年四月屆會核可對於瘡疾方案承担款 

項共呈百二十萬美元，方案支助服務除外。依照委員會於一 

九亡0年通過的政策決定，凡是有望在可預見的將來根除嬉疾 

的地方，這些方案都規定在一定辟期內繼!續供給協助否則卽逐漸 

結束。委員會同意凡遇兒童基金會之協助顯示應予結束時， 

均應充分通融辦理，毎種情勢都由兒童基金會區域主任按淸節 

各别加试檢討。
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兒童基金會主耍關懷的一件事情就是影響兒童，尤其學齡 

前兒童，及生育子女年齢的婦女的那個嚴重的營養不良及飮食 

不足問題。現在基金會在六十四國協助巧童營養方案，委員 

會在這次屆會爲各項營養方窠承諾撥款四百亡十萬美元，佔方 

案撥款的百分之亡點四（方案支助服務在外^。 整於營養不 

良對於年幼兒童將來身41、發育的有害影響^其中多屬無法補 

救^委員會對於兒童營養方面撥款水平之低，深表關私。 

大家覺得這種情努一半反映有些政府對於兒童營養不良可总成 

爲國家發展的一個嚴重障礙一點認識較遲，雖然大家也都承認 

營養不良問題沒有迅速容易的解決辦法。

兒童基金會與糧農組織及衞生組織合作，對旨在改善兒童 

營養的數種努力，已在進行協助。對於農村兒童，主耍辦法 

是採用應用營養方窠1在家庭及社區階層，進行營養敎育同碌帮助 

生長並利用較佳兒童營養所需耍的食物。在都市兒童方面， 

兒童基金會支持若干所地方奶場及就地生產富於蛋白質的斷，說 

食品的工廠。兒童基金會也協助多種工作人員的訓練。雖然在 

特殊情形下兒童基金會供給進口牛奶及特殊食物混合品，它現 

在僅於緊急時期才大量供給這些物品；此種協助現在多半已由 

世界糧食方案及各志願機關接辦。

委員會明白兒童基金會所協助的方案若是國家糧食及營養 

政策的一個完整部分，計及農業家、衞生工作人員及敎育家群 

策群力，增進有營養食品的供應，增進衞生服務及對於良好營 

養習慣的了解的需耍，效力就可风更大。在各個負責設計、 

資源分配及研究等工作的基耍官員之中需耍激發對於此事的更 

深切覺悟與緊急感。
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委員會也注意到現在因衞生設施改善並未夭折但因缺乏甲 

種維他命而致失明的兒童爲數甚衆，而且愈益增多。兒童基金 

會已用種種方法去協助確保甲種錐他命的吸收量臻於充分，但 

有待努力者仍多。執行主任說，他將與衞生組織及有關非政 

府組織合作來探求可拟採取喊緩和這個問題的加速行動。

對於若干拭滿足入學前兒童的需耍爲全部或部分目的的計 

劃己向執行委員會提具報吿，或提出請它核可。這些計劃包 

括母親及兒童衞生服務及"五歲拭下兒童診所"所進行的保健 

工作，免疫方案、營養敎育、富於蚕白質的斷乳食品的發展、 

巧兒所、社區發展及社會福利方案、及家庭及社區生活方面的 

婦女敎育與訓練。這些計劃反映在若干國家內，各方對於百 

斷乳拭至五歲那個膊期大約是兒童身山發育上最緊耍糖段一點 

已有更深的認識。兒童基金會支持的入學前兒童問題全國及 

區域或分區研究班正在推進政治家、行政人員、専業團體及報 

界對於這個年齢範圍的人所具重裳潛能的了解。

然而這只是一個規模不大的關端0注多數地方，斷雜期及入 

學前兒童仍然較被忽視，這仍舊是很明顯的。雖然在多數發 

展中國家，嬰兒巧亡率己經顯明降低化一歲至五歲之間的死它 

率仍然很高一爲工業化國家數字的二十至四十倍。人學前 

兒童的母親很少使用現有衛生中必。蛋白質一卡略里營養不 

庭尤其胎害人學前兒童。很少國家有足夠的托兒所，可普 

及於多數人學前兒童。兒童基金會的當前問題是虑樣可拭用 

更好的方式加速這一困難方面的進展，計及人學前兒童的全部 

需耍，不但顧到他的衞生及營養需耍並且把他的情感發展和他 

的人學準備都包括在內。 爲達此目的，委員會歡迎執行主
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任的提議，卽由他就這個問題向委員會的一九七己年屆會提出 

一篇硏究報吿。

兒童基金會在敎育方面提供協助的主耍目標是耍改革初級 

學校謀程作爲改良敎育質素的一個手段。此一改革需耍訓練 

及再訓練敎師掌握新的方法與技術。基金會正在帮助若干國 

家開辦及改良科學敎育，對於若干國家，已經作了一個開端，

去帮助它奶生產當地自製的科學敎育設備。有的學校被用作 

保健、營養、養育兒童及職業前訓揀的簡單敎學中必，婦女敎 

育也更受注意。對於在當地自行製備助敎器材，包括敎師手 

册及敎科書在內，正在予化協助。兒童基金會與文敎組織及勞 

工組織合作，在亡十九個國家裏協助職業前及敎育方案，委員 

會本次屆會曾對此等方案承諾撥款一千八百九十萬美元，佔其 

方案協助的百分之二十九點九^方案支助服務不在內^。

雖然發展中國家過去十年爲擴充敎育機會作了極大的努办 

可是受完全小學敎育的兒童仍是不到一半；許多兒童沒有學得 

識字能力卽已退學。所喊需耍採巧新的方法，利用"非正式" 

初等敎育方窠，或是補充通常學校制度或巧外單獨設計，譲中 

途退學或從未進人初級學校的兒童再有一個機會。實用識字 

訓練，校化職業前訓線，年靑農人訓練及經由社區發展及家政 

學推廣敎育，去進行少女及少婦之敎育及訓揀方案，便是幾個 

例子。新形式的敎育，包括非正式敎育，顯然需耍鼓勵，這 

種敎育可]^更有動力，更加適應社區需耍，比較不受傳統的拘 

束。委員會將在其一九亡二年屆會檢討兒童基金會協助敎育 

的政策。

訓練國家輔助人員及同専業人員是巧童基金會協助的一個



主耍成分，其中訓練工作佔己巧之一总上。在這項協助之中， 

受訓人津貼及特別敎師薪金佔五巧之；；其餘用於助敎器材， 

手册及敎科書，當地自製敎學器材所需要的設備，運輸及對於 

各訓練中必及機關的其他物質援助。一九亡0年十亡萬多人 

獲得兒童基金會津貼受訓，使歷來獲得津貼受訓者的總數增至 

亡十四离六千人。此外尙有大批受訓人員受了兒童基金會對 

各訓揀機關及中私所提供物質協助的益處。委員會委員對兒 

童基金會在加强各國自己的訓練資源上的貢獻雖感滿意，可是 

今後顯然不但耍多注意更多輔助工作人員的訓揀，而且對於訓 

練之應切合地方情况，對於敎員的培植，對於喊監督工作爲一 

種在職訓練拭及對於當地自製適當助敎器材等事，也都應當更 

加注意。

妻員會屆會討論的主耍題目之一是發展中國家貧民窟及無 

管制集居地或陋市中兒童及少年的情況，尤其着重巧外可爲他 

們採取的切實措施。執行主任提交委員會的一項研究報吿透 

露。就所牽渉的人數而論，問題正在巧速擴大，將來且必更趨 

嚴重。主耍結論之一是貧民窟及陋市中的居民若有政策、機 

關及技術支持形成必要的骨幹，就很可拭作出許多事情來帮助 

他們自己。

在委員會所核可的兒童基金會協助工作擬議準則中，大家 

同意除擴充兒童基金會在其正常活動的各部巧內對貧民窟及陋 

市中兒童的帮助外，還需耍一些特凍形式的協助。其中包括 

帮助促進各方對這個問題的注意，增加國家及地方階層的設計 

及行政人員與各實務部廳之間的情報流通與經驗交換；帮助樹 

立必耍的組織結構，包括特殊的國家及X或市鎭單位，及訓練
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基幹人員；並在方案的最初階段予喊帮助。那些初期階段的 

目標是耍商定社區參加及國家與市鎭支持自助努方的方法及 

國家及地方預算，包括貧民窟本身的捐獻，在巧力上所能維持 

的兒童福利事務的型式。兒童基金會需耍與聯合國體系內其 

他成員充分積極合作。兒童基金會固將集中注意克童的需要， 

可是大的經濟及社會環境亦須計及，而且必有機會讓職合國發 

展體系內各成員彼此相輔相成，通方合作。

一九亡0年在天災、戰爭、內亂及疾疫所造成的緊急情勢 

下請兒童基金會提供協助的耍求異常繁多。兒童基金會曾對 

十王個國家提供協助，來對兒童及母親進行緊急救濟一有時 

包括兒童服務的重建與恢復。因有緊急準備金二十萬美元可 

供執行主任支用，故兒童基金會在若干情形下得总迅速應急； 

巧有幾次則是從受災害國家的現行方案移用供應品。可是， 

東己基斯坦旋風及海嘯成义，約旦及奈及利亞發生戰事及秘魯 

發生地震之後，對於兒童基金會那種緊急時期援助及緊急時期 

後復原救助的需雲異常直大，所喊執行主任曾呼髓各國政府及 

巧衆特别捐助。到了委員會於一九七一年四月擧行屆會的辟 

候，兒童基金會已收到特別捐款九百亡十萬美元^其中政府 

捐款屯百九十萬美元，民衆捐款一百八十萬美元。多係經由兒 

童基金會各國分會捐募。募捐運動現在仍在進行之中，希望 

可喊巧外募集八百五十萬美元总供委員會核可的繫急協助之用。 

委員會並核可設置緊急準備金一百萬美元。有了這筆較大的 

準備金，兒童基金會將來卽可在緊急時期作出比現在較大的貢 

獻，一面發動特別呼廳，募集緊急時期之後房期計劃所需的經 

費。
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第亡章 

特殊間逆

聯合國難民事宜高級專員辦事處

依照大會決議案二五九四^二十四3、大會其他有關決議 

案、尤其是與非洲新難巧群有關的決議案、拟及高級専員方案 

執行委員會的指示等的規定，高級專員繼續勒所管難民提供國 

際保護及協助。

聯合國難民事宜高級専員辦事處爲難民服務已滿二十年。 

在這個期間》依照聯合國成立拭來便責成給它的這個問題所秉 

有的世界性精神，各種政策和工作方法均逐歩形成，致辦事處 

在凡是有難民的地方都得风執行它的人道的、非政治性的照顧 

難民的工作。

國際合作照顧難民

在許多國家的民衆支持下3各國政府、聯合國體系各單化 

政府間機關和志願機關的參加工作，己經更形擴大。愈來愈 

多的政府對高級專員的呼縮表示了積極的反應，這對推展協助 

工作最具重要性。現在舆大約八十個支援難民専員辦事處工 

作的家保持接觸。

依照決議案二五九四（二十四）關於機關間合作巧規定和 

決議案二五五五（二十四）關於聯合國體系內會員國爲照顧來 

自殖民地領止難民所應採措施巧規定3高級專員和聯合國體系 

內其他單位，共同合作5對這些難民提供日漸增加的協助。

有關協助的資料5已提送准許殖民地國家及民族獨立宣言實施



情形特設委員會和秘書長，拭便戟入有關本問憩的報告書。

踰合國機關所提供的支援，义其是在非洲和若干亞洲國家 

的定居工作上，繼續採取]^下幾種形式：專家的技術諮詢、供 

應定居設備、參加旨在單固難民經濟與社會地位的計劃和將難 

民列入敎育及訓練計劃之內。因此5世界糧食方案仍在大量 

供應糧食，兒童基金會則供應健康中也的設備。勞工組織、

糧農組織、衡生組織和文敎組織繼續各就主管方面給予寶貴的 

意見。此外，文敎組織並借調專家到高級專員辦事處工作。 

關於給予難民獎學金，又從氣象組織、萬國郵盟及海事組織各 

方面獲得支助。

璧於發展方案的工作方法最近有些變動，對於如何擊固非 

洲難民的農村定居工作，難民専員辦事處正在不斷檢討芭與發 

展方案巧合作的形式。

難民專員辦事處己經與聯合國社會發展研究所取得職繫， 

兩機關共同發動了一項對中非共和國境內難民社會變動與發展 

制度的研究。

聯合國秘書處社會發展司應難民専員辦事處之請，派遣了 

一個評估特派團往坦尙尼亞聯合共和國研究當地難民定居情形。

和過去一樣？在難民専員辦事處未設代表巧國家內，發展 

方案的代表給了辦事處工作很大的帮助。

辦事處繼續獲得許多其他政府間組織的積極支援，如歐洲 

理事會、非團組織、美洲組織，尤其在難民重新定居問題上， 

獲得政府間歐洲移民委員會（歐移委會）的積極支援。

非政府組織及福利機關對辦事處的帮助义其很大。許多 

機關就地實施高級專員辦事處的計劃，在籌款和散播難民問題
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的新聞方面有很重耍的作用。

國際保護

在本檐討巧間內，關於辨事處主耍任務巧國際保護工作， 

高級専員是専也處理發生新難民問題的區域，而在難民已達到 

某種程度的社會與經濟穩定但尙未脫離難民地位的國家內，仍 

繼續其保護工作。在這方面，他的工作目標是促成永久性的 

解決，或是志願遣返，或是，如果這樣辦不到，由難民獲得與 

當地國民相等的經濟與社會權利》口便利他們的歸化。

雖然又有更多國家加入有關難民的政府間文書5义其是一 

九五一年關於難民地位的公約和一九六亡年議定書，但仍希望 

各國政府更進一歩在必耍時調整其法律和行政慣例，使其完全 

符合上述文書的文字舆精神，並提供實施各文書所規定的辦法 

的資料。

高級專員也在敦促各國加入其他有益於難民的法律文書， 

尤其是一九六一年減少無國籍狀態公約。

關於擬定如何決定難民地位的程序，是由各國政府當局辦 

理，但常舆高級專員辦事處合作^這方面已經又有進歩。

庇護權與不逐囘原則是國際保護的基石，已受到高級專員 

辦事處的進一歩推動並得到更多國家的承認。它們也已載入 

區域性的法律文書中，如一九六七年歐洲理事會關於庇護的決 

議案,一九六九年非團組織非洲難民問題特规事項公約，和一 

九六九年美洲國際人權公約。

有關這一重耍問題的其他建議，將在卡內基國際和平基金 

會諮商窩級專員辦事處而主持的庇護與相關問趙座談會巧謂後



提巧。

將可能具有難民資格的人宣布爲不准入境的移民5和不經 

合法程序並不給巧合理機會去尋求庇護國而將難民驅逐出境的 

這兩種情形3似乎正在減少。希望各國政府繼續盡一切努办 

在這類事件中，充分顧及有關法律文書的規定。

難民保護中一個最重耍的人道工作是保障難民的家庭團聚5 

一九五一年的難民及無國籍人地位問題全權代表會議認爲這是 

一種難民的主耍權利。高級專員希望所有國家合作促成難民 

家庭的團聚。

經由社會舆經濟權利的改進，尤其是獲得就業機會和享有 

社會安全福利，试便利難民整合的工作，已經又有進展。璧 

於在非洲較大城鎭內找工作的個规難民愈來愈多，拭及非洲大 

陸上勞動市場的現有情狀，所]^一九五一年公約所載有關獲得 

就業的規定，各有關國家政府必須完全實施；這點特规重要。

巧一個獲有進展的方面，是發給難民文件，特別是爲了旅 

行的便利。各國政府己經更廣泛的利用一九五一年公約第二 

十八條所建議的文件，使難民得拭在庇護國拭外旅行。高級 

専員辦事處時常對若干政府在發給難民旅行文件和其他身份證 

件時提供意見與協助。

高級專員辦事處繼續掌管爲曾受迫害的難民所設的賠償基 

金和補充賠償基金的剩餘款項。高級専員也繼績協助實施一 

九六0年十月德意志聯邦共和國和高級専員辦事處所訂協定的 

第一條，該條規定對曾因民族關係而受迫害及遭受身體舆健康 

傷害的難民，由德國政府給予賠償。至一九七一年四月云十 

日爲止，己勒；，六六0位合格申請人付出賠償。
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物質協助方案

難民専員辦事處一九亡0年的物質協助工作主耍仍集中於 

非洲和若干亞洲、歐洲、拉I美洲國家的難民。雖然這些難 

民的定居問題已有進展，但是仍有新難民的湧入，包括在非洲 

的兩大群。總數約二十亡萬的受益人，大部分是需要在當地 

定居的難民9爲這…切，就必須耍建立適當的經濟基層結構； 

並供應基本的生活必需品9直至難民能自行生產糧食爲止。

在一九七0年難民專員辦事處方案項下，承撥了五，亡六 

九，四00美元，而透過早年各方案的計劃所進行的協助仍舊 

繼續進行。爲應付非洲和東南亞難民的緊急需耍，從難民專 

員辦事處緊急基金中動用了五兰二，一六0美元。爲帮助二 

萬五千名難民在定居期間獲得基本的生活必需品，提供了一八 

六，六五四美元的補充援助。又對兰，五八亡件個别案件， 

承付了六四，五00美元的法律費用。特別信託基金捐助了 

總數一，四九八，六八四美元的款項，作爲實施難民専員方案 

拭化的特測計劃之用，其中包括當地定居計劃六四四，呈五二 

美元，敎育協助兰六一，五王六美元，和協助志願遣返二八五， 

二五八美元。

難民專員辦事處各方案經費的籌措

執行委員會核可的一九电0年難民専員辦事處方案的財政 

目標爲六，0二互，四00美元，各國政府對方案的捐款計四， 

六云二，九云二美元。這是八十二國政府的捐款，而一九六 

九年則有七卡五國捐款。非政府方面的捐款是二六云，一五 

五美元。加上其他各種項目的收入，這些款項使一九亡0年
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方案經費得技充足，雖然該年預算目標很高。此外，特別信 

託基金的捐贈爲一，六一九，四八0美元，是爲支付方案扮外 

巧各項重要補充協助‘計劃；大部分是敎育協助。此數中；各 

國政府捐助額爲一，云五亡，四三五美元，非政府來源的捐助 

爲二六二，0四五美元。

一九亡一年核可的方案目標爲六，五七二，000美元；

截至一九七一年六月一日爲止各國政府的捐款總計五，-------九，

六八九美元。這是由六十兰國政府捐贈的，其中二十七國的 

捐贈超過各該國一九亡0年的數目。

出售難民専員辦事處第兰張"世界明星大會串"密紋唱.片 

的所得？預期將超過九0 0，00 0美元，不少國家政府慨然 

免去這些唱片的稅捐。

接受難民的各國政府，對到達各國境內的難民，提供了慷 

慨的協助。在這些國家內，可拭指明的支援捐贈在一九亡0 

年總額約爲王，四八0，000美元，通常尙不計算王地和政 

府服務的價値。其他的大項捐贈，尙有世界糧食方案巧糧食 

捐贈：和若干國家政府技雙邊援助方式的捐贈，這對於在接受 

國內的難民，有間接的惠益。

難民專員辦事處利用一切可能辦法]^便利難民的志願遣返。 

一九亡0年間，據估計約有一萬名難民已返囘原籍國，主耍是 

依賴自行設法。根據難民的要求，難民専員辦事處對其中一 

千拭上的難民承付了總額云0，八0五美元，帮助他們返囘家 

園。這些款項主耍是用於支付交通費。此外，難民専員辦 

事處使用巧的幹旋能力，協助了在象牙海岸和加彭的約四千五 

百名兒童巧囘他們在奈及利亞的家園。
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促進在其他國家重巧定居，是又一解決難民間驢的辦法^這 

辦法繼續得到允許難民入境的傳統移民國家的支持，有些這類

難民是傷溝的 在一九亡0年，約有一 0,一八0名難民;

大多數在歐洲及拉I美洲，得到難民専員辦事處的重新定居 

協助，其方式是提供意見、語文訓練化供給重巧定居費用。在一 

九亡0年內，爲這一目的承付了云五六，亡四九美元。這類 

活動多數是與歐移委會和若干非政府組織合作實行巧。此外， 

難民専員辦事處繼續密切注視在非洲的促進重新定居工作，在 

非洲已有二百五十名難民受到這種協助的恵益。舆非團組織 

的非洲難民安置及敎育局也維持着密切聯繫，該局正在推展其 

活動，拟圖爲難民尋求重新定居的機會。

就地同化仍舊是難民問題的主耍解決方法，特规就非洲大 

陸的定居而言是如此。和過去幾年相同，難民専員辦事處方 

案的經費主要是用拭承付這目的的需耍。一九七0年中，約 

二十亡萬難民一~~二十四萬一千六百名在非洲^得到協助而 

定居下來，主要是從事農業工作。在歐洲及拉X美洲，難民 

高級專員辦事處巧計劃大半限於韋固前此爲難巧就地定居所已 

採的措施5尤其是對傷殘難民爲然。在亞洲，協助計劃包括 

房屋、農業立業、醫藥協助、敎育及訓練。

高級専員繼續對難民敎育提供協助，包括拭初等敎育爲主 

的計劃。初等拭上敎育的經費主耍來自丹麥、挪威和瑞典特 

測捐贈的敎育帳中。在難民人數特多的若干國家內5如烏干 

達，所建立的一些學校，後來己移交給地方當局。主要是在 

非洲，但也在亞洲、中東和拉7美洲，在一九七0年中，分佈 

在許多國家內約有二千置百名的難民經由敎育帳戶得到約；一九.
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0 0 0美元的敎育協助"一^~"尤其是中等敎育和職業敎育 舆

文敎組織和聯合國南部非洲人民訓練及敎育方案构密切合作仍 

在繼續進行。難民專員辦事處舆該方案同意分工，辦事處對 

中等敎育第一級及口下的難民提供協助，而方案則協助較高程 

度的難民。

在非洲，難民專員辦事處管轄範圍內的難民人數仍有約一 

百萬人。新增加的約五萬五千難民包括在中非共和國的來自 

査德的新難民一千四百人，口及現有難民群中的新人^蘇丹 

二王，五00人，坦尙尼亞聯合共和國一亡，000人，其他 

多半在中非共和國、剛果民主共和國、烏干達、尙比亞。不 

再受難巧專員辦事處照應巧難民數目大約與此相當，或者因爲 

他們已返囘原籍國，或者因爲他們重行獲得本國政府的保護。

在非洲，約有二十萬難民正在主耍靠難民専員辦事處經費 

支援的計劃所設的有組織的新村中就地自立起來。個就I定居 

下來的難民，也有許多得到難民專員辦事處各種農村定居、醫 

藥協助、或敎育訓練等計劃的惠益。

在非洲，受難民専員辦事處各種計劃惠益的難民數量稍有 

減少（自一九六九年的二十五萬名減至一九亡0年的二十四萬 

—千六百名^,主要是因爲若干在新村中的難民在這一年內巳 

經自給自足。但是，由於巧難民的湧入，技及影響若干地區 

收成的旱災，接受糧食配給的難民已自五萬九千名增加到七萬 

亡千名。新難民造成擁擠和衞生問題。不過，這些困難都 

已克服5在許多新村內的生活氷準已有提高。包括築路和建 

立供水系統在內的基曆結椿有進一歩的擴展。敎育和衞生設 

備均有改進，通常不但有益於難民，也有益於當地居民。
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一九七0年繼續進行大規摸的難民農村定居計劃，那是一 

九六九年在剛果民主共和國、衣索比亞、和蘇丹開始寶行的。 

類似計劃也在波扎那、塞內加爾、烏干達、坦尙尼亞聯合共 

和國及尙比亞繼續進行。難民專員辦事處提供協助的方式， 

並不相同，視難民定居的階段拭及庇護國政府和其他組織所承 

擔巧協助而定。在布隆提舆中非共和國，由於在難巧居住區 

域實施發展方案X糧農組織合辦的農村發展計劃，難民的社會 

經濟情势得拭孽固。

難民農村定居所弓！起的各種社會學意義的問逆，己日漸受 

到注意。難民專員辦事處及聯合國社會發展研究所發動了一 

個對難巧群中社會變動舆發展制度构研究計劃，在中非共和國 

的1*1301^1難民新村中執行。預期這個計劃將有助於推進難民 

的社會經濟整合。

非洲若干較大城鎭中日漸增加的個測難民，也成了高級專 

員關切的對象。這些難民來自城市，所拭不容易在農村地區 

定居下來^他們面臨特殊的問題，光其是就業問題，坟及若干 

法律身份的問題。爲協助這些難民，正在採取特種協助措施, 

例如社會顧問服務。

在過去一年內，難巧専員辦事處繼續舆聯合國南非信託基 

金合作，經由該基金，撥出五二，000美元與若干志願機關， 

救濟多半住於南部非洲各國來自南非的難民。

在亞洲，難民専員辦事處繼續協助在印度舆尼泊爾的西藏 

難民、在澳門的中國難民口化一小部分在遠東的歐洲人。此 

外，又應高棉共和國及越南共和國兩政府之請，自難民專員辦 

事處緊急基金撥出一一七，000美元，協助兩國境內失所人
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民中的難民。

在印度，一九亡0年共承付了兰00，000美元，對約 

五萬六千名西藏難民提供無法由其他來源取得的緊急協助。

這款項用喊孽固當地定居、職業訓練、醫藥協助和九百名卿嘛 

的重新安置。又對西藏工業重建協會提供經費，作爲西藏工業 

各重建單位的周轉基金。

在尼泊爾，承付了四四，000美元，協助八千名西藏難 

民，尤其是分成小靖散居巧尼泊爾北部生活鄭難巧難民，並孽 

固約有二千六百名西藏人居住的定居新村。

在澳門，一九亡0年難民專員辦事處方案承付了一云五， 

000美元，主耍是用於協助房屋、老年與傷殘難民的照顧和 

重巧安置，及促進職業訓練的機會。

少數自中國到達香港的老年輿嚴重傷殘歡洲難民得到協助， 

往其他國家定居。一九七0年的方案撥了一一，一八九美元 

協助這一類難民。

在中東，難民專員辦事處管轄的難民數約一萬人，一九亡 

0年的方案承付了一三五，八亡九美元，用促進外移方式的 

重新定居當地定居，和補充性的救助等。

高級専員在歐洲所管聘的難民約六十五萬人，其中多數已 

經在社會上、經濟上整合。一九亡0年難民専員辦事處所提 

供的協助，主耍是爲了補充庇護國家所付出的丘量援助。一 

九亡0年難民專員辦事處方案爲這一目的承付了五兰一，二八 

二美元。

經由各國政府、政府間软洲移民委員會及非政府組織的合作， 

約有六千（:：百名難民得到協助，移民到若干國家去定居。如
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往年例，主要的重新定居國家是澳大利亞、加拿大、紐西蘭和 

美利堅合衆國。包括傷殘在內的若干難民也永久定居在比利 

時、德意志聯邦共和國、法蘭西、瑞±及斯坎迪內維亞國家。 

雖然若干國家很慷概地繼續收容傷殘難民，但是對這一類難民 

仍有給予協助的需要。因此，高級専員方案執行委員會在第 

二十一屆會內建議，各國政府應該爲這些特別需要協助的難民 

實施特種計'劃。將源於卡里比區域而住在西班牙的難民重新 

定居，已遭遇到困難，因爲在一九^^0年中到達西班牙巧難民 

大爲增加，而離關西班牙往美國重新定居的速率却由於有關當 

局執行規定較前爲嚴而在減小。

在一九七0年，若干歐洲國家內的當地整合計割巧顧問 

服務惠益了一、六五0個難民^在這些國家內，爲了利便難民 

的定居是仍需耍國際援助的。但是在大多數國家內，地方當 

局和志願機關正逐漸承擔起協助難民的任務。

高級專員方案繼續在拉7美洲協助難民]^移民或就地定居 

方式而重新定居^爲這一目的，一九七0年巧方案承付了兰二亡， 

000美元。約有四百名難民，多數年老和傷殘，得到帮助， 

在各國就地定居，丈其是在阿根廷、玻利維亞、田西、智利、 

烏拉圭及委內瑞拉。拉7美洲許多國家內收容這類難民的機 

關，己經又有更多空位可使用，並將提供更多設備，收容精 

神傷殘和社會傷殘的難民。對若干種傷殘難民，己有一些職 

業訓練機會可資利用。來自卡里比區兩千拭上巧難民在經過 

拉7美洲途中便受到協助，尤其是在墨西哥，拭等待最後的重 

新定居。
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3。麻醉品管制

麻醉品委員會第二特別屆會及 

設置聯合國管制麻醉品濫用基金

麻醉品委員會根據經濟暨社會理事會決議案一五兰二（四 

十九^，於一九亡0年九月二十八日至十月兰日在日內瓦擧行 

了第二特別屆會。理事會曾促請麻醉風委員會就抑制麻醉品 

濫用的統籌的國瞭行動考慮短期及長期性政策建議，特规注意需 

耍採取更爲切實的措施，藉加强國家及國際執法手段，扮制止 

麻醉品的非法產銷^ 口各種方法，包括發展替代性經濟方案及 

活動，例如替代農作物，制止麻醉晶原料的非法化無管制构生 

產；並拭敎育及社會方案及對麻醉品禱者之治療、復原及重 

入社會等歩驟減短對麻醉品的非法需求。

在實施其任務時；麻薛品委員會獲得秘書長所編製的…件 

節略的協助，其中建議關於抑制麻醉品濫用及非法產銷的長期 

及短期性措施。

秘書長的節略指化，口聯合國現有的財源去籌措擬議措施 

所需的經費，似非實際可行；他建議應爲此項目的設置一個基 

金，請各國政府及私人提供去願捐款。

秘書眞建議的原則獲得普遍接受；麻醉品委員會通過了一 

件決議案，其中建議理事#應請秘書長誤置一麻醉品管制基金 

作爲一項初歩性措施並作爲一件緊急事項，俾提供經費卽刻採 

取行動，口擴充聯合國麻醉品管制機關巧秘書處巧研究及情報 

設施，設計並實施技術協助方案，並供應更多合格人員]^加强 

麻醉品管制機關秘書處的陣容。
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麻醉品委員會並請被書長擬製一項長期性行動計劃，其目 

的爲：制止麻醉品的非法生產俾使麻醉品的供應祗口正當需求 

爲限，改進對付非法產銷的執法行動的組織，提供敎育方案拭 

阻止麻醉品被濫用，發展對麻醉品吸用者的治療，復原及重入 

社會的方法；並將此項計劃提交麻醉品委員含第二十四屆會。

經濟聲社會理事貪決議案一五五九（四卡九）處理了麻 

醉品委員會第二特別屆會的報告書，連同其一九亡0年十月二 

日的決議案；理事會在其中請秘書長設置一聯合國管制麻醉品 

濫用基金，並將上述決議案連同麻醉品委員會的報告書檢送大 

會第二卡五屆會，口便大會採取其所認爲適當的任何進一歩行 

動。

一九亡0年十二月十五日，大會通過了決議案二七一九(二 

十五^，歡迎上述基金的設置，並贊同擬議中的抑制麻醉風濫 

用問題的長期及短期方案。大會請秘書長卽刻進行實施此等 

決定，並癒請各國政府與私人給舆支持。

秘書長於一九亡一年云月二十六日設置了職合國管制麻醉 

品濫用基金；並致函各會員國及公私機關請它們捐款，1)1充制 

止麻醉品濫用的費用。

—九仁一年四月一日，秘書長收到夷利堅合衆國常任代表遞 

來的一百萬美元的信用證，作爲該國政府對上述基金初歩認捐 

額二百萬美元的第一筆付款。同日，秘書長任命凹化过义，

诏，30111111113皿爲其個人代表，負責聯合國管制麻醉品濫用基金的 

全盤事務。
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聯合國制定屯、理巧轉物質議定書會議

經濟聲社會理事會在決議案一四七四（四十八）中促請召 

蘭的赖合國刺定必理腹轉物質議定書會議，應奧地利政府的邀諭 

於--九亡一年一月---- "日至二月二~1---- '日在維也納擧行。

亡十一國派遣代表參加此會議^四國派遣觀察員。應理 

事會的邀請，衞生組織、國際麻醉品管制局拭及國際刑事警察 

組織亦派代表參加。

會議選擧祗岛.奧地利^爲主席，---- "國的代表爲

副主席。它設一總務委員會、一技術委員會、一起草委員會、 

一管制措施委員會、反一全權證書審査委員會。

會議巧工作係拭麻醉品委員會一九亡0年一月第一特別屆 

會所擬訂完成並載在該屆會報告書內的也埋旋轉物質議定書訂 

正草稿爲根據。會議決定所通過的文書應稱爲"公約"而不 

稱爲"議定書"。

會議經審議後，制定了一九亡一年必理旋轉物質公約， 

邀請各國簽署，會議並通過一件決議案，請各國在公約生效^ 

前先暫行實施公約中所規定的管制措施，並通過巧一決議案， 

求促進對於安非他命的研哉。

九七一年二月二十一日，中、英、法、俄及西班牙五種

語文本同一作準的也埋艇轉物質公約獲得二十王國簽署；所有 

簽署，均需等待拭後再行批准；其中五國並作其他的特定保衝 

此公約現己交存秘書長，並聽由各國簽署，至一九七二年 

一月一日爲止。此後，它將聽由各國加入。此公約自公約 

內所提及的國家中有四十國簽署^拭不作批准保留爲限  ̂

或交存它們的批准書或加入書後九十日起生效。
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一九亡一年五月二十日經濟聲社會理事會第五十屆會通過 

了決議案一五亡六（五十巧其中，理事會對在維也納擧行的 

聯合國全權代表會議通過一九七一年必理旋轉物質公約，並請 

各國簽署》深表滿意。理事會促請各國參加此公約，並請它 

們儘量在公約生效口前暫行實施公約內所訂的管制措施。

麻醉晶管制的技術合作

大會巧議案一；九五（十四^及二四兰四（二十兰）

一九亡0年四月一日至一九亡一年六月十日期間，在經常 

方案之下及在聯合國發展方案的技術協助方案之下？麻醉品管 

制各方面共計核准了五十六名研究金。

就區域活動言5 —九亡0年曾派遣一訓練團前往亞洲及遠 

東四個國家；一九亡一年，一個類似的區域訓線及諮商團前往 

四個非洲國家。此外，貫澈依大會決議案二四云四（二十兰) 

規定採取的行動5並作爲一九六电年聯合國所辦理的一項調査 

的繼續3 —九七0年十月至十二月間曾應泰國政府的請求，在 

麻醉品司的經常技術協助方案之下派遣一特派團前往該國擬 

訂一項計劃，其內容是：設法逐歩代替山地部族區的無管制的 

龍片種植，擴大麻醉品應者治療、復原及重入社會賦措施，加 

強法律執行措施，拭及發展麻醉品情報事務及敎育措施。該 

特派團的報告書正由該國政府審議中。一九六九年？應伊朗 

政府的請求？ 一個麻醉品禱者治療及復原事宜諮商團曾訪問伊 

葫並提出其報告書；此後，一九七一年，聯合國委派一名専家, 

就在伊胡設立治療璧康復中也一事向伊葫政府提供意見^這名 

專家己負起執行方案的責任。麻醉品司的若干職員，繼續駐
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在東南亞，就有關麻醉品巧事項向當地政府提供意見。

有關麻醉品題目的影片圖書館，因可用巧款項增加，得拭 

推進工作^目前有四十卷影片供出借^各國政府對此項服務的 

需求日益增加。職員們曾在瑞±及耽鄰各國就有關麻醉晶的 

各種題目擧行講演。

科學硏究

麻醉司科學及技術粗的實驗室，繼續進行研究工作，並遵 

照麻醉晶委員會的指示，優先注意關於大麻的研究。如何協 

調各國參加此項方案的科學家所進行的研究工作一事5曾獲特 

種重視。來自阿爾化利亞、玻利維巧、哥倫比亞、盾化多、 

希臘、印度、賴比瑞亞、馬達加斯加、也巧人民民主共和國及 

大韓民國的硏究金人員，獲得了訓練。

國際麻醉品條約的實施情形

一九六一年麻醉風單一公約

一九亡一年五月二十日，經濟薑社會理事會通過決議案一 

五亡亡（五十），在其中理事會決定^依照聯合國憲章第六十 

二條第四項^召集一全權代表會議，去審議對一九六一年麻 

醉品單一公約的各項修正案，並請秘書長儘早在一九亡二年巧 

集此項會議。

敎廷及魅南共和國加入或批准了此單一公約，因此，此公 

約的當事國總數已達亡十九國。
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法律舆條例

一九七0年四月一日至一九亡一年兰月三十一日期間，收 

到了二十兰國及領止遞來的八十一件法律舆條例。

麻醉品的濫用（麻醉品禱癖^

秘書長曾將一項問題單分送各國政府，孩期索取關於必理 

旋轉物質濫用程度的資料；根據對此項問題單的覆文；曾進行 

了有關各種興舊劑、鎭靜劑及幻覺藥品的濫用程度與形式的研 

究。此等研究經證明極爲有用；它們構成;^對一化亡一年一 

月巧維也細擧行的聯合國制定也理旋轉物質議定書會議的籌備 

工作的一部份。

秘書長擬製並分發了一件有關麻醉品濫用的小册。

與國際麻醉品管制局、聯合國發展方案、

各專門機關及各政府間組織的關係

秘書長與國際麻醉品管制局及世界衞生組織維持密切的聯 

繫，並派代表列席管制局屆會拟及衞生組織的専家委員會會議。 

管制局與衞生組織都參加麻醉品委員會屆會拭及聯合國制定必 

理旋轉物質議定書會議。

秘書長並就大會決議案二四兰四（二十兰）的實施事宜輿 

聯合國發展方案、文敎組織、糧農組織、世界糧食方案、勞工 

組織及工發組織維持臓繫。

應秘書長的邀請，阿拉伯國隙聯盟的常設反麻醉品局拭及 

國際刑事警察組織都參加麻醉品委員會會議。國際刑事警察



組織就非法產銷報告書的問題舆麻醉品司合作。已舆關稅合 

作理事會建立初歩職繫。

非法產銷

秘書長接到截獲麻醉品非法產銷的報告計二，二…九件， 

其中包括一、九亡0年四月至一九亡一年六月期間王十九國的個 

別絕獲案件計二，；一二起。在一九六九年度各國政府常年 

報告書中，載有過去一年間一一云國所提供的關於麻醉品非法

產銷的資料3其中十八國還詳述了其他王吉〇起綺獲麻醉品案 

件巧情形。

秘書處曾與國際刑事警察組織合作；該組織於一九六九年 

接獲了五十五國關於一，九二九起具有國際重耍性的推獲案件 

的情報。

世巧麻醉品非法產銷的主耍情形並無變化；除海洛因外， 

一九六九年裤獲的麻醉品數量較前上升；大麻、合成麻醉品及 

屯理旋轉藥物（安非他命、幻覺劑等）的截獲案數大量增加。

情報

麻醉晶公報

秘書長印發麻醉品公報計四期，其中載有關於麻醉品禱癖、 

必理旋轉物質、麻醉品管制的國家及國際方面拟及麻醉品及必 

理旋轉物質的科學研究等論文。

新聞通訊

發給麻醉品委員會委員國及其他有關方面的定期巧聞通訊5 

仍然繼續印發，世引起日益增加巧興趣。
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巧聞界及公衆詢問

隨着各方對麻醉品問驢的興趣1:1益增畏，化書處餘了應付新聞 

媒介，包括電視及無線電的大量增加巧報導外，還滿足了公衆 

各界例如敎育機關、專業人員及一般民衆所提出的關於情報及 

指導事宜的繁重耍求。

國爆麻醉品管制局

一九六一年麻醉品單一公約所創設巧國際麻醉品管制局， 

自從於一九六八年替代常設中央麻醉品委員會及麻醉晶監察團 

口來，已完成了其第一個三年任務的最後一年。在本檢計期 

間，管制局擧行了兩屆會議；該兩屆會議與往年一樣，係審査 

各國政府所遞送的報告，拟斷定目前全世界的麻醉品情況拭及 

必須採取的對策。

應請注意，管’制局的法定任務是保證締約國適當履行它們 

依各項條約所擔負的義務。可滿意者是，多數國家，其中兼 

包括國際麻醉品公約的締約國口及甚至若干非筛約國9都正在 

實施此等條約的規定。但是也仍有若干國家，其負實施此等 

條約規定最後責任的行政當局顯得工作效率仍然不够充分。

因此？管制局的努力主要集中於這些在履行條約義務方面 

需耍協調與指導的國家。所赵，管制局最近一件報告書，。 

大部伤篇幅用來分析國際管制制度執行職務上的許多弱點，强 

調必要的補救辦法，並重申管制扇除了必須應付其他需求之外，準 

備提供職員與資金去協助各國政府建立並改進其管制工作。

危除麻醉品濫用情形的急劇增加，使管制局極感關切。 

麻醉品的濫用者已不再限於適應失調之人、少數民族或經濟貧 

困者^世界上祗有少數國家完全不發生^-------- 或甚至相對言能够



避免------- "此種到處不免晦社會病態。管制局一方面對許多國

家已採取一切可能措施去割除麻醉品濫用的趨勢，弓!爲滿惹，但 

巧方面；呼鑛其他國家加强合作，因爲它們並未認識到除非卽 

刻採取有效的防護措施，任何國家都難能逃避這項可悲的傳染。

管制局復蜜及對於各項國際條約所規定巧物質的製造與分 

配的管制9已經達到一種階段，使得從合法製造及國際貿易方 

面偷漏至非法途徑的數量己降至最低度。但是，合法舉粟種 

枢去製造藉片，拭及巧柯葉的生產的情形，並不如此；該兩方面 

仍然有偷漏情事，足拭滋養非法產銷。因此9管制局促請管 

制制度仍患不足的國家加速努力，拭求達到最高度的效率。

管制局深感關切之事是有若干國家無力去抑制麻醉品原料 

的非法化無管制的生產。管制局一方面承認就若干情形言主管當 

局在這方面尙可更爲盡力，但巧方面它一貫堅持並屢次表示…項意 

見，這就是，祗有國際通力合作與協助方能帮助此等國家解決 

這個問題。

一項很大的進歩是；對於聯合行動均需耍現已獲得了國際 

的認識；聯合國各機關業己採取歩驟，儘速倡導此種行動。

設置一個特別基金之後，可拭使得秘書長獲得財務資源去推行 

一個廣泛的行動方案3同時並進去謀求減低麻醉品原料的非法 

及無管制巧生產，抑制麻醉品的國際販運，並促進對於實藤舆潛 

伏的麻醉品使用者及濫用者的醫藥、科學及敎育活動。

若干年來，日益增長的麻醉品的濫用，例如興舊劑、鎭靜 

劑及幻覺藥品9使管制局、各國行政當局及國際機關都感到嚴 

重的關切。這些年來3管制局曾主張去研究此種濫用的病源5 

同時强調需要締結一項國際協定，坟期對必理旋轉物質施拭若
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干程度的國家及國隙管制。巧導致擬訂…件條約草稿的巧歩 

討論過程中，管制局曾表示意見，就是，各方應同意項可予 

普遍接受的和有效的管制制度^芭巧一九亡一年一月至二月間 

的全權代表會議中化然堅持此項見解。再有一點，管制局希望 

該全權代表會議建議各國政府在新條約生效拭前先行付諸實施; 

管制局高興地注意到該會議已作了這項建議；此擧可技改進目 

前的情形並便利各方對這項條約的最後批准或加入。

因此，管制局在它的…九亡一年五月及六月間擧行的屆會 

中，決定了應採取的措施，俾按照制定必理旋轉物質議定書會 

議所通過的決議案，去暫時實施此項新條約。

在這…屆會中，管制局並璧及擬議的對一九六一年麻醉品 

單一公約的修正案^其目的是在加强國際管制並加强管制局构 

權力。

0’遭遇天然災害時巧協助

經濟暨社會理事會於其第四十九屆 

年五月云十一日遭遇地震所引起的悲慘 

決議案一五一八^四十九0。 該決議 

國體系各組織爲在該國進行救濟及重建 

來,理事會在決議案一五'一九^四十九 

専門機關及非政府組織提出若干建議， 

理事會還參酌秘書長就遭遇天然災 

的臨時報告書審議了協助的-一般問題。 

過決議案一五兰呈^四十九^，於其中

會對於秘魯於一九亡0 

後果有所表示，曾通過 

案概述各會員國及聯合 

所應採取的措施。後 

^內，向各會員國、各 

期減輕也門的纖荒。 

害時的協助一事所編製 

關於此事，理事會通 

建議設立基於志願捐助
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的救义緊急基金，其第一項工作就是向秘魯提供協助，滿足 

其建設需要。理事會於決議案一五四六（四十九）內嘉許秘 

書長擬指派高級職員一人負責擴展與協調聯合國體系的協助， 

並確保與各國政府、紅+字國聯盟及其他志蛹機關合作。它 

也載述了秘書長於繼續進行大會決議案二四王五（二十兰）要 

求辦理的研究時應行計及的若干準則。此等準則涉及义害前 

設計、準備隨時應命巧救义單位、儲備物資、科學研究、警報 

網及發戾方案常駐代表在初歩估量天然災害所生影響時所負的 

任務。理事會亦決定於其第五十一屆會根據秘書長提送的周 

詳報告書檢討整個問題。

一九亡0年亡月秘書長指派化，化苗化3011作爲他在秘魯 

的私人代表；處理有關地震發生後聯合國協助事宜。口^ 心曰心 

曾就聯合國體系各組織依照秘魯的需耍所進行的活動提具臨時 

報告書：他在報告書內說9雖然聯合國的任務由於資源缺乏 

势必仍屬有限，可是體系內若干成員，例如衞生組織及兒童基 

金會，却能提化確實有用的捐助。在巧一方面，因爲秘魯政 

府開始面臨善後及重建工作，此項任務也就十分重耍了 ：其範 

圍由各項特定計劃，例如估量某一水力發電廠所受的損害^擴 

及普遍支持全國發展計劃的調整，口適應由於义寄所發生的新 

需耍。

爲了實施他向經濟聲社會理事會所表明的意向；秘書長於 

一九七0年卡月二+六日宣佈機關間事務辦公室拭後將在秘書 

處两擔負中樞任務，協調實施大會決議案二四王五（二十云） 

及經濟聲社會理事會決議案一五四六（四+九）時的工作，口 

及與各國災害和類似緊急情形有關的其他方面的工作。主管
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機關間事務助理秘書長應在有關此問題的一切事項上與主辦部 

門及辦公室的旨長及聯合國體系內關係組織的執行旨長密切 

諮商，向秘書長提出意見並代表秘書長。主管機關間事務助 

理秘書長還耍舆各政府及有關非政府組織，包括化十字會聯盟 

在內，發展並維持密切聯繫，並覚求一切可能方法展蘭並協調 

緊急協助、促進各政府及各組織與聯合國的合作，並推動國家 

方面的災害前設計和工作辦法，拭及科學研究和應用現代技術 

口期防止、控制或減輕災害的影響。

此等新辦法訂立後，一九亡一年初東巴基斯坦發生麗風大 

災難。在緊急救濟初期，該中樞曾充作情報交換所，將關於 

义害範圍、性質及影響、優先救濟需要及有無本地資源口滿足 

此種需耍的情報分送有關組織，拭後發生义害情形時它亦如此 

辦理。該中樞也便利了職合國各組織間的諮商及與化十字 

會聯盟和其他志願機關的聯繫。再者，它提供了一個根據， 

供秘書長及大會主席發動特別呼癒，這種呼績帮助激勵許多 

方面來承諾提供協助。

大會第二十五屆會關切國際間關於天然义害之工作不足， 

會通過決議案二七一七^二十五^，於其中責成秘書長負起任 

務，特關於災害協助幾乎每一方面的結論及建議都列入他向大會 

第二十六屆會提出的綜合報告書。這些方面包括：增進聯合 

國體系不同組織遇有天然义害發生時提供協助的能力；增强聯 

合國本身的能力，包括設置常設機猜，負責協調與天然災言有 

關工作的組織安排；如何可使聯合國體系及各非政府組織做到 

較佳動員及協調的方法；國家及國際方面的災害前設計拟及技 

術協助拭滿足各政府在這方面的請求；儲備緊急物資；應用技
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術，並進行科學研究，坟防止並控制天然災害或滅輕其影響； 

訓練救濟人員方案^旨在辦理當前救濟工作及費用化之短期善 

後事宜之措施^拭及重建及發展災害地區的長期計劃。大會 

在該決議案內進而促請對於依大會決議案二四兰五（二十吉） 

及二六0八（二十四）請予緊急協助的事件逊速予]^適當的答 

覆。芭最後並請發展方案、國際銀行及其他國際信用組織在 

其各自職權範圍拭內考慮能否滿足遭受天然災害國家爲善後、重建 

及發展目的而提出的協助請求。

大會決議案二亡一亡（二十五）業經數個聯合國有關機關 

審議。應用科學及技術促進發展問題諮詢委員會於一九七一 

年二月第十四屆會中確認科學研究及現代技術在減輕天然災害 

對於人類及社會的影響上頗爲重耍，乃決定編製一件初歩研究 

報告，希望於大會第二十六屆會審議此問題時將其提交大會。 

該項研究應有兰個目的：認明在那些方面去對自然現象作進一 

歩的科學研究；認明在那些方面對如何改進保護性措施去作進 

一歩的技術性研究^並敍述一項可行性硏究的綱耍5此項研究 

的目標在於建立一個感官網，傳遞情報，用段及早警告重大災 

害的發生。爲了編製聯合國人類環境會議的會議前文件，尤 

其是關於如何管制在國際上有廣泛重要性的汚染體及侵擾物， 

該會議籌備委員會耍求進行一項硏究工作，硏究口何種方法儘 

量減少天然义害的危險。如屬可能，並預先加拭防止。此 

項研究包括訂定辦法，用拟監視環境中的變易因素，使天然災 

害的預測成爲可能的事，它還包括政府間工作小組對設立新的 

早期警告網之價値所作的檢討。各區域經濟委員會執行秘書 

於一九亡一年一月的會議中也强調大家愈益瞭解遭遇天然災害

590



時的協助頗爲重耍，他們並且呼編設置區域或分區救災單位3 

各單位均有自己的後勤支助及物資。再者，發展方案理事會 

於其第十屆會通過一致意見；認爲發展方案巧協助須有充分巧 

伸縮性，拭期應付各國的臨時需要或各國方案未能計及巧例外 

情勢。一九七一年二月在新德里擧行的發展方案常駐代表全 

球會議中特规討論了發展方案常駐代表的責任，主管機關間事 

務助理秘#長曾參加該次會議。大家承認常駐代表所派駐國 

家發生义害時，他們在應付义害的準備工作及必要的行動方面 

起極重耍的作用。

方案及協調事宜委員會（協委會）於一九亡一年六月第九 

屆會據有秘書長的綜合報告書。該報告書認明國際協助可予 

加強的四個主要方面^防止、控制及預報；設計及準備^於緊急狀 

態發生時安排救濟工作；拭及善後舆重建。它亦載述若干建 

議，分规向易生災害國家、期望給予援助的國家、化十字會聯 

盟與其他國際志願機關，坟及聯合國本身提出。對本組織而 

言，報告書詳述大會決議案二亡…亡（二十五）內所擬議爲協 

調與天然义害有關各工作在秘書處內所設常設機構的性質及職 

權範圍。由於非其自身所能控制的理由，協委會祗能對此問 

題作初歩討論。

在檢討期間，秘書長依大會決議案二四云五（二十三）及 

二六一四（二十四）授予他的權力，自周轉基金預支款項，總 

計一五六，00 0美元，用於匈牙利、約旦、馬達加斯化、馬 

來西亞、尼加拉化、巴基斯坦、也門人民民主共和國、秘魯、 

葬律賓、羅馬尼亞及止耳其遭受天然災害後的緊急援助。大 

會決議案二四云五（二+三）授權秘書長自同一來源預支款項
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用於協助各國詳細擬訂應付災害的國家計劃》秘書長卽拭此項 

授權核准撥款共計一八，兰0 0'美元，給予冰島、茅利塔辰亞 

及敍利亞。

聯合國人類憑境會議

經濟薑社會理事會於其第四十九屆會根據聯合國人類環境 

會議籌備委員會關於其第一屆會的報告書化秘書長的進度報告 

書檢討了該會議的籌備工作。理事會通過決議案一五兰六（四 

十九^，於其中重申會議注重行動的性質；同意籌備委員會意 

見，認爲在含議之前應認明在何方面必須立卽採取行動^重申 

爲使會議達到其目標，其議程應具選擇性，其組織結構應求簡 

單有效；其文件應有合理之限制；建議在會議中提出人類環境 

宣言草案，該項草案應爲關於人類環境基本原則的文件^深信 

應該姿爲計及發展中國家特別嚴重並與其需要攸關的環境問題; 

促請各國政府、各專門機關及政府間舆非政府組織儘力支持會 

議籌備工作^並建議秘書長立卽調査可否協助發展中國家編撰 

其本國報告書及個案硏究報告。

理事會的決議案耐經大會於決議案二六五七（二十五）內 

表示察悉。該大會決議案建議在籌備委員會第二屆會及第云 

屆會議程上列入一項或多項關於經濟及社會方面的特定項目5 

拭保障並促進發展中國家的利益5藉使各國環境政策能舆其國 

內發展計劃及優先辦理事項相調和。它又建議籌備委員會考 

慮在人類環境方面可能行動的資金籌供問題？俾就保護環境事 

宜，保證向發展中國家增撥資源。
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會議籌備委員會於…九亡一年二月八日至十九日在日內瓦 

擧行第二屆含。委員會審議了會議的方案及可能列入會議議 

程的事項及專題。它也審議了組織上的事項，例如會議均結 

構及文件的編製。

依照會議秘書長向籌備委員會第二屆會所提報告書內的提 

議，會議的主題將在兰方面加口討論。

"知識'一~'概念"方面（第一方面）的行動在於編製人類 

環境狀況報告書，由足可代表全世界知識界及科學界的一組人 

提供意見及協助去進行編製。報告書將指明在知識上對環境 

問驢意見一致的主耍方面、未取得一致意見的方面，及現有知 

識仍屬不足的方面。報告書並不提出會議討論，但是由於它 

指明主要問憩並喚請各國政府及公衆注意這些問題9它應能對 

會議籌備工作提出重耍貢獻。

"行動計劃"方面（第二方面）包洒會議的大部分工作， 

在這方面將提出一批採取行動的提案，供會議審議。在這方 

面所通過的決議將根據國際間協議的優先辦理事項，爲會議口 

後期間訂立環境方面的工作方案。

"行動完成"方面（第王方面）包涵能於會議前關始行動 

且可望由會議完成行動的若干項目。

籌備委員會參照上述行動綱領審議了關於會議議程的提案。 

它贊同所擬議程及對整個議程與對每一主要實體項目所作註解 

一覺表。議程共有六個主要實體項目：設計及管理人類定居 

區求增進環境品質；天然資源管理的環境方面；在國際上有 

廣泛重要性的汚染體及侵擾物的識別及管制；環境問顯的敎育、 

情報、社會及义化方面^發展與環境^行動提案所涉國際組織
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問題。

此外，所擬議程規定通過並簽署人類環境宣言。大家一 

致同意此一宣言應具啓發性、內容簡明且易爲公衆所瞭解。

對所擬議程主耍實體項目的註解開列了可能在第二方面採 

取行動的部門。可是，籌備委員會第二屆會特別注意指明宫 

於在第三方面採取行動的專題，它並就如何準備對這些專題採 

取行動提具建議。

爲了擬訂人類環境宣言5籌備委員會建議設立政府間工作 

小組，由委員會全體委員組成，聯合國其他會員國得作爲觀察 

員參加其工作。該小組已於紐約開會兩次，第一次是簡短巧 

組織會議，後來於予一九亡一年五月十田至二+—日擧行實體 

會議。它已擬就宣言初稿，供籌備委員會於第；屆會審議。

籌備委員會亦指明若干其他専題備供在第王方面揉取行斬 

它建議設立關於下列問題的政府間工作小組^海洋汚染、對於 

環境的監聽或監視、有天然、文化或歷史重耍性的地區之養護、 

拭及止壤損皱與養護。這些小組定於…九亡一年六\月至九月 

擧行會議，並得於人類環境會議擧行前膚續擧行會議，芭們將 

擬訂在有關方面採取行動的提案。所有關係會員國均得加入 

此等小組爲其成員；此外，聯合國體系適當部巧及若干非政府 

專門組織亦可參加。

籌備委員會還建議就其他専題擬訂第兰方面的行動，這些 

專題計有訓練環境問驢專家、交換關於環境事項的情報、保存 

遺傳資源（遺傳匯合^，及限制放出汚染體。委員會提議秘害 

處,應向籌備委員會第兰屆會提供情報，使其得口建議是否應行 

設立政府間工作小組，審議任一此等専題。
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籌備委員會贊同會議的結構應有全體會議及兰個全體委員 

會。每一委員會將審議所擬議程巧雨個主耍實體項目。籌 

備委員會備悉提送基'本文件的時間表，其中包括應由各國政府 

提送關於環境問題的本國報告書與個案研究報告，它亦備悉秘 

書處編製會議文件的時間表。

籌備委員會還備悉會議秘書長所擬如何促進發厦中國家切 

實參加會議壽備工作及會議本身工作的措施。這些措施計有; 

向發展中國家政府提供技術協助，藉]^編製各國報告書^組織 

發展與環境問題專家團，於…九亡一年六月在日內互附近擧行 

會議；聯合國各區域經濟委員會秘書處及貝魯特聯合國經濟及 

社會事務處與會議秘書處合作，正在安排於一九亡一年八月至 

十月擧行一系列關於發展與環境問題的區域研究班。若干會 

員國已提供預算外資源支付此等措施的大部分費用。

籌備委員會第三屆會將於一九七一年九月十兰日至二十四 

目在紐約擧行。

會議秘書處已在日內瓦聯合國辦事處成立。聯合國秘書 

長依據犬會決議篷二五八一^二十四^的規定於一九亡0年十 

一月委派赃'，扣凯I：吐06打.3打0打宮爲會議秘書長。

參考資巧

必。聯合國難民事宜高級専員辦事處

有關文件9參閱大會正式紀錄，第二十五屆會，附件，議程項 

目五十七；同上，第二十五屆會，補編第十二號（A/8 012) 

及補編第十二號甲1)。
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2。 麻醉品管制

麻醉品委員會第二特别屆含報告書^ 一九亡0年九月二十八日 

至十月兰日^ 9參聞經濟璧社會理事貪正式紀錄，第四十 

九屆會第二期會議,補編第十二號及日曰!'!'。1)0

其他有關文件，參閱二

树大會正式紀錄，第二十五屆會，補編第；騎面八〇〇3及〇〇叫王） 

及補編第三號甲过过，：〇；

闲經濟璧社會理事會正式紀錄，第五十屆會，附件，議程項 

目六。

0。遭遇天然災害時的協助

有關文件，參閱經濟薑社會理事會正式紀錄，第五卡一屆貪， 

附件，議程項目十四^同上，第五十一屆會，補編第九號 

(面，第六章。

化聯合國人類環境會議

有關文件，參閣：

间大會正式紀錄，第二十五屆會，附件，議程項目四十云；

脚經濟疊社會理事會正苗:紀錄；第四十九屆會，附件，議程 

項目十六^同上，第五十一屆會，附件，議程項目+—。
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第四編 

法律問題





第一章 

國際法院

簡易分庭之組巧

…九亡一年一月二-户二日，法院組設下年度簡易分底，法 

官如下；

法官；院長化I'孤111細1113(1 2社曲船，副院長1X1113101331，法

官出1王1&巧台1-70 , 五百口这200 及 1^过18 〇

候補法官；法官I讲3化〇~巧姑〇及4日化日村0。

法院之管轄 

法院規約之新當事國

在檢討期閒，斐濟獲准爲聯合國會昌國，並依聯合國憲章 

第九巾云條之規定，成爲法院規約之當然當事國。

强制管轄權

一九亡一年五月十九日，奧地利政府將一九亡一年四月二 

十八日聲明一件交存秘書長，內中除附有若干保留外，接受法 

院規約第云十六條第二項所規定之法院强制管轄權。這項聲 

明使接受法院强制管轄權巧國家數目增爲四十右。

承認法院管辖權之义書

在檢討期間內有一件送請秘書長登記之文書載有條款，承
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認在某疆情形下，法院具有嘗辖權，該义書爲；

國際衞生條例^第二十二屆世界衞生大會於一九六九年亡 

月二'|^扛日通過，一九亡一年一月一日起生效^。

法院受理之案件

南非不顧安全理事會決議案 

二古六^ 一九右0:)，繼續 

留駐炳米比亞^西南非^， 

對於各國之法律後果案

一九亡0年亡月二十九日（並參閱第一編第四章^節及 

第二編第一章5節），職合國安全理事會曾拭決議案二八四 

(:一九亡^)，決定就下列問題徵求法院諮詢意見：

"南非不顧安全理事會決議案二亡六^一九亡^)，繼 

續留駐納米化亞，對於各國之法律後果如何？"

依照法院規約第六十六條第二項之規定，對有權在法院出 

庭之國家，均經通知說：法院準備接受它們就該問題提供情報 

之書面或口頭陳述。

院長於一九亡0年八月五日拭命令指定一九亡0年九月二 

十云日爲提出此等陳述之期限，其後復於一九亡〇年八月二十 

八日口命令將期限展延至一九亡〇年十一月十九日。法院收 

到下列國家之政府的書面陳述：捷克斯拉夫、芬蘭、法蘭西、 

匈牙利、印度、荷蘭、奈及利亞、田基斯坦、波蘭、南非、美 

利堅合衆國、南斯拉夫。此外，聯合國秘書長亦轉送法院一 

些足巧釋明該問題之义件（規約第六十五條第二項）设及一份 

書面陳述。
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一九亡一年一月二十六曰，法院试命令決定不接受南非政 

府書面陳述中對法院云位法官參舆訴訟程序所提出之異議。 

法院於一九亡一年一月二十亡日星期云擧行秘密會議，聽取南 

非一位代表關於該政府請求准許依照法院規約第三:十一條第二 

項，選派一位専案法官參舆訴該程序問題之意見。法院於一 

九亡一年一月二十化日口命令決定拒絶此項請求。

一九亡一年二月八日至呈月十亡日間，法院進行公關審訊 

二十云次，聽取口頭陳述。在第一次審訊蘭始時，院長指出， 

法院己審查南非政府所提的意見，該政府認爲據其看來法院已 

受到或可能受到政治壓力，因此喪失發表所請求之諮詢意見之 

資格。院長接着說；

"法院於愼重硏討後，一致決定法院不宜考慮此等意見， 

因其牽涉到法院作爲聪合國主要司法機關之根本性質，一 

個處於這種地位的機關，在執行憲章及其本身規約所單獨 

授予它的司法職務膊，只能一本法律行事，不受任何外界 

影響或干預。法院之所拭成爲法院不可能有其他行事方 

式。。

其後聯合國秘書長代表、非洲團結組織代表这及下列各國之 

代表均提出口頭陳述：芬蘭、印度、荷蘭、奈及利亞、田基斯 

垣、越南共和國、南非和美利堅合衆國。

院長於一九亡~年五月十四日函吿參與口頭程序之國家及 

組織之代表：法院決定拒絶南非政府關於提供補充事實資料及 

可能擧行一次公民投票的兩項請求。

一九亡一年六月二十一日，法院發表其諮詢意見如下：
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聯合國安全理事會提出'南非不顧安全理事會決議案二 

亡六^ 一九亡0 ^，繼續留駐納米比亞，對於各國之法律後果 

如何？’的問題，茲答覆如下：

法院口十王票對二票認爲，

(-）南非之繼續留駐納米比亞是非法的，南非有義務 

立卽撤除其對納米化亞之管理，從而終止佔據該 

領上；

法院巧十一票對四票認爲，

(二）聯合國各會昌國有義務承認南非之留鞋納米比亞 

爲非法，其代表或關於納米比亞之行爲一律無魏 

並有義務避免任何暗示承認此種留駐及营理爲合 

法，或予。支持或協助之行爲，义舆南非政府 

之交往爲然；

白非聯合國會昌國之國家，對於聯合國就炳米化亞 

所採之行動，有依上述第扫分段範圍，提供協助 

之義務。"

法院在敍明其理由時，首先提到它不同意南非政府對法院 

云位法官參舆訴該程序所提異議之決定。此等異議是喊有關 

的幾位法官煎喊其本國政府代表身份在聯合國處理納米比亞問 

題之横構中所作之陳述，或口他們曾。同等身份參與這些機構 

之工作爲根據。法院的結論是這兰位法官的情形都不需耍適 

用法院規約第十古條第二項巧規定。

法院其次提到南非政府曾辯稱法院無權發表意見，因爲安 

全理事會決議案二八偶^ 一九古〇 :)是無效的，無效之理由如 

下；树理事會有兩個常任理事國於表決時棄權^憲章第二十亡
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條第云項）^似該問題旣爲南非與聯合國其他會昌國間之爭端， 

當睹應請南非參加討論（憲章第兰十二條^，而且安全理事會 

理事國么係爭端當事國者不得投票之但書，亦應違照^憲章第 

二十亡條第兰項）。法院指出：灿很久设來，常任理事國之 

白願棄權，經一貫解釋爲不妨礙安全理事會通過決議案；巧納 

米比亞問題是作爲一種"情勢"列入理事會議程的，南非政府 

並沒有促請理事會注意，在它看來該問題有當作一項"爭端" 

來處理之必要。

在巧一方面，南非政府並主張說，卽使法院有權處理，但 

爲求司法上妥當起見，也應該拒絶發表所請求之意見，因爲據 

說法院己受到或可能受到政治壓力。一九古一年二月八日，

在關始公關審訊的時候，法院院長曾作上面提及的一項聲明。 

南非政府又提出反對潑表所請諮詢意見的巧一理由：這問題與 

南非和其他國家之間的一項現有爭端有關，實際上己經涉訟。 

法院認爲它是被請處理一項由一個聯合國機關提出的請求，該 

機關希望對其本身決定之後果問題，取得法律上的意見。法 

院爲了提出答覆，也許耍就南非與聯合國之間存有歧見的一些 

法律問題表示意見，但這並不就將此事變成國家間的爭端。

(因之沒有適用法院規則第八十兰條之必耍，該條規定如就"兩 

個口上國家間實際上懸而未決"之法律問題徵求諮詢意見，則 

有關専案法官之規約第三十一條應該適用；南非政府曾請求准 

許選任一位専案法官，法院亦曾聽取該政府對此點之意見，但 

根據上面的理由，決定不接受此項請求。）

總之，法院認爲沒有理由拒絶發表諮詢意見之請求。
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法院於駭斥南非政府之論據後，引述其本身在口經各次有 

關西南非問題之訴訟程唐中所作之聲明^ 一九五0年、…九五 

五年及一九五六年諮詢意見^ 一九六二年判決^，並略述委任 

統治的歷史。

國際聯合會醒約第二十二條所建立之委託統治制度，是口 

兩項主耍原則爲基礎：不兼併原則和有關人民之福利及發展構 

成文明之神聖任務之原則。從過去半世紀的發展情形來看， 

此一神聖任務之最終目的無疑是自決及獨立。受託國須遵守 

若干義務，而國聯朽政院耍藍督它履行這些義務。受託國么 

權利卽係這些義務爲基礎。國聯雖然解散，但是這些義務 

之所。存在的理由口及其原始目標却依然存在。因爲這些義 

務之履行並非拭國聯之存在爲條件，所不能僅僅因爲監督機 

關不再存在，卽遽將義務終止。國聯的會員國並沒有宣佈， 

也沒有暗示同意，委託統治將瞻國聯之解散而取消或消滅。 

國聯大會最後一個決議案與聯合國憲章第八十條第一項均保持 

受託國之義務。國際法院一向認爲委託統治仍然有效，不因 

國聯之解散而消滅；南非]^往亦有幾年同意此種觀點。所化， 

監督耍素旣爲委託統治之主耍部份，自亦應繼續存在。聯合 

國曾建議一種監督制度，其範圍不超出委託統治制度下所適用 

者，但爲南非拒絶。

最後，大會於一九六六年通過決議案二一四五（二十一 3， 

決定結束委託統治，南非已無管理該領止之其他權利。安全 

理事會隨後通過若干決議案，包括決議案二亡六^ 一九亡〇 :)， 

其中宣佈南非之繼續留駐納米比亞爲非法。對於這些決議案 

的效力，曾經有人提出異議；法院指出對於這些聯合國機關，它
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沒有司法覆核或上訴之權力。這些機關的決議案的有效舆否 

也非請求諮詢意見之問題。不過，旣然有人提出異議，法院 

在執行司法職務的時候，也免不了耍在推論過程中加口考盧， 

然後才去傕定這些決議案所引起之法律後果。法院首先提到 

在聯合國憲章生效口後，聯合國所有會昌國與每一個受託國之 

間卽建立一種關係，而此種關係所適用之基本原則之一就是； 

凡否認或不履行其義務之一方，卽不能被認爲繼續保有其自稱 

由此項關係得來之各種權利。決議案二一四五（二十一 ^傕 

定己有具體違反委託統治書倩事，且實際上南非已推翻委託統 

治書。

據辯稱：树國際聯合會盟約並未授予國聯行政院權力，遇 

受託國行爲不當時終止委巧統治而聯合國亦不能自國聯取得比 

國聯本身所有更大之權力；脚卽使國聯行政院有權撤銷委任統 

治，但此項權力亦不能片面的行使，而只能與受託國合作行使； 

似決議案二一四五（二十一）中所作若干聲明，大會是無權宣 

吿的，因爲它不是一個司法機關；倒應作一次詳細的事實調查:’ 

树決議案二一四五（二十一）有一部份實際是決定將領止移轉。 

法院認爲：间依照國際法的一項一般原則（已併入維也納條約 

法公約^，因有違約情事而終止條約之權利，必須假定在所有條 

約中都存在的，卽使在約文內未予載明；似此種終止方式無須 

取得違約一方之同意；似作爲國聯繼承者的聯合國透過本身之 

主管機關採取行勘，必須視爲有權判斬受託國行爲之監督機關； 

妇)南非未遵守接受監督之義務一點，己不容爭論；切大會並沒 

有對事實作結論，只不過說明一種法律情況；如果因爲大會原 

則上只有建議權力，就假定它不能在其職權範圍內就特殊情形



通過作巧決定或有行動計劃的決議案，那是不正確的。

但是，大會缺乏必耍的權力，拟保證南非自該領王撤退， 

所巧它依照憲章第十一條第二項行事，取得安全理事會之合作。 

至於安理會方面，它之通過有關的決議案，是履行其所認爲維 

持和平化安全之主耍青任。憲章第二十四條授予安全理事會 

必要權力。理事會的決議係遵照憲章之宗旨及原則作販各會 

昌國依照憲章第二十五條之規定，都應予遵行，卽使是投票反 

對這些決議的安全理事會理事國與聯合國中非安理會理事國之 

會員國亦然。法院强調：聯合國一個主管機關所作有拘束力 

之決定，指明某…情況爲非法，自不可能沒有後果。

南非旣然造成及保持該項情況，自有義務終止該項情况， 

並撤除對該領止之行政機構。 南非現在已無任何權利而仍佔據 

該領±，實是繼續違反國際義務，應負國際青任。南非如對 

納米比亞人民之權利有何侵害情事，或是在對該領止行使權力 

方面，違反它在國際法上對他國之義務，也都要負青。

聯合國各會員國有承認南非之繼續留駐納米比亞爲非法及 

無效之義務，並有義務不對南非之佔據納米比亞予。任何支持

或任何方式之協助。至於什麽行爲可总容許--------各種措施之

選擇，措施之規模，及措施適用之對象^其精細確定則是 

聯合國適當政治機關本諸憲章權限執行職權範圍內的事。所 

口應該由安全理事會去傕定任何進一歩之措施，口執行其所作 

之決定。因此，法院只就那些舆南非政府的交往中，因含有 

承認南非之留駐炳米比亞爲合法之意思，根據聯合國憲章及一 

般國際法，應認爲舆決議案二亡六^ 一九亡0 ^不符之行爲， 

提供意見：
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树各會昌國有義務（但不影響下述脚爲限）不舆南非 

建立任何南非巧府借納米比亞名義行事或關於納米比 

亞之條約關係。至於現行的雙邊條約，各會昌國必 

須避免引用或適用南非代表納米化亞所訂或關於納米 

比亞的條約或條約規定而涉及政府間之積極合作者。 

至於多邊條約，同樣的規則無法適用於若干一般性公 

約，諸如人道性質之公約，因爲不履行這些公約反而 

對納米比亞人民不利：這點耍由主管國際機關採取特 

定措施。

阳各會昌國有義務避免對南非派遣管轄範圍包括炳米巧 

亞領±在內之外交或特種使節，避免對納米比亞派遣 

領事代理人並撤囘己派駐該地之此種代理人；各會昌 

國並有義務向南非說明，外交或領事關係之維持並不 

含有承認其對納米化亞之權方的意思。

似各會昌國有義務避免舆南非建立由南非代表納米化亞 

或涉及納米比亞而可能葦固南非對該領止之權力之經 

濟關係及他種關係。

阳但是，不承認的結果不應剝奪納米化亞人民獲自國際 

合作的任何利益。尤其是，南非政府代表納米比亞 

或涉及納米比亞之行爲於委任統治終止後應屬非法或 

無效之規定，不能推廣適用於諸如出生、死[及婚姻 

登記等行爲。

至於非聯合國會昌國的國家，它們雖然不受憲章第二十四

長及第胃 九亡0 ^曾請

:們封聯合國就納米比亞所探取之行動予攻協助。據法院的
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見解，委任統治之終止及南非留駐柄米比亞爲非法之宣吿，對 

所有國家均有效，因爲所有國家都不能承認違反國際法而繼續 

存在之情況爲合法。义其是，就納米比亞與南非建立關係之 

任何國家都不可能期望聯合國或其會昌國承認此種關係之效力 

或效果。委任統治旣經由有監督權力之國際組織決定終止， 

非會昌國自應照此行事。所有國家都應該記住，南非非法留 

駐納米化亞的受害實體是一個民族，而這個民族在向規定此種 

神聖任務的目標邁進時，必然仰頼國際社會的協助。

南非政府曾表示願意向法院提出有關其分別發展政策之宗 

旨及目標之補充事實資料，並辯稱如耍認定南非確實違反委任 

統治的國際義務，化須證明南非未能善用其權力去促進居民之 

福利及進旁。法院認爲對在納米比亞實施的種族隔離政策傕 

定其是否與南非所承擔之國際義務相符，無須提出事實證據。 

南非在納米化亞實行的官方政策，在使各種族和各人種團體實 

際上完全隔離，這點己無爭議。這就是說完全種族、膚色、 

血統、或民族或人種本源爲根據來强加區別、排斥、約束和限制， 

實是否定基本人權。法院認爲這是大大違反了聯合國憲章的 

宗旨和原則。

南非政府並請求在納米化亞領止擧行公民投票，由法院及 

南非政府共同監督。但法院旣己決定無須其他證據，且己雜 

定委任統治業經合法的終止，南非之留駐納米比亞因此成爲非 

法，其代表或涉及炳米比亞之行爲亦屬非法舆無效，法院自不 

能考慮此項建議。

因之，法院基化所有這些理由，發表正义如上述的諮詢意

見。
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法院院長扣；1？ 1/1 地細11113(1 2证:似11&四1311在諮詢意見之後附具聲明0 

副院長山咖(似11及法官？3化11^ 1161^0，？6打备，〇11763鹏 ，1)11131*4 

舆江日化8村0均附具個別意見。 法官311'日日巧扣船…?1〇6和

钮03各附具反對意見。

法官化!" 0日化相。抓吐06認爲委任統治並未經合法的潑止， 

受託國仍受委任統治各項義務一不管是什麼義務^之約淑 

而且此種狀態非俟口合法手段變更，聯合國各會昌國必須予口 

尊重。法宫化03不同怠法院對大會決議案二一四五（二十一） 

之法律效力及影響所作之結論，但認爲南非應該同意進行談判， 

將委任統治改成聯合國託管。法官舆心76^3投票贊 

成正文的(一)分段，但反對口及白兩分段，因爲化們認爲該兩段 

段對不承認效果的範圍規定得過於廣泛。法官1)1113:^(1贊同 

正文，但就(二)分段補充若干主耍是警吿性質的意見。法官

31；！？ 〇6。江1江？1巾2巧31；111〇6 、 0X03、 ？61：1'這]1 、 〇1176过巧过及1)111岛工^过奇氏手比;

評法院對其本身的組成所作若干決定。院長及法官 

幻6!^。輿〇331；。0接受全部正文。副院長雖贊同諮詢意見中 

的見解，但認爲正文不夠明傕或果斷。，

其他工作

法院規則之修訂

法院於一九六亡年關始進行修訂法院規則，一九六八年曾 

暫時通過關於法院組成、院長、法院內部執行職務及一切訴訟 

案件共同程序耍點之新規則。

6〇9



修訂工作因受法院司法工作影響，曾一度暫停，於一九亡 

0年重新關始。負青修訂規則之委昌會曾於五月十九日至八 

月二十六日間擧行多次會議，就一九六八年暫定規則草擬了修 

正草案，並擬就適用於訴訟案件特別程序（臨時措施、初歩反 

對等等^ ，諮詢意見和書記處之新規則草案，備供初讀。該 

委昌會尙須起草關於判決、命令及法院分庭之新規則之提案 

然後法院卽可繼續從事檢討。

在修訂工作完成总前，一九四六年的法院規則仍然全部有

效。

法院之報吿書

法院曾向大會第二十五屆會提出報吿書，敍述其在一九六 

九年八月一日至一九古0年亡月兰十一日期閒之工作。大會 

於一九亡0年十二月十二日第…九二亡次全體會議對該報吿書 

表示璧悉。

修正規約第二十二條（法院所在地^

並因之修正第二十云條及第二十'八條

大會根據法院之建議，將此問題列入第二十四屆會議程。 

其後大會決定延緩審議該項目，並請秘書長將其列入第二十五 

屆常會臨時議程。

一九亡0年丸月十八日，大會根據總務委員會之建議，決 

定將該項目列入第二十五屆會議程，並分發給第六委昌會。

一九亡0年十二月八日，大會根據第六委員會建議，一致 

決定再次延緩審議該項目，並請秘書長將其列入第二十六屆會 

臨時議程。
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法院任務之檢訝

—九亡0年九月十八日，大會決定將題爲"國際法院任務 

之檢討"的項目列入第二十五屆會議程，並分發給第六委昌會， 

該項目係由卿根廷、澳大利亞、加拿大、芬蘭、義大利、象牙 

海岸、日本、頼化瑞亞、墨西哥、大不列顚及北愛爾蘭聯合王 

國、美利堅合衆國及烏拉圭提出。

第六委員會鮮審議該項目後，通過一項決議草案，並決定 

將下列聲明列入向大會提送之報吿書內："第六委昌會通過關 

於國際法院之表明共同意見之決議草案，惟了解該決議草案不 

妨害一九亡一年可能採取之任何行動。"

—九亡0年十二月十五日，大會根據第六委昌會建議，-- 

致通過決議案二亡二云（：二十五^，其中指出國際法院爲聯合 

國之主耍司法機關並認爲允宜尋求方法與途徑拟增進法院之效 

能。大會璧於對法院之檢討絶不致損害法院之權威，而當謀 

求利便法院對增進法治與提倡國際正義作出最大可能之貢獻， 

所拟請各會員國舆法院規約當事國於一九亡一年亡月一日拭前， 

根據秘書長所擬具之問題單，向秘書長提出關於法院任務之意 

見及建議。大會並請秘書長將第六委員會關於本項目之計論 

紀錄與提案轉送法院，並參照各國及法院所表示么意見^大 

會請法院提具其所欲表示之意見---------- 擬具詳盡報吿書。

大會於通過該決議案後，並對上述列入第六委昌會報吿書 

之聲明表示璧悉。
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國際法院報吿書^ 一九六九年八月一日至一九亡0年亡月 

兰十一日^ ，見大會正式紀錄，第二十五屆會，補編窠五號 

^ ^^8005

有關义件，見大會正式紀錄，第二十五屆會，附件，議程 

項目十四、八+九及九十六。

其他有關义件，見：

树安全理事會正式祀錄，第二十五年，第一五五0次會

議；

倒南非不顧安全理事會決議案二亡六^ 一九亡0：！，繼 

續留薛納米比亞（：西南非^，對於各國之法律後果案：

一九亡0年八月五日命令，國際法院一九古0年梟報，第 

三五九頁，出售品編號341 ；

一九亡0年八月二十八日命令，國際法院一九古〇年窠報， 

第兰六二頁，出售品編號342 ；

一九-氏一年一月二十六日第一號命令，画際法院一九古一 

年梟報，第云頁，出售品編號348 ；

一九亡一年一月二十六日第二號命令，國際法院一九亡一 

年囊報，第六頁，出售風編號础9 ；

一九亡一年一月二+六日第三號命令，國際法院一九亡一 

年窠報，第九頁，出售品編號朋0 ；

一九亡一年〜月二+九日命令，圃際法院一九亡一年窠報， 

第十二頁，出售品編號巧1 ；

。 參考資料
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(句南非不顧安全理事會決議案二亡六^ 一九亡0 ^，繼 

續留駐納米比亞^西南非^，對於各國之法律後果案，諮詢意 

見，國際法院一九古…年霉報，第十六頁；

仰國際法院一九亡0年至一九亡一年年鑑，第二十五號。
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第一早

國際法委員會

’第二十二屆會

國際法委員會於一九亡0年五月四日至亡.月卡日間在日內 

瓦擧行第二+二屆會。上年度報吿書已論及該屆會初期工作 

情形，茲再補充報導如下：

在該屆會期間，委員會選擧社.^1〇日6 3日村8始11131^3 臣西^，

虹',说打2迂1〇 心胤？（厄瓜多），及虹，1)00过00哑1細1〔塞內加

爾）。凤實因虹，化1它6巧〇细且凸0 逝世及因缸立过口过。过0化II'名打白2 

江6么!^日]13與與胁，11〇0；13 I巧13。1〇~？比1；〇當選爲國際法院法官而 

辭去原職所遺懸缺。

該屆會口大部份時閒審議國家與國際組織之關係。委貝 

會担任此専題之專題報吿員！'^13(1址1址;31-虹提出第五次報 

吿書，內載關於非會員國駐國際組織常任觀察員（第云編）及 

派至國際組織所屬機關與出席國際組織所召開會議代表團〔第 

四編）之條款草案，並附評註。此等條款草案是委員會於第 

二十及第二十一屆會所通過时兩批暫訂條款草案（第一編及第 

二編）的續編。専題報吿員並提出一項關於臨時觀察員代表 

團及關於非由國際組織召聞之會議的工作文件，但委員會並不 

認爲應在此時處理此項問題。委員會審議了第五次報吿書， 

並通過了關於誘專題的六十六條條文的暫訂草案，構成第；編 

(薛國際組織常任觀察員辦事處）之第一節（常任觀察員辦事 

處通則^，第二節（常任觀察員之便利、特權及豁免^，第云 

節（常任觀察員辦事處化其人員之行爲）及第四節（職務之終 

了），扮及第四編（國家派至機關及出席會議之代表團）之第
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—節（代表團通則^，第二節^代表團之便利、特權及豁免^ ’ 

第云節（代表團及其團員之行爲）及第四節（職務之終了^。

關於條款草案的編排問題，委員會擬於下屆會草案全文二 

讀時法定可否將可予劃一處理的若干條款歸併，口減少條款數 

目。委員會並決定在二讀時廣泛研討例外情形^諸如未經 

承認，無外交關係或斷絶外交關係，或武裝衝突一對於國家派 

至國際組織代表團巧能發生的影響閒題，而在目前暫緩對第己 

編及第四編採取任何決定。

關於條約之繼承的專題報吿員扯!'加III班I'巧祗化〇化提出了 

第呈次報吿書，該報吿書是试他先前所提關於此専題的報吿書 

的續編的形式提出。它載列關於用語的增訂規定及關於多邊 

條約之繼承的八條新草案連同評註。委員會曾喊初歩方式合 

併審議第二次及第兰次報吿書中的若干條草案，並贊同專題報 

吿員在其中所顯示的處理此專題的一般態度。専題報吿員認 

爲委員會在採取最後立場风前必須先見到草案全文，所拭表示 

在他的下次報吿書中將優先討論此專題所有其餘各方面。啦 

101131111116(1 364扣0^11 也提出關於條約过外事項之繼承的第；次

報吿書，其中載有關於公家財產繼承問題之若干方面的四條草 

案連同評註。可是，委員會未能推進其對於條約口化事項之 

繼承的研究。

國家青任問題専題報吿員I吐.3〇68訂〇4醉提出第二次報吿 

書，內有討論若干立法問題的總導言一篇，及專事討論整個専 

題所應遵循的一般基本規則的第一章。其中列有若干條草案， 

作爲委員會討論的根據。委員會經拭初步概括檢討的方式對 

該報吿書作一般性的計論，延至下一屆會再對特定各點作更詳 

細骑討論。委員會議定專題報吿員應將第二十二屆會所審議
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的部分參酌委員會討論情形加拭訂正後列入範圍更爲廣泛的第 

云次報吿書內。這件新報吿書中將列人倘拟國際侵害行爲作 

爲弓I起國際責任的行爲而將其歸責一國時所必須滿足的種種主 

觀及客觀條件的詳細分析。

最惠國條款專題報吿員做？，迹1化6化也提出第二次報吿 

書，但委員會因時間不敷決定將這個專題延至下一屆會再予審 

議。

委員會依照大會一九六九年十一月+二日決議案二五0 — 

(二十四）的建議，決定將國家舆國襟組織或兩個拭上圃際組 

織間所訂條約的問題列入其一般工作方案。委員會並設置一 

個小組委員會，由委員十；人組成，從事審議硏究這個専題所 

牽涉的初歩問題的工作。根據小組委員會的報吿書，委員會 

決定，除其他事項外，請秘書長編製若干關於這個專題的文件， 

拭備委員含委員之用。

委員會證實它有意參酌大會建議及國際社會目前需耍，在 

一九亡一年刷新它的長期工作方案，所口又請秘書長向其第二 

十云屆會提具一項新工作文件，俾委員會據口選定一專題單， 

列人它的長期工作方案。

委員會復決定請秘書長爲定名"國際法委員會之工作"的 

出版物及名曰"秘書長担任多邊協定保管機關之慣例簡述"的 

文件編製新修訂本。

大會審議委員會第二十二屆會工作報吿書

大會經將委員會第二十二屆會工作報吿書發交第六委員會 

審議，其後根據第六委員會的建議，於一九亡0年十一月十二 

日通過決議案二六吉四〔二十五^。 在該決議案中，大會備
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悉國際法委員會工作報吿書^値茲聯合國慶祝二十五週年之際， 

對國際法委員會在此期間對本組織各項成就之卓越貢獻，待別 

是在擬具草襄作爲通過重要編纂公約之基礎方面，表示至深感謝； 

並認可國際法委員會所計劃之一九七一年屆會之方案與工作安 

排，及修訂其長期工作方案之意向。大會並對國際法委員會 

在國家與國際組織之關係、國家繼承、國家責任、最恵國條款 

及國家與國際組織或兩個拟上國際組織間所訂條約問題等方面 

的未來工作提出若干建議。大會也贊同國際法委員會的決定， 

請秘書長爲關於國際法委員會工作及秘書長担任多邊協定保管 

機關慣例之巧項出版物編印新修訂本；並希望國際法委員會可 

在其未來屆會期間繼績擧辦國際法研究班，並增加西班牙文爲 

研究班的一種應巧語文。

委員會第二卡兰屆會

委員會第二十云屆會於一九亡一年四月二十六日在日內瓦 

關幕。屆會議程包括下列項目：國家與國際組織之關係； 

國家繼承；國家責任；最恵國條款；國家與國際組織或兩個妓 

上國際組織間所訂條約問題；大會關於國際氷道之國際法規則 

之逐漸發展與編纂之決議案二六六九^二十五^；委員會長期 

工作方案之檢計^未來工作之安排^舆其他機構之合作^第二 

十四屆會之日期及地點^及其他事項。

委員會選出下列職員：主席鶴岡千俩先生；第一副主席

拉:化如巧。結0 ，第一"副主席曲?，做1311 23X1； 03 ，報吿貝叫王，

凹X， 361；七6 0备的百。

參葛資料

國際法委員會第二十二屆會（一九电0年五月四日至亡月

617



十日）工作報吿書，見大會正式紀錄，第二十五屆會，補編第 

十號化0/66^，；〇；及同上，第二十六屆會，補編第十號 

(A/8410)0

其他有關文件及有關紀錄一覺表，參閱大會正式化錄，第 

二十五屆會，附件，議程項目八十四。
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绪二直

麟合國國隐貿易法委員會

聯合國國隙貿易法委員會係大會所設費，其宗旨在於促進 

國際貿易法的逐漸協調與統一。該委員會正在進行的工作主 

耍是關於下列四方面；國襟銷售貸物、國儀支付、國際商事公 

斷及國際航運立法。

委員會一九亡0年四月第；屆會工作報吿書業經大會第二 

十五屆會加试審議。大會於決議案二六互五（二十五）內表 

示欣悉委員會在實施工作方案上所獲的進展，並建議委員會繼 

續進行上述四方面的工作。

委員會第四屆會於一九亡一年吉月二十九目至四月二十九 

日在自內瓦擧行。委員會選出下列磯昌：主席：心雌6〇心3

31打咨 11 (印度^ ；副主席；I虹，曲础因化过沿化臣1；1？〇己（己西^，姑. 

|1〇旦驴占1化I'社糾63 ―且过21-0茹。如卡^西班牙^，社.^161^巧。浊如〇怖曰化

(波蘭^ ；報吿員；I、吐，,0日日典化純：〇13 0^31(161*6 炼及利風。

委員會第四屆會的一切決定均巧公意方式作成，未擧行表 

決。委員會第四屆會的工作情形概述如下：

國隱銷售貨物

國際銷售貨物之劃一規則

委員會繼績辦理關於國際銷售貨物劃一規則的工作。委 

員會在這方面的工作主耍是研究一九六四年關於國隙銷售貨物 

劃一法律均海牙公約。委員會設置一個國潑銷售貸物事宜工 

作小組，其任務爲確定該劃一法律應如何修改始可獲得不同法
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律、社會及經濟制度的國家更廣泛的接受，或者採取巧一辦法， 

確定是否需耍爲達此目的而另行擬訂一項新約文。

銷售貸物事宜工作小組於一九七0年十二月亡目至十八日 

在目內瓦擧行第二屆會。審議關於國藤銷售貸物劃一法律中起 

首的十亡條。爲了簡化和闡明這些條款起見。工作小組曾就 

劃一法律的適用範圍作成若干重耍建議，並向委員會提出從討 

論中產生的若干原則問題。委員會對於這些問題曾作初步討 

論，但結論認爲工作小組各項建議所引起的實體問題，於檢討 

工作小組提化的全部約文定稿時較易解決。因之，委員會決 

定在定稿完成拟前，委員會的行動應限於討論工作小組的進度 

報吿，而不就草案的某些部份採取決定。然後由工作小組參 

酌各代表的評議或意見擬具最後草案。

銷售貸物的一般性條件及標準合約

委員會在第一屆會時曾斷定國際貿易因法律的參差不齊而 

受到的障礙不僅可恃劃一的法律，且可透過買賣雙方自願採取 

的適當的一般銷售條件去克服。爲了這個目的，委員會定出 

一個兩重方案。一方面耍確定聯合國歐洲經濟委員會所擬訂 

的幾項一般條件可否使用於其他區域；此點已向各國政府及有 

關賈易界人古徵詢意見。巧一方面請秘書長硏究可否農訂商 

品範圍較現有規定所包括者更爲廣泛的一般條件。

委員會第四屆會曾審議上述方案實施情形的進度報吿，請 

秘書長繼續徵詢關於歐洲經濟妻員會一般條件的意見，並完成 

上述可否問題的研究。
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時限及限制（時效^

時限及限制（時效^問題工作小組於一九亡0年八月十自 

至二十一目擧行第二屆會，並擬具一項關於國際銷售貸物時效 

(限制^劃一法律暫擬草案，其目的在就因國際售貸交易發生 

的債權得於何種期限內向法院提出訴訟問題規定劃一規則。

委員會第四屆會讚揚工作小組此項暫擬草案草擬工作所獲 

的迅速進展。委員會强調必須消除這方面的法規的參差情形， 

並强調允宜儘早完成一項統一這些法規的公約。爲此目的， 

委員會請工作小組擬具劃一法律草案的定稿，向委員會第五屆 

會提出。

國際支付 

流通證券

委員會繼續討論對使用流通證券作國際支付的法律加总協 

調及統一的措施；這類證券包括支票、匯票及本票。委員會 

於第二屆會及第呈屆會決定這方面的工作方向應爲確定宜否及 

可否擬訂適用於一種供國際交易任擇使用的特朔流通證券的劃 

一規則。

委員會研究秘書長對於各國政府及銀行與貿易機構就目前

國際支付慣例及使用流通證券處理國際支付所遭遇問題而提供 

的貧料的分析^委員會也硏究秘書長的巧一件々析，其中提出 

關於適用於此種擬議國隙證券的劃一規則可能有的內容的建議。 

委員會決定進行草擬適用於特別證券的劃一規則，並請秘書長 

準備一份這些規則的草案，連同評註一併提送委員會第五屆會
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討論。雲員會請秘書長商同有關國際組織，包括銀行及貫易 

組織繼續進行此項工作。委員會並決定於第五屆會設置一個 

小規模的工作小組，負責草擬劃一規則的定稿。

, 其他待辦計劃

委員會並討論國際支付方面的其他待辦計劃，包括信貸匯 

票（信用狀）的劃一慣例化各種銀行保證。關於這些計劃的 

工作正與國際商會合作進行中。巧一計劃是關於實物作保的 

安全耍素方面所適用的種種不同法規，试及此種駿雜情形對在 

國際交易方面使用這種担保品辦法所加的限制。

國際商事公斷

委員會於第二屆會任命一位專題報吿員9請其硏究現行各 

種國際商事公斷公約在施行及解釋方面發生的問題。專題報 

吿員已向委員會第^屆會提出一件臨時報吿書；其最後報吿書 

可望於妻員會第五屆會提出。

國際航運立法

委員會的國際航運立法事宜工作小組繼聯合國貿發會議的 

國簿航運立法事宜工作小組的屆會之後，於一九亡一年；月二 

十二日至二十六因在日內瓦開會，建議一個這方面的工作方案。

委員會應賈發會議工作小組之請，並根據委員會工作小組 

的建議，決定研究提單方面的規則和慣例，包括關於統一若干 

提單法規之國際公約（一九二四年布魯塞爾公約^及修正該公 

約之議定書（一九六八年布魯塞爾議定書）中所載的規則。
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委員會並決定研究這些規則的目的主耍是在消除其中不確定和 

不淸楚的地方並規定貸主與運輸公司平均分担風險。

蚕員會依照工作小組對於工作方法的建議，就此問題設置 

一個新的工作小組，並擴大其成員，凤計及各地區與各經濟利益 

均能獲得代表之需耍。這個新工作小組依委員會之請已經關 

會並定出一個工作方案。

此一方案請秘書長就指定的各方面提出可能解決辦法的建 

議，由工作小組研究。至於工作範曝內的其他方面，則請秘 

書長，除其他事項外，對規定貨主與運輸公司平均分担風險所 

必須採取的基本政策決定加总分析。

訓練及協助

委員會重新强調訓練及協助在國際買易法方面的重耍性。 

委員會在擴大這方面的方案時，特別注意實際經驗的需耍，包 

括在實際從事這方面工作的組織內見習，並請秘書長研究方法， 

似使這類經驗更可廣爲利用。

約章登記册及書目

蚕員會察悉關於國際貿易法的公約及其他約章登記册第一 

卷業己出版，其中載有國際銷售貸物及國際支付方面的公約及 

其他約章的約文。委員會請祕書長在可能範圍內儘速出版登 

記册第二卷，載列國際商事公斷及國際航運立法方面的公約和 

其他約章的約文。

委員會並審議"國際貫易法書目調查"一文，該文係由秘 

書長編製，俾就委員會工作方案所列四項優先專題提出書目資 

料。委員會並請秘書長轉請委員會各委員提送關於各優先專
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題的書目，作爲委員會文件出版。

委員會年鑑

委員會察悉聯合國國際實易法委員會年鑑第一卷業已出販， 

刊載與委員會首云屆會工作有關的資料；委員會並請秘書長在 

可能範圍內儘速出版第二卷，刊载關於委員會第四屆會工作的 

資料。

第五屆會曰期

委員會決定第五屆會於一九七二年四月十日至五月云田在 

紐約聯合國總部擧行。必耍時並可延至一九七二年五月五自結 

束。

參讀資料

聯合國國際貿易法委員會第一屆會（一九六八年一月二十九日 

至二月二十六肖：），第二屆會〔一九六九年己月三日至云十 

一日^，第己屆會（:一九亡0年四月六田至呈十日^及第四 

屆會^一九亡一年云月二十九白至四月二十目）工作報吿書， 

見大會正式化錄，第二十云屆會，補編第十六號（^/^。日）； 

同上，第二十四屆會，補編第十八號（A/7618);同上，第二 

十五屆會，補編第十亡號（^/巧。巧^ ；及同上，第二十六屆會 

補編第十亡號（A/841?)。

其他有關文件，參閱二

白)大會正式紀錄，第二十五屆會，附件，議程項目八十六；

似聯合國國際貿易法委員會年鑑，第一卷：一九六八----------- 九

亡0；聯合國出版物，出售品編號：巧7^ X工。
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第四章

其他法律問題

^。審議關於各國依聯合國憲章建立 

友好關係及合作之國際法原則

上年度的報吿書中業已提到，關於各國建立友好關係及合 

作之國際法原則特設委員會曾於一九亡0年云月三+—日至五 

月二日在縣合國日內瓦辦事處關會，通過報吿書，內載關於大 

會一九六二年十二月十八日決議案一八一五〔十亡）所列國際 

法亡項原則之宣言草案全文。特設委員會報吿書由大會於第 

二十五屆會處理，先發交第六委員會審議。

大會根據第六委員會建議。於一九亡0年十月二牛四日慶祝 

聯合國二十五週年化忿會議行將結束之際，未經表決運行通過 

決議案二六二五〔二十五^。 在該決議案中，大會覆按其歷 

次確認逐漸發展與編纂各國間友好關係及合作之國犧法原則至 

屬重耍之決議案，並考示深信在慶祝聯合國二+五週年之隙通 

過關於各國依聯合國憲章建立友好關係及合作之國際法原則宣 

言，將有助於加强世界和平，並將在發展國際法和國隙關係、 

促進國際法治、尤其普遍適用憲章所載原則上，構成一重耍標 

誌。大會核可該宣言，其全文附於決議案後，並對特設委 

員會完成擬訂宣言之工作表示感謝。最後，大會建議各方盡 

力使全世界都知悉該宣言。
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6,侵略定義間題

侵略定義問題特設委昌會一九亡0年屆會

侵略定義問題特設委員會遵照大會一九六九年十二月十二 

日決議案二五四九^二十四^ ，於一九亡0年右月十云日至八 

月+四日在日內瓦開會，通過提呈大會的報吿書。

在該次屆會期間，特設委員會首先就各國於一九六九年屆 

會中提出之二個提議章案作…般討論，然後逐段審議，这各段 

所本之觀念爲根據。特設委員會曾設置一個八人工作小組， 

由這云個提議草案的提案國按提案國數目比例派代表參加，其 

任務爲協助委員會工作，擬訂一種全體同意或一般可接受的 

侵略定義，如不能議定這樣拘一種定義，則就屆會期間所獲之 

進展作一評估，向委員會具報，並指出協議及異議各點。特 

設委員會將工作小組之報吿書璧悉備案，並之附於委員會報 

吿書之後，但說明委員會因缺乏時間，未能加拭審議。

特設委員會么報吿書中亦載有一項委員會根據保加利亞之 

建議而通過的決議案的案文。委員會在該決議案中提及委員 

會已獲之進展，口及缺乏充分時閒去完成任務之事寶。委員 

會亦提及各委員國均望根據已有成果繼續工作，这議定一項定 

義草案，因此建議大會第二+五屆會着委員會於一九亡一巧儘 

早繼續工作。

大會審議情形

慷設委員會之報吿書由大會於第二十五屆會處理，先發交 

第六委員會審議。大會根據第六委員會建議，於一九亡0年
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牛一月二十五日通過決議案二六四四〔二+五^ ，其中璧悉報 

吿書內所述特設委員會在審議侵略定義問題及草擬定義方面所 

獲之進展。大會顧及特設委員會未克完成任務，光其對於有' 

關侵略定義草案之各項提案，尙未完成審議，並顧及大會在一 

九六古年十一"月+八日決議案―^二二0〔 ―^ +二）、一九六八 

年十二月十八日決議案二巧二0〔二十王）及一九六九年十二 

月十二日決議案二五四九（二+四）中均曾承認各方咸有亟需 

巧速訂立侵略定義之信念。 大會復顧及亟須圓滿結束特設

委員會之工作，且宜儘速訂立侵略定義；並注意到特設委員會 

各委員國均望根據己獲成果繼續工作，俾可完成定義普案。 

大會決定特設委員會應於一九亡一年儘早依照決議案二兰云0 

(二十二）之規定繼續工作，並請秘書長向該委員會提供必耍 

便利。

侵略定義問題特設委員會一九亡一年屆會

特設委員會依照大會決議案二六四四（二+五）之規定， 

於一九打一巧二月一日至兰月五日在紐約關會，通過該委員會 

一九亡…化屆會工作情形報吿書，向大會具報。

特設委員會首先審議工作小組報吿書中所載之特別問題， 

該報吿書原附於特設委員會一九亡0年屆會工作報吿書內。 

特設委員會重設工作小組，其委員國與一九亡0年屆會同，並 

加上委員會報吿員^特設委員會着該小組照一九亡0年屆會的 

先例協助委員會。委賃會並請工作小組按時將其工作進展情 

形向特設委員會具報。

工作小組先後向特設委員會提出兩份報吿書。第一份報 

吿書化映工作小組討論侵略一般定義及先用原則之結果。第
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二份報吿書反映工作小組計論下列間題之結果：國家口化的政 

治個體、武力的合法使用、侵略意圖、提議列入之行爲、相稱 

原則、侵略的法律後果、及民族自決灌利。特設委昌會於審 

議第一伤報吿書後，決定將之繫悉備査，並附入委員會報吿書。 

委員會亦決定將第二份報吿書璧悉備査，並附入委員會報吿書， 

但說明委員會因缺乏時間，未能加拟審議。

委昌會報吿書內亦載有美國向委員會所提關於先用原則义侵 

略意圖的兩份提議章案全文，化墨西哥所提的一份工作文件。 

此外，報吿書中尙載有一份決議案全文，係委員會根據捷克斯 

拉夫及墨西哥之建議所通過；委員會在該決議案中提及其已獲 

之進展，扮及委員會業己着手就定義內各個別耍素擬訂一般可 

口接受之定義的事實。委員會亦提及各委員國均有根據己獲 

成果繼續工作俾可完成定義尊案之共同願望，故建議大會於第 

二十六屆會着委員會於一九亡二年繼續工作。

〔，職合國國隱法講授、研習、

傳播及廣泛瞭解之協助方案

一九右0年卡月，秘書長向大會第二十五屆會提出一項報 

吿書，說明聯合國、文敎組織及訓研所自一九六九年拭來爲促 

進一九六五年十二月二卡日大會決議案二0九九（二牛^所創 

設並依一九六六年十二月牛六日巧議案二二〇四（二^、 

一九六亡年十二月十四日決議案二云一云（二十二^、一九六 

八年十二月二+日決議案二四六四（二卡云：）及一九六九年卡 

二月十二日決議案二五五〇〔二十四）繼續辦理之聯合國國際 

法講授、研習、傳播及廣泛瞭解協助方案所從事時工作。該 

報吿書事先曾經聯合國顧際法講授、研習、傳播化廣泛瞭解協
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助方案諮詢委員會審議，其中亦載有秘書長關於執行一九亡一 

年度方案的建議。

一九亡0年內，聯合國授給來自發展中國家人±的國際法 

研究金十五名，巧有兰名由訓硏所依合辦硏究金方案頒發。 

此化，聯合國將其現有法律間題出版物供給發展中國家的機關。 

秘書長在本方案範圍內繼續致力於促進國際貿易法之訓練與協 

助总應加强此方面法律知識之需耍，光其發展中國家之此種需 

耍。關於在發展中國家之大學或其他機關內設置國際貿易法 

區域研究所或講座的可能性及從事發展講授國際貿易法資料的 

可行性亦經與適當機關進行諮商。文敎組織參加本方案的工 

作包括提供研究金，與突尼西亞文敎組織國家委員會合作組織 

關於摩洛哥、阿爾及利亞及突尼西亞合作的法律機關研究班， 

凶及向國際法聯合會提供補助金便利發展中國家的法律家參 

加該會工作。訓研所繼續就國際法各方面的問題，諸如和平 

解決爭端、海洋汚染問題及其補救辦法'，攻及聯合國與各廣域 

准織間之欄係，進行一連串的研究工作。秘書長在其報吿書 

中提議，聯合國於一九亡一年辦理的工作大致與過去所承担的 

相同。文敎組織今後的工作預料將集中於發展大學內對國際 

法之講授及研究。訓研所則擬於國際法方面從事進一步的研 

究，在非洲組織區域座談會，在拉X美洲開辦區域訓線班，並 

在聯合國授給的研究金+五名试外，巧增國際法硏究金五名。

大會於其第二+五屆會審議了秘書長關於本方案的報吿書。 

大會依據第六委員會的建議，於一九亡0年+二月十一日通過 

了決議案二六九八（二十五^ ，其中授權秘書長於一九亡一年 

內實行其報吿書內所列擧的各項工作，並對參加非洲區域性座
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談會及巧7美洲區域訓練巧之發展中國家參舆人給予旅費補助 

金。大會對文敎組織及訓研所參加本方案工作表示感謝， 

並對迦納願爲非洲區域座談會提供便利，深表感荷。大會再 

請各會員國及各有關團體與個人對方案經費作自動捐助，並向 

己爲此目的自動捐助之會員國表巧感謝。大會復請秘書長在 

本方案範圍內繼續致方於促進國際買易法之訓練與協助。

秘書長於一九亡一年從事實施決議案二六九八〔二+五） 

授權辦理的方案事項。已辦的工作包括對發展中各國的機關 

供給聯合國現有法律出版物及編巧國際貫易法專家與學者的名 

單。頒發國際法研究金事宜由訓研所會同職合國法律事務廳 

辦理。一九亡一年一月，訓硏所應迦納政府的邀請，在阿克 

拉擧辦國際法區域座談會。訓研所已爲一九亡一年年底前 

後在拉X美洲擧行的區域訓練班完成了初歩工作。秘書長 

將向大會第二+六屆會提出關於一九亡一年方蓬實施情形的報 

吿書，並在與方案諮詢委貴會磋商後，提出關於一九亡二巧及 

拟後各年實施方案之建議。

0。空中劫持或干預民用航空旅行

一九亡0年+月六日。大會決定將比利時、芭西、哥斯大 

黎加、厄化多、印覆尼西亞、日龙、寮國、盧森堡、尼泊爾、 

荷蘭、己拿馬、秘魯、菲律賓及泰國所提題爲"空中巧持或于 

預民用'航空旅行"之項目列入其第二+五屆會議程，並發交第 

六委員會審議。

第六委員會對該項目計論之後，通過一項決議尊案並決定 

將下文列人其向大會提出的報吿書："委員會議定，此決議草
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案之通過不得影響各國依有關難民及無國籍人地位文書所享之 

任何國隙法律權利或所負之任何國際法律義務。。

一九亡0年十一月二十五日，大會依第六委員會之建議， 

通過決議案二六四五〔二+五^，其中譜青一切空中劫持行爲 

或干預民用航空旅行之行爲，無有例外，並請各國採取一切適 

當措施，在其管轄範圍內，對此種行爲，於其每一執行階段加 

阻止、防範或鎭壓，並對於此種行爲人規定與其罪行之嚴重 

性相稱之訴究及懲處辦法，或在不妨碍各國依現行有關此事項 

之國際文書所有之權利與義務情形下，對此種行爲人規定引渡 

技便訴究及懲處之辦法。大會並宣吿；對爲獲取人質利用非 

法奪取飛機么行爲，應予譜青，對從事民用航空旅行之旅客及 

機務人員，於其過境時或在其他情形下加非法扣留，係屬對 

自田無阻航空旅行之巧一種形式之非法干預行爲，亦應予證青。 

大會又促請各國於飛機被巧改道至其領王時，對該飛機旅客及 

機務人員予似照料及保護，於可能範圍內儘早使彼等得。繼續 

旅程，並將飛機及載貨歸還依法有權占有之人。 大會復請

各國依照一九六云年九月十四日在東京簽訂之飛機內所犯罪行 

及若干其他行爲公約之規定，批准或加入該公約，並請各國依 

照職合國憲章採取一致行動，段謀鎭壓危及國際民用航運安全 

順利發展之…切行爲；促請各國依照憲章與聯合國及國際民用 

航空組織合作，採取聯合或單獨行、動，確保民用航空旅客、機 

務人員及飛機不被用作進行任何勒索之工具。

大會在通過該決議案之後對於第六委員會報吿書所載上開 

陳述表示藍悉。
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^。審查關於檢討職合國憲章之建議之需耍

一九亡0年九月十八日，大會決定將題爲"審査關於横訝 

聯合國憲章之建議之需耍"一項目列入第二十五屆會議程，並 

將其發交第六委員會。大會第二+四屆會曾審議此一項目，

並於一九六九年十二月十二日通過決議案二五五二〔二+四3， 

其中表示大倉因無巧間充分審查此項目，決定將其列人第二十 

五屆會臨時議程。

經第六委員會之建議，大會於一九亡0年牛二月+ —日通 

過決議案二六九亡〔二+五^ ，其中大會覆按其關於横計聯合 

國憲章之程序之一九五五巧十一月二十一日決議案九九二〔十^ 

及一'九六亡年牛二月五日決議案二―二八五（二牛二）设及決議 

案二五五二〔二+四^。 大會在第二十四及第二+五兩屆會 

審議本項目時聽了各種不同意見之後，請秘書長轉請各會員國 

在一九亡二巧亡月一日前向秘書長提出關於檢討聯合國憲章之 

意見與建議，並請秘書長向大會第二+亡屆會提送載列此種意 

見與建議的報吿書。大會並決定將此項目列人其第二十亡屆 

會臨時議程。

^。特別邀請各國成爲維也納條約法公紛 

及特種使節公約當事國間題

如去年報吿書所稱，大會於其第二十四屆會決定將遇爲普 

遍參加維也納條約法公約"之項目延至第二+五屆會審議，此 

項目係依據聯合國條約法會議通過的一項宣言列人議程。

去生報吿書又稱，大會拉…九六九生十二月八0決議案二
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五兰0〔二+四^通過並聽由各國簽署及批准或加入特種使節 

公約及關於强制解決爭端之任擇議定書。大會並於該決議案 

內決定將發出特別邀請俾使特種使節公約儘可能獲戟最廣泛之 

參加之問題列入第二十五屆會臨時議程。

總務委員會在審議大會第二十五屆會工作之安排時，決定 

向大會建議將上述兩項目延至第二牛六屆會審議。一九亡0 

年九月十八日，大會核准此項建議。

6，大會之程序及組織合理化問題

查加拿大駐聯合國常任代表前在大會第二十四屆會時曾就 

慶祝職合國二+五週化議程項目於一九六九年牛二月+日致函 

大會主席，提出若干改進大會程序之意見，並建議由秘書長編 

製一項工作文件撮耍，載列各方可能提出改進此等程序之意見0

一九亡0年六月二+六日，加拿大常任代表請求將題爲"大 

會程序及組織之合理化"一項目列入大會第二+五屆會撫時議 

程。該項請求附有說明節略及決議章案各一件。說明節略 

稱，聯合國會員國之數目及所承担之青任雖皆有增加，但大會 

之制定辦法均一化舊貫，自本組織初建。來，幾無改變。爲 

使大會成爲更有效之工具，拭資應付一九亡0巧代及其後之各 

種問題，加拿大決議黃案提議設置一委員會從事研究如何改善 

大會程序及組織之方法。

此項目由大會全體貪議於十一月九日逕予審議。大會據 

有兰十二國決議章案一件，其訂正案文，（一）請大會主席設 

一大會程序及組織合理化特設委員會，按照公允地域分配辦法 

由兰十一個會員國組成，負責研究依照憲章規定應採何種方法，
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改進大會程序及組織，包括議程項目之分配、工作安排、文件 

處理、議事規則及有關問題、方法及慣例等在內，並向大會第 

二十六屆會具報；（二）請各會員國政府向該委員會提供所需 

之一切協助，並在一九亡一巧二月二十八日前向該委員會提 

出意見及建議；（兰）請各専門幾關就適用於各該組織之程序 

提供任何有關情報；（四）請秘書長給帮該委員會一切協助 

喊執行其任務^ (五）授權該委員會製備議事簡耍紀錄並予分 

發。

經討論之後，大會通過吉+二國決議草案爲決議案二六； 

―^ ^〜,十五）〇

十二月十亡日，大會主席宣佈指派下列會員國組成大會程 

序及組織合理化觸題特設委員會：阿富汗、奧地利、己貝多、 

玻利維亞、己西、布隆提、喀麥隆、加拿大、智利、丹麥、法 

蘭西、希臘、印度、日本、黎己嫩、賴比瑞亞、荷蘭、奈及利 

亞、己基斯坦、葬律賓、波蘭、羅馬尼亞、塞內加爾、突尼西 

亞、蘇維埃社會主義共巧國滕邦、阿泣伯聯合共和國、大不列 

顚及北愛爾蘭聯合王國、美利堅合衆國、委內瑞拉、南斯拉夫、 

及尙比亞。

一九亡一巧二月二日，特設委員會第^^次會議選出下列職 

員：贴，化七〇及.如:^化^丹麥），爲主席；胞?.孔!'地塞內 

加爾^，I’虹.加妒曲化2臥1；；卿（波蘭^及小木曾太雄先生（日本^ 

爲副主席5及脑',恥迎&巧。311巾日（己西^爲報吿員。六月四日 

I化.虹1*0改由己西之凹!',技0打31(1 3凸I'己3加6巧接替。

同次會議，特設委員會藍於早先主持會議人員之經驗對於 

委員會工作會有重大價値，乃決定邀請自第二十屆會至第二十 

五屆會新有大會歷任主席及各主要委員會主席，如果他們有意
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的話，拭書面向委員會提出關於大會程序及組織合理化之意見 

及建議。

特設委員會在核定其工作方案時決定其會議謝絶外界旁聽， 

但非委員會委員國之會員國代表可隨意參加會議。

特設委員會除據有各會員國及各専門機關依照決議案二六 

互二（二+五）第二、云兩段規定提出之答覆外，並接有經喊 

前各委員會審議之提案一寛表，關於大會及其各主耍委昌會之. 

統計資料妻編总及各會員國及早先主持會議人員所提意見及建 

議之分析簡耍。

依據上述決議案第…段之規定，特設委員會將向大會第二 

卡六屆會提出報吿書。

13。關於國際水道之國際法規則 

之逐漸發展與編纂

一九亡0年九月+八日，大會決定將芬蘭所提題爲"關於 

國隱水道之國験法規則之遂漸發展舆編纂"一項目列入第二十 

五屆會議程並將其發交第六委員會。

第六委員會在審議本項目之後通過…項決議黃案並決定在 

其提送大會報吿書中列人下列一段^"第六委員會議定，國際 

法委員會審議此問題時應計及關於此間題之政府間及非政府研 

究報吿，尤其是最近之研究報吿^。

經第六委員會之建議，大會於一九亡0化牛二巧八日通過 

決議案二六六九〔二牛五^。 大會在該決議案內覆按其一九 

五九年十…月二十一日之決議案-四0…（十四^ ，認爲允宜 

發動關於利用與使甩國際河川之法律間題之初歩研究。因此秘
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書長於一九六兰年四月+五日提送之報吿書中窠集有用之法律 

資料。大會復查國際河川及湖泊之使用一部分仍拟習慣法之 

一般原則與規則爲根據，並悉若干國際磯關業已採取措施並進 

行有價値之工作，拭期促進國礫水道法之發展與編纂。 大 

會確信必須促進國際水道法之逐漸發展與編纂工作。並在職合 

國體系內集中致力此項工作，因洗建議國隙法委員會先行研究國際 

氷道非航行使用之法律，並參照該委員會預定之工作方案，一 

俟其認爲適當時卽行考慮可否採取必耍行動。大會請秘書長 

繼續大會決議案一四0…〔十四）所發動之研究，]^便編製關 

於利用與使用國際水道法律問題之補充報吿書，工作時須計及 

最近國家慣例與國際裁決方面對國際水道法之適用情形口及政 

府間及非政府方面關於此問題之研究報吿。最後，大會整悉 

上文所稱第六委員會報吿書中之陳述。

I。條約及多邊公約 

條約及函際協定之登記及公佈

―九亡一年六月十五日屆終之巧度內在秘書處登記之條約 

及國際協定共計八0九件；六0六件由云+六個國家提送登記， 

一五六件由五個専門機關及五個國際粗織提送登記，巧有四+ 

！；:件係依據職權登記。經予存案及紀錄之條約及協定共計五 

件，其中四件係應云個專門機關之請求辦理，巧一件由秘書處 

辦理。因此，自一九四六年+二月+四日至一九亡一年六月 

十五日止經登記或存案及紀錄之條約及協定總數共達一五，八 

八亡件。此化，一九七'一年六月卡五日屆終年度內經登記或

636



存案及紀錄之正式聲明有五八六件，故截至一九亡一年六月+ 

五曰爲止，業已登記或存案及紀錄之正式聲明總數共達亡，五 

六0件。

本報吿書起訖；期間內，秘書處出版7條約囊編二+右卷（第 

六0亡，六0九至六一四，六一六至六二0，六；0至六云六， 

六兰八至六四云，六五〇及六五二卷^。

聯合國主持下所締訂並交由 

秘書長存放之新多邊條約

自上次報吿書出版拭來所訂定之條約如下二

必理旋轉物質公約，一九右一年二月二+ —日訂於維 

也納；

設立胡椒聯盟協定，一九亡一巧四月+六日至八月云 

十一日在曼谷聽由簽署；

關於國際運輸易腐食品及所用特別設備協定〔運輸易 

腐食品協定3，一九亡0年九月一日訂於日內瓦〔一九亡 

一年六月一日交秘書長存放^。

簽署、批准、及加入等狀況 

生效之條約

^由秘書長執行保管職務之多邊條約數目已增至二云六#。 

此數因巧增往年並未列入報吿書之若干國際職合會條約而有所 

訂正。此化，訂正數不再包括構成條約主耍部分而無單獨正 

式條款之蔵事文件或最後議定書及簽署議定書。
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在本報吿書起訖期間內，各該條約上共有簽字五+亡起， 

同時秘書長並收到批准書、加入書等，口及有關之各類通知及 

公文共二四亡件。

各該條約中，有二0二件己經生效，一九亡0年六月十六 

旧拟後生效者則有下列一件：

戰爭罪及危害人類罪不適用法定時效公約，…九六八 

年十…月二十六日聯合國大會通過^ 一九亡0巧十一月+ 

一日生效^。

訂正和平解決國際争端總議定書

茲依照一九四九年四月二十八日大會核定之和平解決國際 

爭端議定書修訂本第四十兰條第兰項之規定，將按照該議定書 

第兰十八條所訂云種方式加人之各國列表公佈如下：

((旦^

加人

議定書所有各條（第壹、訪、窒及肆章） 

比利時^…九四九年十二月二十云日

挪威 

丹麥 

盧森堡 

上伏塔

化）

附帶第

，一九五一化亡月十六日 

，一九五二年云月二牛五日 

，…九六一年六月二+八日 

，一九六二巧云月二+七日 

有關和解及司法解巧（第壹及戴章^各條款 

同說明此項程序之一般規定（第建章）

瑞典^…九五0年六.月二十二日 

，十九條第二項（甲）所規定么保留，卽因加人拭

連

前存在之事實而生之爭端不適用議定書所說明之程序。
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荷 蘭^—九亡一巧六月九日 

(歐洲王國，蘇利南及荷屬安替列斯群島）

(曰） 有關和解（第壹章）及此項穂序之一般規定（第 

肆章）

無。

I,特權與豁免

聯合國辖權及豁免公約

檢討化度內布隆提加入聯合國特權及豁免公約 

當事國因此現爲一0；國。

該公約

専門機關特權及豁免公約

羅馬尼西加入専門磯關特權反豁免公約 

現爲古十:^國。

該公約當事國

聯合國與會員國斯訂載有特權與豁免規定的協定

本年度內聯合國與各會員國間曾訂立載有特權與豁免規定 

的若干協定。除關於技術協助、聯合國發展方案^特設基金）、 

業務協助及聯合國兒童基金會的標準協定化，例如又曾與曰本 

訂立關於一九亡0年八月在京都擧行的第四屆聯合國防止犯罪 

及罪犯處遇問題會議各項安排的搞定；與秘魯及瑞典訂立關於 

供應瑞典常備職合國特遣隊的技術幹部分隊口協助秘魯一九亡 

〇年五月云十一日地震災區重建事宜的磯定；與瞎麥隆訂立關 

於在雅溫得擧辦爲實施旨在打擊與消除趣族歧視聯合國文書及 

促進和諧種族關係國家階層應採措施問題研究班的協定。
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,調查事實之方法

查秘書長遵照大會一九六亡化+二月+八日決議案二兰二 

九（二卡二）的規定，於一九六九年+ —月亡日發表一件法律 

及其他方面的專家名册，俾爭端當事國得協議利用其服務，從 

事調查與爭端有顯的事實。該名册載列一九六九年九月云+ 

日止各會員國所提送之專家姓名，设及各國政府所送被提名人 

壬的資歷搪耍。一九亡0巧十一月+八日，秘書長發表節略 

-件，內載各會員國對名册所作更改與增補。截至…九右0 

年"I—"月+八日止，共計收到四+二個會員國的一八九個提名。

。化空和平使用的法律問題

外空和平使用問題委員會所屬法律小組委員會第九屆會於 

一九亡0巧六月八日至亡月云日在日內瓦擧行，致力於發射物 

體進人外空發生損害青任問題公約黃案的繼續審議，該草案自 

一九六四年喊來卽已列人小組委員會議程。議程上巧一項目: 

卽"關於脚外空定義，似利用外空與天體間題，包括外空通訊 

所涉各種問題么硏究"，雖未加口審議，但曾有若干與其有關的 

提案向小組委員會提出。

小組委員會據有比利時、美利堅合衆歐、匈牙利、印度及 

義大利分別提出關於青任問題的公約皇案五件，及一九亡0年 

四月二+古日外空和平使用問題委員會主席致法律小組委員會 

主席函一件，內載一九亡0化四月就青任公約草案問題在曰內 

瓦擧行諮商與談判所獲結果的摘耍。此化，小組委員會全體 

會議時有下列提案提出；比利時提出一件（青任間題公約與其 

他國際協定的關係^ ；阿根廷、加拿大、日本及瑞典職合提出
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並由澳大利亞、比利睹、義大利及大不列顚及北愛爾蘭聯合王 

國化入爲共同提案國的一件（賠償量度及賠償要求委員會權限 

的間題^ ；及保加利亞、匈牙利及蘇維埃社會主義共和國聯邦 

聯合提出的兩件〔一關於可適用法律府問題，巧一關於爭端的 

解決^。

小組委員會所屬工作小組進行討論期間，蘇聯、義大利、 

墨西哥、阿根廷、比利爵、法關西、美國、保加利亞、瑞典、 

聯合王题、印度、日本及匈牙利曾提出其他提案與工作文件。 

工作小組對小組委員會關於定義、提出賠償耍求、及援用發射 

國所有或根據其他國際協定已有規定的補救辦法於第八屆會達 

成協議的案文再予確認，並作若干修改。工作小組並再確認 

小組委員會第八屆會所作的一項決定，卽不在公約案文內列入 

有關職合提出賠償耍求的一般規定。工作小組復審查小組委 

員會第八屆會核定的其他案文及第九屆會所提出一切有關新提 

案。工作小組經對各項規定在實質上再加修正後巧又達成協 

議，最後核定了關於公約適用範圍、共同青任問題、賠償方式 

及提出賠償耍求時限等條款的案文。

工作小組所核定的案文卽經提交起草小組，該小組首先對 

將某些規定分列爲單獨條文及案文在公約兽案內排列的次序獲 

得協議。起黄小組了解此種次序將屬暫定性質，。待對尙未 

解決各間題最後條文的排列達成協議。條款草案案文經起草 

小組在兩讀中審查並修改。該小組復審議匈牙利及聯合王國 

分測提出關於公約草案弁言的兩工作文件。起黃小組認爲公約中 

個别條文不應有標題，並認爲無須討論最後條款。提交起章 

小組的若干案又須在起真文字上大加修改，確保公約全部條
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文措詞精確及所用名詞一致。

起草小組核定均案文^公約草案標題，前文及+二條條 

文―^-於若干修改後經工作小組審議並校定。比利巧關於公 

約與其他國瞭協定間關係的提案亦經工作小溫核定，作爲增訂 

條文。此後，所有案文經小組委昌會核定。不過，若干代 

表團的核准此等案文，附有條件或保留。對於兩個主耍問題9 

卽賠償要求的解決及適用法律的問題，小組委員會未獲協議。 

關於國際政府間組織問題的提案，小組委員會展緩決定。

小組委員會所核定的關於外空物體所生損害國礫青任問題 

公約草案計包括前文，其中除其他各點外提到一九六亡巧關於 

各國探測及使用外空，包括月球與其他天體之活動所應遵守原 

則條約，並確認亟需制定國際規則與程序，这特別確保外空物 

體所生損害受害人獲得迅速公允之賠償。草案的+ミ條條文可摘

述如下： :)"損害"，"發射 發射國"及"太空

物體"用語的定義；（二）發射國對在地球表面及對飛行中航 

空幾的損害的絶對責任；〔云：）遇一發射國太空物體在地球表 

面。外其他地方對巧一太空物體造成損害時，發射國的青任應 

口過失爲根據；（四）倘兩太空物體互撞致對第；國造成損害 

時，兩發射國依上文（二）及〔兰）規定，負有連帶及個別青 

任，其賠償青任按兩國過失之輕重程度分攤；（五）連合發射 

太空物體的题家應負連帶及個规責任；己付損害賠償之國家有 

權向參加連合發射之其他國家^―自其領王或設施發射物體之 

國家一提出賠償要求^ (六）絶對青任應依損蓄係由求償國 

或其所代表之自然人或法人之重大過失或故意行爲或不行爲所 

致之程度予这免除；如損害係因從事與國懲法、聯合國憲章或
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外空條約不符之活動，不得免除；（亡）公約對發射國國民及 

參加太空物體操作或經發射國途講在發射或收囘地區附近的外 

國國民不得適用；（八）除關係國家另有驗議外，賠償之給付 

應设求償國之管帶爲之，或經該颤講求拭發射國之貸幣爲之； 

(九）關係國之一代表自然人及法人提出賠償耍求'之順序如下5 

原豬幽在其領域內遺受損蓄的國家，或其爲永久居巧的巧一國 

家；^十^賠償耍求應循化交途徑提出，或於無化交關係時， 

得由求償國請巧一函爲之；— ^賠償耍求應於損害發生之 

曰或認明發射國之日起一巧內提出；〔十二）提出賠償耍求及 

向發射團法院、行敕法庭或機關追求賠償，無須事先竭盡當地 

補救辦法；及^十三）本公約不影響各國在其他現行窥定下 

的關係，亦不阻止各國締結協定，重申、補充或延長太公約各 

條款。

關於小組委員會議摇上的巧一項目，卽外空之定義及利用 

兩問題之硏究，小組委員會據有秘書處應小組委員會第八屆倉 

之請所編製關於化空的定義及（或）分界問題的背景文件一件， 

口及直接廣播衞星工作小組第兰屆會的報吿書。阿根廷曾提 

出兩個提案：關於使巧月球及其他天體上天然資源之各種工作 

所應遵守原則協定章案，及關於經由遙遠感測衞星調查地球資 

源進行工作之國際協定曹案。小組委員會第九屆會未審議此 

一項目。小組委昌會在其關於該屆會的報吿書中表示希望，

將此…項目下的各問題，斟酌對青任問題公約草案屆時已經達 

成協議的程度，作爲優先問題，列入下次屆會議程。

外垄和平使巧問題委員會於第+三屆會〔一九亡0巧九月 

一曰至+亡日）審議法律小組委員會報吿書後，對小組委員會 

的核可公約標題、前文及牛；個條文，工作進展重大，表示滿
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意。不過，委員會察悉對於"賠償耍求的解決"及"可適用 

法律"兩個待決問題依然未能達成最後協議，表示遺憾。經 

過正式與非正式的廣泛諮商與談判後，委員會的最後結論是， 

它爲協調各委員間對上述兩個待決問題的歧見所作努力迄未成 

功，而且目前也沒有解決的希望，深货爲憾。雖然如此，委 

員會認爲訂立一個有效的可獲普遍接受的責任問題公約，仍然 

是委員會堅定不移的優先任務。

委員會報吿書經第一委員會審議，第一委員會並討'論各代 

表圍提出的四個決議曹案及若干修正案。大會於一九亡0年 

十二月+六日依據第一委員會的建議，通過了決議案二亡；二 

〔二十五^ ，其中大會確認，早日完成有效的可獲普遍接受的 

貴任問題公約，仍係外空和平使用問題委員會的確定優先任務， 

並促請委員會加緊努方拭達成協議。大會復請該委員會繼續 

研究關於外空定義及利用外空與天體的問題，包括化空通訊所 

涉各種問題，並建議該委員會於優先處理青任問題公約時，應 

卽經由所屬法律小組委員會，在關於外空通訊所涉問題之項目 

下，研究直接廣捶衞星工作小組所辦理的工作。

法律小組委員會訂於一九亡一年六月亡日至七月二日在日 

內瓦擧行第十屆會。

各國管轄範圍这外海洋底床和平使用 

的法律問題及籌備離合國海洋法會議

各國管辖範圍口外海洋底床和平使用問題委員會法律小組 

委員會於一九亡0巧六月、亡月及八月在紐約與日內瓦擧行一
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系列的非正式諮商及正式會議。該小組委員會繼續努力，依 

照大會一九六九年+二月卡五日決議案二五亡四6(二卡四） 

的規定，擬具一項厨詳平衡的原則聲明，口備列入宣言草案。 

小組委員會對於準備提送大會的原則聲明兽案雖未達成慮議， 

但參加諮商的人員已對列入宣言的某些原則與耍素達致若干共 

同立場。

大會第二十五屆會時，各國管辖範圍拭外海洋底床和平使 

用問題委員會主席於…九亡0巧十一月二十四自致函第一委員 

會主席，遞送與各國代表團諮商編擬么關於各國管辖範圍外 

海洋底床與下層止壤之原則宣言草案案文。一九亡〇化+二 

月二日，四+六國提出並訂人該項原則宣言赏案的決議草案一 

件經第一委員會核可，然後經大會通過爲決議案二亡四九（二 

+五^。

大會於決議案二亡五〇8〔二+五^中請秘書長就秘書處 

所擬關於陸鎖圃自由通達海洋問題的一九五八年一月十四日備 

忘錄內載事項編製…最新硏究報吿，並爲補充該文件起見，巧 

外參照在此期間的事態演變，編製一件關於陸鎖國在各國管辖 

範闇试外海洋底床與下層上壤之探測及關發方面的特殊問題報 

吿書。

大會於決議案二亡五〇0〔二+五^內復決定依據決議案 

第互段的規定，於一九亡兰年召賊诲洋法會議，並馈令各國管 

辖範圍凶外海洋底床和平使用問題委員會從事該會議的籌備工 

作。該委員會於一九亡一年云月擧行的屆會中設立王個小組 

委員會，分別處理該問題的各個方面。
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關於通過決議案二亡四九（二十五）及決議案二亡五0〔二 

+五）討論情形的說明見第一編，第四章，0節。

I國際賠償耍求

秘書長就一九六亡年中東戰事期間聯合國所受財政損失。 

向拭色列、約旦及阿拉伯聯合共和國提化的賠償耍求，仍然是 

像上年度報吿書中所說明的情形。

關於因拭色列軍隊在耶路撒冷政府大樓及休戰監察組織與 

緊急軍工作地區所採行動使聯合國受到損失而向口色列提出的 

賠償耍求，秘書長己重申賠償損失的請求，但迄今未獲答覆。

教於…九六七年六月五日紛旦軍隊進堪政府大樓場地後’ 

在該處所發生戰闘中政府大樓內聯合國房舍及休戰監察組織設 

備與物替所受毁損賠償半數的請求，約旦提出爭辯。秘書長最 

近曾向約旦常任代表致送巧一節略，說明秘書長立場，並重申 

賠償耍求，請其轉達約旦政府。

關於一九六亡巧六月中東敵對行爲開始時緊急軍在亞歷山 

大銀行加薩分行的帳戶事，喊色列通知祕書長稱該國能向聯合 

國發還大約與緊急軍在該銀行帳戶存款百分之九相等的流動額。

色列表明此一百分數化表口色列取得該區域管制睹該銀行帳 

面總金額與所存現金數之間的比例。對於巧色列的是項提議， 

在與阿拉伯臟合共和國當局及亞歷山大銀行進行談判前未採任 

何行動。

’關於緊急軍於一九六亡年丑月撤離夏姆阿爾希克及阿爾阿 

刺什的馬利納營地後阿拉伯職合共和國當局在該處所接管的緊 

,急軍物資與設,備，脚拉伯聯合共和國譜績辯稱不負菁巧。阿 

拉伯聯合共和國的立場是巧一九六亡年六月中東敵對行爲说後



發生的情形爲依據，並認爲此種損失應由拭色列負青，不過秘 

書長堅持阿拉伯職合共和國對損失有青任，因爲此項物資與訟 

備係交由阿拉伯聯合共和國保管控制，該國自應對聯合國負 

青。

阿拉伯聯合共和國政府對秘書長請求儘助歧期獲得開羅通 

用工程公司、國立埃及銀行及亞歷山大銀行償還欠款一事迄未 

提出答覆。

0,地主國關係非正式聯合委員會

地主國關係非正式聯合委員會最初係於一九六五年在滕合 

國總部奥各區域集團主席擧行諮商後，成立於一九六六年。 

委員會具有云方合組的性質，由各常設代表團、地主國及秘書 

處各派代表組成。當時經同意下列辦法：常設代表團派出么 

代表依安全理事會理垂國之分配方式，因此除爲地主國之美國 

这外，委員會由安全理事會巧化四個常任理事國，五個非洲及 

亞洲國家，一個東歐题家，兩個拉7美洲國家化兩個西歐與其 

他國家組成。參加委員會工作之常設代案團由各區域集團指 

定。.

該委員會於一九六六巧四月六日第一次會議中通過下列任 

務規定：

"本委員會將作爲非正式審議機構或諮商機關，藉交 

換意見及幹旋方式，協助避免或解決有關聯合國會員國代 

表地位么問題。關於各國代表團團員之特權舆豁免問題， 

心又及有關代表團團員的合約或其他義務問題，均將由委昌 

會負責處理。雖然在地主國關係廣泛範圍內的任何問題
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均可向本委員會提出，但本委昌會非爲取代各常設代表團 

與美國代表團之間處理曰常問題的現有直接途徑。個別 

案件將儘可能續由地主國與有關之常設代表團直接處理之。

"本委員會之工作將遵照聯合國憲章可口適用的條款， 

聯合國與美國間的會所協定，國犧法與禮儀的一般原則， 

及國內法的有關規定。"

秘書處參加非正式聯合委員會拘情形如下：嗦秘書長擔任 

主席外，出席此委昌會府秘書處其他人員爲：辦公廳主任、法 

律頭問及禮賓組組長。遇秘書長缺席睹，通常由法律顕問代 

行主席職務。

該委員會的委員由各區域集團指定者，各向太集團囘報委 

員會所處理的事務。然後，各委員亦將其本區域集團對各項 

事務的反響，设及個別成員建議交由委員會討論的任何事題， 

報吿委員會。常駐代表團之不担任委員會委員者，得經由其 

代表將任何特定問題提請此委昌會注意，或提出書面提議請秘 

書長轉交委員會。

大會在其一九六九巧十二月十亡日之決議案二六一八（二 

+四）第亡段中請秘書長重行組織並經常召蘭地主國關係非正 

式聯合委員會，试期外交團體、秘書處及地主國政府得就有共同 

利益之閒題不斷交換意見並探討間題，並請其將辦理結果向大 

會第二+五屆會具報並於願後逐化具報。秘書長依據這一段 

規定經與區域集團諮商後，重新組織一九亡0化度的委县會。 

除地主國美國及安全理事會其他常任理事國外，該委員會一九 

亡0巧的委員組成計有各區域集圃所指定的下列常度代表團；

玻利維亞、保加利亞、怪麥隆、加拿大、賽普勒斯、蓋亞那、
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印度、賴比瑞亞、利比亞及西班牙。

在一九亡0年內，，該委員會召蘭六次會議’經已具報大會 

第二十五屆會。

大會在其一九亡0化+二月十古日決議案二右四亡（二+ 

五）中請秘書長於一化亡~隹一月並於爾後斟酌愤形隨時召蘭 

地主國關係非正式聯合委員會，並建議該委員會就聯合國特灌 

及豁免公約化聯合國與美國間關於聯合國總部之協定之實施情 

形，。及駐聯合國常設代表團團員之生活情沉與義務，從事有 

系統之審議。

委員會~九亡一年的委員國除了印度由伊拉克接替外’與 

一九古0年相同。

一九亡一化的上半年，委員會召關了五次會議，最近的一 

次是在五月+云目。在這些會議中，委員會對於常設代表團 

團員的特權和豁免，议及代表團圖員和房舍的保護間題作一般 

性的討論。委員會龙設置一工作小組負青辦理灿化交人員車 

輛的停幸方便拭及闲代表團和秘書處人員的住舍方便。

口.起首一項人類環境宣言草案

人類環境宣言爲預期將由一九亡二化在斯德哥爾摩擧行的 

職合國人類環境會議審議通過拘重耍文件之一。該會議的籌 

備委賃會在其一九亡一年二月第二屆會時建議成立一人類環境 

宣言政府間工作小組，由籌備委員會所有委員組成，負菁普擬 

宣言初稿，在籌備委員會第云屆會時再詳細討論。政府間工 

作小組的工作在第云編，第亡章，0節中說明。
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0。聯合國行政法庭

行政法庭於一九-亡0年十月十六日至；牛日在組約關庭， 

又於一九亡…化云巧二十九日至四月十六日在目內瓦關庭。 

法媛審理案件十起，並擧行常巧全體會議，修正法庭規則並審 

議有關法庭工作的4項。茲將法庭所作判決摘耍敍述如下：

一九亡〇化十月二+六日對空訴聯合國 

秘書長案所作之第一云丑號判決

法庭此項判決對於發展方案拉因達〔辦事處一前任 

職員要求復職之申訴予拭駿斥，該申訴人之定斯任命期滿後 

未經延續，也未改爲不定期之任命。

一九七0年+月二卡九日對控訴國隱民用 

航空組織秘書長案所化之第一呈六號判決

法庭此項判決撤銷對造人將申訴人自國際民用航空組織己 

黎辦事處調到該組織蒙特里奧總部之決定，埋由是對造人未違 

守服務守則第兰編第四條第亡項之規定。法庭授權對造人得 

任擇辦法，已恢復申訴人之原來職位，或賠償其所受損失。

一九亡0年十月云+日對控訴離合國 

秘書長案所作之第一；亡號判決

法庭此項判決對於耍求修改及解釋第一二0號判決么申訴 

予拭駿斥。法庭拒絶修改之耍求，理由是申訴人所依據之新 

情況發生在該判決拭後，因此不能作爲根據行政法庭規約第+ 

二條修改判巧之基礎。至於耍求解釋一節，駭斥之理由是此
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項請求實際上是不服原判而提出上訴，並非耍求解釋該具有狗 

束力之裁定。

一九亡0年+月兰十日對控訴職合國 

秘書長案所作之第--云八號判決

申訴人請求法庭撤銷對造人依據職員服務條例第九條第一 

項树終止申訴人試用任命之决定。法庭察悉申訴人未獲行政 

指示關於考績辦法之保護，由是在任満前未能 

援用公平合理之撞序，是凶其所提申訴確有充分根據。惟因 

申訴人之試用時期已經屆滿，撤銷終止申訴人任命之決定並不 

能給予申訴人任何補救，所拭法庭裁決付給申訴人一筆等於兰 

個月淨基薪之款項凶補償其所受損失。

一九亡一化四月六日對邊訴聯合國 

秘書長案所化之第一兰九號判決

法庭此項判決駭斥兒童基金會一前任職員因其定期任命未 

被延續爲耍求復職或賠償而提出之申訴。

一九亡一化四月八日對控訴聯合國 

秘書長案所作之第一四0號判決

申訴人於根據定期任命在聯合國服務期間參加編稱助理之 

考試及格，該考試僅准職員參加。在十兰位考取之候選人名 

單中，她的名字列於窠五位。但到她巧依次補缺之時，申訴 

人之定期任命業經屆満。申訴人請求重新聘她爲編稱助理， 

理由是她已經考試及格。此項請求經口編稱助理之職位必須
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由職員塡補爲理由被駿囘後，她請求法庭刷定一項事實上恢復其 

職員身份的程序。

法庭瞭解申述人因考試及格，故希望於定期任命屆滿後仍 

可在職合國工作，但駿斥其申訴，理由是依名次輪到她補缺之 

時，申訴人己無職員之身份。

九亡一巧四月八日對控訴職員養啊金 

聯合委員會案所作之第一四一號判決

法庭撤銷一項職員養輝金聯合委員會之決定，裁定前爲勞 

工組織職員而於一九六九年十二月云十一日退休之該申訴人有 

權獲得整筆付給及分期支付之養邮金，並非單是分期支付之養 

郞金，並須根據條件較寬厚之一九七0化一月一日生效之新養 

郞基金條例計算之。

九亡一年四月十四日對控訴聯合國

秘書長案所作之第一四二號判決

法庭在此項判決中裁定對兒童基金會某一定期任命並未延 I 

續的前任職員給付賠償。法庭察悉申訴人當初任命之情況及其 

服務成績在法律上產生一種期望認爲可繼續受兒童基金會雇 

用。法庭復認爲此種法律上的期望也引起對造人繼續聘用申 

訴人在兒童基金會服務的相應義務。

一九亡一化四月+五日對控訴國際民用 

航空組織秘書長案所作之第一四云號則決

太案牽涉國瞭巧用航空組織之某一持有永久任命之職員，
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該員一九六六年打月二十二日因行爲不檢而解聘。法庭总前 

的判]決（第一二三號^是將該案發還根據法庭規約第九條第二 

段更正程序。法庭之义判決根據本案實情給付申訴人賠潰， 

並裁定申訴人服務之終止應認爲係根據一九六六年亡月二+二 

曰雙方之同意。

一九亡一巧四月十六日對控訴職合國 

秘書長案所作之第一四四號判決

申訴人係一緊急軍前任職員，於緊急軍解散時前去希臘， 

耍求付給從希臘到其當初徵聘地點蘭羅的旅寶，但並未前往關 

羅。對造人對於法庭之權限提出疑問，理由是申訴人任命條 

件係拭緊急軍當地雇員職昌之條例爲準，不能適用聯合國職員 

服務條例及規則，包括關於向法庭申訴之權的職員條例第十一條 

第二項在內。

法庭除其他事項外，察悉對造人旣同意根據職昌規則第一 

^條第四項脚將爭端移送聯合申訴委員會，卽是承認申訴人 

有權享受充分申訴程序，包括向法庭申訴。法庭肯定其權限 

後，裁定歐斥申訴，理由是該項申訴根據緊急軍當地雇昌職昌 

之條例第+八條，並無充分理由。

民。行政法庭判決覆核巧請間題委昌會

狼據職合國行政法庭規約第十一條設立之行政法庭判決覆 

核申請間題委員會在過去一年內在聯合國總部從一九亡0巧十 

二月十日至+八日召開第八屆會，又從一九亡一年一月二十亡 

日至二月+二日開第八屆會第二期會議。
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召聞第八屆會係爲審議…前任職員要求覆核行政法庭第…

云亡號判決之申訴。爲此案共召蘭兰次會議，在第三次會議 

睹，委員會一致裁定依據行政法庭規約第+—條申訴並無實在 

根據，因此不需耍請國際法睹發表諮誠意見。

一九亡一巧一月二+亡日之第八屆會第二期會議首先審議 

一項間題，有關可否接受一位前任職員耍求覆核行政法庭第一 

云五號判決之申訴。委員會經決定可口收受該項申訴，廟於 

一九亡每二月十二日審議該案實質。法庭對於案情之判決與 

目11述一案相同。

參考資料

於。審議關於各國依聯合國憲章建立友好 

關係及合作之國際法原則

關於各國建立友好關係及合作之國際法原則特設委員 

會報吿書，參閱大會正式祀錄，第二十五屆會，補 

編第+八號（：^7801 8 3 〇

有關文件，參關大會正式紀錄，第二十五屆會，附件， 

議程項目八牛五。

6， 侵略定義問題

關於侵略定義問題特設委員會報吿書，參閱大會正式 

化錄，第二十五屆會，補編第+九號^ ^78019 :); 

及同上，第二十六屆會，補編第+九號〔A/8419)‘

有關文件，參閱大會正式紀錄，第二牛五厲會，附件， 

議释項目八+古。

0 , 職合國國隙法講授、研習、傳捶及廣

泛了解之協助方案
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有關文件，參閱大會正式紀錄，第二十五屆會，附件， 

議種項目九十。

空中巧持或干預民用航空旅行 

有關文件，參閱大會正式紀錄，第二十五屆會，附件， 

議程項目化+九。

2。 審查關於檢討聯合國憲章之建議之需要 

有關文件，參閱大會正式紀錄，第二十五屆會，附件， 

議程項目八十八。

^， 特別邀請各國成爲維也納條約法公約

及特種使節公約當事歐問題 

有關紀錄，參閱大會正式化錄，第二十五屆會，總務 

委員會，第一八亡次會議^及同上，第二十五屆會， 

全體會議，第一八四三次會議。

0 , 大會之程序及組織合理化問題

有關文件，參閱大會正式紀錄，第二牛五屆會，附件， 

議程項目九十二。

大會程巧及組織合理化問題特設委昌會文件，參閱 

^7^0.1 4 9/1 3 打3 2 及 口. 1497^，87

五6^，1 ；义請參閱；

扣口前各屆委員會審議而大會未深行動之提案耍略：

口. 14 9/1，2 ；

的大會及主耍委員會之統計貧料；曰，149/1^4； 

似會員國提出之意見和建議：^/^口. 14 9/1 ― 5 

貧打3 ^过过，1〜4 9

讯専門機關提出之情報：

口 149/五，6 及 过，1 ,
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村前大會主席及前主耍委員會主席所發表之意見及

^議二 ^/^口. 149/1^。7 3 打过 ^过江.1—3 ；

(巧各會員國、各屆前大會丰席及前主耍委員會主席向 

’特設委員會提供之意見及建議之分析摘耍：

合7^0。149八，五6^。1 〇

3, 關於國際水道么國際法規則么逐漸發展與編纂

有關文件，參閱大會正式紀錄，第二十五屆會，附件， 

議裡項目九+—。

区。調查事實之方法

根撼大會決議案二三二九（兰十二）編製之法律及

其他方面専家名册，參閱文件及^78108 

外空和平使用的法律問題

外空和平使用間題委員會報吿書，參閱大會正式紀錄， 

第二+五屆會，補編第二+號^今8〇2〇 ^。

有關文件，參閱大會正式紀錄，第二卡五屆會，附件， 

議程項目二十六。

^, 各國管辖範圍攻外海洋底床和平使用的法律問

題及籌備職合國海洋法會議

各國管辖範圍拭化海洋底床和平使用問題委員會報吿 

書，參閱大會正式紀錄，第二十五屆會，補編第二 

-----號〔^7 8 0 訂 ^ 。

〇, 地主國關係非正式職合委員會

秘書長關於該委員會工作之報吿書，參閱大會正式紀 

錄，第二牛五屆會，附件，議程項目右十云，文件 

^/口. 5/1 31 9 〇
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起皇一項人類環境宣言草案 

職合國人類環境會議籌備委員會之報吿書

487？口79 〇

0， 職合國行政法庭

參閱^7〇0邮.

五號至第一四四號；聯合國行政法庭卿決，第 

^了/五亞0/135-144 〇

^, 行政法庭判決覆核申請問題委員會 

行政法庭判決覆核申請問題委員會第八屆會〔一九亡

〇年十二月+日至十八日）工作報吿書；^/^口. 86/11。 

行政法庭判決覆核申請問題委員會第八屆會第二期會 

議〔一九亡一年一月二+亡日至二月十二日）工作 

報吿書；^/^口. 86/12 〇
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第五編 

其他事項





第…章 

新聞工作

在過去一年中，新聞廳在許多方面展蘭工作，向巧界人民 

傳揚聯合國成立二十丑年來的任務。.從新聞觀點來說，當此 

周年紀念，實在是宣揚本組織過去二十五年來的成績、其目前 

工作及將巧計劃的絶好機會。

第二個聯合國發展十年的宣吿，使新聞部門可拭對經濟及 

社會發展作更有力的宣傳。同時新聞廳仍極注重種族隔離、 

種族歧視和殖民主義的問題。在巧一方面，有關聯合國人類 

環境問題會議的新聞工作^會前活動口及會議期間的新聞報 

導^也正在準備中。

當前世界各種問題，由於性質複雜，而相互間的關聯又日 

益增加，所总在處理新聞方面也需耍別出必裁，並需耍增加策 

劃舆協調。

新聞組

聯合國所有主耍活動仍然由新聞組（前新聞事務處）这新 

聞稿及簡報方式向外報導。在過去一年中，曾提供新聞稿約 

兰，四00次，供駐在總部的新聞媒介及世界各地的聯合國新 

聞處之用。內容方面包括聯合國各種會議的報導、秘書長聲 

明及新聞會議的速記紀錄，背景介紹，’參考义件，給記者的節 

略，大會第二十五屆會議程註釋及大會決議案概耍。每周新 

聞撮耍仍分別口英义、法文及西班牙义刊行。

―661 ―



…九亡0年秋季，在總部關辦有限度的法語新聞服務，口 

法义刊行每日簡報，說明每日動態，供記者、新聞處及代表團 

之用。

聯合國體系各機關提供資料也拟新聞稿的方式處理分發。

新聞廳人昌每日在總部擧行新聞簡報；並作巧安排，讓代 

表團人昌及聯合國秘書處與其他聯合國機關高級人昌擧行簡報 

及新聞會議。此類會議約擧行了八^次。

新聞部官昌曾奉派前往非洲及歐洲報導經濟璧社會理事會、 

聯合國發展方案理事會、依據人權委昌會決議案六（二十五） 

設立的特設專家工作小組及准許殖民地國家及民族獨立宣言實 

施情形特設委昌會専設小組的會議新聞。

在檢討期間中，對一九古一年九月將在日內瓦擧行的第四 

次國際原子能和平使用問題會議的新聞報導，己完成最後計劃。

出版事務處

口英文、法文及西班牙文發行的聯合國月報繼續報導聯合 

國所有主要機關的會議經避舆決定拭及各屆會委昌會及各特設 

委昌會的工作。一九亡0年，月報繼纔刊載若干關於聯合國 

各方面工作情況的文章均由著者署名，來紀念本組織二十五週 

年；一九亡…年將刊載舆臟合國有關的…些新的方面巧文章， 

拭兰種語文印成小册發行。

聯合國年鑑第二十二卷己於一九亡一年初刊行，第二十兰 

卷的最後編輯訂正工作也己完成。年鑑就聯合國各機關的會 

議經過及決議作包羅各方面的有系統的敍詔，全部備有索弓I， 

並檢討聯合國各專門機關的主耍工作。



拭英义及法义刊行的季刊"目標：正義"載述聯合國在反 

對種族隔離政策、種族歧視及殖民主義方面的工作情況。

爲了慶祝二十五週年，聯合國特別刊行小册二種："聯合 

國概覽"及"聯合國；性質、任務反工作方法"。這兩個小 

册分別口十五種及十亡種語义印行。一九亡0年十月十四日 

至二十四日，大會爲慶祝二十五週年擧行紀念屆會，屆會期間 

發表的各項政策聲明已由月報摘耍刊載，並口小册形式覆印， 

標題爲"赖合國：第一個二十五年"。

爲了紀念准許殖民地國家及民族獨立宣言通過十週年，曾 

拟亡種語文刊印期刊"目標：正義"專號。該期最重耍的一 

篇文章並經レ:(小册形式覆印，標題爲"聯合國與消除殖民制胺

九四丘， -九亡0 "，印行語文也增加了十八種 受

磨難的原則"叢書己出齊，其最後一期，卽關於炳米化亞的第 

呈本小册已拟若干種語文出版。

新聞廳應聯合國有關機關之請求，繼續宣傳有關南非政府 

種族隔離政策及消除一切形式種族主義的本組織工作情況。 

爲了配合定名爲打擊種族主義及種族歧視國際行動年的一九亡 

…年，本廳己於一九亡一年一月试六種語文刊行"目標：正義' 

的巧一専號，並把其中兩篇重要文章口若干疆語文印成小册， 

標題爲"種族隔離政策的剖視：關於聯合國舆南非種族歧視的 

問答"及"文敎組織對種族及種族偏見的聲明"。關於南非 

現行法律條例，標題爲"種族隔離的眞相"的一本書己經出版。 

消除…切形式種族歧視國際公約的新版本也己印行。

赵聯合國當前的裁軍問題，特別是過去十年來的發展爲內 

容，標題爲"裁軍：和平的必耍條件^職合國的成就"的小
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册己口若干種語文巧行。同時口傳單形式分別印行，廣爲流 

通的有"禁止在海洋底床及其下層止壤放置核武器及其他大規 

模毁滅武器條約"及"加强國際安全宣言"，兩者都是由大會 

第二十五屆會通過的。

"人人的聯合國"第八版的補編正在準備中，該書一卷概 

述聯合國及各有關機關在第一個二十年期間的工作成就。補 

編將績敍一九六六年至一九亡0年的情況。

對化界著者及出版商編撰有關聯合國及其工作的書籍與論 

文，曾給予協助舆合作。

電視及電影事務處

目前有一百多個國家與領止擁有自已的電視傳送網，在檢 

訝年度中，幾乎所有這些國家與領±都曾得到聯合國資料，有 

些經由駐聯合國記者將新聞項目併入原有節目播送，有些則經 

由膳買本組織攝製並印有其標記的整查節目。

聯合國二十五週年紀念使電視與影片的生產呈現若干新的 

方針。一九亡0年亡月在總部擧行世界靑年大會，不少關於 

靑年的電視節目都1；(靑年大會爲題材。

爲了配合本組織在反對種族隔離政策、種族歧視與殖民主 

義方面的工作，曾編製了這方面的電影與電視節目。一九亡 

一年早期，在倫敦攝製了一組紀錄電影節目，共分己部，每部 

-小時，帮助動員公衆輿論支持第二個聯合國發展十年';並己 

爲節目的廣泛傳播作成安排。

各方對於在大學舆中學敎育方面使用聯合國節目的興趣日 

增。某地敎育當局委託編製一系列關於人類環境巧新節目，
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供日後廣泛傳播之用，計劃編製中的有關本問題的節目共有云 

十二部，每部半小時，最初亡部已在攝製中。

每年聯合國日在聯合國總部擧行的音樂會，都是由電視及 

電影事務處負青安排的。一九亡0年節目包括有波蘭作曲家 

克里齊斯托夫，潘特萊斯基^的新樂章 

與貝多芬第九交響樂。這次音樂會有獨唱、合唱和左平，梅 

泰^ 2〇心11 ^指揮洛杉磯交響樂像的演奏，經由電視廣泛 

播送。由於各地區廣播工會、特別是歐洲廣播工會與亞洲廣 

播工會的合作，二十個國家的觀衆己能從電視上觀看到這個音 

樂會，就此疆性質的音樂會來說，觀衆人數之多，可說是史無 

前例。

大會、安全理事會及其若干輔助機構的會議經過，化經常 

有新聞報導，在十月擧行的紀念屆會期中，活動有顯著增加。 

除了聯合國會議實況的材料之外，往往還有駐聯合國記者的専 

訪舆報導，新聞廳對這些記者都提供服務舆便利。傳播此類 

新材料主耍經由運送影片及電視磁帶，但有若干次因爲新聞重 

耍，曾經由人造衞星傳眞。在國際間利用人造衞星卽脉傳眞， 

對聯合國來說是一種大有用處的發展，現在正設法達巧完滿安 

排，口期能保證隨時使用仍在不斷發展中的設備與便利。

播音事務處

爲了鼓勵協助並充實世界各國播音機構及電台對聯合國各 

種活動的報導，播音事務處繼續循互相關聯而又相輔相成的幾 

個方向加强努力。



駐在聯合國總部及各區域經濟委昌會所在地的播音訪員可 

經常採訪會議新聞，使用錄音庫、义件、參加新聞會議及簡報0 

訪昌們也能分配到播音時間供錄音及線路廣播之用。祗耍情 

形許可，還向訪昌們提供足夠房間，供辦公改工作之用。在 

總部，約有八十名常駐訪員及一百五十餘名臨時訪員得到此類 

協助。

大會及安全理事會會議實況由短波自會場直接播送，巧外 

再用英語、法語和西班牙語加評述。新聞報吿與新聞節目 

在第二十五屆大會期間每日一次，其他期間每週一次，1；心線路 

及短波播送各國播音機構，口備聽錄及轉播。

不同長度舆性質的有關職合國題材的各項節目將繼續由播 

音事務處本身編製或由各國播音機構利用播音事務處供給的講 

話舆錄音材料編製，通常每週一次。除了紀念本組織二十五 

週年的一系列節目口外，還爲聯合國日與人權日編製了特別節 

目。聯合國播音材料經常喊兰十餘種語言向大約一百四十個 

國家與領止播送。

爲了響應聯合國決議案中的耍求，播音事務處編製的捶音 

材料特別注重聯合國在消除殖民制度、經濟及社會發展方面的 

成就及劇除種族歧視舆種族隔離等方面的工作。一九亡一年 

更特別注重宣傳打擊種族主義及種族歧視國際行動年的各項目 

標。

各國播音機構需要在本國新聞節目內增添簡短而卽時的聯 

合國新聞，現在正設法由播音事務處各作成安排，迎合此種日 

益增加的需求。
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攝影及展覺事務處

聯合國總部及日內瓦辦事處各項會議的攝影報導仍經常供 

應，關於聯合國在全世界各地擧行的重耍會議的報導-也都有 

安排。對各通訊社、報紙舆雜誌的攝影記者都提供了便利， 

口便報導此類會議；對聯合國發展方案在世界各地的活動，也 

提供了詳盡報導。

聯合國照片貯藏室所藏照片是目前視覺產品的材料巧源。 

一九亡0年展出的每年一度照相掛圖展覺十六幅已印製了兩萬 

份，並配合本組織二十五週年紀念咬時供應。掛圖在各地加 

印當地語文，約計有四十種。根據這套照相掛圖製成的幻燈 

片（兰十五毫米彩色底片）己成査分運各地聯合闕新聞處試用， 

。便測知其效用及能否暢銷。

爲了配合打擊種族主義及種族歧視國際行動年，己用掛圖 

形式口五種正式語文覆印關於消除一切形巧種族歧視的聯合國 

宣言，分發各地新聞處。一九亡一年內，爲配合有關方案並 

紀念國際行動年，向各會員國供應了繪有關於國際行動年選定 

象徵的雙色照相掛圖，任由各國翻印分發。



新聞處

聯合國各新聞處及有關事務處繼續向各國政府、新聞媒介、 

非政府組織、敎育楼關及個人提供有關聯合國的新聞資料及文 

獻，各在其服務區域內促進對聯合國的興趣與瞭解。

去年，各新聞處特別注意慶祝聯合國二十五週年紀念、國 

際敎育年及疏合國糧食農業組織二十瓦週年紀念。各新聞 

處也曾竭盡努力宣傳打擊種族主義及種族歧視國際行動年。 

在這一年中，其他具有特別意義的問題爲中東問題及人類環境 

與人口問題。

硏究金舆實習方案

第十一屆常年三角研究金方案於一九亡一年五月十亡日至 

六月十一日。拉下美洲敎育廣播人員研究班的方式在總部擧行， 

由在其本國廣播機關服務的十二人參加。此項方案係與文敎 

組織經由其拉了美洲敎育通訊研究所密切合作籌劃擧辦。一 

九亡0年度的方案爲一連云個按照語文分班的研究班的第云個， 

參加者均係實際從事敎育廣播（包括播音及電視）的工作人昌。 

硏究班特別注意聯合國及其各有關機關在第二個聯合國發展十 

年範圍內的各項經濟及社會活動。研究班所產生的播音及電 

視節目將在各參加人本國產製，無需聯合國負擔費用。

一九亡0年夏季擧辦了兩個實習昌方案，一個係八月云日 

至二十八日在總部擧行，方一個係亡月二十云日至八月亡日在 

職合國日內瓦辦事處擧仔 這兩個方案均對専修國際關係、



經濟、法律及社會科目的大學畢業生及研究生提供機會，使他 

俩能鉤親身參與研究聯合國體系各機關的宗旨舆工作。來自 

三十一個國家的實習昌五十五人及觀察昌四人參加了總部的方 

案。日內瓦的方案集中注意於國際敎育年範圍內的"發展中 

社會的敎育"問題，有來自五十個國家的八十四人參加。

第九次編稱人圓掉會議係於一九右0年十月十九日至二十 

四曰在總部擧行，參加者計有世界各國大衆新聞媒介決策階層 

人員四十人，與聯合國高級官昌共同檢討聯合國過去二十五年 

中的各項：！：作，並討論經由報紙、電影、播音及電視傳播有關 

聯合國體系各組織的新聞所涉的各項專業與技術機會舆問題。 

討論的範圍涉及第二個聯合國發展十年，喊及與聯合國有關的 

裁軍、消除殖民制度、維持和平及人權等問題。

非政府組織

各非政府組織擧辦了許多活動，來慶祝…九亡0年的聯合 

國二十五週年紀念，义其是關於聯合國日，及一九亡一年的 

打擊種族主義及種族歧視國際行動年。二十五週年紀念的許 

多方案着重尋找加强聯合國的方法。

新聞廳作出特別巧力，向各非政府組織宣傳國際行動年的 

各項目標，包括反對種族隔離的行勤，並促請各組織就其在打 

擊種族歧視方面的努力提出報吿。

聯合國有關非政府組織的其他優先事項是發動第二個聯合 

國發展十年，及籌備將於一九亡二年在帮德哥爾摩擧行的聯合 

國人類環境會議。關於這一點，非政府組織在總部擧行的一 

九亡一年度常年會議的主題是"聯合國與人類環境"，旨在鼓
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勵非政府組織在思想與行動上支持行將在斯德哥爾摩擧行的會 

議。與會人±審議了環境問題的國隙幅度，聯合國及各專門 

機關業己在這方面進行的工作，口及國際合作的可能性。會 

議的一部分致力於打擊種族主義及種族政視國際行動年。

如過去一樣，各組織繼續在總部方面經由每週簡報、新聞 

稿、小册及其他出版物獲得關於聯合國所有各方面工作的情報， 

總部巧外則由各新聞處供給情報。

講授關於聯合國的知識

新聞廳繼續與聯合國有關各機關，义:其是文敎組織，及各 

國敎育當局和非政府組織密切合作，鼓勵並協助在所有各級學 

校及成人敎育團體講授關於聯合國知識的方案。各新聞處在 

此方面負有重耍任務，待別注意對敎師硏究班，包括聯合國同 

志會世界聯合會在墨西哥京城及華沙擧辦的區域研究班及在阿 

富汗、阿根廷、印度、義大利、日本及已布亞^新幾內亞擧辦 

的國家或省級研究班，提供文件，演講人員及其他協助。在 

三巧研究金方案主持下於一九六五年、一九六六年及一九六亡 

年擧辦的云個敎科書作家硏究班的參與人，在本報吿書所涉及 

的期間，又寫了供講授關於聯合國知識用的敎科書五種，在各 

會昌國出版，無需聯合國負擔費巧。迄今爲止，由研究班產 

生的敎科書或其他講授資料己出版二十二種，總共有；百餘萬 

册。
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公共事務處

從參加總部導遊的人數繼續證明了公衆的興趣。但是， 

在大會紀念屆會期間謝絶公衆參觀並在此通常遊客衆多期間暫停 

導遊，影響了本年參加導遊的人數，其總數少遜於一百萬人。

這一年內，團體節目股曾爲一，云亡一個團體作了特別安 

排，計有亡九，000人參觀總部。在紀念屆會期間所有團 

體均不許進入公衆旁聽席，同時也暫停特別簡報。

公衆索取資料的耍求，大部分來函索取，總數約爲八0， 

00 0件，舆去年大致相同。此種請求多數涉及專門間題， 

例如裁軍、中東、越南、人權、環境及經濟發展。

特別慶典

二十五週年紀念是一九亡0年的特別慶典。事實上，聯 

合國主持的所有其他特別事件均與週年紀念多少有關。新聞 

廳協助各政府機關及非政府組織與個人籌備週年紀念慶祝大會。 

像"講昌須知"、"秘書長吿靑年書及題爲"聯合國槪覺" 

的小册子一類的傳統出版物，發行之廣與所用語文之多，均打 

破歷年來的化錄。紀念通過世界人權宣言的人權日也是在新 

聞廳協助之下於一九亡0年十二月十日擧行慶祝。

經濟及社會新聞處

這一年來，經濟及社會新聞處繼續其動昌輿論支持第二個 

聯合國發展十年的工作。這個新聞處在組織上是屬於新聞廳 

的範圉，但是它的政策及方案均由新近成立的部隐委昌會驚訂
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與核定。部際委昌會是由聯合國負青發展方案的各機關首長 

組成，由秘書長辦公窒主任召集會議。它的任務之一是傕定 

秘書處對該新聞處方案委員會所處理各項問題的立場。

新聞處的主耍努力是要唤起最有力的社會團體舆人±注意 

第二個聯合國發展十年國際發展策略中所定的各項目標拭及由 

此產生的青任。爲達此目的，新聞處設法透過新近巧立的第 

二個發展十年國家委員會，與各國政府代表、工業與工會領袖 

口及靑年團體從事更密切的合作。

此外，該新聞處負青將在斯德哥爾摩擧行的人類環境會議 

的宣傳事宜，己爲此事製訂了並己關始執行一個新聞方案。

國家委員會

大會決議案二瓦六亡（二十四）及國際發展策略均曾促請 

各國政府設立新組織或加强現有組織藉口動昌輿論，許多區域 

的會員國在這一方面採取了行勤。在有些國家中，這種機關 

實際上就稱爲第二個發展十年國家委員會，有些國家則稱爲國 

家發展新聞理事會。

經濟及社會新聞處的方案委昌會與秘書處部際委昌會於一 

九亡一年初採取行動，在日內瓦爲新聞處設員成立工作單位， 

舆各國新聞方案從事聯絡並提供服務。

研究旅行

本年內繼續擧辦高級經濟編稱人昌的硏究旅行方案，參觀 

了亞經會與工發組織發起在馬尼拉擧行的促進投資會議，拟及
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葬律賓、新加坡輿泰國的發展計劃，爲期兩週。前往巧朗的 

研究旅行業己開始組織。

在學生促進發展聯合會（是新聞處在這方面發動而後產生 

的一個組織）號召之下，一群美國學生於一九古0年夏在智利 

及玻利維亞擧辦了第一屆靑年研究方案。參與人返國後便在 

秋季開學後在北美各學校並通過新聞媒介從事報吿他們的經驗。 

第二屆美國研究方案可望於一九亡一年內擧辦，日本學生現正 

在亞洲方面組織類似方案，安排一項一九亡一至一九亡二年秋、 

冬兩季的新聞方案。

新聞處正舆勞工組織、發展方案及訓研所合作，籌辦勞工 

領袖參觀發展中國家的實地旅行。

發展方面的國家代表會議

依照大會決議案二五六亡^二+四^ ，新聞處籌辦了一連 

串的區域會議，由各國發展工作方面的新聞代表與聯合國體系 

內各組織負青新聞工作的离級官昌參加，探討最好的協調方法， 

拭集中力量支持第二個聯合國發展十年的各項目標。這些會 

議的第一個會議係於一九亡0年六月在斯德哥爾摩擧行。第 

二個會議係由亞洲各國新聞代表與聯合國體系各代表於一九亡 

一年二月在新加坡擧行。第三個會議將的一九亡一年秋在桑 

提亞哥拉經會總部擧行。 I

領袖座談會

預定擧行六次關於第二個聯合國發展十年的領袖座談會， 

其第一次座談會己在聯合國與美利堅合衆國聯合國同志會及各
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社區地方委昌會主持下於一九亡一年五月二+亡日在波壬頓擧 

行。這一座談會由皮爾遜氏^ ^日日切：]? ；8，？目如？日^主持關幕， 

由聯合國秘書長在午餐席上致詞。經濟及社會新聞處舆賈發 

會議業己同意在賈發會議第吉屆會開幕前數月組織一個關於發 

展問題的"南北大會談"邮；1？化~3〇口化化〇〇1加;郎^。 發展中 

各洲的知名之±與工業化國家的主耍新聞報社的經濟編輯將在 

—起聚會。

新聞及產製組

新聞處的新聞及產製組所提供的經濟及社會方案與工作方 

面的特寫服務，這一年內有許多重耍改進。由於工作方法與 

資料編排方面均有改善，因此產製出來的特寫文字能把這疆方 

案中的人情味生動地表達出來，而且在分配方面也能達到較過 

去更廣大的讀者。同時並採取步驟，1^：^改善舆通訊昌及編稱 

人的聯繫，並促進各國媒介將新聞處發佈的新聞稿擴大重新散 

佈的工作。

在過去，每一新聞稿發行總數約爲八百份，現在往往耍五 

千伤始能應付需耍。

出版物

新聞處業己擴大它的出版方案並力求多樣化。原有關於. 

經濟及社會發展各方面的一系列研究^―每一研究約有四十頁 

至六十頁不等，由秘書處口外的著名作家編撰，並总英文、法 

义及西班牙文出版一引起了正式語文外數種語文的翻譯及



出版，無需本組織負擔費用。新聞處也散佈了聯合國正式語 

义的义件，例如發展設計委昌會第六屆會報吿書，題爲"走向 

加速發展"，口及最重耍的，經大會通過的，國際發展策略。 

新聞處在發動第二個聯合國十年時也出版了兩種小册子；"十 

年的挑戰"及"突破到明天"，後者是坟加拿大政府所給特別 

補助金出版的許多刊物之一。

參考資料

聯合國概覽（E^^目1^化日扣36〇切；化日化:! 1:6(1邮化〇〇8 ^ ；聯合國出

版物，出售品編號：馬70, 1. 15.

突破到明天1。^ :聯合國出版物，出 

胃售品編號：巧71，1. 5，

裁軍；和平的必耍條件：（^化日31111細日〇1； : 1。9日拘^化化！诚？日3〇6

聯合國出版物，出售温編號：70, 1. 2？，

十年的挑戰（哑6化扯1日昭日址3^始閒XI日:聯合國出版物， 

出售品編號：^ 70, I 26，

走向加速發展^ 化咖放日义日日日1日1'扣日日―1)67610卵目扣^ ；聯合國出版 

物，出售品編號：2 70,
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第二章

聯合國訓練研究所

第二委員會於一九七0年十一月九日審議訓研所執行主任 

關於該所一九六九至一九七0年度工作的報告書。委員會建 

議一件決議草案，表示大會對訓研所的工作認爲滿意，並希望 

它獲得較多巧經費支持。該決議草案後來經大會一致通過爲 

決議案二六四0 ^二千五^。

董事會於十一月二日至五日在聯合國總部擧行第九屆會。 

在屆會中，董事會接受了執行主任關於本年度工作的報告書， 

並核可一九亡0年的訂正預算，一九屯一年工作方案，和一九 

七一年預算。一九亡一年度預覚總額爲一，五三四，二九0 

美元，其中一，四五兰，二九0美元歸入研究所的一般資金帳 

戶，八一 9 0 00美元是來自各種捐贈來源的特规用途捐款。

董事會在屆會中特规仔細地審議了云個重耍項目。第一 

是秘書長對設置一個國際大學的可行性的硏究。董事會特其 

意見載入一項聲明，然後送交秘書長。該項聲明己載入秘書 

長關於本問題對大會的報告書內。訓研所董事會事實上支持 

秘書長的提議和他關於設置大學所應採取的其他歩驟的意見。 

但是各董事强調，在國際高等敎育這方面，職合國系統內外現 

有的機構所提供的設備與該大學所提供的設備之間，必須覚求 

密切的聯繫與協調。

第二？董事會審議了關於設置職員大學投提高在聯合國體 

系內服務的國際公務員工作效能的可行性的報告書。這一研 

究最初由訓研所倡議並獲協調事宜行政委員會（協委會）原則 

上的支持，是在與聯合國體系內所有機構密切磋商中完成的。



據報告，各方面一致贊成設置職員大學，開些諸如管理技術和 

發展行政之類的課程；又據建議，設立該大學應分爲兩階段。 

在第一個階段，職員大學課程將分散在不同地點開課，在隨 

後的第二階段，大學將集中在一地並將定名。董事會接受這 

一意見，並同意在職員大學的關辦初期，只有國際公稽員可口 

入學，口後再考慮是否也允許各國的公務員入學。

協委會在一九七一年四月二千六日至二十七日第五十；屆 

會中，計論了訓研所執行主任關於設置職員大學所需採取的歩 

驟的一些建議。執行主任告知協委會他提議設置一個機關間 

委員會3在各階段中協助該大學的設置和管理9他並設想能早 

曰任命一位大學校長1扮便在設計階段中參加工作。第一階 

段的大學希望在一九亡二年關辦^如果可能？希望在一九七一 

年稍後便聞始擧辦試驗性課程。

許多組織表示很有興趣與訓研所合作辦理第一階段的工作。 

它們之中不少表示所拭願意參加，是因爲相信課程將在內容、 

費用和質量上符合芭們的需耍；在這一點上，它們強調擬議的管 

理委員會的重耍性9並旦强調由各機關各方案參加該委員會的 

重耍性。

第兰，董事會決定設置一個訓研所國際合作新展望委員會， 

其任稽是審査與聯合國體系有關的科學與社會方面發展的主耍 

趨勢，並審議可能來自各國際組織的反應，拭促進實現聯合國 

憲章的目的。因此董事會耍求執行主任及時編擬計劃5拭便 

向預定於董事會一九七一年屆會前後擧行的第一次委員會會議 

提出。

一九七0年八月二十八日至卡一月亡日擧辦了爲發展中國



家高級官員所關設的區域間技術及財政合作研究班。除訪閲 

了執行多邊和雙邊方案的幾個中必外，研究班人員並訪閱了蘇 

聯塔吉克斯坦巧波多黎哥的發展中區域。在這些經濟和社會 

背烏不同的地方,正在進行重耍的發展工作。

如往年一樣，一九七一年；月八日至二卡六日在曼谷，拭 

及一九亡一年五月二十四日至六月—日在阿的斯阿貝己擧行 

了技術協助程序的區域研究班，它們分规獲得亞經會和非經會 

的密切合作。這些研究班主耍是爲承辦多邊協助合作事宜的 

中級職員而設？今年它由於發展方案使用新的方案設計程序而 

更有價値。

關於聯合國內承辦協助的各主耍機構的業務結構與方式， 

現在正在編印一件活頁的資料手册，這手册最後將取代現在因 

爲發展方案的新結構有所變化而己經多半過時的"聯合國技術 

協助手册"。

爲新任命的代表團人員和新聘用的秘書處人員，於四月千 

兰日至二十兰日在紐約擧辦了一個課程。根據前幾年的經驗 

並經過與各國强聯合國常設代表團磋商，決定將課程的討論項 

目限於聯合國體系內主耍機構如何工作？輔]^分规計論新聞媒 

介的作用和駐聯合國常設代表團運用的兩個課程，這樣將使課 

程的效用大爲增加。自始至終？參加課程的人數之多是空前 

巧，課疆的內容受到熱烈歡迎，顯然是很符合廣泛的需耍。

爲新獨立國家靑年外交人員的需要5設立了一種爲期王月的 

外交基本課程，於一九亡一年兰月一日至五月；千一日在塞內

加爾的達卡擧辦。 

其餘均來自非洲。

參加人員共二千亡名，其中五名來自亞洲， 

一如過去的情形5受訓人員由於有關各國政
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府的慷慨帮助1得有機會在若干國家的外交部接受一段時間的 

實務訓練。

訓練司巳經爲創設一種特殊課程做了計劃9該課程將協助 

聯合國各會員國中級代表的職業外交官獲得處理國際會議所討論的 

項目所必須的較高深的知識。第一個這類的課程可能在一九 

亡一年九月9卽大會第二十六屆會開會前擧辦。

訓研所於五月二十四日在聯合國總部擧辦了 一次環境與發 

展問題的高唇座談會。這個座談會强調了促進發展和保護環 

境之間的關係，並强調二者在利用有限資源口從事社會改進過 

程中不是互相競爭的目壊9而是相輔相成的。特现受到注意 

的是9必須詳細研究詣如水止保持和都市化等各方面的發展計 

劃對環境所生的影響。

訓研所繼續與聯合國法律事務所合作，在聯合國及訊研所 

合辦國際法研究金方案下頒發了二十名研究金。參加一九七 

0年方案的多數研究員在海牙渡過一個月，參加海牙國際法學 

隐的國際公法課程；並參加訓研所擧辦的旨在補充該學院所授 

課程的一系列研究班。然後將在訓研所或聯合國某一法律事 

務所或附屬機關內接受一個時期的實際訓練。

聯合國體系內高級職員第二次座談會於一九七0年六月； 

十日至七月云日在義大利杜林市國際高級技術及職業訓練中心 

擧巧。主耍題目是聯合國體系內作成決策的過程1訝論的宗 

旨是這個過程在各秘書處最高決策階層上對聯合國體系的影響: 

第三次年度座談會是應奧地利政府之請，於一九七一年六月十 

日至+二日在維也納赫恩斯坦堡（化日。日且日。脚日±日妃）擧行9題目 

是國際行政上构文化交互因素。兩次座談會的參加人數均極
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膊耀,計論皆坦誠而有益。

一九七一年二月日两瓦擧巧了兩個由訓研所歐洲辦事處所 

主辦的聯合國及其專門機關的文件制度間題研究班3渗加人員 

均來自粧日內瓦常設代表團5 —班爲英語人員9 一班爲法語人 

員。其目的在使滲加人員有機會對日內瓦聯合國辦事處秘書 

處內各種書面資料的來源獲得更多的知識？並協助他俩編出一 

種或能適應各該代表團需耍的文件辦法。

在一九七0年的後期，執行主任任命了兩個專家諮詢團。 

主管發展行政課程諮詢的專家團在一九七一年一月提出了報告 

書，主管外交課程的專家團則在四月提出報告。他們都提出 

很有用的建議；經董事會核可後，這些建議將列載一九七二年 

的訓練方案內。

拭下是特现重要的研究計割：白)五十國關於新聞媒4對聯 

合國新聞利用的硏究；脚投一系列專題論文，分析聯合國與非 

洲團結組織、美洲國際組織、與歐洲各區域組織的關係；（句關 

於分析經濟璧社會理事會業務正在使用的新研究技術巧出版 

第一輯有關和平解決爭端技術的論文；^句關於靑化在國際社會之研 

究的第一篇報告；巧正在爲卽將於一九七二年在斯德哥爾摩擧 

行的，會議準備一篇關於改進環境素質的措施的基本論文；似正 

在由聯合國人類環境會議籌備委員會審議中的關於海洋汚染閒 

題及其補救辦法的一篇研究論文；脚在五個己發展國家和九個 

發展中國家內可進行關於"人才外流"的情形及促成外流的因 

素的廣泛實地調査；巧八項關於對發展中國家技術讓與的研究! 

其中有些是關於各國的經驗，有些是關於各工業部門。

今年出版的研究報告，包括一項關於交通、電子計算機和
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自動化等方面在未來十年中對發展所預期的貢獻的預測報告。

關於發展方面5完成了三項可行性硏究，卽踰合國各項發 

展計割的後繼研究3技術合作的新方式1和提高發展方面國際人 

員的效率。

訓硏所研究出版品的數量愈來愈大9其影響是很顯著的。 

無論在聯合國各委員會和理事會內代表們的正式評論中9或在 

怒加各種會議和座談的代表們的讚揚中，都可拭看出各代表團 

對出版品的注意。總之，這些出版品極獲好評，銷路非常暢 

狂,因此若干種己經售完，發行新版。

幾種關於和平解決爭端的研究報告己經出版^其中包括一 

種關於如何從事研究本問題的意見與提議的專題論文，銷路很 

廣9引起極大的注意。一九亡一年春間完成了兰項研究。 

一項是國際調解的分析與預測拍1；73：1日站1(1扣6化日化0打1打 

垃敝化3化〇！1〉，分析有關第兰者干預最有利膊機的幾 

個因素。巧一項研究是"第兰者解決國際爭端的枯輔體系"

打如巧别;卡地?6扫0；？哑11过~？旦：1？切36七七16巧货1巾〇；？化切化过巾主〇脚1

化巧如63〉， 研究了四種方式：外交方式，調整方式9研巧方 

式：法律規範方式。第兰巧是研究踰合國與非洲團結組織對於 

非洲和平解決爭端及安定情勢的作用。幾項其他正在進行的 

硏究包括對秘書長幹旋作用的分析，安全理事會的諮商與同意 

慣例5有關韓旋與調解程序上的原則，美洲國家組織和平解決 

爭端，及解決領止與邊择爭端程序上的種種問題。

關於聯合國與非洲團結組織、若干歐洲組織（歐洲埋事 

會、歐洲經濟聯盟、經避合作與發展組織^、和美洲國家組織等 

的關係的研究報告都己完成。草稿巳經在有關各官員中傳閱，



在訂正及最後出版前9將予討論。在本叢書內將有巧兩種 

研究報告，一是關於聯合國與阿拉伯國際聯盟的關係，一是關 

於踰合國與經濟互助理事會的關係。

關於大會議事程序的兩項研究正在進行中。凡及時得到 

的任何資料均将交給大會程序及組織合理化特設委員會處理， 

該委員會由大會第二十五屆會設置，。研究這一間題。該委 

員會表示歡迎這種協助。

關於經濟璧社會理事會的工作，有兩項硏究正在進行。 

其一專注意理事會情報的來往拭及能使理事會情報來往的效率 

增加的種種辦法。巧一是運用內容分析的技術研究理事會的 

各決議案。

業己完成的巧一項研究報告內中，涉及國際靑年會議的作用 

口及協調靑年活動的機構。這報告書將由各靑年組織及有關 

的職合國圍體加拭計論。

關於如何調査聯合國體系內聯合國文件用途的各種方法， 

。及如何改進聯合國文件，現在正在研究之中。

有關原子能總署的保防制度的長篇研究報告，業己完成， 

並將於本年底前出版。

兩項關於"人才外流"的研究己出版爲訓研所研究報告書。 

其一是對發展中國家高級技術人力外流的一般檢計这及對五姻 

發展中國家^喀麥隆、哥倫比亞、黎己嫩、菲律賓、千里達及 

托貝哥^的情勢的専門檢討。其二是描述訓研所所進行的一 

項重耍的多國家調査的編組情巧及其目的的進度報告書；該調 

査是關於發展中國家人才外流的原因口及專巧人員是否囘國的 

問題。這項報告書巳經在眷天提送經濟薑社會理事會第五十
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屆會。

本年度己經完成一系列有關向發展中國家移轉技術的八篇 

論文。這些論文將由一九七一年六月二千一日至二十方日在 

紐約擧行的區域間専家團會議加口審議。四篇關於若干工業 

部門（藥均、石油化學、汽革、電子零件^，互篇關於國现經 

驗（日本作爲工業技術輸出國與輸入國的經驗，蘇聯移轉工業 

技術的經驗，坟及葬律寶和墨西哥選擇與接受工業技術的經驗女 

第八篇關於一般的商業技術拭及發展中國家如何取得商業技術。

訓研所II阿根廷政府的一筆特规用途基金》對國際航行氷 

道的維護與改進工作，作了財政、立法及制度各方面的比較研 

究。一九亡0年千二月在布宜諾斯艾利斯就這個問題擧行了 

一個由訓研所主持的專家會議。

一項由訓研所委託並根據訓研所的指導方針下進行的研究5 

稱爲央國防止種族歧視研究（邸16 ？：1？肿日0化0〇 0；？故0主泣1 

化3日11虹；！13化011 ,正在出版。關於秘魯防止種族歧視措

施的功效的研究工作仍在進行，其他種族關係研究的資料工作 

也在進行中。

關於巧巧各化訓練技術的一系列研究己經完成，其中對巳 

發展國家、發展中國家、社會主義國家和各國際組織的經驗與 

辦法9都有解釋。

一項訓研所對聯合國與新聞媒介所做的研究報告將在冬季 

出版。這是至今對報巧、廣播與電視利用聯合國新聞的最廣 

博的研究。

一九屯一年三月訓硏所共同主持了一個國際組織資料講習 

班。訓研所正在審議若干種方法，帮助聯合國將資料交與學
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者研究，並使學者獲得想利用的資料。

一項關於海祥汚染問題及其解救辦法的訓巧所硏究報告， 

其中提出了若干減少或避免海洋汚染有害後果的方法的建議3 

己經出版。訓研所透過協委會的特設工作小組和瑕境會議籌 

備委員會，曾積極怒加聯合國人類環境會議的籌備。正在進 

行的研究工作，是改進環境素質的各種措施，特现包括可用拭 

控制汚染的經濟、立法、及行政等等措施。

訓硏所許多研究計劃的對象是國際法，尤其是和平解決爭 

端與人類繫境等問題。訓研所又在輸合國國際法講授研習傳 

播及廣泛了解協助方案的職權範圍內，於一九七一年一月在迦納阿 

克拉擧辦了一次非洲國際法的區域研究班。研究班着重研究 

與非洲特规有關的法律問題，如條約拭外事項的國家繼承問强 

經濟發展協定，國際貿易法3非洲在殖民時期前及現在對國際 

法的貢獻等。這種活動是與聯合國法律事務廳合作進行的。

在過去一年內，訓硏所繼續加强與學術巧的聯繫，並取得 

與巧巧各地主耍大學的合作。今年己經與非洲、義大利、蘇 

聯、斯坎的那維亞國家、及其他國家的學術機關建立聯繫。

學者們非常願意爲訓研所工作1這可拭從大量的訪間學人和見 

習員的申請和參加合作計劃的耍求中看出來。訓研所績繼依 

例擧行計論會就巳完成的研究論文邀請外交家、學者、和國際公 

務員來討論。

訓研所繼續爲聯合國體系內各院所年會的召集者。一九 

亡0年六月的會議主題是聯合國體系內有關聯合國的硏究報告 

的傳播，一九亡一年會議的主題是聯合國各琼所的人員與經費 

問題。
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參考資料

有關文件，見大會正式紀錄，第二千五屆會，補編第千四號^么/ 

8 01 0 ；同上,第二十五屆會，附件，議程項肖；千九及四

胃千四。
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第兰章

行政及財務問題

人事行政

這一年內，本組織在人事及行政事項上主耍關切的方面是: 

繼續求致秘書處各階層職員更完善的地域分配，及需要全盤檢訝 

國際公務昌薪給制度。這兩方面都是第五委昌會在大會第二十 

五屆會期間密切研究的題目，其結果是大會通過一套徵聘職昌 

的指南並決定設立一個政府專家特設委昌會擔任聯合國薪給制 

度的檢討。

徵聘

第五委員會根據秘書長關於秘書處組成問題的常年報吿書， 

審議徵聘原則及標準。委員會檢I寸秘書處趨向大貪各有關決 

議案所訂公勻地域分配及妥善語文平衡兩目標所獲的進展，並仔 

細審查秘書長報吿書內提請大會考慮的徵聘指南。秘書長的 

提案在辯論中獲得廣泛的支持。這些提案經過若干修正後併 

成一項決議草案，首經第五委員會通竭，復經大會通過爲決議 

案二亡云六^ 二十五：）。

按照這個決議案的規定，大會欣悉在按國籍及區域使職位 

達到較完善分配所作的券力，傕認秘書處職員在各區域間及每 

一區域內均有更求公勻地域分配的必耍，並重申其對秘書長參酌長期職， 

昌退休及定期職昌離職段後國籍分佈方面變動情形所擬長期徵聘計 

劃的關注。大會請秘書長繼續巧力，使各部門所有各級職員，
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义其高級職員，均能達成較完善的地域分配，並使所有會昌國 

皆有人昌參加，同時應顧到聯合國憲章所耍求的效率、，幹與 

忠誠標準。爲達此目的，該決議案規定四項徵聘準則。其 

中兩項係重述大會決議案二五兰九（二十四）所訂原則，但對 

其實施辦法則作有若干重大修改。 第一個準則重申徵聘 

職員擔任按照地域分配的職位時一般應優先聘用名額不足國家 

的合格人昌，义]^高級職員爲然，但該準則核可各區域經濟委 

昌會秘書處職員主耍應爲區域內各國國民的政策，規定於徵聘 

此等委員會職員時，如在合理期間內無法聘到名額較爲不足國 

家之合格人員，則應優先聘用同一地域內其他名額尙未全足國 

家之合格人員。第二個準則所根據的原則是長期服務對職責 

繁複的若干職位巧說可能導致更大的效率，因此該準則規定於考 

慮這類職位的人選睹，應優先聘用願意接受終身從業或不少於 

五年定期任用合約之人員，後者包括試用期間在內。因此該 

決議案耍求五年]^上定期任用合約也像永久合約一樣，包括一 

段試用期閒。第兰項準則稱，奉派擔任某一職位的人員應於 

受聘後至少服務若干時期，方能轉調其他職位。最後…項準 

則傕認微聘合格男女靑年爲職合國服務的長期需要，因而建議; 

在這方面特別巧力整訂較客觀之题選方法，遇必要時可用公蘭 

考試颤選；本國語文並非聯合國秘書處應用語文之候選人應特 

予優待。

大會決議案二亡兰六3 ^二十五^請秘書長參照一九六八 

年十二月二十一日決議案二四八03^二十呈:），繼續祭力拟 

達成秘書處內較佳之語文平衡。
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秘書長依照這些指示繼續巧力從秘書處中尙無名額或名額 

不足的國家徵聘合格人員，藉拭增進職員的地域平衡。關化 

窩級職位的分配問題口及雜保各區域經濟委員會大部分職位應 

口該區域國家國民擔任之願望，秘書長亦己特加注意。同時 

本組織並採取適當措施徵聘能夠充分運用秘書處應用語文之一 

種—最好兩種'―的職員，]^增進秘書處內的語言平衡。 

所採措施之一是大部分的職位都拭精通英語或法語作爲任職的 

最低條件，但不指定這兩種語文之中需要精通那一種。徵聘 

某些方面的人昌，义其是經濟、工業及社會發展方面的人昌， 

由於合格專家奇缺更兼巧界各地對他們的需求甚大，拭致繼續 

需耍特別祭力。因此在這些方面應用地域分配準則，也必須 

具有高度的伸縮性。不過，名額過多國家國民的任用主耍應限 

於定期合約，同時本組織並繼續努力從名額不足國家國民中尋 

覚接替人昌。其他的進展是訂立長期徵聘方案，包括對持有 

定期任用合約職昌及由於這類合約到期或其他原因而將離職的 

職員，進行有系統的審查。秘書處經常將現有及預期的空額通 

知各會員國，第二種空額义其儘量提前通知。此外本組織並 

與其他徵聘來源，諸如各專業協會及横構，保持經常聯繫。

雇用婦女

經濟暨社會理事會依據其一九亡0年五月二十八日決議案 

一五一0 ^四十八^向大會遞送決議草案一件，內涉及聯合國 

體系各組織秘書處高級及其他専巧人昌職位雇用合格婦女的問 

題。這件決議案係根據理事會就婦女地位問題提出的建議， 

是理事會初次向大會提出的此類決議案。過去理事會雖曾幾
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度收到婦女地位委昌會的類似建議，但都只限於蜜悉此等建議， 

而未採取任何行動。

大會第二十五屆會接到經社理事會決議案，由第云委 

昌會在審議婦女地位時對這個問題‘加口討論，其中涉及秘書處 

徵聘政策的問題則由第五委昌會加拭討論。第兰委昌會贊成 

理事會所提決議草案，該草案耐經大會通過爲決議案二亡一 

五^二十五^ ^可參閱本報吿書第兰編第一章3節^。

第五委昌會根據秘書長就秘書處組成問題提出之報吿書中 

所載有關意見進行討論。該報吿書載稱：男女均可擔任秘書 

處任何職位，乃是大會所訂職員服務條例中的一個公認原則； 

經濟璧社會理事會決議案各項規定所引起的問題應由秘書長於 

選擇及任用職員時酌辦；除非證明秘書長不遵憲章規定，.則 

不應請其傕保任用機會平等，關於婦女雇用的任何特 

殊措施都將造成反轉歧視的情形；秘書處主要依賴各國政巧 

擧荐人選，因此達成該決議案各項目標的最好辦法，是請各會 

昌画政府協助祕書長徵聘合格婦女服務聯合國.；制定任用政策， 

青在大會，因此第五委員會應決定有無需耍及在何種程度上需 

耍採取特殊措施]保證機會之平等。第五委員會決定在其有 

關秘書處組成問題的報吿書中戟列一項聲明，表明委昌會備悉 

秘書處內，义其是高級職位方面，婦女名額不足，因此耍求秘 

#長：鼓勵各會員國政府促使合格婦女争取秘書處內主管職位， 

特別是高級職位；繼續傕保秘書處職員的飄選、任用及升遷不 

受性別影響；遵照經濟暨社會理事會決議案的請求，並在其向 

大會第二十六屆會提出的報吿書中載列聯合國秘書處婦女雇用 

情形的資料。
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薪給制度的檢討

大會第二十五屆會審議專門拟上職類人員薪給表的結果，是 

決定設置一個政府專家委員會對於國際公務昌薪給制度所根據 

的原則進行廣泛的檢討。這將爲一九五亡年拭來的第一次 

全盤審查，查一九五亡年大會根據類似團體一薪給審核委員 

會一的建議通過了決議案一0九五（十一^ ，從而訂立現行 

薪給制度。

秘書長按照國際公務員制度諮詢委員會一九亡0年亡月第 

十八屆會建議，向大會提議：自一九亡一年一月一日起實行改 

訂專門口上人員薪給，其毛額表於併入服務地點調整數兩級後 

增加百分之八。諮委會建議這項增加，係根據其對聯合國共 

同制度基地日內瓦薪酬水平與美國聯邦（國內^公務員薪酬氷 

平之間關係所作檢計的結果，後者的氷平是各國中最高者。 

諮委會根據檢計結果作成下述結論：所擬的增加將使聯合國制 

度內實際所得的變更在大體上與一九六六年一月諮委會詳細審 

查薪給表竣事。巧各有關國家公務員制度的變更相符。諮委 

會也贊成將服務地調整數兩級併入基薪的提議，因爲若干服務地 

點，包括紐約在內，已達到很高的服務地點等級；結果，薪酬 

中不領養卿金的比例太窩，而基薪表似乎不必耍地對於來自高 

薪地區職員失却吸引力。此化，衡平徵税基金從服務地點調 

整數得不到職員薪給稅收入，因此基金項下款項不夠償還國民 

所得稅的危險日益加大。最後諮委會復促請注意現行制度的 

某些不正常情形，並耍求採取措施，俾能經常不獻加口檢討。
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秘書長的提案及國際公務昌制度諮詢委昌會的建議都是行 

政及預算問題諮詢委昌會嚴格批評的對象。諮詢委昌會璧於 

聯合圃薪給與美國公務昌制度薪給之闆關係的最近發展，認爲 

最公平的辦法是接受增加薪給的提案，但其實施日期則應展延

至一九亡一年亡月一日 關於現行制度的不正常情形，諮委

會贊同進行徹底檢討，並將此事視爲優先事項，最好委託卓著 

信譽的公務員制度諮委會辦理。

第五委昌會論及所收到的關於所擬薪給增加百分數，及其實行 

日期，拭及擬議中之薪給制度檢討問題的其他各種提議。秘 

書長在委員會發言時指出：公務員制度諮委會的結論並非根據 

任何簡單事實，而是考慮許多因素的結果；此事涉及一個判斷 

因素；他在協調事宜行政委員會中的同僚都認爲他提出公務昌 

諮委會的提案是有正當理由的。秘書長强調這個問題的人倩 

方面，說他身爲行政首長自然切望保持聯合國作爲一個優良雇 

主的傳統。秘書長也提到職員代表機關向他提出的陳述，他 

們的意見後來巧予編成文件遞送委員會。

關於所提議的薪給增加數，第五委昌會決定接受行政及預 

算問題諮詢委員會的建議：專門上職類人員薪給表在併入服 

務地點調整數兩級之後增加百分之八，於…九亡一年亡月一日 

起實行。反映此項決定並對職員服務條例附件壹第一項及第 

云項提出修正的決議草案，經大會於一九亡0年十二月十亡曰 

通過爲決議案二亡四二^二十五^。 該決議案中並列有一項 

規定內稱：在薪給制度未檢討完畢，其結果未經大會核定之前， 

基薪表不得再作調整。
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關於諮詢委員會所提議的薪給審查一問題，第五委員會雖然 

…致認爲這種審查傕有必要，但對於應由那個機關擔負這個任 

務一問題則意見分歧漠衷一是。第五委昌會收到兩個不同提案： 

…個請關際公務員制度諮詢委昌會進巧審查，巧一個則爲此目 

的設一政府專家特設委昌會。後一提案的各提案國說，它們 

承認公務昌制度諮委會在這方面的專長及經驗，可是就原則而 

論它們希望，傕保各會昌國都能參加化項極重耍問題的工作。

各提案國認爲前次此種審査工作旣由一政府閒專家委昌會進行， 

擬議中的審查也應由一個同樣組成的代表本組織日益增多的會員 

國的委員會進行。該決議草案經過訂正後詳細載明依巧一決 

議草案所訂審查方针酱定的特設委員會任務規定，其訂正案文 

經第五委員會通過後，於一九亡0年十二月十仁日經大會通過 

爲決議案二亡四云^二十五^。

大會根據該決議案規定，決定設立審该聯合國薪給制度特 

設委員會，由大會主席適當顧及地域均衡而提名之十一個會員 

國的政府專家組成之。大會請該特設委員會對整個聯合屬薪 

給、津貼、補助金、養老金及其他福利共同制度所應遵循的長 

期原則及標準巧一徹底檢討，並除其他事項外，報吿其對下列 

事項所作的結論及建議：最能使國懲公務員有效履行職青而又 

相當經濟的職類職等結構；這種制度的基準；驚訂各職類薪給表 

及其他服務條件時所應遵循的原則；各職等之薪津數額及附加 

福利；該委昌會認爲與此制度有關的其他事項。請秘書長商 

同協調事宜行政委昌會及該特設委昌會，設法供給該委昌會在 

職昌或諮議方面所需的捕助。並請秘書長將有關的正式紀錄 

遞送該特設委昌會，同時他請聯合國會冒及聯合國共同體系內
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各專門機關會昌國、各專門機關本身及各組織的職員協會對於 

薪給制度及其可口改连之處，發表評議及意見，並將此項評議 

及意見遞送該特設委員會。請國暧公務員制度諮詢委員會對 

該特設委昌會報吿書表示意見。最後，請該特設委昌會將其 

報吿書，連同公務昌制度諮委會的評議，送由秘書長口協調事 

宜行政委員會主席資格轉遞大會第二十六屆會。

大會依照這個決議案的規定，同意大會主席擧荐下列會員 

國參加特設委昌會工作：阿根廷、法蘭西、印度、日本、尼曰、 

奈及利亞、秘魯、波蘭、蘇維埃社會主義共和國聯邦、大不列 

顚及北愛爾蘭聯合王國及美利堅合衆國。特設委員會在各關 

係國家指定個別專家这後，於一九亡一年六月，在秘書長商同 

聯合國共同制度各組織指派之秘書處協助下召關會議。

其他服務燦件

職昌服務條件除薪給問題外，受其他兩方面發展的影響： 

一方面是關於養郞金，巧一方面是關於醫藥保險制度。

大會決議案二六九六（二十五）對加拿大政府與聯合國養 

雌金聯合委員會所締關於聯合國合辦職員養鹏基金條例第十兰 

條規定下養邮金權利膚續辦法的協定，表示贊同。大會所採 

取的行動使這項協定能夠付諸實施。依照這項協定，凡過去 

曾爲加拿大公務昌的本組織職員，在重新囘到本國政府機關服 

務時，得將其養邮金項下離職償金全部轉入加拿大公務員退職 

金帳戶，充作其所必須徽付之徽款，俾該員可將其在本組織的 

徽款服務期間算作對加拿大政府應計養郞金的服務期間。

—巧3 ―



秘書長依據經決議案二0五0 ^二十）修正之大會決議案 

二00 4二（十九^，頒行職昌服務規則化3, 16取)^在該條規定 

下每當總部及聯合國合辦職昌養郎基金各成員組織區域辦事處 

之服務地點調整數之加權平均數舆云月及九月份分別計算之加 

權平均數發生變動相差達百分之五時，專巧口上職類人員可領 

養卿金的薪給應自亡月一日或一巧一日起增加百分之五。如 

將一九六九年一月一日加權平均數作爲一 00,則這個條件在一 

九亡0年九月便己滿足。因此，可領養邮金的薪給已自一九 

亡一年…月一日起實行增加百分之五。

職園醫藥護理方面有了重大的改變。依照大會一九五古 

年二月二+亡日決議案一〇九五（十一），本組織償付百分五 

十之廣泛住院及醫護計劃費用，包括職員及其眷屬重大醫藥費 

之保驗費在內。在這項全盤計劃下，總部大部分的參加職員 

都加入…種分別償付住院費用、醫藥及外科費用及其他若干重 

大醫藥費用的醫藥保險計劃。但自一九亡一年一月一日起總 

部實行新辦法，基本醫藥及化科費用1^：^及重大醫藥費都由一個 

保險公司負青保險。這種更改旨在簡化耍求償付的程序，改 

善對於職員的服務，並增加若干利益。

本組織從前對技術協助計劃人員提供有限度償付費用的醫 

護計劃，。但從一九亡一年六月一日起本組織蘭始實行一項全 

球性醫藥、住院及牙醫保險計劃，所有上述計劃人員不論其服 

務地點何在，都可总參加。除訂有過渡辦法外，所有計劃人 

昌均得參加這個保險計劃，其合格眷屬亦得隨意加入，後者在 

從前是不包括在內的。本組織並貼補保險費，其所津貼的百 

分數與津貼總部醫藥保險計劃者相同。此化，計劃人員個人
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的任何醫藥費用超過本計劃所提供的利益睹，本組織承允償付

大部分

訓練

這一年，本組織實行有薪進修休假的試辦計劃，並進…歩 

改善旨在加强職員語文技能的語文敎導方案换促進大會決議案 

二四八〇8(二十云）所載的目的，這兩項措施加强了秘書處 

職員的在職訓鍊。

大會根據秘書處改組委昌會的建議，核准一九亡…年度預 

算關列秘書長所請核撥的亡五，000美元，備供成立若干小 

規模的高等訓練方案之用，大會並准許與職務有關的進修休假。 

因此，本組織業己閉始准許少數職員支領部分或全部薪酬休假 

進修，同時本組織並酌情補助職員爲聯合國利益而從事的其他 

研究。在這第一年中，進修休假的人選拟各部門首長所推荐 

者爲限。最後题選則由包括職員在內的甄別委員會審定。

語言訓練方案已經成爲職員訓練的一個確定特點。總部 

及日內瓦維也納雨辦事處開辦的各種經常及速成語文班每學期平均 

參加人數業己增至二千人。此項方案由於過去一年語文課程 

關辦及實施方面諸多改進革新，業己獲得更大成效。總部幾 

乎一年到頭，甚至夏季數月，都有敎授五種正式語文的經常諫程， 

口期提供更大的連續性及維持學習的興趣。考試制度也經過 

改變，口保證學生繼續保持進入高班的及格程度。本組織並 

新設一個語文實驗室，並廣泛利用合乎本組織特殊需耍的視聽 

敎學方法，作爲應用現代敎學技術之一部分。同時並採取特

巧5 ―



別歩驟使亡個專任敎師及亡十多個兼任敎師曉得敎學方面的最 

近發展。本組織還新設一個委昌會拭協助訓練事務處题選合 

格敎師。

訓練事務處繼續改進新進人員講習訓練，並關辦各種課程 

及硏究班，巧期導致一項廣泛在職訓練方案促進職員所需之 

行政及其他技能。

秘書處的組成

截至一九亡一年五月兰十一日止，聯合國秘書處共有永久

任用或一年喊上臨巧任用職員 ，0 ―^四人 此總數中，

八，八八云人係由聯合國常年預算關支的秘書處經常人員，二， 

一云一人係在五個輔助機關服務的人員，其經費之全部或大部 

由自願捐款撥付。

下列係秘書處經常職員按機關及地點之分配情形；聯合國 

總部一一一四，0八0人；日內瓦聯合國辦事處（：歐洲經濟委員 

會除外^-------------，0—云人；歐洲經濟委員會'――二一六人；

亞洲遠東經濟委員會一 

四六三人；非洲經濟委員會 

及社會事務處^五九人；各新聞處

四一0人；拉了美洲經濟委員會^~^ 

四^云0人；貝魯特聯合國經濟 

—二亡二人；特派團一

五二三人；國際法院^兰四人；聯合國貿易及發展會議^~^ 

四四六人；聯合國工業發展組織一^九三亡人。

下列乃各輔助機關服務職員的分配情形：聯合國兒童基金 

會^八八六人；職合函發展方案（當地職昌不在內）^八 

二四人；聯合國難民事宜高級專員-~二九二人^聯合國訓練



硏究所…"五二人；聯合國近東田勒斯坦難民救濟工娠處^當 

地職昌不在內^^亡古人。

按職類分配，秘書處經常職昌計専門1^：^上職類人員二，九 

亡二人，一般事務及有關職類人員五，六一八人，外勤事務人 

員二九云人，專在輔助機關服務者計有專門拭上職類人員八0 

丑人，一般事務及有關職類人員一，云二六人。

機關間協調

國際公務員制度諮詢委員會於一九右〇年七月一日至十古 

日在國際勞工局總部擧行第十八屆會。該諮委會用一大部分 

時間來仔細審查専門]^上職類人員薪給問題，結果提出了上文 

"薪給制度的審查"一節中所提及的各項建議。此外，諮委 

會並就解職償金問題向協調事宜行政委員會提出建議。諮委 

會復根據各組織所提資料，審査坟下事項；決定基準工作口化 

較共同制度內外職務的薪給；設立各組織中央薪給硏究單位； 

對一般事務人員薪金、退休年齢及自願退休條件、任期、職員 

訓練及培養、升遷政策及専門人員語文增進等事項適用基本原 

則。

行政問題諮商委員會於一九亡0年八月二+四日至二十亡 

日在國際原子能總署維也納總部擧行第兰十二属會，並於一九 

亡一年兰月十亡日至己卡日在政府間海事諮商組織倫敦總部擧 

行第兰十云屆會。前一屆會専門訝論財務及預算問題，後一 

屆會除這兩個問題外並訝論人事及一般行政問題。

關於人事方面，諮商委昌會第云十三屆會主耍着重聯合國 

薪給制度特設審核委員會的籌備工作。該委員會完成了關於
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可否設置國際公務員制度諮詢委昌會一問題的初步研究，決定 

請協委會對若干政策問題給予指導。委昌會響應公務昌制度 

諮詢委昌會關於解職賠償的建議，就協委會第十九屆會所提各 

項間題巧編一件報吿書。委昌會預料聯合國養邮金聴合委員 

會行將召蘭屆會，因此議定了養师基金各成員組織行政首長代 

表對於可能改進養聊金一節所應採取的立場。

服務地點調整數専家委員會於一九亡一年五月五日至十日 

在羅馬擧行第十云屆會。該委昌會根據羅馬與日內瓦兩地生 

活費的比較調查結果，決定：按一九六五年十二月日內瓦爲一0

0計算，一九亡一年一月羅馬服務地點調整指數應; 點

零。同樣，該委員會決定一九亡0年十月維也納指數爲一一 

二點六。該委昌會並就如何調整服務地點調整指數口計及地 

方貸幣兌換率變勤情形一問題提出建議。最後，該委員會審 

查有關聯合國共同制度系統內各組織總部所在城市服務地點調 

整數的最新資料，並向協委會提具報吿。

人力資源的利用

大會第二十五屆會獲悉行政营理處截至該屆會止所進行的 

聯合國秘書處人力利用情形調查工作，頗爲詳盡，這項調查係 

行政及預算問題諮詢委昌會所建議，並經大會第二十兰屆會認 

可。一九亡一年度槪算業己纂入行政管理處對貿發會議、工 

發組織、會議事務廳、新聞廳及非經會一^粉佔秘書處百分之 

云十五^的調查結果。爾後巧有四個單位^^貝魯特聯合 

國經濟及社會事務處、拉經會、亞經會及歐經會^亦經調查
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完畢，其結果己反映在一九亡二會計年度初歩概算中。

經濟及社會事務部的人力利用調査進展很快，可望及時完 

成，俾各項主要結論及建議得反映於一九亡一年度所將提出的 

訂正概算。同樣，行政管理處預料屆時並將完成其對秘書處 

其他若干單位^法律事務廳、託管及非呂治領±事務部、聯 

合國日內瓦辦事處、經濟及社會新聞處及新聞廳各新聞處、機 

關間事務處、人權司及政治及安全理事會事務部^的調查， 

整個人力利用調查連同秘書處其餘單位的調查將於一九亡二年 

年初完成。

秘書長擬向大會第二十六屆會報吿人力利用調查的目前進 

展情形拟及秘書長自上次提出常年報吿書口來所作成的主耍結 

論及建議。截至目前止，行政菅理處的調查結果證明本組織 

傕實需耍重新佈署現有人力資源並在組織上作若干重新編整； 

這些調查結果也顯示內部管理能力方面亦有改進之必耍。秘 

書處如果做到有效利巧人力及改進管理業務的地步，則今後數 

年當可勝任愉快第二個聯合國發展十年所引起的日益繁重的青 

任。

行政菅理處完全獨立的客觀態度進行人力利用調查，已 

使秘書處逐漸獲得具體利益。最近的將來和較遠的未巧都應 

能獲致更多的重耍利益。這些結果之所拟可能，大部分是因 

爲該處搏到秘書處各單位各級職員的支持。秘書長擬青成該 

處協助各組織單位從事各項建議實施後之後繼工作、實行定期 

重新檢討、必耍時在整個秘書處進行管理方面専題硏究、並设 

其他方法在行政及管理方面對職昌提供協助。如此則該處必 

將成爲更有用的機構，能夠協助秘書長謀求秘書處整個工作的 

不斷改進。 ^
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6,會議及文件事務

總部會議事務廳，日內瓦聯合國辦事處所屬會議及總務處， 

工發組織及各區域經濟委昌會秘書處所屬相當的事務部門，爲 

聯合國所有各種會議及在聯合國主持下擧行的某些其他會議， 

提供傳譯、翻譯、簡記員及審校，並給予編稱、會議及文件各 

單位的必耍協助。過去兰曆年內總部及日內瓦所提供此等服 

務之數量可由下蘭數字說明：

總部

1968 1969 1970

會議次數 2,579 2？685 2,787

傳譯昌値班次數 17,547 17,862 19,106

獲有下關服務之會議：

速記紀錄 473 412 410

簡耍紀錄 1,174 1,002 1,020

翻譯及審校頁數（所有

各種語文） 209,154 233,435 237,767

打字頁數（所有各種語

文） 472,775 483,025 4.87,222

爲列入正式犯錄而編稱

之頁數 91,996 93,661 99,174

內部複製之頁單位數525 ，823,676 5119 984： ？ 064： 547,899,325
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日內瓦

19 68 1969 1970

會議次數 5,331 3,276 3, 727

傳譯昌値班

次數 12,731 14,747 17,256

翻譯頁數(所

有各種語

文） 133,700 144,700 153,己69

內部複製之

頁單位數 213,684,000 211，729,000 225,101,093

再者，爲充分了解日內瓦辦事處全部或部伤負青之龐大會 

議方案起見，不僅耍計及聯合國各機關在萬國宮所擧行之各次 

會議，並也須計及各専門機關在該處擧行之各種會議口及聯合 

國各機關應地主國政府之請在其他城市擧行之各種會議。因 

此，上表所列一九亡0年內擧行的兰，亡二古次會議，應巧加 

各專門機關在萬國宮擧行的一，一二二次會議]^及聯合國各機 

關應地主國政府之請在日內瓦拭外城市擧行的六十二次會議。 

一九亡0年擧行四，九^次會議的通盤數字反映了近數年來 

每年會議增加的趟勢，一九亡0年卽達五千左右。過去的 

倩形來看，一九亡一年及一九亡二年內在萬國宮現有設施的範 

圍心：^內，會議次數將繼續增加，並且一俟擴建設施全部啓用歡 

會議次數將更爲增加。
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過去一年中，因會，議次數及文件數量增加而引起的問題， 

仍然是繼續注意的對象。但是，，全部需耍 

的水平仍然很鳥，同時本組織業務不斷擴充，沒有理由可。認 

爲這種上昇趨勢能夠下降。

聯合國大會第二十五屆會收到決議案二六0九（二十四） 

所耍求的關於會議時地分配辦法的報吿書，口及應決議案二五 

云八（二十四）之請所提關於出版物及文件的報吿書。大會 

決議案二六九兰（二十五）及二亡云二（二十五）決定在本質 

上將有關這些事情的任何重要決定留待第二十六屆會。

頁單位數數字之增加，較一九六九年增加百分之亡，完全 

由設在總部及日內瓦的內部複製單位承擔。此種成就並沒有 

減少在外面印製預算上的節省，其價値按…九古0年外界印製 

的費用計算爲六二九，亡九八美元。除了會議文件和所節省 

的招商承印預算數額化，總部及日內瓦的內部複製單位承擔的 

工作，按外界價格計算，達六一四，亡云九美元。至於爲各 

國際會議所編撰的文件由內部複製所節省的數額尚不台括在這 

些費用之內。

散佈聯合國資料的出版物銷售方案繼續在擴大中，帳面收 

入毛額超過试往任何一年。但是因爲付款普遍緩慢，印刷成 

本不斷上漲，根據現金收益的收入帳戶下的款項低化估計，款 

額爲一0五，古0八美元，比預算低一0四，二九二美元。 

據估計，一九亡一年的銷售收入毛額將到達一，四六0,00 

0美元，一九亡0年之數爲一 二九亡，八九一美元。
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圖書館事務

聯合國總部圖書館的藏書增加約兰八九，000件。其 

中書籍約一一，000册^政府义件、期刊及其他叢刊一五八， 

五00件；聯合國及専門横關文件^九，五00件。所收 

到的聯合國文件較去年少二云，000件左右，圖書館對於文 

件方面的服務大有改善。

膳買書籍、期刊及供應品的預算，加上廣泛的交換方案， 

己足夠滿足讀者的大部需耍。如同往年一樣，圖書館替另有 

單獨預算的單位膳置書籍，如發展方案、貫發會議及訓研所。

業經批准的電子計算機協助編製索引方案的擴充工作所需 

增添的人昌都己經聘用。雖然徵聘的緩慢延遲了工作進展， 

但是主要因爲職員到任後卽加强受訓，工作方面仍有相當成就。

讀者服務工作（借書、期刊流通、囘答詢問）的伤量仍和 

前一年相似。圖書館間借書服務增加了百分之二十五，所借 

書籍種類反映本組織在科學和技術巧面的活動，日益增加。 

複印服務工作幾乎比前一年加倍，因此複印頁數也加倍（一九 

六九年共^，000頁，一九亡0年共-二，000頁：）。 

明顯的原因是老的文件己經沒有庫存，因此全世界需耍者均向 

圖書館索取複印本。圖書館於一九亡0年內增添若干設備， 

現在可完全供讀者微縮透視，放大及複印，雖然這方面的服 

務仍然有限。

在編製書目方面，除了專爲內部用的出版品和書目拭化， 

圖書館又謂始發印--系列新的電子計算機編製的索引稱爲縣合 

國索引（咖孤X ：|。 年度內又發印若干期題目索引及四種
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語文的國家索引。電子計算機協助編製索引方案所包括的文 

件的範圍己擴展到經濟璧社會理事會之各專門委員會及其他輔 

助機關，口及大會第二十四屆會和第二十五屆會部份正式紀錄0 

因爲職員增加，逐得編製大會決議案的索引，同時爲法律事務 

廳之法律文件編製索弓I。

從一九亡一年一月份起，兩項經常出版的刊物，就是"最 

近期刊目錄"及"哈瑪紹圖書館新出版物"，合併成爲二星期 

一次的公報稱爲"最近目錄資料"。新公報的目的是耍增加 

報導新近收膳資料的次數。

選擇聯合國文件製成微縮影片的方案仍繼續進行。一年 

內準備微縮影製的文件己有四二五，000頁之多，印成八， 

五00張原版微縮卡片。其中包括英、法、西班牙文之文件， 

均屬計算機協助方案下己經製就索引的文件，再有從一九四六 

年至一九六九年的大會，安全理事會、經濟璧社會理事會及託 

管理事會的決議案。經濟璧社會理事會及大會正式紀錄有些 

部伤也選出製成微縮影片。

一九亡0年中指定十個新的保管圖書館。在澳大利亞、 

印度、日本、約旦、科威特、奈及利亞、己基斯坦、盧安達各 

有一個保管圖書館；法國則有二個。到年底共有；一0個保 

管圖書館在一0八個國家。

圖書館資深職員繼續參加機關單位間活動，研究如何運用 

現代技術巧處理有關發展協助周期需耍的資料貯藏、尋找、與 

散佈等問題。义其重耍的活動是參加研究是否能設立一關於 

技術合作計劃報吿書的資料輔助系統。
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日內瓦圖書館之一九六九年至一九亡五年的發展方案巴經 

傕有進展，但是因職員缺少，達到本年的目標受到相當阻礙。

圖書館最重耍的工作發展之一是膳置圖書的增加，一九亡 

0年每月編目書單有一，二00頁之多，超過任何口往紀錄。 

一九亡0年，圖書館收集量增加一五，兰四0卷，到年底總數 

達六九八，一八；卷。

因藍於聯合國機關的興趣，圖書館在參考資料單叢刊中增 

加了下列兩種；"國際法委員會，一九四九至一九六九文件指 

南"^拟及"一九四六至一九六九聯合國主持之研究班一覺表〜 

同時，應歐洲經濟委員會之請，圖書館編製了關於歐洲經濟委 

員會國家科學敌策的內容充實的書目。

館方職員繼續參加專業性的國際會議諸如國際文獻聯合會 

及國際圖書館協會，藉口促進國際合作，並使圖書館能夠實際 

展關拟計算機爲主的方案。

聯合國出版物目錄卡片經常送柱司干的那維亞各圖書館， 

帮助它們在編目方面的工作，這件事情是應這些圖書館耍求而 

作的。

圖書館在聯合國訓練硏究所駐歐洲代表的主持下，擔任了一 

個研究班的組織中必的任務，該研究班是爲駐日內瓦各常設代 

表團代表擧辦的；主題是聯合國文件的處理問題。

圖書館業己籌備發印最近期刊目錄，其中載有一萬多種刊 

物名稱。

圖書館曾積極協助在日內瓦安排一項展覽會，作爲瑞±聯 

合國同志會爲紀念聯合國二卡五周年所擧辦的活動之一。
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0,財政及其他行政問題

預算及有闕事項

經常預算

大會第二十五屆會]^決議案二亡二九（二十五）核定一九 

亡0年度訂正經費毛額爲一六八，九五六，九五0美元，及訂 

正收入概數爲云一，一四0,八三直美元，內中包括職員薪給 

稅收入一九，二0五，000美元。大會決議案二亡云八(二 

十五）核定一九亡一年度經費毛額一九二，一四九，云00美 

元，收入概數總額兰一，亡亡亡，0 00美元，內中職員薪給 

稅收入概數爲二一，六六吉，000美元，其他收入概數爲一 

0，一一四，000美元。

一九亡0年度預算支出毛額，包括未淸償的債務在內，共 

計一六八，；亡五，亡古六美元。職員薪給稅收入爲一九， 

兰四五，五一五美元，其他巧源收入爲一0，^四，000 

美元，支出浄額爲一己亡，云0四，四二亡美元。

將王，八五己，四云四美元記入會員國一九亡一年度會費 

繳款帳下抵充會費後，一九亡0年+二月兰十一日盈餘帳戶結 

存爲五，亡二亡，四六亡美元。

構成大會第二十六屆會文件一部伤的一九亡二年度初歩概 

算預計支出毛額爲二0亡，亡二一，五00美元。職員薪給 

稅概數爲二四，九五0，0 00美元，其他收入槪數爲…0， 

六二0，八00美元，支出浄額槪數爲一亡二，一瓦0，亡0 

0美元。



周轉基余

大會決議案二亡四0 ^二十五^將一九亡一會計年度周轉 

基金數額定爲四千萬美元。由會昌國按一九亡一年度預算經 

費分攤比額表繳納塾款。

迄一九亡一年五月底止，會員國應緻塾款中尙有一五二， 

000美元未曾繳淸。

依據大會決議案二亡四0 ^二十五^第四段授權，迄一九 

亡一年五月兰十一日止，秘書長支用基金款項兰九，八四八， 

000美元，供下開各項用途：臨時及非常寶用云六，亡一0 

美元；自能淸償的膳置與活動四兰二，九八四美元；及在未收 

到纖徵會費歧前用口充作經常預算支出者兰九，兰亡八，云0 

六美元。

經常預算繳款

聯合國會員國對一九亡一年度經常預算的繳款數額，係依 

大會決議案二亡三八0(二十五^按大會決議案二六五四^二 

十五）爲一九亡一年、一九亡二年及一九亡云年各會計年度核 

定之一九亡一年度經費分攤比額表而傕定的。同一決議案亦 

規定了各非聯合國會員國因參加聯合國若干工作而須繳付之一 

九亡一年度、一九亡二年度及一九亡三年度費用分攤比率。

大會決議案二六五四（二十五）授權秘書長接受各會昌國 

美元口外貸幣徽納一九亡一年度、一九亡二年度及一九亡云 

年度會費之一部份。秘書長參照聯合國對於各種貨幣的實際 

需耍，已訂出辦法，供會員國。美元口外其他貸幣微納一九亡
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―年度會費時獲得最大利便。迄今己有十一個會員函行使此 

項特權。

迄一九亡一年五月云十一日止，會員國對一九亡一年度及 

往數年度經常預算的繳費情形如下；

(口美元計）

巧71 巧70 巧巧 巧说 巧巧

攤額總毛額巧8，。8,816 巧9,833,3巧
求

143,543,巧4 130:4巧：44〇 118,068,671

抵銷數及己

收現金繳

款，，，巧，8。，163 122,493,152 136,813,574 128,9%，6巧 118,029,巧1

一九七一年

五月云十

一日結欠；[巧,9巧，巧3 37,340,243 6,730,280 1,572,化5 巧，泌0

本包括一九六九年攤派之新會員國一九六亡年度及一九六八 

年度會費緻款總計亡六，五八亡美元。

聯合國緊急軍特別帳戶

一九亡0年度，特別帳戶並未支付大會決議案二兰〇四仁 

+二）授權承付之任何款項。
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迄一九亡0年十二月三十一日止，盈餘帳戶結存數額計爲 

五，一三八，六兰五美元。此數包括一九六云年至一九六亡 

年各年度經費未動用餘款四，四兰亡，四二九美元及一九五六 

年至一九亡0年各年度雜項收入一，0九0,亡八六美元，減 

去一九六八年至一九亡0年期閒依大會決議案二王0四（二十 

二）移交結束緊急軍之用的款項云八九，五八0美元。

聯合國剛果行動専設帳戶

—九亡0年期間，專設帳戶並未支付大會決議案一八八五 

^十八）授權承付之任何款項。

迄一九亡0年十二月兰十一日止，盈餘帳戶結存數額計爲

五，二六0，-------'五美兀 此數包括一九六0年度至一九

六四年度經費及一九六五年度至一九六九年度未動用之撥款餘 

款兰二，云八亡，0六五美元，一九六一年度至一九亡0年度 

雜項收入八亡，；八六，六00美元，減去一九六四年至一九 

亡0年各年度依大會決議案一八八五（卡八^移交結束剛果行 

動之用的款項四，四一兰，五五0美元。

聯合國駐賽普勒斯和平維持軍特別帳戶

安全理事會決議案一八六（一九六四）建議在賽普勒斯建 

立一支爲期兰個月的職合國軍。其後，該軍任巧經一再延長， 

最近一次是安全理事會決議案二九三（一九亡一 ^規定將該軍 

任期延至一九亡一年十二月十五日。
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依照決議案一八六（一九六四）的規定，聯合國軍贊用係 

由提供部隊的各國政府、賽普勒斯政府及若干會員國舆非會昌 

國志願捐款項下支付。

秘書長於其一九古一年五月二十日報吿書內稱；自該軍于 

—九六四年兰月二十亡日建立之日起至一九七一年六月+五日 

止，聯合國維持該軍的費用概數爲一二八，五一四，000美 

元，延期六個月所需費用概數總額爲六，四二九，000美元。 

因此，一九六四年兰月二十右日至一九亡一年十二月十五日期 

閒職合國所負擔的贊用概數共計一云四，化四兰，000美元。 

此項概數並未計入向駐賽軍提供部隊與單位的各會員國^卽I 

澳大利亞、奧地利、加拿大、丹麥、芬蘭、愛爾蘭、紐西蘭、 

瑞典、大不列顚及北愛爾蘭聯合王國^所承擔的其他額化費 

用在內。

迄一九亡一年五月+九日止，所收到的志願捐款與認損的 

款數共計一二〇，八二六，五八二美元。此外，迄-一九亡一 

年王月三十一日止，收到臨時盈餘款項投資所得利益、公衆捐 

款、匯党利益及其他雜項收入共計~~^，一 〇 ―^，000美兀。 

因此，假定所有認捐款數全部繳淸，則尙需額外捐款約一；，

〇—四，000美元償淸口往承付款項並維持駐賽軍至一九 

七一年十二月十五日止。

^ 聯合國的行政及預算程序

關於行政及預算管制、調查與

協調事宜之各機關工作之協調

依照決議案二五云亡3 I：二十四^的規定，大會請秘書長
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爲大會第二十五屆會編製報吿書一件，內中除其他事項外，蘭具; 

爲行政及預算管制、調查與協調目的而設置之每…機構與機關 

之創設日期、任務規定、常年支出數額及所費人力。

此…報吿書業經秘書長編就壶經由行政及預算問題諮詢委 

員會提交大會第二十五屆會。大會第五委員會于討論秘書長 

報吿書與載列諮詢委員會意見之有關報吿書。後，備悉該兩報 

吿書並議決聯合國體系內各主管機關在考慮有關仔政預算之管 

制、調查與協調之事項時可口參考該兩報吿書，特別期避免 

重複並達成各種資源之有效使巧舆搏節。第五委員會並請秘 

書長、經濟壁社會理事會、方案及協調事宜委昌會、行政及預 

算問題諮詢委員會及聯合檢查組斟酌情形顧及上述兩報吿書。 

此外，第五委員會並講秘書長爲同一目的將各該報吿書遞送各 

專門機關及國際原子能總署。

聯合檢查組

在本報吿書檢討期間內，聯合檢查組共提出了五件正式報 

吿書，並遵循處理各該報吿書之程序，將各該報吿書連同秘書 

長之評議一並斟酌情形包括發展方案總辦及兒童基金會執行 

幹事的評議^遞交行政及預算問題諮詢委員會。業己分發 

各國政府之各該報吿書及有關評議之標題如下："關于拉下美 

洲經濟委員會工作之報吿書"聯合國在尼泊爾之工作舆業 

務"；"關于聯合國體系內各組織在若干中美洲國家之工作舆 

聯合國在各該國家之工作之報吿書"；"關于聯合國駐馬達加 

斯加技術協助辦事處工作之簡評"及"關于聯合國駐綱甸技術 

協助辦事處工作之簡評"。
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大會第二十五屆會期間，第五委昌會審議了一件關于聯合 

檢查組在最初設置四年期滿後是否續設問題的報吿書。秘書 

長於該報吿書中指出：檢查組的最初期限將于一九亡一年十二 

月兰+—日屆滿，他並促請各方注意：爲使各專巧機關及國際 

原子能總署能于一九亡一年對此事項採取適當行動起見，大會 

第二十五屆會必須審議聯合檢査組的續設問題，並就此問題向 

聯合國體系各組織提具建議。行政及預算間題諮詢委員會將 

其對此事項之意見編具報吿書一件，其中建議聯合檢查組應按 

試辦方式續設二年。大會通過決議案二亡兰五^^二十五：！， 

決定檢查組應按現行試辦方式於一九亡一年卡二月兰十一日後 

續設二年，大會並建議其他參加組織亦採取相同方式之行動略 

線，並決定于第二+七屆會覆核檢查組問題。

聯合國預算編製方式及預算周期

自從審查聯合國及各專門樸關財政專設專家委昌會提出建 

議，認爲聯合國體系各組織進一步發展並應用按方案從事長期 

設計之整體化制度乃係改進方案擬訂辦法與預算程序並傕保最 

合理使用現有資源之一項基本步驟拭來，聯合國預算編製方式 

及其連帶有關的預算周期問題，便成了廣泛硏討的對象。主 

耍問題是：近幾年來預算大部巧係按支出用途編製，填在如在 

可行範圍內按方案編製預算，則可能利便訂立中期或長巧方条 

期有條理健定、發展並評估本組織若于工作至何程度。

大會第二十二屆會核可了行政及預算問題諮詢委員會關於 

秘書長就本問題所編兩報吿書的若干建議。諮詢委員會建議;
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現行按款次分列預算的辦法的任何進一步改變，應俟方案擬 

訂舆優先次第的工作及會議方案的更明傕規定獲有進展後再事 

進行。諮詢委昌會復認爲除其他事巧外，在尙未獲得關于各 

方案驚訂機關屆會會期如何適合兩年預算周期口及關于此等機 

關發展預先設計程序的進一歩資料前，不宜着手進行審議採用 

較長預算周期的問題。

一九六九年，聯合國查組啦，13口11〇6 2日巧:^孤^!編製了 一‘份 

關于聯合國體系各組織方案擬訂及預算的綜合報吿書。該報 

吿書內論及職合國體系內需耍更有條理的方案擬訂與更爲明晰 

的財務文件編製方法。關于這方面，該組認爲，除其他事 

項外，聯合國必須在可行範圍內，將本組織所有由經常預算及 

預算拟外巧源供應經費的工作均按方案編製概算。該報吿書 

並稱，採用兩年周期制度極爲有益。

聯合檢查組的報吿書曾經聪合國秘書處、行政及預算問題 

諮詢委昌會及經濟璧社會理事會所屬方案及協調事宜委昌會加 

口透澈審查。秘書長向大會第二十五屆會提出的關于聯合國 

預算編製方式及預算周期的報吿書中除其他事項化建議：訂立 

一個聯合國經濟及社會工作綜合中期方案，並變更預算的編列 

形式，其目的在于便利方案的主要構成部分輿其實施所需經贊 

間發生簡易的相互關係。在此方面，秘書長擬議在最初階段 

，預算按主耍組織單位編列，同時方案結構旣計及經常預算下 

請求的款項，也計及預算口外來源所預期的款項。秘書長雖 

然不準備改變一九亡二年度初步槪算的編製形式，但建議：倘 

大會同意他的提案，他就耍用新擬議的形式爲一九亡二年度槪
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算編製一個模型。秘書長於其報吿書內並指出：按照邏稱， 

他所擬議的預算擬訂程序自將涉及兩年預算周期制度的採行， 

但是，聯合國工作並非全部均可事前擬成方案，所口每年仍有 

提出訂正概算的必耍。行政及預算問題謗詢委昌會于其有關報 

吿書內同意秘書長的各項提案，但是，在秘書長尙未能吿知大 

會倘聯合國採行兩年預算編造制度將需何種行政安排與機構、 

並說明預算周期長短對概算編製與審核所費時間的關係前， 

諮詢委昌會耍對兩年預算編造制度一問題保留戴斷。

大會第二十五屆會巧間許多代表團在第五委員會訝論秘書 

長報吿書過程中對秘書長所提各項建議表示滿意。但是，若 

干代表團認爲委昌會沒有充分時間巧詳細研究並討論該報吿書 

所涉及的各項重耍問題，因此它們建議延至大會第二十六屆會 

再對各該問題作出決定。

第五委員會最後決定嘉許秘書長報吿書，並請秘書長依照 

報吿書中所載業經諮詢委昌會贊可的建議，經由經濟璧社會理 

事會向大會第二+六屆會報吿可使大會能對此項問題作成最後決 

定的研究工作所獲進展情形。此外，秘書長所提報吿內尤應 

載列：拭新方式編造的一九亡二年度概算模型、對於技術上各 

種可能困難及其解決方法的檢討口及爲編製並審核中期方案及 

新式預算而擬訂的詳細時間表。關于依照新形式編製一九亡 

二年度初歩概算模型的工作，現正舆現巧預算形式範屬內槪算 

編製工作分頭並進中。
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。，總務

向聯合國派駐中東、賽普勒斯、印度、己基斯坦及韓國等 

地維持和平特派團提供行政及後勤支助一擧，繼續構成總務廳 

重耍工作之一。該廳並對若干有關人權問題及准許殖民地國 

家及民族獨立宣言實施問題的特派團，拟及聯合國納米比亞理 

事會、幾內亞特派團、新幾內亞託管領止訪間團及反抗種族隔 

離政策運動成昌訪問紐約事宜，提供類似的行政支援。該廳 

保持對五十一個新聞分處行使行政指導與預算管制權。

該廳主耍通過招商承辦的辦法，替本組織遍佈全世界各地 

的業務採膳各種勞務、設備與供應品，其支出總額將近二千二 

百萬美元，而上一年度的支出則祗達一千五巧五十萬美元，此 

化，巧有一筆亡百萬美元因公出差旅費的支巧。差不多一半 

的招商承付支出都與發展方案計劃有關。

關于在各會議室內裝換電子設備的現代化方案工作現仍在 

繼續進行中，預計此項工程將于一九亡二年內完成。由聯合 

國技術人昌設計在某一會議室內裝設電子表決系統的裝配與安 

裝工程現正按照預定計劃進行中，此項設施應可超得及在一九 

亡一年大會屆會時啓用。

關于總部缺乏辦公室面積的問題雖因巧有一批一百六十六 

名職員遷往外面租賃房舍辦公而暫時有所減輕，但辦公室面積 

的缺乏仍屬嚴童。此外，尙需增加租賃倉库面積俾便貯藏各 

種文件舆檔案。
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警衞方面的勤務大大擴充，换維持第一次世界靑年大會與 

在金山市及紐約擧行的聯合國二+五週年紀念慶祝會議的安全， 

各國元首舆政府首長參加慶祝會議者爲數之多亦屬空前。

日內瓦萬國宮的擴建工程亦日有進展；新建成的自助餐廳 

己于一九亡一年呈月開始營業，第一批辦公室于四月塔用。 

改良及主耍維持方案的工程正在加速進行，俾不致受到物價持續 

增漲不己的影響。

自萬國宮寄出的郵件，一律限用瑞壬貸幣面値的聯合國郵 

票，一九亡一年起，職合國紀念郵票首次同時口美國舆瑞±貸 

幣面値發行。一九亡0年度麟合國郵政管理處收益毛額打破 

紀錄，共達五，五0 0,000美元，此外，銷售正式聯合國 

紀念章的佣金收入計四00,000美元。

該廳並對聯合國在日內瓦、桑提亞哥、阿的斯阿貝己與曼 

谷，口及某些國家政府代表聯合國在馬尼拉與維也納進行的一 

系列營造計劃，提供技術及行政指導舆援助。對于目前尙在 

硏究中的若干建築計劃，該廬也提供相同的指導舆援助。關 

于促進海化各地辦事處的共同房舍、勞務與設施方面發展的通 

盤政策，該廳也儘可能予口重視。
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參考資料 

^,人事行政

有關文件參閱；

白）大會正式紀錄，第二十五屆會，附件，議程項目十二、 

亡+兰、八十二及八十云；

制大會正式紀錄，第二十五屆會，補編第八號^ ^為/ 

80087人邮，I ― 15 ^)，文件^^78008八记3, 3；同上，補 

編第九號^ ^78〇〇9 及1。

2,會議及文件事務

有關文件參閱大會正式紀錄，第二十五屆會，附件，議程項目 

亡十五及八卡一。

0,巧政及其他行政問題

一' 預算及有關事項

有關文件參關：

尚大會正式紀錄，第二十五屆會，附件，議程項目亡十 

二、亡十立、七十四及八十；

似大會正式紀錄，第二十五屆會，補編第六號(^八口。6)， 

補編第六號^ ^ 1 及補編第八號^

8008

^ 聯合國的行政及預算程序

有關文件參閱；
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白）大會正式紀錄，第二十五屆會，附件，議程項目亡十

九；

似經濟璧社會理事會正式紀錄，第五十一屆會，附件， 

議程項目十六。

。，總務

有關文件參閱大會正式紀錄，第二十五屆會，附件，議程項目 

亡+三0
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第四章

各機關間合作及協調的問題

協調事宜行政委員會（協委會）於一九亡0年四月議定的 

加强各機關間搞調的辦法，已於過去十二個月內付諸實施。

協調機構刷新之處甚多，現正給予協委會籌備委員會更多的權 

力。關於"綠色革命"所涉閒題的専門小組是協委會決定設 

立总審議主耍問題的第一個専門小組，該小組已於本年內完成 

工作，而且協妻會己就這個閒趙向經濟暨社會理事會提出一件 

報吿作爲其常年報吿書的一部分。關於人類環境的第二個専 

門小組業經設立，正在就聯合國體系內的現有己定活動編製一 

個綜合報吿書，试備提送聯合國人類環境會議審議。各域關 

間事務廳已於一九亡0年年初成爲祕書長的一個辦公室，該廳 

業已擴大並改組，使其能夠担負更廣泛的職責。

協調事宜行政委員會曾於一九亡0年亡月反十月、反一九 

亡一年四月擧行會議。它的主耍業務之一是查明何種方法是 

協助實施第二個聯合國發展十年國際發展策略的最佳方法9尤 

其是關於檢討及評估的方法。該委員會決定續設發展十年小 

組委員會，並修正其任務規定，试反映各機關間合作在這個主 

耍部門所必須担負的新任務。科學及技術方面則曾擧行各秘 

書處間的會議，喊確保應用科學及技術促進發展問題諮詢委員 

會所擬具的世界行動計劃，一定會與聯合國體系內各種政府間 

機關所通過的政策調和。協委會並決定擴大蛋白質諮詢小組 

的範圍，拭符合其爲職合國關於蛋白質營養主耍技術諸詢小組 

所担負的任務。

在職合國濫用藥品营制基金會設置後，協委會決定召開各
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機關間會議，共同擬訂工作，並請求基金會予拭支援。已經 

擧行磋商或不久卽將擧行磋商的其他方案問題計有和平使用外 

空、統計、人口、遭遇天然災害時的協助（並請參閱第三編、 

第渠章、0節^、氷源、海洋科學及其應用、化觀光事業。

此外，協委會並審議了關於聯合國有關體系組織實施准許 

殖民地國家及民族獨立宣言的若干問題。它檢討了秘書長依 

據大會決議案二七0四（二十五）所編製的周詳報吿書稿，該 

決議案載有關於各組織實施宣言及有關大會決議案活動的情報。 

它又議定，大會決議案二亡0四（二十五）及二古0六（二十 

五）所載敎育及訓練各民族的工作應有協調的行動計劃，总免 

發生重覆瞒叠。

在新聞部門，協委會核准其所屬新聞事宜謗詢妻員會所發起 

的若干提議，旨在提高各組織在新聞工作方面的機關間合作， 

义其是實地方面及區域方面的合作。它又安排了一個各機關 

間聯合方案，总鼓勵及協助各國國家委員會提倡第二個聯合國 

發展十年活動的工作。

協委會於一九亡0年亡月建議設置各組織間新聞閒度及有 

關活動委員會，那項建議業經理事會決議案一五五一（四卡九） 

通過。協委會於一九亡一年春季屆會核准該委員會的任務規 

定，由該委員會負責聯合國機關間新聞制度的一般發展，义其 

是爲了支持經濟及社會發展活動的一般發展。依據理事會、 

大會及發展方案理事會的決議，國儀電子計算中,！：、已在日內瓦成立， 

並於一九七一年云月一目關始工作。云個主耍參加組織是： 

聯合國、發展方案及衞生組織，現在正在擬具該委員會與國際 

電子計算中必密切合作的辦淑協委會依據理事會決議案一四五
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五（四十亡）及大會決議案二五亡九（二十四）的規定，就聯 

合國體系使用電子計算機及共同新聞需耍的I最近發展編製了一 

件特别報吿。

關於行政問題，協委會已經依據行政問題諮詢委員會的建 

議，就共同制度採取若干行動，並已向檢討聯合國薪俸制度特 

設委員會提供了資料。此外又曾就實施審査聯合國及各専門 

機關肘政専設専家委員會關於福製預算及方案的若干建議擧行 

磋商，編製預算及方案是必需從長計議的。統一財務條例方 

面亦有進展。

依照經濟暨社會理事會請就區域結構問題進行初步硏究的 

決議案一五五云（四十九）的規定，已經商同聯合國體系內其 

他組織，就區域結構的各方面編梨了一個間題單，提送各會員 

國政府，請它們將答案送交所巧區域經濟委員會。秘書長己 

向理事會第五十一屆會提出初步報吿書，並擬就此問題向理事 

會第五十二屆會提具報吿（亦請參閱第兰編，第皇章^。

方案及協調事宜委員會（方協委會）曾於一九亡一年；月 

至四月及五月至六月分別擧行第八及第九屆會，在這爾次屆會 

審議了各機關閒合作及各識關間其他問題。委員會依據經濟 

暨社會理事會決議案一五四亡（四十九）的規定，檢討了協委 

會的工作範圍及灌力問題，並曾就此項問題提出決議草案一件 

这供理事會採納。決議案涉及偏委會職權範圍、工作範圍、 

提具報吿方法及組成等問題。

委員會並曾審議協委會報吿書，對其正在進行的有用工作 

表示感佩。委員會雖然認爲協委會關於協調問題的常年報吿 

書應作進一步的改善，但是對於協委會顯於"綠色革命"所涉
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問題拘報吿書則表示嘉許。它曾評議協委會在若干部門所採 

取的行動，那些部門包括：實施第二個踰合國發展十年策略的 

辦法、人口、人類環境、新聞及電子計算機。

最後，委員會曾審議各機關及國瞭原子能總署的分析報吿 

書，並就各該報吿書發表意見。

協委會及方廚委會復於一九七0年亡月再度擧行愉席會議， 

並將於一九亡一年亡月繼續擧行…系列的會議，屆時的討論將 

集中於檢討協委會工作範圍的問題，特別關於改善協委會與方 

協委會間的合作总增强經濟暨社會理事會的協調任務問題^此化 

還耍集中訝論科學及技術的未來制度安排問題。

參考資料

有關文件，參閱：
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的經濟豐社會理事會正式祀錄，第五十一屆會，附件，議程 
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